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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 9 февраля 2006 г., ТВЦ.

«ЯДЕРНОЕ ДОСЬЕ» ИРАНА И РОССИЙСКО-
ИРАНСКИЕ ОТНОШЕНИЯ 

Участники программы обсудят общественно-политическую ситуацию в Иране, ядерную программу и 
перспективу российско-иранских отношений на современном этапе .
Гости студии – политологи и политические деятели России и Ирана.

Ведущий – Рустам Арифджанов.
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Хронометраж программы – 39 минут.
Производитель - Институт стран СНГ.
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52

E-mail: materik@materik.ru

Смотрите очередную передачу телецикла «Материк»
9 февраля в 19:50 на канале ТВЦ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Стенограмма телепередачи «Материк» «Политическая ситуация в 
Белоруссии» 26 января 2005 г., ТВЦ.
Ведущий - Рустам Арифджанов
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

Ведущий:  Добрый  вечер.  В  эфире  программа  «Материк»  - 
московский взгляд на то, что происходит в странах ближнего зарубежья. 
Сегодня  мы  поговорим  о  Белоруссии,  где  19-го  марта  состоятся 
очередные выборы президента.

По традиции в начале передачи мы задаем вопрос москвичам и 
гостям  столицы.  Вопрос  такой:  должны  ли  Россия  и  Беларусь 
объединяться в единое государство?

-  Союз возможен. Но должны быть соблюдены прежде всего  
правовые аспекты. Это зависит только от наших законодателей и  
политической воле.

- Мы в принципе одинаковые, и друг без друга существовать  
не можем и просто не должны.

- Думаю, что пока Лукашенко находится у власти, союз невозможен. Если на его место придет другой человек,  
так же ориентированный на Россию, то в принципе это возможно.

 - Чем скорее мы объединимся, тем больше мы будем взаимно обогащены и по традициям, и по экономике, и по  
политике, и с точки зрения обороны.

- Лидер в Белоруссии особенный. Мое мнение такое, пока у них диалога между собой не будет, мне кажется, в  
ближайшее время этот союз не состоится.

- Я считаю, не только возможен, но необходим. Первое: это стратегическое объединение. И экономическое.

Ведущий:  Я  представляю  гостя  нашей  студии.  Павел  Григорьевич  Шеремет,  известный  журналист,  и  наш 
постоянный эксперт, Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы Константин Федорович Затулин. 

И первый вопрос к Павлу Григорьевичу. Павел Григорьевич, 19 марта выборы президента Белоруссии. Или, как 
шутят: выборы президента Лукашенко. Как Вы думаете, изберут Лукашенко президентом Белоруссии?

Шеремет: Я считаю, что это, во-первых, будут последние выборы Лукашенко. И я считаю, что это начало конца 
нынешнего белорусского президента.  За него могут проголосовать официальные все сто процентов населения. Но по тому, 
как развиваются события, мне кажется, что Александр Григорьевич Лукашенко не доживет (как минимум как политический 
руководитель государства) до конца следующего президентского срока.

Ведущий: А как там развиваются события? Большинство населения, Вы не будете этого отрицать, я сам недавно 
был в Белоруссии, - простых людей, жителей маленьких городков, поддерживает Александра Григорьевича Лукашенко.

Шеремет:  Революция  происходит  не  в  деревне.  Революция 
происходит всегда в столице. Социологические опросы, на которые все 
ссылаются,  показывают  неоднозначную  картину,  неоднозначность 
позиции  Лукашенко.  За  два  последних  месяца  единый  кандидат  от 
оппозиции господин Милинкевич, которого еще три месяца назад вообще 
никто  не  знал,  даже  политологи  путались  в  фактах  биографии  этого 
политика, на сегодняшний день он по рейтингу в Минске сравнялся, как 
ни странно, с президентом Лукашенко. Что говорит не о каких-то особых 
качествах Милинкевича. Милинкевич на самом деле никто. Это символ, 
символ  белорусской  оппозиции,  белорусского  обновления.  И  если  так 
пойдет и дальше, то победа Лукашенко не будет элегантна. Хотя, на мой 
взгляд, на предстоящих в марте президентских выборах не мытьем, так 
катаньем он, конечно, останется президентом. Но это будет последняя 
его победа.  Это будет началом отсчета конца данного  политического 
лидера.

Ведущий: Почему Вы так считаете?
Шеремет:  По  двум  причинам.  Очень  просто.  Если  у  нас  будет  союз  Белоруссии  и  России,  то  президенту 

Лукашенко придется каким-то образом перемещаться из Минска ближе к столице союза – либо к Москве, либо к Санкт-
Петербургу. Если не будет союза, в очередной раз Александр Григорьевич Лукашенко, говоря о братстве, о любви, о том, 
что он самый главный союзник России, что Беларусь – линия обороны Москвы и так далее, вот говоря всю эту приятную 
для  нас  сказку,  обманет.  И  если  Россия,  в  том  числе  и  под  давлением  международного  сообщества,  будет  хотя  бы 
наполовину активна так, как она активна на Украине, то ситуация очень быстро изменится. А я, например, не сомневаюсь, 
что  Лукашенко  в  очередной  раз  обманет  российское  руководство  и  не  пойдет  на  те  договоренности,  которые  сейчас 
обсуждаются.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ведущий:  Павел Григорьевич, давайте мы посмотрим материал наших журналистов о внутреннеполитической 
ситуации в Белоруссии, а потом продолжим разговор.

Сюжет.
Самым  важным  событием  во  внутриполитической  жизни  Белоруссии  в  этом  году  станут  выборы  главы  

государства. Палата представителей Национального собрания Белоруссии определила день проведения президентских  
выборов в республике: 19 марта 2006 года. В результате переноса выборов на более ранний срок число претендентов  
на кресло президента резко сократилось. Заявления подали только 8 политиков, тогда как на прошлых выборах 2001  
года  их  было  23.  По  белорусским  законам,  каждым  кандидатом  на  предвыборную  агитацию  не  может  быть  
израсходована минимальная сумма, выделенная из государственного бюджета. Кандидату запрещается использовать  
зарубежную финансовую помощь. Более того, на всю агитационную кампанию отводится всего лишь один месяц до дня  
голосования.  В  этих  обстоятельствах  значительное  преимущество получает действующий  президент Александр  
Лукашенко, который пытается продлить свои полномочия на третий срок. Предвыборный штаб главного кандидата в 
президенты  успешно  завершил  консолидацию  правящего  лагеря,  объединившегося  вокруг  действующего  главы  
государства.  Сам Александр  Лукашенко  не  только  сконцентрировал  в  своих  руках  всю   полноту  государственно-
политической власти,  контроль за средствами массовой информации и заручился доверием правящей элиты,  но и  
добился  широкой  общественной  поддержки.  Действующего  президента  сегодня  твердо  поддерживают  больше 
половины  избирателей.  В  среде  белорусской  оппозиции,  напротив,  процесс  объединения  только  начал  набирать  
обороты. К тому же так называемого  единого кандидата от оппозиции Александра Милинкевича поддерживают далеко  
не  группы  потенциального  протестного  электората  и  не  все  видные  функционеры  оппозиции.  Милинкевичу  как  
выдвиженцу одиозного белорусского народного фронта, идейному стороннику прозападной ориентации, крайне сложно 
убедить  избирателей  в  преимуществах  своей  предвыборной  платформы,  якобы  отвечающей  общенациональным 
интересам.  Этому  мешает  и  отсутствие  у  оппозиционного  кандидата  ясной  политической  и  экономической  
программы. В Белоруссии нет трех главных причин для цветной революции: политической слабости верховной власти  
на фоне социальной напряженности, наличия раскола внутри правящей элиты, а также эффективного вмешательства  
внешних сил во внутриполитическую ситуацию на стороне оппозиции. 

Ведущий: Вот такой материал, подготовленный нашими журналистами. Не знаю, со всем ли Вы согласитесь.
Шеремет:  Я  со  многим  согласен.  Ситуация,  конечно,  неоднозначная.  Никто  не  говорит  о  какой-то  близкой 

«оранжевой» революции, или какой-то джинсовой. Сейчас на самом деле в Белоруссии оппозиция выбрала себе джинс в 
качестве символа. Джинсовая солидарность, джинсовая революция, говорят. Я стараюсь на все смотреть очень трезво, 
прагматично и цинично, как смотрят журналисты на все. Я говорю о том, что политический процесс – он подвижен. И мы не 
должны, исходя из точки А, приняв ее условия, вот Лукашенко президент, что он сейчас союзник - мы не должны двигаться 
только в таком узком коридоре. Мы должны пошире брать ситуацию. Ситуация парадоксальная. Американские эксперты в 
Вашингтоне разбираются в Белоруссии лучше, чем политологи в Москве, потому что политологи в Москве и политики видят 
несколько фигур - Лукашенко, договор о союзном государстве, наша военная база и труба. Все. И больше видеть ничего не 
хотят. Подпитываются финансово и информационно из Минска и думают, что так будет бесконечно долго. И на этом мы 
провалились в Грузии, на этом мы провалились на Украине, на этом мы провалились в Киргизии. И будем так и дальше 
проваливаться, если…

Затулин: Павел Григорьевич, я Вам должен сказать, что, вероятно, есть люди, которые именно так и думают в 
России, но далеко не все. 

Вот я, например, себя в этом портрете узнать никак не могу. Хотя я думаю о договоре, думаю о трубе и думаю о 
нашей военной базе.

Шеремет: В Ваших взглядах на Белоруссию, на Лукашенко произошла Эволюция. 
Затулин: Нет.
Шеремет: Несколько лет назад Вы были одиозным сторонником Лукашенко, теперь Вы смотрите иначе.
Затулин:  Послушайте меня. Я и сейчас являюсь сторонником 

реальной  политики.  Как  несколько  лет  назад,  так  и  теперь.  Я  отдаю 
должное эволюции Ваших взглядов,  когда Вы признаете тот факт,  Вы 
правда не можете обойтись без слов «мытьем и катаньем», но все равно 
Вы признаете тот факт, что Лукашенко будет президентом на выборах 19 
марта. Вы это понимаете. Политики в Соединенных Штатах не ставят во 
главу угла договор, трубу и военную базу, потому что у них ничего этого 
нет.  У них нет  ни договора с Белоруссией о  союзном государстве,  ни 
трубы,  которая  вела  бы  из  Минска  в  Вашингтон,  ни  военной  базы 
Соединенных Штатов где-нибудь в районе Смоленска или Барановичей.

Шеремет: Самое смешное, что и у нас этого нет. У нас трубы 
до сих пор нет. Есть обещание очередное Лукашенко отдать ее. Военные 
базы – тоже во многом химера. Вы не были в Вилейках, а я был. Вы 
говорите, что это станция управления всеми подводными лодками.

Затулин: Слежения.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

7



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Шеремет: На самом деле станция предназначена только для трех минут работы в условиях ядерной войны, для 
односторонней  связи.  Они  посылают  один  раз  сигнал  о  начале  ядерной  атаки  и  все.  Дальше  станция  уничтожается. 
Белорусы раздувают ее значимость и постоянно нас шантажируют.

Затулин: На самом деле мне кажется, что в отношении оборонного сотрудничества с нынешней Беларусью, какой 
бы одиозной она Вам не казалась, у нас до сего дня все в порядке. Можно спорить о том, один должен быть сигнал послан 
или два, но это факт, как медицинский, понимаете? Медицинский факт.

Шеремет. Можно согласиться только с одним: что у российского руководства в разные времена, может быть, не 
было  большого  желания.  Но  при  этом  кто  кормил  Белоруссию?  Кто  платил  Белоруссии  деньги  в  прямом  или 
опосредованном виде? Кто активно поддерживал одиозный режим? Москва. Москва делала очень много шагов навстречу.

Затулин: Да, делала.
Шеремет:  Поэтому я предлагаю убрать всякую идеологию. Убрать разговоры про братство, про союз. Давайте 

проведем ревизию. Что Россия получила взамен всех тех колоссальных ресурсов, которые были затрачены на поддержку 
Лукашенко?

Затулин: Да. Что Россия получила? Россия получила отношения с Белоруссией, которые, конечно, не являются 
идеальными, но которые не предусматривают каких-то подвохов с точки зрения желания Белоруссии создавать сложности 
Российской Федерации,  бороться с  ее влиянием,  ассимилировать русское население Белоруссии,  играть в какие-то не 
очень понятные нам игры с НАТО или Европейским Союзом. Даже Европейский Союз могу оставить, НАТО в данном случае 
для меня более важно. Беларусь не участвует в создании Балтийско-Черноморско-Каспийского кордона. И только неучастие 
Белоруссии в этой затее не позволяет кордону состояться. Вот что Россия получила. Из Белоруссии не бегут. В Белоруссии 
– хотите верьте, хотите нет – ситуация такова, что мы говорим с одним человеком: с Александром Лукашенко, потому что он 
контролирует ситуацию.

Шеремет: Но он очень непростой человек.
Затулин:  Он очень непростой человек. Так вот,  этому человеку мы, при всем своем потенциале, при наличии 

Затулина,  Шеремета,  Арифджанова,  МИДа,  не  в  состоянии  сформулировать  предложение,  от  которого  он  не  смог  бы 
отказаться. Ни во времена Ельцина, ни до самого последнего момента сегодня. Вот когда мы в состоянии будем сделать 
такое предложение…

Ведущий: Тогда союз и будет, да?
Затулин: Тогда и будет, а до этого его не будет. 
Ведущий:  Хорошо.  Спасибо,  Константин  Федорович.  И,  наверное,  последний  вопрос.  В  итоге-то  мы все-таки 

строим Союзное государство или только имитируем процесс, только делаем вид.
Шеремет: Я убежден, что союза России и Беларуси не будет. Несмотря на то, что лично мне как человеку очень 

жаль. И я уверен, что судьба союза зависит от личных шкурных, не побоюсь этого резкого слова, интересов президента 
Лукашенко.  Союз  –  очень  важное  геополитическое и политическое образование.  Но это не  повод впускать в  наш дом 
мирового изгоя, которого весь цивилизованный мир называет последним диктатором Европы. Просто Лукашенко обманет в 
очередной раз.

Ведущий: Спасибо, Павел Григорьевич, что Вы приняли участие в нашей передаче. Я думаю, что у Вашей точки 
зрения есть, наверное, какая-то часть последователей и среди нашей аудитории тоже. Спасибо и до свидания. 

Мы  продолжаем  программу  «Материк»,  продолжаем  обсуждать  проблему  Союзного  государства  России  и 
Белоруссии.  В нашей студии,  как  мы обещали,  новый гость.  Это  председатель  Комиссии  по  международным делам и 
безопасности Верхней Палаты Белорусского парламента Николай Чергинец. Здравствуйте, Николай Иванович.

Чергинец: Здравствуйте.
Ведущий: В Белоруссии Николая Ивановича знают еще как известного писателя и председателя Союза писателей 

Белоруссии.  Николай  Иванович,  точку зрения людей,  критически  настроенных к  сегодняшним властям Белоруссии,  мы 
услышали,  она  известна.  Обвинения в  том,  что нынешний президент  Белоруссии  монополизировал право на  власть  в 
Белоруссии и будет чуть ли не вечным президентом Белоруссии,  и что в  Белоруссии нет  демократии. Как Вы можете 
ответить на эти обвинения?

Чергинец:  Я  действительно  соглашусь  с  Вами,  что  критика 
регулярно  раздается,  не  только  в  Европе,  но  и  здесь  в  России  от 
отдельных  политиков.  Это  определенная  даже  зацикленность  таких 
критиканов. Мне понятно, что при желании можно доказать, что в мире 
рыжих больше,  чем китайцев,  если  считать  только  ирландцев.  Можно 
соглашаться и поддерживать даже эту критику, потому что нее никуда не 
денешься. А реалии таковы: как бы ни говорили, Беларусь – суверенная 
страна,  соучредитель  Организации Объединенных Наций,  которая без 
всяких условий,  ни потребовав ни цента,  вывела со своей территории 
ракетно-ядерное оружие. Если уж говорить о режиме власти, или что-то 
казалось…

Ведущий: Ни цента – это упрек в адрес Украины и России?
Чергинец:  Нет,  нет.  Даже  американцы  обещали  такое 

содействие.  Но  у  нас  в  этом  плане  есть  своя  гордость  и  чувство 
удовлетворенности. Мы не стали разменивать этот важный момент на какие-то деньги. Мы доказали свою приверженность 
миру. А что говорить о внутренней ситуации в стране. 
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Приведу только такой пример. С 1996 года в Белоруссии увеличился в 2 раза ВВП. А к 2010 он увеличится по 
сравнению с 96-м в 3 раза. По пенсионерам. Их у нас 40% почти избирателей. Почти 3 млн. человек.  Если пенсионер 
получает больше всех в СНГ, видит, сравнивает. Если у него дома есть газ, есть тепло. Если он человек одинокий – к нему 
даже домой приезжают, берут постирать постельные принадлежности, если у него бесплатное медицинское обслуживание. 
Он это оценивает. Конечно, он будет поддерживать того,  кто решает его проблемы. Какие еще могут быть претензии? 
Только надуманного характера.

Ведущий: Николай Иванович, претензии в том, что Александр Григорьевич Лукашенко вечен на посту президента.
Чергинец: Дай бы бог, чтобы он был вечным. Но жизнь, конечно, возьмет свое.
Ведущий: То есть он пожизненный президент?
Чергинец: Нет,  он  просто  толковый  человек,  который  смог  доказать  свой  талант,  свою волю и  помочь  уйти 

государству от того развала, в котором оно оказалось. 
Ведущий: Спасибо, Николай Иванович. Константин Федорович, Вы тоже считаете, что если платятся пенсии, если 

хорошо  детям  в  детских  садах  –  то  значит,  и  не  нужно,  может  быть,  раз  в  четыре  года  или  раз  в  пять  лет  менять 
президента? Избирать и избирать его, пока он удовлетворяет?

Затулин:  Я считаю следующее: что для переходных экономик и переходных обществ, если хотите – конечно, 
несколько  отличные  политические  стандарты,  чем  для  обществ,  которые  в  течение  десятилетий  и  столетий  живут  в 
стабильном политическом устройстве. Тот путь,  который мы прошли за советский период, и драматичность изменений, 
которые наступили в 91-м тоже, диктуют уважительное отношение, и мне кажется, понимание до некоторой степени того, 
что на этот период перехода, для того чтобы не было беспорядка и развала, необходима твердая рука. 

Ведущий: Для России тоже?
Затулин: Для России, как выяснилось, тоже. Притом что, конечно, возможны разные степени твердой руки. И не 

хотелось бы нам, в России уж точно не хотелось бы, чтобы с учетом будущего, которое, мы надеемся, у нас есть в этом 
вопросе, мы сейчас выплеснули с водой и ребенка и всякого рода демократические завоевания отправили бы на слом.

Ведущий:  Константин  Федорович,  меня  раньше,  как,  наверное,  и  многих  телезрителей,  достаточно  серьезно 
волновал вопрос о едином государстве России и Белоруссии. В последнее время этот интерес пропал. И, кажется, вот-вот 
мы его построим – не получается. Почему?

Чергинец: Вы знаете, легко разрушать. Как легко! Собрались, на троих сообразили и не стало огромной страны 
под названием Союз Советских Социалистических Республик. Склеить уже не склеишь. 

Ведущий: Почему?
Чергинец: Не склеишь. Надо создавать новое. 
Затулин: В такой же форме, безусловно, не склеишь. 
Чергинец: Значит, мы ищем новую форму межгосударственного объединения. А это трудный путь.
Ведущий: Все еще ищем, не нашли?
Чергинец: Я вам скажу: естественно, мы нашли главное, что нас объединяет. Вы знаете, в чем самая большая 

заслуга России и Белоруссии? В том, что они не позволили, признавая государственные границы, провести границу по 
сердцам своих людей, своих народов. Вот эта граница отсутствует и у россиян и в Белоруссии. Поэтому я не соглашусь с 
Вами, что потеряна вера в Союзное государство. Нет. Этому уже есть подтверждение, экономическая составляющая.

Затулин: Кстати, у нас есть справка о состоянии экономики Белоруссии.
Ведущий:  Самое время  посмотреть  сюжет,  подготовленный нашими  журналистами,  о  состоянии  экономики  в 

республике Беларусь.

Сюжет.
По версии  республиканского  руководства,  в  Белоруссии развивается социально ориентированная  рыночная  

модель экономики, в которой решающую роль играет государственное управление. Президент Белоруссии Александр  
Лукашенко отказался от радикальных реформ в рамках рыночных преобразований, либерализации экономики, считая,  
что  в  этом  направлении  правильнее  осуществлять  процесс  совершенствования.  Управление  хозяйственным  
комплексом Белоруссии осталось командно-административным и отличается прямым подчинением главе государства,  
а  также жестко контролируется президентом.  Правительственные эксперты и официальная экономическая наука  
Белоруссии  пришли  к  выводу  о  том,  что  с  97-го  года  белорусская  модель  позволила  перейти  к  траектории  
экономического роста. Считается, что с 2004 года республика достигла полного экономического суверенитета. В  
прошлом  году  рост  валового  внутреннего  продукта  составил  9,2%.  Банковская  система  республики  оставалась  
устойчивой, и национальная валюта сохранила стабильность. Впервые белорусский рубль укрепился по отношению к  
иностранным валютам, и почти в 2 раза замедлились темпы прироста цен. Белоруссия в последние 2-3 года особое  
значение придавала приоритетному наращиванию торгово-экономических связей с Европейским Союзом,  а также с  
богатыми странами арабского Востока и другими государствами третьего мира. Республике впервые удалось выйти 
на  положительное  сальдо  во  внешней  торговле:  234  млн.  долларов  США.  Рост  доходов  Белоруссии  от  внешней  
торговли во многом определялся высоким уровнем мировых цен на нефтепродукты и калийные удобрения. Учитывая  
недостаток собственных сырьевых и энергетических ресурсов, республиканское руководство выдвинуло требование:  
параллельно с наращиванием экспорта белорусских товаров сократить до минимума экономически необоснованный  
импорт.

Ведущий: Это достаточно точная оценка сегодняшнего состояния? 
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Чергинец:  Да.  Но это одна составляющая.  Я скажу несколько слов, почему это произошло в Белоруссии. Вы 
говорите: отказались от решительных переходов с одной стороны на вторую.

Затулин: Шоковой терапии в Белоруссии ведь не было.
Чергинец:  И мы правильно сделали. Почему? Потому что нам надо было тогда послушать всех, кто требовал 

разгосударствления наших промышленных гигантов. Сейчас что мы имеем? Если в тот момент наш известный тракторный 
завод, выпускающий тракторы «Беларусь», выпускал до 8 тысяч, сейчас – 4,5 тысяч. Если у нас есть в Жодино, БелАЗ, 
выпускающий 620-тонный самосвал, который позарез нужен российским рудникам. По просьбе российской стороны данный 
завод, загруженный на этих машинах от 200 до 320 тонн, на 300% заказов вышел на трехсменный режим работы. Если у нас 
уже который год получается урожай свыше 7 млн. тонн зерна.

Затулин:  Я хочу  задать  один  каверзный  вопрос.  Эта  картина  экономического  благополучия  в  какой  степени 
зависит от стабильности, скажем, российской цены на поставляемый Белоруссии газ? Ведь в отличие от Украины, я хочу 
еще раз напомнить нашим телезрителям, Россия и в 2006 году продолжает поставлять Белоруссии газ по цене 47 долларов 
за 1000 кубометров. Вы прекрасно помните, что у нас только что завершился газовый развод с Украиной, где мы настояли 
на повышении примерно такой же цены в несколько раз, до 230 долларов за 1000 кубометров. 

Чергинец: Спасибо. Я в некоторой степени соглашусь с Вами, что конечно, это способствовало развитию.
Затулин: Дешевые энергоресурсы.
Чергинец: Да. Но не забывайте, что в Россию у нас идет половина нашего экспорта. Поэтому Россия получает 

дешевые трактора, дешевые МАЗы, дешевые БелАЗы. Если бы газ был для нас стоил дороже – мы бы вынуждены были 
поднять цену на технику,  во-первых.

Ведущий: Мы бы тогда покупали в Японии.
Затулин: В Америке.
Чергинец: А мы бы тогда брали за прокачку газа в 10 раз больше, извините меня.
Ведущий: А вот в 2004 году, в феврале месяце Россия прекратила поставки газа и до июня не поставляла газ 

Белоруссии. Что произошло, почему?
Чергинец: Вы знаете, что произошел газовый конфликт, который, конечно, не послужил делу укрепления наших 

отношений. В самый мороз отключили на некоторое время газ.
Ведущий: А почему он произошел?
Чергинец:  Зашли  разговоры,  требования:  отдай  трубопровод.  Разошлись,  спор  был  из-за  хозяйственных 

субъектов.
Ведущий: С одной стороны «Газпром», с другой – «Белтрансгаз».
Чергинец:  Вот  смотрите:  наш трубопровод.  Белоруссия  не  стала  же  заниматься  и отбором этого  газа,  мягко 

скажем, а точнее: воровать. Просто доказали друг другу, что надо разобраться с хозяйственным субъектом. Разобрались.
Затулин: Что касается истории с «Белтрансгазом», то на начальном этапе недоразумения начались из-за того, что 

прежде согласованные уровни цен начали плыть. Белорусская сторона, по мнению российской, завысила цену. Российская 
сторона прибегла к остановке прокачки газа. В конце концов, конфликт разрешился миром, компромиссом. И я думаю, в том, 
что Беларусь получает сегодня по стабильной цене газ, вследствие данного компромисса «Газпром» не ставит вопрос, во 
всяком случае активно, о повышении цен на потребляемое Белоруссией топливо.

Ведущий: То есть экономически Россия ничего не теряет?
Затулин:  Нет,  экономически  Россия,  безусловно,  если  бы могла  поставлять  Белоруссии  по  цене,  по  которой 

поставляет в Украину – то прямым образом бы выигрывала от этого. Но вопрос заключается в том, что это как раз, лично на 
мой взгляд, вещь, которая связана не только с экономикой, но и с политикой.

Ведущий: Завтра Александр Григорьевич что-нибудь не так скажет – мы поднимем цену.
Чергинец:  Вы знаете,  военные  могут  подтвердить:  они  настолько  спокойны за  западное  направление.  У  нас 

неплохая,  правда  она  не  такая  уж  многочисленная,  но  современная  армия,  которая  прикрыла  западное  направление. 
Достаточно для того, что бы Россия  в случае, не дай бог, хоть мы сейчас исключаем войну, но не дай бог бы случилась – у 
России  хватило  бы  времени  подготовиться  к  отпору  благодаря  тому,  что  Беларусь  взяла  на  себя  обеспечение  этого 
направления.

Ведущий: То есть Вы считаете, что отношения России и Белоруссии – они такие семейные.
Чергинец: Особые отношения двух братских народов, где нет разницы – белорус ты или россиянин. Где бы ты ни 

жил, ты чувствуешь себя в своей семье. Это очень важно и стоит гораздо больше, чем просто деньги.
Ведущий: Спасибо, Николай Иванович, что Вы приняли участие в нашей передаче. Спасибо и до свидания. 
Чергинец: До свидания.
Ведущий:  А  мы  продолжаем  программу  «Материк»,  обсуждаем  ситуацию  Белоруссии  перед  президентскими 

выборами и пытаемся ответить на вопрос: нужен ли и когда состоится союз России и Белоруссии? 
У  нас  в  студии  новый  гость.  Сейчас  он  руководить  Центром  информации  и  общественных  связей  Торгово-

промышленной  Палаты  России,  а  еще  недавно  был  ответственным  секретарем  Парламентского  собрания  России  и 
Белоруссии. Я представляю Владимира Александровича Аксенова. Здравствуйте, Владимир Александрович.

Аксенов: Добрый день.
Ведущий: Вы десять лет возглавляли Парламентское собрание России и Белоруссии. Вы были ответственным 

секретарем. И вот ушли. Почему ушли?
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Аксенов:  Точнее говорить: более девяти, девять с половиной 
лет, то есть с момента создания Парламентского собрания в 96-м году. 
25 июня была первая сессия, там я и был назначен. Я ушел формально 
по  собственному  желанию.  Неформально,  если  немножко  заглянуть  в 
мой  внутренний  мир  и  чуть  приоткрыться,  я  перестал  быть 
удовлетворенным тем, что я делаю в этом процессе. Собственно, самый 
интерес и привлекательность в гражданском смысле данного процесса 
стала менее интересной для дальнейшего руководства Парламентским 
собранием.

Затулин: То есть Вы разочаровались?
Аксенов:  Да, я разочаровался. Я в течение почти десяти лет 

как  человек,  считающий  себя  идеалистом  и  являющийся  страстным 
приверженцем нашего  союза,  дружбы наших братских  народов,  делал 
все  возможное  для  того,  чтобы  эту  идею  поддерживать,  согревать  атмосферу  увлеченности,  важной  социальной  и 
нравственной значимости того,  что делается в  Парламентском собрании и в  аппарате.  Но в  последнее время это все 
сложнее. И, в общем-то, этому посвящена наша сегодняшняя тема: состояние российско-белорусских отношений. Поэтому 
если позволите, я мог бы продолжить некоторые оценки.

Ведущий: Посмотрим сюжет о российско-белорусских отношениях, который подготовлен нашими журналистами.

Сюжет.
В настоящее время не  преодолена  угроза  внешнего  вмешательства Запада  во  внутриполитические  дела 

современной  Белоруссии,  ее международной  изоляции.  Это побуждает республиканское  руководство строить свою  
внешнюю политику с позиций сохранения независимости. И главный ее принцип – многовекторность. Стратегической  
целью  Белоруссии  признается  защита  суверенитета  и  независимости  Белорусского  государства,  обеспечение  
территориальной целостности и неприкосновенности его границ, а также сохранение безъядерного статуса и борьба  
за  признание  республики  нейтральным  государством.  Правящий  класс  Белоруссии  до  сих  пор  противился  всем 
тенденциям,  ориентированным  на  заимствование  западноевропейского  или  американского  опыта  демократии  и  
хозяйствования. Выступал он и против попыток пересадки на белорусскую почву принципов управления экономикой и  
основ  политической  структуры  союзной  России.  Последнее  обстоятельство  затрудняло  поиски  компромисса  с  
российским правящим классом по поводу проекта конституционного акта союзного государства.  Государственный  
строй,  политические  системы  и  экономики  России  и  Белоруссии  имеют  значительные  отличия.  Это  определяло  
вялотекущий характер российско-белорусской  интеграции  и отсутствие значимых результатов в строительстве  
союзного государства. В прошлом году Минск заявил об отсрочке введения единой валюты союзного государства в  
ближайшей перспективе и об отказе от российских кредитов для поддержания курса белорусского рубля. Руководство  
республики в своей политике по отношению к России придерживается принципа союза двух равноправных государств с  
безусловным  признанием  Москвой  национально-государственного  суверенитета  Белоруссии.  Участие  Белоруссии  в  
процессе  формирования  союзного  государства  с  Россией,  отказ  от  членства  в  антироссийском  Союзе  
демократического выбора вызывает озабоченность у ряда западных стран. Во многом в силу этого Минск пытается в  
последнее время нормализовать отношения с ЕС и НАТО. Интенсификация сотрудничества Белоруссии с Евросоюзом  
преследует как экономическую выгоду, так и вполне определенные политические цели. На территории Белоруссии нет  
баз НАТО. Тем не менее, Минск настаивает на дальнейшем участии в индивидуальной программе партнерства Северо-
Атлантического Альянса и расширении участия республики в программе НАТО, процессе планирования и оценки сил.

Ведущий: Вот такое мнение наших журналистов, такая оценка. Уж не знаю, согласны Вы или не согласны с ней. 
Вы, наверное, об этом скажете. Но меня интересует вопрос. Девять лет Вы были в центре процесса. Что Вам там не 
нравится?

Аксенов: Мне, во-первых, сама задача очень нравится. Идея меня привлекает, она мне родная, такой и остается.
Ведущий: Не нравится исполнение.
Аксенов: Я Вам сейчас расскажу, что мне не нравится. Во-первых, давайте я дам несколько комментариев к тому, 

о чем говорили. Шло больше развитие формы, чем содержания.
Ведущий: Имитация.
Аксенов: И в том числе имитация, особенно в последнее время. Можно понять некое стремление на первых порах 

в угоду политической конъюнктуре, которая не может не учитываться руководителями государств. За это время было три 
фазы развития.  Об  этом  вскользь  упоминалось.  Этап  сообщества,  этап  союза  Белоруссии  и  России  и  этап  создания 
Союзного государства. Но хотел бы одну очень важную вещь подчеркнуть. Мы должны какую-то концептуальную культуру 
приносить. Есть два явления. Есть российско-белорусские двусторонние отношения, и есть Союзное государство. Это все-
таки разные понятия. Они переплетаются. Так вот, с точки зрения оценки российско-белорусских отношений. Безусловно, 
они являются лидирующими на постсоветском пространстве, являются примером. Что же касается союзного государства, то 
картина,  конечно, совсем другая. Тут  другие критерии и другие оценки.  Если взять экономическую сферу, то да, у  нас 
товарооборот с Белоруссией первый среди стран, входящих в состав Содружества Независимых государств.

Ведущий: Даже больше, чем с Украиной, да?
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Аксенов: Намного больше. Если мне память не изменяет, в том году было 17,6 млрд. с Белоруссией, а с Украиной 
где-то порядка 6 или 7. И в этом году будет такого же рода товарооборот, такого же объема, я в этом уверен. И фактически 
только мы уступаем Германии и Китаю сейчас, мне кажется. 

Ведущий: То есть с торговлей все нормально.
Аксенов: Что же касается Союзного государства, то в нем есть бюджет, который составляет порядка 100 млн. 

долларов с небольшим. Он, быть может, увеличивается на 2-3-4%. Но это даже меньше инфляции каждый год. 
Я хочу отметить, что объем бюджета Союзного государства менее 1/150 нашего взаимного товарооборота. Это 

означает  и  реальный  вес  Союзного  государства  в  нашем  экономическом  метаболизме  и  его  еще  не  исчерпанные 
возможности. 

Ведущий: Как Вы думаете, когда будет создано нормальное государство России и Белоруссии?
Аксенов:  Я хочу сказать, что уже сейчас создан хороший союз двух государств. Но сегодня нет однозначного 

понимания, что понимать под словом «Союзное государство».
Затулин: У меня другой вопрос. Учитывая тему нашей передачи и ее повод, все-таки мы беседуем с Владимиром 

Александровичем как с человеком, который долгие годы отдал в союзных структурах союза России и Белоруссии. Он, как 
мы видим, не относится к таким безоглядным оптимистам, сам ушел из этой структуры, когда разочаровался в ней. И все 
же. Сейчас у нас на повестке выборы президента республики Беларусь в марте месяце. Скажите, с точки зрения Союзного 
государства, после всего, что наговорено: вот на этих выборах Россия, если она заинтересована в союзном государстве – 
кого должна поддержать?

Аксенов: Россия должна поддержать, во-первых, белорусский народ, это его решение. А во-вторых, безусловно, я 
считаю,  что  Александр  Григорьевич  Лукашенко  –  один  из  редких,  по-настоящему  независимых  политиков  сегодня  в 
современном мире, который сделал и пытается сделать, и для Союзного государства тоже. Я полагаю, что Александр 
Григорьевич будет избран солидным большинством голосов и я это решение как человек лично поддерживаю. Очень важно, 
чтобы страна развивалась управляемо, чтобы было эффективное управление в стране.

Ведущий: А для России?
Аксенов: И для России тоже, естественно. Для меня это очевидно. 
Ведущий: А Вы как считаете, Константин Федорович?
Затулин: Я считаю, что России с точки зрения Союзного государства было бы контрпродуктивно плыть против 

течения  белорусской  жизни  и  сегодня,  за  некоторое  время  до  выборов,  предаваться  разного  рода  гамлетовским 
размышлениям,  кого  мы  могли  бы  придумать  вместо  Александра  Григорьевича,  если  на  самом  деле  существует 
сегодняшняя реальность. 

Сегодняшняя наша попытка как-то усомниться в Александре Григорьевиче – она в любом случае разрушительна 
для процесса создания Союзного государства, потому что порождает ответную реакцию и последующее охлаждение после 
выборов, которые все равно, я убежден, приведут к избранию Лукашенко. Но я убежден и в том, что мы всячески должны 
продемонстрировать свою готовность и желание в ближайшие сроки все-таки решить судьбу Союзного государства или 
значительно  продвинуться  в  данном  направлении.  Из  этого  мы  должны  исходить  в  разговорах  с  Александром 
Григорьевичем Лукашенко, с белорусским народом и государством Беларусь.

Ведущий:  Спасибо,  Константин Федорович,  за  то,  что Вы приняли участие в  нашей передаче.  Спасибо Вам, 
Владимир Александрович.  Мы прощаемся  с  телезрителями,  которые смогут  поспорить  с  нами  на  сайте  «Материк.ру» 
Встретимся в эфире, как всегда, на канале ТВЦ. А сегодня до свидания. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Затулин о захвате в Ялте: Украина продолжает наращивать напряжение между Москвой иЗатулин о захвате в Ялте: Украина продолжает наращивать напряжение между Москвой и  
КиевомКиевом

13.01.06, ИА REGNUM
Захват ялтинского маяка Черноморского флота России 13 января депутат Госдумы Константин Затулин (фракция 

"Единая Россия") назвал возмутительным событием. В комментарии корреспонденту ИА REGNUM он сказал: "Это означает, 
что  украинская  сторона,  после  встречи  президентов  России  и  Украины  в  Астане,  подтвердившей,  что  проблема 
Черноморского флота решена раз и навсегда, продолжает тактику наращивания напряжения во взаимоотношениях двух 
стран. Курс оранжевой власти остается неизменным, направленным на выдавливание Черноморского флота".

По мнению члена думского комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками украинская власть пытается 
достигнуть  этой  цели,  "если  не  на  высоком  государственном  уровне,  с  помощью  ревизии  соглашения,  то,  создавая 
невозможные условия для деятельности ЧМФ".

По словам Затулина, налицо практика 1991-1993 гг. В этом ряду сегодняшний инцидент, а также инвентаризация 
объектов  ЧМФ,  запрет  субаренды,  попытка  переоценки  стоимости  объектов  флота,  зафиксированных  в  базовом 
соглашении от 1997 г., отметил он. Только один рецепт, считает депутат, можно дать в этой ситуации - "жестко опираться на 
те  догворенности  между  Россией  и  Украиной,  которые  ратифицированы  обоими  парламентами  и  приобрели  статус 
законов". "Власти провоцируют и рискуют, рискуют создавая неприятельский образ России", - заявил Затулин.

Затулин: В споре заЗатулин: В споре за  маяк Россия немаяк Россия не  должна идти надолжна идти на  попятнуюпопятную
16.01.2006, Росбалт

В ответ на захват Ялтинского маяка Россия вправе предпринять симметричные меры в отношении украинской 
собственности на территории РФ. Об этом заявил в понедельник в интервью корреспонденту «Росбалта» депутат Госдумы, 
директор Института стран СНГ Константин Затулин.

«Захват  маяка —  это  провокация,  предпринятая  украинским  руководством  для  отвлечения  внимания 
общественности  от политического  кризиса  в стране, — отметил Затулин. — Виктор  Ющенко  после  проигрыша в борьбе 
за интерпретацию исхода «газовой войны» решил поддать жару, чтобы выглядеть суперпатриотом в глазах электората».

В правовом плане действия украинской стороны абсолютно безосновательны, считает депутат.  Все 16 маяков 
гидрографической службы Черноморского флота на территории Крыма, в том числе и Ялтинский маяк под кодом «Я-13», 
имеют российский статус и, в соответствии с базовым соглашением от 1997 года, используются совместно РФ и Украиной, 
пояснил Затулин.

«Попытки Украины присвоить себе эти объекты противоречат духу и букве договоренностей, ратифицированных 
обеими сторонами в 1999 году, — подчеркнул парламентарий. — В споре за маяк  Россия не должна идти на попятную, 
признавая факт захвата. Излишняя дипломатичность, которую демонстрирует МИД РФ, в данном случае неуместна. Надо 
применить силу, основанную на праве, иначе подобные провокации будут продолжаться».

Напомним,  соглашение  о пребывании  Черноморского  флота  РФ  в Севастополе  было  подписано  Украиной 
и Россией 28 мая 1997 года. По этому договору, ЧФ РФ будет находиться в Крыму до 2017 года еще 12 лет.  Условия 
аренды составная часть пакетного соглашения. Их пересмотр может вызвать ревизию всего пакета 1997 года, который, 
в том числе, регламентирует срок нахождения ЧФ в Крыму и раздел кораблей и судов флота СССР.

Отбивать маяк в Крыму придется силой?Отбивать маяк в Крыму придется силой?
16.01.06, «Комсомольская правда»

Максим Чижиков
Украина не хочет возвращать захваченный у Черноморского флота объект
В споре Москвы и Киева за Ялтинский маяк просвета пока не видно. Захватившие его еще в пятницу украинцы 

«ощетинились» и отдавать стратегический гидрографический объект не намерены. И в выходные  попытались захватить 
еще один российский маяк - на мысе Сарыч под Севастополем. Атаку отбили с помощью наших морских пехотинцев.

Немудрено,  что  переговоры между  командованием  Черноморского  флота  России  и  руководством  Ялтинского 
порта зашли в тупик. Начальник порта  не признает  аренду нами маяка. Видимо, чувствует за спиной поддержку своих 
властей.

-  О чем они говорят? -  возмущается в интервью «КП» депутат Госдумы РФ  Константин Затулин.  -  За  
пребывание Черноморского флота в Крыму Россия, согласно договоренностям с Украиной, ежегодно платит свыше 90  
миллионов долларов - в том числе и за навигационное оборудование.

Но украинские власти продолжают интриговать. Министр иностранных дел Украины Тарасюк - русофоб. В его 
кабинете, насколько я знаю, висит плакат «Ни в чем не уступать русским!». Ющенко - тоже хорош. Сначала приглашает в 
Астане Путина покататься на лыжах и говорит о дружбе, а сам фактически благословляет захват маяка. России в такой 
ситуации надо проявить твердость и, если потребуется, возвращать объекты даже с применением силы.

Украинцы, похоже, тоже собираются стоять до последнего. Так,  министр обороны Украины Анатолий Гриценко 
заявил,  что  Киев  «заинтересован  в  восстановлении  Ракетных  войск».  Дескать,  это  оружие  «позволит  нам обеспечить 
фактор сдерживания». Сдерживать ракетами, видимо, будут россиян.
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Выступление К. Затулина и А. Бутейко в программе «Час»Выступление К. Затулина и А. Бутейко в программе «Час»
16.01.2006, «Час» (Украина)

Гості  програми – Константін Затулін,  депутат Державної Думи Росії,  та Антон Бутейко,  1-ий заступник міністра 
закордонних справ

Роман СКРИПІН. Отже знову маємо ситуацію, коли обидві сторони посилаються на пункти підписаних угод і далі ми 
можемо говорити про українсько-російські взаємини з гостями студії. Хіба-що я нагадав би про інтерактивне опитування на "5 
каналі", котре триває. І воно стосується, здавалося б, не пов’язаних між собою питань газової та маякової війн на відставки 
Кабінету міністрів. Це події  пов’язані,  збіг  обставин або це є використання певних технологій. Як бачимо, 1065 глядачів 
висловилися і більшість з них віддають перевагу третьому варіанту, що це є технології, пов’язані поміж собою події – 25% і 
збіг обставин – лише 2% з тих, хто висловився. Це опитування не є репрезентативним. І далі моїми співрозмовниками є 
Костянтин  Затулін,  директор  Інституту  країн  СНД,  депутат  Державної  Думи  Росії  та  Антон  Бутейко,  перший  заступник 
міністра закордонних справ України, заступник голови Української народної партії і хіба людина, яка спричинила вже етично-
дипломатичний скандал. Добрий вечір. Добрый вечер.

СТУДІЯ: Костантін ЗАТУЛІН, депутат Державної Думи Росії. "Добрый вечер".
СТУДІЯ: Антон БУТЕЙКО, 1-ий заступник міністра закордонних справ. "Добрий вечір".
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН. Ви назвали Росію імперією. Точніше ви сказали, що ви не змінили своєї думки відтоді, як 

ви писали ці статті у тижневику, коли ще не перебували на посаді заступника міністра закордонних справ. Тим не менше це 
дуже не сподобалося Міністерству закордонних справ Росії. Це той факт, який ми маємо. І пан Затулін вже не вперше в Києві 
і найперше питання до нього фактично. Господин Затулин, а чего вы зачастили?

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН: "Я, вообще-то говоря, вхожу в российско-украинскую межпарламентскую комиссию. 
И насколько я зная, визового режима между нами еще не установлено…"

СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (перебиває гостя – "УС"). Нет, я просто спросил…
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з ведучим – "УС"): "А я просто ответил".
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН.… почему вы часто в Киев приезжаете…
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з ведучим – "УС"): "А я люблhttp://www.materik.ru/index.php?

section=news&user=loginю очень… я очень люблю Киев".
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН.…Да, визового режима нет. Я не спрашивал про визовый режим. Я спрашивал, почему 

вы приезжаете. От, поскольку вы были в этой студии совершенно недавно, если мне память не изменяет.
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН: "Я был в этой студии. Я был в Киеве. Не знал о том, что это вызывает такой 

интерес".
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН. Хорошо. Это хорошо, что вы приезжаете…
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з ведучим – "УС"): "Спасибо".
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН. … поскольку есть человек, с которым может общаться украинский эстэблишмент в этой 

студии. Вы далеко тоже не последний человек… депутат в Государственной Думе России. Собственно, я хотел бы чтобы 
стороны сначала изложили суть конфликта и своего видения конфликта. То есть многие назвали это украинско-российской 
истерией, антироссийской истерией в Украине и антиукраинской истерией в России. Чем это есть по сути? Начните вы на 
правах гостя.

СТУДІЯ:  КОСТАНТІН  ЗАТУЛІН:  "Спасибо.  Спасибо.  Ну,  я  думаю,  что  все,  что  касается  маяков  –  это  игры 
патриотов, ваших патриотов. Они довольно долго убеждали граждан Украины, политические силы, Верховную Раду в том, 
что  они вышли победителями из  страшной газовой войны с  Россией.  Доубеждались  до того,  что парламент  отправил 
правительство в  отставку.  После  этого надо как-то дополнительно наверно подтвердить  свою способность  добиваться 
побед над Россией. Вот победа очередная над Россией достигнута. Отобрали Ялтинский маяк. Я что-то не слышал, чтобы 
Ялтинский маяк кому-то создавал какие-то проблемы. Он не был виновником никаких катастроф, ни Чернобыльской, ни в 
небе  над  Черным морем.  Вот… Ни в  море  наконец,  прилегающему  к  этому.  Это  беспредел абсолютно  очевидный.  В 
соответствии с нашими соглашениями, документами между нами подписанными этот маяк, как и другое гидрографическое 
оборудование, отходит до 17-го года в аренду Черноморскому флоту. Сегодня власти Украины из-под тешка с помощью 
каких-то студентов "левых" пытаются у вооруженных людей, у моряков Черноморского флота отобрать объекты, которые 
они эксплуатируют в течении всех этих лет. Это вообще провокация. Дело-то ведь может кончится плохо. Ведь на то и 
моряки с  оружием в  руках,  чтобы защищать  свои военные объекты.  Любой  военный вам это  скажет.  Зачем же  таким 
недостойным образом подставлять молодых людей и толкать их на такие поступки?"

СТУДІЯ:  Роман  СКРИПІН.  Ввели  синологический  ряд:  Чернобыльская  катастрофа  с  маяками.  Вы связываете 
между собой. Ну, это достаточно интересно. Это…

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з гостем – "УС"): "Нет, я хочу сказать, что…"
СТУДІЯ:  Роман  СКРИПІН.  …  мое  личное  замечание,  как  ведущего.  Знаете,  я  пытался  проследить  логику. 

Чернобыльская катастрофа никак не связана с маяками".
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН: "Я хотел сказать, что маяки не были причиной каких-либо катастроф на море. До 

сих пор они нормально эксплуатировались. Я не вижу причин…"
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (перебиває гостя – "УС"). Вот, совершенно другие слова. Все-таки Чернобыль здесь ни 

при чем. Еще…
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває ведучого – "УС"): "Нет, давайте я буду сам судить по тому что причем, а 

что нет…"
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СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (перебиває гостя – "УС"). Наталья Михайловна Витренко порадовала, которая говорит, а 
зачем Украине маяки. Действительно, зачем ей маяки. Нам вообще ничего не надо…

СТУДІЯ:  КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває ведучого  –  "УС"):  "Вы знаете нас  работодатель  господина  Бутейко, 
Тарасюк, в начале года порадовал открытием, прошлого, что Черноморский флот России не нужен. Он об этом сказал на 
пресс-конференции. Он сказал: я не понимаю, зачем вообще России Черноморский флот".

СТУДІЯ: Роман СКРИПІН. Окей. Пойдем дальше.
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "Я можу говорити, так?"
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН. Так.
СТУДІЯ:  АНТОН  БУТЕЙКО:  "Ну,  по-перше,  я  хочу  сказати,  що  у  цій  ситуації  українська  влада  наводить 

елементарний порядок. Порядок, який вимагає від нас наше національне законодавство і наші спільні домовленості. В нас 
існує…"

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН: "То есть это не студенты? Это власти?"
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "Я вас не перебивав. Давайте я закінчу. У цій ситуації я хотів би нагадати, що у нас є  

договір  –  угода  між  Україною  і  Російською  Федерацією  від  93  року  стосовно  визнання  прав  власності  після  розпаду 
Радянського  Союзу.  Відповідно  до  цього  документу,  який  визнаний  Російською  Федерацією  і  він  є  нормою  для  нас. 
Передбачено,  що  об’єкти,  підприємства  і  так  далі,  які  колись  належали,  знаходились  під  впорядкуванням  союзних 
міністерств і відомств, стають власністю держав, на території яких знаходяться ці об’єкти. Відповідно і маяки, які були під 
союзного Міністерства оборони, вони перейшли у власність України, так як подібні споруди на території Росії перейшли у 
власність Росії.  Це перше. Друге,  у нас є угоди від 97 року, які  регулюють розподіл Чорноморського флоту колишнього 
Радянського Союзу. Відповідно до цих угод визначено абсолютно чітко, які об’єкти переходять до України. Там є до угоди 
про  розподіл  є  "Додаток  1"  і  в  цьому до  додатку  перераховані  всі  об’єкти.  Другий  додаток  –  перераховані  об’єкти,  які 
переходять  у  тимчасову  оренду  Російської  Федерації  в  місті  Севастополі.  "Додаток  №3"  містить  перелік  об’єктів,  які 
переходять під тимчасову оренду за межами Севастополя, але на території саме України у її кримському регіоні. У "Додатку 
№2", "№3" ви не знайдете жодної згадки про якісь маяки. Тому для мене дивно, коли Інститут СНД цією інформацією не 
володіє, а тим більше, що парламентарії…"

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з гостем – "УС"): "Вот уже и приговор".
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… Російської Федерації, які займаються дуже багатьма речами, пов’язаними…"
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (говорить одночасно з гостем – "УС"). Ну, мы тоже достаточно категоричны, господин 

Затулин. Давайте это признавать.
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "…з українсько-російськими відносинами. Вот у мене є перелік…"
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (говорить одночасно з гостем – "УС"). "Левые" студенты, они по вашей классификации, 

они правы по большому счету.
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "…цей "№2"… Я закінчу… Перелік "№2".  Пане Затулін,  якщо ви знайдете у цьому 

переліку маяк – я вам готовий поставити, як це між чоловіками спори бувають, чи ящик коньяку, чи ще. Але я не буду 
загрожувати вам тим, що є моряки, які мають можливість захищати і так далі. Потім ваші висловлювання про "беспредєл", 
"із-под тєшка", вони є некоректними. Вони служать тому, щоби не створювати нормальну атмосферу в українсько-російських 
відносинах. А ми зацікавлені в тому, щоби наші…"

СТУДІЯ:  КОСТАНТІН  ЗАТУЛІН  (говорить  одночасно  з  гостем  –  "УС"):  "Атмосферу  украинско-российского 
сотрудничества как раз лучше…"

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "…стосунки будувалися, як відносини між двома державами, які є сусідами, щоб вони 
були добросусідські, щоб вони були рівноправні, щоб вони були взаємовигідні. Оце позиція України в цьому питанні".

СТУДІЯ: Роман СКРИПІН. Знаєте, я як буду резюмувати промову кожного з вас, ну, як в якості ведучого, маяк ціною 
в ящик коньяку – це теж…

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО (перебиває ведучого – "УС"): "Ні, ні, ні, я…"
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває гостя – "УС"): "Во-первых, я с радостью отмечаю, что господин…"
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО (перебиває гостя – "УС"): "Я сказав, що як… як… ми, як чоловіки…
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (говорить одночасно з гостем – "УС"). З зрозумів.
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… я можу спорити, а не як людина, яка представляє в даному випадку українську 

державу".
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН: "Замечаю, что господин Бутейко, судя по всему, вышел из отпуска. Поэтому сейчас 

он не говорит о том, что Россия скоро развалится, она является империей. Все империи рано и поздно сгинут. Вот и Россия 
тоже. Кажется, так вы выражались совсем недавно. Теперь вы про добрососедство. Видимо вы уже заступили на вахту…"

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО (перебиває гостя – "УС"): "Відповідаю…"
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває гостя – "УС"): "Одну минуту, одну минуту. Вы "видповидали" достаточно 

много. Во-первых, в тех документах, которые вы принесли, я не знаю правда здесь все или нет, есть, наверно, приложение 
номер два к соглашению номер два. Соглашение второе о параметрах раздела Черноморского флота…"

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО (говорить одночасно з гостем – "УС"): "Так, тут воно є".
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН: "… Там есть во втором приложении пункт пятнадцатый. Внимательно посмотрите 

его. Там есть военный объект. Называется "Я-13", военный городок. Поскольку вы не являетесь военным специалистом и 
не  участвовали,  может быть,  на  финальной стадии,  не будучи  уже  в  тот  момент  в  Министерстве  иностранных дел,  в 
подготовке этих документов, я вам докладываю, что "Я-13" – это и есть часть, в которую входит Ялтинский маяк. То, что 
касается вашей правоты, то эта правота ровно того же свойства, как если бы у нас, например, где-нибудь в Краснодаре или 
в  Москве,  все  равно,  какой-нибудь  суд  или  любая  наша инстанция вдруг  заявила,  что  поскольку  Ливадийский  дворец 
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построен  был  в  царское  время  царя  в  Крыму,  то  вот  мы  сегодня  односторонним  образом  решили,  что  он  таки  нам 
принадлежит. После того, как эти документы стали законом, а законы надо уважать, господин Бутейко, своей страны, в этом 
случае нужно их… им следовать. Там есть алгоритм разрешения этих споров. Двусторонняя комиссия, та самая комиссия, о 
которой сейчас говорят межгосударственная, только что, докладываю вам еще раз, 28 декабря указом президента Путина у 
нас в России установлен списочный состав членов нашей части комиссии. Вы могли бы подождать хотя бы раз в 14 лет, 
этот вопрос вас не так будоражил, подождать до первого сбора этой комиссии. Вы сделали это специально, ну, не вы лично, 
ваши, в данном случае, политические руководители. Вы ведь тоже, кажется, кандидат в депутаты? Так вот я хочу сказать, 
что сделали вы это по одной причине. Той причине, что идет передвыборная кампания и вам не хватает побед. Ну, так вы 
ее теперь и одержали. Ну, это довольно смешная победа, честно говоря…"

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО (говорить одночасно з гостем – "УС"): "Я відповідаю…"
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… Я бы хотел выяснить, с каких это пор дипломаты придерживаются точки зрения, 

что  подобного  рода  вопросы должны решаться  с  помощью служб  гидрографии,  с  помощью  студенческого  "Братства", 
"правых" студентов, пусть не "левых", "правых", любых. Это что такая новая такая метода в Украины теперь?"

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "Значить, я відповідаю. Перше, я хотів би нагадати вам, що попередній мій виступ на "5 
каналі" у неофіційній якості і моя відповідь торкалась запитання: чи ви вважаєте вашу точку зору, яку ви висловлювали два 
роки тому в публікації, чи ви були щирими, чи ви щирі зараз, коли ви кажете, що треба розвивати відносини з Україною, як 
…"

СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (говорить одночасно з гостем – "УС"). З Росією.
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… добросусі… з Росією, як добросусідські, рівноправні. Оце було запитання, на яке я 

відповів. Тепер щодо цієї ситуації. Я хотів би сказати, що немає у "Додатку №2" жодного об’єкту "Я". Пошукайте його тут.  
Пошукайте "Я-13"…"

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з гостем – "УС"): "Я не буду "шукать" то, что вы принесли в 
студию".

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… яким.. якими оперують, так от, якими оперують окремі фахівці із Чорноморського 
флоту…"

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з гостем – "УС"): "Что в нас разные тексты что ли?"
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… Російської Федерації. Просто його немає. І це є повна дезінформація, і абсолютно 

чітке бажання зробити цю ситуацію конфліктною. Українська сторона не збирається робити її конфліктною. Вона наводить 
порядок у своєму домі…"

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з гостем – "УС"): " Ага".
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… Так. Я хотів би вам сказати таке, що українська сторона, коли ця команда прийшла 

до влади, вона захотіла розібратися, що залишила їй минула команда. Ми зробили спробу інвентаризації і запропонували 
російській стороні це зробити на самому початку. Остання нота наша з цього приводу така повномасштабна була в серпні 
цього року. Тому нам не потрібно було чекати два чи три дні після 27 грудня, як ви кажете…"

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває гостя – "УС"): "А что ж вы студентов то подставляете с этими походами к 
маякам?"

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "У нас, у нас ,пане Затулін, демократична держава і студенти є частиною громадського 
суспільства. І якщо вони проявляють інтерес, коли вони бачать, що є безпорядок, коли вони бачать, що є елементи того, що 
військові…"

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває гостя – "УС"): "Это народные дружинники".
СТУДІЯ:  АНТОН  БУТЕЙКО:  "…  Я  не  закінчив.  Військові,  військові  Російської  Федерації,  військові  Російської 

Федерації,  які  тимчасово  знаходяться  на  нашій  території  згідно  із  нашими  домовленостями,  займаються  комерційною 
діяльністю.  Пане  Затулін,  ви  повинні  були,  мабуть,  знати,  що  за  законодавством  Російської  Федерації  я  не  знаю  чи 
дозволяється військовим займатися комерційною діяльністю. Тому в даній ситуації нема нічого…"

СТУДІЯ:  КОСТАНТІН  ЗАТУЛІН  (говорить  одночасно  з  гостем  –  "УС"):  "На  маяке  занимались  коммерческой 
деятельностью?"

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… надзвичайного… Не на маяках…"
СТУДІЯ:  КОСТАНТІН  ЗАТУЛІН(говорить  одночасно  з  гостем  –  "УС"):  "А  причем  тут  тогда  то,  что  вы  сейчас 

говорите?"
СТУДІЯ:  АНТОН  БУТЕЙКО:  "…  а  в  інших  об’єктах…  В  даному  випадку  маяки  не  входять  до  об’єктів,  які 

орендуються Російською Федерацією…"
СТУДІЯ:  КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить  одночасно  з  гостем –  "УС"):  "Хорошо.  Хорошо.  Я это  понял.  Я хочу 

сказать, что вот у нас разный подход. Я это уже выслушал, господин Бутейко".
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "…От тому і українська влада намагається це зробити це… А це не ви вислухаєте. Нас 

слухають телеглядачі".
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН: "Я хочу сказать, что допустим у нас с вами разные точки зрения. Вы смотрите в 

бумагу и не видите там ту запись, которую вижу я. Ну, так тогда в этих соглашениях и вы об этом должны знать, существует 
на самом деле записанное там положение о том, что если возникают такого рода проблемы, надо собрать двустороннюю 
комиссию. И она должна это решить".

СТУДІЯ: Роман СКРИПІН. Господин Затулин, если вы…
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО (перебиває ведучого – "УС"): "У нас у цьому зв’язку є зараз комісія "Ющенко-Путін", яка 

буде працювати…"
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває гостя – "УС"): "Ну, что ж вы не подождали ее сбору?"
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СТУДІЯ:  АНТОН БУТЕЙКО:  "А  це…  це  наше… А  що?  Чекайте.  Якщо  ви  скажете,  що  це  ви,  росіяни,  маєте 
можливість…

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з гостем – "УС"): "Вы занимаетесь самозахватами".
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… забрати нашу Каховку чи ще щось, тому що маємо збирати спільну комісію? Ми 

наводимо порядок в своєму домі відповідно до нашого законодавства і наших домовленостей…"
СТУДІЯ:  КОСТАНТІН  ЗАТУЛІН  (перебиває  гостя  –  "УС"):  "Вы  ведете  избирательную  кампанию.  И  ведете  ее 

бессовестным образом, потому что вы вместо того, чтобы подумать, что это…
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО (перебиває гостя – "УС"): "Значить, ви…"
СТУДІЯ:  КОСТАНТІН  ЗАТУЛІН  (перебиває  гостя  –  "УС"):  "Одну  секунду…  Что  это  означает  для  российско-

украинских отношений, вы занимаетесь вот этими мышиной возней вокруг маяков, которые никому не мешали и выполняли 
свою функцию. Я хотел бы вас спросить, господин Бутейко, вы получили по разделу Черноморского флота, государство 
Украина получило целый ряд объектов собственности. Что с ними произошло? Что произошло с аэродромами "Веселое", 
"Октябрьское", которое вам были переданы? Что произошло с судоремонтными заводами? В каком они положении?"

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "В даному випадку я вам і розповідаю…"
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з гостем – "УС"): "Вы ж порядок наводите. Скажите, в каком они 

положении?"
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… що… так… що в цій ситуації, коли ми побачили, що є обладнання на цих маяках, 

яке не оновлюється, тому ми вважаємо, як держава, яка відповідає за безпеку судноплавства у цьому регіоні, ми зобов’язані 
забезпечить, щоби об’єкти функціонували нормально…"

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з гостем – "УС"): "А они не нормально функционируют?"
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… і тому… І тому ми приводимо в порядок те, що потрібно. А інакше яким же чином 

може бути, коли відбудуться катастрофи, аварії, то відповідальність…"
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН(говорить одночасно з гостем – "УС"): "Они были из-за Ялтинского маяка?"
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "…то відповідальність… Не тільки Ялтинського…"
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває гостя – "УС"): "Из-за какого маяка были катастрофы?"
СТУДІЯ:  АНТОН  БУТЕЙКО:  "Всі  маяки  належать  Україні.  І  вони  будуть  українськими,  відповідно  до  нашого 

законодавства і наших домовленостей…"
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН(говорить одночасно з гостем – "УС"):  "Когда срок настанет, 2017 год, они будут 

украинскими".
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "…І в цій ситуації ми відповідаємо… ми відповідаємо за безпеку судноплавства. Тому 

гідрографічні споруди бути мають у нашому підпорядкуванні. Оце і все".
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН: "Значит, логика… логика моего коллеги за этим столом, она заключается в том, что 

вот мы договорились о чем-нибудь, вот мы договорились, что это ваше, а это ваше. А теперь мне нравиться что-то или 
хочется чего-то из того, что мы договорились, будет на этот период отдано вам. От понравилось сегодня это, возьмем это. 
Понравилось завтра то, возьмем то. И этим полна история всех этих договоренностей. Вы не держите слова и даже не 
следите за соблюдением собственных законов, которые стали после ратификации законом вашей жизни. Они должны бы 
были быть…"

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО (перебиває гостя – "УС"): "Українська сторона…"
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (говорить одночасно з гостем – "УС"). Я намагався… я намагався…
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… завжди дотримувалась…"
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває ведучого – "УС"): "Вообще… Вообще я хочу… Последнее…"
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (говорить одночасно з гостем – "УС"). зазначити. Можна… можна… можна ремарку?
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН: "Последнее… Последнее…"
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (перебиває гостя – "УС"). У вас є ще час. Я хочу ремарку зробити, що в цій студії до вас 

був секретар Ради національної безпеки, оборони,  пан Кінах, який сказав,  що це питання,  питання власності  і  питання 
юрисдикції над цими об’єктами, маяками в тому числі, це питання, яке буде вирішуватись під час засідання комісії. Це є 
факт. Сьогодні було сказано про це секретарем Ради з національної безпеки і оборони...

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з гостем – "УС"): "Зачем было захватывать?"
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН. … Так само… так само… так само є правдою те, що за українським законом ці маяки 

мають належати Україні, а не бути передані в оренду Росії, оскільки це суперечить українському законодавству. Це теж є 
факт і є правда…

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває ведучого – "УС"): "Смотрите, я объясню вам. Если вы в данном случае 
подписали договор о разделе и он стал после ратификации законом, вы должны им руководствоваться. Вы потом можете 
принять какие угодно внутренние решения…"

СТУДІЯ:  АНТОН БУТЕЙКО (говорить одночасно з гостем – "УС"):  "Так от  якраз  ми ним і  керуємося,  тому що 
відповідно до двосторонніх угод ці об’єкти є власністю України. Все".

СТУДІЯ:  КОСТАНТІН  ЗАТУЛІН:  "…вот…  вы  какие  угодно  принимаете,  но  вы  не  трогайте…  не  трогайте… 
Посмотрел бы я на то, как если бы на какой-нибудь американской военной базе появился бы представитель страны, на 
территории которой она расположена, и требовал бы сегодня этого, завтра того и так далее. Что бы тогда произошло?"

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "Я знаю, що американські бази знаходились на інших… на територіях інших держав. І 
там не виникало питань, щоби американці використовували об’єкти, які не були в угодах передані їм в оренду. Оце і все".

СТУДІЯ:  КОСТАНТІН ЗАТУЛІН:  "Вы подписались под документом,  по которому эти гидрографические объекты 
арендуются Российской Федерацией. Все, что вы сейчас говорите по этому поводу…"
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СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО (перебиває гостя – "УС"): "Ну, що я можу говорити, коли людині розказуєш – немає 
цього в угодах, а вона каже, ні, воно є…"

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває гостя – "УС"): "Значит, 14 лет были такие дураки в Украине, которые не 
знали или по крайней мере с 99 не знали, что они подписывали…

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО (говорить одночасно з гостем – "УС"): "Чому?"
СТУДІЯ:  КОСТАНТІН  ЗАТУЛІН:  "…  и  уступали  России?  Вы  хотите  меня  убедить,  что  с  99  года  России  вы, 

украинская сторона, уступали и не ставили этот вопрос?"
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "Я … я мо… я не збираюсь вас…"
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з гостем – "УС"): "Зачем же вы своих предшественников таким 

образом?.. Ну, зачем?"
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "…вас переконувати. Я можу сказати, що "предшественніки" робили багато, але і не 

робили багато. І в тому…"
СТУДІЯ:  КОСТАНТІН  ЗАТУЛІН(говорить  одночасно  з  гостем  –  "УС"):  "То  есть  это  заговор  со  стороны 

предшественников?"
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… і в тому… і в тому зв’язку наші попередники, вони робили такі речі, скажімо, як 

погоджувались тривалий час на те, що податок на додану вартість на експорт Росія збирала до своєї казни, в час, коли всі 
інші держави світу роблять, податок збирають на додану вартість з імпорту. І це відбувалось впродовж багатьох років і це 
приводило величезні кошти до казни російської, а не до української. Я можу називати багато чого, але в даному випадку ми 
налаштовані на те, що зараз працює комісія "Ющенко-Путін", зараз працює комісія по делімітації Азовського моря, Чорного 
моря, Керченської протоки…"

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з гостем – "УС"): "Ну, так и решайте эти проблемы в комиссии".
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… І ми там вирішуєм… Зараз комісія працює, уже започаткована комісія двостороння 

українсько-російська по демаркації кордону на суші, зараз працюють і є співробітництво між Україною і Росією в економічній 
галузі. За нашими підрахунками ми будемо мати товарообіг між двома державами, який буде вимірюватись десь в районі 20 
мільярдів доларів США. І тому…"

СТУДІЯ:  КОСТАНТІН  ЗАТУЛІН  (перебиває  гостя  –  "УС"):  "И  если  вам  что-то  не  понравится  в  наших 
договоренностях, то вы будете это захватывать. Вот, например, не понравится вам, какому-то следующему правительству 
Украины эта цена, вы будете заниматься несанкционированным отбором газа…"

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО (перебиває гостя – "УС"): "Ми не захоплюємо, а використовуємо те, що нам належить, 
пане Костянтине. Те, що нам належить…"

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває гостя – "УС"): "Значит, вы… вы все, что не ваше, готовы объявить своим 
и принадлежащим вам. Это в любой момент готовы сделать. Тут у мены нет никаких сомнений абсолютно. Я думаю, что 
счастлива Украина, которая имеет такого первого заместителя министра иностранных дел. До него были одни предатели, 
воры, казнокрады и агенты сверхдержавы, России…"

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО (перебиває гостя – "УС"): "Не приписуйте мені дурниць, яких я не говорю і говорить не 
буд, бо це…"

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває гостя – "УС"): "И они в течении нескольких лет не обращали внимания 
на  то,  что  бдительный Бутейко  и  иже  с  ним,  придя к  власти,  сейчас  обнаружили:  оказывается  маяки  злонамеренным 
образом уплыли в Российскую Федерацию".

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "Бо це приписування – це є ваші методи…"
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з гостем – "УС"): "Это чепуха. Это чепуха. Это чепуха".
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… оце ваші. Ви, як парламентар. А окремі…"
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває гостя – "УС"): "Я наслушался от вас достаточно и по поводу России, и по 

поводу того, что вам принадлежит. Вы знаете, все, что не принадлежит – то надкусим. Понятно…"
СТУДІЯ:  Роман  СКРИПІН  (перебиває  гостя  –  "УС").  Що  мені  подобається  це,  скажімо,  те,  в  якому  стані  тут 

перебуває пан Бутейко. Я маю на увазі,  що у ранзі дипломата і  державного службовця. І  в  якому ранзі перебуває пан 
Затулін. Це варто все ж таки зауважити, оскільки він є депутат Державної Думи і депутати не несуть такої відповідальності за 
сказане в ефірі, як державні службовці. Можна лише…

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО (перебиває ведучого – "УС"): "Давайте я переду у статус заступника голови Української 
народної партії Юрія Костенка…"

СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (перебиває гостя – "УС"). Не хочу. Я не хочу…
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з ведучим – "УС"): "Я за свои слова отвечаю".
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН. …я просто хотів… я хотів… Депутати, на жаль, не несуть відповідальності.  Вони не 

формують ту державну політику, котру формують державні службовці. Тут треба зважати…
СТУДІЯ:  КОСТАНТІН  ЗАТУЛІН  (перебиває  ведучого  –  "УС"):  "Вы  знаете,  первая  такая…  такое  объяснение 

полномочий Государственной Думы…"
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (перебиває гостя – "УС"). Пан Бутейко не може вам сказати "чєпуха, что ви нєсьотє". Це є 

факт. Ви можете собі дозволити…
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває ведучого – "УС"): "Я не сказал "несете", я сказал "чепуха". Чепуха я 

сказал, потому что держа в руках документы, надо просто…"
СТУДІЯ:  Роман СКРИПІН (перебиває гостя –  "УС").  Такі  характеристики дипломат не може собі  давати навіть 

депутату Державної Думи. Ви прекрасно це знаєте…
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває ведучого – "УС"): "Вы знаете, когда дипломат такой как господин…"
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СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (перебиває гостя – "УС"). Відкриття вечора – пан Затулін прекрасно розуміє українську 
мову. Це друге відкриття за сьогоднішній день. Третє відкриття…

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває ведучого – "УС"): "Нет, я пытаюсь догадаться о чем он говорит, но и 
догадываюсь как бы".

СТУДІЯ: Роман СКРИПІН. Я боюся, що у ході дискусії ви прекрасно розуміли, про що йдеться. Але це відкриття я 
залишу собі на потім, коли ви будете ще раз гостем підсумкової програми "Час". Я думаю це станеться. Я хотів би все ж таки 
перевести трошки в іншу площину. Тут дуже багато суперечок, але, як ви правильно зазначили, на вибори пан Бутейко йде.  
Але не лише він іде. Ідуть так само його політичні опоненти, ті хто говорять, що Україні взагалі не потрібні маяки, а "натівські" 
бази на Україні  – це взагалі  загроза національній безпеці Росії.  І  говорять це в еф… в російському ефірі на "Першому 
каналі". Я забув, як називається програма, але там була жвава дискусія: чи становить загрозу Росії вступ України до НАТО. 
Тим не менше план українсько-російських взаємин, наскільки вони впливають на внутрішню українську політику? Наскільки є 
регульованою або, можливо, регульованою з Москви українська внутрішня політика через різні важелі? Якщо треба я можу 
повторити питання.

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН: "Да, если можно".
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН. Насколько регулируемой есть украинская внутренняя политика через рычаги внешнего 

влияния, в частности из Москвы? Якби мені сьогодні за перекладача ще доплачували…
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН: "Мне трудно судить. Как вы видите, Антон Денисович, будучи высокопоставленным 

сотрудником Министерства иностранных дел, никак не демонстрирует, что на него влияют эта самая рука Москвы, мол, в 
этом…"

СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (говорить одночасно з гостем – "УС"). Ну, не рука Москвы, а же не спрашивал про руку 
Москвы.

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН: "…обвиняют предшественников…Ну, влияет Россия…"
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО (перебиває гостя – "УС"): "Я підкреслюю, я нікого…"
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (говорить одночасно з гостем – "УС"). Но есть возможности влияния.
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "…з своїх попередників не обвинувачую. То не фальсифікуйте вже тут перед людьми ці 

речі…"
СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (перебиває гостя – "УС"): "Я думаю, я думаю, Россия безусловно, это очевидно, 

влияет на Украину так же, как и Украина влияет на Россию. Это неизбежно сейчас и в будущем. Почему Россия беспокоится 
о том, каков будет курс Украиной во внешней политике, будет Украина членом НАТО или не будет, потому что это влияет на 
нашу оборонную доктрину, наши планы военные и политические, всякие иные. И естественно у нас есть у политических сил, 
у населения России есть свои симпатии, антипатии. Тут нечего абсолютно скрывать. Во внутриукраинском политикуме мы, 
безусловно,  считаем,  что  люди,  которые  раздувают  вокруг  маяков  ли,  или  каких-то  других  объектов  подобного  рода 
детективные или политдетективные истории, неожиданно для себя обнаружив, что без этих маяков они спать не могут 
спокойно,  потому  что  их  чувство  национально-патриотическое  ущемлено  принадлежностью  до  2017  года  конкретного 
Ялтинского маяка Черноморскому флоту,  вот  иметь с  такими людьми дело в  межгосударственных отношениях,  ну,  вы 
знаете, довольно сложно, потому что они готовы ради вот такого рода вещей предавать забвению сегодняшний договор о 
дружбе, сотрудничестве и партнерстве, ставить вопрос о том, что вот мы подписались под тем, что цена на… за аренду 97 
миллионов долларов, но мы сегодня хотим больше, почему бы нам не потребовать с вас больше. Господин Бутейко, я 
хотел  сказать  одну  важную  вещь.  По-моему,  она  должна  быть  услышана,  потому  что  это  серьезно.  Все  то,  чем  вы 
развлекаетесь  сегодня,  я  имею  в  виду  Министерство  иностранных  дел  Украины  в  том  числе,  которое  попало  в  руки 
определенной совершенно политической силы. Понятно какой. Возглавляет один из руководителей "Руха" и так далее. Вы 
занимаетесь  разрушением  того  фундамента  российско-украинских  отношений,  который  был  в  свое  время  узаконен, 
ратифицирован.  Если  вы  сегодня  будете  продолжать  то,  что  касается  соглашения,  их  передергивать,  учинять  там  те 
объекты,  которые  вам  сегодня  понравились  и  вы  требуете,  чтобы  они  немедленно  были  возвращены  Украине  или, 
допустим, ставить вопрос о новой оплате, то вы тем самым нарушаете пакет, который был при ратификации договора и 
соглашений.  А  договор о  дружбе,  сотрудничестве  и партнерстве,  к  нему много  претензий,  но  там есть одна весьма о 
границе между Россией  и Украиной.  Она  там установлена.  Все  эти  крымы, севастополи,  ялты окончательно по этому 
договору принадлежат Украине. Если вы хотите этот спор вновь начать с помощью захватов маяков и тому подобному, 
молодецких  игрищ на  свежем воздухе,  то  давайте  приступайте  к  этому.  Лично  вам хочу сказать:  вы,  конечно,  можете 
сегодня выступать в роли дипломата ли, философа ли, рассуждающего о судьбах империй, но вы не дождетесь, Антон 
Денисович,  не  дождетесь,  очень  многие  ждали,  в  том  числе  и  на  Украине  начиная  с  17  века,  что  она,  эта  империя 
развалится. Она не развалилась. Думаю, что при нашей с вами жизни она продолжит свое существование. Поэтому будьте 
осторожны, умоляю вас. Это будет лучше и для вас, и для нас, для всех".

СТУДІЯ: Роман СКРИПІН. Я, як диригент, маю зробити ось так і надати слово опоненту, щоб остаточно завершити 
дискусію.

СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "Я скажу таке. Перше, я думаю це повні дурниці і демагогія звинувачувати нас у тому, 
що ми сєгодня развлєкаємся, розрушаєм фундамент договора. Це абсолютна нісенітниця, яка, на жаль, потрапляє в вуста 
високопоставлених російських політичних діячів. І жаль. Я хотів би вам сказати, що в Україні ні в кого немає бажання, щоби 
щось було погано в Росії, бо ми дуже взаємопов’язані. І щось погане в Росії, то завтра ж воно буде і у нас. Воно "аукнеться".  
Є взаємодія. Якщо сьогодні у вас 24 градуси морозу, то завтра ми також одягаємся тепліше, бо ми знаємо, що буде і в нас 
мороз. Але я хотів би вам сказати, що ми не вимагаємо чогось надзвичайного. І не будемо вимагати. Ми тільки наводимо 
порядок у власному домі, який ви не звикли поважати, такі люди, які хочуть робити загострення у відносинах між Україною і 
Росією. Не звикли ті люди, які загострюють цю ситуацію, до того, що Україна може говорити рівноправно і що Україна може 
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дійсно гідно відстоювати свої національні інтереси. І що об’єкти власності, які їй належать, вона буде використовувати, як 
сама хоче, а не як хтось нам скаже ззовні, незалежно з якого боку, з Сходу чи з Заходу. Крім того я хотів би сказати, що ми 
не  збираємося робити  перегляд  якихось  наших зобов’язань  в  односторонньому  порядку.  В даному випадку  я  хотів  би 
нагадати вам, що не ми вимагали перемін, а ви, російська сторона, не ви конкретно, російська сторона вимагала збільшення 
ціни  на газ  майже вп’ятеро,  що ставило б нашу економіку  повністю на коліна.  І  однозначно так  не роблять між  двома 
стратегічними партнерами. Слава Богу, все вже позаді, частина цього важливого питання і сьогодні Путін,  як ви знаєте, 
говорив Меркель канцлеру Німеччини,  що це  питання вирішено.  У нас це питання,  як  ми  знаємо,  буде мати  дальший 
розвиток, тому що зафіксовано, скажімо, тариф на транспортування газу до 11-го року, а ціна на газ на перше півріччя цього 
року. Як ви розумієте, що це питання буде потребувати подальшого узгодження. Я хотів би вам сказати, що в Україні не 
хочуть, ще раз повторюю, поганого для Росії, тому що в Росії є в нас дуже багато наших родичів. Я не хочу своєму рідному 
брату,  який  служив  у  Збройних  силах  Російської  Федерації,  чогось  поганого.  Коли  ви  це  засвоїте  і  будете  відповідно 
ставитись до нас, тоді у нас і далі будуть абсолютно нормальні, дружні стосунки, як двох дружніх держав. А куди ми хочемо – 
в НАТО чи не в НАТО – це наша справа. І нікому вирішувати крім нас самих. Як політичний процес у нас піде – це буде  
залежати від українського народу. Зможем ми переконати в "плюсах" НАТО – народ скаже "так". Не зможемо – народ скаже 
"ні". Оце сьогоднішня реальність України, коли можуть люди говорити і впливати. Я хотів би, щоби оці речі було засвоєно 
політиками в Росії, тому що іншого виходу, іншого параметру відносин, як нормального, добросусідського, дружнього, ми не 
бачимо. Не бачу я, як перший заступник міністра закордонних справ, і не бачу я, як бачу я, як заступник голови Української 
народної  партії,  яку  очолює  Костенко,  яка  була  основою  для  політич…  одною  з  основних  політичних  баз,  яка  дала 
можливість кандидату в президенти…"

СТУДІЯ: КОСТАНТІН ЗАТУЛІН (говорить одночасно з гостем – "УС"): "Ну, я в выборах не участвовал, не могу…"
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… Ющенку прийти до влади… І я не займаюсь виборами в даному випадку. Я говорю 

те, що ми думаємо і що ми хочемо. Я просив би, щоби зрозуміли ви нарешті, коли ви вивчаєте країни СНД, в тому числі і 
Україну…

СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (говорить одночасно з гостем – "УС"). Треба поставити крапку…
СТУДІЯ: АНТОН БУТЕЙКО: "… Бо саме таким чином буде відбуватись процес…"
СТУДІЯ: Роман СКРИПІН (перебиває гостя – "УС"). Я інтернаціональною мовою з вашого дозволу скажу: "Time is 

out". Тобто нема більше часу. Дякую гостям у … за участь у підсумковій програмі "Час" і обговорення непростих, очевидно, 
українсько-російських взаємин.

Украинский МИД объяснил России ситуацию с маякамиУкраинский МИД объяснил России ситуацию с маяками
17.01.2006, «ФорУм»

Первый  заместитель  министра  иностранных  дел  Украины  Антон  Бутейко  и  депутат  Госдумы РФ  Константин 
Затулин обсудили проблему раздела черноморских маяков в эфире украинского "5 канала" в понедельник вечером.

Бутейко подчеркнул, что черноморские маяки являются собственностью Украины и не подлежат сдачи в аренду 
другим странам.

Затулин,  в  свою  очередь,  подчеркнул,  что  подписанные  ранее  соглашения  по  Черноморскому  флоту  
подразумевают использование РФ этих объектов, передает «Интерфакс-Украина».

Бутейко в конце дискуссии отметил, что все вопросы, касающиеся черноморских маяков, должны быть решены в 
рамках государственной комиссии "Ющенко-Путин".

В ходе встречи собеседники вели себя достаточно толерантно и не пользовались ненормативной лексикой. При 
этом Бутейко и ведущий "5 канала" говорили по-украински, а Затулин не требовал переводчика.

Ранее  ForUm сообщал,  что переговоры о возвращении Ялтинского  маяка  между командующим  Черноморским 
флотом  РФ  адмиралом  Александром  Татариновым  и  начальником  Ялтинского  порта  Юрием  Формусом  закончились 
безрезультатно.

"Начальник Ялтинского порта в ходе переговоров не признал факт аренды Черноморским флотом этого объекта, 
который  на  самом  деле  оформлен  документально  и  Россия  платит  за  него  арендную  плату",  -  заявил  журналистам 
помощник главкома ВМФ РФ капитан 1 ранга Игорь Дыгало.

После окончания встречи командующий ЧФ РФ Татаринов заявил журналистам: "К сожалению, никакого успеха в 
переговорах мы не добились.  Мы столкнулись с явным игнорированием соглашения о статусе и условиях пребывания 
Черноморского флота со стороны начальника порта".

Переговорный процесс будет продолжен.
Ранее  в  субботу  министр  иностранных  дел  Украины  Борис  Тарасюк  заявил,  что  считает  законным  процесс 

возвращения  в  свою  собственность  маяков  на  территории  Крыма.  "Свое  нельзя  захватывать,  свое  можно  только 
возвращать. Россия незаконно удерживала все объекты навигационной гидрографической службы. В данном случае идет 
законный правовой процесс в пределах законодательства Украины", - сказал министр.

"Те, кто из Черноморского флота народ мутят, они должны знать об ответственности за неправду. Они не могут 
говорить, что в дополнениях (до Большого договора между Украиной и РФ – ред.) содержится упоминание об этих маяках. 
Там ни о каких маяках не идет речь”, - отметил Тарасюк.

Министр также подчеркнул, что ситуация должна быть разрешена, и обе стороны должны придерживаться своих 
обязательств, поскольку эти гидрографические сооружения расположены на территории Украины.
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Бутейко разъяснил ситуацию с маякамиБутейко разъяснил ситуацию с маяками
17.01.2006 , Ура-Информ

Первый  заместитель  министра  иностранных  дел  Украины  Антон  Бутейко  и  депутат  Госдумы  РФ  Константин 
Затулин обсудили проблему раздела черноморских маяков в эфире украинского "5 канала" в понедельник вечером.

Бутейко подчеркнул, что черноморские маяки являются собственностью Украины и не подлежат сдаче в аренду 
другим странам.

Затулин,  в  свою  очередь,  подчеркнул,  что  подписанные  ранее  соглашения  по  Черноморскому  флоту  
подразумевают использование РФ этих объектов.

Бутейко в конце дискуссии отметил, что все вопросы, касающиеся черноморских маяков, должны быть решены в 
рамках государственной комиссии "Ющенко-Путин".

В ходе встречи собеседники вели себя достаточно толерантно и не пользовались ненормативной лексикой. При 
этом Бутейко и ведущий "5 канала" говорили по-украински, а Затулин не требовал переводчика.

Бутейко и Затулин "сразились" на "5 канале"Бутейко и Затулин "сразились" на "5 канале"
17.01. 2006, Интерфакс

Вечером в понедельник,  16 января, первый заместитель министра иностранных дел Украины Антон Бутейко и 
депутат Госдумы РФ Константин Затулин обсудили проблему раздела черноморских маяков в эфире "5 канала", передает 
Интерфакс-Украина.

Антон Бутейко подчеркнул, что черноморские маяки являются собственностью Украины и не подлежат сдачи в 
аренду другим странам.

Константин  Затулин  в  свою  очередь  подчеркнул,  что  подписанные  ранее  соглашения  по  Черноморскому 
флоту подразумевают использование РФ этих объектов.

Бутейко в конце дискуссии отметил, что все вопросы, касающиеся черноморских маяков, должны быть решены в 
рамках государственной комиссии "Ющенко-Путин".

В ходе встречи собеседники вели себя достаточно толерантно и не пользовались ненормативной лексикой.
Антон Бутейко и ведущий "5 канала" говорили по-украински, а Константин Затулин не требовал переводчика.

Комментарий российских парламентариев по поводу захвата маяка в КрымуКомментарий российских парламентариев по поводу захвата маяка в Крыму
17.01.2006, REGIONS.RU

Российские парламентарии комментируют захват российского маяка в Крыму. По их мнению, случившееся - это 
провокация перед парламентскими выборами на Украине.

Как  уже  сообщали  REGIONS.RU,  в  Ялте  на  днях  восемь  сотрудников  гидрографической  службы  Минтранса 
Украины под предлогом ревизии объектов и оборудования Черноморского флота РФ незаконно проникли на Ялтинский маяк 
и ограничили доступ к нему российского обслуживающего персонала.

Ранее  6  января  в  Крыму  было  пресечено  незаконное  проникновение  на  территорию  Ялтинского  маяка  трех 
человек,  представившихся  сотрудниками  Севастопольского  филиала  украинского  государственного  предприятия 
"Госгидрография".

Гидрографическая служба Черноморского флота располагает 16 маяками на территории Крыма. Все 16 маяков, в 
том числе  8  с  военными городками,  имеют  российский  статус  и  по  базовым соглашениям от  1997 года  используются 
совместно.

Совместное использование предполагает использование в интересах России и Украины, то есть обслуживают и 
ремонтируют объекты, в том числе и маяки, представители Черноморского флота, а объективные данные и информацию 
получают и Россия и Украина.

Практически все объекты гидрографии, в том числе и Ялтинский маяк вместе с военным городком под кодом "Я-
13",  зафиксированы в перечне объектов гидрографии, которые Россия арендует у Украины и вносит ежегодную общую 
плату  в  размере  $98  млн.  При  этом  только  годичное  обслуживание  маяка  в  зависимости  от  класса  и  количества 
работающих, обходится от 130 тыс. до 260 тыс. гривен ($1/5,3 грн). Кроме того, весь маячный сбор по порту Севастополь, а 
это немалые деньги в валюте, идет Севастопольскому району Госгидрографии Украины.

По  словам  бывшего  командующего  Черноморским  флотом  адмирала  Виктора  Кравченко,  "Россия  не  может 
передавать  Украине  объекты  гидрографии  и  навигационное  оборудование  Черноморского  флота  из-за  отсутствия 
механизма передачи".

"В 1997 году мы парафировали отдельное соглашение по объектам гидрографии, однако тогда же МИД Украины 
заблокировал этот документ из-за того, что хотел забрать все объекты себе.

Естественно, Россия на это не согласилась, поэтому процесс передачи затормозился. Мы готовы отдать лишнее, 
но флот без навигации оставаться не может. Безопасность военного мореплавания не обсуждается", - сказал адмирал.

По  мнению Кравченко,  "единственным цивилизованным путем передачи  части  гидрографии  и  навигационного 
оборудования ЧФ может быть подписание министерствами иностранных дел РФ и Украины отдельного соглашения, которое 
регулировало бы процесс передачи".

Корреспондент  REGIONS.RU/"Новости  Федерации" обратилась  к  представителям  Совета  Федерации  (СФ)  и 
Госдумы с просьбой прокомментировать сложившуюся ситуацию.

"Захват маяка показал,  что на Украине нет  четкой вертикали власти и дисциплины.  Исполнительная власть - 
слаба,  что  как  раз  и  ведет  к  выступлениям экстремистских  сил.  Это  -  позор  для Украины",  -  подчеркнул  заместитель 
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председателя Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности,  представитель в СФ от Мурманской областной 
думы,  адмирал  Вячеслав  Попов.  По  словам  сенатора,  до  2017  года  действует  несколько  двусторонних  российско-
украинских  соглашений  по  которым в  аренду  России  переданы флот,  различные  объекты и  маяки.  Существует  также 
базовое  соглашение  о  Черноморском  флоте,  предполагающее,  что  маяки  и  другие  гидрографические  предприятия 
находятся в аренде России.

Отметив, что Россия в данном случае не станет применять "силовых методов", Попов отметил "необходимость 
усиленной охраны маяка Черноморским флотом". "Это - вынужденные действия", - заключил адмирал.

Про слабость власти на Украине говорил и председатель комитета СФ по делам СНГ, представитель в СФ от 
администрации Владимирской области Вадим Густов.

То, что "украинское правительство после захвата маяка не предприняло никаких мер, говорит о слабости власти в 
стране", - подчеркнул сенатор. "Правительство Украины в ответ на захват ялтинского маяка должно было сделать жесткие 
заявления, пресечь вылазки экстремистов и даже завести уголовные дела".

В данной же ситуации, по словам председателя комитета, Ющенко просто растерялся. Он же должен жестко брать 
власть в свои руки, а он - юлит и как бы варьирует".

Целью захвата российского маяка в Крыму Густов назвал "преднамеренную дестабилизацию украинско-российских 
отношений в предвыборных целях".

"За  этим  инцидентом  стоят  антироссийские,  достаточно  влиятельные  силы,  и  их  цель  -  дестабилизировать 
отношения России с Украиной", - подчеркнул он.

По  мнению сенатора,  "эти  силы намерены и  впредь  прибегать  к  подобным инцидентам в  ходе  кампании  по 
выборам в украинский парламент".

"Все это говорит о том, что украинские политики озабочены только предстоящими выборами в Верховную Раду и 
не думают об экономике. В результате уже к весне этого года Украина может столкнуться с серьезным экономическим 
кризисом".

Напомнив,  что  ялтинский  маяк  подпадает  под  Соглашение  о  параметрах  раздела  Черноморского  флота, 
председатель  комитета  подчеркнул  необходимость  его  функционирования  для  безопасности.  "Маяк  должен 
функционировать в целях безопасности", - уверен он.

Такого же мнения придерживается его коллега по верхней палате член Комитета Совета Федерации по природным 
ресурсам, представитель в СФ от администрации Костромской области Василий Дума.

"Используя инциденты, подобные захвату российского маяка в Крыму, политические партии Украины пытаются 
набрать вес в будущем парламенте, но, к сожалению, Украина работает на политику, а не на экономику, и это чревато 
экономической катастрофой". И "такие антироссийские уколы будут продолжаться вплоть до самых выборов", - добавил он.

Связано  это  с  тем,  уверен  Дума,  что,  в  соответствии  с  изменениями  в  украинской  конституции,  "парламент 
становится в этой стране самым влиятельным органом".

"В ответ на захват Ялтинского маяка Россия вправе предпринять симметричные меры в отношении украинской 
собственности  на  территории РФ.  Излишняя  дипломатичность,  которую демонстрирует МИД РФ,  в  данном случае  
неуместна", - считает член комитета Госдумы по делам содружества СНГ и связям с соотечественниками, директор  
Института стран СНГ Константин Затулин.

"Захват  маяка  -  это  провокация,  предпринятая  украинским  руководством  для  отвлечения  внимания  
общественности от политического кризиса в стране. Виктор Ющенко после проигрыша в борьбе за интерпретацию  
исхода "газовой войны" решил поддать жару, чтобы выглядеть суперпатриотом в глазах электората".

В  правовом  плане  действия  украинской  стороны  абсолютно  безосновательны.  Все  16  маяков  
гидрографической службы Черноморского флота на территории Крыма, в том числе и Ялтинский маяк под кодом "Я-
13", имеют российский статус и, в соответствии с базовым соглашением от 1997 года, используются совместно РФ и 
Украиной,  пояснил  Затулин.  А  "попытки  Украины  присвоить  себе  эти  объекты  противоречат  духу  и  букве  
договоренностей,  ратифицированных  обеими  сторонами  в  1999  году.  В  споре  за  маяк  Россия  не  должна  идти  на  
попятную, признавая факт захвата. Надо применить силу, основанную на праве, иначе подобные провокации будут  
продолжаться".

"Захват в Ялте маяка Черноморского флота РФ можно трактовать как сознательную провокацию со стороны тех 
сил  на  Украине,  которые  не  заинтересованы  в  укреплении  связей  Киева  и  Москвы",  -  считает  первый  заместитель 
председателя комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Ахмед Билалов.

"Попытка вовлечь Россию в очередную конфронтацию с Украиной, это попытка отбросить наши отношения на шаг 
назад", - уверен депутат.

Как отметил депутат, "сегодня отношения Украины и России переходят из разряда донорских в партнерские, и это 
не устраивает очень многих как в России, так и на Украине, поскольку развитие событий по положительному сценарию 
крайне нежелательно для антироссийских политиков на Украине", - подчеркнул Билалов.

По его мнению, "именно для того, чтобы загнать российских политиков и переговорщиков "в угол", была задумана 
провокация с захватом маяка".

Вице-спикер  Госдумы Владимир  Пехтин  считает,  что  не  следует  политизировать  ситуацию,  складывающуюся 
вокруг Ялтинского маяка.

"Недопустимо политизировать и раздувать этот вопрос, нужно спокойно разобраться в сложившейся ситуации, 
используя дипломатические инструменты, а не те, которые используются для организации "цветных революций", - сказал 
Пехтин журналистам.
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"Ситуация  с  Ялтинским  маяком  ни  что  иное,  как  спор  хозяйствующих  субъектов,  который  должен  решаться 
согласно имеющимся договоренностям между Россией и Украиной", - считает Пехтин.

При  этом  он  считает  недопустимыми  предпринимаемые  украинской  стороной  шаги  по  захвату  российских 
объектов.

"Между тем, уже имеющийся опыт решения вопросов между сторонами, например газовый спор, свидетельствует, 
что стороны имеют возможность находить приемлемые, своевременные и правильные ответы на самые сложные вопросы", 
- отметил вице-спикер Госдумы РФ.

Еще раз про газЕще раз про газ
13.01.2006,  Радиостанция «Маяк»

Владимир Аверин (ведущий программы)
В сюжете: "Отношения Москвы и Киева"
Не успели  пройти успешные переговоры в  Астане президентов Ющенко  и  Путина,  не  успели  отзвучать  

заверения  в  том,  что  все  конфликты  разрешены  и  перед  нашими  двумя  странами  открываются  замечательные  
перспективы, как последовало заявление главы секретариата президента Украины Олега Рыбачука, где он называет  
чуть ли не заговором против украинской власти поведение российской стороны. Продолжаются и внутриполитические  
распри  на  Украине.  Все  эти вопросы требуют обсуждения.  Свою оценку  происходящего  даст Дмитрий Игнатович  
Выдрин, директор Европейского института интеграции и развития из Киева.

-  Давайте  по  порядку  начнем  разбираться.  Сначала  отношения  России  и  Украины.  Вот  это  заявление  
Рыбачука, человека, чрезвычайно близкого к Ющенко, можно ли расценивать как некую коррекцию позиции Украины по  
отношению к России после заявления Ющенко в Астане?

ВЫДРИН: Меня несколько удивляет чрезмерная обидчивость многих политиков, да и не только политиков, но и 
моих коллег, политологов в России, когда любую фразу достаточно второстепенного чиновника на Украине, будь то зам. 
министра Бутейко, будь то Рыбачук,  который является всего лишь начальником канцелярии президента, любую фразу, 
сказанную второпях, впопыхах, иногда необдуманно, называют политическим заявлением либо политической декларацией. 
Я бы моим коллегам посоветовал не уделять много внимания такого рода оговоркам,  иногда, может быть, по Фрейду, 
второстепенных  чиновников,  а  сосредоточиться  все-таки  на  официальных  вещах,  на  официальных  документах, 
официальных заявлениях, декларациях. Вот на уровне официальных вещей в последнее время ситуация, мне кажется, 
более-менее стабилизировалась, хотя я не думаю, что на долгое время, но на некоторое время.

-  Дмитрий Игнатович, простите, но здесь, в Москве уже не очень понятно, кому же верить. Потому что  
Рыбачук действительно второстепенный чиновник, пусть так, но при этом Тимошенко, чрезвычайно влиятельный на  
Украине политик, призывает организовать пикеты около российских посольств, около российских представительств  
на Украине, и к этому, согласитесь, нельзя не прислушаться. Кроме того, в Астане прозвучали заявления по поводу  
того, что единое экономическое пространство будем развивать, Назарбаев говорил о перспективах ЕЭП, ссылаясь и  
на позицию президента Ющенко, который тоже пообещал подписать некоторые документы. А Верховная Рада даже  
отказывается  включать  в  повестку  дня  рассмотрение  этих  вопросов.  Отсюда  некое  недоумение,  приходится  
прислушиваться ко всем.

ВЫДРИН: Я бы разделял людей не только по должностям, но и по их реальному политическому весу. Есть на 
Украине, как в России, элита, есть не только гласная, но и негласная табель о рангах, поэтому есть люди, чье мнение я бы 
считал весомым на Украине,  да и  не только на Украине,  а  есть  люди,  мнение которых,  мне  кажется,  не заслуживает 
детального анализа.

- Мы специально вас и пригласили к участию в программе, чтобы вы нам объяснили, кого слушать на Украине  
сегодня, а кого не стоит.

ВЫДРИН: Я думаю,  что прежде всего неплохо было бы разобраться с теми вещами,  которые подписали два 
наших уважаемых президента. На мой взгляд, как эксперта, как человека, который пытается быть независимым не только 
во внутренних, но и в международных делах, неплохо было бы просмотреть не только краткосрочную, но и долгосрочную 
перспективу. В краткосрочной перспективе явно есть ощущение выигрыша. Вроде Украина добилась оптимальной цены, 95 
долларов - это явно цена, устраивающая на данный момент Украину. Вроде бы с хорошим лицом российская сторона 
вышла из этой ситуации, поскольку газ она будет сбрасывать по 230 долларов, а он чудесным образом будет превращаться 
на границе России и Украины в газ по 95 долларов. Но возникли, правда, вопросы долгосрочного характера: насколько 
долго  будет  эта  цена  95  долларов,  это  во-первых,  во-вторых,  что  за  чудо  превращения  дорогого  российского  газа  в 
дешевый украинский газ и кто участвует в этом чуде. Потом возникли вопросы по поводу посредника: что это за чудесный 
посредник, который умеет дорогой газ превращать в дешевый газ, откуда у него такие чудесные способности? Вот на эти 
вопросы не получили ответов ни эксперты, ни политики, и поэтому, говоря о пикетах Тимошенко, наверное, нам нужно 
говорить не о самом факте пикетов, а о том, что говорится на этих пикетах. А называются как раз эти вопросы: зачем нужны 
посредники, кто такие посредники, назовите, как любит говорить ваш президент, их явки, пароли, адреса, и тогда, может 
быть, многое станет ясным.

- Но с другой стороны, если мы ссылаемся на официальные документы и слова, то президент Ющенко заявил,  
что  все  вопросы  сняты.  Сегодня  опубликовано  у  нас  во  всех  газетах  заявление  вице-премьера  Медведева,  по  
совместительству председателя совета директоров "Газпрома", который называет эти договоренности предельно  
ясными. Российская Государственная Дума не собирается обсуждать этот вопрос, потому что ей тоже все ясно. Вот  
почему одной стороне все ясно, а другой стороне решительно ничего не ясно?
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ВЫДРИН: Наверное, потому что в нашей стране, к счастью, складывается ситуация, когда уже нет единой точки 
зрения для всех, есть полемика между людьми, которые имеют разные точки зрения. И, может быть, отсюда возникает 
желание уточнить некоторые вещи. Как говорят, точка сидения определяет точку зрения. Может быть, вам все ясно, а мне 
как эксперту тоже неясно. Я до сих пор не могу понять, зачем в делах межгосударственных отношений, где участвуют 
государственные структуры, нужны частные посредники со швейцарской пропиской. Мне никто не объяснил как эксперту и я 
не видел никаких объясняющих документов, это во-первых. А во-вторых, я уже сказал, я не могу понять, что это за чудо - 
превращение  дорогого  газа  в  дешевый,  нет  ли  за  этим  чудом  каких-то  дополнительных  обязательств,  политических, 
моральных или каких-то других.

- За этим чудом, безусловно, стоят дополнительные игроки - это Туркменистан, Узбекистан и Казахстан. Но  
смотрите, Дмитрий Игнатович, мы с вами начали говорить об отношениях двух стран и в очередной раз скатились к  
отношениям, которые касаются исключительно газовой трубы. Вот этот факт меня лично, совсем не эксперта, а  
просто  рядового  гражданина  России  чрезвычайно  смущает.  Неужели  весь  комплекс  отношений,  вся  история  
отношений двух наших стран и народов сводится только к тому, 95, 135 или 230?

ВЫДРИН: Меня тоже всегда это беспокоит и удивляет. Наверное, и вы, и мы совершили на каком-то этапе ошибку, 
либо политическую, либо, может быть, концептуальную, либо интеллектуальную, не начав вырабатывать масштабный план, 
глобальную стратегию, со стороны Украины - отношений с Россией, а со стороны России - отношений с Украиной.

-  Но  есть  же  единое  экономическое  пространство,  оно  как  раз  претендует  на  эту  самую  глобальную  
стратегию.

ВЫДРИН: Я думаю, что это пространство, или тема этого пространства, она не закрывает весь спектр отношений, 
поскольку  экономика  при  всей  ее  важности,  мне  кажется,  часто  выступает  вторичной  по  отношению  к  неким  более 
философским проблемам. Это проблема взаимоуважения, проблема принятия решений, проблема поиска консенсуса. Я 
был на одной из последних встреч, когда обсуждалась, еще с предыдущим украинским правительством, где-то полгода 
назад в Москве, проблема ЕЭП. И в это время в Москве все газеты вышли с заголовками: "Москва решает судьбу ЕЭП", "В 
Москве  решается  судьба  ЕЭП"  и  т.  д.  И  я  вспомнил  ситуацию  с  ЕС.  Когда  Германия  создавала  концепцию  ЕС,  она 
специально дистанцировалась от этой проблемы, перенеся точку опоры ЕС в Брюссель, в Люксембург, в другие страны, 
поскольку  она  боялась,  что  великую,  могучую,  обрастающую  мышцами  Германию заподозрят  в  неких  дополнительных 
амбициях.  Поэтому  она  специально  дистанцировалась  от  этой  темы.  И  если  бы  кто-то  начал  писать,  что  в  Берлине 
решается судьба ЕС, Берлин решает судьбу ЕС, то на этом бы ЕС и закончился. Поэтому я и говорил российским коллегам: 
давайте  центр  тяжести  ЕЭП  перенесем  в  другие  страны,  за  которыми  не  тянется  шлейф  подозрений  в  каких-то 
геополитических амбициях.

-  Я думаю,  что к  вам прислушались,  потому что сейчас Астана активно берет лидерство,  и президенту 
Назарбаеву было доверено озвучить вот эти мысли по поводу формирования ЕЭП.

ВЫДРИН: Это очень верная, на мой взгляд, позиция, и если так будем идти дальше, тогда ЕЭП будет иметь какие-
то шансы.

- И украинская элита в этом смысле успокоится.
ВЫДРИН: Думаю,  да.  Хотя полное спокойствие было бы,  если бы Киев  стал  центром притяжения и  центром 

разработки подобной концепции, но пока к этому не идет.
-  Видимо,  Киеву  надо  тогда  самому  постараться,  чтобы  некую  концепцию,  которая  бы  стала  

привлекательной для других, все-таки выдвинуть.
ВЫДРИН: Надо подождать немножко новую элиту,  я думаю,  она уже на подходе.  Ту элиту,  которая обладает 

креативными способностями, в том числе и в области геополитики, которая будет способна не только прислушиваться к 
чужим точкам зрения, но и выдвигать собственные точки зрения.

- Противостояние президента и Рады будет продолжено? Не изменят ли свою позицию те или иные фракции  
в Раде ближе к выборам?

ВЫДРИН:  К  сожалению,  выборы  такая  штука,  где  очень  сложно  сделать  себе  репутацию,  сделать  себе 
популярность  на  лояльности,  на  неких  дружественных  отношениях  с  соседней  ветвью  власти.  К  сожалению,  делают 
репутацию в основном на политическом буйстве,  на политической резкости,  на политической максимальной внятности. 
Поэтому я думаю, что будет нарастать противостояние, будет нарастать жесткость взаимной риторики по отношению друг к 
другу, и до выборов вряд ли что-либо изменится.

-  Теперь свое мнение выскажет Константин Затулин, директор Института стран СНГ и член Комитета  
Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками.

Константин Федорович,  Дмитрий Выдрин главный упор сделал на том, что вот эта схема поставок газа  
кажется Верховной Раде недостаточной прозрачной, части политологов, политиков Украины тоже. При этом у нас  
другая точка зрения. И мой вопрос: неужели отношения двух огромных государств, двух братских народов сводятся  
только к этому, неужели все остальное просто забыто, отброшено и ничего не значит?

ЗАТУЛИН: Я думаю, что Украина, особенно украинская политическая элита, очень долго жила в убеждении, что так 
будет длиться вечно, что вечно Украина будет проводить политику качелей между Востоком и Западом, говорить одно - 
делать другое, не выполнять договоренности, немножечко стремиться в Европейский союз и НАТО и немножечко вести 
переговоры о едином экономическом пространстве с Россией, Казахстаном и Белоруссией. Вот так будет продолжаться 
вечно,  в  этом  сладком сне  Украина  будет  пребывать,  и  ей  за  это  ничего  не  будет.  То  есть  она  будет  относиться  к 
отношениям с Россией и со всем миром как к такому большому шведскому столу. Мне очень нравится этот образ. За 
шведским столом, как известно, ты выбираешь то, что тебе нравится, а то, что тебе не нравится, ты можешь не выбирать. 
Но политика - это не прием в посольстве. Это и права, и обязанности. Если ты хочешь газ по дешевым ценам, значит, ты 
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должен идти на какие-то особые взаимоотношения, учет интересов своего партнера во всяких других сферах. Мы ведь 
продаем газ по низкой цене за рубеж. Мы продаем газ по цене 47 долларов за тысячу кубометров Белоруссии. Можно много 
упрекать, этим обычно у нас отличаются в праволиберальном лагере, можно много упрекать Белоруссию за недостатки ее 
политической системы, за авторитаризм Лукашенко. Но давайте будем по крайней мере честны и последовательны. Мы 
живем с Белоруссией пусть в виртуальном, но Союзном государстве. Беларусь не создает нам никаких проблем с нашей 
обороной  и  безопасностью,  более  того,  честно  несет  обязанности,  о  которых мы договаривались,  содержит  на  своей 
территории российские военные объекты, участвует с нами в совместной охране границ и так далее. Мы не предвидим 
завтра или послезавтра,  что Беларусь вступит в НАТО и натовские самолеты будут  летать поблизости от  Смоленска. 
Поэтому вполне логично,  когда здесь здоровому эгоизму такой хозяйствующей структуры,  как  "Газпром",  говорят "нет". 
Говорит политическое руководство страны: мы понимаем ваш интерес, вы хотите зарабатывать на любых сделках, но здесь 
вы будете зарабатывать меньше, чем могли бы, потому что здесь есть особые отношения.

В случае с Украиной особые отношения пропали. Это произошло в 2004 году.
- Но согласитесь, что на последней встрече в Астане президентов России и Украины они вроде бы все точки  

над  i  расставили.  И  даже  по  поводу  единого  экономического  пространства  очень  обнадеживающие  заявления  
прозвучали. Можно ли теперь ожидать от политического руководства Украины, а не от второстепенных чиновников с  
их ничего не значащими заявлениями, что Украина пойдет в эту сторону и будет выполнять свои обещания?

ЗАТУЛИН: Было бы очень наивно с нашей стороны верить разного рода обещаниям, особенно если мы имеем 
дело  с  представителями  украинского  политического  класса,  все  равно  -  во  власти  или  в  оппозиции.  Нужно  верить 
результатам, верить конкретным свершившимся вещам. Встреча в Астане сегодня привлекает всеобщее внимание. Но на 
встречах такого уровня, в третьей стране да еще по торжественному поводу - в связи с инаугурацией Назарбаева, который, 
между прочим, по своей позиции ближе нам, чем Украине, более того, он один из авторов идеи единого экономического 
пространства, - конечно, в этих комфортных условиях президенту Российской Федерации совершенно не обязательно было 
демонстрировать  какой-то  оскал  Украине.  Если  мы  достигли  своих  целей,  а  мы  считаем  на  уровне  политического 
руководства, что мы их достигли в этом газовом конфликте, мы добились признания новой цены на российский газ, то в 
таком случае нет необходимости дальше демонстрировать публично на уровне президентов какую-то враждебность.

Я не помню ни одной встречи, кроме встреч откровенно враждебных государств, когда по итогам встречи первых 
лиц говорилось бы что-то разочаровывающее. Не принято в этом мире говорить, что руководители первого уровня не могут 
о чем-то договориться. Я помню встречи между Кравчуком и Ельциным, между Кучмой и Ельциным, между Путиным и 
Кучмой и так  далее,  и  каждая из  этих встреч была по результатам коммюнике оптимистичной.  Но если все они были 
настолько оптимистичны, почему наши отношения сегодня настолько сложные и настолько драматические, я имею в виду 
российско-украинские?

Я думаю, что президент Российской Федерации достиг на этом этапе тех целей, которые он перед собой ставил. 
Он мог позволить себе игру в доброго следователя. Вот отношения России с Украиной на сегодня напоминают вот эту 
историю с добрым и злым следователем.

- Вы говорите, что надо ждать дел, а не обещаний. У меня такое ощущение, что до выборов, до формирования  
нового  правительства,  до  разрешения  вот  этой  ситуации  то  ли  с  импичментом  Ющенко,  то  ли  с  отменой  
политической реформы на Украине ждать никаких результатов и нельзя.

ЗАТУЛИН:  Ющенко  несколько  переоценил  результаты  этой  встречи,  у  него  этот  казенный  оптимизм  по 
необходимости, ему нужно все время демонстрировать в сегодняшней ситуации, что к нему уважительно относятся, в том 
числе и такие "заклятые друзья", как российский президент Путин. Хочу обратить внимание, что накануне встречи блок 
"Наша Украина" после отставки Еханурова распространил заявление (а блок "Наша Украина", напомню, это ближайшие 
политические сподвижники президента Ющенко), в котором обвинил в отставке Еханурова пророссийские силы, заявил, что 
это все игра Кремля. То есть это прямым образом сказано в заявлении блока "Наша Украина". Представьте себе, что такого 
рода  заявление  делает,  например,  "Единая  Россия".  Все,  безусловно,  будут  связывать  заявление  "Единой  России"  с 
позицией президента Путина.

- Сошлюсь на слова Выдрина, что это второстепенные чиновники сказали.
ЗАТУЛИН:  Нет,  это  неправда.  На  самом  деле  идет  предвыборная  борьба.  26  марта  действительно  важные 

вопросы решатся, и все надо воспринимать в контексте этого. Я думаю, что, может быть, Путин (вот здесь я не готов во 
всем абсолютно согласиться с действиями президента) несколько недооценил ситуацию, когда через Ющенко в Астане 
пригласил Еханурова, исполняющего обязанности премьера, приехать в Москву. Это было расценено Ющенко и теми, кто с 
ним работает, как подтверждение того, что в России Еханурова рассматривают как действующего премьера. И вернувшись 
на Украину,  Ющенко тут  же  развернул такую оголтелую кампанию нападок на оппозицию:  отозвал вчера подпись  под 
меморандумом о согласии, который он в сентябре подписал с Януковичем, вновь заявил о том, что правительство является 
действующим, пригрозил министрам, которые хотели или могли подать в отставку, сказал, что нет, вы все полномочные и 
полноправные,  и  т.  д.  То  есть,  вообще-то говоря,  Ющенко начинает очень опасно нарушать действующее на Украине 
законодательство, он движется в направлении узурпации власти. Эта ситуация небезопасна для Ющенко, для Украины в 
целом, для политического диалога. Если в результате выборов придут к власти политические силы, которые враждебны 
Ющенко, а скорее всего, так и произойдет, скорее всего, число его противников в будущей Верховной Раде будет гораздо 
больше, чем число его прямых сторонников, то я не исключаю попыток Ющенко каким-то образом раскачать ситуацию, 
спровоцировать досрочные выборы, разгон Верховной Рады и так далее.

- Все повторяется, получается?
ЗАТУЛИН: Такой сценарий а-ля российский 1993 г., он существует. И есть органы в соответствии с украинской 

конституцией, которые могли бы собой представлять нечто вроде квазиправительства. Совет национальной безопасности и 
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обороны Украины, например, формируется президентом, и по итогам его заседаний президент волен издавать указы. Это 
положение  переходными  положениями  о  реформе  не  затронуто,  полномочия  этого  органа  прописаны  в  конституции 
Украины. Можно себе представить, что парламент будет принимать законы, а президент в это время, опираясь на Совет 
национальной безопасности, будет пачками выпускать указы, которые будут противоречить этим законам.

- В таком случае будем следить за развитием событий.
ЗАТУЛИН:  Вы не  переоценивайте  дружелюбие,  особенно  по  формальному  поводу,  в  связи  с  инаугурацией  в 

третьей стране. Позиции остаются на самом деле содержательно разными. И есть власть Украины, которая сегодня слаба. 
Если бы она не была слаба, мы бы уже увидели Украину в НАТО, вопреки воле большинства населения. И есть выборы 26 
марта, вокруг которых многое вертится на Украине.

Дружба дружбой, а табачок врозь!Дружба дружбой, а табачок врозь!
16.01.2006

Армения договорилась с Россией об отсрочке повышения цены на газ до 1 апреля 2006 года. 
“Для нас это было очень важно, чтобы суметь пережить тяжелые зимние месяцы", - сказал премьер-
министр Армении Андраник Маргарян в эфире армянского частного телеканала "Кентрон".

Он проинформировал,  что по предварительной договоренности,  с  1  апреля цена на газ  в 
Армении  повысится  с  нынешних  $54  за  1  тысячу  куб.  метров  до  $110.  Окончательное  решение, 
видимо, будет достигнуто во время визита президента Армении Роберта Кочарянав Москву во второй 
половине января. Отметим, что Р.Кочарян посетит Москву для участия в открытии "Года Армении" в 
России.

А.Маргарян  отметил,  что  повышение цен  на  газ  в  Армении  может  создать  определенную 
напряженность  и  правительство  РА  готово  разработать  разные  сценарии,  чтобы  смягчить  эти 
последствия  и  заверил,  что  повышение  тарифов  не  отразится  болезненно  на  потребителе. 
“Правительство попытается найти средства, чтобы если не полностью компенсировать, то хотя бы 
отчасти смягчить ситуацию. В одном я уверен - мы найдем средства для того, чтобы не поднимать 
плату  за  электроэнергию,  а  плата  за  газ  будет  зависеть  от  того,  какая  цена  будет  определена 
сторонами”,- заявил премьер-министр. Он также опроверг возможность того, что Армения возьмет у 
России кредит, создав повод для нового “Имущества взамен долга”. “Мы не будем брать кредита у 
России. Украине хотят дать торговый кредит. У нас нет такого желания. Если это будет необходимо, 
то  можем  получить  на  более  льготных  условиях  кредит  у  западных  стран  или  международных 
организаций”,- заявил А.Маргарян.

Премьер-министр  Армении  не  захотел  говорить  о  росте  антироссийских  настроений  в 
Армении  или  изменении  политики  в  отношении  СТРАТЕГИЧЕСКОГО  СОЮЗНИКА.  “Не  хочу 
политизировать эту проблему, окончательные позиции и пояснения даны будут после достигнутых 
договоренностей”,- заявил А.Маргарян.

Отметим, что Директор Института стран СНГ, член комитета Госдумы по делам СНГ и связям 
с соотечественниками Константин Затулин, комментируя на днях сложившуюся в связи с повышением 
цены на поставки российского газа для Армении сказал: ”Если говорить об экономическом аспекте, то 
экономический  эгоизм  "Газпрома",  который  был  совершенно  обоснован  в  отношении  Украины, 
которая отказалась от дружественных и партнерских отношений с Россией, в отношении Армении, 
которая эти связи с Россией поддерживает, не оправдан. Поэтому, я считаю, что нет необходимости 
ставить сегодня Армению в тяжелое положение путем повышения цены на поставки газа.

В лице Армении мы имеем давнего союзника в Закавказье, и если, по каким-то причинам, нет 
возможности снизить цену на газ, то надо найти способы компенсировать Армении эту ситуацию.

Что касается сугубо экономического подхода в отношении цен на поставки российского газа, 
то, я считаю, что не надо стричь всех под одну гребенку. В случае с Белоруссией мы этого не делаем, 
так почему мы должны делать это в отношении Армении. В этой ситуации я не на стороне Газпрома".

Не царское дело – ссоритьсяНе царское дело – ссориться
16.01.06, «Независимая газета»

Юлия Наумчик, Алексей Чеботарев
Дальнейшее унижение Украины будет плохо воспринято в мире, считают эксперты «НГ»
Недавняя  теплая  встреча  Владимира  Путина  и  Виктора Ющенко  в  столице  Казахстана  поражает своей  

необъяснимостью. За неделю до этого между Россией и Украиной еще велась газовая война, раздавались взаимные  
весьма жесткие обвинения. Что произошло в Астане между двумя президентами? На вопрос «НГ» отвечают ведущие  
политики и политологи.

Константин Затулин, член комитета Госдумы по делам СНГ
В  своих  взаимоотношениях  с  руководством  Украины  Путин  постоянно  выступает  то  добрым,  то  злым 

следователем.  Зачем демонстрировать какую-то враждебность по отношению к  Ющенко,  если газовый конфликт  
разрешился в пользу России и все цели достигнуты? Да и не царское это дело – ссориться. У главы государства  
должно быть пространство для  маневра и  свободные руки,  для  того  чтобы он мог продемонстрировать широту  
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взглядов и подходов. По крайней мере, я думаю, что Путин исходил из этого. Да и в мире было бы плохо воспринято  
дальнейшее унижение Украины. Наконец, эта встреча в третьей стране была парадной, она происходила

на  фоне  инаугурации  Нурсултана Назарбаева,  который по  своим взглядам  безусловно  ближе Путину,  чем  
Ющенко.

Фактически встреча происходила, если можно так выразиться, на российском политическом поле. Казахстан  
для нас не только по географическим, но и по многим другим обстоятельствам значительно ближе, чем Украина. В  
этой  комфортной  среде  Путин  мог  себе  позволить проявить  «милость  к  падшим».  Ведь  реальное  политическое  
положение Ющенко на Украине становится все более и более шатким. Другое дело, что совершенно необоснованным,  
на мой взгляд, явилось приглашение в Москву украинского премьера Еханурова. Таким образом, Путин косвенно признал,  
что  кабинет  Еханурова  остается  в  его  глазах  действующим  правительством,  несмотря  на  то  что  парламент 
выразил ему недоверие. Мне кажется, это не вполне продуманное решение было вызвано тем, что Россию устраивает  
позиция Ющенко и Еханурова по газовому вопросу.

Дмитрий Выдрин*, украинский политолог
Что  именно  случилось,  можно  спросить  только  у  самих  Путина  и  Ющенко.  Вдруг  расскажут?  Но  существуют 

убедительная версия, и я склонен ее разделять, так как она хорошо обоснована. Суть ее в том, что раньше Путин пытался 
одолеть  Ющенко  при  помощи  угроз,  холодности  и  жестких  обвинений.  Но  когда  это  не  сработало,  президент  России 
применил  тактику  кнута  и  пряника  и  попробовал,  что  называется,  удушить  своего  украинского  коллегу  в  дружеских 
объятиях. У нас через два месяца состоятся парламентские выборы, на которых будет баллотироваться и блок, который 
поддерживает Ющенко. Этот блок рассчитывает в основном на голоса антироссийски настроенных избирателей. И любое 
проявление  симпатии  к  лидеру  этого  блока  со  стороны  российского  президента  означает  автоматическое  понижение 
шансов проющенковских сил.  Таким образом, Путин играет на понижение акций тех политических сил,  которые идут в 
парламент при поддержке Ющенко.

Александр Лебедев, заместитель председателя комитета Госдумы по делам СНГ
Ну, в политике такое сплошь и рядом бывает! Накануне визита обоих президентов в Казахстан стороны смогли, 

наконец, договориться, а при личной встрече эту договоренность закрепили. Другое дело, что, может быть, не надо было 
эту войну начинать. У меня такая точка зрения, что мы в результате скорее проиграли экономически и политически. И 
поэтому  я  считаю,  что  правильно  Путин  решил  снять  напряжение,  и  во  время  его  встречи  и  переговоров  с  Ющенко 
атмосфера была такая, как будто до этого ничего и не происходило. Сначала повоевали, а потом мирно договорились. 
Политика – это искусство возможного, в ней постоянно случаются всяческие неожиданности.

Глеб Павловский, президент Фонда эффективной политики
В Астане  состоялась  встреча  президентов,  а  не  хозяйствующих  субъектов  или  партийных  активистов.  Ввиду 

дестабилизации  власти  в  Киеве  Ющенко  остается  единственным  реальным  партнером  России  на  Украине  на 
государственном  уровне,  и  с  этим  партнером  Путину  удобно  вести  дела.  При  этом  Москва  отделяет  Ющенко  – 
действующего  президента  от  Ющенко  –  лидера  избирательного  блока,  в  котором  много  антироссийски  настроенных 
радикалов. Другой вопрос, контролирует ли он ситуацию в своей стране? Но, пока договоренности соблюдаются, Москва 
исходит  из  презумпции,  что  ситуация  под  контролем.  Это  очень  важно  сейчас,  когда  на  Украине  активизировались 
радикальные силы, действия которых угрожают стратегической и военной стабильности и безопасности в Восточной Европе 
и  в  регионе  Черного  моря.  Противостоять  этому  может  только  действующий  президент,  особенно  если  он  не  будет 
выходить за пределы конституционного поля.

Владимир Полохало**, украинский политолог
Я не вижу серьезного изменения позиций. С одной стороны, достигнутый компромисс с российской стороны не 

был  каким-то  отступлением  или  ревизией  взглядов.  Это  объясняется,  по-моему,  тем,  что  Москва  удовлетворена 
достигнутым соглашением, точнее, теми уступками, на которые пошли украинцы. И протокольные реверансы в Астане никак 
не повлияли на отношение Кремля к Украине. С украинской стороной дело обстоит немного сложнее – ведь если во время 
газовой войны Россия демонстрировала  консолидированную позицию,  то  Украина сейчас  разделена.  И  администрация 
Ющенко сейчас находится в очень сложном положении – по мнению большинства серьезных экспертов, новое соглашение 
с «Газпромом» есть безусловный проигрыш Украины. Получается, что Путин интересы России отстоял, а Ющенко интересы 
Украины не отстоял.

Анатолий Кинах, экс-премьер-министр, секретарь Совета безопасности Украины
Несомненно, обе страны проявили наивысшую мудрость межгосударственных отношений и не допустили того, 

чтобы  многовековые  традиции  торгово-экономического  сотрудничества,  доверие  и  дружба  между  государствами  и 
народами стали заложниками решения газового вопроса. И достигли взаимовыгодного компромисса без внешних арбитров, 
выполняя свои международные обязательства по поставке и транзиту природного газа в Европу. Уверен, что подписанные 
между Украиной и Россией соглашения о поставках и транзите российского газа свидетельствуют о готовности стран к 
новому качеству межгосударственных отношений – равноправному взаимовыгодному сотрудничеству на основе рыночных 
методов и защиты национальных экономических интересов.

* Дмитрий Выдрин – директор Центра Евроинтеграции, кандидат в депутаты Верховной Рады от блока Юлии 
Тимошенко.

**  Владимир  Полохало –  ведущий  научный  сотрудник  Института  мировой  экономики  и  международных 
отношений НАН Украины, кандидат в депутаты Верховной Рады от блока Юлии Тимошенко.
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Об “оранжевой революции” скоро можно будет забытьОб “оранжевой революции” скоро можно будет забыть
16.01.2006 ,"Версия" 

Украину вновь лихорадит… После подписания газового договора с Россией Верховная рада отправила в отставку 
правительство  за  измену  национальным  интересам.  Но  министры,  поддерживаемые  президентом,  не  признают  этого 
решения. На Украине воцарилось двоевластие. С одной стороны, с 1 января действует новая Конституция. Украина стала 
парламентской республикой, как и большинство стран Европы, куда она так стремится. Верховная рада получила право 
решать вопрос об отставке премьер-министра и членов Кабинета министров. С другой стороны, формировать его депутаты 
смогут только после парламентских выборов 26 марта. Решить проблему вправе лишь Конституционный суд, но он тоже не 
избран.  И  законодательная,  и  исполнительная  власть  заявляют  о  себе  как  о  единственной  настоящей  власти, 
демонстрируют  готовность  к  бою  и  обвиняют  противников  в  развале  страны.  Версия  попробовала  спрогнозировать 
наиболее вероятные варианты развития событий.

Версия 1 - революционная (вероятность - 10%)
Парламент с одной стороны, правительство и президент - с другой будут продолжать спорить, кто из них главнее. 

В  итоге  политический  кризис  перерастёт  в  кризис  управления.  Чиновники  рангом  ниже  будут  выслушивать  два 
противоречивых указания сверху. И с чистой совестью выбирать тот, который кажется лично им выгоднее, или вообще 
нечто  третье,  компромиссное.  Долго  так  продолжаться  не  может.  Ведь  непонятно,  кто  вообще  управляет  страной. 
Бюрократия  и  буржуазия  не  терпят  анархии.  По  закону  маятника  она  сменяется  диктатурой.  Для  Украины  самый 
подходящий кандидат на это место - Юлия Тимошенко. Она уже предложила всем своим депутатам сделать татуировки с 
цифрами 10.01 - датой отставки правительства.

Для газовой королевы будущая революция станет личной местью за договор с Россией. Тимошенко уже заявила, 
что его можно считать успешным для Украины только с перепоя после Нового года.

Тимошенко любят в народе. И улица будет на её стороне. Один из самых информированных политиков, бывший 
первый помощник и серый кардинал экс-президента Леонида Кучмы, депутат Александр Волков уже заявил, что борьба за 
власть между Ющенко и Тимошенко пойдёт не на жизнь, а на смерть. После прихода к власти леди Ю, как и обещала, 
возбудит уголовное дело против руководства Минтопэнергетики и Нафтогаза Украины по статье измена национальным 
интересам. Договор с Россией будет аннулирован и подписан другой. Посредником вместо РосУкрЭнерго станет компания 
Итера,  с  которой  Тимошенко  была тесно  связана.  Цена  вопроса  немалая  -  $2  млрд.  в  год.  Ради  этого  стоит  делать 
революцию.

Будущим премьер-министром в этом случае станет нынешний спикер Рады Владимир Литвин. Назвав монолог 
главы правительства очередной болтовней, он сделал всё, чтобы отправить его в отставку, хотя процедурно даже не имел 
права ставить этот  вопрос на голосование.  Некоторые известные политологи уже предлагают  ему немедленно  начать 
формировать новый Кабинет министров, подотчётный парламенту.

Версия 2 - контрреволюционная (вероятность - 15%)
В окружении Ющенко возобладает влияние ястребов, толкающих его на силовое решение конфликта с Радой. В 

России  уже  был  аналогичный  конфликт.  Тогда,  в  1993  году,  он  закончился  штурмом  парламента  и  гибелью  сотен 
безоружных людей, искренне поддержавших Верховный Совет. На первый взгляд повторение такого сценария на Украине 
невозможно. Тем более что командующий Сухопутными войсками занимает 9-е место в избирательном списке Блока Юлии 
Тимошенко. Но верховный главнокомандующий его может и заменить.

Президент в феврале по совету министра юстиции придёт в Раду с  кандидатурами в Конституционный суд и 
продавит  их  утверждение.  Иными  словами,  в  ручном режиме  запустит  работу  КС.  Рада,  разумеется,  не  согласится  и 
выдвинет  обвинения  в  адрес  Ющенко.  Кстати,  депутат  Тарас  Черновил  уже  заявил  о  готовности  начать  процесс 
импичмента  президента.  В  ответ  последует  роспуск  Рады,  уже  анонсированный  Ющенко  в  связи  с  её  непонятным  и 
незаконным решением. Победа останется за сильнейшим. Кстати, секретарь Совета национальной безопасности и обороны 
Анатолий  Кинах  уже  предложил провести  всеукраинский  референдум по  вопросу  обратного  перехода  к  президентской 
форме правления.  По его  словам,  парламентская республика  привела  к  безвластию в  стране,  что создаёт угрозу для 
каждого  гражданина  Украины.  Осенью  пройдёт  референдум,  после  чего  власть  Ющенко  будет  надёжно  защищена 
Основным законом.

При этом главная поддержка грядущей контрреволюции от Ющенко будет обеспечена извне. Владимир Путин 
максимально тепло отозвался о Ющенко как  о президенте,  дав понять, что считает Юрия Еханурова не исполняющим 
обязанности,  а  полноценным премьер-министром Украины.  И наконец,  тот  же Кинах  озвучил идею участия Украины в 
строительстве  газопровода  из  России  в  Западную  Европу  по  дну  Балтийского  моря.  То  есть  в  проекте,  минующем 
территорию Украины. Чтобы своими руками помогать конкурентам зарабатывать деньги в ущерб себе, надо быть очень 
обязанным им за что-то. Похоже, что здесь именно тот случай. Победа Ющенко при поддержке России станет гарантией его 
подконтрольности Кремлю.

Версия 3 - конституционная (вероятность - 75%)
Наибольшие шансы на реализацию, по нашему мнению, имеет тот сценарий, по которому конфликт разрешится 

избранием новой Рады. Ющенко останется президентом, а премьером-министром станет его соперник на выборах 2004 
года Виктор Янукович. Лидер Партии регионов уже заявил, что готов обсудить возможность выдвижения его кандидатуры на 
пост  премьер-министра  Украины  после  выборов.  По  результатам  социологического  исследования,  проведённого 
Национальной академией наук Украины, именно Партия регионов Януковича лидирует с 27%. У занимающего второе место 
Блока Юлии Тимошенко - лишь 16%, а у Нашей Украины Ющенко - Еханурова - 15%.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

За  Януковичем  стоят  восточноукраинские  магнаты,  давно  стремящиеся  получить  реальную  власть  в  стране. 
Руководители  расположенных  там  крупнейших  промышленных  структур  -  ММК  имени  Ильича,  Азовсталь,  Макеевский 
меткомбинат, Новокраматорский машзавод, Никопольский завод ферросплавов, Запорожсталь, Северный, Центральный, 
Ингулецкий ГОКи и другие - подписали письмо с требованием немедленной отставки всех без исключения чиновников, 
которые были причастны к созданию крайне опасной ситуации (вокруг газового договора). И они и Янукович критикуют не 
президента, а лишь неумение чиновников украинского ТЭКа договариваться с российскими коллегами.

Кремль будет заинтересован в сохранении баланса Ющенко - Янукович, с которым играть легче, чем с любой 
единственной доминирующей силой. Почему именно сейчас Газпром озаботился установлением европейской цены на газ с 
Украиной? Потому что Россия нашла своё место на Западе. В конце прошлого года Кремль объявил, что мы должны стать 
гарантом энергетической безопасности планеты. Именно из России вскоре потянутся два глобальных маршрута топлива - 
североевропейский и южноевропейский. Первый будет курировать экс-канцлер Германии Герхард Шрёдер, второй - его 
итальянский коллега Сильвио Берлускони.

Украина перестала представлять для Запада ценность в качестве антироссийского форпоста. США постепенно 
сворачивают свою активность в ней, отдавая её на откуп Кремлю. После того как премьером-министром станет Янукович, 
об идеалах оранжевой революции можно будет забыть. Украина вновь станет почти неотличима от России.

Оплеуха Ющенко
На Украине может повториться российский сценарий 1993 года
1 января на Украине вступила в действие административная реформа власти, в соответствии с которой структура 

власти  в  стране  сменилась  с  президентско-парламентской  на  парламентско-президентскую.  И  это  не  просто  игра  в 
словосочетания: реформа на самом деле означает, что главой государства становится премьер-министр, а президент лишь 
исполняет  представительские  функции.  Назначать  главу  Кабинета  министров  по  новому  закону  должны  депутаты 
Верховной рады Украины. И первое, что сделали депутаты, - отправили Кабинет министров во главе с Юрием Ехануровым 
в отставку. Причём соглашение по поставке российского газа на Украину было лишь поводом для этого демарша.

Основная  интрига  отставки  правительства  Еханурова  -  вовсе  не  в  том,  что  за  неё  в  унисон  проголосовали 
депутаты из Партии регионов Виктора Януковича, объединённые социал-демократы Леонида Кравчука и коммунисты Петра 
Симоненко.  Подобное  единство  мнений  этих  политиков  было  вполне  предсказуемо.  Удивило  другое  -  записных 
антиоранжистов поддержала оранжевая принцесса Юлия Тимошенко вместе со своим блоком. Но и это не главное. Главное 
- то, что депутаты почувствовали себя реальной силой и поспешили взять власть в свои руки.

Президент Украины Виктор Ющенко, в свою очередь, на следующий день выступил с резким заявлением, суть 
которого сводилась к тому, что отставка кабинета Еханурова незаконна и депутаты должны дезавуировать своё решение. В 
противном случае президент оставлял за собой право распустить Раду. А пропрезидентская фракция Наша Украина даже 
попыталась наказать организатора голосования Владимира Литвина, поставив на голосование вопрос о приостановке его 
полномочий спикера Верховной рады в связи с грубыми нарушениями Конституции и регламента. Но за отлучение Литвина 
от председательства проголосовали всего 67 депутатов при необходимых 226.

В результате Литвин остался в кресле спикера, Ехануров остался рулить Кабмином с приставкой исполняющий 
обязанности, а президентское лобби в Раде продемонстрировало, что от него теперь уже ничего не зависит. Такой оплеухи 
Виктор Ющенко от парламентариев ещё не получал. Да что там Ющенко - ни один президент Украины.

Юрий Ехануров считает, что снимать правительство никто не имел права и подчёркивает, что его отставка будет 
иметь печальные для Украины последствия, потому что будут поставлены под сомнения результаты российско-украинских 
переговоров по газу.

Но проваленные Кабмином газовые переговоры были лишь формальным предлогом для отставки.
-  Депутаты почувствовали,  что  в  стране  появился  новый центр  власти,  и  поспешили сделать  всё,  чтобы его 

дезавуировать, утверждает руководитель социологической службы Украинский барометр Виктор Небоженко. -  Депутаты 
включили политическую реформу на полную мощь, и теперь всем понятно, что политические силы, которые пройдут в 
новый  парламент  на  мартовских  выборах,  легко  соединятся  в  любых  аппликациях  и  конфигурациях.  Возможен  и 
антипрезидентский альянс, тем более что Тимошенко окончательно отошла от лагеря Ющенко и готова блокироваться с 
любой политической силой, для того чтобы получить какую-то часть власти.

Российский политолог Сергей Марков утверждает, что власть на Украине окончательно сменилась:
- Политреформа может вступить в силу не после парламентских выборов, а уже буквально через две-три недели, 

и  это кардинальным образом может изменить ситуацию в стране.  Оппозицию сформирует большинство,  и именно оно 
станет реальной властью, что резко ужесточит избирательную кампанию.

Глава  украинского  Центра  исследования  политических  ценностей  Олесь  Доний  считает,  что,  отправив 
правительство в отставку, партии, опираясь на всенародное недовольство, решились на крутой выпад в сторону власти. 
Ещё полгода назад такое и представить было трудно. Следовательно, отставка правительства - это следствие того, что 
власть за год профукала огромный кредит народного доверия, а непосредственным поводом для отставки стали туманные 
газовые  договорённости.  Отставкой  правительства  Еханурова  парламент  продемонстрировал,  что  властью  придётся 
делиться  и  нужно  учиться  договариваться,  а  те,  кто  находится  возле  президентского  трона,  пока  к  этому  не  готовы. 
Результатом может стать противостояние президента и парламента по примеру российского в 1993 году.

А вот  по  мнению российского  политолога Андраника  Миграняна,  переход власти  от  президента к  парламенту 
позволит России успешнее влиять как на украинские политические структуры, так и на принятие властью определённых 
решений в экономической и политической плоскости. Впрочем, это будет полезнее и для Украины и в какой-то степени 
убережёт украинские власти предержащие от принятия спорных решений вроде движения в НАТО.

СПРАВКА
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

За отставку  Кабинета  министров  проголосовали 250  из  405  народных депутатов,  зарегистрированных  в  зале. 
Отставку  правительства  поддержал  один  член  фракции  Наша  Украина.  Фракции  НРУ,  ПППУ,  Возрождение,  СПУ  не 
голосовали. За отставку правительства высказались: фракция КПУ - 55 депутатов, СДПУ(о) - 18, БЮТ - 36, Единая Украина - 
14, фракция Народной партии - 40, Регионы Украины - 59, Народный блок Литвина - 20. Против проголосовали 13 членов 
фракции УНП (не голосовали 5 депутатов).

Мнение:
Леонид Кравчук, экс-президент Украины, лидер Социал-демократической партии (объединённой):
-  Отставка  кабинета  вполне  логична.  Члены  правительства  подошли  к  проблеме  газовых  отношений 

непрофессионально и тем самым поставили Украину в чрезвычайно сложное, неопределённое положение. Мы не знаем, 
какая  цена  на  газ  будет  через  полгода,  и  не  знаем,  кто  нам даст  гарантии  на  поставки  газа  на  Украину:  Российская 
Федерация, Газпром или посредники?

Вот глава Минюста Сергей Головатый уверяет, что страна погрузилась в правовой хаос из-за того, что Ющенко 
уже не имеет права назначать премьера, а у Верховной рады пока нет соответствующих законов для избрания нового 
премьера и правительства. Но, на мой взгляд, в правовой хаос мы погрузились несколько раньше, когда придумали себе 
третий тур президентских выборов. А дальше всё пошло по накатанной. Да, мы выразили своё отношение к правительству, 
но  сделали  это  по  закону,  с  учётом  действующих  процедур.  Ехануров  оставлен  исполняющим  обязанности.  Так  что 
народные депутаты как раз и выступили блюстителями буквы закона. То, что уже больше года мы живём в состоянии 
непрекращающегося  политического  кризиса  -  не  вина  депутатов.  Кризисные  ситуации  создают  президент  и  Кабинет 
министров, а мы лишь выступаем в роли сдерживающего фактора.

Некоторые  горячие  головы  в  Нашей  Украине  говорят  о  необходимости  введения  прямого  президентского 
правления. Знаете, к чему это может привести? Лично я даже думать опасаюсь. Можете себе представить, как поведут себя 
люди на Востоке, они и так уже с трудом сдерживаются? А как в ответ поведут себя на Западной Украине?

Мне нынешняя ситуация почему-то очень напоминает Крым 1994-1995 годов. Там тоже народ избрал президента, 
а президент стал позволять себе, так скажем, непродуманные шаги. И чем всё закончилось? Президентство Юрия Мешкова 
длилось  год.  И  крымчанам оно  принесло  мало  радости  и  много  проблем.  Если Ющенко  пойдёт  на  введение  прямого 
президентского правления, он может кончить свою политическую карьеру столь же бесславно, как Мешков.

Виктор Янукович, лидер Партии регионов Украины:
- Наша фракция в Верховной раде в полном составе проголосовала за отставку правительства Еханурова. Не хочу 

опережать  события  и  пытаться  предсказать  развитие  ситуации  вокруг  правительства,  но  могу  заявить  одно:  при 
формировании нового кабинета мы не видим возможности и не будем сотрудничать с представителями той власти, которая 
разрушила экономику нашего государства и продолжает это разрушение. Все попытки представить дело так, что мы будем 
с кем-то из них вести тайные переговоры, - провокация или, говоря мягче, домыслы. Ещё раз подчеркну: даже если нам это 
предложат, Регионы не будут принимать участие в формировании властных структур и сотрудничать с представителями 
оранжевой власти. Мы никогда на это не пойдём. Мы готовы брать на себя ответственность, но возьмём мы её только из 
рук народа, но никак не из рук представителей нынешней власти.

Процедура  отставки  правительства  была  проведена  законно,  а  попытки  Нашей  Украины  создать  вокруг 
депутатского голосования нездоровую возню с расчётом на роспуск Рады и прямое президентское правление могут лишь 
дестабилизировать, раскачать ситуацию в стране. В нынешней ситуации, когда растут цены на продукты и бензин, когда и 
так нет никакой стабильности, ещё большая дестабилизация может привести к печальным последствиям. В том числе и к 
экономическому коллапсу Украины.

Владимир Литвин, спикер Верховной рады Украины:
-  Давайте  сами  себе  ответим  на  вопрос:  смена  правительства  -  это  что,  трагедия?  Это  уже  пятнадцатое 

правительство Украины. Смена правительства, к которому теряется доверие - всего лишь техническая процедура. И эта 
процедура  происходила  согласно  действующему  законодательству.  Уверяю,  законы  мы  знаем,  мы  же  их  сами  и 
принимаем… Безусловно, мы отдавали себе отчёт, насколько это ответственное решение. Но парламентарии понимают, 
что такое ответственность. В отличие от некоторых членов правительства. Именно парламент, а не правительство, взял на 
себя ответственность за принятие бюджета на 2006 год, в то время как большинство членов Кабинета министров его и не 
видело в глаза, и не читало. У нас так случается: пытаются заниматься ревизией Конституции, но при этом даже не читают 
её.

Ещё раз подчеркну: документы, противоречащие Конституции и регламенту, на голосование не выносились. При 
голосовании по отставке правительства все формальности были соблюдены.

Роман  Бессмертный,  советник  президента  Украины,  руководитель  избирательного  штаба  блока  Наша 
Украина:

- Наша Украина голосовала против отставки кабинета Еханурова, но, думаю, от этой отставки мы только выиграем. 
А вот парламентарии, приняв решение о недоверии правительству, дискредитируют и себя, и содержание политической 
реформы.  Да,  власть  согласно  этой  реформе будет  перераспределяться между  президентом,  Кабинетом министров  и 
Верховной  радой,  но  всему  своё  время.  Депутаты  фракций,  голосовавших  за  недоверие,  продемонстрировали  не 
политическую зрелость, а бросили вызов президенту и украинскому народу. Этот театр абсурда мы наблюдали в 2001 году, 
когда депутаты Верховной рады отправляли в отставку правительство премьера Ющенко, который решал государственные 
проблемы, а не создавал их. Особенно поражает авантюризм, которым болеет госпожа Тимошенко. В результате своих 
действий её блок столкнётся с полным провалом на парламентских выборах, а виной всему - желание Юлии Тимошенко 
отомстить за свою отставку и за то, что пришедшему ей на смену премьеру удалось решить газовую проблему.

Два флота - две страны
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Черноморский флот продолжает оставаться заложником российско-украинских отношений
Сразу после Нового года началась инвентаризация инфраструктуры Черноморского флота, которую используют 

Российские военно-морские силы. Это первый подобный шаг со стороны Украины за всё время действия договора 1997 
года. Планируется, что инвентаризация завершится к началу марта, именно тогда, когда украинская сторона планирует 
начать  новые переговоры о пребывании российского ВМФ в Севастополе.  Правда,  непонятно,  с  кем именно  придётся 
договариваться российской стороне: в марте Украину ждут парламентские выборы, президент Ющенко уже утратил часть 
своих полномочий, и кто в конце концов будет принимать реальные решения в Киеве, пока не ясно.

Справка
27  мая 1997  года  в Киеве были подписаны соглашения по Черноморскому флоту.  Россия получала в 

аренду на 20 лет севастопольскую инфраструктуру,  а  кроме того,  аэродром в Каче и ещё целый ряд военных 
объектов в Крыму. 12 июня 1997 года корабли ЧФ, отошедшие России, подняли Андреевские флаги. Севастополь 
стал  единой  Главной военно-морской  базой двух  флотов -  уникальный случай в  мировой  практике.  Плата  за 
постой, назначенная России, составила $97 млн. ежегодно.

Не успела  затихнуть  канонада  газовой  войны между Украиной  и  Россией,  как  в  отношениях  двух  государств 
вспыхнул  новый скандал,  на  сей  раз  вокруг  Черноморского  флота  России,  базирующегося в  украинском Севастополе. 
Точнее,  вокруг  ставок  аренды  за  пользование  военными  объектами,  которые  Россия  арендует  у  Украины.  И  это 
неудивительно - черноморский флот давно является разменной картой в российско-украинской политике.

Ещё в  ходе переговоров о  поставках  российского газа на  Украину  руководитель Нафтогаза Украины Алексей 
Ивченко  выступил с  предложением увеличить плату  за постой российских кораблей  в  10 раз.  Его  поддержал министр 
иностранных  дел Борис  Тарасюк:  мол,  так  и  быть,  пусть  флот  до 2017  года  размещается в  Севастополе,  но  оплату, 
возможно,  имеет  смысл  пересмотреть.  Тем  более,  -  подчеркнул  Тарасюк,  -  что  Украина  выполняет  взятые  на  себя 
обязательства по пребыванию ЧФ, а российская сторона принятые на себя договорённости - нет. Нарушения с российской 
стороны носят системный характер.

Я думаю, что это означает войну, - так спикер украинского парламента Владимир Литвин высказался о намерении 
пересмотреть арендную плату. Повышения ставок не просто серьёзно осложнит отношения между Россией и Украиной. 
Непродуманная  политика  в  таком тонком вопросе,  как  базирование  Российского  флота,  может  привести  к  серьёзному 
конфликту, возможно, военному.

Литвин  знает,  о  чём говорит.  Украинские  и  российские  военные  хорошо  помнят  ситуацию  двенадцатилетней 
давности, которая чуть было не привела к серьёзному вооружённому конфликту между братскими славянскими народами.

Так,  10  апреля  1994  года  украинские  десантники  захватили  в  Одессе  дивизион  ремонтирующихся  кораблей 
(случайно  или  нет,  но  захват  произошёл  в  годовщину  освобождения  города  от  фашистских  захватчиков).  Российские 
военные  сдали  объект,  что  называется,  без  боя,  и  на  захваченной  территории  расположился  штаб  Юго-Западного 
командования ВМСУ. Блицкриг украинским военным понравился, и они решили повторить самозахват в Измаиле, где в то 
время базировалась бригада речных кораблей. Интересно, что над береговой учебкой развивался украинский флаг, а над 
кораблями - советский. Так вот, украинские десантники попытались захватить эти корабли, однако российским экипажам 
удалось отбиться. Командование российских ВМС отдало приказ при повторной атаке использовать все виды оружия, а 
если придётся туго - прорываться через устье Дуная и далее морем в Севастополь. Украинская сторона привела в боевую 
готовность авиацию и бронекатера, а к выходу из Килийского Гирла Дуная подтянули флагман ВМСУ Гетман Сагайдачный. 
Военный конфликт  удалось  избежать  лишь чудом.Схожая ситуация  и  сейчас.  По  словам командующего  ЧФ адмирала 
Александра Татаринова, напряжённая политическая обстановка на Украине может обернуться серьёзными проблемами. У 
кого-то  сдают  нервы.  Украинская  сторона  производит  странные  манипуляции:  стоило  флагману  Черноморского  флота 
крейсеру Москва выйти из Севастопольской бухты для проверки механизмов после ремонта, как через несколько часов 
после этого в море вышли два украинских корабля - корветы Тернополь и Луцк - якобы для испытания механизмов приёма 
целеуказаний, выполнения стрельбы из артиллерийских орудий и проверки работы гидроакустической станции. Но надо 
знать, что для украинских ВМС выход двух корветов в море, да ещё и с проведением стрельб, - событие неординарное, 
мягко говоря. Тот же Луцк покидает Севастопольскую бухту всего два-три раза в год, поскольку ресурс корабля близок к 
критическому, да и топлива у флота в обрез.

Главнокомандующий ВМФ России  Владимир Масорин  считает,  что  пребывание  российского  флота  в  Крыму - 
вопрос решённый и нынешние спекуляции вокруг  этого вопроса спровоцированы газовой войной.  Условия пребывания 
Черноморского флота в Севастополе и в Крыму чётко определены в базовых соглашениях по ЧФ, подписанных в едином 
пакете с Договором о дружбе, сотрудничестве и партнёрстве между Россией и Украиной в 1997 году в Киеве и пересмотру 
не подлежат, - подчеркнул Масорин в разговоре с корреспондентом Версии. - В соответствии со статьёй 9 Конституции 
Украины после ратификации Верховной радой эти соглашения и зафиксированные в них условия пребывания ЧФ РФ стали 
частью национального  законодательства Украины.  При этом в  статье  15 Закона  о  международных договорах  Украины 
содержится принципиальное положение, что действующие международные договоры Украины подлежат добросовестному 
соблюдению в соответствии с нормами международного права. Таким образом, как с позиции международных обязательств 
Украины, так и положений её национального законодательства базовые соглашения по Черноморскому флоту имеют самый 
высокий правовой уровень и подлежат безусловному выполнению.

На сегодняшний день в социально-экономическое развитие Севастополя ЧФ России вносит неоценимый вклад, - 
утверждает Масорин. -  На предприятиях флота трудятся около 20 тыс. севастопольцев. Недавно из бюджета России в 
бюджет Севастополя поступило более $3 миллионов. Только налоговые поступления от Черноморского флота в бюджет 
Севастополя ежегодно составляют 13% их общего объёма, а поступления в Пенсионный фонд от ЧФ РФ - более 20% всех 
поступлений. Откликаясь на многочисленные обращения местных органов власти, жителей Севастополя, Черноморский 
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флот находил возможность применения субаренды для развития сферы услуг. Это позволяло дополнительно обеспечивать 
занятость более полутора тысяч севастопольцев - граждан Украины и ежегодное поступление в городской бюджет в виде 
налогов более $600 тысяч.

Иная точка зрения у украинцев. Командующий ВМС Украины Владимир Бескоровайный считает, что договор от 
1997 года стал миной замедленного действия в российско-украинских отношениях. Проблема с Черноморским флотом по-
настоящему встала именно 27 мая 1997 года, когда было подписано соглашение об условиях пребывания Черноморского 
флота  на  территории  Украины,  -  заявил  адмирал  Бескоровайный  газете  Версия.  -  В  соглашении  было  заложено  два 
условия: первое - о том, что флот, находясь на территории Украины, выполняет законы Украины, а второе - о том, что флот 
находится на территории Украины на условиях аренды. Вот это два основополагающих условия, за которые пять лет - с 
1992 года -  шла борьба. Но в результате ни одно из этих условий не выполняется. Аренду так  и не оформили.  И по 
сегодняшний день она не оформлена. Дважды украинский суд выносил решения по фактам незаконного удержания, прямо 
скажем, оккупации части территории Украины гидрографической службой флота. И решения судов просто проигнорировали. 
Просто их выбросили. Такие конфликты раньше определённым образом погашались в ходе дипломатии без галстуков.

Сколько бы ещё могла продолжаться подобная ситуация, если бы не позапрошлогодняя оранжевая революция, 
переросшая в российско-украинскую газовую войну, остаётся только гадать. Однако в любом случае очевидно, что без 
галстуков решить проблему Черноморского флота не получится.

МНЕНИЕ
Российские  и  украинские  политологи  по-разному  оценивают  сложившуюся  ситуацию.  Директор  Института 

национальных стратегий, известный украинский политолог Кость Бондаренко полагает,  что постоянная напряжённость в 
таком важном вопросе,  как  базирование  флота,  может  привести  к  целому  ряду  негативных  последствий  в  российско-
украинских отношениях. И самое опасное - к кризису украинской власти.

А  вот  директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  РФ  Константин  Затулин считает,  что 
украинская сторона не пойдёт на пересмотр соглашения о базировании ЧФ России в Севастополе: Главная причина -  
то, что соглашения по Черноморскому флоту принимались в пакете с большим договором о дружбе и сотрудничестве,  
в котором Россия признала Украину в границах 1954-го, а не 1654 года. Если оранжевые революционеры хотят и здесь  
помахать шашками, то они рискуют остаться не только без газа, но и как минимум без Крыма.

Демо-версияДемо-версия
17.01.06, «Взгляд»

Политологи  считают:  в  ходе  газового  кризиса  Россия  продемонстрировала  свою новую политику,  адекватную 
экономической роли

Российские политологи подвели итоги газового противостояния с Украиной. Мнения экспертов в оценке этих самых 
итогов разделились. С одной стороны – «мы победили». С другой – осложнение российско-украинских отношений накануне 
весенних выборов в Верховную раду. Рекомендовав России отказаться от стратегии «старшего брата», политологи так и не 
смогли предложить, как дальше вести себя с Украиной.

Российско-украинские  отношения  политологи,  думские  парламентарии  и  украинские  политики  обсуждали  во 
вторник, 17 января, за круглым столом в отеле «Арарат Парк Хаятт». Тему обозначили так: «Газовый кризис, парламентские 
выборы в Украине и перспективы двусторонних отношений».

Реформа стала катастрофой
«Провести  политическую  реформу  президент  Украины  Виктор  Ющенко  обещал  еще  на  

майдане»
Тон обсуждению задали основные докладчики. «Газовый кризис дифференцировал украинские элиты, и наконец 

стало  ясно,  с  кем  вести  переговоры»,  –  порадовался  директор  международного  Института  гуманитарно-политических 
исследований Вячеслав Игрунов. «Украина не смогла оценить, насколько экономизировалась политика – европейцы не 
встали  на  сторону  Украины  в  газовом  конфликте,  устав  от  украинского  демпинга»,  –  поддержал  его  организатор 
мероприятия, президент Фонда «Единство во имя России» и член Общественной палаты РФ Вячеслав Никонов.

Он же заметил, что теперь не сомневается – революция на Украине действительно случилась. «Мы видим теперь, 
как она пожирает собственных детей!» – несколько жестковато оценил происходящее в соседнем государстве он и предрек 
продолжение  украинского  кризиса  битвой  за  конституционную  реформу.  Провести  политическую  реформу  президент 
Украины  Виктор  Ющенко  обещал  еще  на  майдане  в  2004  году,  а  на  днях  заявил,  что  хочет  предложить  народу  на 
референдуме от реформы отказаться. «Конституционная реформа для Украины – настоящая катастрофа. Такой врагу не 
пожелаешь!» –красноречиво описал положение Виктора Ющенко г-н Никонов.

Столь  же  жестко  охарактеризовал  положение  в  соседнем  государстве  глава  управления  Администрации 
президента по межрегиональным и культурным связям с зарубежными странами Модест Колеров. «Надежных партнеров на 
Украине нет! Так что легкого разговора не будет, кто бы что ни говорил!» – сообщил чиновник. Заверив, что для России 
Украина в принципе является конкурентом, г-н Колеров объявил: «Все разговоры, что Россия, как старший брат, должна 
чем-то поступиться ради интеграции, – лицемерие! Газовый кризис на Украине – не показатель нашего якобы отказа от 
интеграции, а показатель отношения Украины к нам!»

Значительно  более  спокойно  откомментировал  происходящее  президент  Фонда  эффективной  политики  Глеб 
Павловский. «В ходе газового кризиса Россия продемонстрировала свою новую политику, адекватную своей экономической 
роли», – сообщил г-н Павловский и заметил, что Украина стала лишь инструментом в этой демо-версии.
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Политику Украины Глеб Павловский назвал «манипуляцией своим зависимым положением то от Европы, то от 
России». «Мы полагали, что Украина идет на ослабление своей экономической зависимости от России, а оказалось – нет», 
–  очень  искренне  удивился политолог,  чем страшно возмутил думского  депутата,  директора Института стран СНГ 
Константина Затулина. Последний каждого выступившего перед ним спикера пожурил за недальновидность. Коллегам  
г-н Затулин эмоционально посоветовал «предотвратить консолидацию Украины на враждебных России основах».

Латентные россияне
Сравниться  по  эмоциям  с  депутатом  Затулиным  смогла  лишь  кандидат  в  депутаты  Верховной  рады,  лидер 

украинского движения «Народная оппозиция» Наталья Витренко. Повторив, что по ее опросам чуть ли не 90% жителей 
Украины жаждут  союза  с  Россией,  г-жа  Витренко  резюмировала:  «Мы прекрасно  понимаем:  новый газовый договор  – 
политическое решение. Как только Украина повернется лицом к России, уверена: Украина начнет получать газ по прежним 
ценам! На этом мы и строим свою избирательную кампанию!»

«Газовое решение – не политическое. За Украиной пойдут под нож многие другие государства. Это неизбежно», – 
тут  же  разбил  надежды  Натальи  Витренко  президент  Центра  политических  технологий  Игорь  Бунин.  Еще  более 
неприятными для украинской гостьи оказались прогнозы российского политолога на весенние выборы в Верховную раду. По 
ним получалось, что в парламент пройдут сторонники Виктора Ющенко, бывшего премьера Украины Юлии Тимошенко и 
бывшего оппонента Ющенко на президентских выборах Виктора Януковича. Партия Натальи Витренко,  по мнению г-на 
Бунина, окажется лишь «полупроходной». Нелицеприятные слова Наталья Витренко выдержала стоически.

На эту тему
Попробовал примирить экспертов галерист и политтехнолог Марат Гельман. «В газовой войне выиграли все три 

стороны,  просто  каждый играл во что-то свое.  Украинские  политические элиты – в  краткосрочную политику,  в  смысле 
выборов в парламент, Россия – в среднесрочную политику, в смысле цены на газ, а Ющенко – в долгосрочную, получив 
антироссийские настроения и возможность «двигаться» в сторону Запада», – пояснил г-н Гельман.

От него, впрочем, Наталье Витренко тоже досталось. На ее реплику о безмерной поддержке украинцами союза с 
Россией  Марат  Гельман  саркастически  предложил:  «Стоит  ли  нам  теперь  считать  жителей  Донецка  латентными 
россиянами? Если да, то пора выбирать своих губернаторов и проводить референдумы об отделении!»

«От первого лица»«От первого лица»
17.01.06, Радио России

Авторская программа Натальи Бехтиной
Бехтина: Здравствуйте, уважаемые слушатели Радио России! В студии Наталья Бехтина. Мы сегодня беседуем с 

Константином Федоровичем Затулиным, депутатом Государственной Думы и Директором Института стран СНГ. Константин 
Федорович, добрый день.

Затулин: Добрый день.
Бехтина: Я к Вам всегда обращаюсь в том случае, когда требуется прокомментировать отношения между Россией 

и Украиной. Сейчас как раз такой момент. Вернее, он не проходит с конца минувшего года. Есть точки зрения – такие, как 
говорят ученые люди,  алармистские  –  очень  крайние,  радикальные.  Есть точки зрения более  спокойные.  Вы человек, 
который буквально к нам приехал, что называется, с корабля на бал. Вы вернулись только что из Украины. Ваша оценка 
ситуации отношений между нашими странами?

Затулин:  Во-первых,  я  приветствую  всех  уважаемых  радиослушателей.  Я  надеюсь,  что  не  только  в  связи  с 
Украиной вы будете меня приглашать. Очень бы хотелось бы когда-нибудь поговорить о модах...

Бехтина: О модах? Можем. Когда поспокойнее будет.
Затулин: Но тут уж ничего не остается, кроме как действительно порассуждать о происходящем в российско-

украинских отношениях.
Наверное, не случайно из всех без исключения бывших союзных республик наши радиослушатели, наши граждане 

всегда выделяют события на украинском направлении. Не только потому, что «мы так близки, что слов не нужно», но и 
потому, что история вся, связанная с обособлением Украины, глубоко перепахала человеческие судьбы, конкретные семьи, 
наше представление о  прошлом и наше видение будущего.

В том,  что сейчас  происходит  на  Украине нет  никакой  загадки.  Сегодня на  Украине в  разгаре избирательная 
кампания. Вступила с 1 января в силу политическая  реформа, которая, напомню, была плодом компромисса. Только этот 
компромисс и позволил провести третий тур выборов, в результате которого к власти пришел нынешний Президент Виктор 
Ющенко. Все это тесно переплетено между собой.

Разочарования годом «оранжевой власти» очень велики на Украине. Можно сказать, что власть эта продолжила 
разделять  страну  на плохих и хороших,  на  бандитов и  национальность  ведомых украинцев,  которые любят  вышивать 
крестиком и выпиливать лобзиком, как сам Президент Ющенко в эти новогодние дни. Конечно же, сегодня рейтинг власти 
падает. И газовая война тут довольно серьезно повлияла на происходящее в Украине.

Я напомню,  что еще некоторое  время назад было довольно модно,  подводя итоги  этого конфликта,  который 
завершился подписанием 4 января известного контракта, рассуждать, что же все-таки выиграла Россия, что же выиграла 
Украина. Вообще: кто выиграл, кто проиграл? На Украине тоже этому отдали дань. Особенно сами власти били в литавры, 
дули в трубы, кричали об исторической победе над Россией. «Не дать поставить Украину на колени», «мы не дали» и так 
далее.

Сейчас есть возможность подвести и экономические, и политические итоги. Правительство тех самых победителей 
в  борьбе с Россией именно  по причинам такого ведения переговоров,  подписания такого контракта было отправлено 
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Парламентом  в  отставку.  Вряд  ли  бывают  такие  победители,  которых  разные  политические  силы,  представленные  в 
Парламенте, отправляют, в отставку.

С другой стороны, только что, после всяких новогодних празднеств, Лондонская Биржа начала свою деятельность 
и отреагировала на индексы ведущих компаний. И мы знаем, что капитализация «Газпрома», то есть стоимость его акций на 
рынке, увеличилась на 20%. В то же самое время акции «Нафтогаза Украины» упали. Это в данном случае инструмент, 
неподвластный ни Путину, ни Ющенко.

Бехтина: Ни Путину, ни Ющенко, никаким иным политическим силам.
Затулин: Это уж совсем западный инструментарий. И хочу заметить, что это косвенные ответы на критику России, 

которая звучала со стороны американцев, со стороны Госдепартамента
Бехтина: Ну да: энергетический шантаж.
Затулин:  Что это энергетический шантаж,  что это повлияет на имидж «Газпрома»,  что «Газпром» нанес себе 

непоправимый ущерб, его репутация подорвана. Вот с подорванной репутацией «Газпром» стоит на 20% дороже, чем до 
этого.

Бехтина: Константин Федорович, вот Вы сказали о разочаровании годом «оранжевых» реформ. Если вспомнить, 
правда, уже больше времени прошло в России с момента изменения политической ситуации. И мы прекрасно помним, что 
все мы, или почти все, тоже испытали в свое время разочарование и ходом реформ, и – как бы сказать: вот дождались 
свободы, какой-то другой жизни, а потом выяснилось, что все не так просто и так красиво.

Затулин: Наступило разочарование.
Бехтина:  Наступило  некоторое  разочарование.  Это  ведь  такой  уже  просто  банальнейший  момент,  эффект 

маятника, когда сначала он в одну сторону, потом начинается его путь в другую сторону. Может быть, и в Украине просто 
сейчас такой острый момент, неизбежный в политической истории?

Затулин: Вы знаете, для того, чтобы ответить на вопрос: что же происходит на самом деле с отношением к власти 
в Украине, надо поглубже разобраться в том, а что же, собственно, все эти годы вообще происходило с Украиной. Я могу 
свою точку зрения повторить. Только что я ее высказал на Круглом столе, который проходил вчера, проводился Фондом 
«Единство во имя России», он как раз был посвящен украинской тематике.

Прежде  всего,  я  считаю,  что  Украина  после  91-го  года  осуществляла  попытку  построения  национального 
государства. Попытку, списанную с истории 18-19 века по лекалам национальных государств, которые создавались в ту 
эпоху. Она впервые в своей истории пыталась построить национальное государство. Почему впервые – потому что до этого 
у нее не было такого шанса, если, конечно, не считать короткого периода всяких директорий в период гражданской войны, 
их нельзя назвать полноценной независимостью и устойчивым периодом развития.

Получилось  так,  что  никто  на  Украине  к  этой  независимости  не  готовился,  кроме,  правда,  тех  мыслителей, 
диссидентов на Западной Украине, которые, будучи преемниками западноукраинской политической мысли еще периода 
Австро-Венгерской Империи,  куда  входила эта часть Украины в свое  время,  Польши затем,  мечтали о независимости 
Украины. И вот, когда в 91-м году на Украину свалилась независимость, то схватившая власть партийная бюрократия во 
главе с Кравчуком не нашла другого рецепта построения Украины, кроме как тот, который был уже на Западной Украине 
предложен. Это рецепт построения государства на антироссийских основаниях. Рецепт ухода от России как крупнейшего 
вызова  государственности  Украины.  Но  украинцы  не  очень  рвались  к  такой  независимости,  если  иметь  в  виду  все 
население Украины - оно явно предпочитало жить в общем Советском Союзе.

Нужно было построение независимого государства, удовлетворяя своекорыстные интересы элиты, доказать, что 
это правильно, это нужно, необходимо для развития всех и каждого в Украине. Они начали построение национального 
государства, повторяю, по чужим заимствованным рецептам. Возник такой коктейль. Политическая элита Украины – смесь 
западноукраинских  диссидентов  и  перекрасившихся  партийных,  комсомольских  бюрократов,  которые  на  тот  момент 
единственные  обладали  каким-то  опытом  руководства.  Эта  схема  осуществлялась  очень  осторожно,  осуществлялась 
попятными, возвратными элементами весь период президентства Кравчука и Кучмы. Она была схемой близкой украинской 
политической элите, когда ласковый теленок двух маток сосет, когда одновременно и в Европу с НАТО мы устремляемся, и 
с Россией продолжаем заигрывать, и договоры с ней подписываем о дружбе, сотрудничестве и партнерстве. И между тем 
упорно не замечаем необходимости введения русского государственного языка наряду с украинским, между тем потихоньку 
сокращаем вещание на русском языке, на телевидении, в кино, на радио, между тем пытаемся как-то конкурировать с 
Россией за влияние, за рынки, за собственность. Вот в таком сонном, дремотном состоянии, убаюкивая Россию идеями 
дружбы и братства, получая дешевый газ по цене, которая нигде уже, кроме как у нас с Украиной, не существует в мире – 
вот мы тихо делаем свое дело.

Что произошло в 2004 году? Оголтелая часть этой, по существу, западноукраинской «команды» и примкнувшие к 
ней различного рода конъюнктурщики, прагматики вроде Юлии Тимошенко, решили, что пора действовать быстрее. Они 
вдохновлялись поддержкой со стороны Запада – настоящего Запада, а не Запада Украины, я имею в виду. Там были свои 
фобии и опасения России, которая может рано или поздно как-то Украину сбить с толку и с пути истинного в НАТО и в 
Европейский Союз. И вот давайте форсированными темпами придем в Европейский Союз. А на карте видно: если вы хотите 
на Запад – значит, вы расстаетесь с Востоком. Значит, вы отплываете от России. «Оранжевая революция» по сути сорвала 
резьбу строительства национального государства. Произошло резкое обострение. Вновь разделилась Украина на Восток и 
Запад,  которые  по-своему  ставят  цели  во  внутренней  и  внешней  политике.  Год  «оранжевой»  власти  не  привел  к 
примирению, не привел ни к какому компромиссу, а только к усугублению всего этого.

Вы говорили о 91-92-м.  У  нас была,  на  мой  взгляд,  неудачная,  и  я бы сказал,  нечеловеколюбивая политика 
реформ, но все-таки это была политика реформ. Была идея очередная светлого будущего после какой-то трудности. Тут, в 
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данном случае, было ложно понято все происшедшее на Майдане как стремление к демократии. Это было стремление к 
демократии, которое ловко использовали в несколько иных целях, в целях отрыва от России, а не построения демократии.

Бехтина: Но оторвались в итоге.
Затулин: В итоге произошло то, что в власти России сочли вполне логичным («Газпром» здесь просто выполнял 

волю властей)  -  раз вы сегодня хотите оторваться от России и строите свое будущее в отрыве от нее – то вместе с 
пропажей особых условий пропадает сотрудничество и партнерство, особые цены на газ становятся для всех обычными. 
Политическими у нас цены на газ были до 1 января 2006 года, а рыночными и коммерческими они стали с нынешнего 
времени. И это вызвало небывалый шок на Украине. Уже к этому времени было ясно, что «оранжевая» власть ничем не 
лучше всей предыдущей власти, что она так же ворует, так же коррумпирована, так же преследует свои личные интересы.

В сентябре они разделились, как известно, в доме своем на Ющенко и Тимошенко, и принялись, говоря таким 
известным президентским языком, мочить друг друга изо всех сил. И продолжают это делать с нарастающей энергией 
сейчас в ходе избирательной кампании. А к этому добавилось еще и все связанное с осложнениями отношений с Россией. 
И  кстати,  во  многом  «оранжевые»  власти  были  настолько  неумелы,  настолько  предвзяты,  что  сами  дали  повод  для 
развития подобной ситуации. Вопрос о переоценке цен за транзит поставили они, а не мы. Вопрос о каких-то других вещах, 
обостряющих наши уже вроде бы решенные проблемы, вновь поставили они. В общем, все это привело к тому, что в 
результате  власть  растеряла  кредит  доверия  и  сегодня  она  находится  в  необычайно  сложной  ситуации.  Она  сегодня 
вынуждена  бороться  за  еще остающийся собственный электорат,  потому  что  уже  в  собственном,  националистическом 
электорате...

Бехтина: Тоже есть проблемы.
Затулин:  Есть проблемы, потому что там появились другие вожди, которые говорят: эта власть предает наши 

интересы, потому что она вообще с Россией что-то подписывает.
И сегодня что произошло с маяками? После того, как не удалось доказать, что они победили в газовой войне, им 

нужны победы. Вот они в ходе избирательной кампании, чтобы закрепить за собой не голоса Крыма и Севастополя, где все, 
я вам скажу, просто искренне ненавидят нынешнюю власть за то, что она сейчас устраивает как раз в тех местах, где стоит 
Черноморский  флот  и  располагаются  маяки.  Нет,  они  сейчас  ради  того,  чтобы  добиться  первенства,  в  меньшинстве 
вынуждены  это  предпринимать,  потому  что  конкуренция  между  Тимошенко  и  Ющенко  острая  именно  за  западный 
электорат, а уже о восточном и говорить нечего.

Бехтина:  Константин  Федорович,  давайте  на  эту  ситуацию  посмотрим  с  точки  зрения  простого  российского 
гражданина. Вы очень ярко и компетентно описали ситуацию в Украине. А теперь посмотрим на российскую сторону. Ну и 
пусть они там себе делают, что хотят. Исключая, конечно, захват Ялтинского маяка. Вопрос о том, кто победил. Россияне 
могут считать - российская власть, российское общество может считать, что да, мы все равно победили Украину, потому что 
у них там еще к тому же распри начались, и все равно они деньги нам будут платить хорошие за газ, и за транзит, и за все?  
Или же все-таки это какая-то общая потеря?

Затулин:  Вы знаете, если говорить об утраченных возможностях и утраченных победах, а не достигнутых, то 
общей потерей является то, что мы до сего дня не по своей в данном случае вине, а я лично считаю, в значительной 
степени по вине украинской политической элиты, которая относилась как к должному к дешевым ценам на газ, но при этом 
не считала себя обязанной обеспокоиться о России, когда планировала вступление в НАТО или тому подобные вещи. Так 
вот, в результате мы пока стратегически продолжаем проигрывать не в этой конкретной истории с газом, а с точки зрения 
упущенных возможностей, кем мы вместе, Россия и Украина, могли бы быть, если бы мы достигали согласия. Как бы 
оценивались наши «Газпромы» и «Нафтогазы», если бы они были вместе. Как бы оценивался удельный вес нашего союза, 
не обязательно Советского Союза, но экономического союза. С каких позиций нам в этом случае удавалось бы проводить 
диалог с ВТО, с другими организациями, где сейчас порознь мы просто занимаемся неразумной конкуренцией. Украина в 
этом отношении переплюнула в прошлом году всех, кого возможно. Она сдала все переговорные позиции под идею, что 
надо быть во что бы то ни стало в ВТО раньше России. По собственной инициативе включилась в такое соцсоревнование. 
Поэтому в этом плане мы проигрываем.

Конечно, никаких побед вроде эфемерных побед над Ялтинскими маяками и у России нет. То, что  касается цен на 
газ – это просто нормализация ситуации,  при которой мы не обязаны в случае, если вы выходите по сути из дружбы, 
сотрудничества и партнерства, продолжать оплачивать неизвестно что и неизвестно зачем. Поэтому по большому счету 
история с Украиной не заканчивается завтрашним и послезавтрашним днем, даже выборами 26 марта, хотя это очень 
важный этап: выборы депутатов всех уровней в Украине. И в условиях парламентской и политической реформы сегодня это 
означает чрезвычайно много. Сегодня развернулась борьба за то, чтобы эту реформу или провести, или же подорвать. 
Сегодня уже Ющенко, чувствуя что он теряет избирателя, пробует надеть сапоги Бориса Николаевича Ельцина 92-93-го 
года. Но еще его предшественник Кучма сказал, что Украина не Россия. Я думаю, что из Ющенко Ельцин не получится. 
Никакой стрельбы из танков по Верховной Раде ему добиться не удастся.

Бехтина: Шутку читали в Интернете насчет того, что с какого моста лучше стрелять. Так у нас, говорят, с моста 
стрелять неудобно.

Затулин: Да, да. Поэтому здесь, конечно, не получится такой силовой сценарий, хотя Ющенко под впечатлением 
от встреч с Кондолизой Райс в Астане и под впечатлением от ложно понятной вежливости Президента Путина решил, что 
он  сейчас  может  перейти  в  контрнаступление  против  оппозиции,  стал  отзывать  свои  подписи  под  Меморандумом  о 
согласии, подписанном с Януковичем еще в сентябре. То есть раскручивает такую воинственную риторику. Но грозить-то он 
грозит, а не страшно. И не страшно оппозиции в Украине, которая пережила уже период, когда ей было действительно 
тяжело, первое полугодие,  оправилась от этого,  предъявила населению результаты курса нынешних властей Украины, 
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объяснила, почему в 4 раза упал рост производства на Украине, что предстоит, с чем столкнутся люди в случае повышения 
цен на газ и прочих вещей, связанных с отрывом от России. И сегодня готовится пожинать плоды этих объяснений.

Бехтина: Последний вопрос. И возможно, короткий требуется ответ. Оппозиция побеждает в Украине. Она сможет 
– гипотезы, конечно, сложная вещь в политике, но все равно – там есть реально что предъявить со стороны оппозиции 
народу? Рецепты?

Затулин:  Прежде  всего,  я  хочу  подчеркнуть,  что  Карфаген  должен  быть  разрушен.  Таково,  мне  кажется, 
стремление оппозиции. Я имею в виду не конъюнктурную оппозицию, а принципиальную, пророссийскую в том числе и 
главным образом. Должна быть разрушена идея, что Украине будет легче без России. И более того, если Украина будет 
враждебна  России,  это  будет  кем-то  оплачено  извне,  и  все  украинцы здорово  заживут.  Вот  такая  идея  должна  быть 
приговорена, в результате похоронена. Будет ли от этого немедленно легче во взаимоотношениях России и Украины? Нет. 
Вообще я согласен с теми, кто говорит, что легкой истории у нас во взаимоотношениях с соседями не будет. Мы начинаем 
спорить,  в  том  числе  и  с  сочувствующими  нам  силами  по  конкретным  экономическим  ценам,  по  конкретным 
обстоятельствам. Но это все-таки будет спор во имя конструктива.

Сегодня  у  нас  истории  вроде  происшествия  с  Ялтинским  маяком.  Мы  в  ситуации,  когда  вместо  того,  чтобы 
серьезно  вести  разговор,  вынуждены  заниматься  молодецкими  играми  на  свежем  воздухе,  вроде  захвата  маяка  или 
попытки его вернуть.

Бехтина:  Спасибо, Константин Федорович. Разделим осторожный оптимизм по этому поводу и все-таки будем 
надеяться на то, что два братских народа в конечном счете найдут разумное решение всех проблем.

А мы с Вами в следующий раз поговорим о чем-нибудь более веселом и приятном. Благодарю Вас. Напоминаю, 
что Константин Затулин, депутат  Государственной Думы и Директор Института стран СНГ,  был сегодня нашим гостем. 
Спасибо за внимание нашим слушателям. Будьте здоровы, до завтра. Наталья Бехтина, Радио России.

В спорах заВ спорах за  наследство Византиинаследство Византии
18.01.2006, Росбалт

Яна Амелина
«Газовая  война»,  ее  причины  и последствия  уже  несколько  недель  разнообразят  российско-украинское 

информационное  поле.  На прошедшем  вчера  круглом  столе,  организованном  фондом  «Единство  во  имя  России» 
и журналом «Стратегия России», обсуждались итоги газового кризиса в свете предстоящих весной парламентских выборов 
на Украине и перспектив российско-украинских отношений.

По мнению директора Международного института гуманитарно-политических исследований Вячеслава Игрунова, 
газовый  кризис  практически  не отразился  на украинском  общественном  мнении,  общество  в целом  осталось  спокойно. 
Сказался  он  прежде  всего  на украинских  элитах,  дифференцировав  их.  И если  до  кризиса  договариваться  о чем-то 
с представителями украинской политэлиты было просто невозможно, то теперь «мы можем искать на Украине партнеров, 
с которыми можно будет разговаривать».

Президент Фонда эффективной политики Глеб Павловский считает,  что в «газовой войне» Россия опробовала 
политику, адекватную своей экономической роли и экономической стратегии. Приоритетом же украинских властей является 
постоянное манипулирование различными видами зависимости — как от России, так и от западных центров силы. Полагая, 
что Киев, исходя из прагматических соображений, заинтересован в снижении своей экономической зависимости, Москва 
ожидала,  что  ее  «поймают  на слове»  если  не о  международном  газотранспортном  консорциуме,  то  уж  о различной 
материальной  помощи —  точно.  Однако  от манипуляторов  таких  слов  не дождаться —  «политика  слабых»  заставляет 
отказываться от очевидной выгоды в угоду конъюнктурным политическим соображениям.

Президент фонда «Политика» Вячеслав Никонов назвал Украину прямым наследником византийской политической 
культуры, имея в виду ее хитрость, двуличность и лживость  (с чем, однако, не согласился директор Института стран 
СНГ Константин Затулин, призвавший не тиражировать расхожие пропагандистские обвинения в адрес Византии и не 
отбирать  право  наследования  у Ивана  III).  Нарисовав  впечатляющую  картину  провалов  и кризисов  во  всех  сферах 
украинской  политической  и экономической  жизни,  Никонов  заявил,  что  не ждет  ничего  позитивного  для  российско-
украинских отношений от нынешних украинских властей.  Созданный Киевом политический тупик не разрешится и после 
парламентских выборов, считает политолог, не видящий у Ющенко возможностей ни отменить политреформу, ни позволить 
ей реализоваться на практике.

Директор Института политических исследований Сергей Марков присоединился к критике Виктора Ющенко, назвав 
его политику ошибочной и некомпетентной. «Украина впадает в состояние безгосударственности», — считает политолог. 
Действующий  президент,  предположил  он,  с вероятностью  80% может  и не  досидеть  своего  срока.  Государственному 
перевороту в исполнении Ющенко — отмене политреформы — эксперт отвел всего 10% вероятности. Марков дал шанс 
и возможности  поворота  Киева  в сторону  России.  «Вероятность  этого  мала,  но существует,  поскольку  Ющенко — 
талантливый  политик», —  отметил  он,  что  вошло  в некоторое  противоречие  с предыдущей  оценкой  деятельности 
украинского президента. Украина может быть стратегическим партнером России, с которым мы можем строить собственный 
цивилизационный, модернизационный проект, оптимистично закончил Сергей Марков.

Участники круглого стола уделили неоправданно мало внимания анализу и прогнозам в отношении украинских 
парламентских  выборов.  Между тем  их  итоги,  учитывая,  что  политреформа,  лишающая  президента  части  полномочий 
и превращающая  Украину  в парламентскую  республику,  вступила  в силу  с 1  января,  окажут  серьезное  влияние 
на дальнейшее развитие ситуации в стране.

Среди российских политологов нет единства в оценке перспектив ведущих политических сил Украины, а также их 
реальной  или  мнимой  пророссийской  ориентации.  Вячеслав  Игрунов  полагает,  что  выборы  приведут  к  серьезному 
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доминированию Партии регионов Виктора Януковича,  все же остальные будут  ее младшими партнерами по Верховной 
раде.  В то  же  время,  считает  он,  у России  нет  надежного  партнера  в украинском  политикуме,  и он  вряд  ли  появится 
в ближайшем будущем. Даже после вышеописанного исхода выборов украинская «власть будет такой же амбивалентной 
и неустойчивой, как в последние пятнадцать лет».

«Не было и не будет легко вести диалог с политическими элитами других государств, — вторил ему и начальник 
управления  администрации  президента  по международным  и культурным  связям  с зарубежными  странами  Модест 
Колеров. — Легкого разговора не будет, кто бы там чего ни обещал».  «Если мы ищем на Украине политиков, которые 
оправдают повышение цен на российский газ, таких «надежных партнеров» мы не найдем», — парировал Константин 
Затулин.  Но возможно  ли  это  в принципе?  «Таких  нет  и не  будет, — считает  Колеров. —  Партнеры,  которые  десять-
пятнадцать  лет  шли  со  знаменем  «стратегических»,  таковыми  не оказываются».  Колеров  назвал  события  последних 
месяцев «не газовым кризисом, а кризисом отношений с Россией», напомнив, что РФ и Украина — «вообще конкуренты», 
например, в области логистики и удобрений.

При сохранении украинской модели торговли своей зависимостью Россия не должна делать односторонней ставки 
на ту или иную политическую силу, убежден и Глеб Павловский. В разразившемся у соседей политическом кризисе интерес 
России  один —  способствовать  сохранению  стабильности  в Восточной  Европе,  считает  он.  Мы не  должны  создавать 
благоприятных условий для президента Ющенко, но не заинтересованы и в том, чтобы «обрушить» Украину, через которую 
проходят наши экспортные трубопроводы — такова квинтэссенция выступления президента Фонда эффективной политики.

Многое, как убежден Вячеслав Игрунов, будет зависеть от выбора Россией дальнейшего пути развития. Сейчас, 
отметил  политолог,  наша  страна  «готовится  отказаться  от своей  мировой  роли  и превратиться  в национальное 
государство» с ориентацией на энергоносители как основу национального благосостояния, что неизбежно заведет Россию 
в тупик. Если Кремль остановится именно на этой стратегии, в отношении Украины будет проводиться достаточно жесткая 
политика. Ее частью станет и перенос мощностей ВПК из Украины в Россию, который нанесет по украинской экономике 
гораздо более серьезный удар, чем весь нынешний газовый кризис.

А  наиболее  ясно  сформулировал  ближайшие  перспективы  российско-украинских  отношений  директор  
Института стран СНГ. «Мы должны противостоять попыткам консолидации Украины против России, — резюмировал 
Константин  Затулин. —  Наша  задача —  чтобы  на Украине  было  больше  демократии,  выражением  которой  
в территориальном  смысле  является  федерализация,  и два  государственных  языка —  украинский  и русский,  что 
разрушит западноукраинский проект создания враждебного России государства».

"Через пару лет Россия начнет брать Крым""Через пару лет Россия начнет брать Крым"
18.01.2006, "Сегодня"

Александр Чаленко
"Маячня" спровоцирована под выборы, но она нам еще аукнется", — считают эксперты
Конфликт вокруг принадлежности ялтинского маяка постепененно разрастается. Стороны входят в клинч не хуже 

газового.
И.о.  министра  иностранных  дел  Украины  Борис  Тарасюк  заявил  о  том,  что  у  России  нет  никаких  оснований 

требовать его обратно и, более того, наша страна намерена вернуть себе и остальные маяки, которые находятся в Крыму 
ныне под контролем РФ. Минтранс Украины говорит о том, что в его ведомстве по украинскому законодательству находятся 
все маяки, находящиеся на территории нашей страны.

В свою очередь, россияне жестко стоят на своем. Как заявил помощник главкома ВМФ России, капитан первого 
ранга Игорь Дыгало, ялтинский маяк (под наименованием "Я-13"), в соответствии с пунктом 15 приложения N2 соглашения 
между Россией и Украиной о параметрах раздела Черноморского флота, находится в ведении ЧФ с момента подписания 
соглашений по  флоту в  1997 году.  За пользование  этими объектами Россия,  согласно соглашению о взаиморасчетах, 
выплачивает ежегодную арендную плату украинской стороне. Исходя из этого, Дыгало предлагает Украине, если у нее есть 
какие-то претензии на этот маяк, решать спор в международных судах.

КОНФЛИКТ ЗАТЕЯЛИ ИЗ-ЗА "ДУХА АСТАНЫ"?
Тяжбы вокруг прав на различные гидрографические сооружения в Крыму между Украиной и Россией длятся уже 

давно. Однако, доселе случаев захвата оных представителями госорганов Украины не было, равно как и такой шумихи. Для 
чего это? Кое-кто предполагает, что это типа еще одна наша "ответка москалям" за газ. Но соглашения по поставкам-то уже 
заключили,  чего теперь кулаками махать? Тем паче что соглашение это заключили так  "по-умному",  что уже с 1  июля 
россияне какую захотят, такую и выставят цену за голубое топливо. Тут уж впору не их маяки захватывать, а наоборот, свои 
им дарить. И вообще, кстати, президент Украины Виктор Ющенко называл это соглашение успешным и очень тепло (как 
никогда тепло) пообщался давеча в столице Казахстана Астане с президентом России Владимиром Путиным. И тут вдруг 
через несколько дней — ялтинская "маячня"...

Политолог Владимир Малинкович рассказал "Сегодня", что по его мнению, встреча Ющенко с Путиным в Астане и 
захват ялтинского маяка — вещи напрямую взаимосвязаны. "Во властных коридорах есть влиятельная группа политиков, 
которая хотела бы спровоцировать Виктора Ющенко на ухудшение отношений с Россией. Этим людям не нравится, что 
отношения Ющенко и Путина стали налаживаться. Им не понравился "дух Астаны". По словам политолога, в эту группу 
входит  министр  иностранных  дел  Борис  Тарасюк  и  его  первый  зам.  Антон  Бутейко.  Именно  они,  как  утверждает 
Малинкович, стоят за организации "ялтинской маячни".

ВСЕ ПОД ВЫБОРЫ?
В то же время, среди экспертов распространена точка зрения, что "маячня" затеяна высшим руководством страны 

прежде всего с целью увеличить рейтинг на выборах "партии власти" — Блока Ющенко "Наша Украина". Мол, "маленькая 
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победоносная война" с Россией привлечет национал-патриотический электорат, за который Блок Ющенко нынче не на 
жизнь, а на смерть борется с Блоком Тимошенко.

Пожелавший остаться неназванным источник "Сегодня" в аналитических структурах близких к МИДу заявил, что 
автором идеи "светофорной войны" был Антон Бутейко, который через Бориса Тарасюка, подал ее Ющенко перед поездкой 
того в Астану. "Мидовцы" якобы доказывали президенту, что необходимо необходимо каким-то образом спровоцировать 
России на неадекватные агрессивные действия и повторить "ситуацию Тузлы", чтобы разжечь антироссийскую кампанию в 
стране и привлечь в лагерь сторонников Блока Ющенко как можно больше избирателей (комментарий на это заявление 
самого  Бутейко  в  интервью  "Сегодня"  был  однозначным:  "В  МИДе  работают  не  авантюристы,  а  прагматичные  люди, 
которые умеют грамотно  и квалифицированно  защищать национальные интересы Украины.  Все  остальное домыслы и 
фантазии людей, которым, похоже, нечем серьезным заняться". — Авт.).

Ростислав  Ищенко  из  "Центра  исследований  корпоративных  отношений"  также  считает,  что  конфликт  был 
инспирирован  из  Киева  в  предвыборных  целях.  "Я  никогда  не  поверю  в  то,  что  какие-то  местные  чиновники  из 
Госкомгидрографии бех санкции сверху могли решиться на захват маяка.  Единственное логическое объяснение  — это 
приближающиеся парламентские выборы, которые "Наша Украина" проигрывает. Поэтому "маячня" ей нужна, чтобы хоть 
ненадолго (до выборов) привлечь симпатии националистического электората", — считает Ищенко.

Правда, большинство экспертов полагает, что конфликт на итогах выборов почти не скажется.
"Дело в том, что националисты и так отдадут свои голоса скорее Юрию Костенко, "Свободе" Олега Тягнибока и за 

другие мелкие националистические партии. А что касается электората Виктора Януковича, который в подавляющем своем 
большинстве настроен пророссийски, то эти события только лишь укрепят его в мысли, что голосовать нужно за "Регионы", 
иначе, мол, будет война с Россией", — полагает Малинкович.

По-мнению Владимира Фесенко "Наша Украина" на этом кризисе может увелиить рейтинг, но ненамного — на 2-
3%.  Что  касается  "выгоды"  Партии  Регионов,  то  скорее  "дивиденды"  в  этом случае  получит  не  она,  а  Блок  Наталии 
Витренко, которой отдает симпатии радикальный пророссийский электорат.

А вот по мнению Владимира Крыжанивского, первого посла Украины в России (1991—1994), все события вокруг 
вокруг "крымской маячни" делаются специально, чтобы отвлечь общественное мнение от "газовой проблемы", разрешение 
которой  было  неудачно  для  Украины.  "Действительно,  необходимо  было  наводить  порядок  в  "крымской  хозяйстве", 
запущенном еще во времена Кучмы, и инвентаризировать все объекты, принадлежащие Украине. И вообще я вам должен 
сказать, что россияне профукали проблему с маяками (и не только) в Крыму. Им нужно было этим раньше заниматься", — 
говорит посол.

А КАКОВА ПЕРСПЕКТИВА?
Впрочем,  как  полагают  эксперты,  последствия  нынешней  "маячни"  могут  быть  куда  более  серьезными,  чем 

изменения на пару процентов рейтингов партий.
Один из  членов общественного совета при украинском МИДе рассказал "Сегодня"  свое видение дальнейшего 

развития событий. "Украина в вопросе о маяках более сильна юридически, чем Россия. Однако, вряд ли сейчас нужно была 
затевать эту шумиху.  Пока мало кто понимает,  что из-за этих проблем Россия почувствовала, что теряет свои базы в 
Крыму, поэтому через два-три года на полуострове наш сосед начнет очень серьезные процессы, конечная цель которых 
возвращения крымских земель себе. Хотя не исключено, что конфликт между нашими странами как раз и входил в планы 
инициаторов "маячни".

О возможных  проблемах  в  будущем нам говорит и  Константин  Затулин,  депутат российской  Госдумы и  
Директор института стран СНГ. По его словам, захват маяка ставит под угрозу Большой договор между Украиной и 
Россией  от  1997  года,  который  был  ратифицирован  последней  только  при  условиии,  что  украинская  сторона  
ратифицирует вначале  три соглашения  по  Черноморскому  флоту.  "Я  хотел  бы напомнить,  что именно  Большой  
договор определил восточную границу Украины", — многозначительно намекнул Затулин. 

Затулин: Фильм «Юлия» соответствует уровню МитрофановаЗатулин: Фильм «Юлия» соответствует уровню Митрофанова
19.01.06, «Фраза»
Сергей Гаркуша

Депутат  Госдумы  РФ,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  считает,  что,  отправив  в  отставку 
правительство  Еханурова,  ВРУ показала,  кто  в  доме хозяин,  также  он уверен,  что  дешевый газ  для  украинцев  –  это 
временная вещь, а эротический фильм «Юлия» он еще не видел, но кассету уже приобрел.

Константин Федорович, как Вы оцениваете результаты газового конфликта между Украиной и Россией? Кто  
победил в схватке?

Я  думаю,  что  после  отставки  правительства  «победителей»,  того  правительства,  которое  пыталось  доказать 
политическим силам, парламенту, всей стране, что его логика поведения и сами результаты переговоров были грандиозной 
победой правительства Украины - вопрос о том, кто в действительности победил в газовой войне является риторическим. 
Итогом газовой войны для Украины стал политический кризис в Украине. Что касается экономической стороны, то и тут все, 
по-моему, ясно. Россия настаивала на том, чтобы продавать газ Украине по цене 230 долларов за 1 тыс.куб.м. Это было 
подтверждено. Да, Украина получает газ сегодня в результате появления посредника «РосУкрЭнерго», и смешивания в 
один «коктейль» недорогого и дорогого газа, газа среднеазиатского и газа российского. Получает газ, как она сама об этом 
заявляет,  по цене 95 долларов  за  1  тыс.куб.м.  Но  это  ведь происходит в  силу низких цен на  туркменский,  казахский, 
узбекский газ. В данном случае, это вопрос к Казахстану, Туркмении и Узбекистану – как долго там будут продавать газ 
именно по такой цене?
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Что касается нашего газа, то с нашим газом все понятно. Он приобретается, и это подтверждено, по цене 230 
долларов за 1 тыс.куб.м. Поэтому цена в 230 долларов за 1 тыс.куб.м., или точнее привязка цены к формуле – определение 
цены вслед за изменением цен на дизельное топливо, вот эта привязка для нас является приемлемой.

Сегодняшняя относительная дешевизна газа, который поступает на Украину, по сравнению с другими странами 
СНГ,  –  это  явление  временное,  связанное,  как  мне  кажется,  исключительно  с  предыдущими  договоренностями  с 
Туркменией  или  другими  участниками  газового  рынка  в  Средней  Азии.  Для  России  было  чрезвычайно  важно,  чтобы 
бартерная схема была разрушена: чтобы мы четким образом оплачивали свой транзит – и мы сегодня его оплачиваем, без 
всякой привязки к объемам газа, который мы за это должны поставлять. А если в нашем газе заинтересованы, то - вот цена 
того газа,  который мы готовы поставить на Украину,  и  об этом тоже есть договоренность.  Прежняя договоренность,  я 
повторяю, была бартерной, которая не учитывала никакие изменения цен – мы вам километры, вы нам - объемы.

Как Вы оцениваете отставку "технического" Кабинета министров Еханурова?
Я  думаю,  что  это  очень  серьезное  поражение  Президента  Ющенко.  Я  думаю,  что  он  и  Ехануров  сами 

спровоцировали  такую  резкую  реакцию  парламента,  поскольку  уж  слишком  сильно  били  в  барабаны,  в  период  уже 
начавшейся избирательной кампании, – победа над Россией, борьба решилась в нашу пользу и т.д. Ющенко так нарочито 
это делал, что, как мне кажется, некоторые его бывшие соратницы по «оранжевому» лагерю, из ревностных соображений, 
решили его  проучить.  Абсолютно  нет  никаких  сомнений,  что  коммунисты,  «Регионы»,  социал-демократы,  все  те,  кто  с 
самого начала,  находясь в  парламенте,  не поддерживали «оранжевую» власть,  будут  при любом варианте голосовать 
против  правительства,  назначенного  этой  «оранжевой»  властью.  Но  ведь  отставка  правительства  Еханурова  стала 
возможной в результате того, что к ней присоединились такие политические силы как Литвин и Тимошенко. Если бы этого 
не было, не было бы и отставки. Поэтому, мне кажется, что здесь Президенту и Еханурову приходится пенять на самих 
себя.

То, что сегодня происходит, на мой взгляд, в виде фарса напоминает российскую историю 1992-93 года. История, 
как известно, вторично повторяется только в виде фарса. Любая трагедия и драма повторяется в виде фарса. История 
1992-93 гг. в России, в конце концов, вылилась в драму, к глубокому сожалению. Нынешнее поведение Президента Украины 
и правительства Украины напоминает поведение российских правительств той поры, и российского Президента Ельцина. 
Но  фарсовым  образом.  Явно,  что  Ющенко  –  не  Ельцин,  а  Украина  –  не  Россия.  И  никаких  оснований  для  роспуска 
парламента у Президента Ющенко нет. У него нет таких оснований, а он об этом заявляет. И он это демонстрирует. То есть 
он  усугубляет  скептицизм в  отношении своей  компетентности,  и  своего  действительного,  а  не  майданного  понимания 
демократии и Конституции.

А что Вы скажете об идее всеукраинского референдума по политреформе?
Я хотел бы быть  в  этом вопросе  объективным и  непредвзятым.  Что  такое  Конституция?  Это  договор  между 

государством и народом. Серьезные изменения в Конституции действительно требуют одобрения со стороны народа. И в 
этом  плане  то,  что  Конституции  вообще  принимаются  референдумами,  является  очень  распространенной  практикой. 
Вполне понятно вроде бы, с этой точки зрения, стремление Президента Ющенко вынести на референдум какие-то вопросы 
Конституции.  Если  бы  не  то  обстоятельство,  что  сам  Президент  Ющенко  стал  Президентом  только  в  результате 
компромисса,  важной  частью которого  была политическая  реформа.  Сегодня  он  самым беспардонным  образом хочет 
ревизовать договоренность годичной с лишим давности, которая позволила ему вообще прийти к власти. Я не думаю, что 
все люди с такой короткой памятью. Что они готовы в этом случае согласиться с логикой Президента, который сначала 
использовал идею реформы для того, чтобы прийти к власти, а затем решает ее выбросить. Я считаю, что в политическом 
плане – это абсолютно непорядочное поведение. Это означает, что Президент Ющенко пошел в разнос и перестал быть 
человеком, с которым можно о чем-нибудь договариваться, и на слово которого можно полагаться.

Как  бы  там  ни  было,  а  украинцы  1  января  проснулись  в  стране  с  парламентско-президентской  формой  
правления. Как Вы считаете, теперь реально что-то изменится в государстве?

Я  думаю,  что  реально  что-то  изменится  в  государстве  после  выборов  26  марта.  Пока  многое  диктуется 
обстоятельствами предвыборной борьбы. Отставка правительства, я повторяю, была предсказуема. Парламент, в любом 
случае,  вне  зависимости  от  газовой  войны,  должен  был  продемонстрировать,  кто  в  доме  хозяин.  Он  это 
продемонстрировал, отправив Еханурова в отставку.

На самом деле, никаких проблем текущего плана такое решение не создает, поскольку правительство имеет право 
(и парламент, кстати, как я понимаю, на это и намекает) выполнять свои обязанности. Оно их и выполняет. Другое дело, и 
вокруг этого весь сыр-бор, скандал и все интриги – правительство с подрезанным крылом, будучи не вполне легитимным и 
законным,  с  трудом  обеспечивает  лояльность  местных  органов  власти,  особенно  в  таком  деликатном  вопросе,  как 
использование административного ресурса на будущих выборах. Решение об отставке Еханурова подрезало возможность и 
Ющенко,  и  Еханурову  использовать  административный ресурс  в  пользу  «Нашей Украины».  Поскольку  чиновники  –  не 
самоубийцы,  они понимают,  что с  такой легитимностью,  при таких полномочиях Президента,  правительства и т.д.,  они 
трижды подумают, прежде чем будут свою голову закладывать ради чьих-то интересов на выборах. Вообще-то говоря, это 
решение, если можно так сказать, создало более объективно прозрачные условия для проведения относительно честных 
выборов.

Возможна ли "крымская война" между Украиной и Российской Федерацией?
Если говорить о виртуальной «крымской войне», то она не прекращается с 1991 года. Хотя в ней бывают разные 

периоды. Вот с приходом Ющенко закончился период относительной стабильности в отношениях по этому вопросу, период 
совместных парадов ВМФ Росси и ВМС Украины, демонстрации военно-морской дружбы двух флотов и т.д. Сегодня власть 
Украины, очевидно, испытывая затруднение со своим рейтингом на выборах, и со своим положением вообще, в связи с 
отставкой  правительства,  пытается  отвлечь  избирателей  всякого  рода  демонстрациями  силы.  Ведь  как  мы выяснили, 
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партия власти проиграла борьбу за интерпретацию исхода газовой войны. Повторяю еще раз, правительство победителей 
было отправлено в отставку. В этой ситуации Ющенко очень важно выглядеть суперпатриотом, который не дает спуску 
России, забирает у него ялтинский маяк и еще какие-то объекты гидрографии. С правовой точки зрения, это вообще не 
выдерживает  никакой  критики.  Вообще  это  смешно,  когда  та  власть,  которая  утверждает,  что  в  состоянии  распустить 
парламент, абсолютно при этом не заглядывая в Конституцию – становится юридическим экспертом, учителем России в 
вопросах принадлежности ялтинского маяка.

Как человек, который возглавлял комиссию по Черноморскому Флоту в первой Государственной Думе 1993-95 гг., 
могу подтвердить, что ялтинский маяк под названием «Военный городок Я13» включен во второе приложение к соглашению 
номер два о параметрах раздела Черноморского Флота, которое было подписано 28 мая 1997 года, и ратифицировано в 
России и Украине в 1999 году, таким образом став законом. Попытки захватить что-либо из того, что передано Российской 
Федерации по этому соглашению в аренду до 2017 года являются грубым произволом и чистой воды провокацией.

С  практической  точки  зрения,  в  этой  провокации  нет  никакого  смысла,  поскольку  Россия  обеспечивала 
судоходство, и, по-моему, ни у кого не возникало рекламаций по качеству судоходства в этом районе. Российский ЧФ взял 
на себя эти расходы. Практика до сих пор была такова, что все, что попадало в руки украинских моряков или украинского 
государства  в  значительной  степени  оказывалось  утрачено  для  всех  –  и  для  России,  и  для  Украины,  поскольку 
разворовывалось, разбазаривалось и т.д.

Можно ведь задать вопрос, а что произошло с аэродромами Черноморского Флота в Крыму? Два аэродрома было 
передано Украине – Октябрьский и Веселое. Они не существуют. Что произошло с целым рядом других объектов? Они 
просто постепенно или оказались приватизированными, или заброшенными. Конечно, Черноморский Флот мог на многое 
смотреть сквозь пальцы,  но корабли должны плавать.  Для этого им нужны были маяки, и ЧФ держался за эти маяки, 
понимая, что если с ними что-то произойдет, то случится то же, что случилось с одной известной ракетой, которая, будучи 
запущена из тех же краев, попала в один неопознанный летающий объект. Потом Украина долго отпиралась от того, что это 
вообще ее ракета.

Это соображения здравого смысла,  а  соображения формально-правовые очень простые – мы платим за все, 
включая и этот маяк, 97 млн. 750 тыс. долларов. Это в соответствии с соглашениями. А если кому-то пришли глубокие 
мысли о том, что не плохо бы прибрать к рукам что-то из того,  что уже передано, то на каком основании мы должны 
следовать этой логике? Я думаю, что в этом вопросе никакой правовой логики нет,  как и нет никакой государственной 
логики, если иметь в виду потребности Украины. А есть партийная логика, связанная с желанием повысить свой рейтинг в 
строго  определенных  кругах  украинских  избирателей.  Потому  что  и  в  этом  тоже  есть  ирония  судьбы:  тех  самых 
националистических  настроенных  избирателей,  которые  с  удовольствием  не  только  ялтинский  маяк,  но  и  Кремль  бы 
вернули Украине - этих избирателей меньшинство на Украине. И живут они в строго определенных областях, которые, 
кстати говоря, никоим образом не выходят к Черному морю.

Кого Россия будет поддерживать в ходе украинских выборов-2006?
Россия – это страна, где существуют разные политические силы. Во время выборов 2004 года – при том, что 

власть  российская  явно  выказывала  симпатию  официальному  кандидату  Виктору  Януковичу  –  некоторые  российские 
политические силы старались изо всех сил поддержать Виктора Ющенко. Некоторые, по итогам выборов, получили за это 
звание советников. Я имею в виду Немцова и всех остальных. На сегодняшний день, ситуация такова, что, конечно, самые 
твердолобые и верные сторонники «оранжевой» революции, из числа российских политиков, смущены воспоминаниями, и 
явно не торопятся поддержать действующую власть Украины. Я не думаю, что они сегодня будут пускаться во все тяжкие, 
чтобы  поддержать  Ющенко.  Слишком  провальными  оказались  результаты  его  правления,  в  том  числе  в  российско-
украинских отношениях.

Что касается большинства политических сил в России, то эти политические силы будут, конечно же, поддерживать 
тех, кто выступает за развитие российско-украинских отношений, за ЕЭП, за государственность русского языка, за то, чтобы 
семь раз отмерять, а один раз отрезать в вопросе о вступлении в НАТО, не торопиться туда сломя голову, за то, чтобы 
согласовывать свои шаги России и Украине вместе и т.д. Вы можете сегодня проанализировать предвыборные платформы 
партий  и  блоков,  которые уже  провели  свои  съезды,  зарегистрированы,  и  выяснить,  что  это  за  партии.  Это  и  Пария 
регионов, это и коммунисты, и, до некоторой степени, социал-демократы, Народная партия Литвина, и т.д. Поэтому Россия 
на уровне симпатии, на уровне политических контактов между политическими силами, я думаю, будет поддерживать тех, кто 
выступает за развитие российско-украинских отношений. А партии провластной коалиции к этим политическим силам на 
Украине не относятся. Мы в этом убеждаемся, хотя бы на примере мышиной возни вокруг ялтинского маяка.

Как Вы оцениваете творение Митрофанова -  эротический фильм про Тимошенко "Юлия".  Вы его видели?  
Понравилось?

Честно говоря, я его еще не видел. Но надо сказать, что Митрофанов добился определенного результата – я купил 
кассету с фильмом «Юлия», которая у нас продается. Посмотреть ее, я еще не успел. Но то, что я знаю и о съемках, и об 
идее, и о господине Митрофанове вообще, говорит мне, что фильм соответствует уровню Митрофанова, и не более того. Я 
не  думаю,  что  Митрофанов  таким  образом  достигает  каких-либо  целей,  кроме  удовлетворения  своих  собственных 
комплексов, которые у него есть, и которые периодически требуют какой-то жертвы. Это ЛДПРовский подход, когда эпатаж 
и желание быть в центре внимания выше всяких государственных подходов, и выше собственного статусного положения. 
Депутат  Государственной  Думы  не  должен  участвовать  в  создании  порнографических  или  околопорнографических 
фильмов.

Что Вы вообще думаете про Тимошенко?
Харизматичный политик с обостренным политическим чутьем. Я бы - во всем восхищаясь госпожой Тимошенко и 

как женщиной, и как политиком - очень не хотел оказаться в ситуации, когда я бы от нее зависел. Потому что, на мой взгляд,  
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доверять каким-то принципам в случае с Юлией Владимировной Тимошенко не приходится. Приходится во всех случаях 
очень внимательно рассчитывать ее интересы,  и  понимать к  чему они ее приведут.  Кстати,  до некоторой степени это 
бывает лучше, чем иметь дело с романтиками в политике, которые сами не знают, куда завтра они придут и по каким 
причинам.

Затулин: Беларусь жестко торгуетсяЗатулин: Беларусь жестко торгуется
19.01.2006, АФН

Беларусь пользуется ситуацией. Она очень жестко торгуется и не прочь использовать наши промахи, - заявил в 
эксклюзивном  интервью  «Белорусскому  партизану»  депутат  Госдумы  РФ,  директор  Института  стран  СНГ  Константин 
Затулин.

-  Константин  Федорович,  в  чем  причина  такой  всепоглащающей  любви  большей  части  российских 
политологов и политиков к Лукашенко, главе дугого государства?

- Я не наблюдаю всепоглощающей любви, я наблюдаю признание реальности. По крайней мере, самому себе я 
объясняю это следующим образом: что толку «писать против ветра», если очевидно, что на выборах, которые предстоят в 
Беларуси, не только из-за использования административного ресурса, который, безусловно, будет использоваться, изберут 
Лукашенко. А потому, что нет другого сравнимого с ним кандидата, пользующегося такой поддержкой населения.

Население может быть правым, может быть не правым. Но в нынешней белорусской истории оно не готово менять 
коня на переправе, считая, что Лукашенко лучший, чем те, кто на сегодняшний день готов бросить ему вызов

-  За  эти  десять  лет,  что  Лукашенко  у  власти,  ваше  отношение  к  нему  изменилось?  Скажем,  от 
восторженного - к спокойному или наоборот от спокойного – к восторженному?

- Я с Лукашенко не состою в постоянном или почти постоянном контакте, в котором мы состояли, быть может, если 
не  с  ним  лично,  то  с  его  окружением,  в  начале  его  пути.  В  1994  когду  Лукашенко  стал  президентом.  И  я,  будучи 
председателем комитета по делам СНГ, с ним встречался. Потом по инерции тоже какое-то время мы встречались. Но все 
проходит.

Мне кажется, что целый ряд людей, которые были и остаются искренними сторонниками российско-белорусской 
интеграции, так же как и я, разочарованы в процессе. Это отразилось и на отношении к Лукашенко. Я считаю, что главная 
ошибка  или,  если  хотите,  вина  российских  политиков  в  следующем:  Беларусь  пользуется  ситуацией,  белорусская 
политическая и экономическая элита привыкла к тому, что Союзное государство вроде бы есть, а с другой стороны, вроде 
бы  и  нет.  Поэтому  Беларусь  очень  жестко  торгуется  и  не  прочь  использовать  наши  промахи,  не  прочь  где  то  нас 
ангажировать, не давая взамен шагов навстречу Союзному государству. Более того, у меня нет уверенности в том, что те 
люди, которым доверили это дело в России, понимают реальную ситуацию в Беларуси. Они относятся к этому делу по-
чиновничьи.

Например,  госсекретарь Союзного государства Павел Бородин.  Это же не Лукашенко придумал назначить его 
секретарем. Это в России с приходом новой администрации искали место проштрафившемуся чиновнику и ничего лучше не 
нашли,  как  вот  эту должность.  И сегодня в ситуации,  когда Союзное государство не пользуется авторитетом ни среди 
населения, ни в мире, Бороди не только не добавляет ему этого авторитета, а только отнимает.

- Для России важно поглощение Беларуси любой ценой? Союз - любой ценой?
-  Я считаю, что наши люди, включая самых высоких, в том числе и президента России, слишком погружены в 

детали  возможного  объединения  и  «заблокированы»  огромным  потоком  информации,  в  том  числе  и  негативной.  Я 
наблюдаю за президентом России, который очень скрупулезно изучает все. Это, с одной стороны, хорошо, но, с другой, в 
частности в данном случае, превращается в недостаток. Вы же знаете, что когда компьютер перенасыщен информацией, он 
сам себя блокирует.

Применительно к Беларуси я хочу заметить, что мы могли бы подписать любой документ с ней, который на самом 
деле открывал бы дорогу Союзному государству. Через поколение никто бы и не вспомнил ни о договоре, ни о наших 
спорах по этому поводу

- Россия не сделала Лукашенко предложения, от которого он не смог бы отказаться? Каким бы оно могло 
быть?

- В свое время я даже с самим Лукашенко обсуждал вице-президентство в Союзном государстве, которое давало 
бы ему не только  гарантии его  политического будущего в  Беларуси,  но  и  в  России.  Можно было обсуждать  и другие 
гарантии, вплоть до нефтяного или газового месторождения в хорошем месте для Беларуси. И надо было идти на это, не 
надо было на этом экономить. Через некоторое время, когда амбиции были бы удовлетворены, судьбы - устроены, золотые 
клетки - построены, все забыли бы о каких-то преходящих обстоятельствах.

Я говорил об этом господину Вику, когда он еще работал в Минске, пытался сравнить наши подходы и подход 
Запада к белорусской проблематике. И я вижу в этих подходах большую разницу.

Запад предлагает следующий вариант: сначала демократия любой ценой, а потом, хотите - объединяйтесь, хотите 
– не объединяйтесь. Но Запад лукавит. Потому что демократия любой ценой в их варианте– это свержение Лукашенко с 
надеждой, что вновь пришедшие к власти никогда не пойдут на объединение с Россией. И таким образом проект «Союзное 
государство»  будет  похоронен.  Для  Запада  важна  не  демократия  в  Беларуси,  а  чтобы  Беларусь  с  Россией  не 
объединилась.

Уверен, что российский подход внятно мог быть выражен такой фразой: сначала объединение с Беларусью, а 
потом неизбежная демократизация в республике.

Ведь  было  бы  смешно  думать,  что  Беларусь  со  своими  нынешними  порядками,  нынешним  режимом 
распространится на всю Россию.
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Российские СМИ: Ющенко выбрал прорубьРоссийские СМИ: Ющенко выбрал прорубь
20.01.2006, Эксперт-центр

Политический  кризис  на  Украине,  разгоревшийся  после  того,  как  Верховная  Рада  отправила  в  отставку 
правительство  Юрия  Еханурова,  еще  более  усугубился.  Виктор  Ющенко  проигнорировал  заседание  согласительной 
комиссии,  предпочтя вместо этого публично окунуться в прорубь по случаю праздника Крещения.  Российские СМИ по-
разному оценивают демарш украинского президента.

Как пишет "Независимая газета", вчера Верховная Рада целый день ждала президента и премьера. Однако Виктор 
Ющенко демонстративно отправился праздновать Крещение. В киевском гидропарке еще с утра собралась многотысячная 
толпа: ждали президента. Ющенко взял с собой министров, но искупаться в проруби после праздничного богослужения 
рискнул только сам президент. В стенах парламента, по сведениям "НГ", поведение Ющенко расценили как издевательство 
и  хамство.  Хотя  никто  из  народных  депутатов  не  рискнул  высказать  свое  мнение  по  этому  поводу  публично.  Спикер 
Владимир Литвин в середине дня созвал согласительный совет фракций и групп Верховной Рады, который несколько часов 
длился  в  режиме  строгой  секретности.  Известно  было  только,  что  депутаты  решили  выработать  консолидированную 
позицию, чтобы всем миром преподнести ее президенту. Однако, как стало известно корреспонденту "НГ", договориться о 
едином  фронте  Верховной  Раде  не  удалось.  Разные  политические  силы  отстаивали  на  согласительном  совете 
противоположные позиции, и никто не пожелал уступить.

Впрочем,  по  некоторым вопросам украинским парламентариям достичь  согласия все-таки удалось.  Как пишет 
"Время  Новостей",  под  вечер  депутаты  245  голосами  "за"  уволили  министра  юстиции  Сергея  Головатого,  министра 
энергетики Ивана Плачкова и главу "Нефтегаза Украины" Алексея Ивченко. Издание напоминает, что 10 января Рада уже 
послала правительство в  отставку в  полном составе,  из-за чего в стране разгорелся политический кризис.  В беседе с 
газетой "Время новостей" украинский политолог Андрей Ермолаев заметил, что решение депутатов отставить разом все 
правительство  было  и  впрямь  незаконным,  поскольку  нынешний  состав  Рады  не  имеет  полномочий  на  такую 
формулировку. "Зато вчерашнее решение с формулировкой "увольнение" вполне вписывается в полномочия парламента. В 
этом случае обязанности министров будут исполнять их первые заместители", - отметил собеседник издания.

Не терял зря времени и Виктор Ющенко - он, как пишет "Коммерсантъ", попросил Конституционный суд оценить 
правомочность  отставки  правительства  Еханурова.  Впрочем,  отмечает  издание,  вчерашнее  обращение  президента  в 
Конституционный суд является лишь политическим жестом. Дело в том, что КС не укомплектован и не может принимать 
решения, а приведение судей КС к присяге и утверждение парламентской квоты КС и было условием, на котором президент 
согласился прийти в Раду.

По  мнению "Независимой газеты",  позиции Верховной  Рады в споре с  президентом вчера  все же выглядели 
слабее,  поскольку  депутаты не  смогли  договориться  о  едином списке  требований.  Подтверждением последнего  стала 
рекомендация  Совета  нацбезопасности  и  обороны  президенту  создать  специальную  комиссию  для  проведения 
юридического анализа состоявшейся политреформы. Секретарь СНБО Украины Анатолий Кинах назвал "бессистемным, 
неподготовленным,  хаотическим"  введение  в  действие  конституционных  изменений,  которые  расширили  полномочия 
Верховной Рады. Судя по всему, делает вывод обозреватель "НГ", окружение Виктора Ющенко готовит почву для отмены 
конституционной реформы и усиления президентских полномочий. В этих условиях противоречия внутри Верховной Рады 
играют на руку исполнительной власти. И Виктору Ющенко действительно не имело смысла отказываться от традиционного 
купания в проруби ради поиска компромисса с парламентом.

Газета  "Коммерсантъ"  также  полагает,  что у  оппозиции есть все  основания опасаться за судьбу  реформы.  В 
последнее время президент не раз заявлял, что будет добиваться ее отмены - или через КС, или через референдум. Но 
перспектив у  объявленного Виктором Ющенко референдума,  по мнению издания,  тоже нет.  Никакого референдума до 
выборов, скорее всего, не будет, это понимают даже в президентском лагере, а после выборов, когда новая конституция 
заработает в полной мере, будет уже поздно, резюмирует обозреватель газеты.

Тем временем директор Института стран СНГ  Константин Затулин считает, что команда президента  
Украины  разыгрывает  общую  стратегию  дискредитации  законодательного  собрания  как  института.  "Ющенко  и  
дальше будет ставить депутатов в неудобное положение, чтобы доказать обществу, что парламент невменяем, а  
Украине нужна не Рада, а президент", - заявил он в интервью газете "Газета". По мнению российского депутата, это  
связано  с  тем,  что  шансы блока  Ющенко  "Наша  Украина"  не  настолько  велики,  чтобы  получить  большинство  в  
будущем  парламенте,  который  после  мартовских  выборов  будет  по  новому  закону  управлять  страной.  "Когда  
общество  поверит  в  невменяемость  Рады,  Ющенко  въедет  на  белом  коне  и  потребует  отмены  парламентской 
реформы", - полагает собеседник "Газеты".

А вот  газета  "Время  Новостей",  напротив,  считает,  что  Виктор  Ющенко  всеми  силами  стремится  заморозить 
конфликт с Радой до мартовских парламентских выборов, но депутаты ставят президенту одну подножку за другой. В связи 
с  этим  издание  напоминает,  что  вчера  же  Рада  одобрила  законопроект  о  временных  парламентских  следственных 
комиссиях, среди которых есть и комиссия по импичменту президента.

В Москве  прошел «круглый стол», посвященный перспективам российско–украинскихВ Москве  прошел «круглый стол», посвященный перспективам российско–украинских  
отношенийотношений

20.01.2006, «Радио России»
Фонд «Единство во имя России» и журнал «Стратегия России» провели в Москве «круглый стол», посвященный 

перспективам российско–украинских отношений.
С подробностями специальный корреспондент Ольга Красивская.
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Наши отношения с Россией зависят от того, какие силы придут в марте этого года в парламент, утверждает лидер 
движения «Народная оппозиция» Украины Наталья Витренко:

Борьба на Украине обострилась. Американцы не желают терять свое влияние, им необходим приход «оранжевых» 
сил в парламент. Тогда Украина войдет в НАТО и станет враждебной страной для России. Если же большинство мест в 
парламенте  займут  патриотические  силы,  то  будет  выполнен  ратифицированный  Договор  о  сотрудничестве,  Украина 
войдет в Единое с Россией и Белоруссией экономическое пространство, которое наиболее отвечает защите национальных 
интересов наших стран. Она не войдет в НАТО, куда ее тянут против воли народа.

Виталий Третьяков, главный редактор «Московских новостей» считает, что во время газовой войны с Украиной 
Россия продемонстрировала элементы умной, выверенной политики, которая помогла сорвать маски со всех украинских 
политиков, обнажив их тщательно скрываемые интересы. Итоги газового кризиса позитивны для России и для украинского 
народа, появилась ясность и определенность.

Всесторонний  анализ  ошибок сегодняшней украинской  власти представил Константин Затулин,  директор 
Института стран СНГ. Она стремится построить свое национальное государство по лекалам 19–го века при полном  
игнорировании народного мнения и дистанцируясь от России. Гарантиями же партнерских отношений наших стран  
станут три составляющие:  демократизация Украины путем ее федерализации,  государственный статус русского  
языка и сохранение церковного единства обеих стран, считает Константин Затулин. Точку в обсуждении перспектив 
российско–украинских отношений поставил Модест Колеров, представитель администрации президента России:

«Отношения России и Украины будут честными, конкурентными, построенными сугубо на основе национальных 
интересов и выгоды для народов наших стран.  Никаких дешевых идеологически завлекательных идей не будет. И это 
честно по отношению как к своему народу, так и к народу нашего уважаемого соседа», - резюмирует он.
"Русский альянс" удовлетворён итогами избирательной кампании в 
Казахстане

20.01.06, Россия и соотечественники
Юрий Захаров

Лидер НКС (неформального координационного совета русских,  славянских и казачьих организаций),  президент 
фонда  «БлаговестЪ»  Юрий  Захаров  об  итогах  президентской  избирательной  кампании  в  Казахстане  и  перспективах 
«русского альянса».

Мы  вполне  удовлетворены  итогами  президентской  избирательной  кампании.  Как  я  говорил,  оппозиция 
разгромлена «демократическим путём». Все разговоры о «фальсификациях» - это сказки для ОБСЕ и жалкая риторика 
проигравшей стороны. Под «проигравшей стороной» я подразумеваю не массовое протестное движение (его в Казахстане, 
просто,  не  существует),  а  кучку  личных  противников  главы государства.  Законным  президентом и  общенациональным 
лидером был и остаётся Нурсултан Абишевич Назарбаев.

В частности, «русский альянс» немало потрудился, чтобы население страны увидело настоящее лицо «оранжевой 
оппозиции».  Именно  в  Казахстане  был  поставлен  жирный крест  в  серии  «цветных  революций»  на  пространстве  СНГ. 
Прозападная идеология русофобии и «мятежа» потерпела окончательное поражение, а население страны, как мне кажется, 
надолго получило надёжную прививку от «оранжевой заразы».

Участие в инаугурационных торжествах «оранжевых» президентов Ющенко и Саакашвили только подчеркнуло 
зыбкость  власти  в  Украине  и  Грузии.  Авантюристы,  пришедшие  к  власти  неконституционным  путём,  на  фоне 
демократического триумфа президента Назарбаева, выглядели сомнительно. Чего стоит многословный поздравительный 
спич Саакашвили, в котором он, ничуть не смущаясь, навал президента Назарбаева своим …«учителем»…

Абсолютная победа президента Назарбаева обусловлена тем, что власть предложила казахстанцам реальные 
результаты социально-экономических реформ, конструктивную национальную политику, а не популистские лозунги. Отсюда 
и общая поддержка главы государства всеми слоями казахстанского общества.

А что предложили народу наши «оранжевые»? Ничего позитивного, оголтелую критику, митинговщину, а затем, 
возможно,  и  неконституционный  захват  власти  в  стране!?  Особенно  обозлила  политических  противников  президента 
(видимых и пока ещё скрытых) участие авторитетных русских организаций в выборной коалиции пропрезидентских сил.

В этой ситуации, я полагаю, оппозиции объективно была выгодна «квартирантская позиция русских «национал-
патриотов»,  призванная  поставить  под  сомнение  легитимность  будущего  президента  страны.  Тогда  можно  было  бы 
говорить  о  том,  что  русскоязычное  население  не  поддержало  режим,  а  президент  Назарбаев  не  является  фигурой 
консолидирующей. Кроме того,  такая демонстративная позиция «вне схватки» могла оказать определённое влияние на 
степень поддержки со стороны России.

Но  «русский  альянс»,  собрав  на  старте  избирательной  кампании  1млн.  подписей  в  поддержку  президента 
Назарбаева, спутал планы «оранжевых». Поскольку сразу же была зафиксирована ситуация, когда действующая власть 
могла  полностью  рассчитывать  на  голоса  40%  неказахского  населения.  Такая  электоральная  «фора»  позволила  в 
дальнейшем спокойно и уверенно довести президентский марафон до победного финиша.

Итоги президентских выборов показали, что власть и казахстанское общество едины в одобрении существующей 
стратегии  государственного  развития  страны.  Тем  самым  форма  «просвещённого  авторитаризма»,  «эволюционность» 
демократических преобразований - оказались адекватными ожиданиям большинства населения. Скажу больше, политика 
сознательного  ограничения «демократических  прав  и  свобод»,  как  со  стороны власти,  так  и  со  стороны общества,  на 
данном «переходном» отрезке времени оказалась наиболее эффективной.

Если говорить на примерах, то последние выборы в Киргизии глав местного самоуправления отчётливо показали, 
что к власти на местах «демократическим путём» приходят клановые вожди, а порой, и криминальные авторитеты. В случае 
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подобного развития ситуации в Казахстане, мы, учитывая несопоставимость финансовых ресурсов и масштабов, имели бы 
куда более тяжкие последствия. Как сказал директор Института стран СНГ Константин Затулин, попытки навязать западные 
«демократические модели» сегодня (применительно к государствам Средней Азии), завтра приводят к резне и насилию. 
Хотя, конечно, демократия – это идеал, к которому нужно стремиться.

Межнациональное согласие в Казахстане – это не пропагандистский фетиш, а государственная практика и главное 
условие политической стабильности Казахстана. Пока у руля находится президент Назарбаев, русскоязычное население 
имеет необходимые конституционные гарантии, а НКС вместе с другими национальными общественными объединениями 
РК может активно участвовать в политической, социально-экономической и культурной жизни государства. Всё зависит от 
наших конкретных усилий и от того, как назревшие вопросы национального строительства будут коррелировать с темпами 
интеграционных процессов между «локомотивами» СНГ - Казахстаном и Россией.

С выходом на свободу бывшего бывшего акима Павлодарской области Жакиянова оппозиция связывает большие 
надежды. Дай бы Бог, чтобы они оправдались в позитивном смысле. И чтобы, наконец, начался конструктивный диалог 
между властью и «вменяемой» частью демократической оппозиции. Политическая площадка для этого давно существует. В 
рамках Национальной комиссии по демократизации с участием главы государства место найдётся всем – было бы, как 
говорится, желание. Я лично надеюсь, что Жакиянов, после всего пережитого и выстраданного, «ястребом» не станет.

Но,  к  сожалению,  есть  основания  считать,  что  в  Казахстане  предпринимаются  попытки  выстраивания  нового 
«антирежимного фронта». Радикальной оппозицией с видом на будущие парламентские и президентские выборы создаются 
«ударные» молодёжные объединения, а «оранжевые технологии» заменяются другими – «легально-диверсионными». Идёт 
собирание и мобилизация (не без  поддержки «агашек» во власти)  рассеянных по стране «протестантов».  И эти силы, 
жаждущие «реванша», при любом ослаблении власти готовы вывести людей на площади и спровоцировать политический 
кризис. И с этим нельзя не считаться.

Мы внимательно отслеживаем ситуацию и считаем, что НКС - не структура, созданная под разовую политическую 
кампанию, а устойчивое общественное объединение, поддерживающее президента Н.А. Назарбаева. Думается, ему ещё 
понадобится ресурс «русского альянса» в долгом процессе реформирования страны. И если, хотя бы чисто теоретически, 
существуют угрозы политической стабильности в стране, его сторонникам рано «вкладывать шашки в ножны».

Саакашвили вновь фантазирует и пытается «оболванить» собственный народСаакашвили вновь фантазирует и пытается «оболванить» собственный народ
20.01.2006, KMnews

Факты:
Согласно достигнутым с Россией договоренностям в 2006 году Грузия получит 2,5 млрд кубометров газа по цене 

$110  за  тысячу  кубов.  В  первом  квартале  2006  года  представители  правительства  Грузии  и  «Газпром»  возобновят 
переговоры по заключению долгосрочного контракта сроком на 10 лет  на поставки газа в Грузию, по формуле цены и 
транзита газа через территорию Грузии в  Армению.  Комментируя рост  цены на газ,  посол России в  Грузии Владимир 
Чхиквишвили отметил, что «политический компонент» в вопросе роста цены исключается. «Россия повышает стоимость 
газа не только Грузии, но и другим странам. Мы переходим на рыночные отношения, и цена будет устанавливаться по 
рыночным правилам», - сказал посол.

Российские эксперты ставят под сомнение тот факт, что Грузия может быть энергетически независимой страной. 
Все  это  лишь  мечты  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили.  Грузинский  лидер  считает,  что  «энергонезависимость 
страны - главный элемент ее независимости. Сильная энергетика позволит задействовать экономические отрасли и создать 
дополнительные рабочие  места».  Таким образом,  по  его  словам,  Грузия стремится к  энергетической  независимости  и 
должна суметь собственными средствами обеспечить себя в сфере электроэнергии и газа.

Насколько  такие  заявления  выгодны  Грузии  с  политической  точки  зрения,  чтобы  жертвовать  экономической 
составляющей?

На  этот  вопрос  в  эксклюзивном  интервью  корреспонденту  KM.RU  ответил  депутат  Госдумы,  
директор Института стран СНГ Константин Затулин.

Он уверен,  что «это связано с политической выгодой руководства Грузии,  которое,  как  известно,  стремится в 
НАТО,  в  Европейский  Союз.  Такие  очевидности  разрушают  отношения  с  Россией  вопреки  экономической 
целесообразности».

В энергетическую независимость Тбилиси, по всей видимости, не верят не только в России, но и в самой Грузии. 
Как выяснилось, Михаил Саакашвили под энергетической независимостью страны больше имел в виду ее независимость от 
России, а не вообще. По его же словам, из собственных месторождений можно обеспечить лишь 25% потребностей страны. 
Президент пояснил, что Грузия должна найти новые альтернативные российскому источники природного газа. Более того, 
бедная Грузия готова покупать газ у других стран дороже, чем у России. Глава государства сообщил, что Грузия достигла 
договоренности о закупке альтернативного газа по цене $120 за тысячу кубометров, однако он не уточнил, о каком газе идет 
речь. «Он чуть дороже российского, всего на $10, но зато у нас есть гарантия на случай проблем с поставками российского 
газа», - сказал Саакашвили, добавив, что альтернативное природное топливо страна готова получать «хоть завтра» через 
территорию Азербайджана.

К.Затулин на  такое  заявление  отреагировал  довольно  резко:  «Идиотизм.  Я  не  думаю,  что  сколько-нибудь 
вменяемые люди в Грузии, а я надеюсь, что когда-нибудь они там появятся, будут приветствовать решение покупать на $10 
дороже у Казахстана, лишь бы не покупать на $10 дешевле у России».

Президент  Грузии  также  сообщил,  что  по  вопросам  энергетического  сотрудничества  ведутся  переговоры  со 
странами Центральной Азии и Украиной, сообщает РИА «Новости». «В марте в Тбилиси запланирована встреча министров 
энергетики государств региона, а также европейских стран, на которой на переднем плане будет представлена роль Грузии 
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как  транзитного  государства»,  -  отметил  Саакашвили. Глава  грузинского  государства  сказал,  что  вместе  со  своим 
украинским  коллегой  Виктором  Ющенко готовит  совместную  стратегию  по  вопросу  транспортировки  азиатских 
энергоносителей через Грузию и Украину в Европу.

Константин Затулин уверен, что все это «очередные фантазии  Саакашвили». «Такие слова он произносит для 
оболванивания собственного народа», - считает депутат.

Затулин: если Саакашвили не докажет своих слов, то он "просто лжец"Затулин: если Саакашвили не докажет своих слов, то он "просто лжец"
22.01.06, РИА Новости.

Член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин предлагает относиться 
к высказывания президента Грузии Михаила Саакашвили как "к невоздержанным речам невоздержанного политика".

В ночь на воскресенье произошло два взрыва в Северной Осетии на газопроводах, по которым российский газ 
поступал в Грузию и Армению.

Саакашвили обвинил Россию в намеренном отключении газа и провоцировании энергетического кризиса в Грузии.
"К таким заявлениям надо относиться как к невоздержанным речам невоздержанного политика, который потерял 

представление о том, что может и что не может позволять себе политик, находящийся на посту президента", - отметил 
депутат в прямом эфире радиостанции "Эхо Москвы".

"Если  господин  Саакашвили  лучше  знает,  почему  взорвались  эти  газопроводы,  пусть  он  представит 
доказательства", - сказал Затулин.

По  его  мнению,  если  Саакашвили "не  сможет  представить  доказательств,  то  он  просто  лжец,  причем худого 
пошиба".

Депутат добавил, что заказчиками взрывов на газопроводе могли быть люди, "заинтересованные в обострении 
отношений между Россией и Грузией и поставившие ради этого обострения на кон свою политическую судьбу".

Чарквиани трудно обвинять РФ, но "ничего другого в голову не приходит"Чарквиани трудно обвинять РФ, но "ничего другого в голову не приходит"
22.01.06, РИА Новости.

Пресс-секретарь президента Грузии Гела Чарквиани говорит, что ему трудно обвинять Россию в провоцировании 
энергокризиса в Грузии без доказательств, но "ничего другого ему в голову не приходит".

В связи с  взрывами на газопроводах "Северный Кавказ  -  Закавказье" и "Моздок -  Тбилиси",  причины которых 
сейчас расследуются российской стороной, была прекращена подача газа в Грузию.

Президент  Грузии  Михаил Саакашвили ранее  фактически  обвинил Россию в  провоцировании энергетического 
кризиса в Грузии и назвал взрывы на газопроводах "актами вандализма и саботажа".

"Конечно, трудно обвинять Россию без прямых доказательств", - признал Чарквиани в эфире радиостанции "Эхо 
Москвы".

"Ничего другого просто не приходит в голову", - сообщил пресс-секретарь президента Грузии.
По  его  словам,  ему  "трудно  найти  другое  объяснение  тому,  что  одновременно  происходят  два  взрыва  на 

газопроводах на расстоянии 350 километров, причем в самые сильные морозы".
"Кроме  того,  это  последняя  зима,  когда  мы  от  кого-то  зависим,  ведь  мы  делаем  все  для  того,  чтобы 

диверсифицировать источники энергии, и они диверсифицированы в течение этого года", - заметил он.
"Мы именно так видим эту ситуацию: это не обвинения, это вопросы, которые возникают сразу,  и на которые 

трудно ответить иначе", - заявил Чарквиани.
Между тем, в Грузии не все столь однозначно восприняли ситуацию. В то время, как одни выступают с резкими 

антироссийскими заявлениями, другие высказываются более осторожно.
За взрывами газопроводов и ЛЭП, приведшими к энергокризису, стоят "общие недруги" Грузии и России, заявил 

государственный министр Грузии по урегулированию конфликтов Георгий Хаиндрава.
"Скорее всего, это был теракт", что подтверждается информацией о найденной взрывчатке, сказал Хаиндрава в 

эфире радиостанции "Эхо Москвы".  По мнению госминистра,  авторами этого теракта были "недруги"  России и Грузии, 
пытающиеся "вбить клин" между двумя странами.

"Это сделали конкретные люди, а не Россия", - заявил Хаиндрава.
"Официальные выводы будут сделаны после того, как будут известны результаты следствия", - заключил он.
Спикер  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе  призвала  население  страны не  паниковать,  так  как  президент 

Михаил  Саакашвили  и  правительство  "предпринимают  все  усилия  по  устранению  энергетических  проблем  и 
восстановления  подачи  топлива  уже  в  ближайшее время".  В  то  же  время  она  заявила,  что  не  может  "скрыть  своего 
возмущения  в  связи  со  случившимся".  "Уверена,  не  случайно  в  трех  местах  на  территории  России  практически 
одновременно прогремели взрывы на газопроводе и линии электропередачи, и при этом никакого ущерба они не наносят 
населению России. Они были направлены именно против Грузии", - сказала Бурджанадзе.

Грузинская оппозиция заявила, что не намерена использовать энергетический кризис в своих политических целях. 
Лидеры двух крупнейших оппозиционных политических партий - Консервативной и Республиканской - заявили о поддержке 
руководства Грузии. Лидер Консервативной партии Грузии Коба Давиташвили подчеркнул, что оппозиция консолидируется с 
правительством Грузии, "чтобы не позволить России внести раскол в грузинском обществе".

Со  своей  стороны,  один  из  лидеров  Республиканской  партии  Давид  Бердзенишвили  утверждал,  что  Россия 
диверсионными  актами  на  магистральном  газопроводе  и  ЛЭП  "Кавкасиони"  пытается  обострить  ситуацию  и  вызвать 
дестабилизацию в Грузии.  Бердзенишвили заявил "о  недопустимости  продажи магистрального  газопровода  российской 
компании  Газпром".  "Это  будет  предательством  по  отношению  к  нашим  американским  партнерам",  -  сказал  он. 
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Бердзенишвили  считает,  что  "ситуация  в  энергосистеме  Грузии  должна  помочь  правительству  страны  в  принятии 
окончательного решения о выводе российских миротворцев из Грузии и выходе страны из СНГ".

Ранее госминистр Грузии по вопросам экономических реформ Каха Бендукидзе заявил, что вопрос о возможной 
продаже грузинского магистрального газопровода является внутренним делом Грузии. "Никого не касается, будет ли Грузия 
продавать газопровод", - сказал Бендукидзе. Комментируя позицию правительства США, Бендукидзе указал: "Американцам 
прежде следует разобраться с Европой, а потом приходить в Грузию".

Сам  президент  Грузии  считает,  что  таким  образом  "Россия  сделала  попытку  вынудить  Грузию  передать  ей 
магистральный газопровод и другую газовую инфраструктуру". "Мы готовы рассмотреть все коммерческие взаимовыгодные 
предложения, но не в условиях шантажа", - заявил Саакашвили, выступая с обращением к нации.

Саакашвили  сказал,  что  Грузия  по  сложившейся  ситуации  ведет  консультации  со  своими  стратегическими 
партнерами - США и странами Европы. "Мы больше не должны допустить подобного шантажа. Этот год будет последней 
попыткой для тех, кто пытается изменить политическую ситуацию в Грузии", - сказал Саакашвили.

Он  потребовал  от  руководства  Российской  Федерации  принять  незамедлительные  меры  по  восстановлению 
поставок энергоносителей в Грузию.

В Газпроме заявили,  что делают все необходимое для скорейшего восстановления газоснабжения Грузии,  но 
призывают не политизировать ситуацию вокруг взрывов на газопроводе.

"Газпром  предпринимает  все  необходимые  меры,  чтобы  восстановить  поставки  газа  в  этом  направлении  в 
кратчайшие сроки", - сказал РИА Новости официальный представитель Газпрома, пресс-секретарь председателя правления 
компании Сергей Куприянов.

В  то  же  время,  в  Газпроме  считают,  что  "политизировать  данную  ситуацию  недопустимо,  и  эмоциональные 
выступления ряда СМИ вызывают удивление" в газовом холдинге.

Член  комитета  Госдумы  по  делам СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Константин  Затулин  предложил  
относиться  к  высказываниям  Саакашвили  как  "к  невоздержанным  речам  невоздержанного  политика".  "К  таким  
заявлениям  надо  относиться  как  к  невоздержанным  речам  невоздержанного  политика,  который  потерял  
представление о том, что может и что не может позволять себе политик, находящийся на посту президента", -  
отметил депутат в прямом эфире радиостанции "Эхо Москвы".

"Если  господин  Саакашвили  лучше  знает,  почему  взорвались  эти  газопроводы,  пусть  он  представит  
доказательства", - сказал Затулин. По его мнению, если Саакашвили "не сможет представить доказательств, то он  
просто лжец, причем худого пошиба".

МИД России выступил с резким заявлением.
"Выправлением этой ситуации (повреждением газопроводов и ЛЭП) активно занимаются специалисты Газпрома, 

МЧС и других ведомств России. Одновременно Газпром увеличивает прокачку газа в Азербайджан с тем, чтобы оттуда он 
мог  поступать  в  Грузию.  РАО  ЕЭС  оперативно  занимается  увеличением  подачи  электроэнергии  для  грузинских 
потребителей", - подчеркивается в заявлении МИД РФ, поступившем в РИА Новости.

"На фоне этих усилий российской стороны, направленных на минимизацию последствий аварии для населения 
Грузии,  из  Тбилиси,  судя по сообщениям информационных агентств,  раздаются комментарии,  которые нельзя назвать 
иначе, как истерика и вакханалия. Практически все члены высшего руководства Грузии, как бы соревнуясь друг с другом, 
усмотрели  в  этой  ситуации  возможность  для  раскручивания  нового  витка  антироссийской  кампании",  -  говорится  в 
документе.

"Президент Грузии М.Саакашвили выступил с категорическим требованием к руководству Российской Федерации 
восстановить поставки энергоносителей в Грузию, а министр внутренних дел И.Мерабишвили договорился до того, что все 
происходящее  -  это,  мол,  уникальный  случай,  когда  одна  страна  осуществляет  против  другой  скрытую  диверсию",  - 
отмечается в заявлении МИД РФ.

"Эта истерика сопровождает продолжающиеся провокации против российских военнослужащих в Грузии: на днях 
грузинская  сторона  осуществила  попытку  захвата  части  полигона,  который  используется  российской  военной  базой  в 
Батуми и которая, согласно достигнутым между Москвой и Тбилиси договоренностям, должна оставаться в пользовании 
этой базы до ее полного вывода", - подчеркнули в министерстве.

"В Москве уже привыкли к тому, как ведет себя руководство Грузии в отношениях с Россией. Сформировалась 
некая смесь иждивенчества, лицемерия и разнузданности, помноженная на ощущение безнаказанности в надежде найти на 
Западе покровителей своей антироссийской линии", - отмечается в заявлении.

В российском МИДе считают, что "желание искать внешних врагов для оправдания собственной беспомощности в 
налаживании нормальной жизни  своей страны никогда  еще ни к  чему хорошему не  приводило".  "Ну а  цинизм данной 
конкретной ситуации, когда Москву обвиняют в осуществлении взрывов объектов на собственной территории, остается на 
совести грузинских деятелей", - подчеркивается в заявлении.

"Если в Тбилиси бесповоротно решили вконец испортить отношения с Россией, то, наверное, там просчитали и все 
последствия такой политики", - заявило министерство иностранных дел Российской Федерации.

Три миллиона подписантов, и все, все, все…Три миллиона подписантов, и все, все, все…
23.01.06, Наше Мнение

Янов Полесский
В ближайшие  дни  в  Минск  должна  прибыть  группа  экспертов  ОБСЕ для  предварительной  проверки  условий 

президентских выборов. От заключения экспертов зависит количество международных наблюдателей (по принципу: чем 
хуже условия, тем больше наблюдателей), которых, впрочем, официальный Минск пока еще не приглашал. Сверх того, по 
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поводу их ожидаемых резюме и оценок глава ЦИК Л. Ермошина уже вынесла оценку (негативную),  а депутат С. Костян 
предложил их не приглашать. Вообще.

Между тем в ходе недавнего (18-19 января) визита в Москву министр иностранных дел Франции Филипп Дуст-
Блази  попросил  Владимира  Путина  повлиять  на  своего  белорусского  коллегу  с  тем,  чтобы тот  позволил  приехать  на 
выборы  миссии  наблюдателей.  Франция,  в  противовес  Германии  избравшая  умиротворяющую  линию  поведения  по 
отношению к России (после «газового обострения») и, вместе с тем, линию сближения с белорусской оппозицией в лице 
Александра  Милинкевича,  которого  недавно  принимал  в  Париже  все  тот  же  Ф.  Дуст-Блази,  ведет  себя  как  бы 
непоследовательно.  Создается  впечатление,  что  это  именно  Западу  необходимы  международные  наблюдатели  в 
Беларуси, в то время как в действительности Лукашенко в куда большей степени заинтересован в их присутствии.

Заинтересован даже в том случае, если их оценки и заключения будут расходиться с официозными. Поскольку 
даже негативные оценки местного спектакля под названием «выборы» свидетельствуют о том, что какие-то выборы – пусть 
и с нарушениями – все же были, в то время как их нет и, по всей видимости, не будет. Свидетельств тому множество.

Достаточно было бы, например, такого резюме: в стране поступательно уничтожаются все условия для свободной 
политической конкуренции – свобода слова, собраний, политических объединений и т.д. Для того чтобы не присылать в 
Беларусь  наблюдателей,  довольно  было  бы  констатации,  что  власть  так  и  не  выполнила  рекомендации  ОБСЕ  по 
обеспечению законодательных условий избирательного процесса. Вполне справедливым представляется и заявление ОГП 
о  том,  что  само по  себе  участие  А.  Лукашенко  в  выборах  делает  это  мероприятие,  как  бы это  поточнее  выразиться, 
ненаблюдабельным.

Вообще говоря, о том, что в стране идет избирательная кампания, можно узнать лишь из остатков и ошметков 
независимой прессы. Официоз об этой кампании повествует примерно таким образом: такие-то достижения у нас, такие-то 
бедствия за границей… ах да, не забудьте в очередной раз сходить и проголосовать за Лукашенко. Параллельно запущен 
агрегат по агрегации подписей в пользу кандидата на пост президента, (все еще) действующего президента А. Лукашенко. 
Дух соревнования царит лишь в одной области: инициативная группа во главе с В. Шейманом вступила в борьбу с ЦИК во 
главе с Л. Ермошиной за звание лучшего сборщика голосов. Кто больше соберет автографов «за Лукашенко»: Шейман 
сейчас или Ермошина потом? Соревнование распространяется по всей широко понимаемой вертикали: начальники цехов 
соревнуются  с  начальниками  цехов,  преподаватели музыки –  с  преподавателями  физики,  командиры –  с  политруками. 
Все – друг с другом.

В собирании этого урожая из факсимиле (которых, говорят, должно быть не менее трех млн.) содержится один 
существенный технологический момент и один не менее существенный идеологический аргумент. Первый представляет 
собой несомненное удобство: из имен подписантов «за Лукашенко» можно формировать «общие» избирательные списки, из 
всех  прочих  имен –  «дополнительные»  списки,  подлежащие  последующей  утилизации.  Так  что  соревнование  между 
инициативной группой Шеймана и инициативной группой Ермошиной – лишь кажущееся. Это лишь элемент оптимизации 
т.н. государственного управления. Идеологический момент состоит собственно в «законном» низложении идеологии: все 
эти предвыборные лозунги о «повороте к  человеку» (явное заимствование из  Милинкевича) растворяются в реальном 
послании всей кампании: куда вы денетесь с подводной лодки? У вас нет выхода. Ни у кого нет выхода. Или – против лома 
нет приема.

Эту  тематическую  направленность  кампании  вполне  четко  уловил  директор  Института  стран  СНГ  К.  
Затулин,  поэтически  подчеркнув  (в  интервью  АФН):  «что  толку  писать  против  ветра». Тем  самым  г-н  Затулин 
косвенно  сознался  в  том,  что  участие  России  (равно  как  и  инертное  наличие  «пророссийского»  кандидата)  в  
белорусском политическом спектакле определяющей роли не играет.

Потому-то и загадочной выглядит просьба главы внешнеполитического ведомства Франции к главе государства 
Российского по поводу миссии наблюдателей. Г-н Дуст-Блази словно делает вид, что с Россией по-прежнему необходимо 
договариваться по поводу судьбы постсоветикума, в то время как никакой особой надобности в этом нет. Как и в миссии 
наблюдателей.  Хотя  дипломатическая  любезность,  так  сказать,  оправданна:  почему  бы  не  польстить  российскому 
руководству в год бенефиса в «великодержавной восьмерке»? Это с одной стороны.

С другой стороны, на Западе, по всей видимости, пришли к тому же выводу, что и Затулин – в России. Насчет 
«против  ветра».  То  есть  предполагается,  что  исход  «выборов»  предрешен  и  что,  следовательно,  основную  ставку 
приходится делать не на сам исход, а на то, что после него последует. В складывающихся условиях критически важной 
является  задача  использовать  все  рычаги  влияния,  чтобы избежать  повторения  ситуации  2001  г.,  когда  интересы по 
меньшей мере полутора миллионов избирателей, голосовавших против Лукашенко, оказались никак не учтены и нигде не 
представлены.  Таким  образом,  возможное  соглашение  по  Беларуси  между  Россией  и  Западом  может  касаться 
политических  прав  оппозиции,  которую  олицетворяет  Милинкевич  («Московские  новости» утверждают,  что  именно  он 
является договорной фигурой в дипломатии Парижа и Москвы). Смысл присутствия миссии наблюдателей в Беларуси в 
таком  случае  заключается  не  столько  в  наблюдении  за  выборами  как  таковыми  (ибо,  как  сказано,  можно  сделать 
соответствующие заключения «априорно»), сколько в сохранении коммуникативного канала, в сохранении возможностей 
для дипломатического посредничества по «белорусскому вопросу».

Идея избежания «тупика 2001 г.», конечно, продуктивна, но совершенно непонятно, какие именно средства могут 
быть задействованы для ее реализации. Какие именно рычаги способны принудить власть признать законность наличия ее 
политических  противников  в  соответствующем  поле  (которого  вдобавок  вроде  как  не  существует)?  Пока  этот  вопрос 
остается  открытым,  хотя  очевидно,  что  такими  средствами,  в  общем,  располагает  оппозиция  (если,  разумеется,  не 
принимать в расчет пресловутый «газовый аргумент» и санкции ЕС). Как бы мы скептически к этим средствам и ресурсам 
не относились.
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Следовало  бы,  во-первых,  признать,  что  Александр  Милинкевич  остается  одним  из  самых  удачных  и 
привлекательных олицетворений политической оппозиции. Это дополнительно подчеркивается тем структурным местом, 
которое он занимает в политическом поле: не столь «антироссийский», как З. Позняк, не столь «пророссийский», как А. 
Козулин, ну и, разумеется, не столько радикален и пугающ, как А. Лукашенко, не столь декоративен, как С. Гайдукевич. С 
другой стороны,  «пророссийские» Фролов и Козулин выразили предварительное согласие сесть за стол переговоров с 
Милинкевичем – дополнительное свидетельство приемлемости этой фигуры для различных политических сил, имеющих 
белорусский «ангажемент».

Во-вторых,  кажется,  впервые  за  последние  10  лет  начался  процесс  расцентровки  медиаполитического  мира, 
вращавшегося  вокруг  символа-фетиша  «Лукашенко».  Причем  в  России  этот  процесс  более  очевиден,  чем  в  самой 
Беларуси: впервые Беларусь перестает мыслиться как «страна Лукашенко»; показателен сам факт, что других кандидатов 
там  взвешивают  на  предмет  «приемлемости».  С  другой  стороны,  это  показатель  зреющей  убежденности  (в  т.ч.  в 
перспективе  повышения  цен  на  энергоносители),  что  наличная  «белорусская  модель»  сама  по  себе  суть  фактор 
нестабильности.  Никто не  знает,  с  чего  начнется белорусский кризис,  но все к  нему готовятся –  симптом того,  что  он 
неизбежно состоится. Отсюда – и все эти договоренности «про запас».

В-третьих: ширится карта странствий А. Милинкевича. Его региональные турне – во многом эффект состояния 
медийного  пространства  Беларуси,  однако  важным  представляется  сам  факт  адекватного  ответа.  Конечно,  что  еще 
остается, кроме «народной дипломатии»; но ведь до Милинкевича никто на нее не ставил. В ситуации, когда доверие людей 
к  СМИ (официозным и  независимым)  резко  упало,  а  роль  слухов  резко  возросла,  весть  об  «оппозиционном мужике», 
который мотается из города в город, должна сыграть свою роль. При любом исходе. В особенности, если Милинкевич не 
прекратит этим заниматься после выборов.

В целом же все более и для все большего числа людей становится ясно, что Лукашенко идет на третий срок без 
политической программы, что кроме рефрена «усе как было» и «некуда деться» ему нечего предложить. Он не знает, чего 
хотеть и к чему стремиться. Сегодня Лукашенко рассматривается как недоговороспособный политик как на Западе, так и на 
Востоке, как человек, с которым связано прошлое страны, ее настоящее, но никак не ее будущее. Наконец, сегодня даже 
правительственные эксперты говорят об исчерпанности т.н. административного ресурса, т.н. внутренних инвестиций и т.д. и 
т.п.

Достаточно  проанализировать  любую  правительственную  программу –  и  становится  ясно,  что  необходимым 
условием ее выполнения является обновление политической системы.

Подача российского газа и электроэнергии в Закавказье прерваны из-за поврежденийПодача российского газа и электроэнергии в Закавказье прерваны из-за повреждений  
газопровода "Моздок-Тбилиси" и ЛЭП "Кавкасиони"газопровода "Моздок-Тбилиси" и ЛЭП "Кавкасиони"

23.01.06, ПРАЙМ-ТАСС
Подача  российского  газа  в  Закавказье  прервана  на  несколько  дней,  так  как  в  Северной  Осетии  повреждены 

основная  и  резервная  ветви  газопровода  "Моздок-Тбилиси".  Об  этом  сообщил  накануне  помощник  министра  по 
чрезвычайным ситуациям Северной Осетии Владимир Иванов.

По  его  словам,  передает  ИТАР-ТАСС,  первый  взрыв  произошел  на  резервной  нитке  газопровода  южнее 
населенного  пункта  Нижний  Ларс.  "В  результате  взрыва  обрушился  газовый тоннель,  повреждена  резервная  труба",  - 
пояснил В.Иванов. На основной магистрали газопровода произошел выплеск газового конденсата без горения.

"Восстановление займет 2-3 дня - такую предварительную оценку дали наши эксперты", - сказал В.Иванов.
Из-за аварии на высоковольтной ЛЭП "Кавкасиони" в Карачаево-Черкесской Республике РФ прекращен импорт 

российской  электроэнергии  в  Грузию.  В  энергослужбах  Грузии  сообщили,  что  по  ЛЭП  импортируется  около  100  МВт 
российской электроэнергии - около 6 проц из необходимого Грузии.

Все это вызвало более чем 2-часовое прекращение подачи электричества ряду районов Тбилиси и нескольким 
районам Восточной Грузии. К 10.30 мск подача электроэнергии была восстановлена. В Министерстве энергетики Грузии 
сообщили, что начинается импорт 100 МВт электроэнергии из Турции.

Как заявил премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели, "в условиях сильного похолодания в Грузии резко возросло 
потребление электричества". "Мы принимаем все меры для того, чтобы избежать серьезных перебоев в энергоснабжении", 
- сказал З.Ногаидели. Он сообщил, что Грузия ведет также переговоры с Ираном "о возможностях поставок иранского газа в 
Грузию".

Пока Грузия временно будет получать газ из Азербайджана. В Министерстве энергетики Грузии сообщили, что 
Тбилиси уже достиг договоренности с Баку о начале поставок газа. Ожидается, что импорт начнется в ближайшие сутки, он 
будет поставляться до восстановления импорта из РФ.

В  Тбилиси  и  в  других  городах  Грузии  резко  возрос  спрос  на  сжиженный  газ,  продаваемый  в  баллонах. 
Газозаправочные станции имеют запас такого газа на месяц.

Основная  версия  взрывов  на  газопроводе  "Моздок-Тбилиси"  -  диверсия.  Об  этом  сообщил  источник  в 
следственной группе, работающей на месте происшествия. По мнению специалистов, оба взрыва произошли под внешним 
воздействием.  "По  предварительным оценкам,  на  магистральной  трубе  газопровода  сработало  самодельное  взрывное 
устройство, следы которого были полностью уничтожены взрывом", - пояснил собеседник агентства.

Взрывотехники,  работающие  на  месте  произошедшего  ночью  на  газопроводе  взрыва,  установили,  что  для 
выведения из  строя магистральной трубы использовалось самодельное взрывное устройство,  эквивалентом около 800 
грамм тротилового эквивалента, которое почти полностью было уничтожено при взрыве.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Республиканская прокуратура Северной Осетии возбудила уголовное дело по статье 167 часть 2 "Умышленное 
повреждение имущества путем взрыва" по факту взрывов на газопроводе "Моздок-Тбилиси". Об этом сообщил заместитель 
прокурора республиканской прокуратуры Александр Панов.

Президент Грузии Михаил Саакашвили "потребовал от российской стороны скорейшего восстановления" участка 
ЛЭП "Кавкасиони" и газопроводов, а также "возобновления предусмотренных контрактами поставок электричества и газа". 
Об этом он заявил в обращении, переданном рядом местных телеканалов.

М.Саакашвили  расценил  нарушения  в  газо-  и  электроснабжении  Грузии  как  "саботаж  против  энергосистемы 
Грузии". По его словам, "поступившие разъяснения российской стороны по поводу случившегося носят неубедительный и 
противоречивый характер".

Тем временем, в Москве представитель дочерней структуры РАО "ЕЭС России" (EESR) - компании "Интер РАО 
ЕЭС" Борис Зверев сообщил, что в связи с "повреждениями на линии электропередачи "Кавкасиони" Россия продолжает 
поставки электроэнергии в Грузию по резервной схеме. Их объем, по словам, представителя "Интер РАО ЕЭС" "сопоставим 
с тем, который экспортируется по ЛЭП "Кавкасиони".

В ОАО "Газпром" (GAZP) считают, что "не следует политизировать ситуацию" вокруг газопровода из России в 
Грузию.  Об  этом  заявил  официальный  представитель  "Газпрома"  Сергей  Куприянов.  Он  отметил,  что  "Газпром" 
предпринимает все необходимые меры для возобновления газоснабжения в данном направлении в кратчайшие сроки". 
Касаясь оценки ситуации, С.Куприянов сказал, что "эмоциональные заявления ряда СМИ вызывают у нас удивление".

Россия  должна  потребовать  у  Грузии  объяснений  по  поводу  заявления  президента  Грузии  М.Саакашвили,  
считает член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин.  По словам  
К.Затулина,  выступившего  в  эфире  радиостанции  "Эхо  Москвы",  России  "необходимо потребовать объяснений  от 
господина Саакашвили и от посла Грузии в РФ, на каком основании делаются подобные заявления, бросающие тень на  
Российскую Федерацию".

Российская компания "Газпром" возобновит поставки газа в Грузию еще до восстановления в Северной Осетии 
вышедших  из  строя  участков  газопроводов.  "Делается  все  для  того,  чтобы  как  можно  скорее  восстановить  подачу 
российского  газа  Грузии",  -  сообщил  руководитель  представительства  "Газэкспорта"  /дочерняя  компания  "Газпрома"/  в 
Грузии Давид Морчиладзе,

По  его  словам,  изыскана  техническая  возможность  возобновления  поставок  российского  газа  в  страну  через 
Азербайджан. "Газэкспорт" согласен с этим вариантом, решено, что до восстановления газопроводов в Северной Осетии 
российский газ будет идти в Азербайджан, оттуда в Грузию", - сказал он.

Национализм реальный и мнимый: кто играет и кто заказывает музыку?Национализм реальный и мнимый: кто играет и кто заказывает музыку?
23.01.06, МиК

Об угрозе национализма и росте ксенофобских настроений в России говорят в последнее время часто, и этому 
способствуют  происходящие  в стране  события —  ноябрьский  праворадикальный  марш  в столице,  непрекращающиеся 
убийства иностранных студентов в Воронеже, недавняя расправа в московской синагоге.

Я  расцениваю  угрозу  роста  националистических  настроений  в Москве  как  вполне  серьезную,  так  как  власти 
постоянно подогревают националистические настроения не только в столице, но и в стране, заигрывают с фашистами. Они 
думают,  что  они  будут  подогревать  умеренный  национализм,  и будут  его  как бы  держать  в руках,  манипулируя 
настроениями избирателей.  Но я уверен в том, что это невозможно, и если у нас произойдет фашистский взрыв, то как раз 
власти,  в первую  очередь,  от  него  и пострадают,  а во  вторую  очередь,  мы,  демократы.  И это  очень  опасная  игра. 
Я повторяю, власти ведут очень опасную игру с национализмом", — заявил МиК лидер  Движения «За права человека» Лев 
Пономарев. По мнению правозащитника, «сейчас уже активности одних демократов недостаточно, чтобы остановить волну 
фашизма, однако власть бездействуют, хотя она может, бесспорно, это сделать. И президент должен это делать, и все 
телеканалы,  которые  находятся  под  властью  Кремля».  Вместо  этого,  отмечает  Л.  Пономарев,  власть  не  только 
бездействует,  но  и под  различными  предлогами  препятствует  проведению  демократами  антифашистских  маршей,  чем 
националисты пользуются.

Однако  национализм —  понятие  разноплановое  и имеет  много  трактовок.  "В большинстве  стран  СНГ 
национализм -  это  уважаемое  понятие  и  только  мы,  следуя  в пропагандистском  русле  советских  времен,  считаем 
национализм ругательным словом.  Национализм не должен превращаться в крайние формы, в шовинизм и отрицание 
других культур. Но национализм как просвещенный патриотизм заслуживает поддержки!  - такое мнение высказал МиК 
директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин.  Он  предлагает  «провести  широкую  общенациональную,  
в подлинном смысле этого слова, дискуссию по этому поводу, чтобы поставить все точки над „i“  в этом вопросе»,  
и указывает, что "пока серьезный разговор очень часто подменяют навешиванием ярлыков и  вульгарным прочтением 
национализма.  «В этой  сфере, — указывает Затулин, — присутствует масса  провокаторов,  которые,  не  понимая  
смысла национализма и вообще, не владея темой, пытаются себя выдавать себя за лучших друзей России и русского 
народа. Тем самым они компрометируют всякое обсуждение вопроса о просвещенном национализме и патриотизме на 
должном уровне».

Эту  позицию  разделяет  Валерий  Тишков,     директор  Института  этнологии  и     антропологии  РАН,  член   
Общественной палаты РФ. «Нам нужен рост российского национализма. Мы просто категорически в нем нуждаемся, имея 
в виду  осознание  национальных  интересов  страны,  развитие  и утверждение  общероссийской  идентичности  среди 
российского народа, утверждение самого понятия российской народ» — заявил он МиК.

В  то же  время,  ученый  уверен:  «Всякие  другие  варианты  национализма,  особенно  от  имени  доминирующей 
культуры,  самого  многочисленного  народа -  русских,  идут  во  вред российскости.  Русский  этнонационализм фактически 
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закрывает ворота для общероссийской идентичности. Те 10%, которые не принадлежат к русской культуре, они для себя 
места в этом государстве не видят, и поэтому встают в оппозицию. А это может даже быть 1%, как в Чечне, но проблемы 
будут для всей страны. Справиться с этим сложно. Можно большими жертвами задавить сепаратизм от имени меньшинства 
в 1%, сложнее, но можно договариваться с татарами, которых 5 миллионов с лишним. Но если русские говорят: „мы создали 
государство и мы его владельцы“,  то,  значит,  проблемы возникают у всех остальных россиян. И вот,  также как ханьцы, 
основной  народ  в Китае,  не  говорят,  что  это  они  государство  образовали,  опасаясь,  что  завтра же  100 миллионов 
меньшинств, весь Синьцзян, отпадет; так же, как кастильцы в Испании не говорят: „мы - основа испанской нации“, опасаясь, 
что баски и каталонцы завтра же из испанской нации выйдут; также как англичане не говорят, что это английская, а не 
британская  нация  создала  Соединенное  королевство,  так  и русским  нужно  вести  себя  более  ответственно  и более 
спокойно. Русский язык и русская культура, русский народ никуда не исчезнут. Тем более, что после распада СССР русские 
составляют уже не 50%, а 82% населения страны. Ничего особенно не угрожает этому доминирующему большинству. А вот 
угроза  распада,  угроза  территориальной  целостности  существует.  Поэтому  русским  надо  спокойней  воспринять 
российскость и понять, что название „россияне“ нисколько не унижает русских, потому что основу российской культуры, 
российской  идентичности  составляет  русскоязычная  культура…  Русский  язык  был,  есть  и будет  основой  российской 
культуры,  а не  только  собственностью  этнически  русских.  Добрая  половина  нерусского  населения  России  говорит  на 
русском  языке,  как  на  своем  основном  языке  общения.  Поэтому,  во  имя  российскости  русский  национализм  надо 
сдерживать. Тем более, что сказать, что русский язык и русская культура исчезают, нельзя. И я особенно не вижу того, 
чтобы  русских  откуда-то  выселяли  или  вытесняли  из  сфер  управления,  образования  и информации.  Есть  проблема 
депрессивных, бедных регионов русской глубинки, прежде всего, села. Есть социальные проблемы, связанные с пьянством, 
социальным неблагополучием. Но они касаются русских только потому, что это давно заброшенное село, это недостаточно 
развитая  глубинка.  Вот  эту  проблему,  конечно,  нужно  решать.  Потому  что  в некоторых  регионах  Северного  Кавказа 
продукции  производится  значительно  меньше,  а жизнь  гораздо  лучше.  Это  уже  последствия  неравного  развития 
территорий. Эти социальные проблемы надо решать. Но придавать им такое значение, что надо спасать русских и русскую 
культуру, нельзя».

С Тишковым категорически не согласен Александр Белов, координатор Движения против нелегальной миграции 
("ДНПИ"). Он уверен в том, что «русские в современной России чувствуют себя униженным народом!». Напоминая, что, п о 
данным ВЦИОМ, лозунг «Россия для русских» в той или иной степени разделяют более половины населения нашей страны, 
а по данным центра Юрия Левады -  чуть меньше,  Белов заявил МиК:  «Давайте будем справедливы к этим миллионам 
наших сограждан и не будем считать их всех идиотами, которые хотели бы выгнать из России всех нерусских. На самом 
деле трудно найти более терпимого к другим культурам и нациям народа, как русские. И это, замечу, безо всяких наспех 
слепленных программ „толерантности“. Русские терпимы. Это особенность нашего менталитета».

Лозунг «Россия для русских» Белов считает не более чем «требованием народа, создавшего нашу страну, уважать 
себя как нацию». «Русские в современной России чувствуют себя униженным народом. Но мы и есть униженный народ! 
Скажите, кто защищает права русских именно как народа? Никто! Русские даже в Конституции России не прописаны, какие 
уж тут права?… Русские хотят добиться того, чтобы к нашему голосу прислушивались и наши интересы учитывали. В конце 
концов,  в России  мы  имеем  на  это  право.  Есть  две  самые  острые  проблемы,  к которым  мы  привлекаем  внимание 
государства и общества. Это демография и  связанная с ней проблема миграции. Мы хотим, чтобы государство создало 
нормальные условия для того,  чтобы русские рожали и воспитывали своих детей.  Мы хотим,  чтобы в стране, наконец, 
появилась  нормальная  миграционная  политика.  А если  миллионами  легализовывать  незаконно  пробравшихся  в нашу 
страну  чужаков,  то  Россия очень  скоро  перестанет  быть  нашей страной.  Здесь  будет  куда  жарче  и кровавей,  чем  во 
Франции!» — призывает лидер ДНПИ.

Оппонирует Белову тот же Тишков: «Русским как народу не грозит вымирание. У русских рождаемость ниже, чем 
смертность, кстати, также как у татар, чувашей, мордвы, украинцев и евреев нашей страны. Но, несмотря на это, русские 
больше чем другие принимают в свои ряды потомков смешанных браков.  То есть,  ассимиляция в пользу русских идет 
больше, чем в пользу, скажем, мордвы. Ребенок в русско-мордовской семье почти в 100% случаев записывает себя как 
русский. Поэтому русские добирают и преувеличивают свою численность за счет других,  особенно, восточнославянских 
народов. Русскость - наиболее престижная и наиболее комфортная форма самоидентификации в нашей стране».

Не преувеличена ли эта проблема средствами массовой информации? Насколько серьезен рост национализма 
в России?  Может ли  он  стать  дестабилизирующим политическую систему фактором? Отвечая на  этот  вопрос,  Леонид 
Седов,  ведущий  сотрудник  Аналитического  центра  Юрия  Левады,  сказал  МиК:  «Я  считаю,  что  в этом  плане  пока 
стабилизации  не  просматривается.  Напротив,  отмечается  рост  подобных  тенденций,  эти  настроения  существуют,  но 
ожидать их всплеска и возникновения ситуации, при которой они в политике могут возобладать, то есть, ожидать того, что 
политики,  представляющие  эти  интересы,  могут  прийти  к власти,  не  следует.  У меня  таких  предчувствий  нет,  и такая 
ситуация в России пока не назревает».

Проанализировав исследования Аналитического центра Юрия Левады на эту тему,  Михаил Делягин,  научный 
руководитель  Института  проблем  глобализации,  д.э.н.,  делает  неожиданный  для  многих  экспертов  и правозащитников 
вывод:  главный  для  России  результат  2005 года —  рост  межнациональной  толерантности,  а тот,  кто  говорит  о росте 
национализма, находится под воздействием официальной пропаганды, нагнетающей истерию в этом вопросе. На пресс-
конференции, состоявшейся 17 января в Москве, Михаил Делягин подробно объяснил свою позицию:

- Социологический опрос, проведенный в ноябре 2005 года Аналитическим центром Ю.Левады, показал, наряду 
с по-прежнему  высокой  остротой  национальных  проблем  в России,  рост  толерантности  россиян  в этой  сфере,  что 
расходится с нагнетаемой официальной пропагандой истерией.  Так, по сравнению с 2004 годом в нашей стране весьма 
резко —  с 42 до  37% —  сократилась  доля  согласных  с тем,  что  «во  многих  бедах  России  виноваты  представители 
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„нерусских“  национальностей».  Доля  несогласных  с этим  выросла,  соответственно,  с 52 до  57%,  и их  численное 
превосходство стало безусловным.

- Доля жителей России, чувствующих к себе враждебность со стороны представителей других национальностей 
«очень часто и довольно часто», увеличилась с 9% в 2002 до 14% в 2004 году, но в 2005 году снизилась до 12%. Доля 
признающихся в том, что они сами чувствуют враждебность к людям других национальностей, выросла с 13% в 2002 до 
17% в 2004 году и в 2005 году снизилась опять до тех же самых 13%.

Доля тех, кто чувствует враждебность к себе представителей других национальной «редко, практически никогда 
и никогда»,  с 89%  в 2002 снизилась  до  85%  в 2004 и  выросла  в 2005 до  86%.  Доля  чувствующих  свою  собственную 
враждебность  к представителям других  национальностей  «редко,  практически  никогда  или  никогда»,  снизившись  с 87% 
в 2002 году до 81% в 2004, восстановилась в 2005 году до 85%.

О значимости и актуальности этих вопросов свидетельствует полная и весьма необычная для социологических 
опросов такого рода незначительность доли затруднившихся с ответом — она не превышает 2%.

- Доля людей, положительно относящихся к работе на стройках России «гастарбайтеров из ближнего зарубежья» 
(справедливости  ради  надо  отметить,  что  в вопросе  назывались  украинцы,  белорусы  и молдаване,  а наиболее 
раздражающие среднеазиаты и кавказцы — хотя последних среди строителей мало — упоминались как «другие»), выросла 
с 25% в 1997 до 30% в 2002 году, упала до 21% в 2004 и вновь подросла в 2005 году до 22%. Доля относящихся к этому 
отрицательно  резко колебалась, — в 1997 году  составила  33%,  в 2000 — 38%,  в 2002 — 27%,  в 2004 — снова 38%,  но 
в 2005 снизилась все-таки до 35%. Показательно, что при этих метаниях «крайних» показателей неуклонно растет лишь 
удельный вес населения,  относящегося к «гастарбайтерам» «нейтрально»:  с 33% в 1997 и  32% в 2000 до  39% в 2002 и 
2004 годах и 42% в 2005.

-  Доля  согласных  с тем,  что  национальные  меньшинства  «имеют  слишком  много  власти  в нашей  стране», 
снизилась  с 47% в 2004 до  45% в 2005 году,  а не  согласных  с этим возросла  с 45 до  46%.  Таким образом,  сторонники 
второго, безупречно толерантного подхода оказались в 2005 году хотя  и в небольшом, но большинстве.

При  этом  удельный  вес  считающих  «необходимым  ограничить  влияние  евреев  в органах  власти,  политике, 
бизнесе,  юридической  сфере,  системе  образования  и шоу-бизнесе»  снизилась  с 48%  в 2004 до  44%  в 2005 году, 
а выступающих против этого выросла с 41% до 44%, достигнув, таким образом,  равновесия. При этом данный вопрос, 
как бы это ни обижало обе озабоченные еврейской темой группы националистов, не воспринимается как актуальный: доля 
затруднившихся с ответом относительно велика и составляет 11% в 2004 и 12% в 2005 году.

- Как правило, для обвинений России и особенно русских в ксенофобии приводятся данных о росте доли людей, 
считающих  необходимым  ограничить  проживание  в России  представителей  других  национальностей.  Но  большинство 
выступающих за это, как следует из опроса, не испытывает к ним вражды и само не сталкивается с проявлениями вражды 
с их  стороны.  Поэтому  рост  этих  настроений  представляется  реакцией  на  конкретные  жизненные  трудности,  часто 
безвыходные, вызванные столкновением со значимым числом не желающих или не способных интегрироваться приезжих.

Удельный вес считающих необходимым ограничить проживание в России всех наций, кроме русской, — а только 
этот  подход  является  собственно  расистским,  а не  отражающим  реальные,  не  решаемые  государством  и потому 
обостряющиеся проблемы, — не только относительно невелика, но и снизилась с 14% в 2004 до 11% в 2005 году.

-  Доля  считающих,  что  нужно  ограничить  в России  проживание  кавказцев  (включая,  насколько  можно понять, 
выходцев с формально российского Северного Кавказа), выросла с 46% в 2004 до 50% в 2005 году, китайцев — с 39 до 46% 
(максимальный рост — при практическом отсутствии национальной вражды к ним, отражающий колоссальные проблемы, 
с которыми сталкивается население Забайкалья и Дальнего Востока, а также многих регионов Сибири, и экономика России 
в целом),  вьетнамцев —  с 39 до  42%,  евреев —  с 15 до  18%  (вероятно,  это  является  отражением  истерической 
и вызывающей недоумение даже у многих толерантных людей русофобской кампании, развернутой с начала 2005 года).

Осталась на прошлогоднем уровне доля считающих необходимым ограничить проживание выходцев из Средней 
Азии — 31% и украинцев (!!) — 8%. С 32 до 30% снизилась доля считающих необходимым ограничить проживание цыган.

-  Доля  считающих,  что  правительство  России  должно  «ограничить  приток  приезжих»  как  таковых,  растет 
неуклонно —  с 45%  в 2002 до  54%  в 2004 и  59%  в 2005 году,  что  отражает  обострение  существующих  проблем  при 
бездействии коррумпированной и безответственной правящей бюрократии. Доля сторонников либерального подхода — «не 
ставить  на  пути  приезжих административных  барьеров  и пытаться  использовать  их  на  благо  России» — уменьшилась 
в связи с его  все более очевидной неадекватностью с 44% в 2002 году (когда она была почти равна доля сторонников 
ограничения) до 38% в 2004 и 36% в 2005 году. То, что при этом доля затрудняющихся с ответом упала соответственно 
с 11% до 8 и 5%, — признак неуклонного роста актуальности проблемы.

-  В целом  рост  толерантности  в отношении  представителей  иных  народов  и конфессий  налицо, 
и пропагандистские  усилия  представителей  правящей  бюрократии  по  обострению  межнациональных  отношений 
(«антисемитское  письмо»,  покаяние  Путина  в Освенциме,  «правый  марш»  4 ноября,  истерическая  шумиха  вокруг 
предвыборного  ролика  «Родины»  и «антифашистского  марша»  18 декабря,  «скинхедов»  и «антифашистов» — 
экстремистов, а также антисемитская истерика на Интернет-форумах, во время монетизации льгот, наглядно сменившаяся 
такой же истерикой в адрес не желавших подыхать пенсионеров), наглядно свидетельствуют о ее испуге.

Действительно, причина неожиданного роста толерантности, скорее всего, — ухудшение условий жизни населения 
(за  2004 год  материальное  положение  19%  населения  улучшилось,  38% —  ухудшилось,  за  11 месяцев  2005 года 
улучшилось  у 15%,  ухудшилось  у 28%),  заставляющее  его  задумываться  о причинах  бедствий  и постепенно 
разворачивающее  недовольство  от  представителей  иных  национальностей  и религий  к правящей  бюрократии, 
осуществляющей порочную и разрушительную политику.
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Этот  разворот —  очевидная  угроза  правящей  бюрократии.  Поэтому  он  автоматически  вызывает  ее  жесткую 
реакцию, привлекающую внимание общества к обострению этноконфессиональных проблем и объективно разжигающую их 
(в том числе в форме агрессивной навязчивой русофобии «демшизы») без усилий по их разрешению.

Однако  инстинктивное  сопротивление  общества  оползанию  в пропасть  этноконфессиональной  вражды, 
проявившееся в 2005 году, свидетельствует о возможности эффективного противодействия этой разрушительной политике.

«Майданная» оппозиция«Майданная» оппозиция
24.01.06, «Взгляд»

Экс-премьер  Украины Юлия  Тимошенко  уйдет  в  «жесткую оппозицию»,  а  ее  блок  наберет  на  парламентских 
выборах 10-15% голосов

Президент Украины Виктор Ющенко постарается сформировать новый кабинет министров из управленцев, а не 
политиков, считает член Комитета ГД по делам СНГ, директор Института стран СНГ Константин Затулин. Он уверен, что 
экс-премьер  братского  государства  Юлия  Тимошенко  «перейдет  в  жесткую  оппозицию»  и  будет  пытаться  отвоевать 
электорат у Партии регионов, которую возглавляет Янукович, и других противников «оранжевого» режима.

«Тимошенко не только будет бороться с Ющенко в позе оскорбленной героини Майдана, идеалы которого Ющенко 
предал, она будет проявлять активность на юге и востоке Украины», - прогнозирует Затулин. При этом депутат полагает, 
что блок Тимошенко наберет на парламентских выборах лишь 10-15% голосов.

Тимошенко 9 месяцев «рыла яму» для Ющенко
«Отставка правительства Тимошенко назревала все это время», - рассказывает директор Института стран СНГ. По 

его словам, еще весной стало понятно, что команда Ющенко не сможет договориться с окружением Тимошенко. При «более 
сильной» соратнице лидер Украины стал выглядеть «декоративным президентом». «Девять месяцев Тимошенко рыла яму 
президенту», - объясняет депутат. Поэтому новость, по его мнению, состоит в одном: Ющенко «решился» на увольнение 
бывшей сподвижницы.

Затулин полагает, что Тимошенко уходит в очень удобный момент. Не за горами начало отопительного сезона и 
одновременно  давно  обещанное  Россией  повышение  цен на  газ.  Это  сулит  Украине  большие  социальные проблемы. 
Записавшись в  оппозиционерки,  экс-премьер сможет  обвинить новое правительство в  том,  что оно  не справляется со 
своими обязанностями, и заодно порассуждать на тему того, что она сумела бы договориться с Россией об отсрочке. «Ее 
желание - сделать все, чтобы следующее правительство провалилось», - уверен глава Института стран СНГ.

После  отставки  «майданного»  кабмина  Виктор  Ющенко  оказался  в  тяжелом  положении.  «Ему  можно  и 
посочувствовать»,  -  считает  депутат.  По  его  словам,  теперь  у  украинского  президента  голова  болит  не  только  из-за 
собственного  здоровья,  но  еще  и  из-за  того,  что  «нездоровье  «оранжевой»  оппозиции»  стало  достоянием  широкой 
общественности. «Он не уверен в себе, растерян», - охарактеризовал состояние Ющенко Затулин. Именно этим, полагает 
политолог, объясняются импульсивные звонки украинского лидера своим российскому и польскому коллегам. «Ему нужно 
было получить поддержку, чтобы его кто-то приласкал», - поясняет парламентарий.

На вопрос газеты ВЗГЛЯД, что теперь будет делать Ющенко, которого фактически обвинили в предательстве 
«оранжевых»  идеалов,  директор  Института  стран  СНГ  ответил,  что  украинский  президент  постарается  сформировать 
совершенно иную команду. «Не должно быть фигуры, которая может заслонить Ющенко», - уверен Константин Затулин. 
Поэтому,  считает  политолог,  премьером  стал  Ехануров  -  профессиональный  управленец,  но  не  профессиональный 
политик». «На месте Еханурова мог быть другой. Но не политик из первой десятки», - считает Затулин. По его мнению, 
новый глава кабинета министров будет «сторониться, как огня, политических заявлений». «А для того чтобы премьер был 
лоялен, Ющенко нужен помощник типа Порошенко, который сможет держать премьера под контролем», - развивает свою 
мысль депутат.

Руководитель Института стран СНГ уверен, что секретарь Совбеза Петр Порошенко, которого уволили накануне 
отставки  правительства,  «никуда  не  ушел»:  «Он остался в  команде  Ющенко.  Отставка была нужна только  в  качестве 
видимости».

Янукович – 30%, Ющенко – 20%, Тимошенко – 15%
Затулин убежден, что увольнение кабинета Тимошенко создаст большие проблемы ныне действующей оппозиции. 

«Им придется продемонстрировать, что они способны сохранить свой электорат, не отдать его Тимошенко», - объяснил 
депутат. Сейчас, по его словам, противники «оранжевого» режима должны проявить всю возможную активность. И Виктор 
Янукович,  кажется,  это понял.  По крайней мере,  он прервал свой визит  в Москву и уже сегодня вечером выступит на 
украинском телевидении.

Предложение Януковича Тимошенко создать один блок,  по мнению Затулина,  было не серьезным.  Политолог 
считает, что так Янукович продемонстрировал, что понимает мотивы экс-премьера.

Бывшая глава правительства опасна для нынешних оппозиционеров не только тем,  что начнет переманивать 
избирателей.  Накануне  парламентских  выборов  СМИ  могут  сосредоточиться  исключительно  на  освещении  конфликта 
между Тимошенко и Ющенко и, соответственно, на ходе борьбы между партией экс-премьера «Батькiвщина» и партией 
президента «Наша Украина». Таким образом, предостерегает депутат, избиратели могут забыть, что в стране существуют 
иные политические силы.

Тем не менее самый большой успех на парламентских выборах «при благоприятном» раскладе Затулин сулит 
Партии регионов Виктора Януковича. Если фортуна повернется к оппоненту Ющенко лицом, его партия может набрать 30% 
голосов. Если же удача не будет сопутствовать Януковичу, его организация получит 10-15%. За блок Юлии Тимошенко, по 
мнению  депутата,  в  любом  случае  проголосуют  только  10-15% украинцев.  Избирательный  потенциал  партии  Ющенко 
«Наша Украина» колеблется в пределах 20%.
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Россия «будет рассматривать в качестве несущей конструкции» Партию регионов Януковича, полагает Затулин. 
При этом «Нашу Украину» и Ющенко, по его прогнозам, поддержит СПС. А Юлию Тимошенко -  некоторые российские 
политтехнологи.

Константин Затулин прокомментировал высказывания Михаила СаакашвилиКонстантин Затулин прокомментировал высказывания Михаила Саакашвили
24.01.2006,«Голос России»

Почему взрыв на газопроводе, взрыв линии электропередач мгновенно перерос в такую ожесточенную перепалку? 
Президент Саакашвили заявил о том,  что это намеренная провокация,  но ведь и МИД РФ отвечает в весьма жестких 
выражениях – политика Тбилиси называется в заявлениях МИД «смесью иждивенчества, лицемерия и разнузданности». 
Зачем до такого накала поднимать это происшествие? Комментарий депутата Государственной Думы, члена Комитета по 
делам  СНГ  Константина  Затулина:  «Это,  наверно,  первый  случай,  когда  президент  соседней  страны  после  такого 
трагического  происшествия,  как  взрыв  на  газопроводе,  в  первый  же  момент  после  него  выступает  с  публичными 
обвинениями, заявляя, что все происшедшее с газопроводом – не что иное, как специальная акция со стороны российских 
властей. Господин Саакашвили должен представить доказательства своих слов. Если у него этих доказательств нет, то он 
лжец, больше ничего. На Северном Кавказе нет полной стабильности, и это не секрет. Конечно, заинтересованы в этом те, 
кто хотел бы нанести ущерб России. Вполне возможно, что есть какие-то основания говорить о том, что за взрывами стоят 
люди,  которые  хотели  бы  обострить  ситуацию  в  регионе  в  целом.  Но  ясно,  что  сами  российские  власти  крайне  не 
заинтересованы в этом. И то, что президент Грузии об этом сказал, просто обнажает его предвзятость и русофобию. Он 
просто внес свою лепту в разжигание конфликта между Россией и Грузией. Это недопустимо» (Би-Би-Си).

Экспресс опрос: ФСБ выявила группу британских шпионовЭкспресс опрос: ФСБ выявила группу британских шпионов
25.01.06, «Вечерняя Москва»

Вы гордитесь нашими контрразведчиками?
Владимир ПЕТРОВСКИЙ,
политолог:
Они, конечно, молодцы. Но надеюсь, это дело не единственное, которое они раскрыли за последние годы. Хотя 

подобное впечатление и создается.
Егор ЗАЙЦЕВ,
модельер:
Горжусь. Надо больше говорить о таких успехах, чтобы народ всегда гордился своими контрразведчиками.
Юрий ГОРНЫЙ,
мастер психологических этюдов:
Профессионально сработано неплохо. Проявлено чувство бдительности. Те наработки, которые у представителей 

спецслужб существовали,  например  сидение  на  хвосте,  продемонстрировали свою успешность.  Но  хотелось  бы  знать 
больше о том, кого контрразведчики разоблачили из наших.

Эдуард ВОРОБЬЕВ,
директор Института экономических проблем:
У меня нет ни гордости, ни сожаления. Это их работа, и они должны ею заниматься.
Анна ГОЛОВНЯ,
актриса:
Приятно, что наши спецслужбы столь успешно работают. Но мне почему-то кажется, что в этой информации мало 

правды: уж очень давно российские спецслужбы не ловили никаких иностранных шпионов. Видимо, пришла пора громких 
дел.

Андрей МЕТЕЛЬСКИЙ,
депутат Мосгордумы:
Слава  богу,  что  у  нас  в  компетентных  органах  остались  профессионалы,  которым  важны  интересы  страны. 

Здорово, что мы можем гордиться их работой.
Константин ЗАТУЛИН,
депутат Госдумы:
Я всегда ими гордился, потому что они приносят пользу нашей стране.
Виктор КОЖБАХТЕЕВ,
заместитель председателя Российского комитета ветеранов войны:
Да, нашими контрразведчиками горжусь. Для меня это не неожиданность, и надеюсь, что и в дальнейшем их будет 

ждать успех.
Алексей ОСТРОВСКИЙ,
депутат Госдумы:
Я считаю, что в тех условиях, которые им создали последние 15 лет, они работают хорошо. При минимальном 

финансировании,  без  обновления  технических  средств,  этой  операцией  можно  не  только  гордиться,  но  и  назвать 
геройством. Герои даже потому, что не ушли из органов.

Владимир ЖАРИХИН,
замдиректора Института стран СНГ:

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

53



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Я доверяю внешней разведке, но у меня нет оснований доверять нашей контрразведке. Потому что она часто 
смешивала борьбу со шпионами и врагами народа.

Юлия ГИНЗБУРГ,
лауреат международной премии переводчиков:
Не исключено, что президента подставили накануне саммита «большой восьмерки».
Александр МАЛЬКОВСКИЙ,
писатель:
Не горжусь, потому что не вижу плодов. Можно ли считать удачной телепостановку про шпионов в стиле советских 

годов?
Лев ЛЕВИНСОН,
эксперт Института прав человека:
Похоже, кого-то ловили не для того, чтобы поймать шпионов, а чтобы обвинить правозащитные организации в 

связи с иностранными «спонсорами».
Борис АЛЬТШУЛЕР,
правозащитник:
Контрразведчиками  можно  гордиться,  но  только  не  этой  историей,  которая  связана  с  правозащитными 

организациями.

Газораспределительные танцыГазораспределительные танцы
25.01.06, Газета.Ru

Михаил Краснов
Россия и Украина не могут согласовать условия газового контракта. Не подписаны договоры о тарифах, и Украина, 

согласно  заявлениям  «Газпрома»,  продолжает  несанкционированный  отбор  газа.  Вопрос  о  совместном  предприятии 
остается открытым. Выкупать долю в RosUkrEnergo официальный Киев также не собирается.

Подписание трехстороннего соглашения между «Газпромом», «Нафтогазом» и RosUkrEnergo, устанавливающего 
стоимость газа для Украины и ставки транзита газа в Европу, было запланировано на среду, но вновь откладывается. 
Украинская  и  российская  стороны  уверяют,  что  причин  для  беспокойства  нет.  Есть  лишь  несогласованность  ряда 
незначительных положений.

Но заявления высокопоставленных чиновников говорят об обратном.  Нерешенными остаются принципиальные 
вопросы сотрудничества в газовой сфере.

Перспективы  совместного  предприятия,  которое  должно  заняться  реализацией  газа  на  территории  Украины, 
выглядят сомнительно. По словам министра промышленности и энергетики России Виктора Христенко, в ближайшее время 
все  необходимые  документы  будут  подписаны.  «Создание  совместной  структуры,  которая  будет  иметь  доступ  к 
дистрибуции газа на территории Украины,  должно быть завершено на этой неделе»,  –  заверил глава Минпромэнерго, 
подчеркнув, что все договоренности будут достигнуты до 1 февраля.

Но  ответное  заявление  премьер-министра  Украины  Юрия  Еханурова  заставляет  сомневаться  в  словах 
российского чиновника. «Согласия пока не достигли. Есть вопросы, которые требует согласования сторон. Споры идут в 
отношении функций совместного предприятия», – сообщил в среду господин Ехануров.

Украинский премьер пояснил, что «Нафтогаз Украины» настаивает на частичном сохранении действующей схемы 
реализации природного  газа  на  внутреннем рынке  через  свою дочернюю  компанию «Газ  Украины».  По  его  словам,  в 
соответствии с соглашением от 4 января 2006 года СП «Нафтогаза Украины» и RosUkrEnergo в 2006 году должны поставить 
потребителям Украины до 34 млрд куб. метров газа, а с 2007 года поставлять до 58 млрд куб. метров газа. Такой же объем 
газа  «Газ  Украины»  ежегодно  реализует  украинским  потребителям.  Таким  образом,  создание  СП  в  соответствии  с 
условиями соглашения может привести к полному вытеснению компании «Газ Украины» с рынка страны.

Российско-украинское  СП  должно  быть  создано  с  участием  RosUkrEnergo,  о  которой  украинский  премьер 
отзывался  прохладно,  отмечая  непрозрачность  компании.  В  среду  Ехануров  обозначил  позицию  правительства  по 
отношению к посреднику: «Украина не собирается и не собиралась покупать акции RosUkrEnergo».

То есть власти не позволят «Нафтогазу» приобрести акции российско-австрийской компании.
Ранее «Газете.Ru» cообщали в «Нафтогазе», что компания заинтересована в выкупе 50% акций RosUkrEnergo. 

Российский «Газпром» также заявлял о намерении перевести другую половину акций посреднической компании на свой 
баланс. Таким образом Москва и Киев стараются повысить прозрачность RosUkrEnergo задним числом.

«Власть  провозгласила  курс  на  жесткость  и  неуступчивость  позиций.  Это  очевидная  игра  в  интересах  
предвыборной  компании,  ориентированная  на  националистический  электорат»,  –  считает  директор  Института  
стран СНГ Константин Затулин.

В ответ Россия угрожает «Нафтогазу» санкциями. Виктор Христенко потребовал от Украины прекратить отбор 
газа, предназначенного для Европы.

«Не надо решать свои проблемы за счет соседей, тем более близкой и родной Польши, которая замерзает», – 
посоветовал министр. По его словам, «все, что касается сверхконтрактного, сверхнормативного отбора газа, будет учтено 
«Газпромом» при подведении ежемесячных итогов по расчетам с украинской стороной».

«Финансовые последствия этих действий совершенно понятны, понятен и способ их урегулирования», – объявил 
Христенко.
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По  данным  председателя  правления  российской  монополии  Алексея  Миллера,  «отбор  газа  Украиной 
осуществляется  в  еще  больших  объемах,  чем  было  раньше».  Но  в  Киеве  утверждают,  что  Украина  отбирает  газ  в 
соответствии с договоренностями с Россией.

«Все, что мы потребляем, мы потребляем согласованно», – отметил Юрий Ехануров. По его мнению, ажиотаж 
вокруг сокращения поставок в Европу не имеет оснований.

«Сегодня  с утра я  слушал заявление Брюсселя о  том,  что в  Европе  с  пониманием относятся к  тому,  что  на 
территории Российской Федерации и Украины стоит морозная погода и несколько больше расходуется газа. Поэтому оттуда 
проблем нет. Есть проблема, которую создают те, кто хочет организовать очередную «информационную волну», – заявил 
премьер-министр Украины.

«То, что Украина во все времена пыталась жонглировать цифрами отбора газа, отрицала сам факт отбора и  
пыталась избежать ответственности за свои действия, вынуждает «Газпром» реагировать максимально жестко», –  
защищает российскую монополию Константин Затулин.

По мнению эксперта, на переговорах с Москвой Украина использует «излюбленную тактику». «После того как  
было  заключено  предварительное  соглашение,  Украина,  пользуясь  тем,  что  формально  договор  не  заключен,  
выдвигает очередное условие. После того как Россия идет на уступку, Украина ее проглатывает и заявляет новое  
требование», – возмущен господин Затулин.

Михаил  Корчемкин  из  компании  East  European  Gas  Analysis,  напротив,  уверен,  что  перебои  с  поставками 
российского газа в Европу связаны в первую очередь с тем, что «Газпром» не резервирует мощности украинских подземных 
газохранилищ  (ПХГ).  «Три  четверти  мощностей  ПХГ  расположены  в  200  км  от  западной  границы  Украины.  Эти  ПХГ 
работают только на экспорт. Если Украина отключит эти хранилища, «Газпром» будет вынужден построить два газопровода 
из  Западной  Сибири  диаметром  1400  мм  и  длиной  4500  км  каждый.  Дополнительно  придется  увеличить  на  12% 
добывающие мощности. Общие затраты «Газпрома» превысят $20 млрд. Из этого и нужно исходить при оценке украинских 
ПХГ», – отмечает специалист.

«Отмечу, что хранилища отключить можно, а Украину – нельзя», – добавляет Михаил Корчемкин.
Пока  нежелание  «Газпрома»  идти  на  компромисс  негативно  отражается  в  первую  очередь  на  украинской 

промышленности  –  крупных  предприятиях,  собственники  и  топ-менеджеры  которых  настроены  на  сотрудничество  с 
Россией.

Власти Украины намерены снижать поставки газа промышленным предприятиям в случае невыполнения ими 
поручения об ограничении потребления газа, заявил в среду премьер-министр страны Юрий Ехануров. «Если не будут 
слышать  человеческого  языка,  мы  будем  принимать  нормальные  административные  методы.  Пока  вентиль  в  руках 
государства».

Затулин: Наличие миротворцев в Карабахе - необходимое условие для того, чтобыЗатулин: Наличие миротворцев в Карабахе - необходимое условие для того, чтобы  
конфликт не мог возобновитьсяконфликт не мог возобновиться

26.01.06, ИА REGNUM
Заявление  о возможности дислокации российских миротворцев в Карабахе, сделанное министром обороны РФ 

Сергеем Ивановым во время визита в Азербайджан прокомментировал корреспонденту ИА REGNUM директор Института 
стран СНГ, член комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин:

"До  сих  пор  Россия  воздерживалась  от  претензий  на  миротворческую  операцию  в  Карабахе.  Вокруг  него 
соблюдается, нарушаемый время от времени, режим прекращения огня. Заявление Иванова - государственного деятеля 
высокого ранга - говорит о серьезности намерений России. Я считаю, что России необходимо участвовать в разрешении 
всех  вооруженных  конфликтов  на  территории  постсоветского  пространства  и  не  допускать  возобновления  ранее 
существовавших.  Если  целью  наших  миротворцев  в  Карабахе  будет  строгое  следование  этой  задаче  -  недопущение 
вооруженных столкновений, то, думаю, это должно приветствоваться и той, и другой стороной.

При существующем на данный момент режиме прекращения огня в Карабахе, радикалы, как в Армении, так и в 
Азербайджане упрекают собственные правительства в нежелании воевать. В том случае, если миротворцы встанут между 
обеими сторонами,  то  правительства  этих  стран всегда  могут  сослаться  на  миротворцев  в  том смысле,  что  рады бы 
повоевать, да миротворцы не дают. Поэтому наличие миротворцев в Карабахе - одно из необходимых условий того, чтобы 
этот конфликт не мог возобновиться.

При этом следует помнить также о том, что российские миротворцы не могут и не должны появиться в Карабахе 
без предварительного согласования с обеими сторонами конфликта, и что все условия миротворческого мандата должны 
быть заранее детально оговорены. В свое время, Грузия, давая согласие на присутствие российских миротворцев в зонах 
абхазского и южноосетинского конфликтов, на тот момент сама была заинтересована в миротворческой операции и режиме 
прекращения  огня,  и  надеялась,  что  на  следующем  этапе  она  сможет  использовать  российских  миротворцев  для 
насильственного возвращения Абхазии и Южной Осетии в состав своей территории. Сегодняшнее обострение отношений 
между Грузией и Россией в немалой степени связано с тем, что в Грузии восторжествовала абсолютно не соответствующая 
действительности версия о том, что российские миротворцы якобы обязаны были выполнять полицейские функции в зонах 
конфликтов  и  способствовать  возвращению  отпавших  от  Грузии  территорий.  А  о  том,  что  все  условия  пребывания 
российских миротворцев в этом регионе были заранее четко оговорены и согласованы, Грузия сейчас уже не помнит.

То, что Сергей Иванов заявил в Азербайджане о возможности миротворческой операции в Карабахе, означает, на 
мой взгляд, что в Азербайджане дали понять, что они готовы к этому, и, более того, эта операция для них желательна. 
Президенту Ильхаму Алиеву все труднее отбиваться от националистически настроенных радикалов, которые призывают 
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его к возобновлению военных действий в Карабахе, и появление там российских миротворцев стало бы для него, как уже 
было сказано выше, своего рода громоотводом.

Здесь есть еще один существенный момент - это, в каком формате будет проводиться миротворческая операция: 
предполагается ли участие только российских миротворцев или это будет международная миссия.  В том случае,  если 
Россия рассматривается лишь как один из участников операции, то,  мне кажется,  стоит хорошо подумать, прежде чем 
давать свое согласие. Если же Россия будет осуществлять миротворческую миссию самостоятельно, то это повысит ее 
авторитет  в  регионе,  так  как  она  выступит  в  качестве  не  просто  посредника  в  разрешении  конфликта,  а  стороной, 
обладающей  необходимым  ресурсом  для  его  решения.  При  этом  Россия  заинтересована  примирить  Азербайджан  с 
Арменией  таким  образом,  чтобы  российско-армянское  стратегическое  партнерство  не  вызывало  идиосинкразии  в 
Азербайджане. Армения состоит в ОДКБ и является страной-наблюдателем в ЕврАзЭС, а Азербайджан в этих организациях 
не состоит, в том числе и по причине участия в них Армении. В то же время членство Азербайджана в ГУАМ не приносит 
ему ощутимых выгод. Напротив, Азербайджан чуть было не стал полем для очередных "оранжевых" экспериментов в ходе 
парламентских выборов.  Все это,  я полагаю,  заставляет задуматься Ильхама Алиева о том,  нужно ли ему состоять в 
объединениях, участники которых считают для себя возможным посягательство на внутренние дела Азербайджана или же 
все-таки быть ближе к России,  которая проявила понимание в  период передачи власти от  Алиева-старшего к  Алиеву-
младшему. Конечно же, речи о смене геополитической ориентации пока не идет, но Азербайджан зондирует почву в этом 
направлении. И хотя заявление о возможности миротворческой миссии России в Карабахе сделано не азербайджанской, а 
российской стороной, заявил об этом Сергей Иванов в Азербайджане, и это очень важный симптом".

«Власть вовлечена в заговор против парламентаризма в Украине»«Власть вовлечена в заговор против парламентаризма в Украине»
26.01.2006, Контекст-Медиа

По  мнению  депутата  Государственной  Думы  Российской  Федерации,  директора  Института  стран  СНГ 
Константина  Затулина,  Президент  Украины  и  пропрезидентские  силы  попытаются  манипулировать  предстоящими 
выборами, чтобы новый состав украинского парламента был недееспособным

Об этом Константин Затулин  заявил агентству  «Контекст-медиа»,  комментируя  высказывания  представителей 
оппозиционных сил по поводу возможного срыва выборов в Украине.

—  Украинская  оппозиция  правильно  делает,  что  предупреждает  о  такого  рода  поползновениях,  —  считает 
Константин Затулин. — Безусловно, в правящем лагере есть люди, которые на этом настаивают, есть оголтелые, которые к 
этому стремятся. Хотя я не верю, что в своем сегодняшнем положении украинская власть способна сорвать выборы — 
выборы власть не тронет, но она попробует ими манипулировать.

По  мнению  директора  Института  стран  СНГ,  пропрезидентские  силы  понимают,  что  не  смогут  получить 
большинство мест в Верховной Раде Украины, и попытаются сделать будущий парламент «максимально недееспособным».

— Власть в лице Президента Украины пришла к выводу, что победить на этих выборах не удастся, поэтому делает 
все для того, чтобы будущий состав парламента был не в состоянии сформировать правительственное большинство, — 
заявил Константин Затулин. — Власть сегодня вовлечена в заговор против парламентаризма на Украине. Она занимается 
этим сейчас и будет  заниматься после  выборов — ради срыва  конституционной  реформы,  ради сосредоточения всех 
полномочий в руках Президента.

Оранжевый бумерангОранжевый бумеранг
27.01.06, «Московские новости»

Сергей Киселев
Большинство населения разочаровано президентством Ющенко. Особенно тем, что лидер революции оказался 

фигурантом многочисленных коррупционных скандалов
"МН": Обращение к народу Украины
Подведены итоги первого года правления Виктора Ющенко
Возвращение Виктора Януковича в большую политику, по мнению аналитиков, - результат не столько его успехов, 

сколько  неудач  Виктора  Ющенко.  Хотя  за  границей  того  часто  изображают  демократом-реформатором,  стремящимся 
сблизить Украину с Европой и США, дома его репутация страдает. "У него синдром Горбачева, - пишет "Нью-Йорк таймс". - 
За границей он выглядит лучше, чем дома".

Друзья на плаву
Коррупционных скандалов за все 10 лет  президентства Леонида Кучмы оказалось на порядок меньше,  чем в 

течение  первого  года  правления  Ющенко.  Все  обещания "оранжевой"  революции стали пробуксовывать  едва  ли  не  с 
первого  дня,  как  на  посты  министров  и  губернаторов  он  назначил  своих  кумовьев  (Петр  Порошенко  -  глава  совета 
нацбезопасности и обороны, Оксана Билозир - министр культуры и туризма), друзей-бизнесменов (Давид Жвания - министр 
по  чрезвычайным  ситуациям,  Александр  Третьяков  -  первый  помощник  президента,  Евгений  Червоненко  -  министр 
транспорта и связи) и родственников (Юрий Павленко - министр молодежи, семьи и спорта, племянник Ярослав Ющенко - 
заместитель харьковского губернатора). И это - далеко не полный список.

Ющенко не удалось отделить бизнес от политики, на чем он во время своего кандидатства в президенты делал 
особый  упор.  Дорвавшиеся  до  власти  бизнесмены,  которых  прежде  за  поддержку  Ющенко  ущемлял  Кучма,  сразу  же 
принялись наверстывать упущенное. Первый коррупционный скандал разгорелся буквально через несколько дней после 
назначения правительства, когда министр юстиции Роман Зварич пригрозил: если не будет отменен запрет на реэкспорт 
бензина (его семейный бизнес. - С.К.), он подаст в отставку.
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Дальше - больше. Журналисты выяснили, что бывший американский гражданин Роман Зварич никогда не был в 
США  профессором  права  и  даже  не  имеет  юридического  образования.  Тем  не  менее  он  остался  на  посту.  Затем 
выяснилось, что сахар в Украине подорожал потому, что отвечающему за нацбезопасность и владеющему большей частью 
кондитерского производства Петру Порошенко было невыгодно разрешать импорт дешевого сахарного тростника. Кстати, 
все эти соратники оказались нынче в предвыборном списке блока "Наша Украина", который близок к Ющенко.

Основательно потряс Украину скандал с сыном Ющенко Андреем, которому подарили автомобиль BMW за 130 
тыс. евро. На пресс-конференции, где об этом зашла речь, Ющенко намекнул, что журналистам следует бить морды. Затем 
взбунтовался глава секретариата президента Александр Зинченко, который изобличил в коррупционных действиях едва ли 
не все близкое окружение Ющенко.

Ногами Тимошенко
К первой  годовщине президентства  Ющенко отчитался перед украинцами в  том,  что удалось  осуществить  по 

предвыборной  программе  "10  шагов  навстречу  людям".  Как  шутят  местные  журналисты,  все  эти  десять  шагов  были 
сделаны ногами Юлии Тимошенко. Уменьшение срока службы в армии до одного года и утроение бюджетных отчислений 
на содержание военнослужащих срочной службы. Увеличение пенсий до размеров прожиточного минимума. Повышение 
зарплат  учителям  в  два  раза.  Удвоение  стипендий  детям-сиротам.  Увеличение  помощи  роженицам  в  17  раз  (теперь 
молодые  матери  получают  на  каждого  ребенка  более  1,5  тыс.  долларов).  И  наконец,  реприватизация  за  бесценок 
купленного зятем Кучмы металлургического комбината "Криворожсталь", что принесло стране около 5 млрд. долларов - 
пятую часть прошлогоднего бюджета.

Опытный политик, Тимошенко сумела не только совершить "президентские шаги", но еще и сделать так, чтобы 
граждане помнили, кому они обязаны реальным улучшением жизни. И это, по мнению социологов, - одна из главных причин 
падения рейтинга Ющенко на фоне роста популярности "железной леди".

Впрочем, на отношении украинцев к президенту сказались в немалой степени и последние пересуды вокруг его 
персоны,  которые оппозиция приурочила аккурат к нынешним парламентским выборам. Ющенко припомнили, что, став 
президентом,  он  всячески  пытался  замять  расследование  истории  со  своим отравлением.  Что  в  2004  году  деньги  на 
президентскую предвыборную кампанию ему якобы давал Борис Березовский. И он же написал Ющенко один из вариантов 
инаугурационной  речи.  Что  на  эту  самую  инаугурацию  чартерный  рейс  из  Филадельфии  с  тещей  Ющенко  на  борту 
оплачивал  некий  бизнесмен  Дмитрий  Фирташ.  И  что  этот  самый  Фирташ является  правой  рукой  бизнесмена  Семена 
Могилевича, который, находясь в розыске ФБР, якобы недавно участвовал в Москве в обсуждении российско-украинского 
газового соглашения.

В общем, запущенный Ющенко в коррупцию "оранжевый бумеранг" в виде призывов "Бандитам - тюрьмы!" ни в 
кого так и не попал. Но, вернувшись, больно ударил его самого.

Беда от газа
Последней  каплей,  переполнившей  чашу  критического  отношения  к  президенту  со  стороны  мерзнущего 

электората, стало сообщение: посредником между "Газпромом", "Нафтогазом Украины" и "РосУкрЭнерго" в невыгодном для 
Украины газовом соглашении была зарегистрированная в Объединенных Арабских Эмиратах фирма "Петрогаз",  якобы 
принадлежащая старшему брату президента -  депутату Петру Ющенко.  И на счет  которой за два часа до подписания 
соглашения  якобы  "РосУкрЭнерго"  перевела  через  "Райффазенбанк"  53  млн.  долларов.  Любопытно,  что  сообщившее 
подробности этой сделки частное агентство новостей "Ура-информ" следующей же ночью сгорело дотла.

...Остается  добавить,  что  на  новой  100-гривневой  купюре  вместо  пожилого  и  мрачного  Тараса  Шевченко  в 
ближайшее время должен появиться портрет молодого Кобзаря на фоне героини его поэмы "Катерина". Утверждают, что 
это изображение поэта удивительно похоже на: фото Виктора Ющенко в студенческие времена. А образ Катерины - прямой 
намек на первую украинскую леди Катерину Чумаченко.

МНЕНИЯ
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
-  Люди,  которые  двинули  "оранжевую"  революцию,  просто  сорвали  резьбу  осторожного  строительства 

национального государства. Настоящая идея "оранжевой" революции - прошлый год это удостоверил
- это ведь не демократия, а "Украина превыше всего", окончательный развод с проклятой Россией. Целый год 

"оранжевая" власть разделяла Украину, а не объединяла ее. Разве можно надеяться на примирение и компромисс, если 
президент и его единомышленники продолжают делить Украину на "бандитскую" - на востоке и юге - и ту, "национально 
свидомую", которая ходит в вышиванных сорочках, занимается бортничеством и, как сам Ющенко в канун Нового года, - 
резьбой по дереву.

Сегодня "оранжевая" власть, теряя надежды на победу в открытой борьбе, пытается в условиях Украины, которая 
"не Россия", примерить на себя сапоги Бориса Ельцина образца 1993 года. Вынужденный исходить из перспективы провала 
на парламентских выборах Ющенко приступил к дискредитации законодательной власти; он настаивает на свертывании 
политической реформы и хотел бы подвести парламент под роспуск. Агрессивному стилю властей соответствует и поиск 
новых поводов для взвинчивания напряженности с Россией.

Цели  России  должны быть  понятны:  ей  нужно  предотвратить  консолидацию Украины на  враждебных России 
основаниях, под влиянием конкурентных России политических сил извне и изнутри Украины. И таким образом избежать 
превращения Украины в Польшу и возвращения Смутного времени.

Наша задача, чтобы на Украине было больше демократии. Федерализм, как говаривал Джеферсон, это всего лишь 
территориальная  форма  демократии.  А  русский  язык  как  второй  государственный  на  Украине  -  форма  национальной 
демократии. За это и пойдет главная борьба в Украине в 2006 году.

Вячеслав ИГРУНОВ, директор Международного института гуманитарно-политических исследований:
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- Украинская "оранжевая" революция вдохновила множество граждан, дав им веру в собственное право решать 
судьбу страны.  Речь не только о тех,  кто пришел на майдан. На юге и на востоке, не менее чем на западе Украины, 
огромное число людей осознало: их воля, их выбор имеют значение. И хотя за год поддержка новой власти сократилась 
вдвое, гражданская активность населения по-прежнему беспрецедентно высока для постсоветского пространства.

Западные  страны,  приветствовавшие  победу  Ющенко,  открыли  Украине  новые  возможности.  Американцы 
отменили действие поправки Джексона - Вэника, а ЕС признал Украину страной с рыночной экономикой, давая понять, что 
считает отныне ее демократическим государством. Однако было бы наивно полагать, что перемены вывели Украину на 
торную  дорогу  демократии.  Политически  мотивированные  увольнения  и  судебные  преследования,  снижение 
эффективности управленческого аппарата, вернувшаяся тенденция выдавливания русского языка - все это свидетельства 
противоречивости  политических  процессов.  А  масштаб  проблем,  вызванных  ухудшением  отношений  с  Россией,  еще 
предстоит осознать.

И все же Украина еще не сделала необратимых шагов. Остается шанс возобновить особые отношения с Россией, 
используя сотрудничество для модернизации экономики и общества. В своем послании народу президент Украины сказал: 
"Пришло время "экономики знаний", когда интеллектуальные ресурсы приносят стране значительно большую прибыль, чем 
природные".  Это,  кстати,  верно  и  для  России.  Но  Украина,  изжив  иллюзии  1991  года  -  насчет  своей  индустриально-
сырьевой значительности, имеет возможность совершить рывок в постиндустриальный мир, обогнав на этом пути Россию, 
подсевшую на нефтяную иглу.

Стенограмма «круглого» стола «Украина как шанс для пост-
путинской России».

30.01.2006
СТУДИЯ: У студии   - Роман СКРИПИН. Говоримо на тему российсько-украинських взаимин з такою людиною як 

Андрей  ИЛЛАРИОНОВ. Вин екс-радник президента Российськой  Федерации   з економичних питань, отже, в нимав нагоду 
бачити, ну, фактично на такий видстан  пана Путина, як от зараз мене. Добрый вечер, господин Илларионов. На прохання 
нашого гостя будемо говорити российською, хоча практика останнього "Часу" показу , що бильшисть российських политиков 
прекрасно розумиют   украинську мову. Тем не менее, впервые, как вы сказали, за 7 лет опять в Украине. По какому поводу? 
Разрешите полюбопытствовать в самом начале. 

СТУДИЯ: Андрей  ИЛЛАРИОНОВ, екс-радник президента РФ з економичних питань (перебивая  ведучого - "УС"): 
"А чтоб к вам прийти, с вами пообщаться". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Только? 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Ну, еще и с другими коллегами +" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). С кем? 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "+ у вас очень любопытных журналистов, сегодня меня не отпускали 3 часа. 

Мы очень мило провели время". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Кто, если можно? 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Ой, слушайте, большой список. Да. Дали много карточек. Ну, зачем вам? Вы 

конкурируете с печатными изданиями? Газетами и журналами". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). Нет, достаточно интересно, почему человек такой как Андрей 

Илларионов вдруг приезжает в Киев. 7 лет не был, вдруг приезжает. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (говорить одночасно з ведучим -  "УС"):  "А потому что пригласили хорошие 

люди". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС") И это происходит. Пригласили для чего? Просто погостить, 

чаю попить? 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "А круглый стол у нас был. У нас был круглый стол, организованный партией 

"Пора", Держнац в Киеве, блок ПРП. Вот мы обсуждали сегодня российско-украинские, украинско-российские отношения. 
Так что вот". 

СТУДИЯ:  Роман  СКРИПИН  (перебивая  гостя  -  "УС").  Собственно,  сейчас  мы  попробуем  с  вами  сделать  за 
круглым столом в буквальном смысле этого слова просто, поскольку наш стол в студии на сегодняшний день круглый. 
Господин Ларионов, я вот с вами заочно познакомился, плюс ко всему - пришлось познакомиться после того, как случилась 
ваша  отставка.  Ваша  отставка  -  это  демарш  или  это  просто  нежелание  больше  терпеть  некоторых  вещей,  которые 
происходят в самом верху российской политической элиты. 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Неужели вам это интересно?" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Конечно. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Странно". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). Представьте себе. 
СТУДИЯ:  АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ:  "Представьте  себе.  За  другим  круглым  столом  мы  обсуждали  более 

интересные вещи". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. А у нас достаточно времени поговорить и обо многих очень интересных вещах. В том 

числе и украино-российских отношениях. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Ну, как бы то ни было, что бы ни было непосредственной причиной, в итоге 

почти шестилетник я работаю в Администрации президента. Для меня это закончилось. Я довольно подробно объяснял 
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причины, по которым я сделал этот шаг. Вряд ли имеет смысл вновь повторять то, что было неоднократно сказано и, по-
моему, довольно подробно об этом говорилось". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Это связано с тем, что вы назвали интересами корпорации, да, и открытое, и закрытое 
акционерное общество Российской Федерации? 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Это связано+ во-первых,  про закрытое акционерное общество Российской 
Федерации никогда не говорил, я говорил о закрытом акционерном обществе "Российское государство". Это разные вещи. 
Эти разные вещи нужно разделять. Речь идет об изменении экономики России, об их изменении политики России,  об 
изменении государства. А когда 6 лет тому назад, почти 6 лет тому назад я приходил на работу советника президента - это 
была одна  страна,  это  было одно  государство.  Сейчас  это  идут  одна  страна  и  другое  государство.  На  работу  такого 
государства я не поступал, контракт с таким государством не заключал и присягу такому государству не давал. Поэтому в 
рамках нормальных цивилизованных отношений мы расстались". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Вы сказали, что вы поступали в одном государстве, а ушли с работы в другом. Все-
таки процесс процедуры трансформации происходил на ваших глазах. Поскольку вы, скажем так,  далеко не последний 
человек в Российском государстве - все-таки советник президента, это должность, которая и обязывает, в том числе - 
скажите, пожалуйста, когда, по вашему мнению, произошел, ну, качественный перелом? Скажем так. Либо эти изменения, 
они были плавными, незаметными и продолжаются по сегодняшний день? 

СТУДИЯ:  АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ:  "Изменения  происходят  каждый  день.  Они  начинались  с  первого  дня  и 
продолжаются до настоящего дня и, я уверен, будут проходить и завтра, и послезавтра. А что касается коренного перелома 
- это работа политологов, аналитиков и, видимо, каждый из них, в зависимости от свой позиции и взглядов, даст свою точку 
перелома.  С  моей  точки  зрения,  те  изменения,  которые,  некоторые  из  которых  наблюдались  с  самого  начала,  стали 
приобретать качественные черты в середине 2003 года. В четвертом году они стали совершенно очевидными, поэтому, 
собственно, об этом и говорилось, был назван "год великого перелома" - 2004 год. А уже прошлый год, 2005 год, ну это уже  
год  оформления,  ну,  это  уже  год,  год  оформления  той  самой  модели,  модели  корпоративистской,  корпоративистского 
государства, который стал уже всем очевиден". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Зритель хочет задать вам вопрос. 
СТУДИЯ: НЕ ТИТРОВАНО (запитання телеглядача - "УС"): "Добрый день. Господин Илларионов, у меня к вам вот 

какой вопрос. Ваше отношение к противостоянию "Путин-Ходорковский". Потому что, так сказать, те средства массовой 
информации, которые для нас доступны российские, они дают достаточно однобокое освещение этой проблемы. Хотелось 
бы услышать ваше мнение". 

СТУДИЯ:  АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ:  Мне не  кажется,  что  здесь  можно говорить  о  противостоянии,  потому  что 
произошло другое. Просто один из лучших российских бизнесменов был решен одной из лучших российских компаний, 
которая приносила миллиарды долларов в год в российский бюджет, давала работу более чем 100 тысячам сотрудников 
компании. Соответственно, сотням тысяч людей - основа для пропитания. Он был отправлен, как известно, после суда, 
который, с моей точки зрения, не был обоснованным по навыдуманным предлогам. Получил сейчас срок и находится в 
Краснокаменске.  Противостоянием  это  назвать  трудно,  поскольку  российская  судебная  система  была  использована 
довольно таким образом, что имеет мало общего с законностью". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Скажите, что общего между Кремлем и энергетическими потоками? Имеет ли Кремль 
и,  собственно,  президент  России,  его  окружение  либо  соратники  непосредственный  финансовый  интерес  в  торговли 
энергоресурсами Российской Федерации. И господин Ходорковский в этом случае является составляющей более, скажем 
так, глобальной картины. 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Мне об этом неизвестно". 
СТУДИЯ:  Роман  СКРИПИН.  Ничего  не  известно?  Потому  что  господин  Белковский,  вот,  напрямую  говорит  о 

личной  заинтересованности  господина  Путина,  ну,  скажем  так,  в  компании  "РосУкрЭнерго",  которая  может  быть 
посредником между "Газпромом", хотя, на половину принадлежит этой структуре и "Нафтогазом Украины". 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Видимо, господин Белковский весьма информированный человек и можно+" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). Просто рядом с президентом это немало. Может быть, вы 

что-то видели или слышали. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (говорить одночасно з ведучим - "УС"): "А может быть, господин Белковский в 

других операциях знает больше. В тех делах, которыми я занимался, я об этом ничего не знаю, и таких вопросов я ни с кем 
не обсуждал". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Вы сказали, изменения происходят каждый день. Чем грозят Украине эти изменения? 
СТУДИЯ:  АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ:  "Это  вам виднее.  Не  знаю,  чем эти  изменения  грозят  России.  Я  об  этом 

неоднократно говорил". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Но давайте попытаемся экстраполировать. Чем это грозит Росси и, соответственно, 

сделаем, мы сами уже можем сделать вывод, чем это может угрожать Украине. Пожалуйста, прошу. Чем угрожает России? 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Вы знаете, так случилось, что буквально некоторое время тому назад я об 

этом даже довольно подробно написал". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). Но вы писали для российских средств массовой информации. 

Вы имели доступ к российским средствам массовой информации. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Совершенно верно. Для вас, уважаемый Роман, и также для ваших зрителей я 

повторю то, о чем было сказано. Речь идет о выборе модели развития: общественной, политической и экономической. Та 
модель, которая была выбрана и выбрана уже сейчас, это стало всем очевидным, это модель развития стран третьего 
мира. Более того, даже не всех третьих стран третьего мира, а определенной группы стран. Куда входят такие страны, как 
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Ливия, Венесуэлла, Иран, Ирак, Саудовская Аравия, Судан. Страны богатые энергетическими ресурсами, но лишенные 
свободы политической и экономической. И где власть находится в руках той или иной корпорации. Вот примерно в такую же 
группу стран сейчас вступает и Россия". 

СТУДИЯ:  Роман СКРИПИН. Ну,  россияне  хотят  ли  видеть,  скажем так,  ощущать  себя свободными людьми в 
свободной  стране?  Насколько  для  них  важен,  важна  сама  ценность  свободы  слова,  свобода  личности,  свобода 
высказываний? 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (перебивая  гостя - "УС"): "Ну, в этом вы можете не сомневаться. Они в этом 
плане россияне, ничем принципиально не отличаются от украинцев". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Я вас прошу, потому что я не имею на руках никаких социологических исследований, 
тем не  менее,  молчаливое согласие  со  стороны Кремля -  это свидетельство о  том,  что большинство согласны с  тем 
прошедшим. 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: " Это не так, это не так, потому что подавляющее большинство людей все 
равно с этим не согласны, но для того чтобы принести такие результаты, вы же не спрашивали россиян". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Нет, я вас спрашиваю. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Вот, а я вам отвечаю, что в этом смысле россияне мало чем отличаются от 

украинцев+" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (говорить одночасно з гостем - "УС"). Ну, тогда, в таком случае+ 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "И если посмотреть на общественное мнение, опрос общественного мнения то, 

как раз, по подавляющему большинству опросов общественно-политической значимости, результаты голосования в России 
и Украине мало чем отличаются". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Но в таком случае, если вы говорите - мало чем отличаются то, то, что имело место в 
Украине, я имею ввиду - во время президентских выборов 2004 года, и то, что называли позже "помаранчевой революцией", 
то, скажем, отсутствие свобод может вывести россиян на улицы и, скажем так, активным общественным акциям протеста. 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Вы знаете, если я вас правильно понимаю, хотя вам здесь, конечно, виднее, 
на улицы Киева и других городов Украины людей вывело не отсутствие свободы, непосредственно, я еще раз говорю - могу 
ошибиться, а по-моему, довольно наглое манипулирование результатами голосования. Когда пытались +" 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (говорить одночасно з гостем - "УС"). Отсутствие свободы, совершенно правильно. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРОНОВ: "+ пытались отнять тот результат, за который люди проголосовали. И в таком 

случае +" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Плюс наличие... 
СТУДИЯ:  АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ:  "+  люди  вышли  на  защиту  того,  защиту  своего  выбора,  защиту  своего 

голосования  и  защищали  его.  Плюс  к  этому,  конечно,  ситуацию осложняла,  скажем так,  искаженная  картина,  которую 
представляли, видимо, через средства массовой информации под давлением старой власти". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Может,  для вас будет новостью,  но один из  лозунгов Майдана -  "эту свободу не 
остановить". 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Для меня это не новость. Я внимательно следил за тем, что происходило". 
СТУДИЯ:  Роман  СКРИПИН  (перебивая  гостя  -  "УС").  Ну,  поэтому  мы  говорим  о  свободе.  Даже  была  идея 

переименовать Майдан Незалежности в Площадь Свободы. 
СТУДИЯ:  АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ  (перебивая  ведучого  -  "УС"):  "Но,  по  моему,  под  гаслом  свободы 

ассоциировалась та новая власть, которая шла". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). Да, поэтому я и спрашиваю, то есть, если вы сравниваете 

два общества. 
СТУДИЯ:  АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ:  "А  я  не  в  стране,  по-моему,  и  мы,  и  вы.  Я  говорю  как  раз  о  свободе 

политической и экономической. В данном случае стремление россиян к свободе не меньше, чем стремление украинцев к 
свободе. Есть другая вещь еще. Степень распространения свободы слова и свободы средств массовой информации. Здесь 
существует большая разница. Между Украиной и между Россией". 

СТУДИЯ:  НЕ  ТИТРОВАНО  (запитання  телеглядача  -  "УС"):  "Господин  Илларионов,  скажите,  пожалуйста, 
украинцам, может ли Литвин и Мартынюк возглавить делегацию по переговорам по газу?" 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Я вынужден извиниться перед уважаемыми телезрителями. Я не настолько 
глубоко разбираюсь во внутренней политической ситуации в Украине и уважаемых коллег. Не знаю, насколько они знакомы 
с предметом переговоров, насколько глубоко они знают профессионально эти проблемы. Прошу извинить". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Господин Илларионов, вот вы лично Путину говорили, что вы уходите в отставку, да, и 
хотите больше, либо высказали свое желание больше не работать с ним. Что вам лично сказал президент России? 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Вы знаете, с момента своего заступления на эту должность, так, впрочем, и 
после нее,  после ухода с этой должности я должен,  за  правило,  не комментировать свои личные взаимоотношения с 
президентом". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. То есть, для нас это останется тайной за семи печатями? 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Не только для вас, для любого другого". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Спасибо. Как вы думаете, Путин уйдет после 2008 года? 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "А он об этом неоднократно говорил, что он работает на посту президента 

второй срок, после которого он уйдет". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Я спрашиваю, как вы думаете, уйдет ли Путин после 2008 года. Я не сказал, с какого 

поста. 
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СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Ну, вот это, вы знаете, может, вы знаете еще другие посты, на которых он 
находится? Я знаю только вот один пост - пост президента России". 

СТУДИЯ:  Роман  СКРИПИН  (перебивая  гостя  -  "УС").  Есть  прецедент  о  корпоратизации  государства  и 
корпоративных интересах, о том, что легко переписываются законы под президента, можно сказать так. 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (перебивая  ведучого - "УС"): "Какие?" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Ну, вот,  можно переписать законы и главным сделать не президента,  а премьер-

министра, скажем так. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (говорить одночасно з ведучим - "УС"): "Нет, можно или переписываются?" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Либо, можно создать какое-то союзное государство, где будет президентом, опять же, 

Путин. Есть союзное государство с Белоруссией, есть, в Москве очень много говорят, что может быть какое-то союзное 
государство с Казахстаном. Почему нет? Вице-президентом может быть тогда Нурсултан Назарбаев все-таки. 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Значит, мое мнение, если вы хотите знать, по каждому конкретному варианту". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (говорить одночасно с гостем - "УС"). Конечно. 
СТУДИЯ:  АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ:  "Союзного  государства  с  Казахстаном  не  будет.  Союзного  государства  с 

Белоруссией не будет". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). Так оно есть, на бумаге, по крайней мере. 
СТУДИЯ:  АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ:  "Такого  государства,  в  котором  был  бы  один  пост  президента,  который 

занимал бы кто-то по избранию либо людьми, либо, там, парламентом или каким-то другим. Вот такого государства, где 
будет один человек возглавлять такое государство. Такого государства не будет. По крайней мере, в ближайшее время". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (говорить одночасно з гостем - "УС"). А что будет делать господин Путин после ухода с 
поста президента? 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (перебивая  ведучого - "УС"): "Вы меня спрашиваете?" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Да. Ну, ваше мнение. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Я думаю, пользуясь цитатой, которая, по-моему, Владимир Путин высказался 

и она, по-моему, довольно часто использовалась. Он говорит: его место не потеряется". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебива  гостя - "УС"). Не потеряется. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "С точки зрения того, кто это сказал". 
СТУДИЯ:  Роман  СКРИПИН  (перебива  гостя  -  "УС").  Замечательная,  знаете,  характеристика.  Не  потеряется. 

Замечательно. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (говорить одночасно з ведучим - "УС").: "Он не потеряется, не место, а он не 

потеряется и найдется свое место без вне нее". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (говорить одночасно з гостем -  "УС"):  Кто может быть президентом? Я понял.  Кто 

может быть президентом следующим?" 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Ой, много людей. У нас 144 миллиона граждан Российской Федерации". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (говорить одночасно з гостем - "УС"):Любой из них может быть президентом. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Ну, правда, старше 18 лет". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). В том числе представители Осетии, Чечни. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Ну, законодательство Российской Федерации не запрещает". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Понятно. Теперь в украино-российских отношениях в этом контексте, о чем мы с вами 

говорили, но перед этим послушаем зрителей. 
СТУДИЯ:  НЕ  ТИТРОВАНО  (запитання  телеглядача  -  "УС"):  "Господин  Илларионов,  скажите,  пожалуйста,  на 

Украине, как и в России есть граждане, которые исповедуют древнюю этническую религию, которая пошла со времен до 
Киевской Руси, славянская. Мы прекрасно сотрудничаем, очень уважительно друг к другу относимся. Вопрос такого рода. 
Скажите, пожалуйста, если у русских людей - действительно у русских, у славян - проснется этническая принадлежность к 
славянству, могут ли быть изменения после парламентских выборов на Украине и президентских выборов в России более 
глубокому пониманию и сближению все-таки именно этнических славянских народов? Благодарю за ваш ответ". 

СТУДИЯ:  АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ:  "Спасибо  большое.  Я  не  являюсь  большим  специалистом  в  области 
этнического происхождения развития. Но что касается взаимоотношений между нашими двумя народами. Мне кажется, 
наши народы очень близки. Я имею ввиду народы, очень многие люди близки и по делам, и по культуре, по семьям, по 
контактам.  Мне  кажется,  мы  очень  близкие  народы  и  были  близкими,  и,  я  надеюсь,  такими  и  останемся.  Если  же 
представители властей устраивают различные споры и портят отношения между нашими странами, то граждане должны 
исправлять эти отношения. Независимо от того, есть у них этническое единство или нет. Есть много жителей Российской 
Федерации, которые не являются славянами. Есть такие люди и на Украине, но это не мешает нам поддерживать отличные 
отношения. А в некоторых случаях даже более теплые отношения, чем между представителями непосредственно людьми 
славянского  происхождения.  Я  думаю,  не  это  главное.  Главное,  что  из  себя  люди  представляют.  Являются  ли  они 
приличными,   порядочными, достойными, верными. Являются ли они правдивыми, являются ли они профессионалами. Это 
важнее, чем то, о чем некоторые говорят". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Неславян в России гораздо больше. Давайте, если сравнивать Украину и Россию, то в 
России это более высокий процент населения. 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (перебивая  ведучого - "УС"): "Я не совсем понял, кого больше?" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН.Неславян. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "В России?" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Чем в Украине - естественно. 
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СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Ну, наверное, в абсолютном количестве - без всякого сомнения. Население 
России немножко побольше, чем население Украины, поэтому население неславянское Украины+" 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). Я имею в виду этническую составляющую. 
СТУДИЯ:  АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ:  "Ну,  я  думаю,  можно  конечно  считать,  но  я  не  уверен,  что  подсчет  этих 

пропорций даст нам что-либо к пониманию жизни в России или в Украине". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Ну, Кремль контролирует Кавказ? 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Не понял". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Ну, Кремль контролирует Кавказ, севером? 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Кремль контролирует Кавказ, непонятно, кто кого контролирует. То ли Кремль 

контролирует жизнь на Кавказе, либо Кавказ контролирует Кремль. Вот это не совсем понятно". 
СТУДИЯ:  Роман  СКРИПИН  (перебивяа  гостя  -  "УС").  Центральная  власть  России  контролирует.  Кремль. 

Контролирует ли Кремль Кавказ? То есть + 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (говорить одночасно з ведучим - "УС"): "Смотря какую его часть". 
СТУДИЯ:  Роман  СКРИПИН.  Центральная  власть  России,  президент  вместе  с  законодательной  властью, 

контролируют ли они события, происходящие на Северном Кавказе? 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "А вы знаете, ни одна власть не контролирует события вообще, не только на 

Кавказе, но даже в Москве, потому что многое, что происходит в Москве, которое не подконтрольно Кремлю. И даже, я бы 
сказал, на территории Кремля часто происходят события, которые не всем подконтрольны властям Российской Федерации. 
Я бы попросил вас уточнить вопрос. Что вы имеете ввиду?" 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Не буду уточнять. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (перебивая  ведучого - "УС"): "Пожалуйста". 
СТУДИЯ:  Роман  СКРИПИН  (говорить  одночасно  з  гостем  -  "УС").  Вы  исчерпывающе  ответили  на  вопрос, 

собственно. 
СТУДИЯ:  АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ  (перебивая  ведучого  -  "УС"):  "Как  впрочем,  и  власти  в  Киеве  не  всегда 

контролируют то, что происходит у вас". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). Между Украиной и Россией есть 3 версии, что российская 

элита решила разорвать власть Украины. Это озвучивали, скажем так, спикер от российской политики. Я просто не могу 
вспомнить пофамильно, кто. Но такая, жаль, такая мысля звучала. 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Я такого не слышал". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС").  Другие говорят, что Кремль до сих пор не придумал, что 

делать с Украиной. Кремль - это опять же власть. Третья версия - это то, что происходит между Украиной и Россией, в том 
числе "газовая война" и все посредствующие события, которые и относительно маяков, и мяса, и молока. Так называемые 
войны - это некоторый план Путина и либо просто Кремля, можно абстрактно сказать о возобновлении империи. Чем есть 
на сегодня украино-российские отношения, по какому сценарию они движутся? 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Ну, прежде всего, эти гипотезы, которые вы сказали, являются, вне всякого 
сомнения,  пищей  для  аналитиков,  политологов,  журналистов,  и  мы не  будем отбирать  у  них  эту  пищу.  Что  касается 
взаимоотношений между странами - я уже сказал. Что взаимоотношения между народами были". 

СТУДИЯ:  Роман  СКРИПИН  (перебивая  гостя  -  "УС").  Нет,  давайте  говорить  не  между  народами,  а  между 
политиками и руководителями этих стран. Есть понятие "политическая элита", а народы - люди как ездили поездами Киев-
Москва первым и вторым для того, чтобы пообщаться, выпить водки либо поесть борща, так они и ездят. 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "И слава Богу. Пусть так и ездят". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). Отлично. 
СТУДИЯ:  АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ:  "Что  касается  политиков,  то  у  разных  политиков  разная  политическая 

программа. У кого-то есть цель, заключается в том, чтобы сделать политический бизнес на улучшении отношений, у кого-то 
есть бизнес на то, чтобы сделать свой бизнес на ухудшении отношений. Кто-то получает деньги за то, что говорит разные 
гадости в эфире одного канала или другого. У каждого есть свои. И что мы будем смотреть на это? Мы же не читаем 
заборные надписи и не комментируем их, правильно? Что ж мы будем тогда обращать внимание на такие вещи?" 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (говорить одночасно з гостем - "УС"). Но как-то вы все упрощаете. Все-таки газовый 
вопрос в Украине, он до сих пор не разрешен. 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (перебивая  ведучого - "УС"): "Нет, ну вы же про политиков спрашиваете, я вам 
про политиков и отвечаю". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Но есть отношения между странами, которые формируют+" 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (перебивая  ведучого - "УС"): "Вот теперь все-таки к странам переходим?" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Ну, естественно. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Ну, тогда значит, возвращаемся к этому". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). То есть, вполне все в порядке. 
СТУДИЯ:  АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (говорить  одночасно  з  ведучим  -  "УС"):  "Что  вас  интересует  в  отношении 

газовом?" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. По газу? Что меня интересует? Скажем так: договоренности, которые существуют на 

сегодняшний день, трактования различные. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (перебивая  ведучого - "УС"): "Какие договоренности? О чем вы говорите?" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. О 230 и 95 долларов. Роли "РосУкрЭнерго" и "Газпрома", и "Нефтегаза". 
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СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Вы знаете что, Роман, я видел это соглашение, которое подписано в ночь с 3 
на 4 число. Видите ли, в чем дело, я могу довольно много сказать по его содержанию, но это достаточно бессмысленно. 
Дело в том, что этот документ не носит юридического характера. Он не носит характер юридического документа и не носит 
характера контракта. Между Россией и Украиной есть контракт о поставках газа на Украину. Он действует, если мне память 
не изменяет, до 1 января 2014 года. К нему есть приложение, точнее дополнительное соглашение  4 от 9 августа 2004 года, 
в котором прописаны цены на поставку газа в Украину, цены на прокачку газа через территорию Украины и об объемах газа. 
Этот контракт действует в период с 2004 по 2009 года. С момента заключения этого контракта никаких других контрактов 
между  сторонами  российско-украинской  не  заключалось.  Следовательно,  в  настоящее  время  продолжает  действовать 
именно этот контракт. Тот документ, о котором вы говорите, носит в самом лучшем случае лишь документом, соглашением 
о  намерениях.  Правда,  непонятно,  каких,  написано  очень  плохим  русским  языком  с  многочисленным  толкованием,  с 
неясными  формулировками,  с  отсутствием  системы  осуществления  этого  соглашения  этих  намерений.  С  отсутствием 
санкций за нарушение и так далее. Эта бумага не много стоит". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Спасибо, на этом поставим точку, поскольку даже эфирное время мы исчерпали. У нас 
в гостях був Андрей  ИЛЛАРИОНОВ, екс-радник президента Российской  Федерации   з економичних питань. Хиба що можна 
останни  питання. Чим   комунистична  идеология? Благо, лихо або утопия? Це  нтерактивне опитування пятого каналу. И 
последний вопрос к вам, все-таки. Чем есть коммунистическая идеология? 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Для кого?" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Для людей. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Ну,  для разных людей.  Некоторые люди всю жизнь провели,  веруя в эту 

идеологию, и для них расставание с этой идеологией является очень болезненно". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (говорить одночасно з гостем - "УС"). Для общества. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "А общество разное, оно состоит из разных людей. Для одного+" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). Вы не готовы ответить на простой вопрос? 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Нет, это вопрос очень сложный". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). Я спрашиваю ваше мнение по этому вопросу. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Нет, вы понимаете". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). Не более и не менее. Рассуждать, думают ли муравьи, я не 

собираюсь в этой студии. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Роман, а вы знаете, все-таки нужно относится с некоторым уважением к тем 

людям, которых вы приглашаете в эфир. Я же не спрашиваю, почему у вас студия окрашена в белые и голубые тона. 
Агитируете  ли вы за Партию Регионов  или нет?  Правильно?  Я же  пытаюсь ответить на те вопросы,  которые вы мне 
задаете, а не пытаюсь придумать вместо вас те вопросы, которые вы мне задаете". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (говорить одночасно з гостем - "УС"). Как вы считаете? Коммунистическая идеология - 
это хорошо, плохо или это утопия? 

СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "Я еще раз говорю, разные люди по этому поводу разные. Видите, вы меня же 
не спрашиваете, какое мое мнение, вы спрашиваете, какое мнение людей. А люди разные". 

СТУДИЯ: Роман СКРИПИН. Я вас спрашиваю, какое ваше мнение. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ: "А вот теперь, только сейчас, после наших двухминутных обсуждений, вы меня 

стали спрашивать по этому поводу". 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). Я вас изначально спрашивал, возможно, я плохо говорю на 

русском, но, все-таки, ваше мнение для общества. Ваше мнение: чем есть коммунистическая идеология для общества? 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (говорить одночасно з ведучим -  "УС"):  "А мое мнение. Нет, для общества. 

Опять же, для общества. Нет, вы знаете, я для общества +" 
СТУДИЯ: Роман СКРИПИН (перебивая  гостя - "УС"). Нет, я все-таки не получу ответа на этот вопрос. Это ваше 

право - не отвечать. 
СТУДИЯ: АНДРЕЙ  ИЛЛАРИОНОВ (говорить одночасно з ведучим - "УС"): "А вы меня не спрашиваете".

Реакция СМИ на депортацию Кирилла ФроловаРеакция СМИ на депортацию Кирилла Фролова
В Украину не пустили сотрудника "Института стран СНГ"В Украину не пустили сотрудника "Института стран СНГ"

27.01. 2006, Корреспондент.net
В пятницу,  27 января,  сотрудник "Института стран СНГ"  Кирилл Фролов заявил о том,  что его не пустили на 

территорию Украины, передает Интерфакс-Украина.
Эксперт  института  сообщил  по  телефону,  что  направлялся  в  Крым  для  чтения  лекций  и  при  прохождении 

пограничного контроля ему было вручено постановление Пограничной службы Украины об отказе в пересечении границы.
Затем, по словам Фролова, его посадили на самолет "Архангельских авиалиний", который вылетает в Москву. "При 

этом меня лишили возможности связаться с представителями нашего института в Крыму и генеральным консулом РФ", - 
сказал он.

"Я  интерпретирую  это  как  репрессивные  действия,  как  нарушение  договоренностей  правительств  России  и 
Украины о свободном пересечении гражданами этих стран границы между этими государствами", - заявил эксперт.

"В последнее время СМИ Украины со ссылкой на министра иностранных дел Бориса Тарасюка сообщали, что 
будет составлен список российских ученых, политиков и политологов, которые будут объявлены на Украине персоной нон-
грата. Я попал в этот "черный список", - утверждает Фролов.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По  его  мнению,  украинские  власти  не  могут  простить  ему  высказывания  о  "превращении  Украины  в 
антироссийское государство". "Завтра подобная депортация может коснуться каждого гражданина Российской Федерации: 
любого ученого, который поедет почитать лекцию, или человека, направляющегося на отдых в Крым", - заявил Константин 
Фролов.

В  пресс-службе  Азово-Черноморского  регионального  управления  Государственной  погранслужбы  Украины 
подтвердили  факт  недопуска  на  территорию  страны  российского  гражданина  Кирилла  Фролова.  Вместе  с  тем, 
представитель пресс-службы не уточнил причин такого шага.

Руководитель пресс-службы Сергей Шамшура сообщил о том, что Фролов прилетел в Симферополь рейсом из 
"Шереметьево" (Москва) в 14:10 по киевскому времени. Пограничники в аэропорту не пустили его на территорию Украины. 
"Причины недопуска ему (Фролову - ред.) были объяснены", - сказал он.

У гражданина России с собой был мобильный телефон, однако, сказал Шамшура, Кирилл Фролов по телефону ни 
с  кем  не  связывался  и  не  требовал  никаких  встреч.  "Никаких  претензий  к  пограничникам  или  к  кому-либо  еще,  не 
предъявлял", - отметил руководитель пресс-службы.

"Его посадили на самолет. И уже, поднимаясь по трапу, Кирилл Фролов сказал сопровождавшим его, что он будет 
жаловаться на Государственную пограничную службу Украины", - сказал Шамшура.

В августе прошлого года директор "Института стран СНГ" Константин Затулин  заявлял, что Российская  
Федерация будет добиваться продления базирования Черноморского флота в Крыму после 2017 года. "Планов по уходу  
из Севастополя у России нет, не должно быть и не будет. А к 2017 году должны быть проведены переговоры с такой  
Украиной и с такими властями, которые согласятся, чтобы российский флот и дальше здесь находился", - сказал он.

Константин  Затулин  также  высказывал  мнение,  что  многие  украинские  политики  "заслуживают,  чтобы 
Кремль  объявил  их  персонами нон-грата"  в  России.  Первые в  его  "списке"  -  глава  украинского  МИДа и  глава  СБУ.  
Кандидатами на это "звание" он считал тогдашнего главу СБУ Александра Турчинова и главу МИД Бориса Тарасюка.

Ранее сообщалось, что в прошлом правительство Украины объявляло Затулина персоной нон-грата из-за его  
заявления о российском статусе Севастополя и Крыма.

Политолога из России не пустили в Украину

Депортация К.Фролова - форма мести со стороны Украины за мнения, которые онДепортация К.Фролова - форма мести со стороны Украины за мнения, которые он  
высказываетвысказывает

27.01. 2006, «Кремль.орг»
Константин Затулин, Директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ IV созыва, член Комитета ГД по делам 

СНГ и связям с соотечественниками
Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ, комментирует произошедшую сегодня, 27 

января 2005 года, депортацию сотрудника Института стран СНГ Кирилла Фролова с территории Украины.
Кирилл Фролов является сотрудником Института СНГ, заведующим отделом Института. Его пригласили принять 

участие  в  конференции,  которую  сегодня  проводят  в  Симферополе  и  в  которой  участвует  целый  ряд  известных 
политологов. По-моему, в ней участвует Сергей Марков, он и организует эту конференцию, Андрей Кураев. Я не имею 
сейчас полных сведений, но то, что мне известно на настоящий момент - Кирилл Фролов не был пропущен на Украину. Он 
прилетел в Симферополь и там по указанию пограничной службы его "завернули", по сути - депортировали, как если бы он 
был преступником или каким-то террористом, который пытается сбежать из России в Украину.

В  настоящее  время  Кирилл  Фролов  возвращается  в  Москву,  и  мы  сможет  получить  более  подробную 
информацию.

Судя по  всему,  разговоры,  которые начались  на  этой  неделе  в  украинских  средствах  массовой  информации, 
следы которых были на пресс-конференции министра иностранных дел Тарасюка, о том, что на Украине подготовлены 
списки  нежелательных  персон,  воплощаются  в  жизнь.  Мы  в  данном  случае  первыми  столкнулись  с  практической 
реализацией этой новой украинской идеи о создании черных сил.

Я могу сказать на собственном примере, что в свое время Украина уже пробовала идти по этому пути. В 1996-м 
году, после того как я перестал быть депутатом Государственной Думы первого созыва, в феврале или марте 1996-го года, 
находясь в Севастополе по приглашению командования Черноморского флота, я узнал, что нашему посольству в Украине 
вручена нота МИД Украины с требованием о том, чтобы я никогда не переступал территорию Украины. То есть, я был 
объявлен персоной нон грата не вообще в Украине, а именно в Автономной Республике Крым. И не властями Автономной 
Республики Крым, а властями Украины.

Много позже я выяснил, что по этому поводу было решение правительства Украины, которое тогда возглавлял 
Евгений  Марчук.  Решение  это  носило  секретный  характер.  Оно  никогда,  несмотря  на  мои  настояния,  мне  не 
предъявлялось. А  мотивы,  которые  излагались  в  нотах  МИДа  Украины  по  моему  поводу  (поскольку  МИД  Российской 
Федерации отказался признать такого рода практику во взаимоотношениях между Россией и Украиной, настаивая на том, 
что у нас нет ни соглашения о рестрикции, то есть выдаче, на всякого рода практики черных списков) - что якобы мои 
выступления дестабилизируют обстановку в Крыму, что они создают межнациональную напряженность и так далее.

Хотя, на мой взгляд, в большей степени дестабилизируют обстановку именно неуклюжие действия украинских 
властей.  То  же  самое  могу  сказать  по  поводу  сегодняшнего  возмутительного,  на  мой  взгляд,  факта  не  допущения 
гражданина Российской Федерации в Украину, с которой у нас нет визового режима, а есть в рамках экономического союза 
когда-то ратифицированного между Украиной и Россией безвизовый способ перемещения. Это явно такая форма мести за 
мнение, которое высказывает Кирилл Фролов. Он высказывает, естественно, разные мнения, и мнения эти могут быть 
дискуссионными. Но у нас в России за мнения никого не наказывают.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

При этом мы в России принимаем разных людей из Украины. Тут в течение целого периода регулярно бывал г-н 
Ивченко -  глава  Конгресса  украинских националистов,  по совместительству  руководитель 'Нафтогаза'  Украины.  Я могу 
много его резких мнений по поводу России и русского народа в случае необходимости процитировать - и никому не пришло 
в голову у нас в России на этом основании запретить ему въезд в Россию. То же самое могу сказать о многих других 
деятелей Украины, в том числе ряда депутатов. Я считаю, что это очередной жест украинской стороны предвыборного 
характера, она пытается ограничить возможности российских наблюдателей в мониторинге происходящего в Украине.

До сих пор нет ясности в вопросе о наблюдателях от СНГ на выборах в Украине. Во всяком случае, президент 
Украины говорит одно, а зам. министра иностранных дело Бутейко другое - что ни за что наблюдателей от СНГ на выборы 
допускать  Украина  не  будет,  в  отличие  от  всех  предшествующих  выборов,  в  которых  они  принимали  участие  как 
наблюдатели.  И  я  не  могу  сказать,  чем  это  закончится  и  на  ком  это  остановится,  если  Россией  не  будут  приняты 
адекватные меры. Это очередная провокация с украинской стороны, и она предпринимается по отношению к человеку, а не 
к маяку. На мой взгляд, это носит возмутительный характер.

Эксперта Института стран СНГ Кирилла Фролова не пустили на территорию УкраиныЭксперта Института стран СНГ Кирилла Фролова не пустили на территорию Украины
27.01.2006, Подробности

Эксперт Института стран СНГ Кирилл Фролов сообщил агентству "Интерфакс", что его не пустили на территорию 
Украины.

Он сообщил по телефону, что направлялся в Крым для чтения лекций и при прохождении пограничного контроля 
ему было вручено постановление Пограничной службы Украины об отказе в пересечении границы.

Затем, по словам Фролова, его посадили на самолет "Архангельских авиалиний", который вылетает в Москву.
"При этом меня лишили возможности связаться с представителями нашего института в Крыму и генеральным 

консулом РФ", - сказал Фролов.
В  пресс-службе  Азово-Черноморского  регионального  управления  Государственной  погранслужбы  Украины 

подтвердили факт недопуска на территорию страны гражданина РФ Кирилла Фролова.
Начальник  пресс-службы  Азово-Черноморского  регионального  управления  Государственной  погранслужбы 

Украины Сергей Шамшура сообщил, что Кирилл Фролов прилетел в Симферополь рейсом из "Шереметьево" (Москва) в 
14:10 по киевскому времени. Пограничники в аэропорту не пустили его на территорию Украины. "Причины недопуска ему 
были объяснены", - сказал руководитель пресс-службы.

У гражданина России с собой был мобильный телефон, сказал Шамшура однако, Фролов по телефону ни с кем не 
связывался и не требовал никаких встреч.

"Никаких претензий к пограничникам или к кому-либо еще, не предъявлял", - отметил руководитель пресс-службы.
"Его  посадили  на  самолет.  И  уже,  поднимаясь  по  трапу,  Фролов  сказал  сопровождавшим  его,  что  он  будет 

жаловаться на Государственную пограничную службу Украины", - сообщил Шамшура.
Сам Фролов впоследствии заявил, что считает свою депортацию "репрессивными действиями".
"Я  интерпретирую  это  как  репрессивные  действия,  как  нарушение  договоренностей  правительств  России  и 

Украины о свободном пересечении гражданами этих стран границы между этими государствами", - заявил он.
"В последнее время СМИ Украины со ссылкой на министра иностранных дел Бориса Тарасюка сообщали, что 

будет составлен список российских ученых, политиков и политологов, которые будут объявлены на Украине персоной нон-
грата. Я попал в этот "черный список", - считает он. (Подобных сообщений о "черных списках" в украинских СМИ редакции 
"Подробностей" найти не удалось).

По  мнению  Фролова,  украинские  власти  не  могут  простить  ему  высказывания  о  "превращении  Украины  в 
антироссийское государство".

"Завтра  подобная  депортация  может  коснуться  каждого  гражданина  Российской  Федерации:  любого  ученого, 
который поедет почитать лекцию, или человека, направляющегося на отдых в Крым", - заявил Фролов.

Фролов является руководителем отдела Украины в Институте стран СНГ. Также он известен тем, что в прошлом 
году работал в поддержку Виктора Януковича, сообщает "Украинская правда".

Институт стран СНГ возглавляет Константин Затулин, депутат Государственной Думы РФ, председатель  
комитета ГД РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками.

МИД Украины выясняет ситуацию с российским политологом Кириллом Фроловым.
"Сейчас этот вопрос выясняется", - сообщила РИА "Новости" второй секретарь пресс-службы МИД Украины Елена 

Захарова.
"По задержанию у нас нет никакой информации, - сказала она. - Фролов является гражданином России, а между 

Украиной и Россией действует безвизовый режим, поэтому вопрос о задержании не входит в компетенцию МИД".

Кирилла Фролова занесли в "черный список"Кирилла Фролова занесли в "черный список"
27.01.2006, russkie.org

Российского эксперта не пустили на территорию Украины
Российского политолога, сотрудника Института стран СНГ Кирилла Фролова не пустили на территорию Украины.
В аэропорту Симферополя , после чего политолога насильно посадили в самолет, направляющийся в Москву.
Сотруднику Института стран СНГ также было отказано во встрече с российским консулом в Симферополе. "Я 

попросил принимающую сторону связаться с российским консулом, однако депортация произошла очень быстро, мне, по 
сути, отказали во встрече и насильственно погрузили в самолет, передав паспорт второму пилоту".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По словам Кирилла Фролова,  он прибыл в Симферополь для участия в научных встречах и чтения лекции в 
местном университете.

Кирилл Фролов оценивает данный инцидент как "беспрецедентное событие, которое является нарушением всех 
договоров о свободном пересечении гражданами России и Украины границ".

Происшедшее  в  Симферополе  уже  успел  прокомментировать Директор Института  cтран СНГ,  депутат  
Государственной Думы Константин Затулин.

"Судя по всему, разговоры, которые начались на этой неделе в украинских средствах массовой информации,  
следы которых были на пресс-конференции министра иностранных дел Тарасюка, о том, что на Украине подготовлены  
списки  нежелательных  персон,  воплощаются  в  жизнь.  Мы  в  данном  случае  первыми  столкнулись  с  практической  
реализацией этой новой украинской идеи о создании черных сил", - заявил Затулин в интервью порталу Kремль.org.

"Это очередная провокация с украинской стороны, и она предпринимается по отношению к человеку, а не к  
маяку. На мой взгляд, это носит возмутительный характер", - подчеркнул депутат.

Заявление пресс-службы Института стран СНГЗаявление пресс-службы Института стран СНГ
28.01.2006, КИД

Пресс-служба Института стран СНГ распространила заявление в связи с депортацией из Симферополя Кирилла 
Фролова. Ниже мы приводим текст заявления...

в связи с депортацией из Симферополя (Автономная Республика Крым, Украина) гражданина Российской 
Федерации Кирилла Фролова

"27 января 2006 года,  заведующий отделом Украины Института стран СНГ, гражданин Российской Федерации 
Кирилл  Фролов,  вылетевший  в  Симферополь  в  командировку  по  приглашению  для  чтения  лекций  в  Таврическом 
университете и участия в "круглом столе" российских и украинских экспертов, был задержан по прибытии в аэропорту при 
прохождении паспортного контроля. Украинские пограничники отобрали у него паспорт и объявили, что в соответствии "с 
поручением государственной пограничной службы Украины ему отказано во въезде на ее территорию".

В  дальнейшем,  невзирая  на  протесты  нашего  коллеги,  ему  не  дали  связаться  с  Генеральным  консульством 
Российской Федерации в Симферополе или с кем-либо еще и насильно посадили в самолет, возвращающийся в Москву. 
Свой паспорт и возможность сообщить по телефону о происшедшем он получил, только находясь на борту российского 
воздушного судна.

Мы  уполномочены  заявить  решительный  протест  в  связи  с  грубым  актом  произвола  в  отношении  нашего 
сотрудника, считаем это очередной провокацией с целью осложнить российско-украинские отношения накануне выборов. 
Никакие договоренности между Россией и Украиной не предусматривают процедуры составления "черных списков" или, тем 
более, депортации граждан России и Украины по необъясненным мотивам или обстоятельствам. Мы можем предположить, 
что кому-то - скорее в Киеве, чем в Симферополе - не нравятся мысли господина Фролова, его мнение о сегодняшней 
политике Украины и происходящем в российско-украинских отношениях. Уверены, что если власти Украины вознамерились 
расправиться за инакомыслие со всеми, кто критически относится к "оранжевой демократии", то в этом случае им придется 
запретить въезд  на  украинскую территорию подавляющему  большинству граждан Российской  Федерации и  посадить в 
тюрьму большую часть своих.

Предшественники  нынешней  украинской  власти  уже  экспериментировали  в  1996  году  с  запретом на  въезд  в 
Автономную  Республику  Крым  Константина  Затулина,  директора  нашего  Института,  в  настоящее  время  являющегося 
депутатом  Государственной  Думы  Российской  Федерации,  членом  российско-украинской  межпарламентской  комиссии. 
Хотим  напомнить,  что  Российская  Федерация  тогда  не  признала  и  теперь  не  признает  правомочности  депортаций  и 
запретов по политическим мотивам, нарушающих свободу передвижения граждан на территориях наших стран. Руководство 
Института стран СНГ обратилось к Министерству иностранных дел РФ с просьбой защитить законные права гражданина 
Российской Федерации Кирилла Фролова, никогда никем не судимого и не нарушавшего никаких российских или украинских 
законов".

Комментарий Департамента информации и печати МИД России в связи с выдворением сКомментарий Департамента информации и печати МИД России в связи с выдворением с  
территории Украины К.А.Фроловатерритории Украины К.А.Фролова

28.01.2006, МИД
Вопрос: 27 января заведующий отделом Института стран СНГ К.А.Фролов, прибывший в Автономную Республику 

Крым  для  участия  в  международной  конференции,  был  выдворен  с  территории  Украины.  Как  Вы  можете  это 
прокомментировать?

Комментарий:  Действительно,  27 января К.А.Фролов прибыл в  г.Симферополь для участия в международной 
научной конференции, однако фактически был выдворен с территории Украины. При этом пограничные службы Украины 
сослались  на  распоряжение  украинских  правоохранительных  органов,  на  основании  которого  его  имя  внесено  в 
автоматизированный список лиц, въезд которым на территорию Украины закрыт.

В  МИД  России  подобные  действия  украинских  властей  расценивают  как  не  отвечающие  традиционным 
отношениям дружбы и сотрудничества между нашими странами. Особое недоумение вызывает тот факт, что подобные 
меры были предприняты в отношении ученого.

Очевидно, что за всеми этими действиями стоят вполне определенные силы. Им явно не по душе набирающий 
обороты  конструктивный  российско-украинский  диалог  и  наметившееся  движение  в  сторону  урегулирования  сложных 
двусторонних проблем.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Вместе  с  тем,  уверены,  что  такие  действия,  направленные  на  обострение  отношений  с  Россией,  не 
поддерживаются большинством здравомыслящих политиков и граждан.

Сгинь, рассыпься, москаль православный!Сгинь, рассыпься, москаль православный!
28.01.06, Газета.ру

Депортация  с  Украины  сотрудника  российского  Института  стран  СНГ  может  обернуться  дипломатическим 
скандалом.  Украинский  МИД  заявил,  что  вправе  мешать  въезду  в  страну  людей,  которые  высказывались  о  ней 
оскорбительно. Глава института Константин Затулин пожаловался на украинцев в российское дипломатическое ведомство.

В субботу стало известно, что руководитель института стран СНГ Константин Затулин обратился в российский 
МИД с просьбой оценить действия Украины,  откуда в пятницу депортировали сотрудника института Кирилла Фролова. 
Накануне  вечером  инцидент  прокомментировал  представитель  украинского  внешнеполитического  ведомства  Василий 
Филипчук.  «МИД Украины оставляет за собой право вносить предложения в компетентные органы о запрете въезда в 
страну нежелательных лиц, граждан других стран, в случае, если те неоднократно оскорбительно высказывались в адрес 
Украины, против ее территориальной целостности, разжигая межэтническую вражду и нанося вред межгосударственным 
отношениям, либо другим способом нарушая международно-правовые договоренности или законодательство», – заявил он. 
Впрочем,  министр  оговорился,  что  заранее  подготовленных  «черных  списков»  россиян,  которым  запрещен  въезд  на 
Украину, украинское руководство не держит.

Как рассказал «Газете.Ru» сам депортированный Фролов, вчера ему дали пробыть на Украине всего полчаса. 
Помимо работы в Институте стран СНГ он возглавляет московское отделение организации «Союз православных граждан» и 
в пятницу прилетел из Москвы в Симферополь вместе с дьяконом Андреем Кураевым. Самолет приземлился в 14.10 по 
московскому времени (в 13.10 по местному). Оба православных деятеля должны были выступить в местном Национальном 
Таврическом университете.

Но  в  аэропорту  Симферополя  при  пересечении  пограничного  пункта  к  Фролову  неожиданно  подошли 
пограничники, забрали паспорт и сообщили, что он не может попасть на территорию Украины.

По словам политолога, физических мер к нему не применялось: «Я законопослушный гражданин и подчинился 
требованиям».

О мотивах задержания ему ничего не сообщили. «Меня уже ждали. У пограничников уже был готов обратный 
билет  и  постановление  о депортации»,  –  отметил Фролов.  По  его  словам,  в  постановлении говорилось,  что  он  будет 
депортирован  «на  основании  информации  из  правоохранительных  органов  Украины».  «Никаких  преступлений  я  не 
совершал, на Украине бывал неоднократно», – сообщил Фролов «Газете.Ru». Депортация была совершена моментально. 
Ни с российским консулом, ни с принимающей стороной Фролову связаться не дали, а сразу посадили его на самолет, 
вылетавший в Москву.

Как  предполагает  Фролов,  он  попал  в  некие  черные  списки  за  свои  публикации  и  комментарии,  в  которых 
критиковал антироссийскую политику Украины. Даже беглое знакомство с его творчеством не оставляет сомнений в этом. 
Одна из его статей на крымском пророссийском сайте «Новый регион», к примеру, называлась «Какая сволочь разбудила 
Донбасс?»

Имелось в виду нынешнее руководство страны, которое не дало стать президентом уроженцу Донбасса Виктору 
Януковичу. Кроме того,  Фролов критиковал Украину за ущемление интересов православной церкви в пользу униатов, и 
сейчас украинское отделение «Союза православных граждан» даже готовит пикеты в его поддержку. Сам Фролов считает, 
что  последней  каплей,  переполнившей  чашу  терпения  украинских  властей,  стала  конференция  «Год  после  оранжевой 
революции», проведенная украинским филиалом института в ноябре прошлого года. На ней тоже звучали критические 
высказывания в адрес администрации Виктора Ющенко. Кстати, в отличие от Фролова дьякон Кураев беспрепятственно 
прошел пограничный контроль.

Российский  МИД  на  обращение  депутата  Затулина,  заступившегося  за  своего  сотрудника,  пока  не  ответил. 
Очевидно, реакции дипломатов можно ждать после выходных.

Украинские власти начинают идеологическую чистку среди русских политологовУкраинские власти начинают идеологическую чистку среди русских политологов
29.01. 2006, ИА «Стрингер»

В пятницу с Украины депортировали сотрудника Института стран СНГ Кирилла Фролова. Издание «Украинская 
правда» назвала Фролова «провокатором».

Российский политолог Кирилл Фролов из Института Стран СНГ, руководимого Константином Затулиным, заявил, 
что в пятницу его не пустили в Украину.

«Я  прилетел  в  Симферополь  для  участия  в  научных  встречах  и  для  того,  чтобы  читать  лекции  в  местном 
университете.  Однако  на  паспортном  контроле  в  аэропорту  Симферополя  без  объяснения  причин  мне  вручили 
постановление  украинских  властей  о  запрете  пересечения  границы»,  -  сказал  Фролов  по  телефону  российским 
информагентствам.

Также он заявил, что у него отобрали паспорт, после чего «насильно посадили в самолет, направляющийся в 
Москву».

По словам Фролова, сейчас он находится на борту самолета «Архангельские авиалинии» и ожидает вылета.
«Я  интерпретирую  это  как  репрессивные  действия,  как  нарушение  договоренностей  правительств  России  и 

Украины о свободном пересечении гражданами этих стран границы между этими государствами», - заявил эксперт.
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«В последнее время СМИ Украины со ссылкой на министра иностранных дел Бориса Тарасюка сообщали, что 
будет составлен список российских ученых, политиков и политологов, которые будут объявлены на Украине персоной нон-
грата. Я попал в этот «черный список», - считает Фролов.

По  его  мнению,  украинские  власти  не  могут  простить  ему  высказывания  о  «превращении  Украины  в 
антироссийское государство».

«Завтра  подобная  депортация  может  коснуться  каждого  гражданина  Российской  Федерации:  любого  ученого, 
который поедет почитать лекцию, или человека, направляющегося на отдых в Крым», - заявил Фролов.

Со  своей  стороны начальник  пресс-службы Азово-Черноморского  регионального  управления  Госпогранслужбы 
Украины Сергей Шамшура сообщил, что Фролову «причины недопуска были объяснены».

«У гражданина России с собой был мобильный телефон, однако, Фролов по телефону ни с кем не связывался и не 
требовал никаких встреч», - отметил Шамшура.

«Никаких претензий к пограничникам или к кому-либо еще, не предъявлял», - добавил он.
«Его  посадили  на  самолет.  И  уже,  поднимаясь  по  трапу,  Фролов  сказал  сопровождавшим его,  что  он  будет 

жаловаться на Государственную пограничную службу Украины», - заявил начальник пресс-службы.
Фролов является руководителем отдела Украины в Институте стран СНГ. Также он известен тем, что в прошлом 

году работал в поддержку Виктора Януковича и занимался провокациями в его пользу, - сообщает «Украинская правда».
Руководитель института стран СНГ Константин Затулин обратился в российский МИД с просьбой оценить действия 

Украины, откуда в пятницу депортировали сотрудника института.

Кириллу Фролову дали пробыть наКириллу Фролову дали пробыть на Украине полчасаУкраине полчаса
30.01.2006 г, "Тюменская линия"

В Москве  расценивают  выдворение  из Украины  сотрудника  Института  стран  СНГ  как  не отвечающее 
традиционным отношениям дружбы между двумя странами. Об этом говорится в комментарии департамента информации 
и печати МИД РФ.

«В МИД  России  подобные  действия  украинских  властей  расценивают  как  не отвечающие  традиционным 
отношениям дружбы и сотрудничества между нашими странами.  Особое недоумение вызывает тот факт,  что подобные 
меры были предприняты в отношении ученого», — говорится в комментарии, сообщают РИА «Новости».

В субботу стало известно,  что руководитель института стран СНГ Константин Затулин обратился в российский 
МИД  с просьбой  оценить  действия  Украины,  откуда  в пятницу  депортировали  сотрудника  института  Кирилла  Фролова. 
Накануне  вечером  инцидент  прокомментировал  представитель  украинского  внешнеполитического  ведомства  Василий 
Филипчук.  «МИД  Украины  оставляет  за собой  право  вносить  предложения  в компетентные  органы  о запрете  въезда 
в страну нежелательных лиц, граждан других стран, в случае, если те неоднократно оскорбительно высказывались в адрес 
Украины, против ее территориальной целостности, разжигая межэтническую вражду и нанося вред межгосударственным 
отношениям, либо другим способом нарушая международно-правовые договоренности или законодательство», — заявил 
он.  Впрочем,  министр  оговорился,  что  заранее  подготовленных  «черных  списков»  россиян,  которым  запрещен  въезд 
на Украину, украинское руководство не держит.

Как рассказал «Газете.Ru» сам депортированный Фролов, вчера ему дали пробыть на Украине всего полчаса. 
Помимо работы в Институте стран СНГ он возглавляет московское отделение организации «Союз православных граждан» 
и в пятницу  прилетел  из Москвы  в Симферополь  вместе  с дьяконом  Андреем  Кураевым.  Самолет  приземлился 
в 14.10 по московскому  времени  (в 13.10 по местному).  Оба  православных  деятеля  должны  были  выступить  в местном 
Национальном Таврическом университете.

Но в аэропорту  Симферополя  при  пересечении  пограничного  пункта  к Фролову  неожиданно  подошли 
пограничники, забрали паспорт и сообщили, что он не может попасть на территорию Украины.

По словам политолога,  физических  мер  к нему  не применялось:  «Я законопослушный  гражданин  и подчинился 
требованиям». О мотивах задержания ему ничего не сообщили. «Меня уже ждали. У пограничников уже был готов обратный 
билет и постановление о депортации», — отметил Фролов.

Язык из Киева уведет
30.01.2006, «Коммерсант»

Сергей Строкань
Российского ученого выслали за резкие высказывания
Между Москвой и Киевом начинается новый скандал, вызванный выдворением из Украины российского ученого и 

пресс-секретаря Союза православных граждан России Кирилла Фролова. Инцидент с господином Фроловым произошел в 
прошлую  пятницу  в   аэропорту  Симферополя,  а  уже  в  субботу  МИД  РФ  выступил  с  резкой  критикой  "действий 
определенных сил, направленных на обострение отношений с Россией". Кирилл Фролов намерен подать на украинские 
власти в международный суд, а активисты Союза православных граждан Украины грозят массовыми акциями протеста в 
разных регионах  страны.  Руководитель  отдела  Украины Института  стран СНГ и  пресс-секретарь  Союза  православных 
граждан России Кирилл Фролов прилетел в Симферополь в пятницу днем в составе делегации российских политологов для 
участия в научных встречах и чтения лекций в местном Национальном Таврическом университете. В делегацию также 
входил известный российский православный деятель диакон Андрей Кураев. Когда господин Фролов проходил пограничный 
контроль в аэропорту Симферополя, к нему неожиданно подошли украинские пограничники, отобрали у него паспорт и 
сообщили, что он не может попасть на территорию Украины. Как пояснил позднее господин Фролов, у пограничников уже 
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были  готовы  для  него  обратный  билет  и  постановление  о  его  депортации.  После  этого  Кирилла  Фролова  отвели  в 
отправляющийся в Москву самолет, в то время как его спутники беспрепятственно прошли пограничный контроль.

По свидетельству Кирилла Фролова, депортация стала для него полной неожиданностью. Ранее он неоднократно 
бывал на Украине и никаких проблем с пребыванием в этой стране у него не возникало. Ни с российским консулом, ни с  
принимающей стороной для получения разъяснений ему связаться не дали. Действия украинских властей вскоре разъяснил 
официальный  представитель  МИД  Украины  Василий  Филипчук.  Из  его  слов  следовало,  что  инициатором  депортации 
Кирилла Фролова стало именно внешнеполитическое ведомство страны. "Согласно законодательству Украины, МИД не 
имеет полномочий для запрета въезда на территорию государства граждан других стран. В то же время МИД может вносить 
соответствующие предложения в компетентные органы Украины относительно запрета въезда на территорию Украины 
нежелательных  лиц,  если  они  неоднократно  грубо  и  оскорбительно  высказываются  в  адрес  Украины,  против  ее 
территориальной  целостности,  разжигая  межэтническую  вражду  и  нанося  серьезный  вред  межгосударственным 
отношениям",-- отметил украинский дипломат. Судя по всему, у властей "оранжевой" Украины были основания обидеться 
на господина Фролова, в ходе прошедших президентских выборов входившего в российскую группу поддержки Виктора 
Януковича и впоследствии выступавшего с резкой критикой администрации Виктора Ющенко. Так, одна из его статей на 
крымском интернет-сайте "Новый регион" называлась "Какая сволочь разбудила Донбасс?". Кроме того, Кирилл Фролов 
неоднократно делал заявления об ущемлении интересов православной церкви на Украине.

Скандал  вокруг  депортации  Кирилла  Фролова  получил  развитие  в  субботу,  после  того  как  руководитель  
Института стран СНГ Константин  Затулин обратился в МИД РФ с просьбой оценить действия Украины. Ответ со 
Смоленской площади последовал незамедлительно. "В МИД России подобные действия украинских властей расценивают 
как не отвечающие традиционным отношениям дружбы и сотрудничества между нашими странами. Особое недоумение 
вызывает тот факт, что подобные меры были приняты в отношении ученого",-- говорится в распространенном в субботу 
комментарии департамента  информации  и  печати  МИД  РФ.  "Очевидно,  что  за  всеми этими  действиями  стоят  вполне 
определенные  силы.  Им  явно  не  по  душе  набирающий  обороты  конструктивный  российско-украинский  диалог  и 
наметившееся  движение  в  сторону  урегулирования  сложных  двусторонних  проблем",--  убеждены в  российском  МИДе. 
Таким образом, в недружественных действиях российские дипломаты фактически обвинили своих украинских коллег. Ведь, 
как вытекает из приведенных выше разъяснений украинской стороны, "вполне определенные силы", о которых говорят на 
Смоленской площади,-- это украинское дипломатическое ведомство, инициировавшее высылку Кирилла Фролова.

Сам господин Фролов после возвращения в Россию сообщил, что намерен судиться с украинскими властями. "Я 
проконсультируюсь с адвокатами и подам иск в компетентные международные судебные инстанции на действия властей 
Украины. Несомненно, это политическое дело. Украина превращается в антироссийское государство",-- заявил он.

Между тем Союз православных граждан Украины уже заявил о намерении провести массовые акции протеста в 
пяти регионах страны в поддержку Кирилла Фролова. "На координационном совете мы примем решение о массовых акциях 
неповиновения в Крыму, Одессе, Киеве, Харькове и на Донбассе",-- пообещал председатель союза Валерий Кауров.

Персона нон-грата (Украинские эксперты о ситуации с выдворением 
российского политтехнолога)

30 января 2006г. КИД
27  января  украинские  пограничники  не  пустили  на  территорию Украины российского  политтехнолога  Кирилла 

Фролова. В связи с этим Центр исследований политических ценностей обратился к политическим экспертам с вопросом: 
"Кого Украина должна объявлять персоной нон грата?"

Дмитрий Выдрин (директор Европейского института интеграции и развития):
"Ответ  очень  простой:  только  тех  людей,  которые  нарушили  закон  Украины.  А  тех,  кто  не  нарушал  закон, 

объявлять персонами нон грата нет  смысла - с ними можно вести полемику в прессе,  но не использовать те методы, 
которые использовал коммунистический режим".

Олесь Доний (глава Центра исследований политических ценностей):
"Если говорить абстрактно, то любое государство не заинтересовано видеть на своей территории лиц, которые 

работают  против  интересов  этого  государства,  и  есть  неопровержимые  доказательства  такой  антигосударственной 
деятельности.

А если говорить относительно конкретного случая по выдворению какого-то мелкого российского политтехнолога, 
то это выглядит как на удивление неудачный ответ на мясомолочную войну со стороны России. К сожалению,  должен 
констатировать,  что  в  Украине,  очевидно,  нет  разработанной  концепции  внешнеполитических  и  внешнеэкономических 
отношений с Российской Федерацией. Поэтому Украина постоянно опаздывает, а Кремль в это время находит новые места 
для точечных ударов: сначала газ,  потом мясо-молоко, и никто из украинской власти даже не подозревает, куда будет 
направлен следующий удар.

Отношения  с  такой  страной  как  Россия  нельзя  будет  решить,  выбросив  за  пределы страны одного  пусть  и 
слишком дерзкого неудачника-политэксперта".

Вадим Карасев (директор Института глобальных стратегий):
"Я думаю, что делать из российских политтехнологов персон нон грата - слишком много чести для них, потому что 

это  только  добавляет  представителям  этой  новомодной  профессии  дополнительной  загадочности,  дополнительного 
резонанса и публичного пиара. Здесь срабатывает такая схема: чем больше вы демонизируете или прессуете ту или другую 
политическую или политологическую персону, тем больше вы ее легитимизируете, создаете ей дополнительный публичный 
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капитал,  который  достаточно  часто  включает  в  себя  и  вот  такое  жертвоприношение,  делает  из  конкретной  фигуры 
политического агнца.

Поэтому не нужно государственным органам принимать во внимание каких-то политологических персон, которые, 
кстати,  не  прочь  попасть  в  фокус  внимания  не  только  заинтересованного  сообщества,  но  и  пограничных  и  других 
государственных служб.

С  другой  стороны,  нужно  очень  пристально  смотреть  на  содержание  пребывания  здесь  российских 
политтехнологов.  Нынешнюю  Россию  часто  называют  империей  политтехнологов,  потому  что  политтехнология  как 
профессия инкорпорирована в систему власти в России. Но это должно быть не делом государственных служб, а объектом 
внимания политической общественности".

Владимир Малинкович (директор Украинского отделения Международного института гуманитарно-политических 
исследований):

"Человека,  который  представляет  опасность  для  безопасности  Украины,  то  есть  человека,  который  может 
заниматься шпионажем, а не того, кто имеет свое мнение по поводу того или иного кандидата или политической партии. В 
данном случае нет оснований считать персоной нон-грата этого политтехнолога.

А вот кого, на мой взгляд, можно было бы считать персоной нон-грата, так это Бориса Березовского, который 
откровенно в целом ряде изданий заявил том, что он готовит политический заговор в расчете на силовое изменение режима 
в России и готов в это вкладывать деньги. Если ему почему-то не понравится политический режим в Украине - он может 
готовить подобный силовой заговор и здесь. Человек, который готов работать на силовое неконституционное изменение 
политического режима в стране, должен быть объявлен персоной нон грата.

Что касается политтехнологов, то здесь нет никаких оснований считать их персоной нон грата".
Владимир Полохало (руководитель проекта "Политическая мысль"):
"Давайте я вообще скажу о политтехнологах.
В  принципе,  это  непонятная  вещь:  те  политтехнологи,  которые  имеют  прямые  отношения  с  Администрацией 

Президента  России  Владимира  Путина,  они сегодня  успешно,  на  нормальных контрактах,  как  свидетельствуют разные 
источники, сотрудничают с разными политическими силами: с Партией Регионов, с блоком Витренко-Марченко и даже, как 
поговаривают,  с  "Нашей  Украиной".  Поэтому  такая  выборочность  кажется  непонятной.  А  некоторые  из  них,  например 
Сергей Марков, который был приближен к Павловскому, который выполнял специфические функции, был даже гостем на 5 
канале.

Поэтому сегодня, я думаю, это уже факт, который состоялся, и, в первую очередь, политические силы, субъекты 
избирательного процесса должны быть этически безукоризненны в том, кого они приглашают для сотрудничества. Как и на 
прошлых президентских выборах, так и сегодня, во многих регионах страны, где работают российские политтехнологи, в 
первую очередь, в сфере черного пиара, они стали элементом культуры избирательной кампании. Поэтому исключение или 
недопущение кого-то сегодня мало уже что решает - речь идет об общей востребованности со стороны многих субъектов 
избирательной кампании как раз тех политтехнологов, которые готовы использовать любые технологии. Они уже испортили 
выборы,  сделали их более грязными.  Так что нужно говорить о заказчиках,  о  спросе.  Это означает,  что политическая 
конкуренция в Украине не проходит честно и демократически".

Сергей Дацюк (консультант корпорации стратегического консалтинга "Гардарика"):
"Украина  никого  не  должна  объявлять  персоной  нон  грата.  Не  нужно  махать  руками  после  драки.  Нужно 

действовать какими-то другими средствами.
Проблема  в  чем?  В  тылу  страны  свободно  перемещается  войско  другой  страны,  а  мы  не  пускаем  каких-то 

отдельных людей. Есть ли в этом логика? У нас армия в тылу, а они каких-то людей не пускают! При этом фактически никак 
не  мотивируют  свои  действия.  Либо  власть  уже  полностью  отсутствует  в  стране,  либо  она  уж  что-то  очень  хитрое 
задумала".

Пресс-секретарь МИД  Украины подтвердил  наличие черных списков
Кирилл Фролов

Что касается «черных списков», то, комментируя мою депортацию, глава пресс-службы МИД Украины г-н Филипчук 
фактически подтвердил их наличие. Он заявил, что правоохранительные органы имеют право отказывать во въезде на 
Украину  людям,  «позволяющим  оскорбительные  высказывания  против  Украины,  подрывающих  ее  территориальную 
целостность, разжигающих рознь». Это - циничная и лицемерная

попытка сбросить проблемы с больной головы на здоровую.
Рознь  разжигают  те,  кто  гонит  русский  язык,  который,  кстати,  является и  языком Киевской  Руси  так  как  был 

кодифицирован малороссийскими православными интеллектуалами  XVII века, те, кто продолжает разгром канонической 
Церкви. Буквально неделю назад боевики т.н. "Киевского патриархата" при поддержке Ровенского губернатора Василия 
Червония набросились с дубинами и заточками на возглавляемый архиепископом Ровенским Варфоломеем крестный ход в 
защиту осажденного этими же раскольниками Свято-Воскресенского храма в Острожском замке-резиденции великого князя 
Константина Острожского - основателя первой западнорусской богословской академии.

Наблюдая все это, я прихожу к очень простому выводу-самое глупое было бы повторять опыт "черных списков" в 
России. Да, иногда невыносимо  слушать всякую смердяковщину. Речь идет не только об ультраоранжевых визитерах, но и 
о доморщенных персонажах, желающих поражения собственной стране.

Но репрессии - удел слабых. Наоборот, многие наши оппоненты, не имеющие серьезных аргументов ввиду их 
отсутствия,  являются  очень  удобной  мишенью  для  критики.  Так  что  мы  Драчей  и  Тягнибоков  не  боимся.  Я  просто 
констатирую факты. Нашим оппонентам нечем крыть, у них нет аргументов, они неспособны ни к чему, кроме репрессий.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Что делать с законодательством о соотечественниках за рубежом?

А.Докучаева
26  января  Комитет   Государственной  Думы и  связям  с  соотечественниками  рассмотрел  вопрос   «О  проекте 

Федерального  закона  «О  внесении  изменений  и  дополнений  в  Федеральный  закон  «О  государственной  политике 
Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом», представленный Комитетом Совета Федерации по 
делам СНГ. 

Главная  новация  представленного  законопроекта  –  новое  определение  «соотечественник  за  рубежом». 
Разработчики  предложили сузить  данную категорию,  ограничив ее по сравнению с  действующим законом лицами,  не 
принадлежащими  к  титульным  нациям  иностранных  государств.  Именно  это  и  вызвало  большинство  вопросов  и 
наибольшую критику при обсуждении. В то же время, по словам одного из разработчиков законопроекта Л.Н.Бардина, если 
убрать данную новацию, то предложенная редакция мало чем отличается от действующей. Поблагодарив коллег из Совета 
Федерации  -  инициаторов  законопроекта  за  смелость  подступиться  к  данной  сложной  проблеме,  депутаты  Комитета 
Госдумы рекомендовали продолжить  работу  над  законопроектом и  создать  для  этого  совместную  рабочую группу.  По 
настоянию депутата К.Ф.Затулина данная рабочая группа должна провести работу не только по закону ««О государственной 
политике  РФ в  отношении соотечественников  за рубежом»,  но  и  предложить  необходимую коррекцию пакета  законов, 
затрагивающих  интересы  соотечественников,  проживающих  за  рубежом:  "О  гражданстве  Российской  Федерации",  "О 
правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации", "О беженцах", "О вынужденных переселенцах", "О 
порядке выезда из Российской Федерации и въезда в Российскую Федерацию",- а также рассмотреть вопрос о специальном 
законе  «О  репатриации»,  регламентирующем  вопросы  добровольного  переселения  соотечественников  из-за  рубежа  в 
Россию.

Комитет одобрил Рекомендации парламентских слушаний на тему "О законодательном обеспечении и практике 
реализации государственной политики Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом, прошедших 8 
декабря 2005 года. Информация о них была опубликована в Информационно-аналитическом бюллетене института стран 
СНГ  за  15  декабря  2005  года.  В  настоящем бюллетене  публикуем выдержки  из  стенограммы слушаний,  содержащие 
выступления содокладчиков:  Статс-секретаря Заместителя Министра иностранных дел России Г.Б.Карасина и депутата 
Государственной  Думы,  члена  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом   К.Ф.Затулина, 
выступления депутатов Госдумы В.И.Алксниса и В.С.Никитина и принятые по итогам слушаний Рекомендации. 

Стенограмма парламентских слушаний на тему: "О законодательном 
обеспечении и практике реализации государственной политики Российской 
Федерации в отношении соотечественников за рубежом" (выдержки)
Карасин Г. Б. (Статс-секретарь, заместитель Министра иностранных дел) 
Дорогие  товарищи,  уважаемые коллеги!  Понятно,  что  тема реализации  государственной  политики  Российской 

Федерации  в  отношении  соотечественников  является  одной  из  важнейших  составляющих  внешней  политики  России. 
Очевидно и то, что время обдумывания, анализа, подсчетов вышло и настало время действий.

Наша задача очевидна: добиться, чтобы все наши соотечественники, где бы они ни проживали, могли сохранить 
свою этнокультурную самобытность, чтобы каждый из них чувствовал поддержку своей исторической Родины, видел в ее 
лице надежную опору. Оговорюсь, мы не стремимся добиваться для своих соотечественников каких-либо особых льгот или 
привилегий,  но  твердо  настаиваем,  чтобы  они  были  полноправными  гражданами  своих  стран  с  гарантированными 
гражданскими, социально-экономическими, культурными и иными правами и свободами. Все это находится в соответствии с 
существующими в цивилизованном мире нормами и стандартами. 

В работе с соотечественниками Министерство иностранных дел, его загранучреждения опираются, прежде всего, 
на российское законодательство, а также двухсторонние договоры и соглашения между Россией и странами пребывания, 
которые  регулируют  вопросы  проживания,  социального  обеспечения  граждан  на  территории  друг  друга.  К  таким 
соглашениям  относятся:  Соглашение  о  статусе  граждан,  пенсионном  обеспечении  и  другие.  Подробная  справка  о 
двухсторонних соглашениях,  определяющих правовой статус российских граждан и соотечественников,  проживающих в 
государствах  СНГ  и  Прибалтики,  имеется  в  материалах,  которые  наше  министерство  представило  к  сегодняшнему 
совещанию.

Министерство  иностранных  дел продолжит  работу  по  совершенствованию этих  документов  перманентно  и  по 
всему  полю.  Поэтому  любые  предложения  и  соображения  будут  приветствоваться.  Одним  из  основополагающих 
документов в области российского законодательства о соотечественниках является Федеральный закон "О государственной 
политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом". Этот документ, на наш взгляд, правильно 
задал основные рамки и направления работы. Вместе с тем, как известно, он был принят в 1999 году. Прошло время, 
естественно, он не может учитывать нормы более поздних документов: Бюджетного и Налогового кодекса в Российской 
Федерации, Закона "О гражданстве Российской Федерации" и целого ряда других нормативных документов. 

Подвергается критике и содержащееся в нем понятие "соотечественник".  Что касается последнего, то вряд ли 
правильно стремиться к максимальной юридической канонизации этого термина. Видимо, следовало бы взять за основу 
сказанное на первом конгрессе соотечественников в 2001 году нашим президентом о том, что соотечественник - категория 
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далеко не юридическая и уж тем более это не вопрос статуса или каких-либо там льгот. Это в первую очередь вопрос 
личного выбора, вопрос самоопределения. 

Попросту говоря, это я уже добавляю от себя, соотечественник - это человек, считающий Россию своей Родиной и 
уважающий  ее  культурно-историческое  наследие.  В  феврале  нынешнего  года  под  руководством нашего  председателя 
Андрея Афанасьевича Кокошина была создана межведомственная рабочая группа по подготовке предложений по внесению 
изменений и дополнений в упомянутый закон. Параллельно такую работу начал Совет Федерации. Вопрос находится в поле 
зрения Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом. И на состоявшемся 29 ноября заседании под 
председательством Сергея Лаврова  принято  решение  о специальном рассмотрении итогов  работы рабочей  группы на 
следующем заседании комитета в феврале 2006 года. Времени осталось не так много. 

Рассчитываем на заинтересованную и активную работу здесь наших парламентариев и рабочей группы с тем, 
чтобы  уже  в  ближайшие  месяцы  добиться  осязаемого  прогресса.  Видимо,  есть  необходимость  и  дальнейшего 
совершенствования закона о гражданстве. Вектор движения здесь, на наш взгляд, - обеспечение облегченного режима для 
всех категорий наших соотечественников.

Говоря о практической деятельности последнего времени по реализации государственной политики Российской 
Федерации в отношении соотечественников, можно с достаточным основанием сказать, что в целом не упущены ни ее 
главные ориентиры, ни основные элементы. Во многом это результат сотрудничества законодательной и исполнительной 
власти, научного сообщества, субъектов Федерации, общественных организаций, коммерческих структур. Нам следует и 
дальше идти по пути углубления такого взаимодействия, придания ему целенаправленного командного характера.

Работали мы по  двум основным направлениям.  Использовали механизмы двухсторонних  отношений,  а  также 
международных  организаций  типа  ООН,  ОБСЕ,  СНГ,  Совета  Европы,  Евросоюза  и  других.  Фокус  -  на  защите 
русскоязычного  населения  в  Латвии  и  Эстонии,  где,  как  известно,  сохраняется  проблема  массового  негражданства. 
Неравенство в правах граждан и неграждан проявляется в политической, экономической, социальной и культурной сферах. 
Положение русскоязычного населения в Латвии и Эстонии мало изменилось после ратификации этими странами Конвенции 
Совета Европы о защите национальных меньшинств, поскольку действие конвенции распространяется только на граждан 
страны.

Все эти вопросы вошли и в повестку дня нашего диалога на высшем уровне по линии Россия-Евросоюз и по линии 
Россия-НАТО.  Кстати  говоря,  отмечу,  что  сегодня  эти  вопросы  будут  ставиться  в  Брюсселе  и  нашим  министром 
иностранных дел Сергеем Лавровым. Активизировалась работа в  Европейском Суде по правам человека.  В 2005 году 
удалось добиться, при поддержке ОБСЕ, получения временного вида на жительство для более чем 5 тысяч российских 
военных пенсионеров и членов их семей.

На  заседании  комиссии,  о  которой  я  говорил,  29  ноября  отмечались  в  качестве  нового  момента  попытки 
украинизации  славян  ближнего  зарубежья  при  поддержке  официального  Киева,  что  мы  изучаем.  Характерен  пример 
Молдавии, например, где из 280 русских школ в 54-х изучается украинский язык как учебный предмет, а в двух обучение 
ведется полностью на украинском языке. Эти факты заслуживают нашего внимания и изучения.

Непросто складывается ситуация с нашими соотечественниками и в  Туркменистане,  хотя удалось с  помощью 
переговорного процесса добиться того,  чтобы получить заверения властей Туркменистана о том, что права российских 
граждан  там  будут  соблюдаться  в  максимально  полном  объеме.  Я  опущу  другие  примеры  с  учетом  режима  нашего 
заседания.  Но  хочу  заверить  вас,  что  все  факты,  проблемные факты  положения  наших людей в  ближнем зарубежье 
находятся в фокусе нашего внимания.

Рычаги  воздействия  на  подобные  ситуации  у  нас  есть,  они  должны  быть  эффективно  и  настойчиво 
задействованы. Мы исходим из того, что нарушения прав соотечественников могут являться основанием для пересмотра 
Российской  Федерацией  своей  политики  в  отношении  соответствующих  государств,  которые  допускают  такого  рода 
дискриминацию. При необходимости мы должны осознанно идти на политизацию этих проблем.

Особо подчеркну, что мы высоко оцениваем деятельность наших парламентариев в сфере обеспечения прав и 
свобод  соотечественников  в  рамках  профильных  международных  структур,  прежде  всего  ПАСЕ  и  Парламентской 
Ассамблеи ОБСЕ, по лини двухсторонних межпарламентских контактов. В качестве подобного примера упомяну принятие 
на Парламентской Ассамблее ОБСЕ в прошлом году в Эдинбурге Резолюции о национальных меньшинствах,  которая 
содержит  призыв  к  парламентам  и  правительствам  Латвии  и  Эстонии  -  принять  всеобъемлющее  законодательство, 
запрещающее дискриминацию по любым основаниям в сферах образования, занятости и социального обеспечения, а также 
призыв к Латвии - ратифицировать без оговорок Рамочную конвенцию о защите национальных меньшинств и предоставить 
негражданам избирательные права на местных выборах. 

Недавнее решение ПАСЕ о снятии с Латвии постмониторингового диалога также показывает необходимость более 
эффективной работы с коллегами-парламентариями из стран СНГ с тем, чтобы поддержка с их стороны по вопросам, 
имеющим для России приоритетное значение, не ограничивалась декларациями в кулуарах, а находила выражение в ходе 
конкретных голосований.

Положения документов, принятых в рамках универсальных, а также упомянутых выше региональных организаций, 
однако, не всегда отвечают реалиям постсоветского пространства. В этих условиях особое значение приобретает развитие 
двухстороннего  и  многостороннего  взаимодействия  с  нашими  партнерами  по  Содружеству  Независимых  Государств. 
Рассматриваем интеграционные  процессы в  рамках  Содружества,  причем не  только  в  гуманитарной,  но  и  социально-
экономической,  политической сферах,  также и с точки зрения обеспечения интересов российской диаспоры в ближнем 
зарубежье. Упомяну лишь о Соглашении о гуманитарном сотрудничестве, подписанном на саммите Содружества в Казани в 
августе нынешнего года. Оно предполагает создание новых механизмов многостороннего взаимодействия и, в частности, 
учреждения совета по гуманитарному сотрудничеству. А это, несомненно, правильный выбор направления нашей работы.
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Договоренности в рамках ЕврАзЭС, направленные на развитие социально-экономических вопросов граждан стран-
участниц,  также,  несомненно,  самым  непосредственным  образом затронут  интересы многочисленной  категории  наших 
соотечественников.  Глядя  со  Смоленской  площади,  представляется,  что  в  этих  целях  можно  было  поактивнее 
задействовать возможности Межпарламентской Ассамблеи СНГ.

Важный ресурс поддержки соотечественников -  в деятельности субъектов Федерации. Все больше средств на 
реализацию  собственных  проектов  выделяет  Москва.  Не  намного  от  нее  отстают  Татарстан  и  Санкт-Петербург.  Мы, 
естественно,  поощряем  такую  деятельность.  Назрела,  однако,  необходимость  большей  координации  работы  и 
расходования средств, выделяемых федеральным центром, субъектами Федерации, коммерческими и некоммерческими 
организациями. Рассмотрим этот вопрос на одной из ближайших заседаний нашей Правительственной комиссии по делам 
соотечественников.

Излишне говорить, какое значение для сохранения русского языка, поддержания интереса к русской культуре в 
ближнем, да и в дальнем зарубежье имеет создание российских центров науки и культуры. МИДом и Росзарубежцентром 
проведена  работа  по  формированию  нормативно-правовой  базы  для  учреждения  таких  центров,  подписано 
межправительственное  соглашение  с  Азербайджаном,  Арменией,  Казахстаном,  Молдавией,  Узбекистаном  и  Украиной. 
Готовы к подписанию документы с Белоруссией, Киргизией, Таджикистаном и Туркменией. На практике, однако, сделано 
крайне мало. Открыты центры только в Казахстане и Узбекистане, да принято принципиальное решение по Украине. Дело, 
как говорится, в деталях, в реализации, но главным образом упирается в финансы.

Надеемся на конкретную поддержку парламента в деле профилирования этой проблемы и решения ее. Вопрос с 
открытием центров, по нашему мнению, не терпит дальнейших проволочек. 

Говоря о соотечественниках, мы чаще всего имеем в виду постсоветское пространство, забывая иногда, что 10 из 
26-ти миллионов наших людей проживают в странах дальнего зарубежья. А потребности россиян там те же в основном: им 
нужны  учебная,  художественная  литература,  современные  российские  кинофильмы,  учителям  важно  получать 
профессиональную переподготовку в России, детям - знакомиться со своими сверстниками на исторической Родине. 

Наше  твердое  решение  в  работе  с  соотечественниками  -  уже  со  следующего  года  мы  будем чаще  и  шире 
выходить за пределы СНГ и Балтии. 

Из представленных вашему вниманию справок вы видите,  какое практическое содействие оказывается нашим 
соотечественникам. Это достаточно кропотливая и объемная работа, в том числе российских загранучреждений, наших 
посольств и генеральных консульств. На плановой основе реализуются программы поддержки русского языка, культуры, 
образования.  Возникают  зачатки  своего  рода  этнокультурного  патроната,  приобретающего  в  отдельных  областях 
масштабный характер. 

Например,  в  нынешнем  году  общий  тираж  учебников,  учебно-методической,  справочной,  художественной 
литературы, который был направлен в страны Содружества и Балтии по линии Правительственной комиссии по делам 
соотечественников за рубежом, составил 764 тысячи экземпляров на общую сумму порядка 60 миллионов рублей. Я не 
очень люблю вот такие цифровые показатели, но они являются известным индикатором того, что внимание этому вопросу 
уделяется.

Важное  направление  -  поддержка  самоорганизации  соотечественников,  содействие  повышению  их  роли  в 
общественной жизни стран проживания. Это отдельная важная тема, которой, я думаю, мы посвятим тоже соответствующее 
внимание в наших практических делах. 

На  мой  взгляд,  должен  весомо  прозвучать  уже  второй  фестиваль  русскоязычной  молодежи  стран  Балтии 
"Молодежь против террора". Проводится он в Вильнюсе. Следовало бы подумать и о созыве второго форума выпускников 
российских вузов. Проводить эту работу не всегда просто. Некоторые правительства пытаются узреть в наших действиях 
возрождение  имперских  российских  традиций,  да  и  в  русской  диаспоре  за  рубежом  сегодня  складывается  довольно 
непростая ситуация. Это далеко не монолитное сообщество. 

Здесь  на  лицо  усиление  политического,  экономического,  социального,  религиозного  расслоения.  В  условиях 
иноязычной и инокультурной среды становится все труднее сохранять национальное самосознание, русский язык, культуру, 
особенно  это  касается  молодежи.  Слабеет,  причем  не  без  участия  в  ряде  случаев  местных  властей,  стремление 
соотечественников к самоорганизации. 

Я не хочу, чтобы на основании моего выступления у вас сложилось впечатление, что, мол, мнение Министерства 
иностранных дел, что в работе с соотечественниками все более или менее в порядке, и нужны лишь некоторые смысловые 
коррективы. Нет. 

Мы считаем, что положение дел здесь должно быть изменено самым радикальным образом. Для этого прошло 
достаточное время, и мы понимаем, куда мы должны двигаться. Другой вопрос, что объять необъятное, конечно, вряд ли 
получится, и мы должны четко следовать избранным приоритетам. 

Мы видим недостатки, которые должны быть устранены, и среди них то, что не удалось добиться организованной 
планомерной и целенаправленной работы самой Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом, 
многие  ее  решения  остались  на  бумаге.  В  текущем  году  не  удалось  созвать  всемирный  конгресс  соотечественников. 
Застопорилась  подготовка  поправок  и  дополнений  в  федеральные  законы  государственной  политики  в  отношении 
соотечественников за рубежом.

 Весьма скромным остается финансирование  поддержки  соотечественников,  причем со  стороны центральных 
ведомств, того же МИДа, не было проявлено должной активности и напористости в постановке вопросов об увеличении 
финансирования,  несущего  элемента  работы  на  всем  этом  направлении.  Отсутствовала  ритмичность  в  освоении 
выделяемых  средств  некоторыми  нашими  посольствами  и  генеральными  консульствами.  Требует  модернизации  ряд 
инструктивных  документов,  в  частности,  главная  инструкция  о  порядке  расходования  средств  на  поддержку 
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соотечественников, чем мы уже занимаемся, и я надеюсь, в начале следующего года результаты будут представлены на 
рассмотрение правительства. 

Обо всем этом состоялся откровенный критический разговор на недавнем заседании комиссии. Намечены меры, 
которые призваны сделать работу  более  системной  и целенаправленной.  Мы зафиксировали высказанные замечания, 
будем  учитывать  их  в  работе  министерства.  Соответствующие  указания  направлены  уже  нашим  посольством  и 
генеральным консульствам, и надо сказать, что они очень творчески откликнулись, сейчас идет поток соображений, который 
свидетельствует  о  том,  что  люди  ищут  новые  нестандартные  решения  этих  проблем.  Это  касается  использования 
Интернета. Это касается использования уже существующих посольских школ и школьных заведений и так далее. Мы все 
это обобщим и соответствующим образом используем в работе. 

Хочу информировать вас и о том, что решением Президента Российской Федерации и Правительства Российской 
Федерации  в  МИДе  воссоздан  очень  важный  департамент,  важное  подразделение,  департамент  по  работе  с 
соотечественниками,  который возглавил Чрезвычайный и Полномочный посол, по рангу я имею в виду, ныне директор 
департамента, Александр Васильевич Чапурин, он здесь присутствует. Это сейчас главное такое забойное звено в этой 
работе.  И  департамент уже  начал действовать.  То  есть  без  раскачки.  Там в  состав  его  руководства входит  довольно 
опытные дипломаты, и он уже активно заработал.

Вся ситуация, естественно, требует адекватной реакции с нашей стороны и наращивания как в качественном, так и 
в  количественном  отношениях.  Мы  высоко  ценим  неоднократно  озвученное  нашими  парламентскими  коллегами 
предложение о существенном увеличении финансирования расходов на оказание поддержки российских соотечественников 
за рубежом. В конкретном плане полагали бы целесообразным при принятии поправок к закону "О федеральном бюджете 
на 2006 год" по итогам его исполнения в первом квартале, предусмотреть возможность увеличения расходов на эти цели, 
хотя бы до уровня предложений, внесенных Министерством иностранных дел. На первых этапах формирования проекта 
бюджета, то есть до 348 миллионов рублей. Сейчас это где-то порядка 323 миллионов рублей. 

Одновременно, исходя из приоритетности задачи улучшения работы на этом участке, в том числе и в дальнем 
зарубежье,  полагали  бы  важным  вести  проработку  возможного  дальнейшего,  двукратного,  как  предложил  Андрей 
Афанасьевич Кокошин, увеличения расходов на эти цели. Понятно, что без поддержки и понимания парламента нам этих 
задач не решить. В этом русле будем строить наши предложения при подготовке, в соответствии с поручением Президента 
России  от  13  ноября,  программы  работы  с  соотечественниками  за  рубежом,  включающей  в  себя  мероприятия, 
способствующие в том числе их возвращению в Российскую Федерацию.

Рассчитываем, что существенный вклад парламентариев в подготовку этого документа должен стать основой всей 
нашей будущей деятельности на направлении соотечественников. 

Я думаю, что у нас есть все основания сегодня откровенно обменяться мнениями по всем этим темам и благодарю 
вас за внимание.

Вопросы к докладчику:
-  Скажите, пожалуйста, существует ли телерадиовещание для соотечественников с трансляцией в сопредельных 

республиках.
Карасин Г.Б. Я должен сказать, что, конечно, нет пределов для совершенствования в информационной сфере. Что 

существует сейчас и что нужно использовать.
Во-первых, на всем постсоветском пространстве (конечно, есть исключения, но они являются особыми случаями) 

наши люди могут смотреть Первый канал, российские передачи новостные, политические, обзорные Первого канала. Во 
многих частях постсоветского пространства люди имеют возможность наблюдать российское телевидение. Активно в этом 
смысле работает радио России. 

Какие недостатки и над чем, видимо, надо думать и поработать? 
Первое - это создание специального продукта. Извините, я сейчас пытаюсь говорить рыночным языком, создание 

специального  целевого  продукта  для  тех  наших  соотечественников,  которые  живут,  скажем,  в  Крыму,  кто-то  живет  в 
Центральной Азии, кто-то живет в Прибалтике, какие-то наши общины живут в Восточной Европе, кто-то живет на Дальнем 
Востоке, в том же Китае, хотя их не так много. То есть, делать целевой продукт, рассчитанный на интерес и потребление 
конкретных общин, находящихся в конкретных регионах. В этом смысле, конечно, большой помощью была бы активизация, 
во-первых,  творческих  коллективов,  во-вторых,  телерадиокомпании  "Мир".  К  сожалению,  пока  есть  проблемы на  этом 
направлении, над которыми мы думаем, пытаемся решить. Но сейчас пока не надо жить загоризонтными ожиданиями, надо 
использовать те каналы, которые принимаются, те радиопередачи, которые идут на ближнее зарубежье, использовать их 
для того, чтобы насытить их качественным, интересным продуктом, не популярными хитами эстрады, ансамбля "Сливки", 
хотя и это иногда полезно,  но какими-то образовательными передачами,  политическими комментариями.  Над этим мы 
работаем. 

-  Скажите, пожалуйста, Григорий Борисович, сколько раз в 2005 году заседала Правительственная комиссия по 
делам соотечественников за рубежом?

Второе, когда утверждена программа поддержки соотечественников на 2006-2010 годы? Пока достаточно. 
Карасин Г.Б. Если вы слушали мое сообщение, то вы обратили внимание на довольно критические замечания 

относительно того, как работала эта правительственная комиссия. Нет, она собиралась дважды. Хотя должна, в принципе, 
собираться четыре раза в году ежеквартально. У нас уже сейчас утвержден план, четкий план с темами заседаний на 2006 
год.  Я думаю,  что  мы следующий раз  соберемся  в  феврале,  ну  и  будем собираться так  каждый квартал с  участием 
парламентариев, с участием тех людей, кстати, которые хотят участвовать просто в конкретных заседаниях комиссии. Так 
что  я  думаю,  что  ритмичную  и  системную  работу  комиссии  мы  наладим.  Но  важно,  чтобы  не  просто  соблюдалось 
регулярное заседание комиссии, очень важно добиться того, чтобы решения этой комиссии реализовывались. Потому что 
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мы живем все-таки иногда в режиме отчетности, не очень внятном и не очень конкретном. Вот надо навести и в этом тоже 
порядок. 

Теперь о том, что касается программы действий на 2006-2010 год. Нет, она не утверждена. У нас есть указание 
президента,  данное  13  ноября,  то  есть  меньше  месяца  назад.  К  февралю  следует  представить  согласованную  на 
межведомственном  уровне  программу  действий  не  только  по  помощи  соотечественникам,  но  и  по  возвращению  их  в 
Российскую Федерацию в тех случаях, когда люди хотят вернуться. Там есть вопросы гражданства, консульские аспекты и 
так далее. Словом, сейчас мы работаем, у нас в середине декабря должна состояться рабочая группа, которая рассмотрит 
все это дело. И мы, я рассчитываю, что мы представим к февралю президенту проект такой программы на 2006-2010 года. 

…-  какие существенные изменения, по мнению МИДа России, необходимо внести в закон о соотечественниках, 
чтобы он заработал в полную силу и помогал МИДу? 

Карасин  Г.Б. Вопрос  объемный,  я  хочу  сказать  вам сразу.  По  этой  теме  можно  говорить  очень  долго.  Если 
попытаться сформулировать мысль кратко, надо сделать закон таким, чтобы у наших соотечественников было реальное 
право, во-первых, апеллировать к Российской Федерации, когда у человека есть реальная потребность в защите своих 
гражданских прав. Раз.

Второе.  Чтобы  у  соотечественников,  живущих  за  рубежом,  была  уверенность  в  том,  что,  если  они  захотят 
вернуться вместе со своими семьями или одни жить в Российскую Федерацию, для них будут обеспечены особые, наиболее 
мягкие права для переселения на родину, для получения здесь определенных социально-экономических льгот, хотя бы на 
первых  порах.  Даже  этот  второй  момент,  о  котором  я  говорю,  потребует  принятия  целой  серии  непростых 
правительственных решений,  непростых, потому что, вы знаете, наша страна сейчас выходит на новый этап логики, когда 
льготы и всякие послабления являются, мягко говоря, не очень модными.

Но для соотечественников мы видим и будем рассматривать такие возможности, будем обращаться к помощи 
парламентариев за этим. И какие-то формы наиболее благосклонного отношения к своим людям мы, я думаю, утвердим. Ну 
а об остальном мы можем поговорить потом.

-  Григорий  Борисович,  скажите,  пожалуйста,  вот  на  территории  Южной  Осетии  98  процентов  населения 
составляют наши соотечественники - граждане Российской Федерации. В последнее время они оказались в очень сложном 
положении. Практически идет блокада Южной Осетии. И, к сожалению, реальной поддержки наши соотечественники не 
ощущают. Там создается очень сложная ситуация. 

Скажите, пожалуйста, какие будут предприняты действия со стороны Министерства иностранных дел Российской 
Федерации,  чтобы как-то  позитивно  влиять  на ситуацию с точки  зрения интересов наших соотечественников  в  Южной 
Осетии. Спасибо.

Карасин Г.Б. Вы меня извините, я посмею не согласиться с вашим заявлением и сказать, потому что я доподлинно 
знаю  эти  вопросы,  что  нашим  соотечественникам  в  Южной  Осетии  оказывается  политическая,  дипломатическая  и 
временами материальная поддержка. Конечно, ситуация там непростая, но есть специальная программа действий.

В  этом  направлении  действует  и  правительство,  и  Министерство  иностранных  дел,  когда  речь  касается 
урегулирования этой проблемы, когда речь касается обострения в отношениях между Грузией и Южной Осетией. У нас в 
круглосуточном режиме на  этой  теме сидят  несколько  человек  и  осуществляют  мониторинг,  и  находятся в  контакте  с 
руководством Южной Осетии,  и  поэтому я  посмею не  согласиться  с  этим утверждением.  Конечно,  желательно,  чтобы 
помощь была, наверное, более объемной и эффективной в том, что касается материальной и экономической сферы, но, 
поверьте, мы очень многое делаем в этом направлении. Спасибо.

Затулин К.Ф. (депутат Государственной думы, член Правительственной комиссии РФ по делам соотечественников 
за рубежом, директор Института стран СНГ)

Для  начала  не  могу  удержаться  от  одного  воспоминания.  В  1994  году,  когда  в  разгаре  были  вопросы 
урегулирования абхазо-грузинского конфликта, позиция Министерства иностранных дел, которое тогда возглавлял Андрей 
Владимирович  Козырев,  особенно  критиковалась  в  субъектах  Российской  Федерации  на  Северном  Кавказе.  Да  и  в 
Государственной  Думе  были  сильны  критические  выступления  в  адрес  министерства.  В  конце  концов,  Ельцин  дал 
поручение Козыреву - собрать у себя в Министерстве иностранных дел большое совещание, чтобы выслушать критику. 
Совещание было собрано, я сам в нем принимал участие. На правах хозяина первым выступил министр иностранных дел. 
Когда  он  заканчивал  свое  выступление,  он  посмотрел  в  зал,  сказал:  "Дорогие  друзья журналисты,  у  нас  здесь  очень 
откровенный разговор. Мы хотели бы поговорить за закрытыми дверями". Журналисты ушли, и целый вечер показывали 
выступление Козырева, в котором он излагал свою точку зрения, известную уже до этого. А все то, что мы потом два часа 
говорили по поводу недостатков в работе МИДа, никто не узнал. 

Я не меряю Григория Борисовича, безусловно, аршином Козырева, и не считаю, что он состоит в таком заговоре 
против наших слушаний, но я приветствую тех представителей средств массовой информации, которые не ушли после того, 
как первые выступления прозвучали, потому что настоящий разговор у нас впереди. Он должен сейчас привести нас к 
каким-то реальным рекомендациям Государственной Думе. 

Напомню, что так получилось, что это первые парламентские слушания, которые проводит наш Комитет по делам 
СНГ и  связям с  соотечественниками в  нынешнем составе.  Хорошо это  или  плохо,  это  другой  вопрос.  Но  это  первые 
парламентские  слушания.  И,  наверное,  было  бы  логично  начать  с  себя  и  вспомнить,  какие  у  нас  были  предыдущие 
обсуждения  на  эту  тему.  Благо  у  нас  есть  такая  возможность.  Все  участники  при  регистрации  получили  вот  такой 
информационный сборник в двух томах. 15-го апреля 2004 года, то есть год семь месяцев и три недели тому назад, мы 
проводили  "круглый  стол",  -  не  парламентские  слушания,  но  "круглый  стол"  -  в  этом  же  зале  «О  вопросах 
совершенствования законодательства Российской Федерации в отношении российских соотечественников за рубежом и 
вынужденных переселенцев».
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Довольно просто проинвентаризировать. Вот прошло эти самые год семь месяцев и три недели. Что за это время 
из того, о чем мы говорили, было сделано? И изменилось вообще? Я не буду анализировать все выступления, мне проще 
взять свое, оно на 26-й странице начинается и на 30й, по-моему, заканчивается. О чем я говорил тогда?

Ну,  во-первых,  я  говорил  -  в  связи  с  тем,  что  был  представлен  мониторинг  положения  соотечественников 
Российской  Федерации  за  рубежом,  -  что  деятельность  всех  без  исключения  органов  федеральной  власти  -  и 
исполнительной,  и  законодательной  -  в  отношении  соотечественников  очень  низко  оценивается  самими 
соотечественниками в странах проживания. Я не думаю, что у нас сегодня есть основания сказать что-то другое. У нас есть 
основания в очередной раз в чем-то покаяться. Сказать, что мы что-то опять не успели сделать. Но каких-то грандиозных 
успехов в работе с соотечественниками за это время мы не достигли. Прошло почти два года.

Тогда я говорил о том, что  с уважением отношусь к Министерству иностранных дел,  -  я это подтверждаю и 
сегодня, - но убежден, что это ошибка, когда Министерство иностранных дел является в государстве уполномоченным по 
ведению работы с соотечественниками. Хочу пояснить эту свою точку зрения. Я убежден в том, что Правительственная 
комиссия должна существовать, и ее вполне может возглавлять Министр иностранных дел Российской Федерации. Это 
было бы правильно, потому что, в конечном счете, соотечественники за рубежом - это часть внешнего по отношению к нам 
мира.  И,  безусловно,  Министр  иностранных  дел  Российской  Федерации,  как  верховный  координатор  всей  внешней 
политики, вслед за Президентом Российской Федерации и его Администрацией, должен задавать тон в этой работе. Но 
быть собесом для решения вопросов наших соотечественников - детей и стариков, быть правозащитником,  когда дело 
касается прав наших соотечественников, это значит ставить Министерство иностранных дел в очень неловкие ситуации. И 
эти неловкие ситуации за этот год продолжились. 

Ну,  вот  тут  говорилось  о  Туркмении.  Действительно  ведь  это  же  очевидно,  что  в  Туркмении  мы  свою 
принципиальную линию на поддержку соотечественников, которую заявляем как приоритет, размениваем на конкретные 
прагматичные взаимоотношения в нефтегазовой сфере. Я не говорю о том, что это плохо или хорошо сегодня. Я говорю о 
том, что это так. 

Если Министерство иностранных дел вовлечено в работу с руководителями стран СНГ и других государств, где 
живут  наши  соотечественники,  и  по  политическим  соображениям  не  может  обострять  эти  отношения  (ему  важно 
поддерживать  хорошие  отношения  с  ближним  для  России  окружением),  то  должно  быть  ведомство,  которое  задает, 
будоражит вопросы соотечественников. Должно быть министерство, ведомство, агентство, служба, как угодно ее назовите, 
которая бы эти вопросы вела постоянно и без всяких перерывов. Для которых эта тема не была бы остаточной, десятой, 
пятнадцатой, шестнадцатой в перечне приоритетов. 

Надо  заметить,  что  Министерство  иностранных  дел  пыталось  при  проведении  административной  реформы 
настоять в правительстве на том, чтобы, скажем, Росзарубежцентр приобрел статус федерального агентства. Но МИД не 
был поддержан, поскольку в правительстве на тот момент господствовало представление, что этого не нужно, все это 
возможно  реализовать  в  рамках  министерства.  Все,  чего  добилось  министерство  к  концу  уходящего  года,  так  это 
восстановления в своей структуре управления по работе с соотечественниками.

Давайте  скажем  прямо,  что  это  недостаточно.  Проблема  остается.  Я  не  могу  понять,  почему  она  спокойно 
решается в странах, которые гораздо меньше нас по численности населения, в которых проблема с соотечественниками не 
стоит так остро, как у нас, впервые в истории ставших разделенным народом? Впервые в истории, начиная с периода 
феодальной раздробленности. Семнадцать процентов одних только русских, если не говорить о татарах, адыгах, башкирах, 
удмуртах, проживают за пределами Российской Федерации.  Разве эта проблема не тянет на создание ведомства, которое 
бы занималось 24 часа этой проблемой? Что это за соображение «государственной экономии»? 

Об этом разговор шел два года назад.  И ровно ничего в этом плане, к сожалению, не изменилось. До сих пор в 
государстве не наступило понимания необходимости выделения этой работы в самостоятельное производство. 

Логика правительства, любого государственного организма, - если существует проблема, но нет ответственного в 
полной мере за ее решение, который бы посвящал себя целиком этой проблеме, то эта проблема перестает существовать 
в бюрократическом плане. Она начинает просто размазываться, распределяться, быть предметом каких-то традиционных: 
«все у нас хорошо, однако есть какие-то недостатки». В общем того, что мы видим на самом деле.

Далее речь шла о том, что у нас существуют кричащие противоречия между законами, которые затрагивают наших 
соотечественников  за  рубежом  и  законами,  которые  регулируют  положение  тех,  кто  вчера  были  нашими 
соотечественниками за рубежом, а сегодня стали переселенцами в Российскую Федерацию. Мы говорили о том, что не 
стыкуется между собой Закон «О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за 
рубежом»,  Закон «О гражданстве Российской Федерации» в новой редакции, Закон «О правовом положении иностранных 
граждан в Российской Федерации, законы «О вынужденных переселенцах» и «О беженцах». Мы говорили о том, что все эти 
законы -  как  лебедь,  рак  и  щука,  даже  с  точки  зрения  понятийных  категорий.  Они расходятся  даже  в  том,  кто  такие 
соотечественники, кого считать соотечественниками. 

Скажите, пожалуйста, за прошедшее время, -  это уже не к Министерству иностранных дел вопрос, это к нам, 
депутатам Государственной  Думы,  это  к  нам,  членам Федерального  Собрания,  это,  в  конце  концов,  к  Администрации 
Президента, которая вносит законопроекты в Государственную Думу, - почему за эти два года ничего не сделано? Ничего и 
не принято! 

Последнее, что все же было сделано, это я поддерживаю, - буквально неделю назад Президент внес дополнения в 
Закон  "О  гражданстве"  статью  14  и  продлил  срок  упрощенного  предоставления  гражданства  тем  соотечественникам, 
которые фактически уже здесь, на территории России живут, и которых последнее время заставляли бросать насиженные 
места и ехать в свои таджикистаны, узбекистаны и не, дай Бог, туркмении для того, чтобы они там взяли справку о том, что 
они  вышли из  гражданства  соответствующих  прежних  своих  мест  обитания,  а  затем вернулись  сюда для  того,  чтобы 
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оформить гражданство. Куча человеческих трагедий, масса всяких инфарктов. Президент России внес исправление, я его 
полностью поддерживаю. Одной из рекомендаций наших слушаний должно быть скорейшее принятие во всех трех чтениях 
этого простого пункта о необходимости в соответствии с предложением Президента России продлить срок на 2 года для 
упрощенного предоставления гражданства. 

Но давайте прямо скажем,  что такое это предложение? Это просто лишние 2 года для того,  чтобы,  наконец, 
провести эту дискуссию, начало которой, будем считать, сегодня положено или будет положено. Провести дискуссию и, 
наконец, прийти к выводам в отношении всех вопросов, которые связаны и с соотечественниками, и с переселенцами. 

К  сожалению,  мы,  наш комитет,   сделали шаг назад,  потому что  в  сегодняшнем нашем обсуждении,  -  а  оно 
заявлено как обсуждение исключительно по проблеме соотечественников за рубежом, - мы разорвали ту связку, которой 
добились  в  ходе  "круглого  стола",  когда  была  прослежена  связь  между  соотечественниками  и  вынужденными 
переселенцами, мигрантами. 

Еще раз хочу подчеркнуть: мы обязаны рассмотреть весь корпус законодательных актов, которые касаются двух 
этих  категорий,  за  рубежом  и  внутри  страны,  именно  потому,  что  Министерству  иностранных  дел  и  другим 
правительственным ведомствами поручено в краткие сроки реализовать идею, которая уже прозвучала из уст Президента 
страны, -  переселения соотечественников на Родину. 

Мы пришли, наконец, за эти два года к пониманию, что мигранты, это, во-первых, сложная категория, во-вторых, 
это  люди,  которые  нужны  России,  с  учетом  ее  демографических  проблем,  и,   наконец,  мы  поняли,  в  том  числе  на 
зарубежном  опыте,  что  не  всякие  люди  должны  быть  простимулированы  к  переезду  в  Россию,  то  есть  не  всех  на 
сегодняшний день мы готовы принять. 

Вообще,  кого  мы  готовы  сегодня  принять?  Готовы  ли  мы  принять  переселенческие  волны,  если  они  будут 
организованы? Будут ли они вообще? Это тоже тема нашего обсуждения. 

Я  убежден,   хочу  это  повторить,  что  есть  государства,  в  которых  стимулирование  исхода  российских 
соотечественников просто нежелательно с точки зрения безопасности, если хотите, российского государства в перспективе. 
Если  все  наши соотечественники,  все  русские  уедут  с  Украины,  что  будет  с  Украиной  в  перспективе?  Очевидно,  что 
усилятся  позиции  тех,  кто  хотел  бы  вырвать  эту  страну  из  близких  отношений  с  Россией  и  отплыть  с  ней  куда-то, 
желательно вместе со всем добром, поближе к Европейскому союзу и НАТО.

Что будет, если из Казахстана уедет оставшаяся там треть русского населения? Будет то, что Казахстан в течение 
жизни одного поколения превратится в азиатскую страну. Может быть, не при Назарбаеве, но  Назарбаев тоже не вечен. 
Нужно это нам? 

Что будет последствием обвального возвращения соотечественников  для будущей жизни Российской Федерации? 
Ведь распад Советского Союза случился скоропостижно. И границы, которые возникли, - это границы, которые история еще 
не подтвердила. Слишком мало времени прошло,  чтобы считать, что они для России достаточны и возможны с точки 
зрения гарантий ее самостоятельного существования. Только в близком союзе с ближайшими государствами, по крайней 
мере,  с  Белоруссией,  Казахстаном и  Украиной,  как  мне  кажется,  возможно  добиться  спокойного  развития  Российской 
Федерации.  Если уж не в составе одного государства, общего «Советского Союза», то,  по крайней мере,  при наличии 
приоритетных отношений России с этими государствами.  А если русские будут  вывезены оттуда в  Россию? Ясно,  что 
русских голосов не будет в том хоре, который определяет внешнюю и внутреннюю политику Украины,  Белоруссии или 
Казахстана. 

Очень серьезен и противоречив тезис о переселении русских в Россию. Если говорить о переселении, которое 
шло  так  или  иначе  с  1991  года,  то  лучше  вообще  не  переселять.  Потому  что  это  переселение  просто  порождало 
дополнительный спрос на рынке проституции, воров и криминала. Люди с трудом устраивались на работу. Рабочих мест 
для  них  не  создавалось,  реальной  помощи  не  оказывалось.  И,  в  конце  концов,  в  пространственно-географическом 
отношении все мигранты сваливались только в Москву, Санкт-Петербург, Краснодарский и Ставропольский край, порождая 
в этих субъектах Российской Федерации ксенофобию и т.д. 

Мы с этим сталкиваемся сегодня. Чего мы хотим? Повторения событий, которые были во Франции? Это очень 
серьезные вопросы, мы обязаны снова по этому поводу высказаться. Повторяю, мы говорили об этом два года назад.

И, наконец, третье, о чем я тогда говорил и то,  что на сегодняшний день опять остается нерешенным. Опять 
внутридумский вопрос, который никакое Министерство иностранных дел нам не мешает решать. У нас существовал Совет 
соотечественников при Государственной Думе, с первой Государственной Думы по третью включительно? Существовал. 
Почему  он  сейчас  не  существует?  Кто-нибудь  может  объяснить?  Единственное  объяснение,  которое  я  получил,  это 
объяснение Комитета по регламенту: «Не положено». Я протестую против того, чтобы содержательные вопросы политики 
приносились в жертву регламенту. 

Я не  убежден,  что  в  первой,  второй  и  третьей  Думе были такие  плохие  специалисты по  регламенту,  что  не 
понимали, что одно не соответствует другому. А вот в четвертой - мы прозрели. Это стремление сэкономить на Совете 
соотечественников,  на  мой  взгляд,  никак  не  объяснимо.  Точно  так  же,  как  сэкономить  на  Совете  переселенческих 
организаций  при  Председателе  Государственной  Думы,  который  тоже  существовал  восемь  лет,  вторую  и  третью 
Государственную Думу, а сейчас не существует. 

Несколько  вещей,  которые,  мне  кажется,  должны  войти  в  наши  рекомендации.  Во-первых,  мне  кажется,  мы 
должны  все-таки  добиться  понимания,  что  нынешний  статус  тех  органов,  которые  занимаются  соотечественниками  и 
переселенцами,  надо  пересматривать.  Нужно  объединять  эти  темы организационно.  Потому  что  это  переливающиеся 
сосуды:  соотечественники за рубежом и переселенцы в Российскую Федерацию.  Я думаю,  что такое понимание у нас 
созревает в диалоге с Министерством иностранных дел.
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Мы  вносили  предложение  о  создании  федерального  агентства  по  делам  соотечественников  и  миграции  или 
федерального агентства по делам соотечественников и репатриации, это еще ближе. То, что предложил Президент России, 
это репатриация.  У нас нет законодательного акта о репатриации. Я знаю, что коллеги из фракции "Родина" вносили такой 
законопроект о репатриации. Но, мягко говоря, он был декларативным, конечно. Если бы он был принят, то просто породил 
бы  очередную  коллизию  нестыковки  законодательства.  Надо,  как  мне  кажется,  переходя  к  законодательству, 
проинвентаризировать все законодательные акты, которые касаются этого вопроса. И в пакете, повторяю, в пакете, так, 
чтобы не было противоречий, изменить их должным, необходимым образом.

Третье обстоятельство, которое мне кажется важным. В отношении бюджета. Напомню, что в бюджете Российской 
Федерации существуют  с 1994  года расходы на поддержку  соотечественников за рубежом.  В  первых думах они  были 
отдельной статьей. Затем в третьей, по-моему, Думе было принято решение укрупнить структуру бюджета. И в результате 
сегодня деньги на поддержку соотечественников выделяются, но на самом деле об этом, если взять бюджет в руки, вы 
ничего не узнаете. Потому что эти средства, 300 с лишним миллионов рублей, скрыты в статье расходов на международную 
деятельность в СНГ.

Почему - в СНГ, если соотечественники живут не только в СНГ, но и  в Латвии, Литве, Эстонии, а также - во 
Франции,  Германии  и  так  далее?  Причем  на  бюджетные  средства  можно  поддерживать  соотечественников  только  из 
«ближнего» зарубежья, а на «дальнее» - денег тратить нельзя. Почему такая ситуация?  Никто объяснить не может. Я 
думаю,  что  нужно  в  рекомендациях  наших  слушаний  записать  необходимость  изменения  Закона  "О  бюджетной 
классификации" и соответственно Закона "О бюджете" в будущем году так, чтобы эта статья носила отдельный характер, 
была защищенной. Существовала, как и прежде, но при этом она была бы публичной. 

Мы уже говорили на  Правительственной  комиссии,  хочу это подчеркнуть,  что существуют  деньги и средства, 
которые выделяют субъекты Российской Федерации на работу с соотечественниками. Вы помните, в прошлом году у нас 
была тревога, и она была очень существенна. Тревога в связи с тем, что закон № 122, известный всем, запретил работу 
регионов с соотечественниками вообще. Мне пришлось тогда об этом говорить при принятии закона. В конечном счете, я по 
этой  причине  за  закон  не  голосовал.  Потом  с  большим  трудом  мы  вернули  это  положение,  приняв  другой  закон  о 
возможности делегирования сверху полномочий от Федерации субъектам именно в плане работы с соотечественниками.

Зачем же отнимали? Для того,  чтобы вернуть? Это может объяснить только Министерство финансов, госпожа 
Голикова и господин Кудрин. Зачем публично пороли Министерство иностранных дел за то, что оно, поняв эту проблему, 
направило письмо в Думу? Зампред Правительства Александр Жуков, наш бывший коллега, выступал и говорил о том, что 
никто не волен из Правительства обращаться напрямую в Государственную Думу, и Правительство накажет Министерство 
иностранных  дел  за  то,  что  оно  напрямую  ходатайствует  о  сохранении  за  субъектами  права  работать  с  диаспорой. 
Дисциплина  восторжествовала,  права  отобрали,  а  потом  вернули.  Но  ведь  что  в  результате  произошло?  Отобрали  в 
августе-июле, а вернули в декабре. За это время в большинстве субъектов соответствующая статья бюджетов, - у них тоже 
своя бюджетная процедура, - на 2005 год пропала. За исключением Москвы, - где мы постоянно рядом и держали под 
контролем, когда, наконец, решение будет принято, - в большинстве субъектов эта статья просто выпала.

Сегодня речь идет о том, что с учетом возвратившихся полномочий, раз Правительственная комиссия занимается 
распределением  средств  на  федеральном  уровне,  она  должна  координировать,  не  распределять,  но  координировать 
направление расходования в субъектах Российской Федерации и привлекать на эти цели деньги частного капитала. 

У частного капитала, у нашего бизнеса также есть процедура бюджетного планирования. Вот сейчас принимаются 
решения: на что крупные корпорации будут тратить деньги в будущем году. Опять мы не успеваем с этим вопросом.

Я заканчиваю и хочу сказать, что среди форм работы есть такая важная, о которой все время говорят, но которую 
не знают, как реализовать. У нас есть статья 18 в Законе "О государственной политике Российской Федерации в отношении 
соотечественников за рубежом" об информационной поддержке соотечественников. Однако на практике это не реализуется. 
На первых каналах телевидения нет целевых программ, а демонстрация пакета первого канала за рубежом не замещает 
этой работы. Деятельность телерадиокомпании "Мир" тоже не восполняет этой работы. 

Я считаю, что возможно было бы создать в Москве редакцию общенациональной газеты для соотечественников, 
которая должна издаваться здесь и иметь вкладыши в странах проживания.  Ну, скажем,  половина тетрадки, 6 листов, 
издается  здесь  и  рассылается  всюду  по  Интернету.  Одновременно  создаются  редакции  на  местах,  на  это 
предусматриваются  деньги.  Местные редакции формируют  вторую половину  за  счет   местного  материала.  И  вот  вам 
реальная газета, которую не надо все время ввозить через границу.

Подобное  должно быть сделано и с нашими учебниками по истории и по литературе. Нужно адаптированное 
пособие, а не те многочисленные издания, которые сегодня Министерство образования России просто лоббирует для того, 
чтобы осуществить закупки этих учебников,  и  которые не приспособлены к  условиям Украины,  Казахстана и др.  Надо 
создать  новое  специальное  пособие  для  соотечественников  за  рубежом,  для  их  детей.  Пособие,  в  сжатой  форме 
отвечающее  на  вопросы,  которые  сегодня  русские  там  задают,  когда  прочтут  официальный  курс  своей  собственной 
истории.

Такого рода вещи, мне кажется, стоило бы записать в рекомендациях сегодняшних слушаний. Спасибо.
…
Алкснис В.И. (депутат Государственной Думы) 
Уважаемые  коллеги,  на  мой  взгляд,  после  выступления  Константина  Федоровича  можно  было  бы  закрывать 

слушания, потому что он, мне кажется, отразил подавляющее большинство вопросов. И я думаю, что его выступление надо 
просто оформлять в виде рекомендаций и принимать их на этих парламентских слушаниях.

Что касается моей позиции, я считаю, что к горькому сожалению наши соотечественники нынешней власти не 
нужны. Это головная боль,  от которой желательно бы избавиться.  И если бы их не было вообще,  это был бы самый 
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оптимальный вариант для многих наших высших руководителей. Это горькая, но правда. И в подтверждение этому могу 
привести тот  факт,  что когда в  феврале этого года делегация депутатов Государственной Думы,  представителей всех 
фракций,  приехала в Приднестровье и после нескольких дней нахождения в Тирасполе прибыла в  Кишинев,  то Посол 
Российской  Федерации  в  Молдавии,  небезызвестный  господин  Рябов  Николай  Тимофеевич,  в  беседе  с  депутатами 
Государственной Думы высказался о том, что Россия должна максимально блокировать возможность принятия гражданства 
для наших соотечественников там, в Приднестровье, потому что наличие там большого количества российских граждан 
будет представлять для нас большую обузу. 

Я же понимаю, что Николай Тимофеевич озвучил отнюдь не свою линию, он озвучил те инструкции, которые он 
получал в  МИДе России на  Смоленской площади,  когда ехал на  работу  послом туда.  И это  подтверждается тем,  что 
действительно до сих пор нет возможности у жителей Приднестровья, получить российское гражданство, хотя имеют они на 
это все основания по действующему законодательству. Но МИД действительно блокирует, потому что это ему не нужно.

Я  убежден,  что  действительно,  если  мы  кардинальным  образом  не  перестроим  свою  законотворческую 
деятельность, если мы действительно не отсмотрим в связке пакет законов о гражданстве, о репатриации, о миграции и 
прочее, мы ничего, никакой проблемы не решим. 

Я  поддерживаю  точку  зрения  Константина  Федоровича,  что  нам  необходим  единый  государственный  орган, 
занимающийся нашими соотечественниками и занимающийся вопросами репатриации. Да, действительно, на сегодняшний 
день вопрос репатриации является весьма и весьма сложным. И действительно,  а имеет ли нам смысл этот  процесс 
инициировать, поскольку, согласен с Константином Федоровичем, не всегда это в наших национальных интересах. Но я 
ясно,  что  нельзя  возвращаться  к  ситуации  начала  1990-х,  когда  было  очень  удобно,  что  в  Россию  хлынула  толпа 
вынужденных переселенцев, наших соотечественников, и они - кто куда хотел, туда и поехал, и сами выживали в этих 
сложных условиях. Кто выжил, тот выжил. А кто нет, тот превратился в люмпенов, кто-то просто погиб в нечеловеческих 
условиях. 

А государственная политика должна быть такая, что мы должны отбирать людей для переселения, но мы обязаны 
и дать им деньги на жилье, обеспечить им рабочие места там, где это нам нужно. Сегодня действительно, ко мне тоже 
обращаются мои земляки, скажем, из Латвии, но ведь все хотят ехать сюда, в Москву. Я им отвечаю, что это невозможно.  
Но есть Амурская область, Омская область, Кострома и так далее. Там проще. Нет, предоставьте возможность переехать в 
Москву. Я их понимаю по-человечески, потому что их жизненный уровень превосходит, скажем так, среднероссийский. И 
они хотят, если уж ехать, то хотя бы сохранить этот уровень. Но этим должен заниматься государственный орган. И бюджет 
российский  должен эти  вопросы решать.  А  когда  выделяется сегодня на  каждого  нашего  соотечественника  по  десять 
рублей в год, ну, извините, лучше бы не позориться. Лучше бы вообще этой статьи не было. 

И поэтому в ближайшие годы я не вижу, что наша власть, наша страна повернется лицом к соотечественникам. И 
это, к сожалению, горькая правда. Увы!

…
Никитин В.С. (депутат Государственной Думы)
Уважаемые  участники  парламентских  слушаний.  Во-первых,  я  хотел  бы  поблагодарить  Карасина  Григория 

Борисовича  за  откровенное  выступление  и  признание  тех  недоработок,  которые  допущены  Правительством  и 
Министерством иностранных дел Российской Федерации в этой важной сфере деятельности. 

Самым главным документом,  который определяет  цели государственной  политики  Российской  Федерации,  на 
сегодняшний день, является закон "О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за 
рубежом". В статье 5  четко определены принципы и формы оказания этой государственной поддержки. Их шесть, в том 
числе обеспечение права соотечественников свободно выражать, сохранять и развивать свою самобытность, поддерживать 
и  развивать  духовный  и  интеллектуальный  потенциал;  участвовать  в  развитии  взаимовыгодных  отношений  между 
государством проживания и Российской Федерацией;   осуществлять свободный выбор места жительства или права на 
возвращение в Российскую Федерацию.

Я попросил бы Григория Борисовича, чтобы Министерство иностранных дел подготовило нам информационный 
материал: что по каждому из этих шести принципов сделано нашим государством за эти годы. 

Во-вторых, я хотел бы сказать, что во внешней политике России принижено значение взаимодействия государства 
с соотечественниками за рубежом.  Это серьезная ошибка.  Такая политика России противоречит особенностям и вызовам 
новой эпохи, в которую мы вошли в 21 веке. Что является особенностью этой эпохи? То, что это информационная эпоха. А 
что является вызовом?  То, что началось соперничество не просто стран, а идет соперничество цивилизаций за ведущее 
место в новом  мироустройстве. 

В мире сейчас идет глобальное объединение, борьба за расширение своего влияния за счет продвижения своего 
языка, своей культуры, своего образования. За первенство соревнуются американская европейская, исламская, китайская 
цивилизации. Российская власть, чтобы достойно соревноваться в этой схватке цивилизаций, должна  быть мудрой и уметь 
превращать проблемы в преимущество. Проблема разделенности русского народа и наличие громадных русско-советских 
диаспор  во  многих  странах  могло  бы стать  большим преимуществом  России  и  помочь  ей занять  достойное  место  в 
современном мире. Этот зарубежный, русский, интеллектуальный и информационный потенциал необходимо эффективно 
использовать для создания Русского мира, тесно связанного глобальной сетью Интернет и готового действовать во благо 
нашей  исторической  Родины.  Это  требует  качественно  иного  законодательного,  политического,  административного  и 
финансового обеспечения.

Русский мир - это всемирная сетевая структура. И границы этого русского мира пройдут там, где будут жить его 
граждане, потому что Интернет дает такую возможность. Не случайно в докладе Национального разведывательного совета 
США под названием "Контуры будущего мира" прямо записано, что "общение диаспор с помощью современных технологий 
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в группах на родном языке способствует не только сохранению языка и культуры, но и формированию их политической и 
экономической мощи".

 На примере Китая мы видим, как можно разумно этим воспользоваться. Китай очень эффективно работает по 
сплочению своих диаспор и, именно, по увеличению их политической, экономической мощи во всех странах.  По признанию 
руководства Китая, на 30 процентов успешному  продвижению  своих товаров на рынке они обязаны своей диаспоре. 

А что делается у нас? Использует ли  Россия эти современные технологии, готовится ли она  занять достойное 
место  в  новой  информационной   цивилизации?  Если  посмотреть  на  то,  как  мы  относимся  к  политике  в  отношении 
соотечественников за рубежом,  то я думаю, что ответ очевиден. К сожалению, российская государственная политика в 
отношении соотечественников за рубежом направлена не на укрепление нашей диаспоры, она направлена на отторжение 
диаспоры от России. Это разрушительная политика. Она проводится целеустремленно и планомерно. 

За 15 лет всего один раз собрали Конгресс  соотечественников в России, а на второй Конгресс при таких огромных 
доходах,  которые  государство  сейчас  получает  за  нефть,  у  Правительства  не  хватило  средств.  Правительственная 
комиссия по делам соотечественников фактически не работает.  

Раньше было министерство  по  делам СНГ,  которое  комплексно  решало проблемы соотечественников  в  этих 
странах. Но его ликвидировали.  Программы поддержки соотечественников  реализуются крайне плохо. Средства на их 
реализацию выделяются в  малых объемах и не  регулярно.   Хорошие программы,  которые были приняты по  экспорту 
нашего образования в страны СНГ на 2004 -2005 годы,  фактически полтора года не финансировались. Посмотрите на 
федеральный  бюджет   2006  года.  Он  уже  принят,  а  Правительство  до  сих  пор  не  утвердило  Программу  помощи 
соотечественникам на 2006-2010 годы.  В результате Министерство иностранных дел не подало во время в Минфин заявку 
на  потребность  соотечественников  в  финансовых  ресурсах.  Поэтому  на  эту  проблему  выделено  всего  322  миллиона 
рублей.  Поправки депутатов  Комитета  по делам СНГ об увеличении этой суммы на  100 миллионов  рублей  не  были 
поддержаны Государственной Думой по рекомендации Правительства.  Мы  потеряли еще один год.  Обидно,  что даже 
небольшие выделенные средства используются Министерством иностранных дел крайне не эффективно, без определения 
приоритетных направлений и концентрации на них финансовых ресурсов. 

Например, намечено подключение русских школ к дистанционному обучению. Сколько всего школ? 5600 школ с 
русским языком. Сколько подключено на сегодня? Меньше 200. Какую задачу вы ставите на ближайшие два года? Сто 
подключить. Разве это решение проблемы? Разве это государственный подход? Разве так надо создавать Русский мир? 
Кроме того, есть вопиющие факты, когда деньги в посольствах России на поддержку соотечественников  есть, а инструкция 
МИДа не позволяет их тратить на подключение наших русских школ к  Интернету.  Это же настоящая диверсия против 
создания Русского мира? 

 Делается все,  чтобы оставить нас без  будущего,  без  молодежи,  которая будет уважать Россию.  Мониторинг 
подтвердил, что молодая часть нашей диаспоры начинает ненавидеть Россию, потому что Россия не помогает ей. Русские 
школьники в Латвии отстаивали свои права. Что сделала для них наша страна? Ничего. В тоже время западные страны 
начинают работать с нашей молодой диаспорой. В Эстонии  их уже ориентируют на ценности Евросоюза. Им вбивают в 
голову совершенно чуждое России миропонимание и ненависть к своей стране. В Латвии Соединенные Штаты Америки 
взяли  на  бесплатное  обучение  200  учащихся,  выпускников  русских  школ.  А  Россия  взяла  15.  Это  ярко  подтверждает 
порочность нынешней политики российского государства в отношении соотечественников за рубежом.  

Нужно признать, что  слова Президента о помощи соотечественникам исполняются Правительством с точностью 
до наоборот. Поэтому мы, депутаты Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками, независимо от партийной 
принадлежности  специально  каждый  год  проводим   "круглые  столы"  или  парламентские  слушания  для  того,  чтобы 
затормозить  разрушительную  политику  Правительства  России  и   хоть  как-то  подтолкнуть  решение   проблем  наших 
соотечественников и использовать их потенциал во благо России.

Карасин Г.Б. 
Спасибо большое.  Мне хотелось бы сделать буквально несколько комментариев.  Во-первых, живая дискуссия 

нужна, но если мы действительно хотим добиться результатов и противопоставить что-то со своего угла усилиям Запада по 
дальнейшему разложению постсоветского пространства, то мы должны, конечно,  не обвинять друг друга и не разделять 
ветви  власти,  а  все-таки  воспитывать  в  себе  какую-то  практику  командной  работы.  Видимо  это  не  популярно  в 
Государственной Думе, но как государственный человек я на этом воспитан и буду всегда это проповедовать. Потому что 
обвинять - это одно, а решать практические задачи - это совершенно другое.   

Второй тезис - национальные интересы. У нас в советское время всегда в повестке дня заседания любого актива 
значилось, во-первых, построение коммунизма во всем мире, а во-вторых - прокладка трубы от первого корпуса ко второму. 
Всегда мы обсуждали активно первую часть повестки дня. По второму вопросу почему-то скромно слушали доклад, какие-то 
возникали прения,  народ расходился -  трубы были не проложены. А вот понимание того,  что мы движемся к какой-то 
единой цели, у всех было. Но в результате вы знаете, чем все закончилось. 

Поэтому мне бы казалось, что надо от геополитики и от определения каких-то стратегических задач, понимание 
которых, по-моему, у всех присутствующих здесь есть, переходить к конкретным делам. Я за критический подход, я за то, 
чтобы программу принимать. Я не очень большой сторонник проведения форумов, юбилеев и конгрессов, скажу вам честно. 
Хотя  я  думаю,  что  конгрессы,  наверное,  привносят  какие-то  свежие  моменты,  но  главное  -  это  повседневно  решать 
небольшие по масштабу задачи, ну, и большие тоже, но не брезговать мелкими задачами. Мы на это настраиваемся.

Теперь  я  хочу  все-таки  восстановить  какое-то  незаслуженно  поруганное  реноме  наших  коллег  из  посольств 
Российской Федерации в СНГ и Балтии. Потому что, несмотря на то,  что они в каких-то вопросах недорабатывают, но 
именно потому, что посольства взяли на себя роль собесов, как правильно сказал Константин Федорович, деньги эти не 
разворованы. 
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Наконец, последний момент. Относительно создания нового органа. Это опять попытка простого решения, которая 
появляется, как только возникает нерешаемая проблема. Мы все собираемся и 10 лет обсуждаем необходимость создания 
нового органа. Орган создается, проблемы остаются теми же самыми, потом орган упраздняется.

Серьезно ли мы думаем, что, создав волшебный орган в виде агентства по делам соотечественников и миграции, 
мы  тут  же  решим  все  проблемы?  Наивно,  наивно,  скажу  вам  честно.  Потому  что  Министерство  образования  сейчас 
работает по своему направлению, помогая соотечественникам. Министерство культуры работает по своему направлению. У 
нас есть Федеральная миграционная служба, у нас есть МВД, у нас есть субъекты Федерации, которые, естественно, не 
будут никогда подчиняться никаким общим планам нового виртуального органа. Так что мне кажется, что суть в усилиях 
людей и их умении сорганизоваться. Если у нас этого нет, значит, надо над этим работать. А уповать на то, что какой-то 
волшебный институт мгновенно привнесет решение всех вопросов, не знаю, насколько это серьезно. 

Спасибо большое.
Затулин К.Ф. 
Уважаемые  участники! Те, кто по-прежнему остались верны нашим слушаниям и находятся в зале! Во-первых, я 

хотел бы поблагодарить за лестные отзывы и солидарность. По крайней мере, целый ряд выступающих подчеркивали, что 
они в чем-то со мной или с моими выводами согласны. Я, безусловно, признателен, хотя не собираюсь становиться живым 
классиком. 

Теперь  -  о  предварительных  оценках  итогов  наших  парламентских  слушаний.  Я  не  буду  повторяться  в  тех 
вопросах,  которые,  по-моему,  не вызывают каких-то споров:  о  необходимости пакетного подхода к законодательству о 
соотечественниках и миграции, о необходимости принятия закона "О репатриации", о целом ряде других вещей. 

Я хотел бы заочно,  в  отсутствие  Григория Борисовича Карасина,  все-таки не согласиться с  его  суждением о 
наивности, якобы проявляемой авторами идеи создания в России специального ведомства или, как мне подсказывают, 
министерства, которое бы занималось проблемами соотечественников и репатриацией или проблемами соотечественников 
и миграции. На самом деле, мне кажется, Министерство иностранных дел еще не осознало, в какую сложную ситуацию оно 
попало  или  не  хочет  в  этом  признаться  публично.  Речь  идет  о  конкурентности  целей,  которые  возникают  в  работе 
Министерства  иностранных  дел,  которому  одной  рукой  надо  налаживать  нормальные  рабочие  взаимоотношения  с 
руководством  государства,  особенно  государств-членов  СНГ,  а  другой  рукой  выступать  в  роли  правозащитников  и 
организаторов социального обеспечения целой категории населения.

Я  убежден,  что  те  не  очень  хорошие  итоги  работы  Правительственной  комиссии,  которые  подводились  на 
заседании  и  которые  сегодня  были  озвучены,  это  не  случайность.  Это  просто  отражение  того,  что  и  дальше  будет 
происходить, к сожалению, пока мы не придем к решению, что надо все-таки разделить функции. Надо понять, что роль 
Министерства иностранных дел в этой работе никто не принижает, и что Министр, руководство министерства, посольства 
Российской Федерации за рубежом  всегда будут обладать политической и контролирующей функцией над всей сферой 
работы  с  соотечественниками.  Эту  функцию  за  ними  надо  закрепить,  оставить  их  руководить  Правительственной 
комиссией. 

Но все же должен быть единый уполномоченный орган.   Сегодня у нас в Правительстве одновременно есть 
Комиссия по миграции - отдельная, с одним составом членов, и Комиссия по работе с соотечественниками, отдельная, с 
другим составом членов.  Руководство  совершенно  разное.  Хотя бы только  этого,  как  мне  кажется,  достаточно,  чтобы 
понять: объединение усилий здесь просто необходимо. 

Речь идет  о  необходимости координации работы и о  том,  чтобы заниматься ею полноценно  в  течение всего 
рабочего времени. Очень может быть, что такое ведомство или министерство вырастет на базе Росзарубежцентра. Но 
сегодня Росзарубежцентр, и вы об этом прекрасно знаете, в том же статусе, что и автобаза или комбинат питания при 
Министерстве иностранных дел Российской Федерации. Не больше и не меньше. Никаких указаний директивного свойства 
Росзарубежцентр не может отдавать. Все остальное – лирика. Ну, конечно, мы не настолько наивны - думать, что через 15 
лет  после распада  Советского  Союза учреди ведомство,  и  оно сразу все  решит.  Но по-другому не  бывает в  системе 
управления. Я не понимаю, почему мы по этому поводу спорим. Мне кажется, что это все очевидно.

Второе  обстоятельство,  на  которое  хотел  бы  обратить  внимание.  Вероятно,  я  был,  может  быть,  излишне 
категоричен, когда бросил реплику после выступления уважаемого коллеги из Института прикладной математики. На меня 
обиделся мой коллега депутат Савельев, который, как выяснилось, приглашал его сюда для этого доклада. 

Уважаемые коллеги, я за то, чтобы разговор происходил на самом широком фоне, только давайте не подменять 
один  разговор  другим.  Не  подменять  аудитории.  Наша  русская  проблема  в  том,  что  очень  часто  те,  кому  поручено 
заниматься конкретным делом, занимаются чем угодно, но только не этим конкретным делом. Я с удовольствием приму 
участие в любой дискуссии на геополитические темы. Когда аудитория будет специально для этого собрана, и можно будет 
говорить на уровне общего понимания. Я знаком с попытками гуманитариев разрабатывать естественно-научные законы и 
знаю, чем это заканчивается. Точно также наблюдаю уже который год растущий тираж книг по т.н. «новой хронологии», 
разработанной  весьма  влиятельными  специалистами  в  области  математики,  которые  с  цифрами  в  руках  пытаются 
объяснить, что не было предыдущей истории. Так всегда случается, когда люди, не имея базового образования в какой 
либо сфере деятельности, начинают придумывать и заново для себя открывать велосипед. Поэтому совершенно прав был 
член-корреспондент  Тишков.  Описать  сегодняшнюю  ситуацию  в  апокалиптическом  духе,  сказать  о  том,  что  все 
разваливается и завтра обязательно развалится, что надо что-то делать, - это, извините меня, общее место. После этого 
сделать  вывод,  что  духовное  выше  материального,  общее  выше  личного.  Объясните  это  людям,  тем  же 
соотечественникам, когда они призывают оказать им конкретную помощь, а вместо этого Вы им рассказываете о том, что 
духовное выше материального. Это точно так же, как большевики в свое время, в первую революцию, приняли решение 
снабжать оружием из-за границы рабочие отряды, а меньшевики постановили снабжать рабочих горячим стремлением к 
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самовооружению. И одни таскали через границу контейнеры с оружием, а другие горячую потребность в самовооружении, 
что гораздо проще. Но кто был эффективнее? Я хотел бы, чтобы здесь было все понятно. 

И еще один вопрос,  который, мне кажется,  важен. Мы здесь в Государственной Думе принадлежим к разным 
фракциям. Я не наивный человек и понимаю, что это распространяется на всякие вопросы деятельности Государственной 
Думы.  Есть  партийные или  фракционные позиции.  Но  давайте  сегодня не  будем или  постараемся как  можно  меньше 
сводить партийные или политические счеты. Если мы вместо попыток что-то сделать будем задаваться исключительно 
темой "кто виноват?", как было предложено коллегой Савельевым, то, в конце концов, должен напомнить, что это один из 
трех вопросов первой русской революции. Он с неизбежностью ведет к такой революции. Кому нужны революции - пусть 
этим занимается. Я ставлю задачу, и, как мне кажется,  мои коллеги также, решить этот перезревший вопрос - о создании 
эффективной программы помощи соотечественникам. 

И теперь еще несколько конкретных вещей, которые я услышал и которые считаю необходимым дополнительно 
подчеркнуть.  Безусловно,  нужно,  занимаясь  законодательными  предложениями,  учесть  вопрос  двойного  гражданства, 
который у нас основательно подзабыт. Возникла новая ситуация, в том числе в государствах дальнего зарубежья, я с ней 
сталкиваюсь. В некоторых странах теперь принимаются решения о допущении двойного гражданства. Только что был в 
Финляндии. В 2003 году принято решение о том, что в Финляндии допускается двойное гражданство. Только что прошел 
референдум в Армении, где один из вопросов, на который ответили "да", - это допущение в Армении двойного гражданства. 
У нас двойное гражданство, как вы знаете, из Конституции не выпадало, а из практики выпало. И сегодня требуют, вы 
знаете, от наших соотечественников выйти из иного гражданства для того, чтобы вступить в российское. А почему? Почему 
вообще выдвигается такая норма или такое требование в законе "О гражданстве Российской Федерации", если допустимо 
двойное гражданство?

Поэтому, мне кажется, требуется в наших рекомендациях отразить необходимость Правительству, Министерству 
иностранных дел проработать и подписать на межгосударственном уровне соглашения о двойном гражданстве с  теми 
странами, в которых принцип двойного гражданства признается, и об определении прав и обязанностей граждан обеих 
стран.  Действительно,  если ты гражданин и России,  и Армении,  где ты призываешься в  армию? Где ты уплачиваешь 
налоги?  Это  все  регулируется  двусторонними  межгосударственными  соглашениями.  Такие  соглашения  должны  быть 
заключены как можно быстрее. Особенно с Арменией, потому что это действительно серьезная проблема. Сколько сотен 
тысяч армян на нашей территории и сколько еще завтра окажутся? А вопрос не урегулирован. 

То же самое касается и миграционных потоков. Мне кажется, что об этом говорили и наши соотечественники из 
Альмерии (Испания). 

Еще  один  вопрос.  Он тоже  прозвучал в  нескольких  выступлениях.  Это  возможность  тратить  деньги  бюджета 
Российской Федерации за рубежом. Действительно, в это мы упираемся. Сегодня единственная отдушина - это перечислять 
средства посольствам, и посольства их тратят. Но, опять же, они стеснены всякими финансовыми ограничениями. Я думаю, 
что вопрос о совершенствовании финансовых процедур должен быть поставлен в рекомендациях.

Я  хочу  поддержать  предложение  по  использованию  здесь  гибкой  схемы.  Вы  знаете,  впервые  в  бюджете 
Российской  Федерации  мы  ассигновали  средства  некоммерческим  организациям,  которые  участвуют  в  становлении 
институтов гражданского общества. В России и за рубежом, это подразумевается. Так давайте сейчас проинвентаризируем 
или,  может  быть,  дополнительно  создадим  систему  некоммерческих  организаций,  которые  будут,  получая  бюджетные 
средства, более свободны в том, чтобы эти средства тратить за рубежом на поддержку наших соотечественников. Другое 
дело,  что  такие  организации,  фонды  надо  контролировать.  Их  деятельность  должна  быть  прозрачной,  иначе  мы  не 
оберемся скандалов.

И последнее. Было сказано, мною в частности, о том, что не решена задача информационного обслуживания 
соотечественников. Не создано специализированных органов печати, нет программ телевидения, и так далее. Я не хотел 
никого здесь задеть из тех, кто выпускает газеты, ориентированные на нашу диаспору, на наших соотечественников. Я 
поддерживаю их подвижническую деятельность, но факт остается фактом. Эти газеты не доходят до потребителя из-за 
барьеров, в том числе таможенных, межгосударственных, всяких иных.

Я предлагаю в этом плане использовать Интернет и использовать более гибкую схему, так, чтобы приблизить эти 
газеты  к  читателю.  Невозможно  из  Москвы  создать  газету,  которая  всеми  одинаково  бы  раскупалась  на  Украине,  в 
Белоруссии, в Казахстане. Только часть материалов можно постоянно готовить в Москве и создать при этом редакции в 
соответствующих  странах,  которые на  первых  порах  нужно  было бы  финансировать  в  том  числе  за  счет  бюджетных 
средств. Может быть, даже основную часть, две трети бы готовили в странах проживания соотечественников, а одну треть 
общих материалов получали бы из Москвы. 

Такой же принцип может быть употреблен и в отношении телепрограмм. И необходимо Министерству иностранных 
дел,  как  мне  кажется,  дать  поручение  включать  все-таки  в  свои  переговоры  со  странами  СНГ  требование  создания 
программ для соотечественников за рубежом на местном телевидении, ввести подобные вопросы в практику подписания 
межгосударственных соглашений. Когда вы спорите о цене на газ, включите это, пожалуйста, в программу тех уступок, 
которые мы ждем с другой стороны, когда сами будем вынуждены неизбежно пойти на какие-то уступки по этой цене.
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Рекомендации по итогам парламентских слушаний на тему: "О 
законодательном обеспечении и практике реализации государственной 
политики Российской Федерации в отношении соотечественников за 
рубежом"
В  соответствии  с  решением  Совета  Государственной  Думы  8  декабря  2005  года  состоялись  парламентские 

слушания  на  тему:  "О  законодательном  обеспечении  и  практике  реализации  государственной  политики  Российской 
Федерации в отношении соотечественников за рубежом".

В  парламентских  слушаниях  приняли  участие  депутаты  Государственной  Думы  Федерального  Собрания 
Российской Федерации,  представители органов исполнительной власти Российской Федерации и субъектов Российской 
Федерации, научная общественность, руководители зарубежных общественных организаций российских соотечественников 
и переселенческих организаций, представители средств массовой информации.

Участники слушаний отмечают:
Феномен  «российские  соотечественники  за  рубежом»  является  существенным  фактором   для  настоящего  и 

будущего  России.  Деятельность  по  поддержке  российских  соотечественников  за  рубежом  отнесена  Президентом 
Российской Федерации к приоритетным направлениям политики.  

В вопросах взаимодействия с соотечественниками тесно переплелись вопросы внешней и внутренней политики 
страны.  С  одной  стороны,  соотече  ственники  за  рубежом  могут  играть  роль  народных  дипломатов,  с  другой  –  они 
представляют демографический ресурс для теряющей население России. 

Нормативно-правовую  базу,  регулирующую  отношения  с  российскими  соотечественниками,  проживающими  за 
рубежом, составляют: Конституция Российской Федерации  (Глава 1 "Основы конституционного строя", статьи 61, 62, 63, 
64); международные договоры Российской Федерации, федеральные законы: "О гражданстве Российской Федерации", "О 
государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом", "О правовом положении 
иностранных граждан в  Российской Федерации",  "О беженцах",  "О вынужденных переселенцах",  "О порядке выезда из 
Российской Федерации и въезда в Российскую Федерацию".  Правительством Российской Федерации разрабатываются и 
принимаются "Основные направления поддержки Российской Федерацией соотечественников за рубежом". Федеральные 
министерства  и  ведомства  имеют  свои  нормативно-правовые  документы  по  конкретным  направлениям  поддержки 
зарубежных  соотечественников,  в  соответствие  с  которыми  осуществляется  их  работа  в  рамках  международной 
деятельности.  Программы  по  данному  направлению  принимают  и  осуществляют  субъекты  Российской  Федерации. 
Планомерную, многолетнюю работу ведут Москва, Санкт-Петербург, Татарстан, Пермская область, другие регионы России. 

Головным по  работе  с  соотечественниками  за  рубежом является  Министерство  иностранных  дел Российской 
Федерации. В работе с соотечественниками МИД России, его загранучреждения опираются, прежде всего, на российское 
законодательство,  а  также  двухсторонние  договоры  и  соглашения  между  Россией  и  странами  пребывания,  которые 
регулируют  вопросы  проживания,  социального  обеспечения  граждан  на  территории  друг  друга.  К  таким  соглашениям 
относятся: соглашения о статусе граждан, пенсионном обеспечении и другие. 

Координацию деятельности федеральных органов власти и контроль за деятельностью министерств и ведомств в 
отношении  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  осуществляет  Правительственная  комиссия  по  делам 
соотечественников за рубежом, созданная в 1994 году.  За прошедшие годы накоплен определенный опыт в работе. На 
постсоветском пространстве востребованы ставшие традиционными мероприятия:  по поддержке образования на русском 
языке, курсы для учителей и конкурсы для одаренных детей, социальная поддержка ветеранов и др. 

Однако по ряду причин заседания Правительственной комиссии в текущем году не носили регулярного характера. 
Учреждение  в  Министерстве  иностранных  дел  Российской  Федерации  в  ноябре  2005  года  Департамента  по  работе  с 
соотечественниками должно придать импульс практической работе на этом направлении, укрепить координирующую роль 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом.  

Важную  роль  коллективных  экспертов  в  Государственной  Думе  играли  Совет  соотечественников  при 
Государственной Думе, созданный в 1995 году, и Совет переселенческих организаций при Председателе Государственной 
Думы, работавший в 1996 – 2003 годах. В действующем созыве их работа не возобновлена. Это отрицательно сказывается 
на информированности депутатов  как о положении соотечественников за рубежом, функционировании их общественных 
структур  в  странах  проживания,  так  и  о  проблемах  и  состоянии  дел  в  среде   8  миллионов  соотечественников  - 
переселенцев. 

Участники слушаний констатируют:
1. Стержневым в законодательной базе по теме настоящих парламентских слушаний является Федеральный закон 

"О государственной политике в отношении соотечественников за рубежом",  принятый в 1999 году. Он сконцентрировал 
первый опыт российских законодателей в правовом регулировании очень важной проблемы, определил и законодательно 
закрепил  основополагающие вопросы работы с соотечественниками за рубежом. Дал законную основу для деятельности 
федеральных и региональных органов власти на данном направлении.

Последующая  правоприменительная  практика  показала,  что  закон  этот  несовершенен.  Для  приведения  в 
соответствие  данного закона с  другими законодательными актами в него уже внесены некоторые изменения. Утратила 
силу  статья  11,  определяющая  вопрос  о  приобретении  гражданства  Российской  Федерации  соотечественниками. 
Скорректированы  несколько  статей,  касающихся  деятельности  фондов,  однако  некоторые  положения  закона  остаются 
недействующими.  В  частности,  не  работают  нормы  закона,  определенные  в  статье  3,  о  выдаче  российским 
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соотечественникам  за  рубежом  специального  удостоверения.  Статья  18,  касающаяся  поддержки  соотечественников  в 
области информации, не подкрепляется должным финансированием. 

Понятие "соотечественник", введенное данным законом, не стало общепринятым в правовом поле, не учитывается 
в  других  законодательных  актах  России,  затрагивающих  интересы  этой  категории  лиц,  в  том  числе  в  законах  "О 
гражданстве Российской Федерации",  "О правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации".  В то же 
время,  закон далеко не исчерпал себя, и необходимо осторожно подходить к его корректировке. При внесении изменений и 
дополнений в закон важно сохранить его общий политический смысл и заложенную в нем философию государственности.

2.  В некоторых случаях двусторонние и многосторонние международные соглашения Российской Федерации с 
зарубежными странами, затрагивающие вопросы гуманитарного и культурного сотрудничества, статуса граждан Российской 
Федерации, проживающих за рубежом,  остаются на бумаге или слабо используются в целях защиты прав и интересов 
конкретных лиц, в том числе граждан Российской Федерации, проживающих за рубежом.

3.  Законопроект  «О  внесении  изменений  в   статью  14  Федерального  закона  "О  гражданстве  Российской 
Федерации", внесенный Президентом России в Государственную Думу 30 ноября  с.г., необходимо принять до конца 2005 
года.  Однако  предложенная  поправка  не  исчерпывает  вопроса  упрощенного  порядка  приобретения  российского 
гражданства  для  российских  соотечественников,  прибывающих  из  бывших  союзных  республик.  Преференции, 
предоставляемые  Федеральным  законом  "О  гражданстве  Российской  Федерации"  перечеркиваются  требованиями, 
содержащимися  в  Федеральном  законе  "О  правовом  положении  иностранных  граждан  в  Российской  Федерации"  и 
подзаконных актах,  без коррекции которых  десятки тысяч российских соотечественников, уже проживающих в  России, 
останутся вынужденными нелегалами.

Действующие федеральные законы "О гражданстве Российской Федерации", "О правовом положении иностранных 
граждан в Российской Федерации", "О порядке выезда из Российской Федерации и въезда в Российскую Федерацию", «О 
беженцах»,  «О  вынужденных  переселенцах»  нуждаются  в  корректировке  в  части,  затрагивающей  интересы 
соотечественников. В них не предусмотрены в должной мере преференции российским соотечественникам, проживающих 
за рубежом, в частности, той категории соотечественников и их потомков, которые стали жертвами политических репрессий.

В  Российской  Федерации  нет  четко  проработанной  миграционной  политики,  учитывающей  внутренние  и 
геополитические  интересы  страны.  Остается  без  движения  вопрос  о  разработке  и  принятии  специального  закона, 
регулирующего процесс переселения в Россию соотечественников из постсоветских государств, закона «О репатриации». 
Соответствующий законопроект был разработан еще в составе предыдущего созыва Государственной Думы,  еще один 
вариант  законопроекта  был  внесен  в  Государственную  Думу  в  2004  году.  Обсуждение  законопроекта  показало 
чрезвычайную своевременность законодательного обеспечения проблемы репатриации,  но пока не нашло отражения в 
реальных шагах законодателей. 

4. Прозвучало предложение о необходимости вернуться к вопросу о создании специального федерального органа, 
ответственного за реализацию государственной политики в отношении соотечественников за рубежом. Это важно еще и 
потому,  что  работа  с  соотечественниками,  проживающими  за  рубежом,  остается  несогласованной  с  программами 
переселения их на территорию Российской Федерации. Деятельность в данных направлениях осуществляется различными 
ведомствами: МИДом России и МВД России. К компетенции федерального органа по делам соотечественников за рубежом 
должен  быть  отнесен  весь  комплекс  проблем  этой  категории  лиц:  планирование  и  осуществление  мер  по  поддержке 
соотечественников, проживающих за рубежом и , по решение вопросов репатриации. 

Однако,  МИД  России  считает,  что  существующее  распределение  ответственности  между  государственными 
органами  по  поддержке  соотечественников  за  рубежом  не  мешает  налаживанию  плодотворной  работы  в  данном 
направлении.  По мнению МИДа России  для исправления ситуации достаточно  наладить эффективное  взаимодействие 
между ведомствами. 

5. По вине наших партнеров неоправданно медленно решаются вопросы согласования двухсторонних программ 
межгосударственного  гуманитарного  сотрудничества со  странами СНГ и Прибалтики в  области  культуры,  образования, 
информации, молодежной политики, спорта и туризма, здравоохранения. 

При реализации государственной политики Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом 
необходимо значительно активизировать усилия по поддержке русской культуры и русского языка,  а также сохранения 
русского  информационного  пространства  в  постсоветских  государствах,  где  идет  неуклонное  сокращение  числа  школ, 
классов с русским языком обучения, не расширяется сеть учебных заведений, курсов для изучения русского языка как 
иностранного.  На  этом  фоне  Сокращается  трансляция  теле-  и  радиопрограмм  из  России,  падают  показатели 
распространения в странах ближнего зарубежья тиражей российских газет и журналов, замедляется книжный обмен. 

Назрела необходимость распространения  программ поддержки русскоязычных сообществ, проживающих и за 
пределами  постсоветских  государств.  Однако  существующая  процедура  выделения  средств  федерального  бюджета 
ограничивает программы помощи соотечественникам за рубежом только странами СНГ и Прибалтики. 

В программах поддержки соотечественников отсутствуют проекты подготовки лидеров общественных организаций 
российских соотечественников, недостаточно внимания отведено работе с молодым поколением соотечественников. 

Не  отвечает  запросам  масштаб  применения  современных  информационных  технологий  в  образовательных 
программах  помощи  соотечественникам за  рубежом,  в  налаживании горизонтальных связей  между их  общественными 
организациями, в создании саморазвивающихся сетевых структур взаимоподдержки соотечественников в разных странах.

Недостаточные  средства  выделяются  для  оказания  юридической   помощи  российским  соотечественникам  в 
защите их прав и законных интересов в странах проживания.

В программах помощи соотечественникам за рубежом следует уделять специальное внимание информационной 
поддержке деятельности Российской Федерации за рубежом в этом направлении.
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Участники слушаний РЕКОМЕНДУЮТ:                          
I. Правительству Российской Федерации:
1. Рассмотреть и решить вопрос укрепления кадрового состава дипломатов и консульских служб, занимающихся 

проблемами соотечественников, а также их технического оснащения в странах СНГ и Прибалтики.
2.  Осуществлять  контроль  за  исполнением международных  договоров  Российской  Федерации,  затрагивающих 

основные права и свободы граждан Российской Федерации, находящихся за рубежом, а также международных соглашений 
Российской Федерации в гуманитарной области,  в том числе -  по поддержке в  зарубежных странах культуры народов 
России,  русского языка, образования на нем.

3.  Создать  при  Правительстве  России  Федеральное  агентство  работе  с  российскими  соотечественниками  за 
рубежом и переселенцами из их числа (репатриантами). 

Участники  слушаний  отмечают  особое  мнение  МИД России,  считающего  на  данном этапе  нецелесообразным 
создание специального федерального органа по работе с соотечественниками за рубежом.

II. Правительственной комиссии по делам соотечественников за  рубежом:
1.  Подготовить  Перечень  направлений  использования  бюджетных  средств  на  поддержку  соотечественников, 

проживающих за рубежом. 
Рассмотреть возможность создания новых механизмов взаимодействия с организациями зарубежных российских 

соотечественников, содействия их консолидации. 
Выделить  специальные средства на  оказание правовой  помощи российским соотечественникам за рубежом в 

случае нарушения их законных прав и интересов.
2. Координировать наиболее значимые направления в осуществлении программ поддержки соотечественников со 

стороны  федеральных  и  региональных  органов  власти.  Предусмотреть  при  этом  специализированный  подход  для 
различных  федеральных  ведомств  и  регионов  Российской  Федерации  с  учетом  их  финансового  и  административного 
ресурса.

Содействовать  привлечению частного капитала  к  финансированию программ поддержки  соотечественников за 
рубежом.

3.  Установить  тесное  взаимодействие  с  Общественной  палатой  по  вопросам  поддержки  российских 
соотечественников за рубежом и их репатриации в Россию. 

4.  Поддерживать  открытие  и  строительство  в  государствах  СНГ  и  Прибалтики  культурно-информационных 
центров,  в  которых  предусмотреть  программы  координации  деятельности  различных  обществ  российских 
соотечественников.

5.  Совместно  с  Правительством  Москвы  изучить  вопрос  о  положении  одиноких  престарелых  и  детей-сирот, 
воспитанников  детских  домов  из  числа  российских  соотечественников  в  странах  СНГ  и  Прибалтики  и  рассмотреть 
возможность содействия специализированным учреждениям для этой категории соотечественников.

6.  Совместно с  Администрацией  Санкт-Петербурга проработать вопросы постоянной  переподготовки учителей 
школ с русским языком обучения из государств-участников СНГ и Прибалтики.

7.  Совместно  с  Правительством  Московской  области,  Краснодарского  и  Ставропольского  краев  рассмотреть 
возможность организации круглогодичного оздоровления и отдыха детей российских соотечественников из государств СНГ 
и Прибалтики.

8. Совместно с Министерством образования и науки Российской Федерации содействовать:
-   обеспечению  библиотек  крупных  школ  с  русским  языком  обучения  в  государствах  СНГ  и  Прибалтики 

учебниками, учебно-методическими пособиями и произведениями классиков русской литературы;
- подготовке дополнительных  учебных пособий по истории, русскому языку и русской литературе для школ за 

рубежом, адаптированных к условиям стран проживания соотечественников;
-  открытию в государствах СНГ и Прибалтики новых межгосударственных вузов,  филиалов  российских вузов, 

гимназий и средних школ по российским программам обучения, улучшению деятельности уже существующих подобных 
учебных заведений, совершенствованию нормативно-правовой базы по этому вопросу; 

- созданию условий для обучения на базе этих учебных заведений не только детей российских соотечественников, 
но и национальной молодежи, которая желает переехать в Россию как на учебу, так и на работу. Это корреспондируется с 
задачами организации добровольного переселения в Россию соотечественников из-за рубежа и решения проблем трудовой 
миграции, поставленными Президентом Российской Федерации;

- организации студенческих землячеств российских соотечественников из государств СНГ и Прибалтики по месту 
их учебы в ВУЗах России. Налаживание их связей с органами исполнительной власти регионов, в которых расположены эти 
учебные заведения, позволит нашим соотечественникам, приехавшим на учебу из стран СНГ и Прибалтики, в период учебы 
более стойко выдерживать сложные проблемы морального и финансового плана и заранее прорабатывать вопросы своего 
трудоустройства после окончания учебы. 

9.  Совместно  с  Министерством  культуры  Российской  Федерации  обеспечить  поддержку  русских  театров  в 
государствах  СНГ  и  Прибалтики,  проработать  вопросы  использования  базы  этих  театров  для  встреч  с  творческими 
коллективами из России, проката российских фильмов.

10.  Совместно  с  Федеральным Агентством по  печати  и  массовым коммуникациям в  сфере  информационного 
обеспечения работы с соотечественниками в странах ближнего зарубежья задействовать потенциал русскоязычных СМИ и 
создать  механизмы  постоянного  обеспечения  этих  изданий  информацией  о  шагах  России  по  поддержке  зарубежной 
диаспоры.  С  этой  целью  создать  национальное  информационное  агентство  (интернет-портал)  для  российских 
соотечественников  за  рубежом,   опираясь  на  уже  действующие  электронные  порталы,  дайджесты  и  другие 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

86



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

информационные издания. Продуктом деятельности  информационного агентства должен быть регулярно обновляемый 
центральный  интернет-портал.  Содействовать  распространению  материалов  информационного  агентства  среди 
соотечественников в местах их проживания. 

III. Федеральному Собранию Российской Федерации:
1. Принять поправку в Федеральный закон «О бюджетной классификации Российской Федерации» о введении в 

Перечень целевых статей функциональной классификации расходов бюджетов Российской Федерации  целевой статьи 
«Оказание поддержки российским соотечественникам за рубежом».

2.  Провести  инвентаризацию имеющейся правовой  базы,  регулирующей отношения Российской Федерации со 
своими  соотечественниками,  проживающими  за  рубежом,  в  целях  ее  дальнейшего  совершенствования,  наполнения  и 
приведения в рабочее состояние. 

Обеспечить рассмотрение и принятие поправок в блок законов, затрагивающих интересы соотечественников за 
рубежом:  Федеральный закон  "О государственной  политике  Российской  Федерации в  отношении соотечественников  за 
рубежом»,  "О  гражданстве  Российской  Федерации  ",  "О  правовом  положении  иностранных  граждан  в  Российской 
Федерации",  "О беженцах",  "О вынужденных переселенцах",  "О порядке выезда из Российской Федерации  и въезда в 
Российскую  Федерацию",   -  в  целях  устранения  противоречий  в  данных  законах  и  приведения  их  в  соответствие  с 
требованиями сегодняшнего дня в условиях глобализации и вызовов современной России.

3. Завершить разработку и принять  Федеральный закон «О репатриации в Российскую Федерацию».
4. Продолжить законотворческую работу по формированию в рамках СНГ общего экономического, культурного, 

образовательного и информационного пространства, считая ее одной из главных государственных задач, направленных на 
оптимизацию  процесса  интеграции  постсоветского  пространства,  обеспечение  защиты  и  покровительства 
соотечественников за рубежом.

5. Возобновить деятельность Совета Соотечественников при Государственной Думе и Совета переселенческих 
организаций при Председателе Государственной Думы. 

Участники парламентских слушаний выражают уверенность в том, что  Федеральное Собрание Российской 
Федерации, Правительство Российской Федерации, федеральные органы власти и органы власти субъектов Российской 
Федерации, общественные организации, научные учреждения, средства массовой информации внесут позитивный вклад в 
обеспечение  прав  и  свобод,  осуществление  государственной  политики  Российской  Федерации  в  отношении 
соотечественников за рубежом.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Государство и диаспора
«Новые русские граждане» на эстонском политическом рынке

20.01.2006, Молодежь Эстонии
По состоянию на 1 января 2006 года число граждан, имеющих право голоса на парламентских выборах в Эстонии, 

возросло, в основном, за счет натурализованного русскоязычного населения, на 32 429 человек по сравнению с данными 
выборов в парламент 2003 года и достигло почти 892 143 человек. 

Эти данные приводит регистр народонаселения Министерства внутренних дел Эстонии. Комментируя эти данные, 
политики из входящих в правящую коалицию партий заявили, что подобный прирост заставит заметно активизироваться те 
политические  силы,  которые  рассчитывают  на  «русские  голоса»,  а  в  перспективе  может  привести  к  изменению 
политического ландшафта страны в сторону более сбалансированной и уравновешенной внутренней и внешней политики. 
Все единодушны — проиграют в этой ситуации те партии, которые традиционно игнорировали неэстонское население.

Член  Партии  реформ,  председатель  эстоно-российской  парламентской  группы  Сергей  Иванов  заявил  ИА 
REGNUM, что подобное изменение — важное событие с точки зрения общественно-политической жизни Эстонии: «Чем 
больше  населения  страны участвует  в  выборах,  тем  они  демократичнее  и  справедливее.  Образуется  замкнутый  круг 
демократии:  чтобы общество  и  государство  развивались,  нужно  быть  более  толерантным,  а  в  политике  должны быть 
представлены все слои населения». Иванов подчеркнул, что большинство «новообращенных» граждан — люди молодые 
или среднего возраста, которые более «эстоноцентричны» по своим взглядам, чем их родители. Поэтому он предрек, что 
голоса  таких  избирателей  уйдут  тем  партиям,  которые  уделяли  «русскому  вопросу»  внимание  и  демонстрировали 
сбалансированный подход в его разрешении. К таким он отнес Партию реформ, Центристскую партию, в меньшей степени 
Народный союз, Социал-демократическую партию Эстонии и Res Publica. Иванов заявил, что единственная партия, которая 
от прироста избирателей не выиграет, — партия «Союз Отечества», известная своими националистическими взглядами и 
антироссийской риторикой.

Член  Центристской  партии,  заместитель  председателя  эстоно-российской  парламентской  группы  Владимир 
Вельман заявил ИА REGNUM, что подобный «прирост» дает шанс партиям, которые взвешенно подходили к решению в 
Эстонии так  называемого  «русского  вопроса»:  «Нас эта  тенденция радует,  так  как  это  лучше «отцентрует»  эстонскую 
политику в целом. Новообращенные граждане уж точно не относятся к той категории граждан, которые выступают с позиций 
национальной ксенофобии». Он также уверен, что в проигрыше окажется партия «Союз Отечества», которую он отнес к 
национал-радикалам, и те политические силы, которые не поддерживают линию послабления ассимиляции неэстонского 
населения страны. Вельман уверен, что львиная доля «новообращенных» проголосует за Центристскую партию.

Председатель Объединения русских политиков партии Народный союз Владимир Маслов заявил ИА REGNUM, что 
не  уверен  в  высокой  политической  активности  «новообращенных»  32,5  тысячи  граждан  Эстонии.  Расчеты,  согласно 
которым эти голоса могут провести в парламент Эстонии до пяти депутатов, он считает «малообоснованными». Маслов 
считает, что «новообращенные» ничем не отличаются от других жителей Эстонии, к тому же социальная активность у них 
ниже, чем у «старожилов» политических процессов в Эстонии. Поэтому он уверен, что большинство из них проигнорирует 
выборы, из 32,5 тысячи избирателей-новичков на избирательные участки придет от силы 7-8 тысяч человек. По словам 
Маслова, его больше беспокоит вопрос активизации русской диаспоры, которая демонстрирует безразличие к политической 
жизни: «У многих отсутствует элементарный политический опыт, поэтому 80% таких людей будут действовать от эмоций, а 
не полагаясь на анализ». Особые надежды Маслов возлагает на русскоязычную молодежь, которая в поисках перспектив 
«больше мотивирована» добиваться политических и гражданских прав через общественные институты и систему выборов. 
Он также заявил ИА REGNUM, что большинство эстонских партий не заинтересовано в политической активности населения 
страны. По его мнению, нынешние депутаты парламента выбраны меньшинством населения, и это — печальный факт. 
Маслов уверен, что 30 тысяч избирателей — это «сила», которой политикам грех не воспользоваться. «Выиграет тот, кто не 
врет избирателям. Мы свои обещания выполняем», — подчеркнул Маслов, имея в виду свою партию.

Напомним, на 1 января 2006 года число граждан с правом голоса на парламентских выборах 2007 года в местных 
самоуправлениях составляет 892 143 человека. В Таллинне зарегистрировано 239 346, в Тарту — 71 774, в Пярну — 32 111, 
в Нарве — 21 780, в Кохтла-Ярве — 15 822, в Вильянди — 15 739, в Раквере — 12 716, в Курессааре — 11 800 и в Выру — 
11 105 избирателей. В 2003 году на выборах в Рийгикогу было зарегистрировано 859 714 граждан с правом голоса. В 2006 
году прирост натурализованных граждан может составить не менее 5 000 человек.

Неграждане хуже негров!
24.01.2006, Вести сегодня

Эдуард ЭЛЬДАРОВ
Вчера в Латвии должна была вступить в силу директива ЕС о гражданах третьих стран. Но… не вступила! 
Наша страна снова оказалась в списке "двоечников", которые не выполнили очередное распоряжение "центра" — 

Европейской комиссии. На сей раз власти ЛР наплевали на директиву за номером 2003/109/ЕК "О статусе граждан третьих 
стран, которые постоянно проживают на территории государств Евросоюза". Как известно, по требованию Латвии в эту 
категорию "граждан третьих стран" включены и наши неграждане. 
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И со  вчерашнего дня все желающие неграждане должны были начать  процедуру  получения статуса граждан 
третьих стран. Однако пока обладатели фиолетовых паспортов могут "не беспокоиться", поскольку сейм не успел вовремя 
принять соответствующие изменения в законодательство. До вступления в силу этих изменений неграждане новый статус 
не получат. 

Согласно приказу Евросоюза,  директива о статусе граждан третьих стран должна начать действовать во всех 
странах  ЕС со  вчерашнего  дня.  Документ  принят  еще  два  года  назад,  поэтому  у  Латвии  была  уйма  времени,  чтобы 
подготовиться "к запуску" директивы. Но поскольку директива касалась неграждан, власти ЛР решили не торопиться. Зачем 
особо переживать за инородцев с фиолетовым паспортом? 

…Правительственные  чиновники  очнулись  лишь  тогда,  когда  в  Брюсселе  предупредили,  что  приказы 
Еврокомиссии  необходимо  выполнять  бесприкословно  и  в  установленный  срок.  Быстренько  был  состряпан 
соответствующий законопроект о статусе граждан третьих стран в Латвии. Но… к этому моменту депутаты уже ушли на 
длительные рождественско–новогодние каникулы, и документ по сей день так и не был принят в окончательном чтении. 
Равно как и соответствующие изменения в иммиграционный закон. Таким образом, ни вчера, ни сегодня, ни в ближайший 
месяц неграждане получить статус гражданина третьих стран не смогут. 

Когда же наконец нужные законы вступят в силу, обладатели фиолетовых паспортов… все равно не обрадуются. 
Наши госмужи постарались сделать так, чтобы неграждане не забывали свое место в ЛР. А место это… за партой для 
языковой экзекуции. Как мы уже писали, неграждане для получения статуса гражданина третьих стран (с более широкими 
правами на работу и перемещение внутри ЕС) обязаны сдать экзамен на владение латышским! Логики в этом решении, как 
обычно,  нет  никакой  — зачем латвийцу  знание  латышского  в  Ирландии  или  Греции?  С  кем  он  будет  на  этом языке 
говорить? С местным работодателем? 

"Вывод очевиден: власти просто захотели в очередной раз поиздеваться над негражданами! Разумеется, если бы 
мы жили в  демократическом обществе,  то  у  нас вообще не  было бы такого  понятия — "негражданин".  Но,  видимо,  в 
ближайшие  годы  Закон  о  гражданстве  кардинально  меняться  не  будет,  поэтому  власти  ЛР  должны  были  хотя  бы 
предоставить всем негражданам статус постоянного жителя ЕС. Конечно же, без всяких экзаменов, автоматически. Но и 
этого сделано не было. 

Более того, правительство не сумело вовремя внести законопроекты для запуска директивы ЕС. В результате… 
неграждане оказались на просторах Евросоюза даже "не третьим сортом"  (гражданами стран,  не входящих в ЕС и не 
имеющих партнерских договоров с ЕС), а "четвертым сортом" — с неясным статусом, без четкой поддержки со стороны 
государства,  в  котором  они  родились  и  выросли",  —  прокомментировал  сложившуюся  ситуацию  член  юридической 
комиссии  сейма  Валерий  Агешин.  Напомним,  что  в  минувший  четверг  сейм  отклонил  предложения  фракций  "Центр 
согласия" и ЗаПЧЕЛ об автоматическом предоставлении всем негражданам статуса постоянного жителя ЕС. 

Русский язык. Образование. Культура.
Международный конкурс юных художников

А.Докучаева
Для  сведения  юных  соотечественников  за  рубежом,   их  родителей,  руководителей   художественных  студий 

публикуем информацию о XIV Международной выставке-конкурсе детского изобразительного искусства «Золотая кисточка – 
2006», проводимой Комитетом по культуре города Москвы и Московским институтом социально-культурных программ. 

В прошлом году победителями конкурса «Золотая кисточка – 2005», посвященного 60-летию Победы в Великой 
Отечественной войне,  наряду с россиянами стали  десятилетняя Томич Йована  и пятнадцатилетняя Миркович Татьяна из 
Сербской Республики. Работ из ближнего зарубежья, к сожалению, не было прислано. Надеемся, что данное объявление 
привлечет многих юных художников для участия в выставке-конкурсе  в этом году.

Положение о проведении ХIV Международной выставки-конкурса  детского изобразительного 
искусства  "ЗОЛОТАЯ КИСТОЧКА   -   2006"
ОРГАНИЗАТОРЫ: Комитет по культуре города Москвы, Московский институт социально-культурных программ.
Выставка проходит под девизом: «Стихи и музыка в рисунке».
Темы:   «Волшебная  музыка  Моцарта»,  (посвящение  250-летию  со  дня  рождения);  «Мои  любимые  стихи»; 

«Музыкальная культура России»
УСЛОВИЯ УЧАСТИЯ:
Для  участия  в  выставке  необходимо  подать  заявки  на  бланке  организации.Срок  подачи  заявок  и  работ  – 

01.02.2006 – 20.04.2006
Время и место проведения выставки будут сообщены дополнительно.
Возраст участников –    6 – 17 лет: младшая возрастная группа 6-9 лет, средняя 10-13 лет, старшая 14-17 лет.
Формат работ – 40х60, 60х80
Техника работ – гуашь, акварель, тушь, смешанная техника.
Оформление работ – жесткая основа, деревянная рамка без стекла, обязательно наличие паспарту и креплений 

для развески. 
На обратной стороне каждой работы должна быть напечатана информация в следующем порядке:
 - Фамилия, имя, возраст участника; 
 - Название работы, 
 - Наименование организации-участника; 
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 - Адрес организации-участника; телефон;
 - Фамилия, инициалы педагога. 
Текст на этикетке должен быть выполнен печатными буквами 16 шрифтом по следующему образцу:

ИВАНОВА МАША, 5 лет
«МОИ ДРУЗЬЯ»
студия «Гномики»
преп. Петрова М.И.

Некачественно оформленные работы к отбору не принимаются.
УСЛОВИЯ ПРОВЕДЕНИЯ:
По  решению  жюри  присуждается  Гран-при  и   три  призовых  места  в  каждой  возрастной  группе,  назначаются 

стипендии, а так же формируется каталог.
Работы,  занявшие  призовые места,  вошедшие  в  каталог,  а  также  работы  участников,  получивших стипендии 

поступают в фонд конкурса.
АДРЕС ОРГКОМИТЕТА:
РОССИЯ, 103012, МОСКВА, СТАРОПАНСКИЙ ПЕРЕУЛОК 1/5, 
Государственное научно-исследовательское учреждение города Москвы 
Московский институт социально-культурных программ
ТЕЛЕФОН ОРГКОМИТЕТА: (095) 928-98-10, ФАКС: (095) 928-65-27
E-mail: enmc@mail.ru, miskp@mail.ru

Музыка Чайковского с узбекским акцентом
11.12.2005, Ташкент ВЕСТИ.UZ.

Евгений Максимов
 Яркие и многоликие краски культурной жизни Ташкента создают волнующую атмосферу мира прекрасного,  в 

котором музыка является неотъемлемой приметой времени. Его обогатили «Вечера с Чайковским», первоначально - это 
фестиваль  музыки  великого  русского  композитора,  состоявшийся   в  Государственном Академическом Большом театре 
имени  Алишера Навои,  как  символ  глубоких  традиций  почитания  творчества  великого  русского  композитора  на  земле 
Узбекистана.  А  ныне  завершившиеся  в  Государственной  Консерватории  Узбекистана  «Дни  Чайковского»,  представили 
богатейшую палитру его сочинений. 

Подобные  встречи  с  высокой  музыкой,  организованные  совместно  с  посольством  России  в  Узбекистане  и 
представительством  Росзарубежцентра  становятся  уже  традиционными  -  как  часть  проектов,  реализуемых  в  рамках 
культурного обмена. 

Несколько поколений наших выдающихся певцов и танцовщиков раскрывали и продолжают совершенствовать 
свое мастерство в истинно романтической оперной и балетной драматургии Чайковского. Ярким мелодизмом, сложностью 
форм симфонического развития отличаются оркестровые сочинения П. И. Чайковского. Обращения же к камерному жанру 
композитора высвечивает образцы высокого мастерства исполнителей. 

И  это  продемонстрировал  во  всей  полноте  камерный  оркестр 
Госконсерватории,  художественным  руководителем  которого 
является  доцент  Улугбек  Имамов.  В  его  составе  молодые 
талантливые  исполнители,  среди  которых  немало  лауреатов 
Республиканских конкурсов. Их выход на сцену, столь престижную, в 
таком  составе  стал  своего  рода  утверждением  молодых  как 
состоявшихся  музыкантов,  которым  под  силу  сложнейшие 
произведения  мировой  классики.  Яркие  многоликие  страницы 
концертной жизни консерватории они обогатили своим участием в 
«Вечерах Чайковского», представив богатейшую палитру дарования 
композитора. 

Улугбек  Имамов, Доцент Государственной консерватории Узбекистана: «Хорошо исполняют музыку Чайковского, 
чувствуют всей душой.  Гвоздь нашей программы -  это струнная серенада в  4-х  частях.  Это очень редко исполняемое 
произведение, очень сложное по фактуре, и требующее чувство стиля». 

Весь  масштаб  симфонического  жанра  композитора  в  его  знаменитой  «Струнной  серенаде»,  как  раз  и  был 
блестяще исполнен молодежным камерным оркестром.  Лиризм,  пластичность,  исповедальность,  обращения  к  широким 
массам  обеспечили  на  века  популярность  музыке  Чайковского.  Сегодня  мы  можем  позволить  себе  постичь  этот  мир 
благодаря  развитию  культуры  музыкального  искусства,  богатые  возможности  которого  демонстрируют  и  Узбекский 
камерный оркестр народных инструментов «Согдиана». 

Имея  в  репертуаре  более  500  произведений  разных  национальных  стилей  и  эпох:  узбекская  музыка  устной 
традиции,  фольклор,  произведения  узбекских  композиторов,  музыка  Востока  и  Запада,  этот  высокопрофессиональный 
коллектив  представляет  богатое  разнообразие  народных  инструментов,  располагающих  возможностью  исполнять 
произведения, ставшие частью музыкальной культуры мира. 

«Согдиана» не раз демонстрировала сходство не только национальных музыкальных традиций, но и близость 
духовного  наполнения  самобытных  культур  Узбекистана  и  Германии,  Великобритании  и  Франции,  Японии  и  Индии  в 
совместных выступлениях с ними. Сегодня же в ее исполнении представлена богатейшая палитра дарования великого 
русского композитора Петра Ильича Чайковского. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

90



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Чайковский  никогда  не  писал  для  народных  инструментов,  но,  соприкоснувшись  с  его  творчеством,  мы 
убедились, что многие его произведения ложатся на наши национальные инструменты, и впервые его сольные сочинения 
исполняются на кошнае - древнейшем музыкальном инструменте, на гиджаке, дутаре», - сказала руководитель Камерного 
оркестра народных инструментов «Согдиана» Феруза Абдурахимова.

«Согдиану»  по  праву  называют  действующей  экспериментальной  лабораторией  народных  инструментов,  с 
высокопрофессиональным уровнем исполнителей, освоивших различные музыкальные ландшафты. На концерте помимо 
сочинений П. И. Чайковского звучали произведения многих мировых классиков, с которыми были связаны его творческие 
отношения.

«Музыкальные  вечера  Чайковского  продолжатся  до  Нового  года,  -  сказала  Представитель  Росзарубежцентра 
Татьяна Мишуковская. - В Ташкент приедет группа известных российских исполнителей - виолончелист, пианист, органист. 
Вечера с их участием пройдут не только в Ташкенте, но и в Самарканде,  в Навои, в Фергане совместно с узбекскими 
партнерами».

Ну, а в перспективе в рамках культурного обмена ожидаются циклы совместных узбекско-российских концертов, 
посвященные творчеству выдающихся композиторов Д. Шостаковича и Г. Свиридова. 

Циля Лауд: русских учителей мы сделаем помощниками эстонских
17.01.2006, Вести

Назначение  бывшего  председателя  еврейской  общины  Цили  Лауд  руководителем  только  что  созданного  в 
Министерстве образования и науки отдела образования национальных меньшинств не вызвало понимания в обществе. 
Кого-то не устроила национальность нового руководителя, но пусть это останется на их совести. Намного больше тех, кто 
выразил сомнение в способности человека, окончившего институт культуры по специальности библиотечное дело и не 
имеющего опыта работы в школе, заниматься вопросами образования в такой ответственный период, когда грядет перевод 
преподавания части школьных предметов с русского на эстонский язык. 

О планах руководителя нового отдела госпожу Лауд расспросила Виктория Юрманн. 
 —  Ваше  назначение  вызвало,  мягко  говоря,  недоумение.  Вы  ведь  не  можете  считать  себя 

профессионалом в вопросах образования? 
 — А что, все министры, депутаты Рийгикогу — профессиональные политики или аграрники, экономисты и т.д.? И 

уж  совсем  не  понятны  мне  люди,  которые  позволили  себе  в  портале  "Дельфи"  хамские  выражения  по  поводу  моего 
назначения. Пусть бы говорили, что я не педагог, что я властная и у меня сволочной характер. Но русские люди, которые 
сами иногда попадают в неприятные ситуации, вылили столько яда и злости  — почему еврейка. Согласитесь, в здоровом 
обществе так стоять вопрос просто не может. Но собака лает, а караван идет. Поговорим о деле. 

Я считаю, что моя задача заключается в организации работы отдела образования нацменьшинств, т.е. выработке 
стратегии. В компетенции отдела два больших блока проблем. Первый связан с переходом русских школ на двуязычие. Мне 
не нравится термин "переход на эстонский язык обучения" — он изначально несет в себе отрицательный заряд. Второй — с 
сохранением культуры и языка национальных меньшинств, и с этими проблемами я хорошо знакома, поскольку работаю в 
этой сфере уже многие годы. 

Я вижу свою задачу не в том, чтобы ассимилировать русских детей в эстонцев, а сделать все для того, чтобы 
после окончания школы они могли свободно владеть государственным языком, а значит,  выдерживать конкуренцию на 
рынке труда. 

 — Сейчас уже никто не спорит,  надо или не надо переходить на эстонский.  Разговоры о том, как это 
сделать безболезненно.  — Вот именно разговоры, а пора уже что-то делать. Самый больной вопрос — учителя русских 
школ. Потому что многие из них, чего греха таить, не смогут к 2007 году овладеть государственным языком на достаточном 
уровне, чтобы преподавать свой предмет на эстонском. Будем искать понимание в Министерстве социальных дел, чтобы 
эти  люди  ни  в  коем  случае  не  пострадали.  Если,  предположим,  учитель  не  может  преподавать  в  11-м  классе 
обществоведение на эстонском языке, значит, его нужно переобучить или направить на работу в начальную или основную 
школу. 

В идеале эстонские учителя, окончив университет, должны на год-два пойти работать в русские школы, особенно в 
Ида-Вирумаа. А вот русский учитель может быть помощником при эстонском, его ассистентом, так сказать, набивать руку. 

 — И министерство даст деньги для содержания на одной должности двух преподавателей — основного 
эстонца и русского ассистента? 

 —  А  почему  именно  министерство?  Деньги  нужно  уметь  находить.  Есть  европейские  фонды,  спонсоры, 
посольства России и других стран могут оказать помощь. 

 — Как я поняла, учителей для преподавания на эстонском языке в гимназических классах не хватает, и вы 
намерены приглашать их из эстонских школ. 

 — Дали  бы  мне  свободу,  я  бы  пошла  в  эстонские  школы,  может  быть,  есть  там  не  слишком  загруженные 
преподаватели,  почасовики,  согласные  поработать  в  русской  школе.  Вот  летом  будет  очередной  выпуск  в  Тартуском 
университете. Куда пойдут  дипломированные специалисты? В частные фирмы, уедут  за границу,  словом,  постараются 
пристроиться, где комфортнее. Мне, например, кажется разумным, чтобы человек, получивший за государственный счет 
образование,  отработал  пару  лет  там,  где  он  государству  нужен.  Но  в  демократической  стране  такой  подход  не 
приветствуется,  поэтому  надо  сделать  работу  учителя  привлекательной,  чтобы  эстонские  учителя  пошли  работать  в 
русскую школу, надо убедить их, что наши дети ничуть не хуже, а иногда даже лучше. 
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Эстонских  учителей  придется стимулировать,  к  примеру,  повышенным окладом.  Ведь  у  них  и  нагрузка  будет 
больше: они попадут в другую языковую среду. Может быть, ввести звание "Лучший учитель в русской школе", какие-то 
стипендии. И мы будем обязательно нечто подобное прелагать. 

 — Что конкретно вы должны сделать к началу проведения реформы — 1 сентября 2007 года? 
 — Мой отдел должен найти хороших преподавателей, которые в 10-м классе будут вести эстонскую литературу на 

эстонском языке. Подразумевается, что к гимназии дети уже получат эстонский язык в необходимом объеме. 
 — Проблема в том, что пока государство не может обеспечить качество преподавания эстонского языка в 

русских школах. Повезло с учителем — знают дети, нет — не знают государственного. Как же все-таки дать детям 
возможность после окончания основной школы адекватно воспринимать гимназические предметы на эстонском 
языке? 

 — Опять же, в содружестве с университетами, с Соцмином и руководством эстонских школ. В идеале, повторю, в 
русской школе должны преподавать эстонский и предметы на эстонском носители языка. 

 — Сколько человек будет работать в отделе и когда вы перейдете от выработки стратегии к конкретным 
делам? 

 — В  отделе  будут  работать  пять  человек,  все  они  должны быть  профессионалами  в  области  образования. 
Хотелось  бы,  чтобы  при  моем  отделе  был  общественный  совет,  в  который  я  намерена  пригласить  представителей 
национальных меньшинств, пару директоров русских школ, известных социологов Клару Халлик и Ирис Петтай. Надеюсь 
завершить организационный период к началу февраля. 

 — Почему вы согласились возглавить отдел? 
 —  Кому  было  бы  лучше,  если  бы  на  эту  должность  пришла  какая-нибудь  Марья  Иванова,  великолепный 

преподаватель, много лет проработавший в школе. Только потому, что она русская? А я умею работать, организовать дело. 
 — Раз уж вы сами затронули тему национальности, вы не боитесь, что если все же перевод русских школ 

на двуязычие провалится, то во всем окажутся виноваты евреи? 
 — Что же, хоть раз эстонская и русская общины сольются в экстазе. 

Все решают кадры
27.01.2006, Молодежь Эстонии

Евгений АШИХМИН
О готовности русских гимназий Эстонии к частичному переводу в 2007 году на эстонский язык обучения шла  

речь на республиканском семинаре, прошедшем в Нарве и Тарту 25-26 января. 
Тема  была  сформулирована  в  самом  названии  дискуссии  «Многоязычная  гимназия  2007»,  организованной 

Министерством образования и науки ЭР.
Участники семинара, среди которых были руководители русских школ Эстонии, представители министерства, а 

также Целевого учреждения интеграции неэстонцев и Центра языкового погружения, обсуждали ситуацию в иноязычных 
школах  республики,  возможность  переобучения  учителей-предметников  в  Нарвском колледже  Тартуского  университета 
(НКТУ) и в Таллиннском университете.

Это переобучение вызвано острой потребностью русских школ в педагогах-предметниках, способных на госязыке 
обучать своих подопечных обществоведению, истории, географии и другим наукам.

Руководитель республиканского Центра языкового погружения Ирене Кяосаар также считает,  что,  несмотря на 
предпринимаемые усилия, в 2007 году, к моменту начала перехода русских гимназий на эстонский язык обучения, кадровая 
проблема  будет  стоять  довольно  остро,  в  частности,  в  Ида-Вирумаа  –  в  регионе  с  преимущественно  русскоязычным 
населением.  Встречи в Нарве и Тарту должны были не только обобщить уже накопленный в  русских школах опыт по 
переводу обучения на госязык, но и наметить пути решения кадровой проблемы. Если в школах, в которых уже не первый 
год внедряется система языкового погружения, в основном работают педагоги, способные вести предметы на эстонском, то 
в других учебных учреждениях, особенно в гимназической ступени, ощущается нехватка учителей-предметников.

В  республике  в  30  школах  применяется  канадская  модель  раннего  и  позднего  языкового  погружения,  но 
заокеанский опыт – лишь одно из средств решения интеграционной задачи, перед которой поставлена русская община. 
Канадской моделью охвачено лишь около трети иноязычных школ ЭР. По данным Нарвского колледжа, из примерно 600 
школ Эстонии около ста — с русским языком обучения (или при школе есть русское отделение), в русских школах работают 
около четырех тысяч учителей. Как видим, кадровая проблема касается значительной части учебных учреждений. Как она 
решается? Одно из направлений – переподготовка учителей, имеющих педагогическое образование. В январе 50 учителей 
из  разных регионов  республики  получили право преподавать географию,  историю и другие дисциплины на госязыке в 
основной ступени русских школ. (Финансируемые Министерством образования курсы проводились в НКТУ.) А как быть с 
учительскими  кадрами  для  гимназического  звена?  По  словам  главного  специалиста  НКТУ  Татьяны  Бабанской,  вузы 
республики готовятся к 2007 году. К примеру, Нарвский колледж подал в Минобразования проект, согласно которому в этом 
году  на  базе  НКТУ  пройдут  курсы  переподготовки  около  150  учителей  из  русских  гимназий  ЭР  –  учителя  истории  и 
обществоведения,  географии  и  других  дисциплин.  Помимо  этого  колледж  летом  выпустит  30  магистрантов  с  правом 
преподавания государственного языка и ряда дисциплин на эстонском в гимназической ступени русских школ. По мнению 
Т.Бабанской, ситуация не безнадежная. «Мы не просто в аховом состоянии и не разводим руками. Мы работаем».

Участники  семинара  посетили  нарвские  школы  с  ранним  и  поздним  языковым  погружением.  Ирене  Кяосаар 
побывала  в  нарвской  государственной  Ваналиннаской  школе  на  уроке  математики  в  четвертом  классе.  Впечатления 
благоприятные: урок шел интенсивно на эстонском,  дети хорошо усваивают математику.  И.Кяосаар говорит, что в этой 
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школе раннего языкового погружения кадры высокой квалификации и, что важно, дети свободно общаются на эстонском и 
на родном языке.

Демография. Миграция. Гражданство.
Продолжаем  публикацию  серии  статей  Г.Сапожниковой  в  Комсомольской  Правде,  посвященных  положению 

русских людей в Узбекистане. В нынешней - собраны письма соотечественников о проблеме возвращения их из бывших  
союзных  республик  в  Россию.  Письма,  полные  горечи  и  боли,  комментирует  начальник  Управления  Президента  
Российской  Федерации  по  межрегиональным  и  культурным  связям  с  зарубежными  странами  Модест  Колеров,  
убежденный  в  недопустимости  предоставления  каких-либо  преференций  для  соотечественников  по  этническому  
признаку.  Иной  точки  зрения  придерживается  депутат  Госдумы  А.В.Чуев,  предлагающий  объявить  программу  
репатриации для бывших граждан СССР, которые сейчас живут на территории бывших союзных республик или же  
хотят вернуться в Россию из дальнего зарубежья. Он считает, и на наш взгляд - справедливо, что тем, для кого  
русский  язык  является  родным,  кто  вырос  в  русле  русской  культуры,  должны  быть  обеспечены  преференции  при  
приезде в Россию для постоянного жительства. 

Россия обязана помочь вернуться русским и россиянам из экс-СССР 
28.12.2005., Комсомольская правда

Галина САПОЖНИКОВА galina@kp.ru
"Россия нас встречает хуже мачехи!"
Таково общее мнение тех, кто прислал отклики на статью "Мы не чувствуем Россию за спиной!" ("КП" от 9 и 10 

декабря 2005 года. См. также Информационно-аналитический бюллетень за 1.01.96 и 15.01.96)
Формально публикация была посвящена русским Узбекистана, но на деле касалась всех тех, кто после распада 

СССР остался жить на окраинах бывшей страны. "А как, по-вашему, должна Россия помогать своим соотечественникам?" - 
спросили мы наших читателей. И вот что услышали в ответ:

"Дайте людям вернуться!"
«Не просто должна, а обязана. Сегодняшняя Россия со своими национальными образованиями напоминает СССР, 

и  нет  никакой  гарантии,  что  русские,  живущие там,  не  окажутся  в  шкуре  своих  соотечественников  из  СНГ».  -  Виктор. 
Новосибирск.

«Нас, этнических русских, буквально выкинули на обочину! И это в стране, где естественная убыль населения - 
около миллиона человек в год! Да, дайте людям вернуться, дайте гражданство, и они помогут поднять русскую глубинку. Мы 
не пьем, мы более ответственные, чем местные... Я здесь уже 1,5 года, купил дом, но до сих пор оформляю разрешение на 
временное проживание, очереди занимают за трое суток до приема документов, и не факт, что не отфутболят! Тошно!» - 
Роман Зелин.

"Мы потеряли все..."  
«Я со своей семьей приехала из Ташкента 4 года назад. Сегодня получила российское гражданство. Представляла 

себе этот день еще там, в Ташкенте, думала, буду кричать от счастья... Только внутренняя опустошенность после всего 
того, что пришлось пережить». - Галина. Белгород.

«Нас вынудили уехать. Мы потеряли все. По приезде в Россию у нас не было ни работы, ни прописки, ни денег. 
Жили в аварийном частном доме с крысами...

Сейчас у нас все хорошо, уже 7 лет я живу в Америке, но как вспомню все унижения, через которые мы прошли в 
России, плохо становится. А ведь я из семьи военного, честно отдавшего свой долг стране. Стыдно» - Татьяна. Нью-Йорк.

Неужели России не нужны специалисты?
«Я, как и мои жена и дочь, тоже родом из Узбекистана. Мы из интеллигентных семей, с высшим образованием. 

Живем в Москве уже 3 года. Летом этого года решили сделать все по закону: выехали на родину, потом заехали, сделали 
официальную регистрацию и начали собирать справки. Вы даже представить себе не можете, скольким унижениям нас 
подвергли! Но мы прошли через все это, потратив около 500 долларов. Когда пришли сдавать документы в областной 
ОВИР, нам сказали, что квота на этот год закончилась, приходите в следующем... Мы с женой дали слово, что больше не 
будем  подвергать  себя  таким  унижениям.  Но  мне  стыдно  за  родину  моих  предков,  которая  так  относится  к  людям, 
способным принести огромную пользу государству» - Рустам Норматов.

«Когда я познакомилась в Германии с некоторыми из российских переселенцев, мне показались утрированными их 
жалобы на то,  что местный народ относится к ним не совсем хорошо. Потом я поняла, почему это их потрясает: они, 
подобно мне, не переезжали в сознательном возрасте в Россию! Там абсолютно всем надо было доказывать, что ты такой 
же, как они, полноценный русский человек, которому не повезло родиться в "дикой" Азии.

Так  вот  наше  семейство  -  кандидат  наук,  журналистка  и  дети-студенты  -  не  стало  участвовать  в  этом 
гладиаторском  состязании.  Может,  мы  поступили  непатриотично,  но,  отдав  Отчизне  все,  что  у  нас  было,  уехали 
странствовать по свету, туда, где оказались востребованными и где можно было жить в согласии с представлениями о 
профессиональной чести» . - Ирина Соколова. Карлсруэ.

Что делать? Не мешать!
«Восстановить  территориальную  целостность  Российской  империи.  Тогда  никому  никуда  не  надо  будет 

переезжать». - Аскар.
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«Отменить  дурацкие  регистрации  в  миграционной  службе.  Если  бы  хоть  один  из  этих  умников  из  Госдумы, 
принимавших  закон,  попробовал  пройти  эту  процедуру  сам,  может,  мозги  стали  бы  думать  по-другому?»  -  Михаил 
Григорьевич. Казахстан.

«Главное  -  не  мешать!  Убрать  маразматические  статьи  закона,  такие,  как  знание  русского  языка,  уменьшить 
огромные  госпошлины,  которые  с  нас  сдирают  за  любую  бумажонку,  создать  миграционные центры,  где  люди  смогут 
временно прописываться и получать какую-то помощь». -Елена.

«Всем, у кого русская ДНК, где бы они ни жили, немедленно предложить гражданство России через консульства во 
всех странах. Иначе Россия сдохнет, и довольно скоро. Придется тогда "КП" на китайском читать»..- Гость форума "КП".

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
Права человека не измеряются пятым пунктом
Письма читателей по нашей просьбе комментирует начальник Управления Президента Российской Федерации по 

межрегиональным и культурным связям с зарубежными странами Модест КОЛЕРОВ:
- Многочисленные претензии людей совершенно справедливы. Действительно, абсолютно постыдное безобразие, 

что очень часто чиновники не понимают всей меры ответственности за ту страну, которую они представляют, позволяя 
вести себя беспардонно и оскорбительно по отношению к нашим соотечественникам!

С другой стороны, мне трудно понять всю полноту их претензий и обид: после распада страны прошло 15 лет! На 
что надеялись те, кто ждал и не получал российского гражданства? На какие дополнительные преференции?

Еще вопрос. Вот называет ваш читатель Россию "мачехой". А кто у него в Москве паспорт смотрел? Меня вот 
девушка отвергла - я что, делаю вывод, что нас, русских уроженцев Тульской области, все россиянки отвергают? По лицу не 
видно, кто вы - русский из Узбекистана или из Эстонии. И если, приехав сюда, я бью себя в грудь со словами: "Я - русский, 
поэтому  любите  меня!",  то  я  точно  не  имею  права  претендовать  на  особое  к  себе  отношение.  Права  человека  не 
измеряются пятым пунктом.  По национальности нельзя людей ни лечить, ни защищать.  С точки зрения нашего закона 
нашими соотечественниками считаются все уроженцы бывшего СССР и Российской империи.  Наша цель -  обеспечить 
каждому равенство прав. После чего каждый волен выбирать - переезжать ему или нет.

РЕПЛИКА от редакции 
А.Докучаева

Отрадно,  что  высокий  чиновник,  который  в  Администрации  Президента  России  отвечает  за  работу  с 
соотечественниками за рубежом знает и осуждает то чиновничье безразличие, а порой просто – беспредел, с которыми 
сталкиваются многие соотечественники, вернувшиеся в Россию.  В то же время он не может понять «полноту претензий и 
обид», которые отражены в письмах русских людей, тех, кто, по его мнению, «ждал и не получал российского гражданства». 
Известно, что это не такая уж простая проблема. Даже Президент извинился за свой упрек тем, кто не успел оформить 
гражданство по старому закону,  прозвучавший в  телевизионном общении В.В.Путина с народом в  2004 году.  А обиды 
русских людей, и не только – русских, как видно из писем в Комсомольскую Правду, на современную Россию за ее холодное 
отношение к своим соотечественникам, более чем обоснованы. Для русских (не только этнически, но и по своей культуре, 
языку) людей, переезжающих в Российскую Федерацию, нет другой страны, кроме России, которая бы ассоциировалась с 
Родиной. А потому так больно сталкиваться  с отторжением,  оттого и горькие сравнения с «мачехой».  В действующих 
законах «О гражданстве РФ», «О положении иностранных граждан в РФ», «О порядке выезда из РФ и въезда в РФ», в 
подзаконных актах и инструкциях по исполнению данных законов, забыли о соотечественниках,  ставших зарубежными в 
1991 году. Это миллионы людей. И никто не считал, сколько тысяч из них, а может и миллионов, хотели бы вернуться в 
Россию.  И  Россия  заинтересована  в  них,  о  чем  также  неоднократно  слышали  от  Президента  Путин.  Эта  взаимная 
заинтересованность не ограничивается ни 2006,  ни 2008 годом – сроком,  до которого продлено действие упрощенного 
порядка приобретения гражданства РФ, для бывших граждан СССР, кто приедет в Россию из бывших союзных республик.

Будем  надеяться,  что  люди,  отвечающие  за  реализацию  государственной  политики  в  отношении 
соотечественников за рубежом, услышат  в горьких упреках соотечественников не только обиду на работу подотчетных им 
ведомств,  но  и  призыв  изменить  законодательство  и  практику  его  применения  по  отношению к  соотечественникам за 
рубежом – многонациональному сообществу  людей  русской  культуры.  О корректировке законодательства в  отношении 
соотечественников за рубежом, шла речь на прошедшем 26 января с.г.  заседании Комитета Государственной Думы по 
делам СНГ и связям с соотечественниками. Информация по итогам заседания – в разделе Вести из Государственной Думы. 

Если русские вернутся в Россию, гражданской войны не будет
17.12.2005., KM.RU

Чуев А.В. 
Тяжелая демографическая ситуация в нашей стране вынуждает Россию привлекать для работы в  стране все 

больше иностранных специалистов и разнорабочих. А недавно объявленная миграционная амнистия,  которая позволит 
легализовать тысячи иностранцев, находящихся в нашей стране, ведет к дальнейшему наводнению нашего государства 
этнически и культурно чуждым населением, которое не собирается жить по российским обычаям и соблюдать наши законы. 
Все  это  провоцирует  межнациональные  конфликты,  которые  могут  привести  к  гражданской  войне.  Предотвратить  эту 
национальную катастрофу можно, если в Россию вернутся 25 миллионов русских, которые покинули страну, или же, после 
распада СССР, оказались за ее пределами. 

 Миллионы  русскоязычных  граждан,  которые  выросли  в  бывшем  Советском  Союзе  и  воспитаны  на  русской 
литературе, чьим родным (или вторым родным языком) является русский язык, мечтают о возвращении в Россию, однако 
не могут этого сделать, в первую очередь, потому, что наша страна не бросила клич «Русские, вернитесь домой». А ведь 
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мы так  остро  нуждаемся  в  притоке  именно  русскоязычного  населения,  которое  любит  нашу страну,  культуру,  которое 
считает Россию своей родиной. 

Предлагаю объявить программу репатриации для бывших граждан СССР, которые сейчас живут на территории 
бывших союзных республик или же хотят вернуться в Россию из дальнего зарубежья, куда многие наши соотечественники 
уехали в первые перестроечные годы, когда только открылся железный занавес. Все эти люди – в первую очередь наш 
российский генофонд, также они – интеллектуальное богатство нашей страны или же просто рабочая сила, не склонная к 
созданию этнических группировок по примеру многих выходцев с Востока, которые сейчас работают в нашей стране. 

При найме на работу нужен языковой тест
Уверен,  что  Россия  может  и  должна  подходить  к  мигрантам  жестко  дифференцированно  в  зависимости  от 

культурной общности наших народов и целей приезда в Россию. 
Для  русскоязычного  населения  Россия  должна  быть  открытой  страной  и  активно  привлекать  таких  граждан 

вернуться на родину. Замечу, что русские никогда не были этнически чистой нацией. Поэтому считаю, что мы должны 
стремиться вернуть в Россию именно русскоговорящих людей, которые учились в русских школах, которые знают нашу 
историю, литературу, обычаи. 

Очень простым и эффективным показателем этого был бы элементарный языковой тест,  который бы показал 
уровень владения языком потенциального репатрианта – т.е. человека, который стремится на родину. Если русский – его 
родной язык, это о многом говорит. 

Уверен, что режим наибольшего благоприятствования должен быть создан именно для русскоязычного населения 
при приеме на работу, при получении образования и т.п. 

Огромную  важность  представляет  разработка  специальной  программы  по  возвращению  на  родину  бывших 
эмигрантов, которые уехали в США, Германию, Израиль и другие государства сразу после открытия железного занавеса, 
когда  лучшая жизнь  ассоциировалась у  граждан СССР с  Западом.  Сейчас  многие  эти люди и  их  дети  понимают,  что 
оказались в чужеродной, зачастую враждебной среде. Многие из них даже смогли там сделать карьеру и имеют прочное 
материальное положение, но духовно они по-прежнему связаны с Россией и, если бы существовала программа, которая бы 
обеспечивала достойные условия для возвращения в свою страну, они бы с удовольствием вернулись и использовали 
полученные знания и опыт на благо своей родины. 

Эта программа помогла бы и развенчать миф в общественном сознании о том, что «у нас все плохо, а где-то там 
далеко – жить будет очень даже легко и хорошо». 

Эти люди, пожившие за границей, смогут предостеречь от эмиграции тысячи россиян, которые сейчас, возможно, 
планируют этот шаг. 

Считаю, что государство не только должно помогать эмигрантам – бывшим гражданам СССР  вернуться в Россию, 
но широко освещать эту программу в СМИ, по телевидению, чтобы люди рассказывали о своих ощущениях от жизни за 
рубежом. Тогда мы сможем если не пресечь, то сократить утечку мозгов за рубеж, сохранить наш генофонд. 

Льготные кредиты репатриантам 
Чтобы такая программа стала реальной, необходимо разработать комплекс мер, который бы позволил создать 

репатриантам приемлемые условия для жизни в первые годы после возвращения на родину. 
Во-первых, это предоставление кредитов на льготных условиях, чтобы люди могли построить дом или купить 

квартиру, также льготные условия для получения образования детьми. Опять же, пусть это будет действующая система 
кредитов, но такая структура должна быть создана. 

Мы также должны помогать им в трудоустройстве. Для этого необходимо жестко контролировать работодателей, 
чтобы на вакантные места сначала объявляли конкурс среди русскоязычных людей, а лишь потом, если таких специалистов 
действительно нет, привлекали бы иностранцев. 

Замечу, что с помощью репатриантов мы могли бы и заселить пустующие сейчас территории. Например, многие 
жители бывших республик СССР проживают в сельской местности и они бы согласились переехать в Россию, если бы им 
был предоставлен хотя бы земельный участок в аналогичной их привычной среде проживания климатической зоне. Так мы 
бы возродили сельское хозяйство. 

Еще надо вспомнить о серьезной опасности заселения китайцами Сибири и Дальнего Востока. Чтобы Россия не 
потеряла этот регион, считаю, что он нуждается в экстренном заселении русскими. Если бы русские, проживающие во 
враждебной среде на территории бывших республик СССР, согласились обживать Дальний Восток – очень богатый регион 
во всех смыслах слова, российское правительство должно было бы на самых льготных условиях людей туда переселять. 
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
12 января.  Президент РБ Александр Лукашенко подписал указ о созыве 2-3 марта 2006 года в Минске третьего 

Всебелорусского народного собрания, участие в котором примут 2500 человек. Республиканский организационный комитет 
по подготовке и проведению собрания возглавили премьер-министр Сергей Сидорский и глава администрации президента 
Геннадий  Невыглас.  На  собрании  предполагается  обсудить  итоги  реализации  программы  социально-экономического 
развития Белоруссии на 2001-2005 годы, проект программы социально-экономического развития на 2006-2010 годы, а также 
«иные важные вопросы государственной и общественной жизни».

12 января. На Московском кладбище Минска состоялась церемония открытия надгробия на могиле Владимира 
Мулявина. Скульптор Александр Кострюков и архитектор Станислав Федченко изваяли фигуру певца с гитарой в руках из 
16-тонной глыбы карельского гранита. 

13 января. Председатель Центризбиркома РФ Александр Вешняков сообщил, что Россия намерена направить 
своих наблюдателей на президентские выборы в Белоруссию.  

14  января.  В  Минске  были  задержаны 9  активистов  российских  молодежных  правозащитных и  анархических 
движений. Молодые люди были взяты под арест за нанесение "надписи оппозиционного содержания" на стену одного из 
кинотеатров.  В отношении задержанных возбуждено уголовное дело по части 2 статьи 339 УК РБ («Хулиганство»).  16 
января все задержанные милицией граждане России отпущены на свободу. 

14 января. Посольство США в Минске выступило с заявлением, в котором, в частности, говорилось, что США 
обеспокоены тем, что монопольный контроль белорусских властей над средствами массовой информации, контроль над 
созданием  избирательных  комиссий  и  недопустимое  использование  юридических  и  иных  форм  запугивания,  которые 
препятствуют белорусам узнавать либо отстаивать альтернативные политические взгляды, вызывают серьезные сомнения 
в свободном и справедливом характере политического и избирательного процесса в Белоруссии.

16  января. Порядок  использования  государственных  средств  массовой  информации  зарегистрированными 
кандидатами в президенты Беларуси на предстоящих выборах фактически не будет отличаться от порядка выборов-2001. 
Об этом сообщил пресс-секретарь ЦИК Николай Лозовик. Трансляция выступлений кандидатов по телевидению в прямом 
эфире не предусматривается. Выступления, как и на прошлых выборах, будут показаны в записи, - пояснил Лозовик.

16  января. Председатель  Конституционного  суда  Беларуси  Григорий  Василевич  назвал  "общие  собрания 
проявлением непосредственной демократии". Василевич подчеркнул, что Всебелорусское народное собрание по своему 
масштабу  является  таким  субъектом  власти,  который  представляет  все  слои  населения.  Пятнадцатилетний  опыт 
государственного развития свидетельствует, что Беларусь - самодостаточное государство, сказал Василевич. У нас есть 
своя история, опыт, менталитет, свои национальные интересы, желание строить демократическое правовое социальное 
государство.

16  января. По  информации  газеты  «Белорусы  и  рынок»  в  соответствии  с  постановлением  Совмина  РБ,  в 
Белоруссии  для  защиты  рынка  отечественных  товаров  (работ,  услуг)  при  проведении  тендеров  по  закупкам  будет 
применяться преференциальная поправка. Поправка применяется только в том случае, когда в процедуре закупки участвует 
претендент, предлагающий товар, произведенный в Белоруссии. 

16 января. Процесс переговоров по вступлению Беларуси в ВТО идет не без сложностей. Такую точку зрения 
высказал Президент Беларуси Александр Лукашенко во время встречи с председателем Генерального совета Всемирной 
торговой  организации Аминой Мохаммед.  Глава государства  подчеркнул,  что  «Беларусь  является абсолютно открытой 
страной, транзитной, с открытой экономикой. Фактически мы проводим ту политику, которая требуется для членов ВТО. Тем 
не менее, по разного рода политическим мотивам тормозятся переговоры с Западной Европой и США». 

16  января. Переход  на  европейские  цены  на  газ  будет  касаться  всех  контрагентов  "Газпрома",  включая 
Белоруссию.  Об  этом  заявил  заместитель  председателя  правления  «Газпрома»  Александр  Медведев.  В  то  же  время 
Медведев пояснил, что при формировании цены для республики "Газпром" будет исходить из вопросов собственности на ее 
территории, которая представляет интерес для газовой монополии.

17  января. В  Кишиневе  представители  Вооруженных  сил  Белоруссии  приняли  участие  в  конференции, 
посвященной планированию учений НАТО "Кооператив лонгбоу" и "Кооператив лансер". Участники конференции обсудили 
замысел проведения учений,  определили порядок  проведения мероприятий  и  решаемых в  ходе  учений задач.  Учения 
"Кооператив лонгбоу" и "Кооператив лансер" будут проведены в рамках программы НАТО "Партнерство ради мира" (ПРМ) с 
11 по 29 сентября 2006 г. в Молдове. В них будут задействованы военнослужащие белорусской армии. 

17  января. Концерн  "Белэнерго"  и  ЗАО  "ИНТЕР  РАО  ЕЭС"  подписали  контракт  на  поставку  в  Белоруссию 
российской электроэнергии. Согласно документу, в нынешнем году белорусская сторона импортирует почти 3 млрд. кВт/ч 
энергии.

17  января. Создание  надежной  системы  обеспечения  национальной  безопасности  в  Беларуси  -  важнейшая 
задача, заявил глава государства в ходе отчета министерства обороны. Мы делаем все возможное, чтобы белорусская 
армия была одной из лучших на постсоветском пространстве, - подчеркнул президент. При этом белорусский лидер назвал 
недопустимой "самоуверенность в том, что наши Вооруженные Силы полностью выполняют задачи, определенные Планом 
обороны государства". Проблем, связанных с уровнем боевой готовности Вооруженных сил, по его мнению, еще много. 

17 января. Реальный союз Белоруссии и России - самое серьезное препятствие переделу мира, и, прежде всего, 
воссозданию некоего "санитарного кордона" от Балтики до Каспия. Такое мнение высказала в интервью российской "Родной 
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газете" заместитель председателя комитета Госдумы России по международным делам, доктор исторических наук Наталия 
Нарочницкая.  Она  подчеркнула,  что  "объединившись,  Россия  и  Беларусь  становятся  геополитически  самодостаточной 
силой и обретают потенциал большей самостоятельности как субъект мировой политики в тот момент, когда Запад так 
хотел бы узурпировать право на историческую инициативу".

17 января.  В Хойникском районе РБ, по сообщению газеты «Беларусь сегодня»,  геологами «Белоруснефти» 
открыты новые залежи нефти. Объем запасов нефти в данном месте бурения, правда, пока не определен.

17  января. Председатель  Центральной  комиссии  по  выборам  и  проведению  республиканских  референдумов 
Белоруссии Лидия Ермошина проинформировала, что Центризбирком направил приглашения председателям центральных 
избирательных комиссий России и Казахстана. 

18 января. Министерство иностранных дел РБ направило приглашения в адрес исполнительных структур СНГ, 
ЕврАзЭС и ОДКБ прислать своих наблюдателей на предстоящие в Белоруссии выборы президента.

18 января. В Москве открылась сессия Парламентского собрания СБР. Основным вопросом повестки дня сессии 
стал проект бюджета Союзного государства на 2006 год, который составляет около 3,1 миллиарда российских рублей. В 
ходе первого пленарного заседания депутаты обсудили вопрос "О международной деятельности Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России в 2005 году и Плане международной деятельности Парламентского Собрания Союза Беларуси и 
России на 2006 год".

18 января.  Белоруссия заинтересована в увеличении поставок "ЛУКОЙЛом" нефти для нефтеперерабатывающих 
предприятий,  заявил  президент  Александр  Лукашенко  на  встрече  с  руководством  ОАО  "ЛУКОЙЛ".  Нас,  по  словам 
Лукашенко, категорически не устраивает, что эта гигантская компания поставляет всего 12-13% нефти для переработки на 
белорусских предприятиях.

18 января. Центризбирком Белоруссии вынес предупреждение инициативным группам по сбору подписей для 
выдвижения  Александра  Милинкевича  и  Зенона  Позняка  кандидатами  в  президенты.  На  заседании  комиссии 
предупреждения вынесены за распространение печатной продукции и преждевременную агитацию.

19 января. После заморозков в ночь на 19-е в Белоруссии начали рваться электропровода, которые не выдержали 
резких перепадов температур. Обесточенными оказались сотни населенных пунктов, затем начались прорывы теплотрасс и 
трубопроводов  в  городах.   В  основном  все  аварии  удалось  ликвидировать  за  несколько  часов.  Медики  принимали 
потерпевших от холодов с диагнозом обморожение — счет шел на десятки, для некоторых стоял вопрос об ампутации. В 
Минске  скончался  один  человек,  а  по  некоторым  данным,  в  Витебской  области  —  три.  "Беларусь  из-за  морозов 
дополнительно затрачивает около 1 миллиона долларов каждый день", — заявил Александр Лукашенко на совещании, где 
рассматривались вопросы торговли с Россией.

20 января. Москве завершилось заседание Парламентского собрания Союза Беларуси и России. Спикер Госдумы 
ФС России Борис Грызлов заявил, что “уже в этом году нам удастся выйти на принятие Конституционного акта и создать 
условия для выборов в союзный парламент”. Председатель Палаты представителей НС Белоруссии Владимир Коноплев 
отметил, что в минувшем году в уже практически готовый проект Конституционного акта российской стороной были внесены 
существенные поправки и “сейчас идет согласование позиций”. Грызлов отметил, что основными нерешенными вопросами 
являются  объем  компетенций,  которые  главы  государств  готовы  передать  в  исключительное  ведение  Союзного 
государства, способы избежания возможных коллизий между союзными и национальными нормативными актами, а также 
уточнения по структуре органов Союзного государства.

20  января. Белорусское  правительство  утвердило  государственную  научно-техническую  программу  "Ядерно-
физические  технологии  для  народного  хозяйства  Беларуси",  рассчитанную  на  2006-2010  гг.В  результате  выполнения 
заданий  программы  предполагается  создать  необходимые  условия  для  ввода  в  энергосистему  республики  АЭС,  что 
позволит ежегодно экономить до 4 млрд. куб. м российского природного газа. 

20 января. Россельхознадзор из-за систематических нарушений российского ветеринарного законодательства и 
реэкспорта польского мяса из Белоруссии в Россию не исключил введения временных ограничений на поставки мяса из 
Белоруссии. Российская сторона приступила к созданию специального подразделения, которое займется ветеринарным 
мониторингом на российско-белорусской границе. 

20  января. Россия  будет  выступать  категорически  против  вмешательства  внешних  сил  в  развитие  своих 
отношений с Белоруссией и строительство Союзного государства, заявил председатель Комитета Госдумы ФС России по 
международным делам Константин Косачев. 

21 января. "Большое счастье Беларуси, что она многонациональна и богата различными культурами", — заявил 
Александр Милинкевич на встрече в Гродно с представителями польского меньшинства. 

23 января. Венецианская комиссия Совета Европы подтвердила свою отрицательную оценку прошедшего в 2004 
году в  Белоруссии референдума,  по итогам которого президент Александр Лукашенко «получил право на пожизненное 
президентство». 

23 января. Товарооборот между Беларусью и Украиной в 2005 году вырос на 65% и составил 1 млрд. 795 млн. 
долларов США, сообщили БЕЛТА в торгово-экономической группе посольства Беларуси на Украине. 

23 января. Более 400 авторских учебников и учебных пособий издали в Витебском государственном медицинском 
университете, что позволило, по мнению белорусских СМИ, сэкономить 3 миллиона долларов США на покупку учебников в 
России.

23 января. Председатель Парламентской Ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) Рене ван дер Линден высказался за 
расширение диалога с Белоруссией. "Вопрос Беларуси представляет большую важность", — заявил председатель ПАСЕ.

23 января. Поставки российского природного газа концерну "Белэнерго" снизились на 30,2%, сообщил советник 
генерального директора концерна Владимир Кордуба.
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24  января. Верховный  суд  РБ  приостановил  на  три  месяца  деятельность  общественного  объединения 
"Белорусские фабрики мысли".

24 января. В  Санкт-Петербурге  в  рамках заседания Высшего Государственного совета Союзного  государства 
премьер-министры России и Белоруссии  Михаил Фрадков и Сергей Сидорский подписали Договор  о  сотрудничестве  в 
области  социального  обеспечения  и  Соглашение  между  правительствами  о  порядке  оказания  медицинской  помощи 
гражданам России в учреждениях здравоохранения Белоруссии и белорусским гражданам в учреждениях здравоохранения 
России.  Министр  финансов  России  и  министр  по  налогам и  сборам Белоруссии  поставили подписи  под  протоколом к 
межправительственному Соглашению об избежании двойного налогообложения и предотвращения уклонения от уплаты 
налогов  в  отношении  налогов  на  доходы  и  имущество  (от  21.04.  1995).  На  заседании  Высшего  Госсовета  Союзного 
государства стороны утвердили бюджет Союзного государства на 2006 г. 

24 января. Россия и Белоруссия подписали соглашения по вопросам союзной собственности и об обеспечении 
равных прав граждан на свободу передвижения. Документы подписали Владимир Путиным и Александром Лукашенко по 
итогам заседания Высшего Государственного совета Союзного государства.  Подписано и Соглашение о регулировании 
вопросов  собственности  Союзного  государства.  Владимир  Путин  выступил  за  дальнейшую  интеграцию  России  и 
Белоруссии.  "Граждане  наших  стран  ждут  последовательного  продвижения  российско-белорусской  интеграции,  ждут 
практических решений, укрепляющих ее фундамент и повышающих качество жизни людей в обеих странах. Нам предстоит 
серьезная и кропотливая работа, чтобы оправдать их ожидания", - сказал президент России. Россия, по словам Путина, и 
впредь  будет  поддерживать  на  международной  арене  Белоруссию,  которая проводит  независимую и самостоятельную 
политику.  "Стран в мире, которые пользуются суверенитетом, немного. Хотя они и суверенны, но их внешняя политика 
очень зависит от других стран. В этом плане Белоруссия - уникальная страна. Она маленькая, но проводит независимую 
самостоятельную политику. За это Белоруссия и расплачивается, за это ее бьют", - заявил Путин.

25 января. Белоруссия считает необходимым разработать четкую, активную, наступательную стратегию развития 
Евразийского  экономического  сообщества  на  ближайший  период.  Такую  инициативу  белорусской  стороны  в  Санкт–
Петербурге  на  заседании  Межгосударственного  Совета  Евразийского  экономического  сообщества  озвучил  президент 
Белоруссии Александр Лукашенко.

25 января. В марте Россия,  Белоруссия и Казахстан, входящие в Единое экономическое пространство (ЕЭП), 
возможно, подпишут пакет из 38 документов, необходимых для функционирования этой организации. Об этом сообщил 
глава Минпромэнерго России Виктор Христенко. 

26 января. Сергей Скребец снялся с избирательной гонки в пользу Александра Козулина.
26 января. Докладчик Парламентской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) по Белоруссии подверг жесткой критике 

ситуацию в республике. "Белоруссия - это единственное государство в Европе, совсем не соответствующее европейским 
стандартам", - заявил эстонский депутат Андрес Херкель. Российская делегация посчитала "поверхностным" доклад ПАСЕ 
по  Белоруссии.  "Доклад  Андреса  Херкеля  не  содержит  глубоких  конструктивных  моментов",  -  заявил  российский 
парламентарий  Виктор  Колесников  в  ходе  обсуждения  документа.  Колесников  назвал  "странными"  прогнозы 
европарламентариев  о  том,  что  президентские  выборы,  намеченные  на  весну,  будут  незаконными.  "Создано  восемь 
инициативных групп по сбору подписей. В эти группы, в том числе, входят и представители оппозиции", - заметил он. В 
заключение  Колесников  назвал  "подстрекательством"  прозвучавшие  в  ходе  дискуссии  призывы  к  свержению  "режима 
Лукашенко". Кроме того, российская делегация в ПАСЕ заявила, что будет добиваться для Белоруссии утверждения статуса 
"специально приглашенного". 

Константин Затулин: Белоруссия пользуется ситуацией
19.01.2006. БелаПАН

Беларусь пользуется ситуацией. Она очень жестко торгуется и не прочь использовать наши промахи, заявил в 
эксклюзивном интервью  "Белорусскому партизану" депутат  Госдумы РФ, директор  Института  стран СНГ  Константин 
Затулин.

—  Константин  Федорович,  в  чем  причина  такой  всепоглощающей  любви  большей  части  российских 
политологов и политиков к Лукашенко, главе другого государства? 

— Я не наблюдаю всепоглощающей любви, я наблюдаю признание реальности. По крайней мере, самому себе я 
объясняю это следующим образом: что толку "писать против ветра", если очевидно, что на выборах, которые предстоят в 
Беларуси, не только из-за использования административного ресурса, который, безусловно, будет использоваться, изберут 
Лукашенко. А потому, что нет другого сравнимого с ним кандидата, пользующегося такой поддержкой населения. Население 
может быть правым, может быть не правым. Но в нынешней белорусской истории оно не готово менять коня на переправе, 
считая, что Лукашенко лучший, чем те, кто на сегодняшний день готов бросить ему вызов 

— За эти десять лет,  что Лукашенко у  власти,  ваше отношение к  нему изменилось? Скажем,  от 
восторженного — к спокойному или наоборот от спокойного — к восторженному? 

— Я с Лукашенко не состою в постоянном или почти постоянном контакте, в котором мы состояли, быть может, 
если не с  ним лично,  то с  его окружением,  в начале его пути.  В 1994 году Лукашенко стал президентом.  И я,  будучи 
председателем Комитета по делам СНГ, с ним встречался. Потом по инерции тоже какое-то время мы встречались. Но все 
проходит. Мне кажется, что целый ряд людей, которые были и остаются искренними сторонниками российско-белорусской 
интеграции, так же как и я, разочарованы в процессе. Это отразилось и на отношении к Лукашенко. Я считаю, что главная 
ошибка  или,  если  хотите,  вина  российских  политиков  в  следующем:  Беларусь  пользуется  ситуацией,  белорусская 
политическая и экономическая элита привыкла к тому, что Союзное государство вроде бы есть, а с другой стороны, вроде 
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бы и нет.  Поэтому  Беларусь  очень  жестко  торгуется  и  не  прочь  использовать  наши промахи,  не  прочь  где  -   то  нас 
ангажировать, не давая взамен шагов навстречу Союзному государству. Более того, у меня нет уверенности в том, что те 
люди, которым доверили это дело в России, понимают реальную ситуацию в Беларуси. Они относятся к этому делу по-
чиновничьи. Например, госсекретарь Союзного государства Павел Бородин. Это же не Лукашенко придумал назначить его 
секретарем. Это в России с приходом новой администрации искали место проштрафившемуся чиновнику и ничего лучше не 
нашли,  как  вот  эту должность.  И сегодня в ситуации,  когда Союзное государство не пользуется авторитетом ни среди 
населения, ни в мире, Бородин не только не добавляет ему этого авторитета, а только отнимает. 

— Для России важно поглощение Беларуси любой ценой? Союз — любой ценой? 
— Я считаю, что наши люди, включая самых высоких, в том числе и президента России, слишком погружены в 

детали  возможного  объединения  и  "заблокированы"  огромным  потоком  информации,  в  том  числе  и  негативной.  Я 
наблюдаю за президентом России, который очень скрупулезно изучает все. Это, с одной стороны, хорошо, но, с другой, в 
частности в данном случае, превращается в недостаток. Вы же знаете, что когда компьютер перенасыщен информацией, он 
сам себя блокирует.  Применительно к  Беларуси  я  хочу заметить,  что  мы могли бы подписать любой документ с  ней, 
который на самом деле открывал бы дорогу Союзному государству. Через поколение никто бы и не вспомнил ни о договоре, 
ни о наших спорах по этому поводу 

— Россия не сделала Лукашенко предложения, от которого он не смог бы отказаться? Каким бы оно  
могло быть? 

— В свое время я даже с самим Лукашенко обсуждал вице-президентство в Союзном государстве, которое давало 
бы ему не только  гарантии его  политического будущего в  Беларуси,  но  и  в  России.  Можно было обсуждать  и другие 
гарантии, вплоть до нефтяного или газового месторождения в хорошем месте для Беларуси. И надо было идти на это, не 
надо  было на  этом экономить.  Через  некоторое  время,  когда  амбиции были бы удовлетворены,  судьбы — устроены, 
золотые клетки — построены, все забыли бы о каких-то преходящих обстоятельствах. Я говорил об этом господину Вику, 
когда он еще работал в Минске, пытался сравнить наши подходы и подход Запада к белорусской проблематике. И я вижу в 
этих подходах большую разницу. Запад предлагает следующий вариант: сначала демократия любой ценой, а потом, хотите 
— объединяйтесь, хотите — не объединяйтесь. Но Запад лукавит. Потому что демократия любой ценой в их варианте — 
это свержение Лукашенко с надеждой, что вновь пришедшие к власти никогда не пойдут на объединение с Россией. И таким 
образом проект "Союзное государство" будет похоронен. Для Запада важна не демократия в Беларуси, а чтобы Беларусь с 
Россией не объединилась. Уверен, что российский подход внятно мог быть выражен такой фразой: сначала объединение с 
Беларусью, а потом неизбежная демократизация в республике. Ведь было бы смешно думать, что Беларусь со своими 
нынешними порядками, нынешним режимом распространится на всю Россию.

Новое и старое в парадигме предвыборной борьбы
Владислав Лосев (Минск), Александр Фадеев (Москва)

В  Белоруссии  завершилась  фаза  выдвижения  кандидатов  в  президенты.   С  28  января  по  11  февраля  все 
потенциальные кандидаты должны сдать в Центризбирком декларации о доходах и имуществе, своих, а также «родителей и 
детей,  усыновителей и усыновленных,  родных братьев и сестер, деда и бабки, внуков, супругов и родителей супругов 
независимо от места проживания или пребывания указанных лиц». До 21 февраля Центральная комиссия по выборам 
республики  примет  решение  о  регистрации конкретных кандидатов.  Затем им будет  разрешено развернуть  публичную 
агитацию и пропаганду в свою поддержку. 

Однако пока все связанное с выборами политическое действо, практически  никак не отражается на общественной 
жизни Белоруссии. По степени напряженности, а она крайне низка, нынешняя президентская кампания не идет ни в какое 
сравнение  с   предыдущими.  В  то  же  время  белорусские  аналитики  подчеркивают  факт  более  откровенного  и 
массированного административного давления на общество со стороны властей в рамках нынешней кампании. 

В 1994 году это была настоящая политическая гонка, жесткая борьба и победа, выражавшего чаяния большинства 
граждан,  народного  трибуна.  В  2001  году  за  второй  срок  боролся  уже  глава  государства,  за  плечами  которого  были 
выполненные предвыборные обещания:  государственное двуязычие, декларация о создании Союза  Белоруссии и России, 
экономические успехи на фоне остальных государств СНГ, а также успешно разрешенный (предотвращение импичмента, 
победа на конституционном референдуме) политический кризис 1996 года. 

В предвыборной гонке 2001 года основным соперником А.Г. Лукашенко выступал хотя и престарелый, но все же 
внушительный конкурент -  лидер Федерации профсоюзов Белоруссии Владимир Гончарик, который опирался не только на 
профсоюзных  функционеров  и  значительную  часть  профсоюзного  актива,  но  и  на  оппозицию.   Гончарик   с  подачи 
руководителя  Консультативно-наблюдательной  группы ОБСЕ Ханса  Георга  Вика  был провозглашен  накануне  прошлой 
президентской кампании «единым кандидатом  от  демократических сил».

Текущая президентская кампания отличается совсем иной тональностью и раскладом сил. Нынешний белорусский 
лидер  уже  не может без  серьезных оговорок заявлять  (как  в  2001 году)  о  выполнении своих   вторых предвыборных 
обещаний, основу которых составляли намерения провести  реформы в экономике, расширить демократические свободы и 
совершить решительные шаги на пути строительства Союзного государства.

После  предшествующих выборов был избран иной, как тогда казалось, более простой и эффективный путь.  Из 
администрации президента «ушли» (были отправлены в отставку или переведены на другую работу) сторонники тонких 
политических технологий и управляемой демократии. Ставка была сделана на прямое администрирование как в сфере 
экономики, так и в области общественно-политических  отношений. Подобные методы были избраны и для управления 
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средствами  массовой  информации,  которые  вне  зависимости  от  принадлежности,  политической  направленности  и 
используемого языка должны были способствовать упрочению «суверенности и независимости» Белоруссии. 

С этой же целью были введены ограничения на вещание российских электронных СМИ в Белоруссии. В частности, 
несколько лет назад было прекращено вещание радиостанций «Маяк» и «Голос России», а также некоторых аналитических 
программ российских телеканалов. Закрыто было и представительство ВГТРК в Минске. По президентскому указу почти все 
эфирное время (не менее 75%)   было отдано белорусским исполнителям и творческим коллективам.  К  слову сказать, 
общественность  республики  довольно  активно  протестовала  против  отключения  популярных  и  любимых  белорусскими 
гражданами российских радиостанций и телепрограмм.  Белорусские власти на самом высоком уровне обещали решить эту 
проблему. Однако, несмотря на все заверения высокопоставленных чиновников, жители Белоруссии до сих пор не слышат 
в эфире  ни «Маяк», ни «Голос России». Программы российских телеканалов даются в урезанном виде.

Произошли  изменения и в идеологической сфере. Если  ранее Александр Лукашенко однозначно определял себя 
как славянский лидер, что было естественно для Белоруссии с ее преимущественно славянским населением, то после 
выборов 2001 года крен был сделан в сторону  «советского интернационализма».  И соответственно начал воспроизводится 
белорусский вариант советской государственности.

Как когда-то  СССР, современное белорусское государство для своего успешного существования «нуждается» во 
внешних недругах. Ну, а так как  Белоруссия волею судьбы оказалась важным звеном (причем звеном пророссийским) в 
глобальной геополитической игре ведущейся против и вокруг России, то зарубежных недоброжелателей у нее хватает. Все 
это объективно способствует укреплению существующей  формы белорусской государственности, в которой все отчетливей 
проявляются  черты авторитарности.

Многие  в  Белоруссии  просто  не  видят  смысла  менять  главу  государства,  привыкли  к  Лукашенко.  Во  многом 
благодаря  такому  подходу  в  обществе  практически  отсутствует  какое-либо  предвыборное  напряжение,  а  у  столов 
сборщиков  подписей  из  инициативных  групп  претендентов  не  толпились  желающие  поставить  свои  автографы.  Все 
происходит чересчур буднично и даже временами уныло, без огонька или какой-либо интриги.

Весовые категории соперников слишком разнятся, и говорить о какой-либо серьезной конкуренции кандидатов от 
оппозиции с действующим президентом просто не приходится.  К  примеру, в избирательном штабе главы белорусского 
государства подтвердили, что собрали в поддержку его кандидатуры не менее 1,9 миллионов подписей. По всей видимости, 
эта цифра призвана не только морально подавить соперников Лукашенко, но уже сейчас показать, что триумфальный исход 
выборов, по сути, предопределен. 

Что  касается  оппозиционных  претендентов  на  кресло  президента,  то  уже  на  этапе  сбора  подписей  в  свою 
поддержку многие из них испытали большие затруднения. Академик Александр Войтович первым не выдержал напряжения 
и заявил о снятии своей кандидатуры. Он оказался не одинок, за ним последовали Сергей Скребец и Зенон Позняк. Генерал 
Валерий  Фролов  не  смог  собрать  100  тыс.  подписей.  Вообще начало  предвыборной  гонки  отличалось  многообразием 
тактических  приемов,  использованных  оппозиционерами  с  целью давления  на  власть  и  формирования  определенного 
общественного  мнения.  Так,  например,  уже  упоминавшийся  академик  Войтович  предложил  и  всем  остальным 
претендентам,  находящимся  в  оппозиции  президенту  республики,  снять  свои  кандидатуры  с  тем,  чтобы  показать 
нелегитимность  выборов  и  тем  самым  блокировать  их.  Заметим,  что  ранее  объединенная  оппозиция  обращалась  с 
предложением снять свою кандидатуру к … президенту Александру Лукашенко, но тот как-то не внял этому призыву.

Тогда лидер ОГП и руководитель «Национального штаба» оппозиционеров Анатолий Лебедько очевидно решил, 
что «Запад нам поможет» и обратился к президенту Парламентской Ассамблеи СЕ с просьбой инициировать рассмотрение 
Венецианской комиссией вопроса «о легитимности участия гражданина Лукашенко в президентских выборах в Беларуси». 
Однако из ПАСЕ на письмо Лебедько пришла фактическая отписка. 

А вот  посольство США в  Минске  выступило  с заявлением,  в  котором,  в 
частности,  выразило  очередную  обеспокоенность  монопольным  контролем 
белорусских  властей  над  СМИ  и  созданием  избирательных  комиссий.  Это,  по 
мнению  диппредставительства,  вызывает  серьезные  сомнения  в  свободном  и 
справедливом характере политического и избирательного процесса в Белоруссии. 
Подобные заявления были сделаны за последнее время и рядом других политиков и 
государственных  руководителей  западноевропейских  стран.  Например,  президент 
соседней с РБ Польши Лех Качиньски на встрече с «единым»  выразил надежду на 
победу  Александра  Милинкевича  и  полностью  поддержал  «объединенные 
демократические силы Беларуси».  

В  целом,  следует  ожидать,  что  апелляции  оппозиции  к  Западу  будут 
сопровождать не только предвыборную кампанию, но и усилятся сразу после оглашения итогов выборов.

Кандидат в президенты от Консервативно-Христианской партии БНФ Зенон Позняк предложил не дискутировать на 
тему о законности выдвижения президента РБ на третий срок,  а принять тезис о нелегитимности выборов с участием 
Александра  Лукашенко  за  данность.  В  силу  этого  Позняк  выступил  с  инициативой  проведения  19  марта  2006  года 
«народного голосования». Суть такого голосования заключается в том, что белорусские граждане придут на избирательные 
участки со своими «народными бюллетенями», которые и бросят в урны. Естественно, что такие бюллетени будут считаться 
недействительными, что, по мнению Позняка, поможет бороться с фальсификацией результатов голосования. Кроме того, 
избиратели унесут официальные бюллетени с собой и сдадут их для подсчета некому альтернативному Центризбиркому в 
центре Минска. Подсчет не только должен определить процент реально проголосовавших за Лукашенко, но и превратиться 
в массовую публичную акцию неприятия официальных итогов выборов. 
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Напротив, «единый кандидат от демократических сил», выдвиженец другого крыла БНФ Александр Милинкевич 
пока  не  поддержал  ни  идею  самоотвода  и  блокирования  выборов  Войтовича,  ни  план  «народного  голосования»  с 
последующим развертыванием «цветной» (джинсовой) революции ветерана оппозиции Позняка. Милинкевич выступил с 
инициативой прорыва информационной блокады,  в  которой пребывает  оппозиция,  путем активизации распространения 
материалов своего предвыборного штаба через независимые СМИ, включая радио и интернет, а также самиздат.

Все предвыборные штабы оппозиционных кандидатов использовали и тактику прошлых лет, заключающуюся в 
подаче жалоб в ЦИК, в которых обвиняли местные власти, силовые структуры в давлении на них, в создании препятствий 
для  сбора  и  сдачи  подписей,  неравных  условий  по  сравнению  с  кандидатом  Александром  Лукашенко.  Руководители 
инициативных  групп  оппозиционных  кандидатов,  например,   обратились  в  Центризбирком  Беларуси  с  требованием 
предоставить равные условия всем претендентам по доступу к телевидению. Такое требование вызвано тем, что 24.01.2006 
года  в  выпуске  программы  "Панорама"  на  первом  национальном  телеканале  транслировалось  выступление  Виктора 
Шеймана, руководителя инициативной группы Лукашенко. Претендент Сергей Скребец, дело которого (по «выманиванию 
банковских кредитов») разбирается в Верховном суде республики, обвинил власти в политизации процесса и снял свою 
кандидатуру.  По  этой  логике  следующим  шагом  станет,  скорее  всего,  обращение  обиженных  оппозиционеров  в 
республиканские суды различных инстанций и, наконец, в общеевропейский суд. 

Не  дремали и  выдвиженцы от  партии власти:  в  использовании незаконных приемов агитации Центризбирком 
уличил  инициативные  группы  Александра  Милинкевича  и  Зенона  Позняка.  Центральная  комиссия  по  выборам  и 
проведению республиканских референдумов их официально предупредила. А лидер ЛДПБ Сергей Гайдукевич потребовал 
от  Центризбиркома снять  с  избирательной  гонки  Александра  Милинкевича  и  Александра  Козулина  за  допущенные  их 
инициативными  группами  нарушения  законодательства.  Что  касается  обращения  инициативных  групп  оппозиции,  то 
Центризбирком  в  ответ  на  их  жалобу  по  поводу  выступления  Шеймана  заявил,  что  регулирование  вопроса  о 
предоставлении эфирного времени руководителям инициативных групп не входит в его компетенцию.

Идеологические конструкции в программах кандидатов претерпели мало изменений с прошлой кампании 2001 
года.  Так,  в  частности,  выдвиженцы от  правящего  класса  акцентируют  внимание  избирателей  на  том,  что  их  усилия 
направлены на защиту белорусского общества и государства от  размывания в  условиях глобальной цивилизационной, 
идеологической и информационной войны, которую развязал против Белоруссии Запад. Часть оппозиции по этой проблеме 
смыкается с официальной идеологией.

Однако кандидаты от радикального оппозиционного спектра больше упирают на то, что только им под силу понять 
и  сохранить  историческую самобытность  белорусского  народа,  его  уникальную культуру  и  язык.  Поэтому  белорусская 
оппозиция постоянно пишет и говорит о национальных памятниках, гробницах и пр., о необычайной мудрости народа и его 
героях  в  прошлом.  Правда,  это  историческая  память  оппозиции  довольно  избирательна  и  все  больше  обращается  к 
временам польско-литовского государства. 

Конечно, используется и тезис о том, что исконные этно-культурные ценности и традиции белорусского народа 
всегда  подавлялись  имперской  Россией.  Помимо  утверждения идеи о  самобытности  культуры,  языка,  истории,  есть  и 
попытки  обосновать  притязания  на  историческую  территорию  расселения  белорусов,  а  также  поднять  вопрос  о 
самостоятельности «белорусской церкви».

Поскольку оппозиция националистического толка не в состоянии опираться на примеры из прошлого белорусского 
государства, которого никогда не существовало, то она компенсирует этот исторический «изъян» обильным обращением к 
этно-культурной символике, в первую очередь к белорусскому языку. Белорусскому языку отводится приоритетная роль в 
формировании новой государственности, нации и более рельефном выделении белорусского этноса. Поставлена задача 
отмены  конституционного  двуязычия  и  придания  белорусскому  языку  статуса  единственного  государственного  языка 
республики.

Это объясняется функцией белорусского языка, который, по мнению ряда оппозиционеров, не только является 
главным  признаком  нации  и  критерием  патриотичности,  но  и  служит  самоиндификации,  позволяет  полнее  раскрыть 
самобытность, отличность. Для радикальных оппозиционеров языковая общность тождественна национально-культурной, 
без  нее якобы не мыслимо гражданское единство.  Отсюда вытекает и программная задача превращения белорусского 
языка в инструмент социализации, что должно способствовать выводу белорусского этноса за рамки Русского мира.

Другим любимым коньком оппозиционных кандидатов остается вопрос о соблюдении прав человека и принципов 
демократии. Тем более что найти повод к инициированию обвинений белорусских властей по этой проблеме не составляет 
особого труда.  В Белоруссии,  так  же как  и  в большинстве других постсоциалистических государств (включая соседние 
Польшу, страны Прибалтики, Украину), право и демократические процедуры не стали еще господствующей потребностью, 
культом  общества.  В  законодательном  контексте  и  правоприменительной  практике  на  первом  месте  стоят  интересы 
государства,  а  не  личности.  В реальной  социальной  и  экономической  жизни  Белоруссии  действительно  есть  примеры 
применения  аппаратом  власти  неправовых  действий,  налицо  недостаток  судебно-процедурной  справедливости. 
Верховенство закона во многом понимается как правовая технология, призванная способствовать осуществлению властных 
полномочий  группой высших чиновников республики. Администрация президента, зачастую, руководствуется принципом 
политической целесообразности, а не общепринятыми демократическими нормами.

Тем не менее, следует заметить, что часть оппозиционных лидеров фактически предлагает установить правовое 
государство с помощью иностранных государств и международных организаций силовым, неправовым путем. 

К  тому же  единственная социально-экономическая идея  в  предвыборной  программе  объединенной  оппозиции 
сводится к требованию запуска в республике процесса приватизации. Однако, как показал опыт проведения приватизации в 
бывших соцстранах, приватизация препятствует становлению правового государства, порождает и поддерживает правовой 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

101



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

вакуум.  Приватизация,  как  правило,  сопровождается  массовой  коррупцией,  захватом  предприятий  и  земель, 
злоупотреблениями и произволом власти,  расцветом оргпреступности, обесцениванием норм права и судебных процедур.

Президент  Александр  Лукашенко  подписал  указ  «О  созыве  третьего  Всебелорусского  народного  собрания», 
которое состоится  2-3 марта  «в целях реализации конституционного права граждан участвовать в обсуждении вопросов 
государственной  и  общественной  жизни».  Можно  не  сомневаться,  что  помимо  обсуждения  продекларированных 
официальными  СМИ  вопросов,  Всебелорусское  народное  собрание  призвано   стать  провозвестником  грядущего 
избирательного триумфа действующего президента. И сомневаться в его грядущей победе вряд ли приходится.

В  то  же  время  не  менее  важным  представляется  то,  как  итоги  выборов  будут  восприняты  за  пределами 
Белоруссии.  Вопрос  не  стоит  о  тех  силах  на  Западе,  которые  намереваются  использовать  текущую  предвыборную 
кампанию для разжигания «оранжевого» или «джинсового» переворота в республике. С ними  как раз то все ясно. Речь идет 
о тех кругах за рубежами Белоруссии, которые отличаются здравомыслием, настроены на конструктивное сотрудничество и 
не заинтересованы в появлении на европейском континенте нового узла напряженности.

Пригласили наблюдателей
БР. Белорусы и рынок. 23 - 30 января 2006

Мария Садовская
На  прошлой  неделе  в  Беларуси  стало  возможным  начало  работы  международных  наблюдателей.  От  имени 

белорусского Центризбиркома приглашение приехать для наблюдения за выборами от президента РБ получили органы 
СНГ и центральные избирательные комиссии Литвы и Латвии. Белорусский МИД направил приглашения в исполнительные 
органы Евразийского экономического сообщества и Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ), а также — 
правда, чуть позже, чем остальным, — в Бюро по демократии и правам человека (БДИПЧ) ОБСЕ.

Как отметил и. о. пресс-секретаря МИДа Беларуси Андрей Попов, "приглашение для наблюдения за предстоящими 
президентскими  выборами  ряда  международных  организаций  и  межпарламентских  структур,  включая  БДИПЧ  ОБСЕ, 
осуществлено в соответствии с принципом открытости, а также соответствующими положениями Копенгагенского документа 
ОБСЕ 1990 года".

Между тем эта внешне рутинная процедура вызывала у многих экспертов опасения. Дело в том, что накануне 
предыдущих президентских выборов — в 2001 г. — БДИПЧ получило приглашение приехать в Беларусь менее чем за месяц 
до даты выборов, а из-за затягивания визового вопроса (в том числе и отказа в визах двум наблюдателям) приступило к 
работе еще позже. В результате характер миссии от ОБСЕ был "техническим" — по причине невозможности проведения 
"нормального" наблюдения. На этот раз приглашение было получено ровно за два месяца до выборов, что вселяет надежду 
на организацию полноценного наблюдения.

Согласно формальным правилам, БДИПЧ должно в 10-дневный срок определиться, будет ли послана в Беларусь 
миссия наблюдателей, и если да, то в каком формате. Для подготовки уже на текущей неделе в Минск прибывает группа 
представителей организации. Впрочем,  в том,  что наблюдение от ОБСЕ будет организовано, сомнений нет.  Нынешний 
председатель  организации,  министр  иностранных  дел  Бельгии  Карел  де  Гухт  приветствовал  соответствующее  письмо 
Сергея  Мартынова.  Он  выразил  надежду,  что  "избирательный  процесс  будет  свободным  и  справедливым,  включая 
беспрепятственный доступ к СМИ для всех кандидатов".

Приглашения отправить наблюдателей на белорусские выборы получили также центризбиркомы Литвы и Латвии. 
А вот грузинских наблюдателей в республике пока не ждут. "Здесь нет никакой политики, просто мы не имеем контактов с 
центризбиркомом этой страны", — пояснила 18 января председатель ЦИКа Лидия Ермошина. Тем временем наблюдатели 
от СНГ 18 января уже начали свою работу. Исполнительный секретарь СНГ Владимир Рушайло, возглавляющий миссию, 
заявил, что мониторинг выборов президента Беларуси будет осуществляться "на принципах политической нейтральности и 
беспристрастности, невмешательства в ход избирательного процесса и во внутренние дела государства".

Справка:  В  соответствии  с  Избирательным  кодексом  Республики  Беларусь,  иностранных  наблюдателей  на 
выборы могут приглашать президент, Национальное собрание, Совет министров, Министерство иностранных дел, а также 
Центральная комиссия Республики Беларусь по выборам и проведению республиканских референдумов (ЦИК).

На нынешних выборах иностранные наблюдатели будут аккредитованы в ЦИК в соответствии с предложением. 
Срок их полномочий будет начинаться со дня аккредитации и заканчиваться днем опубликования итогов президентских 
выборов. Финансовое обеспечение деятельности иностранного наблюдателя проводится за счет собственных средств или 
средств направившей его страны.

Наблюдатель имеет право присутствовать на заседаниях комиссий по выборам президента Республики Беларусь 
всех  уровней,  встречаться  с  кандидатами,  их  ответственными  лицами,  а  также  представителями  всех  партий  и 
общественных  объединений,  действующих  на  территории  Беларуси.  В  рамках  его  полномочий  находится  также  право 
наблюдать за ходом голосования на всех этапах избирательной президентской кампании и за подсчетом голосов.

После  дня  голосования  иностранный  наблюдатель  может  публично  изложить  свое  мнение  об  избирательном 
законодательстве Республики Беларусь, о подготовке и проведении президентских выборов, проводить пресс-конференции 
и обращаться в СМИ. Иностранные наблюдатели не вправе использовать свой статус для осуществления деятельности, не 
связанной с наблюдением за подготовкой и проведением президентских выборов.
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Интеграция России и Белоруссии затягивается
25.01.2006. РИА "Новый Регион"

Накануне в Константиновском дворце в Санкт-Петербурге прошло заседание Высшего Государственного совета 
(ВГС) Союзного государства России и Белоруссии. 

В ходе заседания был подписан ряд соглашений, направленных, по словам президента РФ Владимира Путина, на 
объединение  потенциала  двух  стран.  В  свою  очередь,  глава  Белоруссии  Александр  Лукашенко  заявил,  что  в  ходе 
нынешнего заседания ВГС были достигнуты важнейшие договоренности, свидетельствующие о продвижении российско-
белорусской интеграции. Он пояснил, что имеет в виду, в первую очередь, договор о равных правах граждан на свободу 
передвижения, выбор места пребывания и жительства на территории двух государств, а также соглашение о взаимной 
защите и продвижении интересов РФ и РБ на международной арене. Помимо упомянутых документов, на сессии ВГС были 
подписан договор о регулировании вопросов собственности Союзного государства и ряд соглашений о сотрудничестве в 
области  здравоохранения  и  социального  обеспечения.  Путин  и  Лукашенко  согласились  также  продлить  программу 
обустройства внешней границы Союзного государства.

Между  тем,  российские  СМИ,  комментируя  итоги  вчерашнего  российско-белорусского  саммита,  отмечают,  что 
лидерам двух стран снова не удалось продвинуться в строительстве Союзного государства - решительных шагов на пути к 
этому союзу ни российский президент, ни его белорусский коллега не сделали. Владимир Путин и Александр Лукашенко так 
и не смогли договориться об устройстве наднациональных органов и сроках введения единой валюты, отмечает газета 
"Ведомости". Кроме того, под вопросом осталась судьба Конституционного акта России и Белоруссии, предусмотренного в 
Союзном договоре, подписанном Борисом Ельциным и Александром Лукашенко. Этот главенствующий документ, своего 
рода конституция Союзного государства, снова не был вынесен на утверждение Высшего государственного совета.

По  словам  председателя  комиссии  по  законодательству  и  регламенту  Парламентского  собрания  Союзного 
государства Сергея Антуфьева, для завершения работы над Конституционным актом не хватает политического решения 
двух президентов государств-учредителей. Речь идет о таких ключевых моментах, как вопросы исключительного ведения 
Союзного  государства  и  его  высшие органы власти.  "Существуют  разные точки  зрения насчет  того,  до  какой  степени 
государства должны делиться суверенитетом. Ограничится ли область совместного ведения вопросами обороны и внешней 
политики или будет распространяться шире, например на вопросы экономики, - тогда можно будет говорить, например, о 
введении единой валюты",  -  поясняет он в интервью газете "Ведомости".  Вопрос о высших органах власти,  по словам 
Антуфьева, уже "проработан", но к нему приходится постоянно возвращаться, поскольку "предложения о введении поста 
президента и вице-президента" продолжают поступать. Спор идет о том, как будет назначаться премьер - непосредственно 
высшим  исполнительным  органом  (госсоветом)  или  по  согласованию  с  парламентом.  Чтобы  доработать  проект 
Конституционного акта с учетом принятого политического решения рабочей группе, по оценке Антуфьева, понадобится не 
более 10 дней.

По  итогам  вчерашних  переговоров  министр  финансов  России  Алексей  Кудрин  рассказал  "Ведомостям",  что 
договориться об условиях и сроках введения российского рубля в качестве единой валюты Союзного государства пока не 
удалось. По словам министра, Белоруссия опасается дополнительной нагрузки на бюджет, роста безработицы в связи с 
введением единой валюты и просит Россию предоставлять ей "безвозмездные ежегодные компенсации в размере $1,8 
млрд". "Мы же готовы поддержать бюджетный процесс, банковский сектор республики только предоставлением кредитов", - 
добавил министр. Президенты после переговоров отделались общими фразами и пообещали в текущем году усиленно 
работать над объединением, пишут "Ведомости".

Впрочем,  публично объявить о  своем желании пойти на уступки Москве Александр Лукашенко сможет только 
после выборов - население Белоруссии, поддерживающее сближение с Россией, вряд ли единогласно одобрит серьезную 
сдачу позиций со стороны Лукашенко, отмечает "Независимая газета".

Между тем, замдиректора Центра политической конъюнктуры Константин Симонов убежден, что на самом деле ни 
российская,  ни  белорусская  власти  по-прежнему  не  заинтересованы  в  реальном  объединении.  Но  в  отсутствие  иной 
альтернативы Россия вынуждена поддерживать Лукашенко. "Дискуссия вокруг Конституционного акта была активизирована 
прежде  всего  в  связи  с  грядущими  президентскими  выборами  в  Белоруссии",  -  убежден  эксперт.  С  этим  согласны  и 
наблюдатели  в  Белоруссии,  пишут  "Ведомости".  Для  Лукашенко  задача-максимум  -  получить  поддержку  Кремля  на 
предстоящих  выборах,  говорит  председатель  Объединенной  гражданской  партии  Анатолий  Лебедько,  добавляя,  что 
экономические преференции белорусский лидер уже получил, благополучно разрешив газовый вопрос.

В свою очередь, независимый депутат Госдумы Владимир Рыжков, напротив, полагает,  что в объединении не 
заинтересован как раз президент Белоруссии. "Вот уже последние десять лет Россия похожа на буриданова осла, который 
ходит по кругу и видит впереди пучок сена в виде планов о союзном государстве, но никакого объединения не происходит", -  
отметил  он  в  интервью  "Газете.Ru".  "Лукашенко  получает  безвозмездные  кредиты,  которые  списываются;  газ  по  46 
долларов; мы открываем рынок для белорусских предприятий, по сути, субсидируя белорусскую экономику, а Лукашенко в 
ответ обещает объединение, но никакого прогресса не происходит", - объяснил депутат.
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Последствия газовой войны с Украиной для Белоруссии
Андрей Суздальцев (Минск)

Историческое  значение  российско  –  украинской  газовой  войны 2005-  начала  2006  гг.  для  судьбы трех  тесно 
связанных между собой исторически и пока  экономически стран – России, Украины и Беларуси, проявится не сразу, но 
определенные выводы, основанные на пока косвенных свидетельствах вхождения постсоветского пространства в новую 
эпоха всеобщего распада,  можно сделать уже сейчас.

Первое  наиболее  яркое   последствие  газовой  войны мы обнаружим в  Москве.  Безусловным  свидетельством 
полного «поражения» России, а в ее лице и ОАО «Газпрома» в газовой войне между Киевом и Москвой (так сказать «Москва 
села  в  газовую лужу»  -  термин из  белорусской  политической  публицистики)  стал  феноменальный рост  капитализации 
российского газового монополиста с 1 по 13 января  на 22 % (!) и достижение ОАО «Газпромом» уровня капитализации в 
200  млрд.  USD  (12  годовых  ВВП  Беларуси).   Фактически  каждые  пять  дней  капитализация  концерна  росла  на  один 
белорусский  ВВП. Всем бы такая «лужа»...

В этой связи можно смело утверждать, что очередное газовое или иное энергетическое «поражение» «российской 
империи» на постсоветском пространстве, которое, как в последнем случае  будет сопровождаться ростом капитализации 
ее  компаний  по  40-45  млрд.  USD  в  две  недели,  каждый  раз  будет  со  все  большей  очевидностью  демонстрировать 
исключительно  пропагандистскую  основу  любой  западноевропейской  информкампании  о  срочной  необходимости 
диверсификации поставок энергоносителей в страны ЕС. Учитывая, что цена вопроса составляет  около 10 млрд. USD за 
1%  диверсификации, то с высокой степенью уверенности можно говорить о наличии солидного слоя европейского бизнеса 
и  европейской  политики,  заинтересованных  в  раскручивании  данного  вопроса.  Российские  энергетические  монополии 
вовсе не против информационных кампаний (даже в антироссийском формате) о необходимости сокращения поставок того 
же газа из России, где его действительно на материке не так уж много и он нужен самой России. Более того, не исключено,  
что  тот  же  «Газпром»  через  десятки  подконтрольных  структур  в  Западной  Европе  эти  информационные  кампании  и 
стимулирует. Зачем?

По  заведенной с некоторых пор традиции, «Газпром» строит новые  газопроводы исключительно на заемные 
деньги. В частности, большая часть инвестиций в Северо-европейский газопровод предоставила Германия. Так что, если 
Европа задумает тянуть газопроводы через Украину и далее по Черному морю или через Турцию, затем по Ирану (!) или 
через весь Кавказ и Каспий, то в итоге обнаружит в туркменских песках все тот же давно знакомый «Газпром», который 
откупил туркменский газ до 2028 года. Алексей Миллер скажет большое спасибо. А других маршрутов нет, как и доступного 
газа! Говорят, что в Боливии его много…

Между прочим,  не  отказался  бы  «Газпром»  и  от  аренды второй  нитки  газопровода  «Ямал-Европа»,  если  бы 
Беларусь, вместо вкладывания в 2006 году 1,5 млрд. USD в новый Ледовый дворец  в Минске и третью по высоте на 
планете телевизионную башню, построила новую транзитную газовую магистраль. Но наверное стадион нужнее…

Второе масштабное последствие российско-украинской войны мы найдем в Минске.  Учитывая, что назначение 
выборов практически совпало с подписанием контракта на поставку газа в РБ на 2006 г. (27 декабря 2005 г.), то быстро 
обнаружилось, что президент владеет несокрушимым предвыборным  оружием – поразительно низкой ценой на природный 
газ. «Победа Лукашенко над Москвой», а именно в таком ключе белорусский электорат воспринял рекордную в 2006 году 
цену за «голубое топливо» (46,68 USD за 1000 м.куб), приобрела едва не  мистический характер  на фоне ужасающей по 
накалу российско – украинской газовой войны. Белорусские власти, со своей стороны, прекрасно понимают  огромную 
электоральную  ценность  заявленной  цены на  газ  и  испытывают  постоянный  дискомфорт  из-за  необходимости   как-то 
вразумительно объяснить природу столь масштабного льготного феномена.

Предварительный расчет  показал,  что  если  опираться  на  базовую цену  –  цену  российского  природного  газа, 
предложенного Украине и закрепленного в соглашении с Киевом  от 04.01.06 г., то общая стоимость  российской газовой 
преференции экономике Белоруссии  достигает  более 3,8  млрд.  USD в год.   Естественно,  что никакими мифическими 
военными  базами, оплата которых проходит по совершено другим долгосрочным соглашениям, и транзитом в Калиниград 
(через Литву?),  на что весь последний месяц постоянно  кивает  А.  Лукашенко,   столь огромную сумму (20% ВВП РБ) 
«закрыть»   невозможно.  За  вычетом транзита  российского  природного  газа  на  Запад,  эти  деньги  как  раз  составляют 
стоимость 51% акций ОАО «Белтрансгаз».

Однако отдать в руки политических оппонентов свою «газовую тайну» -  цену покупки третьего президентского 
срока,  А.  Лукашенко не может.  Отсюда понятны опасения белорусского руководства,  что информация о продаже ОАО 
«Газпром»  51% акций  ОАО  «Белтрансгаз»  станет  широко  известна  в  ходе  предвыборной  борьбы.  Испытывая  общую 
нервозность, за последние три недели А. Лукашенко практически в каждом своем публичном выступлении сам неуклонно 
возвращается к теме цены за поставляемый в РБ природный газ. Несмотря на то, что формально его никто об этом не 
спрашивает,  белорусский  президент  постоянно  оправдывается,  что  столь  низкая  цена  не  является  российской 
благотворительностью. Не исключено, что рано или поздно о судьбе ОАО «Белтрансгаз» А. Лукашенко просто публично 
проговорится.

Вслед за А. Лукашенко и белорусские электронные СМИ вынуждены демонстрировать целые сюжеты о ценности 
Белоруссии для РФ, как  единственного верного союзника и партнера по Союзному государству, которому Россия обязана 
поставить  газ  по  цене  прошлого  года.  Естественно,  что  с  экрана  никто  и  не  вспоминает  о  существовании  ОАО 
«Белтрансгаз»,  чтобы  не  дай  Бог  не  дать  повод  для  сомнений  и  сопоставлений.   Вместо  этого,  белорусские 
государственные СМИ активно  пропагандируют  тезис,  что  сохранение  для РБ в  2006  году  поразительно  низкой  цены 
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является ничем иным, как ярким свидетельством полной политической поддержки В. Путиным стремления А. Лукашенко 
побороться за свой третий президентский срок.

Любопытно, но и белорусская оппозиционная политическая публицистика, прекрасно информированная о продаже 
51% акций ОАО «Белтрансгаз», видимо из-за необходимости соблюдения правил предвыборной пропагандисткой борьбы, 
вынуждена  упорно  замалчивать   тот  факт,  что  «третий  срок»  А.  Лукашенко  является не  чем иным,  как  коммерческой 
сделкой  и  на  самом  деле  газ  куплен  по  почти  украинской  цене.  Вместо  в  оппозиционных  СМИ   с  небольшими 
пропагандистскими изменениями повторяется почти в слово в слово  формула лукашенковской пропаганды– «цены на газ 
для Беларуси на 2006 год (46,68 USD)– пример несокрушимой поддержки Москвой  антинародного режима Лукашенко в 
борьбе  за  пожизненное  президентство».   Возможно,  что  оппозиционные  пропагандисты  стремятся  заранее  подыскать 
доводы для того,  чтобы как то объяснить как  Западу, так и своему политическому активу причины поражения единого 
кандидата на выборах.

Одна из бед белорусской оппозиционной политической аналитики не только в том, что она глубоко ненаучная и 
годная только на то, чтобы описывать свершившиеся факты, а следовательно не способна дать хотя бы элементарный 
прогноз, но и в том, что она партийная и вынуждена выполнять пропагандистские функции. Для примера можно привести 
одну  из  последних  ее  пропагандистских  формулировок:  «Александр  Лукашенко  испугался  растущего  рейтинга  А. 
Милинкевича».  Невольно хочется добавить: «ночей не спит».

Однако,  судя  по  лицу  белорусского  президента  (репортажи  БТ  от  11  –  13.01.06  гг.),  со  сном у  белорусского 
президента  действительно  плохо,  но  только  не  из-за  газового  кризиса.  Эскалация  российско  –  белорусского  газового 
противостояния  оказала  на  белорусского  президента  сильное  эмоциональное  воздействие.  Если  порог  разрушения 
экономики Украины находится в пределах 120 USD за 1000 м.куб. природного газа, то А. Лукашенко прекрасно осознает, что 
белорусская  экономика,  традиционно  более  слабая  и  энергозависимая,  чем  украинская,  вряд  ли  переживет  и  сотню 
долларов  за  тысячу  кубов  газа.  При  120  USD  со  всей  очевидностью  встанет  вопрос  о  сохранении  за  А.  Лукашенко 
должности президента. Это его личный должностной «газовый» порог.

Конечно,  белорусский  президент  понимает,  что  он  проиграл  энергогонку.  Радуясь  доходам  от  переработки 
подорожавшей  российской  нефти,  он  проморгал  рост  цен  на  газ.  Рассчитывая  выбить  приемлемую  цену  на  газ 
политическими заявлениями и обещаниями, он не ожидал, что столкнется с новой российской политической реальностью, 
которая  со  всей  очевидностью  проявилась  в  российско  –  украинской  газовой  войне  –  Россия  осознанно  уходит  из 
политической  жизни  постсоветского  пространства,  выводит  своих  соседей  на  мировые  цены  на  российский  импорт, 
перестает держать сферу своего политического влияния энергетическими и торговыми преференциями. Прошлая форма 
союзничества в уплату за рынки и дешевую энергетику на примерах Беларуси и Украины продемонстрировала свою полную 
непригодность.  Оказалось, что сосед – политический противник -  более выгоден хотя бы своей договороспособностью, чем 
сосед – купленный союзник. В результате срабатывает стандартное правило мировой торговли: где кончаются льготы и 
привилегии, а побеждает рынок и мировая цена – там исчезают сферы влияния и империи.

Эти новые законы российской международной политики будет трудно переварить на постсоветских просторах, где 
еще с советских времен было заведено все местные политические проблемы сваливать на заранее во всем виноватую 
Москву. Наиболее ярко это проявилось в разгоревшемся в Киеве буквально на следующий день после окончания газовой 
войны политическом кризисе.  Но об этом ниже.

Газовая война между Москвой и Киевом оказала глубинное дестабилизирующее воздействие на экономику, как 
Украины, так и Беларуси. Продемонстрировав мировому бизнесу отсутствие конкурентоспособности экономик этих стран, 
для которых уже треть мировой цены на газ равносильна коллапсу, Россия одним махом выиграла войну за инвестиции на 
постсоветском пространстве. Дело в том, что невозможно планировать промышленное производство, где окупаемость надо 
ждать  по  5-10  лет,  если  нельзя  даже   спрогнозировать  энергетику  проекта.  На  что  опираться?  На  политическую 
изворотливость  белорусского/украинского   президентов?  Тогда  уж  лучше вкладывать  капиталы куда-нибудь  поближе  к 
источникам энергии и сырья.  

Как жить дальше?  Надо что-то продавать. Можно только представить состояние белорусского президента  на утро 
4 января – он продешевил с продажей «Белтрансгаза»! Это ощущение у него окрепло, когда обнаружилось, что с 1 января 
были задействованы все резервные мощности российского газопровода «Ямал – Европа», пролегающего по территории РБ, 
и отправляющего российский газ на экспорт.

Судя по тому, что 8 января в Минске оказался зампред. «Газпрома» А. Медведев, успевший не только выступить 
за команду «Газпрома» в рождественском хоккейном турнире на приз белорусского президента,  но и переговорить  с А. 
Лукашенко о газовых проблемах с глазу на глаз, нервозность белорусского руководства не стала тайной или сюрпризом для 
руководства ОАО «Газпром». Но главной темой беседы А. Медведева с А. Лукашенко была не сама сделка по передаче 
ОАО «Белтрансгаза», а о возможности немедленно, не дожидаясь окончательного оформления документов, «догрузить» 
белорусскую трубу для транзита на Запад. В Минске смекнули – параллельно с процессом пердачи контрольного пакета в 
руки  российского  газового  концерна  пришло  время  готовиться   к  возвращению ОАО «Белтрансгаз»  в  «общенародную 
собственность».

С 8 января дня не проходит,  чтобы белорусский президент не стенал об  «энергетической независимости» и 
развитии местных  источников энергии.  После  11 января к   вышеназванным темам добавились жесткие требования к 
Москве обеспечить транзит среднеазиатского газа, в том числе туркменского, между прочим уже закупленного «Газпромом» 
до 2028 г.,  в Беларусь через российскую территорию.

Можно смело прогнозировать, что в январе – марте постепенно и строго  дозировано через государственные, 
прежде всего электронные, СМИ начнется мобилизация белорусского электората на защиту «национального достояния» 
или «фамильного серебра» - ОАО «Белтрансгаза», от загребущих лап российского монопольного газового концерна. Расчет 
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здесь прост – столкнувшись с общенародным протестом, «Газпром» уступит и  уже поздней осенью 2006 года можно будет 
попробовать снова перепродать «Белтрансгаз» тому же «Газпрому», в очередной раз, включив цену контрольного пакета 
акций в цену газовой поставки в РБ уже на 2007 год. Дальше по схеме… Сколько перепродаем «Белтрансгаз» - столько и 
сидим в президентах. Кто не понимает – может дальше развлекаться сбором подписей, пропагандисткой трескотней и 
регистрацией кандидатов на очередных выборах. 

Между прочим, Москва не спускает глаз с белорусского президента. Стоило Лукашенко 12 января порассуждать о 
невозможности объединиться с Россией и необходимости любыми путями добиться энергонезависимости путем доставки 
газа  от  Туркменбаши,  как  министр  иностранных  дел  РФ С.Лавров  мгновенно  отреагировал угрозой,  заявив  12.01.06  в 
интервью радиостанции «Эхо Москвы», что  российский газ будет продаваться во все страны, включая Белоруссию, по 
рыночным ценам.

О вступлении Белоруссии в ВТО
БР. Белорусы и рынок, 16 - 23 января 2006

Ольга Бирюкова
Очередное  заседание  рабочей  группы  по  вступлению  Беларуси  во  Всемирную  торговую  организацию  (ВТО) 

пройдет  в  Женеве  во  второй  половине  февраля.  Политическое  давление  США  и  ЕС  тормозит  подписание  итогового 
документа, считает официальный Минск.

Председатель генерального совета ВТО, постоянный представитель  Республики Кения при  отделении ООН и 
других международных организациях в Женеве Амина Мохаммед посетила Минск с 12 по 14 января. В рамках визита она 
провела ряд встреч на самом высоком уровне.

В МИДе 12 января стороны обсудили основные темы грядущих переговоров и договорились о том, как лучше 
представить  необходимую  информацию.  Общаясь  с  прессой,  министр  иностранных  дел  Сергей  Мартынов  отказался 
назвать возможный срок вступления Беларуси в ВТО. Хотя, добавил он, страна приложит все усилия, чтобы это произошло 
скорее.  “Остается  разрешить  вопросы  в  рамках  многостороннего  переговорного  процесса,  касающиеся  таможенного 
законодательства и права ”золотой акции". Мы надеемся, что после того как белорусская сторона ответит на эти вопросы, 
новых не будет", — сказал С. Мартынов.

В тот же день на встрече с А. Мохаммед белорусский вице-премьер Андрей Кобяков сообщил, что уже в феврале-
марте Беларусь готова подписать проект итогового доклада о присоединении к ВТО. “Если это осуществится, будет очень 
здорово,  —  подчеркнул  А.  Кобяков.  —  Рабочая  группа  ВТО  по  присоединению  Беларуси  намерена  договориться  о 
подписании проекта доклада. И мы на это очень рассчитываем”.

Ранее  США  и  ЕС  заявили  о  преждевременности  такого  шага,  сославшись  на  неполные  ответы  белорусской 
стороны по таким системным вопросам, как право “золотой акции” государства в управлении хозяйственными обществами, 
а также факты конфискации в доход государства транзитных коммерческих грузов и транспортных средств. Официальный 
Минск считает эту позицию наглядным примером двойных стандартов и политического давления.

О возможности “субъективных параметров” при переговорах говорил С. Мартынов 12 января. “Беларусь ощущает 
не совсем мотивированное в экономическом плане отношение к ней со стороны ряда стран — членов ВТО”, — намекнул и 
вице-премьер А. Кобяков.

Белорусский президент 13 января был откровеннее, заявив, что процесс переговоров идет не без сложностей. “Вы 
знаете, почему, и знаете, с какими государствами. Еще раз хочу подчеркнуть — из-за политики двойных стандартов очень 
тяжело разговаривать с Западной Европой и Соединенными Штатами Америки”, — сказал он. По его мнению, Беларусь уже 
сейчас  “является  абсолютно  открытой  страной,  транзитной,  с  открытой  экономикой”,  которая  проводит  политику, 
требующуюся для членов ВТО.

Общаясь с  представителями белорусских властей,  А.  Мохаммед неизменно подчеркивала,  что многие страны 
“растянули” переговорный процесс на 12-15 лет. По ее словам, это объясняется желанием стран — членов ВТО убедиться 
еще на стадии вступления в том, что страна полностью соответствует стандартам Всемирной торговой организации. ВТО — 
очень амбициозная организация, и ее члены тоже очень амбициозны, что в некоторой степени объясняет их отношение к 
Беларуси, разъясняла А. Мохаммед. Она считает, что Беларусь находится “на очень продвинутой стадии вступления в ВТО” 
и что оставшиеся переговоры не займут много времени.

Напомним, по самым оптимистичным оценкам, Беларусь может стать членом ВТО в конце 2006 — начале 2007 гг.  
Беларусь подала заявку на вступление в ВТО в 1995 г. Фактически активная работа начата в конце 90-х годов. Беларусь 
проделала большую работу по внедрению правил ВТО в национальные законы. Уже прошло 8 заседаний рабочей группы и 
17 раундов двусторонних переговоров со странами — членами организации. На сегодня успешно завершены двусторонние 
переговоры с 5 странами — Китаем, Турцией, Кубой, Арменией и Молдовой. Более того, с Китаем Беларусь подписала 
Меморандум о взаимном признании статуса страны с полностью рыночной экономикой.

Сейчас  белорусская  сторона  концентрирует  усилия  на  завершении  аналогичных  переговоров  с  рядом 
“толерантных”  стран  —  Индия,  Бразилия,  Япония,  Тайвань,  Болгария,  Норвегия  и  Кыргызстан.  По  предварительным 
оценкам, эта работа может быть закончена в первой половине 2006 г. Разговор с “тяжеловесами” (США, ЕС, Канада и др.) 
— далеко впереди.
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Гость из «ЛУКойла»
24.01.2006. БДГ. Деловая газета

Степан Антонович
Крупный российский бизнес пока не особенно отреагировал на нынешнюю президентскую кампанию в Беларуси и 

не в пример 2001 году в большинстве своем игнорирует белорусское руководство. На этом фоне выделяется разве что 
зачастивший  в  Минск  президент  российского  «ЛУКойла»  Вагит  Алекперов.  На  прошлой  неделе  он  в  очередной  раз 
встретился с Александром Лукашенко.

За последние четыре месяца это — второй приезд одного из самых богатых людей мира в Беларусь. Напомним, 
что  последний  визит  президента  «ЛУКойл»  в  Беларусь  состоялся  в  сентябре  2005-го.  Такой  интенсивностью встреч  с 
высшим белорусским руководством не может похвастаться даже самый дружественный на сегодняшний день нашей стране 
российский  топ-менеджер,  председатель  правления  ОАО  «Газпром»  Алексей  Миллер.  Последний  проигнорировал  и 
праздновавшийся в конце прошлого года юбилей «Белтрансгаза», и сдачу в эксплуатацию двух компрессорных станций на 
своем же стратегическом газопроводе Ямал — Европа.

Что  же  все-таки  стоит  за  участившимися  свиданиями  российского  бизнесмена  с  президентом  Беларуси? 
Появившийся после четырех лет безмолвия реальный и, главное, совместный интерес к сотрудничеству? Или же эта вновь 
вспыхнувшая дружба — только дело рук нашедшего новое место работы в белорусской «дочке» «ЛУКойла» бывшего главы 
президентской администрации Урала Латыпова, который таким образом отрабатывает «лукойловскую» зарплату?

Безусловно,  тот  факт,  что  Урал  Рамдракович,  впервые  на  прошлой  неделе  открыто  появившийся  в  свите 
В.Алекперова,  все-таки  оказался  в  «ЛУКойле»,  должен  облегчить  «лукойловским»  руководителям  доступ  к  главному 
белорусскому телу. С этой точки зрения, учитывая уровень влияния бывшего главы администрации, для «ЛУКойла» это — 
выгодное приобретение.

Урал Латыпов был представлен в сообщениях официальных СМИ как глава некоего консультативного совета ИП 
«ЛУКойл-Белоруссия».  Но,  надо  полагать,  его  полномочия в  этой  должности  выходят  далеко  за  рамки  обыкновенного 
консультанта.  Урал  Рамдракович  очень  давно  работает  в  Беларуси  и  хорошо  разбирается  в  достаточно  сложных  и 
запутанных для россиян и прочих приезжих инвесторов переплетениях и разграничениях сфер влияния между различными 
белорусскими чиновничьими группами.

Уже  тот  факт,  что  А.Лукашенко  публично  извинился  перед  В.Алекперовым  за  события  пятилетней  давности, 
должен превратиться в большой бонус для новоявленного белорусского консультанта «ЛУКойла». «Где-то мы перед вами 
виноваты, потому что лет пять назад вы предлагали проекты для сотрудничества, а мы где-то побаивались, чтобы не 
ошибиться. Время потрачено впустую по нашей вине, и мы просто обязаны предоставить вам приоритеты в реализации 
проектов», — заявил на переговорах белорусский президент.

Напомним, что пять лет назад, сразу после успешных для А.Лукашенко итогов президентских выборов, «ЛУКойл» 
выступал  одним  из  главных  претендентов  на  покупку  пакетов  акций  и  инвестирование  в  ряд  крупных  белорусских 
предприятий  нефтепереработки  и  нефтехимии.  В  частности,  в  2002  году  «ЛУКойл»  официально  выражал  желание 
поучаствовать  в  приватизации  новополоцких  «Нафтана»  и  «Полимира»,  гродненского  «Азота»  и  могилевского 
«Химволокна». Однако дополнительные условия участия этой и прочих российских компаний в приватизации охладили их 
пыл, и они просто не явились на объявленные правительством Беларуси инвестиционные аукционы.

Вагит Алекперов, агитировавший в предвыборной кампании 2001-го за Лукашенко (с этой целью он даже привез в 
Минск  дочь  своего  заместителя  — известную  певицу  Алсу),  дипломатично  припомнил  тот  эпизод,  заявив  в  интервью 
белорусскому телевидению, что «так называемый второй этап вхождения «ЛУКойла» мне внушает оптимизм».

Что же внушило этот самый «оптимизм» главе самой крупной российской нефтяной компании после встречи с 
белорусским президентом? Или же это — опять дипломатия? Во всяком случае на основании официальных сообщений 
особых поводов к нему у В.Алекперова пока нет.

Проекты, о которых договорился В.Алекперов с А.Лукашенко по итогам нынешней встречи, безусловно, важные и 
интересные.  Это,  в частности,  два проекта на «Нафтане». Один предполагает создание совместного предприятия (при 
паритетном распределении долей) по выпуску присадок к маслу, второй — совместное производство и продажу смазочных 
материалов. По этим двум проектам в ближайшее время будет создана рабочая группа. А.Лукашенко поручил не позднее 1 
мая 2006 года приступить к их реализации.

Также стороны договорились по увеличению объемов поставок нефти для ее переработки на белорусских заводах 
и  по  расширению  сети  АЗС  «ЛУКойла»  в  Беларуси.  «Нас  категорически  не  устраивает,  что  эта  гигантская  компания 
поставляет  всего  12–13%  нефти  для  переработки  на  наших  предприятиях»,  —  подчеркнул  А.Лукашенко.  И  одобрил 
намерения «ЛУКойла» в ближайшее время увеличить свою долю на белорусском рынке до 25%. Предполагается, что в 
течение 2006 года «ЛУКойл» поставит в республику на переработку 4,2 млн тонн нефти.

По оценкам В.Алекперова, реализация двух объявленных совместных проектов и открытие новых АЗС позволят «в 
течение  3–4  лет»  увеличить  объем  инвестиций  компании  в  белорусскую  экономику  на  100  млн  долларов  (всего  же 
«ЛУКойлом» инвестировано в Беларусь 100 млн долларов). Но странно, что оптимизм «ЛУКойла», который уже купил и 
продолжает скупать активы в Европе и США на миллиарды долларов, возник на базе этой в общем-то незначительной 
суммы.

По-настоящему оптимизм у руководителя российской компании мог бы возникнуть, например, если бы стороны 
договорились о продаже конкретных предприятий. «ЛУКойл», как показывает его активное участие в литовском конкурсе на 
продажу  контрольного  пакета  Мажекяйского  НПЗ,  очень  заинтересован  в  приобретении  дополнительных 
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перерабатывающих  мощностей.  На  нынешней  встрече  (во  всяком  случае,  на  людях)  вопрос  по  приобретению пакета 
«Нафтана»,  на  который российская  компания  давно  положила глаз,  не  ставился.  Эта  тема была обойдена  отдельной 
строкой в виде возможного участия «ЛУКойла» в модернизации белорусского завода. Белорусская сторона заявила, что 
готова  оказать  поддержку  проектам  российской  компании,  касающимся  участия  в  реконструкции  и  модернизации 
предприятий республики. «Мы готовы обсуждать любые вопросы и, если примем решения, все обязательно выполним», — 
заявил А.Лукашенко. «Подход один: чтобы все было прозрачно, честно и взаимовыгодно для двух сторон», — подчеркнул 
белорусский президент.

В  интервью  белорусскому  телевидению  В.Алекперов  заметил,  что  если  будет  одобрено  «наше  участие  в 
нефтепереработке, в создании новых мощностей», то сумма инвестиций компании в белорусскую экономику возрастет не 
на 100 млн, а на 600 млн долларов. Но другое дело, что сам Алекперов говорит об этом в сослагательном наклонении. В его 
бытность  руководителем крупнейшей нефтяной  компании России  тема продажи белорусских  нефтеперерабатывающих 
предприятий звучала не один раз. Но всегда эти разговоры заканчивались одинаково.

Мирное наступление
17.01.2006. Беларусь сегодня

Владимир Бибиков
В нынешнем августе, оказавшись в Констанце, чуть было не ощутил себя в родном Минске. А все дело в обилии 

на улицах этого румынского города привычных нашему глазу автобусов белорусского производства. Честно скажу, что хоть 
к Минскому автозаводу, выпускающему эти автобусы, прямого отношения не имею, но за его продукцию, да и всю нашу 
промышленность почувствовал в тот момент гордость: можем же!

Пример МАЗа не исключение. Вот какие цифры сообщили мне недавно в Министерстве иностранных дел: за 11 
месяцев прошедшего года (более свежих данных пока, к сожалению,  нет)  экспорт товаров увеличился по сравнению с 
аналогичным периодом 2004 года на 16,3 процента (в фактических ценах). Даже вне СНГ торговля характеризуется ростом 
экспорта во все регионы мира. Нет необходимости подробно объяснять, что это значит для нашей относительно небольшой 
страны.  Белорусская  экономика  не  располагает  в  достатке  многими  важными  природными  ресурсами,  особенно 
энергетическими, и чтобы их приобрести, она исторически ориентирована на внешние рынки. Логика проста: чтобы что–то 
купить, нужно что–то продать. И тут хотелось бы привести еще одну красноречивую цифру. За те же 11 месяцев прошлого 
года отрицательное сальдо внешней торговли, образующееся исключительно из–за необходимости закупать за рубежом 
природный газ, нефть, уголь, сократилось на 1,4 миллиарда долларов. Отсюда и стабильность белорусского рубля, который 
никто уже пренебрежительно не называет «зайчиком», и минимальная за многие годы инфляция, и существенный рост 
реальных доходов. «Опережение прироста экспорта по сравнению с импортом — одна из характерных примет прошлого 
года», — пояснили в МИДе.

Чем же  торгуем?  Назову  лишь  некоторые  товары,  по  которым  достигнут  существенный  прирост.  Выручка  от 
продажи калийных удобрений, например, возросла без малого на 30 процентов по сравнению с аналогичным периодом 
2004 года. Примерно на столько же — от экспорта автомобильных шин. Особо хотел бы выделить продукцию сельского 
хозяйства.  Сахар,  сыры и  творог,  свинина  и  говядина,  колбасы и  молочные  продукты  — по  каждой  из  этих  позиций 
достигнут  солидный прирост,  а  общая сумма измеряется сотнями  миллионов долларов.  Если  учесть,  что  продуктовые 
прилавки наших магазинов едва ли не ломятся от белорусского товара, то лучший ответ на вопрос, насколько эффективна 
проводимая государством политика по поддержке сельского хозяйства и деревни в целом, трудно найти.

Около  140  стран  приобретают  сегодня  продукцию  «made  in  Belarus».  За  11  месяцев  прошлого  года  прирост 
экспорта в Азию, Европу, Африку составил от 36,5 до 51,6 процента. В Нидерланды, например, объем продаж увеличился 
почти в 2,6 раза — до 2,1 млрд. долларов. Причем это не только нефтепродукты, а 197 товарных групп, что также ощутимо 
больше 2004 года. Подобных фактов можно привести немало.

Примечательно, что белорусский товар возвращается на свои традиционные рынки, которые были утрачены в 
результате развала так называемого соцлагеря, а затем и СССР. Обратимся к тому же Минскому автозаводу. Российский 
вектор для него, конечно, главный, но не единственный. МАЗ все настойчивее работает на рынках Восточной Европы — в 
Литве, Латвии, Чехии, Венгрии, Эстонии. Да, Евросоюз выдвинул немало самых разнообразных требований, но сборочное 
производство, открытое недавно в Вильнюсе, выпускает грузовики самого современного уровня. Образно говоря, МАЗы 
вернулись также в прошлом году в Иран и Ирак, Вьетнам, на Кубу, в Египет. Наконец, первые два автобуса проданы в Мекку 
мирового автомобилестроения — ФРГ. В целом же поставки продукции в страны так называемого среднего и дальнего 
зарубежья за год выросли примерно на 40 процентов.  Конечно,  непременным условием этого роста является высокое 
качество товара. Но требуются и приемлемая цена, и сервис, и дееспособная товаропроводящая сеть, и, наконец, просто 
коммерческая  жилка.  «Бывает,  не  спим  ночами,  обсуждая  те  или  иные  варианты  продвижения  наших  машин,  — 
прокомментировал  мне  ситуацию  заместитель  генерального  директора  МАЗа  по  внешнеэкономической  деятельности 
Алексей Тутубалин. — Но все больше убеждаемся в том, что дальнейшее наращивание экспорта требует современных 
торговых технологий».

В  масштабах  же  страны эта  тенденция  тесно  связана  с  работой,  осуществляемой  государством в  интересах 
развития экономики и общества в целом. Тут и Национальная стратегия устойчивого развития, и Программа социально–
экономического развития страны на ближайшие 5 лет, и аналогичный документ, направленный на возрождение села. Вот 
фундамент, на котором основывается Национальная программа развития экспорта на ближайшую пятилетку. К слову, ее 
задачи на нынешний год существенно повышены исходя из  того,  что в  прошлом году удалось достигнуть во внешней 
торговле  большего,  чем  планировалось.  В  итоге  намечается  экспортировать  товаров  и  услуг  не  менее  чем  на  20,4 
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миллиарда  долларов  (рост  на  9,5  процента).  При  этом  во  внешней  торговле  должно  быть  достигнуто  устойчивое 
положительное сальдо. Нет оснований сомневаться в реальности этих планов.

Москва и Минск продолжают сближение
KMnews, 26.01.2006

Юрий Филатов, Василий Ваньков
Факты:
Спикер Госдумы Борис Грызлов считает, что Россия и Белоруссия могут выйти на проведение референдума по 

проекту Конституционного акта Союзного государства уже в текущем году. «Я надеюсь, что в течение текущего года мы 
можем выйти на референдум», – заявил он в преддверии нынешнего российско-белорусского саммита. 

 Россия и Белоруссия продолжают свое продвижение навстречу друг другу – к созданию Союзного государства. 
Важным шагом на этом пути стало и заседание Высшего Госсовета Союзного государства, прошедшее в Санкт-Петербурге. 
Лукашенко и Путин подписали соглашения по вопросам союзной собственности и по обеспечению равных прав граждан на 
свободу передвижения

Российско-белорусский саммит отметился заключением целого пакета совместных документов. Владимир Путин и 
Александр Лукашенко подписали соглашения по вопросам союзной собственности и по обеспечению равных прав граждан 
на  свободу  передвижения.  Договор  о  сотрудничестве  в  области  социального  обеспечения  и  Соглашение  между 
правительствами о порядке оказания медицинской помощи гражданам России в учреждениях здравоохранения Белоруссии 
и белорусским гражданам в учреждениях здравоохранения России были подписаны премьерами Михаилом Фрадковым и 
Сергеем  Сидорским.  На  заседании  Высшего  Госсовета  был  утвержден  и  бюджет  Союзного  государства  на  2006  год, 
который предусматривает 10-процентное увеличение союзных взносов. Президент России выразил уверенность, что «в 
2006 году союзное строительство возьмет новые планки своего развития, сохранит взятый высокий темп, выйдет на новые 
практические решения, качественно улучшающие жизнь наших граждан». 

Российско-белорусские  отношения  и  перспективы  создания  единого  Союзного  государства  эксклюзивно  для 
читателей  KM.RU  комментируют  директор  Российского  института  стратегических  исследований  Евгений  Кожокин и 
руководитель отдела Белоруссии Института стран СНГ Александр Фадеев. 

Е.Кожокин:  «Союзное государство медленно, подчас с отступлениями, но создается.  В нем заинтересованы и 
Россия, и Белоруссия. На сегодняшний день уже удалось добиться существенных успехов в деле обеспечения равных прав 
граждан обоих государств в вопросах свободы передвижения, миграции, получения гражданства, оказания медицинской 
помощи,  в  возможности  получения  образования,  признания  дипломов  об  окончании  вузов  и  т.д.  Очень  важно  то,  что 
российско-белорусская граница сейчас пересекается легче всего, и граждане двух стран испытывают здесь наименьшие 
затруднения.  Во всяком случае,  по  сравнению с транзитным режимом на других  границах  России со  странами СНГ и 
дальнего зарубежья. Это очень важные предпосылки для того, чтобы идти далее по пути создания Союзного государства. 
Исключительно важным вопросом, над решением которого работает сейчас руководство России и Белоруссии, является 
введение единой валюты. Однако, несмотря на имеющиеся договоренности, выстроенные графики и даже согласованные 
механизмы такого перехода, этот совершенно необходимый шаг пока не сделан. 

В чем причина этого? В первую очередь мешает непоследовательность руководства Белоруссии по этому и ряду 
других вопросов. Вне всякого сомнения, необходимо дальнейшее приведение во взаимное соответствие экономического 
законодательства двух стран. Причем, в этой связи вполне понятна озабоченность белорусского руководства. В Москве 
относятся с пониманием к тому, что наши соседи избрали немного другой путь приватизации. Тем более, что и российское 
общественное  мнение  не  считает  ту  модель  приватизации,  которая  была  реализована  в  нашей  стране,  идеальной. 
Коренное отличие двух схем в том, что в Белоруссии она затрагивает в первую очередь предприятия малого и среднего 
бизнеса,  а  также  нерентабельные  предприятия.  Для  того,  чтобы  возникли  экономические  предпосылки  интеграции, 
необходимо, чтобы российский бизнес, хотя бы в ограниченных масштабах, получил возможность участвовать в экономике 
Белоруссии. Это еще один из ключевых вопросов наших двусторонних отношений. 

Осуществленная  в  Белоруссии  модель  приватизации  предполагает  такие  условия,  которые  становятся 
неприемлемыми  для  наших  предпринимателей.  Бизнес  может  работать  только  при  том  условии,  что  он  имеет 
определенную  прибыль.  Идти  на  инвестиционный  проект,  не  будучи  уверенным  в  том,  что  со  временем он  позволит 
получить прибыль, никто не согласится - ни российский, ни американский, ни японский бизнес. В этом отношении он везде 
одинаков.  Хотя в  силу особых отношений с  Белоруссией российский  бизнес  готов  учитывать такую специфику  нашего 
ближайшего  союзника.  Есть  и  еще  одна  проблема.  Сейчас  в  России  начали  закрываться  чисто  российские 
неправительственные организации, которые существуют на собственные средства, без привлечения зарубежных грантов. 
Так вот, было бы логичным предоставить им возможность, будучи зарегистрированными на территории России, работать в 
Белоруссии.  И  наоборот.  Это  даст  возможность  взаимопроникновения  на  уровне  гражданского  общества  через 
информирование населения о существующих проблемах и выдвижение гражданских инициатив. 

Российская сторона изначально предлагала на выбор несколько моделей Союзного государства,  с  тем чтобы 
выбрать наиболее подходящую - и для России, и для Белоруссии. Вне всякого сомнения, принятие Конституционного акта 
могло бы стать основополагающей предпосылкой сближения двух обществ и двух экономик. Я бы не стал говорить, что 
рассматривающаяся  сейчас  модель  является  чем-то  вроде  современного  Европейского  союза.  Модель  ЕС абсолютно 
уникальна. По ней пошли европейцы и больше никто в мире. Не потому, что она плоха, а потому, что она была выстроена, 
исходя из специфики тех стран, которые образовали Евросоюз. Соответственно, если мы хотим, чтобы выбранная нами 
формула государственной власти была «работающей», мы должны отталкиваться от реалий нашей жизни. На сегодняшний 
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день очевидно, что наши белорусские партнеры не готовы пока отказаться от части своего суверенитета в финансовой 
сфере  и,  собственно,  властных  полномочий.  Скорее  можно  говорить  о  том,  что  вынесенный  на  обсуждение  КА 
предполагает  углубление  совместных  координирующих  функций.  Прежде  всего,  в  области  внешней  политики.  В  этом 
вопросе  позиция  руководства  обеих  стран  совпадает  довольно  часто.  Поэтому  есть  все  возможности  для  углубления 
взаимодействия  в  этой  сфере.  Кроме  этого,  предполагается  очень  продвинутое  сотрудничество  в  области  обороны  и 
безопасности. Поэтому имеются предпосылки для дальнейшей интеграции в этой отрасли. И поэтому все правовые акты, 
которые  рассматривает  сейчас  совместная  рабочая  группа,  должны  исходить  из  тех  реалий,  которые  существуют  на 
данный момент. Пусть движение будет неспешным. Важно, чтобы оно осуществлялось». 

А.Фадеев:  «Создание  единого  государства  идет  уже  много  лет  с  малозначимыми  на  данный  момент 
результатами. Факт в том, что Союзное государство, в котором объективно заинтересованы народы Белоруссии и России, 
пока не состоялось по одной простой, но очевидной причине - правящим классам не удалось договориться о том, кто и в 
каких  объемах  будет  осуществлять  государственно-политическое  управление  в  этом  совместном  государстве.  Эта 
наиболее острая проблема. Как вы знаете, недавно проходила сессия парламентского собрания Союзного государства, на 
котором выступал спикер Госдумы Борис Грызлов. В своем выступлении он подчеркнул, что существуют значительные 
противоречия,  касающиеся  разделения  компетенции  и  предметов  ведения  союзных  структур.  Подходы  двух  стран  к 
структуре этих наднациональных органов разные. 

Белоруссия руководствуется принципом «1+1», при реализации которого белорусские управленцы будут решать 
все  вопросы  в  рамках  Союзного  государства  наравне  с  представителями  России.  В  этом  случае  получается,  что 
представители страны, которая с экономической точки зрения не может быть сравнима с Россией, получают те же права, 
что и представители огромной страны. Понятно, что с этим российская правящая элита согласиться не может. Белорусский 
правящий класс понимает, что существует опасность его растворения и потери статуса в новом государстве. Он может 
просто оказаться неконкурентоспособным по сравнению с российской элитой. Нечто подобное происходило во времена 
Горбачева,  когда  проходила  административная  реформа  советских  институтов  власти.  Тогда  были  ликвидированы 
приблизительно 45% республиканских полномочий. Их функции передали Москве, а в республиках местные управленцы 
были попросту сокращены и остались без работы. Ликвидировались целые республиканские ведомства и министерства. 
Большая часть белорусской политической элиты – люди, которые прекрасно помнят те времена. 

Именно  этот,  как  аккуратно  сказал  Борис  Грызлов,  «объем  компетенции»,  который  должен  быть  передан  в 
исключительное ведение Союзного государства, и стал «камнем преткновения». Думаю, что на данном этапе разрешить эти 
разногласия  вряд  ли  удастся.  По  той  простой  причине,  что  оба  стремящихся  к  объединению  государства  имеют 
политические  системы  с  достаточно  жестким  президентским  управлением.  Что  само  по  себе  уже  является  заметной 
трудностью на пути к сближению политических систем. То есть кто-то должен пойти на уступки.

А  пока  ни  одна  из  сторон  не  демонстрирует  такого  стремления.  Наконец,  не  ясно,  что  из  себя  должны 
представлять сами эти союзные органы.  Не понятно,  какая политическая система будет -  российская или белорусская 
модель. Россия - федеративное государство, которое сильно отличается от унитарной Белоруссии. Соответственно, здесь 
не существует разделения на два уровня власти - субъектов Федерации и центра. А в России существуют выборные органы 
региональной власти - законодательные собрания регионов, которые вместе с президентом участвуют в формировании 
исполнительной ветви власти в регионах. В Белоруссии же все местные руководители подконтрольны только президенту. 

Еще одна  проблема -  право сецессии  (т.е.  одностороннего  выхода из  состава государства).  Лукашенко  хочет 
сохранить  за  РБ такое  право.  Однако  в  этом случае  мы получим крайне  неустойчивое  государственное  образование, 
которое может в любой момент «приказать долго жить». Это еще одна причина, по которой никак не удается согласовать 
текст Конституционного акта. Еще раз подчеркну: политическое равноправие неравноправных субъектов (в экономическом, 
военном и демографическом отношениях)  неприемлемо для России. Все это делает подписание Конституционного акта 
достаточно проблематичным и, по моему мнению, в ближайшее время он утвержден не будет. 

Если же говорить о долгосрочной перспективе, то вопрос в том, что можно предложить белорусскому лидеру. Если 
он получит достаточно весомый пост в новом государстве, многие вопросы сами по себе отпадут. Например, речь может 
идти о вице-президенте. Но с реальными полномочиями, а не как в США. Однако идея сильного вице-президента может не 
устроить  многих  представителей  правящего  класса в  России.  К  тому же Александр Лукашенко привык  быть  первым и 
вторые роли его не интересуют. Другое дело, что в Белоруссии со временем может сложиться такая ситуация, что эта роль 
Лукашенко может устроить». 
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УКРАИНА
Хроника
14  января. Группа  украинских  граждан  попыталась  проникнуть  на  маяк  Сарыч  (южный  берег  Крыма).  Эту 

информацию, распространенную некоторыми крымскими СМИ, подтвердил помощник главкома ВМФ РФ капитан I ранга 
Игорь Дыгало. Он сообщил, что «группа из  семи граждан попыталась проникнуть на объект  гидрографической службы 
Черноморского флота маяк Сарыч, однако эта попытка была пресечена охраной объекта». Дыгало напомнил, что после 
того,  как  13  января  украинские  власти  захватили  Ялтинский  маяк,  охрана  всех  объектов  Черноморского  Флота  была 
усилена. По его словам, попытка проникновения на маяк Сарыч была предпринята украинскими гражданами еще 6 января. 
Однако и эта попытка была пресечена охраной. Между тем, главнокомандующий Военно-морским флотом России адмирал 
Владимир Масорин дал указание  командующему  Черноморским флотом адмиралу  Александру  Татаринову  добиваться 
возвращения Ялтинского маяка в состав гидрографической службы ЧФ, используя цивилизованные методы переговоров. 
«Позиция  главного  командования  ВМФ  России  твердая  —  Ялтинский  маяк  должен  быть  возвращен  в  состав 
гидрографической службы Черноморского флота и нормально функционировать в  целях безопасности мореплавания в 
регионе Черного моря», — заявил Масорин. Официальный представитель ВМФ капитан 1 ранга Игорь Дыгало напомнил, 
что до сих пор Ялтинский маяк Черноморского флота находится «в руках украинских властей». Главное командование 
Военно-морского флота расценивает действия украинских властей «как захват объекта инфраструктуры Черноморского 
флота». 

Он также сообщил, что переговоры между представителями командования Черноморского флота и руководства 
Ялтинского порта ожидаются во второй половине дня в субботу. «Эти переговоры не могут вестись в настоящее время 
ввиду того, что до сих пор начальник Ялтинского порта не явился на службу», — сказал Дыгало. 

В  свою  очередь,  МИД  Украины  заявляет,  что  все  объекты  навигационно-гидрографического  обеспечения  на 
морском побережье Крыма, включая маяк Ялтинского морского торгового порта, являются собственностью Украины. 

14  января. Москва  расценивает  захват  Украиной  Ялтинского  маяка  как  нарушение  российско-украинского 
соглашения о базировании Черноморского флота, которое является неразрывной частью большого российско-украинского 
договора от 1997 года. Об этом говорится в заявлении командования Военно-морского флота РФ. «Главное командование 
Военно-морского  флота  РФ расценивает  этот  недружественный  акт  как  нарушение  ратифицированных  соглашений  по 
Черноморскому флоту,  имеющих значение как  составной части действующего законодательства Украины», – говорится 
документе.  Ранее  первый  вице-премьер  России,  министр  обороны Сергей  Иванов  предупредил  Украину  о  возможных 
последствиях  ревизии  российско-украинских  соглашений  Черноморского  флота  на  Украине.  По  словам  министра,  эти 
соглашения являются неразрывной частью большого российско-украинского договора от 1997 года, вторая часть которого 
содержит пункт о признании нерушимости границ. В нем Россия признала Украину в границах 1954-го, а не 1654 года, то 
есть с Крымом в составе республики.

14  января. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  просит  парламент  отменить  постановление  про  отставку 
правительства,  которое  было  принято  10  января.  Об  этом  сообщает  пресс-служба  главы  государства.  В  обращении, 
направленном  к  парламентариям,  Ющенко  утверждает,  что  решение  Верховной  Рады  является  неконституционным. 
Одновременно с этим Ющенко направил письма к губернаторам, в которых утверждается, что до парламентских выборов 
действующее правительство является полностью легитимным и дееспособным. По словам президента Ющенко, он уже 
подготовил  представление  в  Конституционный  Суд  о  признании  постановления  Верховной  Рады  неконституционным. 
Следует отметить, что пока что это обращение не может быть рассмотрено Конституционным Судом, поскольку его состав 
не сформирован.

14 января. Верховная Рада не будет отменять свое решение об отставке правительства Украины. Об этом на 
пресс-конференции заявил спикер украинского парламента Владимир Литвин. «Я не думаю, что парламент найдет силы 
отменить  отставку  правительства»,  –  сказал  он,  комментируя  письменное  требование  президента  Виктора  Ющенко 
пересмотреть решение Верховной Рады. «Президент может направлять в парламент законопроекты и постановления, а 
письмо – это видение президента относительно отставки  правительства.  Только Конституционный суд  может  оспорить 
постановление Верховной Рады. Постановление об отставке опубликовано и вступило в силу. В стране есть правительство 
с приставкой «и.о.», – добавил Литвин.Спикер также выразил уверенность, что глава государства не пойдет на роспуск 
парламента:«В телефонном разговоре с президентом я не почувствовал радикальных настроений распустить парламент», – 
подчеркнул Литвин. 10 января Верховная Рада приняла решение об отставке правительства Украины, критикуя руководство 
страны за подписанный российско-украинский договор о цене газа. В свою очередь, представители исполнительной власти 
назвали решение парламента неконституционным.

14 января. Черноморский флот РФ не предоставил документы на право управления Ялтинским маяком. Об этом 
говорится в сообщении пресс-службы Минтранссвязи Украины относительно сложившейся ситуации вокруг этого объекта. 
«Госгидрография»  Минтранссвязи  Украины  управляет  украинскими  объектами  навигационно-гидрографического 
обеспечения  безопасности  мореходства,  в  том  числе  гидротехническим  сооружением  «Маяк  Ялтинский»,  от  лица 
государства соответственно постановлению кабинета министров номер 1282 от 17 августа 1998 г. Маяк работает в штатном 
режиме, замечаний относительно обеспечения безопасности судоходства нет, отметили в министерстве. В пресс-службе 
указали, что по результатам плановой инвентаризации деятельности Ялтинского морского торгового порта, проведенной в 
январе для наведения порядка в хозяйственно-финансовой деятельности этого предприятия, установлен факт подключения 
маяка к электросети порта без каких-либо соглашений. Ялтинский порт самостоятельно содержал маяк, платил за него все 
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земельные налоги, затраты на содержание и за электроэнергию и т.п. Для обеспечения надежной работы маяка 12 января 
«Госгидрография» и  Ялтинский  порт  заключили дополнительное  соглашение  к  существующему  договору  относительно 
обеспечения электроэнергией этого гидротехнического сооружения и соглашение о компенсации порту земельного налога. 
Согласно  этому  соглашению  администрация  Ялтинского  порта  обеспечила  допуск  на  маяк  должностных  лиц 
«Госгидрографии»,  уполномоченных  на  его  обслуживание,  подчеркнули  в  министерстве.  Одновременно  представители 
Черноморского флота РФ, узнав о мероприятиях по наведению порядка, инициировали вопрос статуса маяка, говорится 
далее  в  сообщении,  передает  РБК.  Каких-либо  документов,  которые  подтверждают  их  право  на  управление  маяком, 
предоставлено  не  было,  указали  в  министерстве.  Затраты  на  содержание  маяка  российская  сторона  не  несла  и 
хозяйственных  договорных  отношений  с  Ялтинским  портом  не  имеет,  подчеркнули  в  Минтранссвязи  Украины.  В 
соответствии  с  законодательством  Украины,  все  объекты  навигационно-гидрографического  обеспечения  на  морском 
побережье, включая маяк Ялтинского морского торгового порта, являются собственностью Украины. Согласно требованиям 
международного  законодательства,  ответственность  за  безопасность  мореходства  в  территориальных  водах  Украины 
возложена  на  украинское  государство.  Передача  в  аренду  и  приватизация  объектов  навигационно-гидрографического 
обеспечения украинским законодательством запрещена. В свою очередь российская сторона отмечает, что маяк является 
объектом Черноморского флота РФ с момента подписания соглашений по Черноморскому флоту в 1997 г.  Как  заявил 
главнокомандующий  Военно-морским  флотом  РФ  Владимир  Масорин,  захват  маяка  «Ялтинский»  украинскими 
представителями противозаконен.  Эти  действия главком ВМФ РФ расценивает «как чистую провокацию,  как  в  высшей 
степени  недружественный  акт».  «Грубо  нарушена  работа  объекта  навигационно-гидрографического  обеспечения 
Черноморского флота и безопасности общего мореплавания», — отмечается в заявлении главкома.

16 января. Министерство транспорта и связи Украины заявило, что все маяки на морском побережье страны 
являются  украинской  собственностью.  «Всеми  украинскими  навигационно-гидрографическими  объектами  обеспечения 
безопасности мореходства, в том числе гидротехническим сооружением «Маяк Ялтинский», руководит «Госгидрография», 
которая  входит  в  структуру  министерства  транспорта  и  связи  Украины»,  —  говорится  в  распространенном  заявлении 
министерства.

Минтранссвязи  подчеркивает,  что  «все  объекты  навигационно-гидрографического  обеспечения  на  морском 
побережье,  в  том  числе  и  маяк  Ялтинского  морского  торгового  порта,  являются  собственностью  Украины».  Согласно 
заявлению, маяк работает в штатном режиме, замечаний относительно обеспечения безопасности судоходства нет. Данный 
вывод  был  сделан  по  результатам  плановой  инвентаризации  деятельности  Ялтинского  морского  торгового  порта, 
проведенной в январе текущего года. В ходе проверки также был установлен факт подключения маяка к электросети порта 
без  каких-либо  соглашений.  «Ялтинский  порт  самостоятельно  содержал  маяк,  платил  за  него  все  земельные  налоги, 
расходы  на  содержание  и  за  электроэнергию»,  —  отмечается  в  документе.  В  заявлении  Минтранссвязи  также 
подчеркивается,  что  12  января  2006  года  с  целью обеспечения  надежной  работы  маяка  между  «Госгидрографией»  и 
Ялтинским портом было заключено дополнительное соглашение к существующему договору относительно обеспечения 
электроэнергией этого гидротехнического сооружения и соглашение о компенсации порту земельного налога за землю. В 
соответствии  с  этими  соглашениями,  администрация  Ялтинского  порта  обеспечила  допуск  на  маяк  должностных  лиц 
«Госгидрографии», уполномоченных заниматься его обслуживанием. 

«Представители  Черноморского  флота  России,  узнав  о  мероприятиях  по  наведению  порядка,  инициировали 
вопрос о статусе маяка. Каких-либо документов, которые подтверждают их права на управление маяком, предоставлено не 
было. Расходов на содержание маяка российская сторона не несла и хозяйственных договорных отношений с Ялтинским 
портом не имеет»,  — говорится в  заявлении.  Кроме того,  в нем подчеркивается,  что «в соответствии с требованиями 
международного  законодательства,  ответственность  за  безопасность  мореходства  в  территориальных  водах  Украины 
возлагается  на  наше  государство».  Передача  в  аренду  и  приватизация  объектов  навигационно-гидрографического 
обеспечения украинским законодательством запрещена, отмечается в заявлении Минтранссвязи Украины. Напомним, 13 
января представители украинских властей захватили в Ялте маяк ЧФ РФ. В субботу украинцы пытались захватить маяк 
Сарыч.  Но  им  это  не  удалось.  Охрана  объектов  ЧФ  РФ  в  Крыму  была  усилена.  После  всех  этих  событий 
главнокомандующий  Военно-морским  флотом  России  адмирал  Владимир  Масорин  дал  указание  командующему 
Черноморским  флотом  адмиралу  Александру  Татаринову  добиваться  возвращения  Ялтинского  маяка  в  состав 
гидрографической службы ЧФ, используя цивилизованные методы переговоров. 

«Позиция  главного  командования  ВМФ России  твердая  — Ялтинский  маяк  должен  быть  возвращен  в  состав 
гидрографической службы Черноморского флота и нормально функционировать в  целях  безопасности мореплавания в 
регионе  Черного  моря»,  —  заявил  Масорин.  Главное  командование  Военно-морского  флота  расценивает  действия 
украинских властей «как захват  объекта инфраструктуры Черноморского флота».  Переговоры прошли в  воскресенье и 
результатов не дали. МИД Украины заявляет, что все объекты навигационно-гидрографического обеспечения на морском 
побережье Крыма, включая маяк Ялтинского морского торгового порта, являются собственностью Украины. 

16 января. Россия стоит на  пороге «оранжевой  революции»  и потери  независимости.  Об этом заявил лидер 
украинской оппозиционной партии «Братство» Дмитрий Корчинский. «Россия – очень близко к тому, чтобы попасть в эту 
ловушку»,  –  считает он.  По мнению Корчинского,  российское руководство не сделало должных выводов из  украинских 
событий. Он прогнозирует, что результатом «оранжевой революции» в России станет раздробление страны и установление 
Западом контроля над бывшими российскими регионами. «Россия – действительно не Украина: в России должна состояться 
не одна «оранжевая революция», а четыре-пять. При этом, нынешние кремлевские администраторы твердо убеждены, что 
с Россией просто этого не может быть. Так как Россия очень большая страна, и потому что у них есть ядерное оружие. На 
Россию не сунутся. Конечно, не сунутся – этого просто не нужно. Три года, которые остались до 2008-го – срок целиком 
достаточный,  чтобы  создать  в  России  несколько  анклавов,  где  народы  начнут  требовать  той  власти,  которая  будет 
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устраивать их (а,  возможно,  и независимости).  Будут  созданы – как  на Украине –  свои столицы:  Казань,  Калининград, 
Иркутск,  Владивосток,  откуда  приедут  люди,  чтобы  перекрыть  центр  Москвы  и  парализовать  действия  власти»,  – 
прогнозирует  Корчинский.  Украинский  политик  считает,  что  если  Москва  позволит  дестабилизировать  обстановку  в 
регионах, российскую «оранжевую революцию» остановить будет невозможно: «Это – ловушка, из которой не будет выхода: 
мирные митинги приведут к украинского варианту, а если русская власть решит разгонять массы и применит силу, то в 
условиях недоверия это будет означать ее еще более резкое ослабление. Это сразу спровоцирует отделение регионов», – 
уверен лидер «Братства».  Корчинский убежден,  что  в  СНГ необходимо сформировать орган,  который будет  пресекать 
новые перевороты на постсоветском пространстве: «Вопрос только в том, появится или нет третья сила – в СНГ или в 
России,  –  которая сможет,  учитывая все  вышесказанное,  сопротивляться? Если россияне сформируют ее –  останутся 
суверенной страной. Если нет – пусть ждут «оранжевых революций», – заключил Корчинский. 

16 января. Блок «Наша Украина» готов организовать новые акции протеста в центре Киева в случае реванша 
«Партии Регионов» Виктора Януковича на парламентских выборах в марте 2006 года. Об этом в интервью «Львовской 
газете» заявил глава исполкома «Нашей Украины» депутат Николай Катеринчук. «Сегодня много стоит на карте, и на самом 
деле реванш – это не пустые слова. Следует готовиться ко второму Майдану, чтобы не допустить этого. И Юлия Тимошенко 
должна  быть  там.  Вместе  с  нами»,  –  сказал  Катеринчук.  Напомним,  что  ранее  Тимошенко,  выступая  на  Майдане  в 
годовщину «оранжевой революции», также заявила об угрозе реванша «бело-голубых». Как сообщалось, после раскола в 
команде соратников по Майдану и ухода в отставку правительства Тимошенко, рейтинг «оранжевых» резко уменьшился. 

16  января. Министерство  иностранных  дел Украины обвинило  Черноморский  флот  России  в  дезинформации 
относительно вопроса принадлежности Ялтинского маяка.«13-14 января пресс-служба Черноморского флота России начала 
целенаправленную кампанию по дезинформации», — сообщил пресс-секретарь МИД Украины Василия Филипчука. По его 
словам, в документах, на которые ссылается российская сторона, подтверждая свою правоту, не указано, что Ялтинский 
маяк  принадлежит  Черноморскому  флоту  Российской  Федерации.  В  частности,  российская  сторона  ссылается  на 
дополнение к соглашению о параметрах раздела между Украиной и Россией Черноморского флота, передает Интерфакс-
Украина.  Напомним,  что 13 января украинской стороной в  Крыму был захвачен Ялтинский маяк Черноморского флота 
Российской Федерации, находящийся в ведении Гидрографической службы флота.

16  января. В  парламенте  Украины зарегистрирован  проект  документа  об  отмене  постановления  об  отставке 
правительства.  Проект  внес  народный  депутат  Юрий  Кармазин.  По  его  мнению,  постановление  Верховной  рады «Об 
отставке премьер-министра Украины, членов кабинета министров Украины» от 10 января 2006 г. принято с нарушениями 
регламента парламента и конституции. Ю. Кармазин отмечает, что в части первой статьи 5.3.1. регламента Верховной рады 
говорится, что вопрос об отставке премьер-министра могут включить в повестку дня не менее 1/3 депутатов и рассмотреть 
не ранее 5 и не позднее 10 дней с момента включения в повестку, передает РБК. Он напоминает также, что в части первой 
статьи  87  Конституции установлено,  что  Верховная рада  по  предложению президента  или  не  менее  чем одной  трети 
народных депутатов от конституционного состава может рассмотреть вопрос об ответственности Кабинета министров и 
принять  резолюцию недоверия ему большинством от  конституционного  состава.  Но проект  постановления об  отставке 
подало  всего  два  народных  депутата,  а  не  150.  Как  сообщалось,  Верховная  рада  Украины  10  января  приняла 
постановление  об  отставке  кабинета  министров  страны.  За  документ  проголосовали  250  депутатов,  всего  в  зале 
присутствовали  405  парламентариев.  Президент  Украины Виктор  Ющенко  12  января  предложил  парламенту  отменить 
решение  об  отставке  правительства  как  неконституционное.  На  днях  председатель  парламента  Владимир  Литвин  не 
исключил  отмены  постановления  об  отставке  правительства  в  случае  переговоров  президента,  парламента  и 
правительства и замены некоторых министров.

16 января. По словам представителей ВМФ России, пятеро неизвестных попытались проникнуть на территорию 
радионавигационной  станции  гидрографической  службы Черноморского  флота  (ЧФ)  "Марс-75"  близ  города  Геническ  в 
Херсонской области. Однако охрана объекта не дала им осуществить задуманное. 

Ранее украинская сторона захватила маяк под Ялтой и попыталась сделать то же самое на мысе Сарыч близ 
Севастополя. В связи с этим командование Черноморского флота России приняло решение усилить охрану своих объектов 
в Крыму и ряде других регионов Украины. Янукович предлагает пересмотреть газовые договоренности с Россией 

16 января. Лидер Партии регионов Украины, бывший премьер-министр Виктор Янукович считает, что сразу после 
парламентских  выборов  на  Украине  газовые  договоренности  должны быть  пересмотрены.  Об  этом он  заявил  в  ходе 
поездки в Кировоградскую область, сообщила пресс-служба партии. «Нам придется вновь поднимать этот вопрос и вновь 
садиться за стол переговоров с нашими стратегическими партнерами — Россией и Туркменией», — цитирует пресс-служба. 
Экс-премьер  отметил,  что  не  одобряет политику  России  в  этом вопросе.  «Но мы понимаем,  что  в  России есть люди, 
которые воспользовались слабостью украинской власти и достигли результата», — сказал лидер партии. «Украина не в 
состоянии  платить  цены,  которые  предложены Россией.  Ранее  мы,  ведя  переговоры с  Россией,  четко  понимали,  что 
переход  на  рыночные  цены  невозможен  без  введения  энергосберегающих  технологий,  получения  соответствующих 
инвестиций. Только тогда мы сможем повышать цену, постепенно доводя ее до рыночной», — сказал Янукович.

16 января. Украинское общество разочаровано деятельностью президента Виктора Ющенко, однако вскоре главу 
государства  будут  презирать  и  ненавидеть.  Об  этом  с  парламентской  трибуны  заявил  депутат  Валентин  Зубов, 
представляющий фракцию Блока Юлии Тимошенко. «Сегодня есть основания говорить о тотальном разочаровании его 
деятельностью. Следующим этапом может стать ненависть и презрение», – сказал Зубов. «Президенту Ющенко не удалось 
выполнить ни единого пункта своей предвыборной программы», – добавил он. По его депутата, сегодня Ющенко постоянно 
занимается поиском внешних и внутренних врагов: «Президент занят очень опасным занятием – созданием образа врага. 
То  ему  мешала  Юлия  Тимошенко,  потом Россия,  теперь  парламент»,  –  напомнил  Зубов.  «Эта  политика  убедительно 
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свидетельствует либо о нежелании президента решать проблемы государства или неспособности Ющенко и его команды 
решать серьезнейшие вопросы жизни государства», – заключил парламентарий. 

16 января. Республиканские организации политических партий, входящие в избирательный блок «Народный блок 
Литвина»,  поддерживают решение Верховной Рады Украины об отставке Кабинета Министров Украины, который "из-за 
безответственности  и  низкого  профессионализма  нанёс  невосполнимый  экономический  и  политический  ущерб  нашему 
государству". Такое решение было принято на заседании Координационного совета блока политических партий "Народный 
блок  Литвина"  в  АРК.  В  решении  подчеркивается,  что  поступающие  Президенту  Украины  предложения  от  партии 
«Народный  Союз  «Наша  Украина»  о  введении  в  Украине  прямого  Президентского  правления  и  роспуска  Парламента 
Украины "расцениваем  как  попытку  установить  в  стране  авторитарную  власть  и  не  допустить  введения  политической 
реформы". "Мы осуждаем действия Правительства Украины по несвоевременному решению вопросов транспортировки и 
снабжения нашего государства необходимым количеством российского природного газа по приемлемым ценам, нагнетания 
истерии во взаимоотношениях Украины и России. Негативные последствия этого газового кризиса в ближайшее время, к 
сожалению,  почувствует  каждая  украинская  семья",  -  говорится  в  решении.  "Считаем,  что  эти  предложения  партии 
«Народный Союз «Наша Украина» должны получить крайне негативную оценку со стороны всех политических партий, а 
также жителей Украины", - отмечается в решении. Как сообщало агентство, 10 января ВР Украины отправила в отставку 
правительство Юрия Еханурова.  За проголосовали 250 народных депутатов.  За голосовали фракции Партии регионов, 
СДПУ(о),  КПУ,  БЮТ,  Народной  партии  Литвина.  Также  Верховная  Рада  поддержала  постановление  о  создании 
следственной  комиссии  по  вопросам  проверки  финансово-хозяйственной  деятельности  "Нафтогаз  Украины",  кадровой 
политики компании и условий обеспечения Украины газом в 2006 году. 

17  января. Новое  развитие  получил  конфлит  вокруг  объектов  Черноморского  флота  России  в  Крыму.  Вице-
премьер, министр обороны России Сергей Иванов недвусмысленно дал понять российским военнослужащим, охраняющим 
объекты гидронавигационного обеспечения Черноморского флота, как им следует поступать в дальнейшем. «Им даны все 
полномочия, которые предусмотрены караульным уставом гарнизона», – сказал в Обнинске Сергей Иванов. Таким образом, 
охрана  имеет  право  стрелять  на  поражение  в  случае  несанкционированного  проникновения  на  территорию  объектов 
гидронавигационного обеспечения ЧФ.  «На маяк до сих пор не пропускают ни российских моряков, ни обслуживающий 
персонал» При этом Иванов добавил, что Россия готова активно продолжать переговоры по дальнейшей судьбе объектов 
гидронавигационного обеспечения Черноморского флота. «В базовом соглашении между Россией и Украиной, где названы 
все объекты гидронавигационного обеспечения,  записана возможность в будущем заключить отдельное соглашение по 
объектам навигационного обеспечения флота. Эта работа ведется, она приостанавливалась и возобновлялась. Российская 
сторона готова активно продолжать переговоры», – сказал Иванов. По его словам, для продолжения переговоров в Киев в 
феврале  направится  российская  делегация  во  главе  с  замглавы  МИД  РФ  Григорием  Карасиным.  «Мы  приглашали 
украинскую комиссию в составе межправительственной подгруппы по Черноморскому флоту на февраль этого года, но 
украинская сторона сказала, что им приезжать не с руки, и пригласила нас к себе. В феврале наша делегация отправится в 
Киев, чтобы продолжить работу по соглашению», – сказал Иванов. Он также подтвердил, что решать дальнейшую судьбу 
объектов гидронавигационного обеспечения Черноморского флота России можно только на межправительственном уровне. 
«Если они (объекты) названы в документах, то решать их дальнейшую судьбу можно на межправительственном уровне, в 
рамках межправительственных соглашений», – сказал он. «Решения судов любого уровня, в том числе и поселковых, не 
могут распространяться на межправительственные договоренности», – подчеркнул вице-премьер. Он сообщил, что помимо 
Ялтинского маяка, который значится в приложении к базовому соглашению между Россией и Украиной по Черноморскому 
флоту,  в  документе  поименно  названы  и  все  остальные  объекты,  находящиеся  в  ведении  России.  «Объекты 
гидронавигационного обеспечения Черноморского флота, часть из которых базируется на Украине, на территории Крыма, – 
эти объекты были поименованы в базовом соглашении от 1997 года», – сказал Иванов. 

18 января. Украинские металлурги требуют от Верховной Рады отказаться от договора с Россией по поставкам 
газа и принять постановление, которое бы дало принципиальную оценку договору и лицам, которые вели переговоры. Об 
этом на пресс-конференции в Киеве заявил президент Украинской ассоциации предприятий черной металлургии Анатолий 
Голубченко. По его словам, металлурги прогнозируют, что государство будет продавать им газ по 150 долларов за тысячу 
кубометров: «Реальная цена для предприятий будет составлять 150 долларов за тысячу кубометров, учитывая НДС, а 
также компенсацию населению и коммунальной сфере», – сказал Голубченко. Он также выразил обеспокоенность, что во 
втором полугодии цена на газ может вырасти в очередной раз:

«Если  во  втором  полугодии  газ  будет  230-270  долларов,  то  это  будет  причиной  закрытия  большинства 
промышленных предприятий, масштабного сокращения персонала и зарплаты. Такие же последствия повышения цены на 
газ будут в химической, цементной промышленности, увеличение цены на металлопродукцию и строительные материалы 
приведет к краху жилищного строительства», – говорит Голубченко. С ним согласен и Владимир Бойко, глава правления 
ОАО Металлургический комбинат имени Ильича:«Рентабельность производства металлургии уже упала на 5-10 процентов. 
Сегодня я буду встречаться с Ехануровым, я полностью выскажу мнение. Складывается впечатление, что правительство не 
понимает,  что  делает.  Сегодня  ни  одно  предприятие  не  понимает,  по  какой  цене  мы  покупаем  газ.  Некоторые  уже 
предлагают  останавливать  производство  и  вести  людей  на  Киев.  Всем  заводам  будет  труба,  если  останется  такое 
положение вещей», – считает Бойко. Металлурги настаивают, что предельная цена на газ для украинских предприятий 
должна составлять 105 долларов, иначе производство станет нерентабельным. Промышленники уверены, что украинская 
сторона должна отказаться от подписанного в январе договора с Россией и потребовать от Москвы поставок газа по старым 
тарифам.

18 января. Украинские националисты из УНА-УНСО объявила мобилизацию молодежи для защиты украинских 
интересов в Крыму. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил Юрий Шухевич, лидер УНА. Он напомнил журналистам, 
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что ранее националисты воевали в Чечне и в Абхазии. «Мы всегда говорили, что готовы бороться с Россией, но Россия 
забыла это. Мы обучали молодых людей, чтобы они отстаивали украинские интересы», -  подчеркнул Шухевич. Второй 
номер избирательного списка УНА Наталья Чангули утверждает, что на Черноморском флоте есть ядерное оружие. Она 
полагает,  что  необходимо  подписать  межгосударственное  соглашение  по  поводу  участия  ЧФ в  конфликте  с  третьими 
странами. Если такое соглашение не будет заключено, нужно требовать немедленного вывода ЧФ с территории Крыма. Она 
также рассказала, об участии УНА в боях в 1995 году в Грозном. «Не надо вынуждать ветеранов УНА брать российских 
морпехов в плен в Крыму», - даже пригрозила Чангули.

Украина может привлечь международную общественность для урегулирования конфликта вокруг крымских маяков. 
Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил заместитель главы секретариата президента Украины Анатолий Матвиенко. 
«Если не  будет  найден  компромисс  и  согласие,  то  будут  привлечены представители международной  общественности. 
Вседозволенность России должна быть урегулирована», – сказал он. «Россию шокировало, что Ющенко предложил перейти 
на цивилизованные отношения в газовом вопросе. Четкая позиция президента в том, что мы, как и в газовом вопросе, хотим 
перейти на такие же отношения относительно Черноморского флота.  Россия привыкла, что она хозяйка и все должны 
признавать  ее  приоритетное  право,  и  это  не  только  в  Севастополе,  но  и  по  всему  Крыму.  Мы  не  ставим  вопрос  о 
денонсации и пересмотре договора. Мы ставим вопрос и требуем четкого выполнения ранее подписанных договоренностей. 
Возможно,  потребуются  дополнительные  документы  и  подписание»,  –  добавил  Матвиенко.  Он  также  сообщил,  что 
украинская  сторона  по-прежнему  имеет  претензии  к  России  относительно  строительства  дамбы  в  Керченском 
проливе:«Президент также имеет информацию относительно острова Тузла и Керченского пролива. И он очень встревожен 
действиями  российской  стороны  по  строительству  дамбы,  которая  уничтожает  берег  Тузлы.  В  бюджете  на  2006  год 
заложены средства для укрепления берега и планируется в апреле встреча на уровне президентов России и Украины, а в 
самое ближайшее время на уровне премьер-министров и высших должностных лиц», – заключил Матвиенко

19  января. Руководство  компании  «Фабрика  кино»  заявило,  что  украинские  телеканалы  по  идеологическим 
соображениям  отказываются  брать  в  эфир  документальный  сериал  «Земное  и  небесное»,  посвященный  истории 
Православной Церкви. Данный проект на протяжении нескольких лет транслировался по российским телеканалам, а на 
Украине всеми правами на проект владеет «Фабрика кино». На телевидении обвинения отрицают и говорят, что передача 
могла не подойти по формату. В Нацсовете по вопросам телевидения и радиовещания возможной причиной сложившейся 
ситуации считают политический подтекст программы. Документальный телесериал «Земное и небесное» транслировался 
рядом  российских  телеканалов.  Десятисерийный  проект  посвящен  истории  православия.  Роли  ведущих  исполняют 
известные российские актеры — Федор Бондарчук, Никита Михалков, Алексей Петренко и др. На Украине всеми правами на 
использование телепередачи владеет компания «Фабрика кино». На данный момент компания занимается продажей видео- 
и DVD-версий сериала. В прошлом году руководство компании начало переговоры с ведущими украинскими телеканалами о 
возможности трансляции передачи. Однако в эфир документальный сериал так и не вышел. Как сообщает «Коммерсантъ-
Украина», накануне директор «Фабрики кино» Вадим Романенко заявил, что на большинстве телеканалов неофициальной 
версией  отказа  были «идеологические  соображения».  «Официально  нам говорили,  что  не  хватает  эфирного  времени. 
Однако этот проект с точки зрения бизнеса очень выгоден. В России рейтинги передачи были настолько же велики, как и 
рейтинг сериала «Моя прекрасная няня» на Украине. Но вскоре нам объясняли, что не могут поставить в эфир фильм о 
православии,  поскольку  в  нем  открыто  говорится  о  духовном  единстве  Украины,  России  и  Беларуси»,  —  рассказал 
Романенко.  На  телеканалах  отрицают  подобные  обвинения.  Генеральный  продюсер  канала  «1+1»  Ольга  Герасимьюк 
заявила следующее: «Мне неизвестно, на каком уровне и с кем общалась «Фабрика кино» о трансляции фильма. Но если и 
прозвучал отказ,  то,  скорей всего, лишь потому, что проект не соответствовал форматам телеканала. В Национальном 
совете по вопросам телевидения и радиовещания сложившуюся ситуацию назвали вполне нормальной. Глава Нацсовета 
Виталий Шевченко считает, что причиной отказа мог стать политический подтекст передачи: «Последнее время в передачи 
на религиозную тематику все время закладывается политика, и это всегда настораживает. Нет ничего удивительного, что на 
телеканалах увидели в передаче политический подтекст и отказались ставить в эфир», — подчеркнул Шевченко. По его 
словам, на Украине «всегда настороженно относятся к российским телепроектам религиозного содержания», поскольку «в 
России  и  на  Украине  разные  взгляды  и  отношение  к  религиозным  и  политическим вопросам».  Тем  временем Вадим 
Романенко намерен с помощью общественности добиваться выхода проекта «Земное и небесное» в эфир.

20  января  В  г.  Острог  Ровенской  области  около  500  человек  –  прихожан 
Украинской Православной Церкви Московского Патриархата – блокируют подступы к Свято-
Воскресенскому храму, который штурмом намереваются взять сторонники непризнанного в 
православном  мире  «киевского  патриархата».  Об  этом  сообщает  пресс-служба  Союза 
православных  граждан  Украины.  «Православные,  около  500  активистов  СПГУ,  взяли 
кольцом Св. Воскресенский храм и продолжают оборону. Боевики «киевского патриархата» 
группируются рядом и открыто готовятся к штурму. Архиепископ Ровенский и Острожский 
Варфоломей находится в Остроге», – говорится в сообщении пресс-службы. В СПГУ также 
сообщили, что отлученный некогда от Церкви бывший священник Ярослав Хаврук подбадривая националистов, призвал к 
немедленному  штурму  и  захвату  Острожского  Собора  Канонической  Церкви.  «Перед  этим,  милиция,  находящаяся  в 
распоряжении губернатора Василия Червония, и присутствующая на месте событий, позволила раскольникам совершить 
нападение  на  верующих,  после  чего  немедленно  взяла  под  свою  защиту  нападавших,  составляющих  численное 
меньшинство, и арестовала пытавшихся защищаться прихожан Острожского», – утверждается в сообщении пресс-службы 
СПГУ.

20 января. Председатель Союза Православных Граждан Украины Валерий Кауров заявил. «20 января в г. Остроге 
Ровенская епархия УПЦ МП и  Союза  Православных граждан Украины провели Крестный ход  в  защиту  канонического 
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Православия. Как известно, СПГУ уже четвертый месяц обороняет Свято-Воскресенский храм в Остроге - там расположен 
целый  круглосуточный палаточный лагерь  Союза.  20  января  начался  Крестный ход  от  кафедрального  Богоявленского 
Собора  г.  Острога  к  Свято-Воскресенскому  храму.  Его  возглавил  архиепископ  Ровенский  и  Острожский  Варфоломей. 
Сторонники Союза Православных граждан Украины из Ровенской и Луцкой епархий прибыли на 15 автобусах в количестве 
до  500  чел.,  чтобы  поддержать  своего  архиерея  и  Церковь.  Между  тем,  губернатор  Ровенской  области,  известный 
организатор  захватов  православных  храмов  -  Василий  Червоний,  запретил  без  оснований,  вопреки  Конституции, 
проведение Крестного хода во главе с епископом! Так как запрет противозаконен, верующие во главе с архиереем вышли 
на  Крестный  ход  в  сторону  Воскресенского  храма,  но  их  встретили боевики  т.н.  «Киевского  патриархата».  По  словам 
В.Каурова, во время Крестного хода к его участникам приблизились вооруженные палками, дубинами и ножами сторонники 
"Киевского патриархата", которые набросились на верующих. Их возглавлял расстрига, лжеепископ без кафедры Ярослав 
Яврук,  бывший  настоятель  этого  храма,  именующий  себя  "епископом  Онуфрием".  Именно  он  и  подстрекал  сборище 
богоборцев идти на штурм храма. Раскольники и боевики поломали банеры Союза Православных граждан, оскорбляли 
верующих  и  пытались  прорываться  к  архиерею.  Активисты  СПГУ  сумели  защитить  своего  Владыку  и  не  допустить 
проникновения  филаретовцев  в  храм.  В  данный  момент  православные  держат  оборону  и  молятся  возле  храма,  а 
филаретовцы готовятся к очередному штурму».  Валерий Кауров заявил, что «на Украине режим Ющенко начал открытую 
войну  с  канонической  Украинской  Православной  Церковью,  которая  ведется  при  помощи  боевиков  УНА-УНСО  и  т.н. 
«Киевского патриархата»:  православных избивают,  правоохранительные органы содействуют боевикам.  Ющенко отверг 
требование  большинства  Верховной  Рады об  отставке  Червония,  который  начал  практиковать  захваты  православных 
храмов в 1992 году, когда пожилых женщин боевики избивали железными прутьями, продолжил в 2004. За это, очевидно, 
Ющенко  и  сделал  его  губернатором.  Срыв  политреформы  необходим  Ющенко  для  установления  националистической 
диктатуры.  Чтобы  разгромить  Православие  «железной  рукой».  Но  действие  рождает  противодействие.  Теперь 
«бандеровцам»  противостоит  массовая  и  организованная  сила,  включающая  в  себя  молодежь,  -  Союз  Православных 
граждан  Украины.  Мы  отстоим  и  права  и  свободы  православного  большинства  граждан  Украины,  духовное  единство 
Киевской, Московской и Белой Руси и остановим тех, кто поднял руку на Церковь», - заявил Кауров. 

22 января. Лидеры Крымского молодежного движения Алексей Добычин (зампред СПГУ) и Александр Дубровский 
были  выпущены  на  свободу.  Как  сообщил  А.  Добычин,  они  были  похищены  людьми  в  черных  масках  с  автоматами 
Калашникова, и вывезены в спецавтобусе наблюдения в органы МВД. Напомним, что подобным образом был похищен 
украинский  журналист  Геогрий  Гонгадзе,  за  которым  также  была  установлена  предварительная  слежка 
спецподразделением МВД, после чего его тело было найдено обезглавленным в Таращанском лесу. Не удивительно, что 
несмотря на все заявления о раскрытии дела Гонгадзе, никто из убийц не понес наказания – профессиональные киллеры 
нужны и при новой власти. 

В данном случае, головорезы Луценко сработали крайне непрофессионально, что и спасло жизнь православным 
активистам – А. Добычину и А. Дубровскому. Во-первых, сам Луценко был настолько выведен из себя недавней акцией 
"Прорыва", что не удержался и высказал угрозу в адрес Алексея Добычина прямо перед журналистами. А во-вторых, при 
похищении  Добычина  оказались  нежеланные  свидетели  –  два  члена  организации  "Прорыв".  Добычина  и  Дубровского 
пришлось выпустить. Естественно, никаких санкций на подобное мероприятия у органов МВД не было. Мало того, после 
похищения Алексея и Александра на все запросы в МВД и СБУ Крыма был дан однозначный ответ,  что данные лица 
работниками упомянутых ведомств не задерживались. 

22 января. Более 300 человек пикетировали здание собора Святой Софии в Киеве, протестуя против проведения 
в храме службы Греко-католической церкви. Собравшиеся держали символику организации "Союза Православных граждан 
Украины", и "Единого Отечества" из Новороссии, лозунг "Православие или смерть!",  а также российские и белорусские 
флаги. По словам организаторов акции, поводом для проведения пикета стало намерение греко-католиков доставить в 
Софийский  собор  восьмую  копию  Туринской  Плащаницы  "освященной"  папой  Римским.  "Мы  расцениваем  это  как 
кощунственную  вакханалию  в  православном  соборе,  как  еще  одну  попытку  экспансии  унии  и  католицизма,  которая 
направлена на смену веры на Украине", - заявил лидер СПГУ Валерий Кауров различным информационным агенствам. Он 
считает,  что украинские власти, поддержавшие идею внесения униатской плащаницы в православный храм, намеренно 
провоцируют  верующих УПЦ на  адекватный ответ,  который приведет к  обострению межконфессиональных отношений. 
Напротив пикета православных был развернут другой пикет, организованный националистами. Они развернули большое 
украинское знамя, а также держат в руках лозунг "Любите Украину" и флаги УПА. 

По  всей видимости,  морозная погода  вынудила  националистов  свернуть пикет  уже через 15 минут.  Распевая 
украинский гимн, они покинули Софийскую площадь под крики "Позор!" участников другого пикета. Православные простояли 
на 25-ти градусном морозе более 3 часов, все это время митинг вел их лидер Валерий Кауров, они пропели массу молитв и 
по окончании стояния совершили Крестный ход, троекратно обошедши Святую Софию Киевскую. Верующие были особенно 
благодарны  Блоку  Натальи  Витренко  -  "Народная  оппозиция",  активисты  которого  предоставили  автотранспорт, 
звукоусиливающую установку и напоили всех горячим чаем. 

23 января. После объявления курса на вступление в НАТО Украину больше не следует рассматривать как страну 
с нейтральным статусом. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил советник президента, исполняющий обязанности 
руководителя  Главной  службы  оборонной  политики  Секретариата  президента  Владимир  Горбулин.  «Украина  уже  не 
нейтральная  страна.  За  этот  год  перед  Украиной  возник  вопрос  о  вступлении  в  военно-политический  блок,  который 
является наиболее эффективным на европейском пространстве. Это потребует пересмотра всей системы безопасности, 
перевода вооруженных сил на новые стандарты, что предусмотренно программой 2006-2011 годов», – сказал Горбулин. 
Эксперт также подчеркнул, что другие страны не должны забывать про обязательства перед Украиной, которые они дали ей 
после  отказа  от  ядерного  оружия:  «Я  уверен,  что  Украина  не  достаточно  использовала  возможные  преференции 
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Меморандума 94 года, подписанного в Будапеште, когда отказалась от ядерного оружия, и этим обеспечила экономическую 
и политическую безопасность от других стан. Такое недостаточное использование этого соглашения ярко проявилось в 
газовом конфликте с Россией. Я считаю, что мы должны использовать этот инструмент более эффективно в будущем», – 
подчеркнул Горбулин. 

23 января.  Рабочие Никопольского завода ферросплавов возмущены решением Верховного суда, отклонившего 
жалобу  ОАО  «НЗФ».  Об  этом  говорится  в  обращении  трудового  коллектива,  принятом  сегодня  на  общем  собрании 
работников  предприятия.  «Верховный  Суд  Украины,  фактически  самоустранился  от  решения  проблемы Никопольского 
завода  ферросплавов.  Предприняв  было попытку  рассмотреть  дело по сути,  он  взял суточный перерыв,  после чего  в 
течение часа вынес определение,  отклонившее жалобу ОАО «НЗФ».  При этом представителям завода для изложения 
своей позиции было выделено «целых» десять минут. Жалоба была отклонена по формальному и достаточно циничному 
поводу – НЗФ не был стороной в деле, и его права не могли быть нарушены в связи с решениями судов хозяйственной 
юрисдикции. Таким образом, Верховный Суд Украины «умыл руки», – говорится в письме. Рабочие намерены взять судьбу 
предприятия в свои руки и не допустить захвата завода. Причем действовать трудовой коллектив намерен исключительно в 
рамках законодательства.«С помощью представителей государства группа «Приват» неоднократно предпринимала попытки 
силового захвата предприятия. Представители государства оставляли без ответа обращения трудового коллектива ОАО 
«НЗФ» по заключению трехстороннего мирового соглашения, которое бы учитывало интересы всех сторон – в том числе, и 
рабочих предприятия. Наконец, представители Кабинета министров отклонили предложение Верховного суда, консорциума 
«Приднепровье»  и НЗФ заключить  мировое соглашение… Только  мировое соглашение на сегодняшний день  является 
гарантией защиты наших прав и наших интересов. И мы будем добиваться подписания такого соглашения всеми законными 
и мирными методами,  которые есть в  нашем распоряжении.  В своей борьбе мы рассчитываем на поддержку рабочих 
братских предприятий, общественных организаций, всей прогрессивной общественности Украины» – говорится в принятом 
обращении.

23 января. Лидер Партии регионов Виктор  Янукович заверяет,  что уже  в  этом году будут  приняты законы о 
Севастополе  и  русском  языке  как  втором  государственном.  Вечером  в  прямом  эфире  Севастопольской  региональной 
государственной ТРК Янукович пообещал "приложить все усилия, чтобы Верховная Рада еще этого созыва проголосовала 
за закон о статусе города Севастополя". "Нам не хватило буквально 20 голосов (недавно Верховная Рада Украины опять не 
смогла преодолеть президентское вето на этот закон), и сегодня наша фракция работает с теми, кто потенциально может 
нам эти голоса дать. По секрету вам скажу, и пусть наши оппоненты не сомневаются в том, что мы доложим все силы, 
чтобы найти таких соратников". По словам Януковича, если же это не удастся сделать до выборам, то Партия регионов 
обещает сразу же после выборов "решить эту проблему, и уже в первом полугодии Севастополь будет иметь статус, сможет 
избирать своего мэра, как все украинские города". Янукович выразил убеждение, что также уже в этом году удастся решить 
вопрос по предоставлению русскому языку статуса второго государственного. "Мы, как только победим на парламентских 
выборах,  этот  вопрос  сразу  же  будем решать,  и  я  думаю,  уверен в  этом,  мы его  решим",  -  сказал  он.  Комментируя 
намерения  руководства  государства  осуществить  административно-территориальную  реформу,  Янукович  сказал,  что 
реформа "была задумана по одной причине: сделать нас всех зависимыми от решений власти, от решений Киева". "Никакая 
территориальная  реформа  не  пройдет",  -  заверил  лидер  Партии  регионов.  Останавливаясь  на  теме  фальсификации 
выборов  Янукович  предложил  вспомнить:  "Что  они  (нынешняя  власть)  говорили  о  фальсификации  выборов...  и  какое 
судилище они устроили в конце 2004 года, а что в итоге вышло? Где-то около по одной тысяче уголовных дел приняты 
судебные решения, и если их проанализировать, то я скажу, что процентов 10 останется, максимум, которые действительно 
были какими-то нарушениями, ну, может, и фальсификацией. Но это же будет ноль-ноль какого-то процента", - допустил 
лидер оппозиции. В то же время, по его мнению "имеется в виду абсолютно другое. "То есть, все это имело одну цель: 
только  бы  захватить  власть,  любым  путем.  Это  первое.  Во-вторых,  любыми  путями  обмануть  украинский  народ",  - 
подчеркнул Янукович.

23  января. На  Украине  увеличивается  число  сторонников  федеративного  устройства  государства  и  союза  с 
Россией  и  Белоруссией.  Об  этом  свидетельствуют  результаты  опроса,  проведенного  Всеукраинской  социологической 
службой.

Согласно  им,  за  последний  месяц  на  Украине  с  25.5%  до  30.3%  увеличилось  число  сторонников  союза  с 
Белоруссией и Россией. Еще 7.5% респондентов выступают за воссоздание Советского Союза, а за вступление в НАТО и 
ЕС высказываются 13.9% опрошенных. 

Также  по  сравнению  с  декабрем 2005  года  на  Украине  стало  больше  людей,  выступающих  за  федеральное 
устройство страны. Таковых сейчас 23.5%, хотя месяц назад было 20.3%. Кроме того, с 56.8% до 53.1% уменьшилось число 
сторонников унитарного государства.

Социологическое исследование проводилось в период с 10 по 20 января в 16 регионах Украины, было опрошено 
2400 человек.

23  января. Акция  с  требованием  вернуть  Софийский  собор  канонической  Украинской  православной  церкви 
прошла в  Киеве  с  участием членов  Союза  православных граждан и  православных верующих  Киева.  Несколько  тысяч 
человек провели крестный ход, молитвенное стояние и митинг. Участники пикета выступили против намерений сторонников 
греко-католического  церкви  (униатов)  выставить  в  Софийском  соборе  копию  Туринской  плащаницы.  Участники  акции 
расценили  это  как  попытку  захвата  Софийского  собора,  являющегося  православной  святыней."Мы  будем  проводить 
молитвенные стояния вокруг Софии Киевской до тех пор, пока великая святыня православного мира, где венчались на 
княжение  князья  Киевской  Руси,  откуда  пошла  православная  вера  по  всей  русской  земле,  не  будет  возвращена 
канонической Украинской православной церкви", - заявил председатель Союза православных граждан Украины Валерий 
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Кауров.При этом он подчеркнул, что "посягательства униатов и раскольников на святыню является кощунством, и этого 
кощунства мы не допустим".

Ранее Украинская православная церковь заявила,  что,  по ее данным, на Украине на государственном уровне 
принято  решение  разрешить  греко-католикам  22  января  занести  в  Софию  Киевскую  белорусскую  копию  туринской 
плащаницы и  совершить  в  православной  святыне  т.н.  "совместное  богослужение  представителей  разных  конфессий". 
"Таким образом, униаты пренебрегли мнением православного народа Украины и продолжают свою экспансию в столице 
страны,  стремясь  к полному захвату Софии Киевской",  -  говорилось в  сообщении пресс-службы Православной церкви. 
Между тем копию Туринской плащаницы, из-за которой разгорелся конфликт между православными и греко-католиками 
Украины, не смогли доставить в Киев из Львова вследствие плохих погодных условий.

23 января. МВД Украины возбудило уголовное дело по статье о "посягательстве на территориальную целостность 
и неприкосновенность страны" в отношении участников акции, проведенной 19 января. В тот день активисты крымского 
молодежного движения "Прорыв", выступающего в защиту Черноморского флота, выкопали ров на Чонгарском перешейке, 
отделяющем  Крым  от  "материковой"  украинской  территории.  Там  же  были  установлены  символические  "пограничные 
столбы".  21  января  сотрудники  службы безопасности  Украины задержали  в  Севастополе  лидеров  "Прорыва"  Алексея 
Добычина и Александра Дубровского. Их доставили в УВД, но после допроса, который занял около двух часов, отпустили. 
Одновременно были допрошены несколько активистов организации в Евпатории, Бахчисарае и Севастополе. По мнению 
господина  Добычина,  акцию,  организованную  "Прорывом",  "объективно  никак  нельзя  считать  посягательством  на 
территориальную целостность страны". 

23 января. Лидер Прогрессивной соцпартии Украины Наталья Витренко заявила в интервью «Новому Региону»: 
«Молодежная  организация  «Прорыв» склонна  к  радикализму,  но  как  бы то  ни  было,  их  действия  носят  политический 
характер, и когда лидеров «Прорыва» хватают на улице люди в камуфляже, это уже политическая расправа», - сказала 
Витренко, -  "  В любом случае, что это реакция Крыма на возможное вступление Украины в НАТО. Крым – это сгусток 
противоречий, и его сейчас подпаливают. Напомню, что мы в свое время дали автономию, чтобы успокоить полуостров. А 
сегодня, когда Украину отрывают от России, это распаляет страсти», - добавила она. 

24 января. В 2008 году Россия уступит позиции лидерства на постсоветском пространстве Украине.  К такому 
выводу пришли эксперты Агентства моделирования ситуаций в исследовании "Политические партии Украины: подготовка к 
парламентским выборам 2006 года".

"Теперь мы будем внушать всем (точнее государства Евросоюза и США будут внушать нам), что Украина заняла 
лидирующие позиции в регионе. Да, это будет не больше, чем иллюзией - Украине нечем подтвердить ее в экономическом 
плане. Но этой иллюзии будет вполне достаточно, чтобы для начала изменить отношение к себе и своему государству 
самих украинцев", - считает заместитель директора Агентства Алексей Голобуцкий.

"Кризисы,  инициируемые  Россией  в  якобы  "подконтрольных"  ей  государствах,  стали  слишком  частыми  и 
недостаточно продуманными. Это так или иначе заставит ее соседей задуматься над реальной подоплекой проблем. Так ли 
сильна Россия, как привыкли считать другие страны?", - говорит директор Агентства Виталий Бала.

Вместе с  тем,  эксперт АМС Валентин Якушик считает,  что к  России нельзя относиться как  к  простой стране. 
Возможно,  видимые  ошибки  являются  просто  игрой  на  другом  уровне.  Эксперты  агентства  полагают,  что  нынешняя 
политика  РФ,  когда  определенная  тематика  доводится  до  предела,  а  потом  "остывает",  является  частью  стратегии, 
разработанной еще в 2003 году на случай победы Ющенко. Данные заявления свидетельствуют о том, что в случае победы 
«оранжевых» Украина станет антироссийским государством. 

24 января. Инициатива блока "Пора-ПРП" создать коалицию еще до выборов, положительно воспринята лидером 
БЮТ Юлией Тимошенко. 20 января в прямом эфире на ICTV лидер ПОРЫ Владислав Каськив предложил Юлии Тимошенко 
создать коалицию относительно будущего парламентского большинства еще до выборов.

24 января. Митрополит Одесский и Измаильский Агафангел, постоянный член Священного Синода Украинской 
Православной Церкви, возглавил избирательный список Партии регионов на выборах в Одесский облсовет. Список был 
утвержден  на  заседании  областной  организации  Партии  регионов.  В  первой  пятерке  партийного  списка  также  ректор 
Одесской национальной морской академии Михаил Миюсов, народный депутат Украины Леонид Климов, главврач детского 
центра Людмила Будяк.

24  января. Начались  превентивные нападки  на  Виктора  Януковича.  Глава  юридического  департамента  блока 
«Наша Украина» Роман Зварыч в срочном порядке обнародовал мучившие его подозрения, что судимости с Януковича 
были сняты незаконно, а, следовательно, ЦИК должен снять его с выборов. Дабы избавиться от подозрений, Зварыч решил 
инициировать  обращение  депутатов  в  компетентные  органы.  «Депутатские  обращения  будут  направлены  в 
соответствующие органы. Будем ожидать ответа в установленном законом порядке», — предупредил юрист. «В случае если 
будет подтвержден юридический факт подделки документов, в соответствии с которыми была снята судимость с Януковича, 
мы будем ставить вопрос перед ЦИК, чтобы она в свою очередь поставила вопрос перед Януковичем, какие у него были 
основания писать в заявлении о том, что судимости нет», – отметил он. «Судимость может быть или снята, или погашена. В 
случае если Янукович будет говорить о том, что судимость была снята, а подтвердится факт о том, что судимость была 
снята в непредусмотренном законом порядке, то есть незаконно, то мы имеем все основания говорить о том, что Янукович 
должен быть снят из списка Партии регионов», – блеснул знанием юридических тонкостей Зварыч. 

24  января. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  поздравил  с  днем  рождения  лидера  не  признанного  в 
православном мире Киевского патриархата Филарета Денисенко.  Глава государства лично прибыл в его резиденцию и 
вручил ему подарки. "Ваши подарки свидетельствуют о патриотизме украинской власти",  -  заявил в ответ Ф.Денисенко, 
слова которого приводит сайт возглавляемой им раскольнической организации.
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24 января. Министерство иностранных дел Украины считает невозможным пригласить наблюдателей от СНГ на 
выборы  Верховной  Рады  в  связи  с  отсутствием  у  Содружества  статуса  субъекта  международного  права.  Как  пишет 
"Украинская  правда",  с  таким  заявлением  выступил  первый  заместитель  министра  иностранных  дел  Антон  Бутейко. 
Дипломат отметил, что в 1991 году Верховная Рада приняла заявление, в котором сказано, что Украина должна относиться 
к СНГ как к структуре, которая не имеет статуса субъекта международного права. "Приглашать наблюдателей от чего-то, 
что не имеет статуса субъекта... некорректно и не отвечает требованиям, которые сформулировала Верховная Рада", - 
отметил Бутейко. Вместе с тем, он подчеркнул, что Киев готов принять наблюдателей в отдельности от всех стран-членов 
СНГ. Ранее украинский МИД уже заявлял, что власти страны считают нецелесообразным приглашать наблюдателей от 
Содружества, однако 15 декабря 2005 года Рада пригласила миссию от СНГ на парламентские выборы, которые пройдут 26 
марта. За несколько дней до этого президент Украины Виктор Ющенко также заявил, что допускает возможность на выборы 
представителей Содружества.

25 января. Запрет на ввоз продукции животноводства из Украины в Россию связан с ситуацией вокруг объектов 
Черноморского флота РФ, утверждает министр аграрной политики Украины Александр Баранивский. Напомним, Россия с 20 
января 2006 года ввела запрет на ввоз продукции животноводства из Украины. С 30 декабря 2005 года действует запрет на 
ввоз  в  Россию  продукции  животноводства,  проходящей  транзитом  через  Украину,  а  с  1  января  2006  года  введены 
ограничения на ввоз всех видов сырых мясных полуфабрикатов. Запрет на поставки животноводческой продукции будет 
действовать  до  предоставления  полных  гарантий  выполнения  ветеринарных  и  санитарных  требований  Российской 
Федерации и подписания с украинской ветеринарной службой протокола о  ветеринарном контроле при поставках этой 
продукции. По словам Баранивского, украинские производители уже говорят о необходимости снижения закупочных цен на 
молоко,  приобретаемое  ими  у  населения.  По  информации  министра,  убытки  испытывают  и  российские  владельцы 
предприятий молочной отрасли на Украине. «По нашей информации, это является ответом России на определенную нашу 
позицию по навигационным системам, которые есть в Крыму, которые сегодня стали достаточно острой темой», — заявил 
сегодня министр на заседании правительства. Напомним, 13 января 8 сотрудников гидрографической службы министерства 
транспорта  и  связи  Украины под предлогом ревизии  объектов  и оборудования  Черноморского  флота  РФ проникли  на 
Ялтинский маяк и ограничили доступ к нему российского обслуживающего персонала. Главнокомандующий Военно-морским 
флотом России адмирал Владимир Масорин дал указание командующему Черноморским флотом адмиралу Александру 
Татаринову добиваться возвращения Ялтинского маяка в состав гидрографической службы ЧФ, используя цивилизованные 
методы переговоров. Главное командование Военно-морского флота расценивает действия украинских властей «как захват 
объекта  инфраструктуры  Черноморского  флота».  МИД  Украины  заявляет,  что  все  объекты  навигационно-
гидрографического  обеспечения  на  морском  побережье  Крыма,  включая  маяк  Ялтинского  морского  торгового  порта, 
являются собственностью Украины.

25 января. Подписание газового соглашения между НАК "Нефтегаз Украины" и ОАО "Газпром" откладывается. Об 
этом  заявил  на  заседании  украинского  правительства  премьер-министр  Юрий  Ехануров,  сообщает  РБК.  "Российские 
эксперты работают на Украине, но, к сожалению, пока что мы не выходим на подписание документов", - сказал он. "Работа 
будет продолжена, и на протяжении дня будут идти консультации с Газпромом", - добавил премьер. "Сейчас выглядит так, 
что соглашение подписано не будет", - сказал он. Ранее подписание указанного соглашения планировалось на 21 января 
2005г.

25 января. На брифинге в Секретариате Президента Украины был представлен План общественно-политической 
стабилизации ситуации в стране, инициированный Ющенко. Первый заместитель главы Секретариата Президента Иван 
Васюник, представляющий его дал высокую оценку документу и заявил, что он «считает документ реальным и четким». В 
плане Ющенко предусмотрены следующие шаги: мораторий на действия и высказывания политиков и должностных лиц, 
которые могут привести к дестабилизации ситуации; украинский народ должен получить дееспособный Конституционный 
Суд уже на следующей сессии Верховной Рады (ВР); проведение «круглого стола» с представителями Верховной Рады и 
деловых кругов для формирования долгосрочных шагов и действий в  энергетической политике;  проведение честных и 
прозрачных  выборов;  создание  трехсторонней  группы  (по  три  представителя  от  Кабинета  Министров  Украины,  ВР  и 
Секретариата Президента) относительно выполнения положений президентского плана. По словам Васюника, накануне эта 
группа уже приступила к  работе.  Последним пунктом было названо принятие ряда законопроектов на этой сессии ВР, 
которые  бы  сохраняли  динамику  общественного  развития  —  законы  об  акционерных  обществ,  закупок  товаров  за 
государственные средства, налогообложения и пр. Васюник подчеркнул, что верит — участниками процесса выполнения 
Плана  общественно-политической  стабилизации  ситуации  в  стране  будут  поддерживающие  президента  силы,  и  он 
надеется, что такими участниками станут БЮТ и Социалистическая партия Украины. Так же он сообщил, что президент 
видит  в  председателе  Верховной  Рады  сторонника  конструктивного  диалога.  Поэтому  «имея  такого  партнера,  можно 
надеяться на реализацию Плана общественно-политической стабилизации ситуации в стране».

Обращение В. Ющенко к народу
22.01.2006.

Дорогие соотечественники!
Дорогое украинское общество!
Год назад  я на Конституции  Украины  и Пересопницком  Евангелии присягнул на верность Украине и своему 

народу.  
Для страны и для меня лично это был чрезвычайно важный, сложный, временами драматический, но переломный 

год.  Я благодарю каждого из вас за то, что мы прожили этот год  вместе, за вашу веру и поддержку.  Мы вместе доказали ,  
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что украинский народ способен  построить современное независимое  демократическое государство. Мы все поняли, что 
ответить на все внутренние и внешние вызовы мы можем только вместе. 

Нас объединяло самое важное  -  чувство национального единства. .  Сегодня мы говорим – да ,  я гражданин 
Украины и  горжусь этим! Это - главное достижение первого года моего президентства. 

2005 год был , в первую очередь, годом переоценки взглядов  в обществе.  В этом его историческая ценность. . Мы 
все по-новому увидели себя , свою страну, свое будущее. 

Впервые общество  получило власть,  которая    выполняет  свою предвыборную   программу "Десять шагов 
навстречу  людям",  все  проблемные  вопросы  решаются  в широком диалоге. 

За год сделаны важные  шаги для вывода экономки из кризиса.   Доходы национального бюджета возросли в 
полтора раза. 

Мы возвратили стране миллиарды  гривен, украденных в ходе  непрозрачной приватизации  . 
Забота о ребенке, маме, сироте, пенсионере стала   главным приоритетом власти. Реальные доходы населения 

возросли на двадцать процентов. Это высочайший показатель за годы независимости Украины. 
Важной задачей остается  создание новых рабочих мест. Я гарантирую, что за 5 лет   моего президентства мы 

создадим  условия, когда  каждый трудоспособный украинец будет иметь достойную работу и оплату труда . Мы создадим 
благоприятный климат для бизнеса и инвестиций. 

Важным достижением новой команды является свобода слова. Слово "темник" навсегда вышло из строя. 
Украину уважают в мире. Мы доказали , что  теперь  Киев - это прогнозируемый и надежный  партнер, который 

уважает соседей.  Мы будем строить свою внешнюю политику,  исходя  исключительно из  стратегических интересов народа 
.  Мы  стали  ближе  к  Европе.  Мы  стали  понятными  для  России.  Мир   признал,  что  Украина  умеет  отстаивать  свои 
национальные интересы. 

Убедительный  пример  поэтому  -  водоворот  решения  газовой  проблемы..  Правительство,  как  и  обещало,  не 
подняло  цены  на  газ   для  населения.  Украина  обеспеченная  наиболее  дешевым  в  Европе  топливом.  При  этом, 
газотранспортная система Украины  остается  собственностью нашего  государства.  О ее передаче другим странам и 
группам не может быть и речи.   

Дальновидная  власть должна анализировать свои  просчеты. Всем  тем, кто год назад  стоял рядом со мной на 
Майдане  , я дал шанс работать у команде Ющенко. К сожалению, у многих властные амбиции взяли верх. . В результат 
страна  теряла время. Мой  любимый  философ Григорий  Сковорода говорил : "Наибольшая  потеря - это потеря времени". 

Как президент Украины, я не допущу  деструктивных шагов ,  которые  приводят к снижению темпов развития 
государства. 

Главный урок 2005 года для власти –  Украина превыше всего!  Мы должны  быть сильной единой командой, 
отказаться от  собственных амбиций  ради будущего. 

Сегодня хочу говорить с вами о том, которой завтра будет наша страна.  
2006 год - это год  внедрения национальных реформ. Речь идет о сферах, важных  для каждого – в частности, 

медицине, образовании , селе, судебной реформе. 
Первое  -  программа  "Здоровье  нации  ",  которая  обеспечит  каждому  человеку  гарантированный  перечень 

безвозмездных медицинских услуг. Мы обновим  базовую систему охраны здоровья населения.  
Ответственность  за  здоровье нации ,  инвестиции  в  здравоохранение  я  рассматриваю как  взнос в  развитие 

экономики и борьбу с бедностью.  Поэтому я берусь за внедрение  национальных программ борьбы с раком, туберкулезом, 
СПИДом, болезнями сердца и крови . 

Второе - модернизация системы просвещения Средняя и высшая школа - это старт для новых поколений. Настало 
время  "экономики  знаний",  когда  интеллектуальные   ресурсы  приносят  стране  значительно  большую  прибыль,  чем 
природные. Для каждой украинской  семьи  хорошее образование  - это шанс для ребенка. Задача власти - обеспечить 
доступность  системы образования. Мы возвратим почет учителю , дадим нему достойную зарплату, современное рабочее 
место. Мы искореним коррупцию у систем образования  путем внедрения независимого тестирования в вузах. 

Третье – украинское  село. Программа развития села создаст благоприятные условия для аграрного сектору . 
Поддержка  фермера, кредитование сельского  хозяйства и строительства  жилья, внедрения социальных программ будут 
стимулировать возвращения молодежи в село. В аграрный сектор должны прийти современные  технологи. 

Четвертая  и одна из главнейших задач власти  - это диверсификация украинского энергорынка  и программа 
энергосбережения.  Чтобы обеспечить  энергетическую независимость  страны,  мы планируем  в  течение  года  снизить 
энергопотребление минимум на 10 процентов.  

Пятое - будет начата масштабная реформа судебной  системы. Государство получит справедливую независимую 
судебную власть, а каждый человек сможет защитить свои права. 

Справедливое правосудие - важный шаг в борьбе  с коррупцией. Мы должны  возвратить доверие  человека к 
суду, как следует  обновить судейский  корпус. В центр судебной  реформы должен  стать судья. Поэтому я, как президент, 
приложу все усилия,  лишь бы в Украине  сформировалась независимая судебная ветвь власти. Лишь бы права свободы, 
гарантированные  Конституцией, были обеспечены. 

Наша  внешняя  политика  остается  неизменной.   Присоединение  к  Европейскому   Союзу  -  главная 
стратегическая цель Украины. В повестке дня также -  перестройка укра нско-российских отношений.  Я буду требовать от 
каждого   члена правительства, от  каждого украинского дипломата жестко отстаивать национальные интересы Украины.  

Надеюсь,  что  новый  парламент  поведет  активную  работу  по  приведению  национального 
законодательства к европейским нормам и стандартам. Это ускорит путь Украины в ЕС и  НАТО.
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2006 год – год  парламентских выборов , что станут важным испытанием общества  на демократию. Как президент 
Украины, я уверяю - это прежде всего выборы, где не будет задействован адмиинресурс, где власть не будет давить на 
избирателя. 

Как  гарант  Конституции   ,  я  жестко  буду  реагировать  на  любой  сигнал  нарушения  избирательного 
законодательства.  Агитация  будет   проводиться  исключительно  на  партийные  средства.  .  Эта  норма  –работать  не 
выборочно, а для всех! 

Сегодня я подписал  Указ "Об обеспечении проведения демократических, честных прозрачных выборов  в 2006 
году ". 

Я вменяю в обязанность центральной  и региональной  власти создать все  условия для проведения прозрачных 
выборов. Власть гарантирует  всем  политическим  силам равные возможности для агитации. 

Я обращаюсь к всем  партиям и  блокам с предложением  подписать  Меморандум о честных выборах. 
В то же время я не позволю ни одной политической силе  работать на раскол Украины, спекулировать на 

темах языка, религии , федерализма  и сепаратизма . 
Дорогие  соотечественники  !  Проявите   активную  гражданскую  позицию.  Мы  должны  вместе  выбрать  новый 

дееспособный украинский парламент. 
Помните - в результате  мартовских выборов зависит развитие Украины на последующие   пять лет.
Украина  станет  сильным  зажиточным  государством.  Для  этого  власть  должна  быть  дальновидной, 

профессиональной и патриотичной. Последние события в Верховной Раде  еще раз продемонстрировали, что развитие 
государства можно обеспечить лишь при условиях политической стабильности . Мы должны достичь согласованной работы 
всех  ветвей  власти. 

Сегодня предлагаю план стабилизации политической ситуации на Украине. 
Первое. Считаю необходимым  ввести мораторий  на принятие любых решений со стороны   законодательной  и 

исполнительной  власти, которые могут привести к дестабилизации в Украине. 
Президент, правительство и Верховная Рада должны вместе создать условия, лишь бы в стране  прошли честные 

выборы, был избран новый парламент, сформировано новое большинство , которое  определит новое правительство. 
Второе.  Необходимо   обеспечить  деятельность  и  полноценную  работу   Конституционного   Суда  Украины. 

Верховная Рада должна привести к присяге судей Конституционного Суда. Это - первоочередной приоритет девятой сессии 
Верховной  Рады  Украины.  Депутатам  необходимо  достичь  согласия  относительно  избрания  парламентом  судей 
Конституционного  Суда . Верю, общество  оценит  такой шаг парламента. 

Как президент, для которого закон -  превыше всего, я признаю, что с 1 января  2006 года ,  в соответствии с 
решением  Верховного  Совета, в  стране обновленная   Конституция. Но я не считаю ее идеальною. 

Реформа  Основного  закона  состоялась   без  участия  общества  ,  тем  более  без   обсуждения  в  украинском 
парламенте . 

Считаю, что общество  должно сказать свое слово касательно конституционных измнений. 
После  парламентских выборов у  нас начнется честный диалог относительно Политической  реформы. 
В свою очередь, это третий пункт моего Плана, я инициирую создание совместной   рабочей  группы с равным 

представительством уполномоченных  Президента, парламента и правительства . 
Первоочередной  задачей   группы  будет  разработка  предложений   относительно  гармонизации  деятельности 

ветвей власти. 
Убежден, важным шагом в этом направлении является принятия законов ,  которые  стоят в повестке дня как 

первоочередные в связи с внедрением Политической  реформы в Украине . В частности, законы о Кабинете Министров  , о 
Президенте, об оппозиции, о всеукраинском референдуме и др. 

Год назад я  пообещал , что мы изменим  власть. Прежде шаги в этом направлении сделаны . Парламентские 
выборы должны закрепить изменения , полностью  демонтировать старую систему власти. 

Верю, в марте  2006 года победят демократические  партии  и блоки. 
Для победы реформ необходима  команда. Моя команда - это каждый из вас. 
Я верю в  каждого из вас! Знаю, наша сила - в единстве ! Мы можем сделать Украину сильной и процветающей! 
Слава каждому из вас.
Слава Украине  !

Ющенко - год у власти
Кирилл Фролов 

Виктор  Ющенко  выступил  с  обращением  к  нации  в  честь  «Дня  соборности  Украины».  Этот  день  идеологи 
официального Киева рекламируют как «День единства Запада и Востока Украины». Себе на голову,  потому что в этот день 
правительства национал-социалистической «Директории»  Петлюры и Западно-Украинской Республики подписали «Акт о 
воссоединении Украины», а через некоторое  время Петлюра отдал Западную Украину Польше, а Правительстве ЗУНР 
(Западно-Украинской Народной Республики) подписало соглашение с Армией Антона Деникина о совместных действиях 
против  большевиков,  согласно  которому  Галиция  войдет  в  освобожденную  Единую  и  Неделимую  Россию  на  правах 
конфедерации, а Малороссия останется в России как обычная губерния. Таким образом, галичане отказались от Украины, а 
петлюровцы о  Галиции. 

Однако, вернемся к  выступлению Ющенко
Главные тезисы выступления:
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Украина превыше всего!
-  за  год сделано очень  много,  в  том числе  реально возросли доходы населения на 20%,  увеличены доходы 

бюджета
- гарантирую, что за 5 лет президентства будет полностью ликвидирована безработица (тут Ющенко ушел от отчет 

о своем предвыборном обещании за первый год создать миллион рабочих мест)
- появилась свобода слова
- мы научились отстаивать свои национальные интересы (цитата: "Мы стали ближе к Европе. Мы стали понятными 

для России")
- газовый договор - пример успеха ("Украина обеспечена наидешевейшим в Европе топливом")
- "Украина - превыше всего!"
- 2006 год будет годом реформ в здравоохранении, образовании, селе, энергетике и судебной системе
- главная стратегическая цель Украины - присоединение к Евросоюзу
- "На повестке дня - качественная перестройка украинско-российских отношений"
- на выборах админресурс применяться не будет, для чего подписан соответствующий указ
- призываю все партии и блоки подписать Меморандум о честных выборах
-  предлагаю план стабилизации политической  ситуации,  состоящий из  трех  пунктов:  а)  до  выборов  объявить 

мораторий  на  любые  действия,  дестаблизирующие  ситуацию,  б)  Верховная  Рада  избирает  Конституционный  суд,  в) 
создание рабочей группы для "гармонизации деятельности ветвей власти" с равным представительством от президента, 
парламента и правительства

- признаю изменения Конституции, действующие с 1 января, хотя и считаю их неидеальными.
 В то же время я не позволю ни одной политической силе  работать на раскол Украины, спекулировать на 

темах языка, религии , федерализма  и сепаратизма . 
-Одна  из  главнейших  задач  власти   -  это  диверсификация  украинского  энергорынка   и  программа 

энергосбережения
-Наша  внешняя  политика  остается  неизменной.   Присоединение  к  Европейскому   Союзу  -  главная 

стратегическая цель Украины. В повестке дня также -  перестройка украинско-российских отношений.  Я буду требовать от 
каждого   члена правительства, от  каждого украинского дипломата жестко отстаивать национальные интересы Украины.  

Надеюсь,  что  новый  парламент  поведет  активную  работу  по  приведению  национального 
законодательства к европейским нормам и стандартам. Это ускорит путь Украины в ЕС и  НАТО.

Ющенко прав в одном- Украина стала понятной для России. Не народ, конечно, а режим. Действительно, все 
понятно- Президент Украины провозглашает курс на вступление в НАТО, перечеркивая тем самым «Большой Договор» 
между Россией и Украиной. 

Ющенко  подчеркнул  тактический  характер  газовых  договоренностей  с  Россией,  заявив  о  необходимости 
диверсификации  потоков  энергоносителей.  По  вине  украинской  стороны  сорвано  подписание  газового  договора, 
запланированное на конец января. 

Демаршем партии «Наша Украина», потребовавшей снять партию Виктора Януковича с предвыборной дистанции, 
перечеркнуты заявления Ющенко о свободных демократических выборах и свободе слова.  

Слова  Ющенко  об  экономической  стабилизации  и  росте  доходов  населения  опровергаются  предвыборной 
ситуацией - если все так хорошо у Ющенко, то почему так растет  рейтинг Януковича?

Лозунг  «Украина  превыше  всего»  невольно  напоминает  «Дейтчланд  юбер  аллесс»  со  всеми  вытекающими 
последствиями.

Говоря же содержательно об итогах год власти Ющенко, до главный из них.- это усугубление раскола Украины. 
Ющенко так и не стал президентом всей Украины, линия раздела между ее Западом и Востоком четка как никогда. Это 
разделение  проявляется  в  отношении  всех  значимых  проблем,  обсуждаемых  в  стране  -  Запад  и  Россия,  двуязычие, 
Православие или униатство, кто виноват в «газовом кризисе» и т.д. 

Виктор Янукович: "Президенту надо чаще разговаривать с 
людьми" 
В  связи  с  годом  пребывания  у  власти  президент  страны  выступил  с  телевизионным  обращением  к  народу 

Украины. Позволю себе высказать некоторые соображения в связи с изложенными в нем мыслями.
Страна пребывает в сложном социально-экономическом состоянии, внутриполитическая ситуация является крайне 

нестабильной.  Причинами этого  стали ошибки,  допущенные руководством государства в  сфере  внутренней  и  внешней 
политики.

Будучи  крайне  обеспокоенным общим ухудшением положения  дел в  стране,  общество  ожидало  услышать  от 
главы государства глубокий анализ произошедшего за последний год, и, главное, реальный план преодоления последствий 
кризиса в экономической и политической сферах.

Тем не менее, наши соотечественники услышали нечто иное.
Оказалось,  что  события  минувшего  года  не  раскололи,  а  сплотили  общество.  Таким  образом,  отсутствие 

поддержки президента и его политики со стороны миллионов наших сограждан не вызывает тревоги главы государства. 
Думаю, что он ошибается.
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Президент  говорит  об  успешной реализации  программы  "Десять  шагов  навстречу  людям".  Глава  государства 
считает, что сделаны важные шаги для выведения экономики из тени. Президент подчеркивает, что увеличились доходы 
национального бюджета, доходы населения на 20%.

Мне кажется, президенту стоило бы чаще общаться с простыми людьми, интересоваться реальными ценами и их 
соотношением с прожиточным минимумом. Тогда бы он более критически оценивал проекты речей, которые готовятся его 
советниками.

Президент утверждает, что Украину воспринимают как прогнозированного партнера. Не думаю, что это так.
Опасения  европейских  потребителей  российского  газа,  возникшие  в  результате  ухудшения  отношений  между 

Украиной и РФ, свидетельствуют как раз об обратном. Непродуманные шаги украинского руководства в сфере внешней 
политики стали причиной того,  что впервые за все время существование украинского транзита российского газа в этой 
сфере возникли серьезные осложнения.

Президент считает успехом то обстоятельство, что в результате роста цены на российский газ цены на него для 
населения Украины не повысились. Но он ничего не говорит о том, что расплачиваться за временное замораживание цены 
оплаты за газ в коммунальной сфере будет отечественный производитель. В тоже время главе государства должно быть 
хорошо известно,  какие последствия для ведущих отраслей  экономики  Украины несут  новые цены на газ,  которые он 
продолжает называть "самыми дешевыми" в Европе.

Относительно  того,  что  и  "мы  стали  более  понятными  для  России"  -  это  верно.  Российская  Федерация 
действительно поняла, кто пришел к власти в Украине, и стала действовать в отношении Украины жестко и прагматично.

В этой связи хочу еще раз подчеркнуть, что Партия регионов не поддерживает решение России о повышении цен 
на  газ  для Украины.  Мы считаем,  что  документы,  подписанные украинскими чиновниками,  не  отвечают национальным 
интересам Украины. В тоже время мы напоминаем о том, кто несет ответственность за неправильные шаги в выстраивании 
отношений нового характера с Российской Федерацией - президент и его команда.

В этой связи довольно пространно звучат заверения главы государства о том, что он не допустит "деструктивных 
шагов, которые приводят к снижению темпов развития государства". Резкое падение темпов роста ВВП за минувший год 
свидетельствует  о  том,  что  эти  деструктивные  шаги  уже  сделаны.  Поэтому  следует  вести  речь  о  них,  как  о  факте 
свершившемся, и предлагать реальные шаги по выходу из создавшейся ситуации, а не декларировать красивые фразы по 
поводу того, что "главный урок 2005 года для власти - Украины превыше всего!".

Президент говорит о программах "Здоровья нации", о модернизации системы образования, об украинском селе. 
Однако все это пока лишь декларации, благие намерения. Речь идет о будущем, хотя какое будущей у социальной сферы в 
нищем государстве...

Президент говорит о том, что предстоящие парламентские выборы буду максимально честными и открытыми, без 
использования админресурса. Хотелось бы верить. Однако как в связи с этим понимать его призыв к тому, чтобы членом 
команды президента стал "каждый из вас".

Как  понимать  заявления  о  том,  что  президент  не  считает  обновленную  Конституцию  идеальной  и  что  такое 
"честный диалог относительно политической реформы, который должен состоятся после выборов".

Следует предполагать, что "гармонизация всех ветвей власти" по президенту, это попытка впоследствии вернуть 
ему всю полноту власти в стране и вернуться к той ситуации, которая привела Украину к нынешней бедственной ситуации.

Не думаю, что украинский народ поддержит эту идею.
Уверен, что правоту моих слов подтвердят результаты предстоящих парламентских выборов.    

Оранжевые работают на Януковича
Кирилл Фролов

Последние демарши «Нашей Украины» и БЮТ против Виктора Януковича объективно работают на повышение его 
рейтинга. Если стратегия «НУ» прямолинейна - снять всю ПР, то, БЮТ пытается работать на раскол, предлагая Р. Ахметову 
избавиться от «федералистов»-В. Януковича, В. Тихонова, Е. Кушнарева и Б. Колесникова.

Виктор Янукович,  как  настоящий лидер оппозиции,  мгновенно отреагировал на обращение Ющенко.  Ответное 
обращение Виктора Януковича выдержано в спокойном и уверенном тоне. Единственным его недостатком является критика 
газовых  соглашений.  Подобные  компромиссы  не  прибавят  голосов  на  Западе  Украины-  БЮТ  разыгрывает  эту  карту 
достаточно эффективно, не прибавит и на Востоке, где сочтут это уступкой Западу. 

Если президент Украины Виктор Ющенко сорвет политреформу, 
Виктор Янукович может провозгласить себя законно избранным 
президентом. 

16.01.2006. Росбалт
Об этом заявил «Росбалту» заведующий отделом Украины и Крыма Института стран СНГ Кирилл Фролов.Приняв 

российские условия разрешения газового кризиса, Ющенко пошел на уступки в экономике, чтобы выиграть в геополитике, 
отметил эксперт. 27 декабря 2005 года президент Украины подписал указ о создании специального органа по организации 
вступления Украины в НАТО. Справедливо полагая, что идея вступления страны в Североатлантический альянс не будет 
поддержана большинством населения, а исход парламентских выборов уже определен, Ющенко пошел на свертывание 
демократических  прав  и свобод и установление  авторитарного  режима,  чтобы все  же  втянуть  Украину  в НАТО,  указал 
Фролов. Однако, по его мнению, у России имеется ряд рычагов, способных серьезно повлиять на развитие ситуации. Цены 
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на поставляемый на Украину российский газ могут быть резко подняты. Указ от 27 декабря — повод для выхода России из 
«большого  договора»,  являющегося,  по убеждению  Фролова,  «колоссальной  ошибкой  и уступкой  России,  в результате 
которой она отказалась от таких козырей,  как  Крым,  Севастополь,  положение российских соотечественников».  «Нельзя 
слушать  капитулянтов,  которые считают,  что  Россия должна заключить  с Ющенко  «священный союз»  против  бывшего 
премьер-министра Юлии Тимошенко, — подчеркнул Фролов. — Спасать Ющенко совершенно не нужно». Тем более что 
денонсация «большого договора» закроет Украине путь в НАТО, так как в этом случае окажется, что она не выполнила 
условие альянса об отсутствии у стран-кандидатов нерешенных территориальных споров с соседями. 

Последние  заявления  Ющенко,  объявившего  о намерении  провести  референдум  о конституционности 
политреформы, лишающей президента значительной доли полномочий, — «тест для оппозиции на дееспособность, шанс 
Януковича  и Витренко  выступить  с лозунгами  спасения  Украины  от авторитарного  режима»,  отметил  Фролов. 
«Перечеркивая  политреформу,  Ющенко  перечеркивает  и конституционный  закон  4180,  являющийся  единственным 
законодательным актом,  легитимизировавшим его власть, — напомнил политолог. — Это такой же акт  революционного 
произвола,  как  и вся «оранжевая революция».  Как известно,  одним из  условий проведения «третьего тура»,  по итогам 
которого президентом Украины стал Виктор Ющенко, было согласие на проведение политреформы. «Ющенко разрушает те 
остатки легитимности, которые привели к признанию его президентства, — констатировал Фролов. — В этом случае Виктор 
Янукович имеет полное право заявить о том,  что является законно избранным президентом Украины». Оппозиционные 
силы  не имеют  морального  права  мириться  с осуществляемым  Виктором  Ющенко  государственным  переворотом, 
резюмировал эксперт. Напомним, что на Украине с 1 января 2006 года должна вступить в силу политическая реформа, 
направленная на усиление роли парламента и правительства за счет ограничения полномочий президента. Украина в итоге 
станет  не президентско-парламентской,  а парламентско-президентской  республикой  и премьер-министром  будет 
назначаться лидер победившей на выборах в Верховную Раду партии. Политреформа была одобрена Верховной Радой 8 
декабря 2004 года (в момент «оранжевой революции»).  Сначала планировалось,  что политреформа будет введена с 1 
сентября 2005. Однако до этого времени парламент не принял изменения в конституцию, касающиеся реформирования 
системы местного самоуправления. Поэтому вступление в силу политреформы было перенесено на начало наступившего 
 года. Политическими силами Украины было предпринято несколько попыток отменить политреформу, однако итогом всех 
судебных исков стал вердикт конституционного суда Украины от 13 сентября о том, проект закона «О внесении изменений 
в конституцию  Украины»  (т.е.  о политреформе)  соответствует  основному  закону  страны.  Именно  из-за  политической 
реформы весенние выборы в Верховную Раду обретают особое значение. Президент Украины Ющенко и ранее совершал 
попытки отменить политреформу.

Блок Януковича готовит приход новой «мешковщины»Блок Януковича готовит приход новой «мешковщины»
20.01.06,Информационно-аналитический 

еженедельник "Первая крымская"
Лейла Такош

На этой неделе в Симферополе пройдут конференции нескольких партий и избирательных блоков, на которых 
будут утверждены списки людей, которые готовятся стать депутатами крымского парламента. Но крымские представители 
главных конкурентов на общеукраинских выборах — Партия регионов и Народный союз «Наша Украина» — пока не готовы 
огласить  свои  списки.  Здесь  борьба  за  попадание  в  них  в  самом  разгаре,  и  ее  окончание  может  преподнести 
ошеломляющие результаты.

«Коктейль Молотова»
Самую большую интригу готовит для нас местная ячейка Партии регионов, создавшая крымский Блок Януковича. 

Суть ее можно выразить известной фразой: «политику заказывают не те, кто платит налоги, а те, кто платит политикам». По 
некоторым  данным,  главными  «плательщиками»  этой  политической  силы  в  Крыму  стали,  с  одной  стороны,  какие-то 
московские товарищи, в конце цепочки которых, говорят, стоит депутат Госдумы РФ Константин Затулин, с другой — самый 
богатый человек в Украине, соратник Януковича и донецкий бизнесмен Ринат Ахметов. Правда это или нет, но в результате 
совместных  усилий  «заказчиков»  главный  «бело-голубой»  полуострова,  вице-спикер  Василий  Киселев  уже  не  может 
рассчитывать на попадание в список на выборы в ВР Крыма, что дало бы ему надежду стать весной премьер-министром 
автономии. Ему якобы предложили удовлетвориться после выборов званием не выше депутата украинского парламента.

Если это так, кто будет идти под номером первым в крымском списке Блока Януковича? По прогнозам, это лидер 
Русской общины Сергей Цеков, которому дадут возможность привести с собой не меньше 16 «своих», в числе которых 
обязательно будут Олег Родивилов и Александр Черноморов. В числе других людей, которые получат проходные места в 
списке  блока,  обещают  предъявить  настоящих  «звезд».  К  примеру,  здесь  может  оказаться  первый  глава  кучминской 
администрации  Дмитрий  Табачник,  и  это  не  самая  большая  сенсация.  «Бело-голубого»  крымского  избирателя  готовы 
порадовать наличием в списке Блока Януковича имен людей, о которых полуостров после чистки генерала Москаля уже 
начал понемногу забывать. Теперь (если милиция не поднапряжется и не помешает бывшим криминальным знаменитостям 
пролезть  во  власть),  видимо,  их  придется  вспомнить.  Фамилий  и  кличек  этих  товарищей,  более  всех  нуждающихся  в 
депутатской неприкосновенности, мы называть не будем во избежание всяческих неприятностей. Но просим избирателей 
особенно внимательно отнестись к именам Александр М., Александр Д. и Игорь Л., которые в начале 90-х годов совмещали 
нетрадиционную деятельность с депутатством в одном из местных советов. Говорят, что готовы украсить крымский список и 
несколько донецких «пацанов».

Если эти прогнозы подтвердятся, то ситуация в Крыму в случае ожидаемой победы Блока Януковича на выборах 
будет  очень  сильно  напоминать  мешковское  дежа-вю.  И  в  те  времена  у  нас  было  пророссийское  большинство  в 
парламенте, бандиты ходили по коридорам власти с удостоверениями депутатов и советников, а Дима Табачник успешно 
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обеспечивал победу прокремлевского кандидата в президенты страны на просторах отдельно взятого полуострова.  Но 
самое  главное  совпадение  —  во  вновь  обострившемся  желании  Москвы  влиять  на  политическую  атмосферу  на 
полуострове,  которое  обязательно  выльется  не  только  в  противостояние  автономии и  центра.  Для  радикальной  части 
околокремлевских кругов это будет последним шансом возродить в Крыму сепаратизм, чтобы с помощью пророссийской 
«крымской» карты заставить Киев быть более благосклонным к геополитическим устремлениям Москвы. Чем это может 
окончиться для населения полуострова, напоминать не надо — Крым все это уже пережил во времена, когда Юрий Мешков 
был  президентом,  а  Сергей  Цеков  — спикером.  Кстати,  он  и  сейчас  рассчитывает  на  это  место.  Правда,  говорят,  в 
поддерживающей его сейчас московской компании больше склонны видеть в этом кресле Леонида Грача.

Матвиенко хочет вернуться
На местном «оранжевом» фронте пока без  перемен.  На первый взгляд,  эта политическая сила ушла в такое 

глубокое подполье, как будто вообще не собирается участвовать в выборах. Журналисты даже в шутку начали называть 
крымскую ячейку НСНУ партией слепоглухонемых. Но и здесь готовятся к окончательному формированию своего списка, 
который  тоже,  скорее  всего,  принесет  неожиданности.  К  примеру,  поговаривают,  что  на  номер  первый  в  нем уже  не 
собирается  претендовать  лидер  КРО  Владимир  Шкляр,  якобы  готовый  уступить  его  нынешнему  премьеру  автономии 
Анатолию Бурдюгову. На остальных позициях могут появиться имена бывшего франчуковца Анатолия Коцерубы, бывшего 
и.о. мэра Ялты Александра Чабанова, ректора медуниверситета Анатолия Бабанина.

Но самая большая интрига связана с бывшим председателем Совмина Анатолием Матвиенко. Как выяснилось, 
сразу после Нового года им была предпринята попытка объединить все «оранжевые» силы полуострова в единый блок 
своего имени, чтобы возглавить общий список на выборы в местный парламент. Скучает, видимо, Анатолий Сергеевич по 
Крыму и своему кабинету в здании на улице Кирова, 13, который никак не может заменить его нынешний — в канцелярии 
президента. Правда, эта попытка пока не имеет успеха. КРО НСНУ, обиженная когда-то экс-премьером, не желает делиться 
с  ним  голосами  (их  и  так  не  очень  много).  А  меджлис  и  Рух  давно  и  принципиально  отказались  отдавать  своего 
крымскотатарского избирателя. То же самое можно сказать о промышленниках и предпринимателях Александра Баталина, 
которые  стараются  так  дистанцироваться  от  бывших  соратников,  чтобы их  в  Крыму  вообще  не  идентифицировали  с 
«оранжевыми».  В  общем,  со  100-процентной  уверенностью  можно  говорить,  что  объединения  под  Матвиенко  не 
произойдет, а сам он будет большим чудаком, если задумает реанимироваться на полуострове с помощью «Собора».

Есть неожиданности и в крымском лагере социалистов. В списке, который КРО СПУ будет презентовать в субботу, 
крымчане  увидят,  к  примеру,  экс-вице-премьера  Виталину  Дзос,  считавшуюся  человеком  Куницына.  Будет  здесь  и 
председатель Железнодорожного райсовета Виктор Семоненко, которого до этого «вязали» с коммунистами. Интересно, 
что  в  десятке  морозовцев  появится  своя  «винная  фракция».  Кроме  номера  первого  —  лидера  КРО  Петра  Устенко, 
являющегося  владельцем  винзавода  «Золотая  балка»,  здесь  будут  гендиректор  «Массандры»  Николай  Бойко  и 
руководитель винодельческой агрофирмы в Кольчугино Георгий Томашек. В общем, если социалисты соберут хоть какие-то 
голоса на полуострове, у них будет чем обмыть депутатские мандаты.

Реванш, еще реванш?Реванш, еще реванш?
21-27 января 2006 года, «Зеркало Недели»

Валентина Самар
Сжатые сроки проведения всех этапов местных и крымских парламентских выборов, связанные с запоздалым 

рихтованием  соответствующего  закона  народными  избранниками,  заставляют  политиков  торопиться.  Сегодня  в 
Симферополе  проходит  полдюжины  конференций  республиканских  отделений  партий  и  блоков.  Их  лидеры,  не  боясь 
пересечения маршрутов, рвут на части внимание электората. Виктор Янукович заехал аж на четыре дня. Отпраздновав на 
митинге  под  стенами  возглавляемой  его  соратниками  ВР  Крыма  пятнадцатую  годовщину  референдума  за  создание 
автономии  (хороший  информационный  повод  для  глашатая  федерализации),  лидер  Партии  регионов  посетит  еще 
несколько городов полуострова. Среди которых, конечно же, Севастополь — эпицентр самых горячих новостей с фронта 
украинско-российской  дружбы.  Этими  обстоятельствами,  пожалуй,  и  можно  объяснить  столь  длительное  митингование 
В.Януковича среди своих — на президентских выборах он собрал в Крыму 82 процента голосов.

В график Юлии Тимошенко вошли встречи с представителями рабочего класса (на заводе ЖБИ, принадлежащем 
нерядовым  членам  местной  ячейки  «Батькiвщины»),  студенчества  (в  бытность  премьером  существенно  помогла  с 
финансированием строительства  нового  корпуса  Таврического  национального  университета),  встреча  с  политическими 
партнерами  из  движения  «Прозрачная  власть»  и  прямой  эфир  на  телеканале  «Черноморская»,  в  программе  лидера 
местных бютовцев А.Сенченко. Журналистов пригласили только на пресс-конференцию в университете, хотя интерес у 
представителей СМИ был традиционно большой.

Александр Мороз в последний момент свой визит в Крым на эти выходные отменил. Как объяснили его крымские 
однопартийцы, остался выдвигать Ю.Луценко в мэры Киева. Журналисты расстроились. Потому как очень хотели узнать у 
лидера  СПУ,  чем  объяснить  наличие  в  первой  десятке  претендентов  на  мандаты  депутатов  ВР  автономии  аж  трех 
представителей славной винодельческой промышленности. Номер первый — главный крымский социалист Петр Устенко, 
которого связывают с агрофирмами «Золотая балка» и имени Полины Осипенко, под третьим номером — гендиректор 
«Массандры» Николай Бойко и седьмым значится руководитель винсовхоза «Виноградный» Георгий Томашек. Несколько 
неожиданно для избирателя на второй позиции оказалась экс-вице-премьер Виталина Дзоз. В прошлые выборы она шла в 
команде лидера НДП Сергея Куницына, по его «квоте» осталась и в правительстве Матвиенко. Теперь же, видимо, надежды 
на проходимость во власть с прежними соратниками нет. Впрочем, политические оппоненты припомнят В.Дзоз другое — 
обвинения в земельных злоупотреблениях, якобы имевших место во время ее руководства Никитским поссоветом, когда 
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началась застройка пляжей и окраин ботанического сада элитными коттеджами. Но социалистов эти скандалы, похоже, не 
смущают.

Списки претендентов на крымский мандат — главная на сегодня интрига. Нынешние мажоритарщики — как дети, 
примеряющие маски на праздник елки: кто сегодня будет зайчиком, а кто волком — не угадаешь. Поэтому с представлением 
первых десятков или хотя бы пятерок списков участники крымского забега не спешили. Практически все станут известны 
только после проведения конференций. Причина у всех одна — окончательные правки вносились в Киеве. Или Донецке. А 
то, говорят, и в Москве.

Самый  большой  конкурс  — в  списки  Партии  регионов,  нацелившейся  взять  чуть  ли  не  половину  мест  в  ВР 
автономии. Особенность момента — блокирование на крымском уровне с партией «Русский блок», лидеры которой еще с 
мешковских времен имеют тесные и полезные связи в Москве. И это обстоятельство, похоже, окажется определяющим. 
Накануне выборов крымские лидеры «Русского блока» покинули его ряды и получили партбилеты регионалов. Выдвижение 
крымских кандидатов от Партии регионов состоится через неделю, и если ничего не изменится в нынешнем раскладе, то 
крымчане немало удивятся.

То,  что  нынешний спикер  автономии,  член  политсовета  Партии  регионов  Борис  Дейч  решил стать  народным 
депутатом Украины (номер  27  в  списке  партии)  и  оставить  крымское  политическое  поле,  — не  новость.  Однако  есть 
информация, что в списке на крымский парламент не окажется также фамилии Василия Киселева, нынешнего первого вице-
спикера и председателя республиканской организации ПРУ! При несомненной победе регионалов на выборах в Крыму он 
остается главным претендентом на кресло спикера. Или премьера — если перевес голосов в парламентском зале будет 
достаточным, чтобы убедить в таком выборе президента. В «большом» списке Партии регионов В.Киселев на 39 месте, то 
есть вероятность получения мандата нардепа гарантирована.

Забавную байку рассказывают в крымских коридорах власти. Якобы небезызвестный гражданин РФ К. Затулин, 
близко  принимающий  к  сердцу  все  происходящее  в  Украине,  убедил  В.Януковича  в  том,  что  правильным  для 
добрососедских отношений двух стран будет возможность прихода к власти в Крыму политиков, которые на деле доказали 
свою приверженность дружбе с Россией. Если это правда, то список Партии регионов на выборах депутатов автономии 
возглавит не ее местный лидер, а председатель Русской общины Крыма Сергей Цеков. Во времена президента Ю.Мешкова 
и  ошеломляющей  победы блока  «Россия»  Сергей  Павлович  был  председателем ВР  Крыма.  Ошеломляющим  было  и 
фиаско  блокроссовцев,  чья  авантюрная  деятельность  по  госстроительству  закончилась  потерей  практически  всех 
полномочий автономии, а сам Крым погряз в межэтнических распрях и криминальных разборках. Соратники Мешкова (за 
исключением  создателей  партии  «Союз»)  надолго  оказались  отлученными  от  власти  и  в  последние  годы  считались 
политическими маргиналами. И вот теперь благодаря В.Януковичу у них есть реальная возможность для реванша. Говорят, 
что  в  проходной  части  крымского  парламентского  списка  ПРУ люди Цекова  могут  получить  не  меньше  трети  мест.  А 
поскольку с кадрами у малочисленной организации, возглавляемой С.Цековым, не густо, то не удивлюсь, если в списке 
окажется  весь  штат  фонда  «Москва—Крым»,  а  в  претендентах  на  места  в  городских  советах  — активисты  РОК,  вся 
политическая деятельность которых заключалась в держании знамен во время митингов. Собственно, значительная часть 
того блока «Россия» из таких товарищей и состояла.

Согласитесь, если депутатская молва правдива, то логика в действиях московских заклятых друзей Украины есть. 
Причем железная.  Пророссийские настроения в  Крыму традиционно  сильны,  а  вот  решительных действий со стороны 
политиков полуострова уже давно нет. Таких, чтобы всем понятно было, что вопрос по Крыму еще не закрыт, чтобы у Киева 
была непрекращающаяся (как десять-пятнадцать лет назад) головная боль, чтобы было ясно, что у Черноморского флота 
есть  и народное ополчение.  И отсутствие  признаков  жизни «пятой  колонны» особенно заметно во  время,  скажем так, 
дискуссии,  по  поводу  условий  базирования  ЧФ  на  полуострове.  Потешные  блок-посты,  организованные  куницынским 
«теневым правительством» возле  ялтинского  маяка,  — жалкая пародия  на  то,  что могло  бы происходить  в  подобной 
ситуации во времена, которые приходится вспоминать. Да и разница между резолюцией митинга и, например, решением 
парламента — очевидная.

Василий  Киселев  от  комментариев  этих  слухов  воздерживается.  Заявил  лишь  об  уходе  в  отпуск  на  время 
предвыборной кампании — публично известил о том, что отказался от служебного автомобиля и сдал мобильный телефон. 
Однако по словам других регионалов,  из-за влияния Затулина—Цекова на формирование крымского списка за бортом 
оказались два нынешних члена президиума, несколько мэров и целая вереница достойных людей из крупного бизнеса. 
Говорят также, что, не добившись участия в своей судьбе у В.Януковича, народ находит пути-дорожки к Р.Ахметову. И 
некоторым таки удается решить вопрос.

Но и это не все, чем удивит явный фаворит выборов. Серьезность источника не оставляет выбора — писать или 
подождать неделю до официального выдвижения. Конечно, это может быть не так, но говорят, что депутатом ВР Крыма 
решил стать  тот  самый Дмитрий  Табачник.  Дескать,  в  проходной  части  списка  регионалов  на  выборах  в  ВР Украины 
бывшему главе администрации президента Кучмы и бывшему вице-премьеру получить место не удалось. Но крымский 
мандат тоже имеет известную ценность. Впрочем, Крыму Д.Табачник не совсем чужой — по многочисленным сообщениям 
СМИ, ни разу не опровергнутым, у него есть значительная доля в «Крымхлебе».

Надо  сказать,  что  он  не  единственный  иногородний,  желающий  получить  мандат  в  Крыму.  Немало  донетчан 
решили  укрепить  народовластие  в  Ялте.  А  крымские  соборовцы  заявили  о  создании  блока  Анатолия  Матвиенко!  Со 
скандалом отправленный в отставку экс-премьер автономии, а ныне — замруководителя секретариата президента, решил 
вернуться.  Понятно,  что  самому  ему  такая  сверхзадача  не  под  силу.  Однако  собранные  после  праздников  лидеры 
оранжевых политсил автономии ни в какую не согласились «блокироваться под Матвиенко». А лидер местных руховцев 
Л.Пилунский, чья партия благодаря блокированию с выдвиженцами курултая крымскотатарского народа наверняка будет 
представлена в парламенте автономии,  вообще отказался от  участия в собрании.  Нашеукраинцы также энтузиазма не 
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явили. И это понятно —там свои проблемы. С наполнением списка людьми авторитетными и могущими восполнить потерю 
«татарских»  голосов,  ушедших  в  Крыму  в  самостоятельное  плаванье  с  НРУ.  Поэтому  возглавит  команду  много  раз 
подвергавшийся критике (в том числе — и незаслуженной) и много раз пикетированный сторонниками крымского лидера 
НСНУ нардепа В.Шкляра председатель Совета министров автономии Анатолий Бурдюгов.

А теперь о грустном. Похоже, пережить состояние дежа-вю крымчане рискуют не только в связи с возможным 
возвращением соратников президента  Мешкова.  Есть  информация о том,  что  благодаря высокой степени вероятности 
победы одной политической партии на выборах в  крымский парламент,  места в зале займут несколько товарищей,  по 
которым просто плачут уверовавшие в лозунг «бандитам — тюрьмы!» правоохранители. Неким Саше М. и Игорю Л., как 
уверяют добропорядочные члены этой самой партии, дали добро на получение мандата от одного авторитетного человека. 
Компанию им также не теряет надежды составить известная личность по кличке Данила. В связи с чем «ЗН» обратилось за 
комментарием к начальнику крымского главка МВД Владимиру Хоменко: что предпринимает милиция, дабы уберечь наши 
органы власти от нового нашествия криминального элемента? Генерал заверил, что как только будут обнародованы списки 
претендентов  на  мандаты  депутатов  всех  уровней,  «  органы  внутренних  дел  совместно  с  СБУ  будут  проводить 
целенаправленную работу по недопущению нарушений законов о выборах. В обязательном порядке будут проверяться 
вопросы, касающиеся отсутствия либо наличия у кандидатов судимостей, фальсификации избирательной документации, 
предоставляемых деклараций и,  в зависимости от этого,  ставиться вопрос о легитимности регистрации того или иного 
кандидата».

«Не буду лукавить, — заметил В. Хоменко, — милиция не заинтересована в том, чтобы депутатами любого уровня 
становились  бывшие  или  действующие  криминальные  элементы.  Поскольку,  согласно  ныне  действующему 
законодательству, в случае их избрания, вопрос привлечения их к уголовной ответственности будет весьма затруднителен. 
Однако,  в  конечном  итоге,  все  зависит  от  воли  избирателей  и,  прежде  всего,  они  должны  дать  отпор  стремлению 
недостойных  попасть  во  власть».  Будем  надеяться,  в  своем  желании  оказать  отпор  бандитам,  рвущимся  во  власть, 
избиратель  не  окажется  в  одиночестве  и  правоохранители  ему  помогут.  Вовремя.  Потому  как  с  момента  регистрации 
кандидатом в депутаты это сделать уже будет нелегко.

А вот  агитация  за  них  и  всех  незарегистрированных  кандидатами в  депутаты местных рад уже  идет.  Такова 
специфика отечественного законодательного обеспечения пропорциональных выборов. Сроки которых в двух законах — по 
выборам депутатов ВР Украины и по выборам голов, депутатов местных рад с депутатами парламента автономии вкупе — 
не совпадают. Поэтому закон в этой части, говорит председатель избиркома автономии Алексей Кондратенко, не работает. 
Странно в  Киеве  посчитали и  потребности  автономии в  финансировании кампании.  По подсчетам,  в  Симферополе на 
проведение выборов депутатов Верховной Рады автономии требуется 1,314 млн. грн. Фактически большая часть расходов 
в смете — более 900 тыс. грн. — уйдет на публикацию избирательных списков партий в прессе. А вот смета расходов, 
рекомендованная Центральной избирательной комиссией Украины для ИК Крыма, составляла всего лишь 356,6 тыс. грн. 
(фактически в четыре раза меньше необходимого).

С точки  зрения  прогнозов,  ситуация  нынче  неинтересная.  Потому  что  уж  очень  очевидная.  Даже в  условиях 
полного  отсутствия  открытых  социологических  замеров.  Закрытые  же  исследования  в  серьезных  штабах  конкурентов 
практически совпадают. Львиная доля мандатов в ВР Крыма достанется регионалам (минимум 30 мест из 100), вторыми 
имеют  все  шансы  реваншироваться  крымские  коммунисты  во  главе  с  Леонидом  Грачом.  Пока,  утверждают  разные 
оппоненты, рейтинг коммунистов — на уровне десяти процентов. За третье место поборются БЮТ, «Союз» и НДП. По 
разным данным,  каждая из  партий  может  рассчитывать  на  5—8 мест  в  парламенте.  Не  менее  пяти  депутатов  может 
провести союз Народного руха и меджлиса (если репатрианты поддержат решение курултая, конечно). Шансы попасть в 
крымский парламент у социалистов и блока Литвина, говорят эксперты, есть. Причем местным штабам желательно ничего 
не предпринимать  — чтобы не  наделать  глупостей и  не испортить общенациональный показатель.  А вот  каким будет 
результат НСНУ — не берется прогнозировать никто.

Православный митрополит возглавил список Партии регионов 
Януковича

25.01.2006. Росбалт
Митрополит  Одесский  и Измаильский  Агафангел  возглавил  список  Партии  регионов  (лидер  Виктор  Янукович) 

на выборах в Одесский областной совет. 
Как  заявил «Росбалту»  заведующий  отделом Украины и Крыма Института  стран СНГ,  пресс-секретарь  Союза 

православных граждан Кирилл Фролов, «это яркое решение имеет несколько измерений». Клирикам Русской Православной 
церкви запрещено участвовать в выборах, отметил эксперт, но для Украины сделано исключение, поскольку православие 
здесь находится «во фронтовой ситуации», и священники-депутаты спасают свои храмы и епархии от захватов со стороны 
раскольников и униатов. 

Примером этого является, в частности, депутат Закарпатского областного совета о.Димитрий Сидор. «Если бы 
не его депутатство, униаты и раскольники захватили бы сотни закарпатских православных храмов и разгромили бы местную 
православную епархию, как они сделали это в Галиции», — считает Фролов. 

Недавние  события  в Остроге,  где  раскольники-филаретовцы вновь  пытались  штурмовать  Воскресенский  храм 
(отметим, что президент Украины Виктор Ющенко демонстративно оставил губернатором Ровенской области организатора 
захватов православных храмов Василия Червония), свидетельствуют, что «у Украинской православной церкви есть только 
два пути — полная капитуляция и самороспуск, или активное миссионерское контрнаступление», убежден Фролов.
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«Если  на парламентских  выборах  на Украине  победят  «оранжевые»,  каноническое  православие  ждут  прямые 
физические репрессии, а ситуации, подобные острожской, распространятся на всю Украину», — подчеркнул эксперт. 

«Митрополит  Агафангел  известен  как  выдающийся  церковный  и государственный  деятель,  который  никогда 
не поддавался никакому давлению, — охарактеризовал Фролов лидера списка Партии регионов на выборах в Одесский 
облсовет. — И при  Кравчуке,  и при  Кучме,  и при  Ющенко  он  прямо,  честно  и четко  заявлял  о своей  позиции:  Русская 
Православная церковь едина и неделима на всей своей канонической территории; отделение Украинской православной 
церкви  от Московского  патриархата —  катастрофа  и предательство  православия;  вмешательство  Константинопольского 
патриархата  в церковную ситуацию на Украине  антиканонично  и преступно;  духовное  и политическое  единство  народов 
России, Украины и Белоруссии — аксиома и не предмет для дискуссий». 

Митрополит Агафангел, считает эксперт, бросил вызов «оранжевым», заявив о своем намерении баллотироваться 
в одесский облсовет в тот же день, когда правящая «Наша Украина» призвала к снятию Партии регионов с предвыборной 
гонки,  объявив  тем  самым  о начале  нового  этапа  политических  репрессий  на Украине.  Напомним,  что  ранее  Юлия 
Тимошенко  заявила,  что  лидерам  Партии  регионов,  выступающим  за федерализацию  Украины,  «место  на нарах», 
и потребовала исключить их из предвыборного списка партии. Впрочем, убежден заведующий отделом Украины и Крыма 
Института стран СНГ, всё это будет иметь обратный эффект: «Тимошенко начнут ненавидеть на Юго-Востоке, а Ющенко 
ненавидят и так». 

«Все эти годы Агафангел является «бельмом на глазу» у тех, кто пытается сделать из Украины антироссийское 
государство, —  говорит  Фролов. —  В  недрах  администрации  Ющенко  рассматривалась  возможность  дискредитации 
митрополита  различными  способами,  депортации  с территории  Украины,  предпринимались  попытки  разыграть  схему 
«уступки канонической церкви в обмен на сдачу Агафангела», но эти номера не прошли». 

Митрополит Агафангел, чей ближайший соратник, председатель Союза православных граждан Украины Валерий 
Кауров баллотируется по списку блока Наталии Витренко, «играет огромную роль в консолидации всех антиоранжевых сил, 
сплачивает их своим авторитетом и преодолевает противоречия между ними», добавил Кирилл Фролов

Ющенко решил снять Януковича с выборов?
25.01.2006. Км.Ру

Александр Пугаченко
 «Донецкая областная прокуратура возбудила уголовное дело по факту возможной фальсификации решения о 

снятии  судимостей с  Януковича.  В  ходе  расследования на допрос были вызваны председатель  Апелляционного  суда, 
секретарша  и  т.п.»,  -  считает  глава  МВД  Украины  Луценко.  «Экспертиза  однозначно  установила,  что  решение  было 
сфальсифицировано, и, насколько мне известно, секретарша, которая подписалась под решением этого суда, в то время 
была в возрасте около семи лет от роду. Забыли поставить кого-то более взрослого. Но эти лица сразу махнули в бега», - 
сообщил министр в эфире украинского «5 канала». 

«Оранжевая»  власть  Украины  развернула  юридическую  атаку  на  лидера  оппозиции,  главу  Партии  регионов 
Виктора Януковича. За последние сутки сразу несколько человек из окружения президента Ющенко сделали заявления о 
возможном  снятии  соперника  с  предстоящих  парламентских  выборов.  Синхронность  инициатив  свидетельствует  о 
спланированной атаке, а принадлежность авторов к разным группам политической и чиновничьей элиты – о том, что она 
планировалась на высшем уровне. 

Для  того,  чтобы отстранить  от  участия  в  решающей  схватке  за  власть  лидера  социологических  рейтингов  и 
наиболее реального претендента на пост главы правительства, «оранжевые» решили вновь вытащить «из шкафа» дело 
почти сорокалетней давности. В молодости Янукович, проживавший в шахтерском райцентре Енакиево, дважды попадал в 
истории  с  участием  правоохранительных  органов  и  получил  две  судимости.  Впоследствии  обе  они  были  сняты 
вышестоящим Донецким областным судом, постановившим, что в действиях будущего политического лидера отсутствовал 
состав преступления. 

Более  того,  уже  в  бытность  Януковича  премьером и  кандидатом в  президенты,  при  детальном разборе  этой 
истории  выяснилось,  что  осужденный  за  уличную драку  молодой  человек  лишь  вступился  за  незнакомую  девушку.  А 
уголовные дела в то время и в тех реалиях было принято «шить» каждому задержанному при подобных обстоятельствах. 

Понятно, что в ходе президентской избирательной кампании 2004 г., в условиях острейшей борьбы между Ющенко 
и Януковичем, это дело было разобрано и представлено на суд украинского общества в мельчайших деталях. Однако 
«оранжевые» сочли, что разбирательство не завершено и теперь, и вновь усиленно педалируют тему. 

Ющенко решил снять Януковича с выборов?
 В  течение  последних  суток  о  незаконности  судебного  решения,  «погасившего»  судимости  лидера  Партии 

регионов,  заявили глава юридического департамента блока «Наша Украина» Роман Зварыч и министр внутренних дел 
страны Юрий Луценко. Политик и чиновник считают, что дело должно быть пересмотрено, а судимости – восстановлены. А 
следовательно,  в  соответствии  с  избирательным  законодательством  страны,  Янукович  как  человек,  имеющий 
непогашенные судимости, не может баллотироваться в парламент. «Мы имеем все основания говорить о том, что Янукович 
должен быть снят из списка Партии регионов», – отметил Зварыч.

Но  наиболее  вопиющий  факт  в  сложившейся  ситуации  –  это  даже  не  стремление  власти  устранить  более 
успешного политического конкурента за несовершенный проступок сорокалетней давности. И не то,  что это происходит 
менее чем за 2 месяца до парламентских выборов, исход которых должен определить, кому будет принадлежать высшая 
власть в стране. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

128



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Атака на Януковича развернулась буквально на следующий день после озвученного президентом призыва ко всем 
политическим силам ввести мораторий на принятие решений, ведущих к дестабилизации ситуации. Что же тогда считать 
«дестабилизирующим», если не снятие с выборов самого популярного политика в стране, которого добиваются соратники 
Ющенко? Даже намек на подобный вариант развития событий вокруг  человека,  которого поддерживает каждый третий 
украинец,  может  вызвать  куда  больший  кризис,  нежели  перипетии  вокруг  конституционной  реформы.  Таким  образом, 
получается, что призыв Ющенко «успокоиться и перевести дух», озвученный им в годовщину своего пребывания у власти, 
был странным блефом с целью усыпить бдительность оппонентов менее чем на сутки?

Впрочем, более вероятен другой вариант: президент уже не контролирует ситуацию в стране и его не слушают 
даже прямые подчиненные. Каждый ведет свою игру и не упускает случая засветиться на экранах с очередным резким 
заявлением.  Какой  мораторий?  Причем  тут  стабильность  или  дестабилизация?  Какая  разница,  о  чем  просит 
полулегитимный и малопопулярный президент? Выборы на носу!

Участвовал Ющенко в разработке этого сценария или нет – не так уж важно. Гораздо интереснее найти ответ на 
другой вопрос – действительно ли «оранжевые» собрались и решатся отстранить Януковича от участия в выборах, или 
всплытие темы на поверхность – лишь попытка заново привлечь к ней внимание и включить в повестку дня избирательной 
кампании?  В  первом  случае  выход  людей  на  улицы  со  всеми  вытекающими  последствиями  становится  практически 
неизбежен. Поэтому, скорее всего, пойти на него расколотая и слабая власть не решится. 

Тогда речь идет всего лишь о попытке дискредитации Януковича и снижения его рейтинга. И здесь необходимо 
понять самое важное в этой истории: если в течение двух лет противостояния, используя ресурс власти и помощь из-за 
рубежа,  «оранжевые» так  и  не  смогли  найти  в  биографии Януковича  никакого  другого  компромата,  кроме драки  из-за 
девушки  в  семнадцатилетнем  возрасте,  то  это  и  является  лучшим  доказательством,  что  этот  человек,  долгие  годы 
занимавший высокие государственные посты, прожил свою жизнь честно.  

В эксклюзивном интервью специально корреспонденту KM.RU Марине Долиной прокомментировал ситуацию с 
попытками отстранения от участия в парламентских выборах Виктора Януковича руководитель отдела Украины  института 
стран СНГ Кирилл Фролов. 

- Что стоит за попытками отстранить от участия в парламентских выборах Виктора Януковича?
-  Отстранение  Виктора  Януковича  от  участия  в  парламентских  выборах  будет  означать  установление 

националистической  диктатуры  на  Украине.  Такие  действия  со  стороны  правящей  партии  противозаконны,  так  как 
судимости  с  Януковича  давно  сняты.  Угрозы  не  допустить  Януковича  до  участия  в  парламентских  выборах  служат 
доказательством паники,  которую испытывает правящий режим. Ведь рейтинг партии регионов - 30% голосов избирателей, 
и эта политическая сила оставляет далеко позади себя «оранжевых» националистов. 

То, что сейчас делает режим Ющенко – это явная попытка устранения политических оппонентов. Кроме того, такая 
политика по отношению к Януковичу является полным самоопровержением всех демократических обещаний, которыми 
изобиловало обращение к нации Ющенко в день соборности Украины. В этой речи Ющенко провозгласил демократическое 
общество,  основанное  на  принципах  свободы  слова.  В  ней  он  подчеркнул,  что  он  гарантирует  честные  выборы  без 
использования  административного ресурса. Попытка же отстранить от участия в парламентской жизни Януковича - это 
политическая репрессия. Стремление Ющенко отменить  политические  реформы говорит о его намерении тоталитарным 
путем  подавить оппозицию и «затащить» Украину  в НАТО.

- Как гонения на оппозицию отразятся на рейтинге опальных политиков? 
-  Ранее   Тимошенко  потребовала  от  Рината  Ахметова  выкинуть  из  списка  Партии  регионов  тех  ее  лидеров, 

которые выступают за федерализацию страны: самого Виктора Януковича, Евгения Кушнарева, Виктора Тихонова, Бориса 
Колесникова  –  а  это  самые  популярные  политики  в  партии.  Замечу,  что  националисты   при  всех  своих  внутренних 
противоречиях  ненавидят  русскоязычный   юго-восток.  Сейчас  Ющенко  и  Тимошенко  готовы  перейти  к  политическим 
репрессиям. Это стало очевидно после похищения лидеров «Союза православных граждан Крыма» Алексея Добычина и 
Александра  Дубровского.  Но  этот  шаг  привел  к  обратному  результату.  Ведь  за  неимением состава  преступления  оба 
оппозиционера были отпущены, и можно сказать, что они переступали порог камеры, будучи широко известными в узких 
кругах, а выходили из камеры национальными героями русского Крыма.

- Как поведут себя  оппозиционеры в момент политического кризиса?
- Сейчас, когда начались гонения на оппозиционеров, звучат требования не допустить до участия в выборах их 

самых известных лидеров, пришла пора к объединению молодых и старших оппозиционеров. В качестве единой силы они 
будут  непобедимы.  При  таком  объединении  Партия  регионов  будет  более  умеренной,  а  вот  партия  Витренко  займет 
радикальный фланг. Следует помнить, что Ющенко с Тимошенко не объединятся ни при каких условиях, так как требование 
Тимошенко – премьерское кресло, а для Ющенко это было бы политическим самоубийством.

- Как будут развиваться события в случае, если Януковича до участия в парламентских выборах все же не  
допустят? 

- Политические гонения еще больше повысят  рейтинг Януковича. Если его попробуют снять с выборов, возможен 
радикальный вариант развития событий.

Отстранение от парламентских выборов Януковича – вызов всему русскоязычному  юго-востоку Украины, который 
является  промышленным  и,  соответственно,  бюджетообразующим  регионом.  Так  как  попытки  отстранения  Януковича 
противозаконны,  возможно проведение   мирных  акций  гражданского  неповиновения  на  юго-востоке.  Достаточно  одной 
серьезной забастовки в этом регионе, чтобы отставить  «оранжевую» власть.
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Алексей Добычин: «Прорыв» продолжит борьбу за воссоединение 
с Россией

22.01.2006. Новый Регион
Михаил Рябов (Севастополь)

– В минувшую субботу в Крыму были задержаны активисты молодежной организации «Прорыв», выступающей за 
воссоединение  полуострова  с  Россией.  Украина  обвинила  их  в  сепаратизме.  Однако  в  «Прорыве»  с  обвинениями  не 
согласны и обещают продолжить свои акции. О том, как происходило задержание, а также о планах на ближайшее будущее 
«Новому Региону» рассказал лидер «Прорыва» Алексей Добычин:

Алексей Добычин: Это произошло 19 января на центральной улице Севастополя. Рядом со мной остановился 
микроавтобус  без  номеров  с  черными  стеклами,  из  которого  выскочило  7  спецназовцев  в  масках,  с  автоматами.  Они 
затолкали меня в машину и приказали «молчать и смотреть вперед». При этом никаких обвинений, санкций на арест не 
предъявили, никто не представился.

«Новый Регион»: Что вы почувствовали в этот момент?
А.Д.: Первая мысль: «кем организовано похищение?» Это спецназ МВД, который выполняет заказ политиканов? 

Сразу вспомнил похищение Гонгадзе, который также исчез бесследно. Накануне ведь и УНА-УНСО объявило о прибытии в 
Крым.

Н.Р.: Что произошло потом?
А.Д.: У меня забрали документы и мобильный телефон. Вскоре автобус остановился в переулке, где мы простояли 

десять минут. Затем рядом с машиной появился другой лидер «Прорыва» - Александр Дубровский, который шел по улице 
со своей девушкой и еще одним активистом организации. Автобус тихонько подъехал к ним сзади, спецназовцы выскочили 
и затолкали Дубровского в машину. Ему точно так же не было предъявлено никаких обвинений, был приказ молчать и 
смотреть вперед.

После этого мы проехали ближе к выезду из города. Автобус остановился, на него поставили номерные знаки. 
Затем к автобусу подъехала милицейская машина с голубым номером «002», оттуда вышел, по всей видимости, кто-то из 
высокопоставленных  севастопольских  милиционеров,  который  объяснил  нашим  похитителям,  как  выехать  из  города  – 
оказалось, что они не знали дороги.

Нас привезли в Симферополь, в Главное Управление МВД, где развели по разным кабинетам. Работники милиции 
там тоже  не  представлялись  и  не  предъявляли  нам никаких  обвинений,  не  показывали  санкции  на  арест,  не  давали 
объяснений, по какому поводу мы задержаны.

Н.Р.: Вы об этом спрашивали следователей?
А.Д.: Да, спрашивали, но они говорили, что все объяснят, когда запишут наши пояснения. Я спросил об адвокате, 

но мне ответили, что «в данном случае адвокат не нужен». Допрос продолжался более 2 часов.
Н.Р.: Что интересовало следователей?
А.Д.: Их интересовала вся информация о нас, начиная от самого рождения и заканчивая акцией, проведенной на 

Перекопе 19 января. Нас расспрашивали, где родился, где учился, члены семьи, где работал, кто финансирует «Прорыв» - 
целое досье. 

Н.Р.: Что вы сказали про финансирование «Прорыва»?
А.Д.:  Я сказал, что организация финансируется за мой счет. Я достаточно долгое время работал в России на 

высокооплачиваемой  работе,  где  был  ведущим  инженером  проекта  –  разрабатывал  программное  обеспечение  для 
банковской системы. Когда допрос закончился, мы были вынуждены подписать бумагу, потому как после похищения мы 
опасались за свою жизнь.

Н.Р.: Следователи вели себя корректно?
А.Д.:  Да,  они вели себя достаточно корректно,  никакого насилия не применяли. Тем не менее,  следователь с 

угрозой сказал нам: «Теперь вы долго будете вспоминать свою акцию». 
Наша акция была проведена в  соответствии с законом.  Мы заблаговременно подали уведомление.  Сценарий 

акции был заранее роздан сотрудникам СБУ и МВД. Это была своеобразная экранизация повести Василия Аксенова в 
современной «интертрепации».

Н.Р.:  То есть, вы не согласны с обвинениями министра МВД Украины Юрия Луценко, который заявил, что  
«Прорыв» провел сепаратистскую акцию?

А.Д.:  Первый  человек,  который  призван  защищать  законы на  территории Украины,  он  их  же  и  нарушает.  За 
вчерашний день при нашем задержании было столько нарушений законов, что ставит под сомнение статус Украины как 
правового государства. «Оранжево-коричневая» диктатура начала показывать свое лицо.

Кроме того,  министр МВД по телеканалу «1+1» позволил оскорбительные высказывания в мой адрес,  назвав 
Добычина «уродом», без всяких следственных действий. Луценко пользуется должностным положением, чтобы оскорблять 
людей.

Н.Р.: Алексей, после задержания «Прорыв» откажется от своих требований к президенту Владимиру Путину о  
денонсации «Большого договора» с Украиной?

А.Д.: То, что мы обратились к президенту России – вполне законно и не противоречит Конституции. Это наше 
общественное  мнение  молодежи.  Мы  не  видим  другого  способа  защитить  русскоязычное  население  и  российских 
соотечественников Крыма. 
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Буквально 18 января председатель экстремистской УНА-УНСО заявил о мобилизации молодежи и поездке в Крым 
для войны с Черноморским флотом. То есть, против российско-украинской дружбы. Это значит, что он объявил войну всему 
юго-востоку и Крыму, население которого выступают за дружбу с Россией. На заявление УНА никакой реакции со стороны 
силовиков не было.

Кроме  того,  последние  месяцы  крымско-татарский  меджлис  неоднократно  заявлял  о  необходимости  своей 
государственности. Татары захватывают землю, никакой регистрации их организации нет, им все спускается с рук. Мало 
того: они являются представителями при президенте, и им все попускается. Даже есть помещение, которое они арендовали 
на 99 лет, что не соответствует украинскому законодательству.

Мы  в  Крыму  находимся  в  состоянии  оккупированного  народа.  Фактически  идет  этноцид.  По  национальному 
признаку здесь привилегии одному этносу и совершенное пренебрежение правами русскоязычных.

Поэтому у нас нет других способов защиты, кроме обращений к руководству России с требованием денонсировать 
договор  с  Украиной  и  предъявить  территориальные  претензии  Киеву.  Нужно  инициировать  правовой  международный 
процесс, через суды, возврата Севастополя и Крыма в собственность России. В этом нет никаких нарушений Конституции. 
Наша акция 19 числа – чисто символическая, театрализованная, и никаких сепаратистских обвинений в наш адрес звучать 
не должно.

Н.Р.: Как вы расцениваете заявление, согласно которому регистрацию «Прорыва» могут отменить?
А.Д.: Совершенно незаконное обвинение. Наше мероприятие проводилось в соответствии со всеми требованиями 

законов Украины. Если они будут пытаться снять нас с регистрации, мы будем обращаться в суды и отстаивать свои права.
Н.Р.: Как вы считаете, почему произошло ваше задержание?
А.Д.: Причина заключается в нескольких моментах. Главный: Луценко лично ненавидит лидеров «Прорыва». Он 

ненавидит нас за блокирование Майдана, когда туда хотели прийти националисты. Он ненавидит «Прорыв» за акции на 
Западной Украине, где мы не давали захватывать храмы Московского Патриархата.

Вторая причина: этот человек совершенно некомпетентен в области, которую возглавляет. Он не знает законов, 
которые должен защищать.

И третье: «оранжевое» беспредельное чувство, которое есть у новых устроителей порядка. Поэтому Луценко в 
наглую по телевидению заявил, что это он лично дал поручение задержать лидеров «Прорыва». Эти заявления будут 
оспариваться в суде.

Н.Р.: То есть, вы подаете в суд?
А.Д.: Да, у нас есть адвокаты и юристы, которые предложили свои услуги. Прозвучала информация о том, что 

против  нас  возбуждено  уголовное  дело.  Естественно,  мы  будем  отстаивать  свои  права.  Никуда  прятаться  мы  не 
собираемся,  как  они  вчера  ложно  заявили  в  СМИ.  Суд  будет  проходить  публично  с  максимальным  освещением  по 
телевидению.

Иск, всего скорее, будет подан против Луценко, за оскорбление деловой репутации и личного авторитета лидера 
«Прорыва». Также мы будем протестовать против незаконных действий МВД.

Я  являюсь  гражданином  России  и  имею  постоянный  вид  на  жительство  в  Крыму.  Поэтому  подготовлено 
обращение в Консульство России, где мы требуем защитить права, которые попираются на территории Украины.

Н.Р.: Вы не боитесь, что Украина депортирует вас из Крыма?
А.Д.: Нет, не боюсь, для этого должны быть веские основания. Для этого нужно решение суда. Даже если они это 

сделают, «Прорыв» продолжит борьбу против «оранжевых».
Н.Р.: Как вы оцениваете резонанс от вчерашних событий?
А.Д.:  Резонанс был обширный. Звонили из  России и Украины. Было широкое освещение в СМИ, в Интернет-

форумах. Даже украинские «оранжевые» СМИ дали широкую поддержку беззаконию вокруг «Прорыва».
Н.Р.: Какие ближайшие планы у вашей организации?
А.Д.:  Сейчас  мы  готовим  пресс-конференцию.  Также  проведем  мирные  акции  протеста  против  репрессий  и 

беспредела «оранжевых». Я напомню, что буквально 18 января бандеровцы напали на храм Московского Патриархата в 
Ровенской области.

«Прорыв» также примет участие в  пикетах горсоветов 6  крымских городов, которые состоятся 26 января. Мы 
потребуем от депутатов принять обращение к президенту Владимиру Путину с целью денонсировать договор с Украиной. 
Эти акции очень своевременны, потому что другого пути у нас не осталось. Надо добиваться, чтобы Россия сделала хотя 
бы одно официальное заявление в поддержку соотечественников в Севастополе и Крыму.

Отставки в правительстве Украины имеют ритуальный характер: 
эксперты

19.01.2006. Регнум
19 января  Верховная рада  Украины отправила  в  отставку  министра  топлива  и  энергетики  Ивана  Плачкова  и 

министра  юстиции  Сергея  Головатого  .  Как  известно,  10  января  парламент  принял  постановление  об  отставке  всего 
правительства Юрия Еханурова .  В связи с этим украинский Центр исследований политических ценностей обратился к 
политическим  экспертам  с  вопросом:  "Сколько  раз  можно  увольнять  министров?".  ИА  REGNUMпредлагает  вашему 
вниманию ответы участников опроса, предоставленные пресс-службой центра.

Дмитрий Выдрин (директор Европейского института интеграций и развития): "Помните старый анекдот о том, как 
судят человека и он говорит: "Это не я ударил ножом, а сам погибший бросился на нож. И так десять раз". Так вот, я думаю, 
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процесс может продолжаться до бесконечности, поскольку эти отставки имеют ритуальный характер, а ритуал не имеет ни 
начала, ни конца".

Олесь  Доний (глава  Центра  исследований  политических  ценностей):  "Проблема  не  в  юридических 
хитросплетениях.  Можно  объяснить  и  оправдать  и  отставку  Правительства,  и  отставку  и.о.  министров,  но  ни  одно 
юридическое объяснение не разобьет недоверие общества к своему высшему законодательному органу,  которое лишь 
усиливается. Парламентарии сами подарили дополнительный козырь в руки президентского окружения, которое борется за 
сохранение  максимальных  полномочий  и  против  политреформы.  Сначала  путинская  Россия,  а  теперь  и  украинский 
парламент своими действиями возродили подупавший рейтинг президентской партии НСНУ. В поднятии рейтинга одной из 
партий ничего угрожающего нет. А вот в чем есть угроза, так это в том, что политикум своими действиями приводит не 
просто к дискредитации парламента, а больше - к дискредитации самой идеи парламентаризма".

Владимир Фесенко (председатель правления центра прикладных политических исследований "Пента"):  "Если 
коротко  -  сколько  заблагорассудится.  Дело  в  том,  что  нынешнюю  ситуацию,  порожденную  последними  решениями 
Верховной  Рады,  фактически  нельзя  урегулировать  ни  действующими  нормами  Конституции,  ни  нормами 
законодательства, особенно при отсутствии закона о Кабинете Министров Украины. Фактически именно этот закон должен 
регулировать ситуацию, когда правительство отправляют в отставку и он действует в статусе выполняющих обязанности, а 
также кто и каким образом может замещать тех министров, которых освобождают. Все эти вопросы не урегулированы, и 
потому можно освобождать еще раз тех же Головастого и Плачкова - они так и останутся выполняющими обязанности, 
потому что за новыми нормами Конституции можно освободить министров - на это Верховная Рада имеет полное право, - 
но никем нельзя их заменить. И вот в этом главная проблема. Решения Верховной Рады имеют скорее политическое, 
символическое значение".

Вадим Карасев (директор Института глобальных стратегий): "Если отставку не воспринимает та сторона, которая 
отставлена, то, по-видимому, таких отставок может быть много - до тех пор, пока их не признают действительными. Это уже 
такой себе процедурно-политический цирк и одновременно давление на правительство. Но, с другой стороны, повторно 
отправляя в отставку министров, парламент тем самым де-факто признал, что первая отставка была недействительной, 
фальшивой  и  фальстартовой.  Но  скорее  всего,  Верховная  Рада  руководствовалась  не  процедурными  тонкостями,  а 
политической  логикой  давления на  правительство,  смысл которой  заключается в  том,  чтоб  постепенно,  шаг  за  шагом 
делать исполнительную власть парламентской, подчиненной сегодняшнему парламенту, то есть парламент не ожидает, 
пока спящие нормы Конституции в части формирования парламентом правительства заработают после 26 марта, а уже 
сейчас,  постепенно  начинает  отделять  исполнительную  власть  от  Президента  и  формировать  правительство  на 
парламентских принципах".

Кость Бондаренко (директор Института национальных стратегий ):  "Я думаю, что в принципе процедурно не 
нужно  было  голосовать  во  второй  раз,  хотя  в  данном  случае  логика  такая:  первый  раз  было  выражено  недоверие 
правительства, а во второй раз отдельных министров уже лишали посад исполняющих обязанностей министров. Только в 
таком случае я вижу логику".

Александр Дергачов (ведущий научный сотрудник Института политических и этнонациональных исследований 
НАН Украины): "Зависит от политических вкусов и политической культуры парламентариев. У нас она на очень высоком 
уровне, так что, думаю, здесь нет реальных ограничений".

Сергей Тарута: Газовые соглашения — преступление перед нацией
19.01.2006. Росбалт

Сергея Таруту — одного из основателей и совладельцев корпорации ИСД — мало кто называет олигархом. Во 
многом потому, что он подчеркнуто дистанцируется от участия во власти. Вот и сейчас ни он, ни его компаньон Виталий 
Гайдук не «засветились» ни в одном избирательном списке. Правда, г-на Гайдука Виктор Ющенко хотел было назначить 
вице-премьером по вопросам ТЭК и даже подписал указ.  Но нынешние руководители украинского ТЭК (Иван Плачков, 
Алексей Ивченко) дружно пошли к главе государства, поставили его перед выбором: «или мы, или он» —- и назначение не 
состоялось.  Злые языки  поговаривают,  что окружение  Виктора  Ющенко  «поднимает»  большие деньги  в  нефтегазовом 
секторе.  Оставаясь  вне  власти,  Сергей  Тарута,  которого  называли «самым оранжевым» из  украинских  миллиардеров, 
имеет  свободу  эту  власть  критиковать.  И  критикует  все  чаще.  Особенно  разъярили г-на  Таруту  последние  украинско-
российские газовые соглашения, которые сулят большие убытки и его бизнесу. 

- Как Вы восприняли подписание украино-российских соглашений по газовым вопросам? 
-  Отравили  весь  праздник.  Когда  утром  проснулся  и  узнал  об  этом,  было  такое  ощущение,  что  я  являюсь 

соучастником измены своей стране. 
- Почему? Поподробней, если можно... 
- Не было никаких оснований менять ранее подписанные соглашения. Кроме того, заявления, которые делались 

Плачковым, Ивченко, премьером, людьми, отвечающими за эту тему, говорили о том, что они будут отстаивать, вплоть до 
судебных разбирательств, все старые договоренности, которые, по их заключениям, действительно имеют юридическую 
силу. Я согласен с точкой зрения, что вся газовая кампания затеяна для того, чтобы загнать Украину под «Росукрэнерго». 
Тем более что в проекте баланса газа Газпрома на 2006 год от 11 октября 2005 года уже тогда была указана не Украина, а 
данный посредник. Абсолютно непоследовательно действовало правительство и НАК «Нефтегаз Украины»: сначала они 
утверждали, что у нас есть основания отстаивать действующий договор. Получается, они обманывали, когда утверждали, 
что Украина имеет подписанные соглашения о цене газа до 2009 года? Тогда они должны признаться, что обманули всю 
страну,  когда  заявляли,  что  цена  газа  останется  неизменной.  Реальных  оснований  для  таких  масштабных  уступок  с 
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украинской стороны не было.  Россияне смогли всего один день держать трубу без  полноценного наполнения.  Дольше 
пользоваться  таким  методом  влияния  россияне  не  могли  по  техническим  причинам.  С  их  стороны  была  проведена 
грамотная PR-кампания, на которую «попались» наши руководители. Мы в бизнесе, когда ведем переговоры по большим 
сделкам, тоже используем разные средства. Одна из задач — создать у партнера иллюзию того, что у него слабая позиция. 
Это блестяще сделала Россия. Наше поражение это не их вина, а наша. Причем, документы украинские переговорщики 
подписывали, не имея на это достаточных полномочий. Особенно меня потрясло, когда они цинично называли страшное 
поражение  Украины успехом или  «разумным  компромиссом».  Это  настоящий  «Перл-Харбор»  для  Украины,  как  сказал 
Александр Чалый, бывший первый заместитель Министра иностранных дел Украины. 

- В чем, по Вашему мнению, причины этого «Перл-Харбора»? 
- Сегодня отраслью управляют дилетанты. И проблемы отрасли — во многом проблемы непрофессионализма. По 

размерам экономического ущерба это самый страшный документ, подписанный за годы независимости. 
- Каких последствий Вы ожидаете? 
- Во-первых, мы получаем посредника-монополиста. У нас нет никаких ценовых гарантий от этого монополиста. 

Спрашивается, зачем между Российской Федерацией, крупнейшим в мире экспортером газа и Украиной, крупнейшим в мире 
транзитером газа нужен посредник? «Газпрому» необходимо было зафиксировать новую цену газа для Украины и тариф на 
его прокачку. Он своих целей добился. А теперь представьте, что завтра «Росукрэнерго» по каким-то причинам исчезает. 
Что остается? А остается зафиксированная цена — $230 за тыс. куб.м и тариф $1,6, что в четыре раза хуже действовавших 
условий. Вот реальная цена этого соглашения. 

- А разве подписание такого договора было возможным без санкции Президента? 
-  В  том,  что  договор  был  санкционирован  Президентом,  я  не  сомневаюсь.  Я  не  знаю,  какие  аргументы  он 

выслушивал: Я думаю,  что его мнением манипулировали коррумпированные чиновники.  В нефтегазовой отрасли такое 
творится! Мне жаль, что Президент не разобрался глубоко в сути вопроса и сегодня говорит, что критика соглашения — 
происки оппозиции. Так что, оппозиция это вся промышленность, весь бизнес, население страны, наконец? 

-  Будет ли подписанный договор способствовать внедрению энергосберегающих технологий на украинских  
предприятиях? 

-  Разговоры  об  этом  поражают  цинизмом.  Безусловно,  этим  необходимо  заниматься,  но  руководители 
предприятий и правительство должны понимать, сколько средств понадобится на техническое перевооружение, готово ли 
государство  предоставить  промышленности  какие-то  преференции.  За  счет  чего  предприятиям перевооружаться,  если 
инвестиционный климат отвратительный? Собственной прибыли предприятий на такие масштабные проекты не хватит, а 
украинские банки к финансированию долгосрочных проектов не готовы. Должна быть государственная программа, а не 
популистские заявления. 

- Предприятия, входящие в ИСД, в прошлом году анонсировали весьма масштабные и затратные программы 
технического перевооружения. Будут ли они теперь скорректированы? 

- То, что мы запланировали, мы будем делать. 
- Но ваши планы строились с учетом использования привлеченных средств? 
- Безусловно, около 50% средств — заемные. 
- И как ваши кредиторы реагируют на происходящее? 
- Они еще не успели отреагировать. Были праздники, народ отдыхал. Кроме того, еще неясно до конца, какой 

будет идеология ценообразования. 
-  И  все  же,  если  газовая  договоренность  между  ОАО  «Газпром»,  НАК  «Нафтогаз  Украины»  и  компанией  

«РосУкрЭнерго АГ» будет действовать, возможен ли пересмотр условий привлечения средств? 
- Такой пересмотр вполне возможен. Естественно, банки будут пересматривать вероятность реализации бизнес-

планов, под которые выдавались кредиты. В целом же, повторюсь, этот договор означает коллапс для экономики. 
-  Россияне  намекали,  что  газ  остался  бы  дешевым,  если  бы  они  получили  доступ  к  управлению  

газотранспортной системой Украины: 
- С точки зрения бизнеса, а не политики, я не вижу в этом варианте ничего страшного. Естественно, необходимо 

было бы очень тщательно прорабатывать условия такого сотрудничества. Задача государства в данном случае состояла 
бы  в  увеличении  поступлений  в  бюджет  от  эксплуатации  газопровода  и  привлечении  средств  для  его  модернизации. 
Конечно, доля Украины не должна была составлять меньше 50%. 

- С появлением Президента Ющенко что-то изменилось в отношениях бизнеса и власти? 
- Мы получили парламентско-президентскую республику, общество стало более открытым. В этом его большая 

заслуга. А теперь о недостатках: Правительство было сформировано по какому-то ужасному принципу. Что значит: «бизнес 
— отдельно, власть — отдельно»? Везде власть поддерживает национальный бизнес, а он помогает власти быть сильной. 
Нельзя как  к прокаженным относиться к  успешным людям из бизнеса во власти.  Их наоборот нужно рекрутировать во 
власть. Подбор министров в правительство я считаю большой ошибкой. Подбор окружения, которое формирует мнение 
Президента, я считаю глубочайшей ошибкой и трагедией. Думаю, Президент поймет, не сейчас, так позже, что он был 
заложником своего окружения. Я встречался с одним зарубежным инвестиционным банкиром, который приезжал ко мне 
после встречи с Президентом. Он сказал: «Ваш Президент намного лучше других глав государств понимает, о чем мы 
говорим. Но у вас самый низкий уровень реализации того, о чем мы говорим». 

- Виктор Ющенко действительно помогал ИСД при покупке меткомбината в Польше? И в чем заключалась  
эта поддержка? 

- Мы чувствовали поддержку украинского народа. Какой-то решающей роли главы государства там не было. Был 
благоприятный  политический  фон,  который,  возможно,  помогал  чиновникам  из  польского  правительства  не  изменять 
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решения по предоставленному «эксклюзиву» в пользу ИСД, ожидать окончания переговоров между нами и профсоюзами и 
не отменять конкурс. Но влиял ли наш Президент на польские профсоюзы, с которыми мы вели переговоры? Конечно же, 
нет. 

- Вы часто видитесь с Виктором Ющенко? 
- Примерно раз в месяц, в основном, на официальных мероприятиях. А дома или на даче у него я не был ни разу. 
-  Как  Вы  прокомментируете  прогнозы  некоторых  аналитиков,  что  власть  продолжит  выдавливание  из  

экономики крупного национального капитала в ожидании западных инвесторов? Велась ли такая политика до сих пор? 
- Я считаю, что такой осознанной политики не было. Я видел не политику, а хаос. Я поражаюсь правительству и 

президенту, которым понадобилось полгода, чтобы понять: произносить слово «реприватизация» неправильно и опасно. Я 
в своей время в бурной дискуссии доказывал Юлии Владимировне, что повышение железнодорожных тарифов на 25, 50, 
100% грешно по своей сути и губительно для экономики. Не должны реализовываться решения железнодорожных клерков 
просто потому, что они пришли к ним в голову, без элементарных расчетов. То же и с реприватизацией. И общество, и 
Запад поняли и  простили бы реализацию трибунных предвыборных обещаний.  С отдельными случаями приватизации 
можно было быстро разобраться. Все остальное — только в рамках суда. Точно так же, в ручном режиме, был директивно 
укреплен курс гривни. О какой политике тут можно говорить? Вообще я считаю, что наша страна упустила колоссальную 
возможность быстрого экономического рывка весной прошлого года. Была такая атмосфера свободы, доверия, помощи: Но 
разве можно было пугать ЕС перспективой нашей скорой интеграции? Нам нужно было мягко показать европейцам, что мы 
им необходимы, что мы лучше, чем Турция, чем Румыния. 

- Многие крупные собственники нынче идут во власть, увидев, что бизнес без власти беззащитен. Что по  
этому поводу думает Сергей Тарута? 

- Если говорить о предстоящих в марте выборах, то на сегодняшний день все списки известны. Моей фамилии и 
фамилии Гайдука (второй крупнейший акционер ИСД.-авт) там нет. 

- Говорили, что Вы близки с «Трудовой Украиной»: 
- Столько всякой дезинформации было: 
- Какие политические силы будете поддерживать? 
- Все, которые будут думать о будущем Украины. 
- Как и в прошлый раз, разложите яйца по разным корзинам? 
- Нет. Лично я себя в парламенте не вижу. Я больше принесу пользы и для компании, и для страны, оставаясь в 

ИСД. 
- А как насчет правительства? 
-  Я  —  микроэкономист.  Вот  Гайдук  —  действительно  высокий  специалист  макроуровня,  равного  которому  в 

энергетике и промышленности я не вижу. В правительство нужно подтягивать молодых специалистов, хорошо проявивших 
себя в бизнесе. А что касается яиц: Их раскладывают по разным корзинам, когда действительно есть основания чего-то 
опасаться. У нас прозрачный и легитимный бизнес. Я считаю, что та конструкция страны, которая у нас действует с первого 
января, менее опасна для бизнеса, да и общества в целом. Она не позволяет сконцентрировать в одних руках слишком 
много власти. 

- То «Форбс», то польский журнал «Впрост» регулярно называют Вас одним из богатейших людей Украины, а  
Вы регулярно опровергаете их оценки. Зачем они «клевещут»? 

-  Я  всегда  задавал  им  вопрос,  на  основании  каких  расчетов  делаются  подобные  оценки?  Если  говорить  о 
капитализации, то в нашей стране нормальной капитализации нет ни у кого. Мы, кстати, планируем в 2007 году выйти на 
рынок IPO. Мы провели консолидированный западный аудит за 2004, 2005 годы, сделаем и за 2006-й. Адаптируем под 
западные стандарты структуру управления, отчетность. 

-Какой размер размещения планируете? 
- Я бы не хотел вдаваться сейчас в детали. 
- Какой выход Вы видите из «газового тупика»? 
-Я  считаю,  что  соглашение,  которое  подписал  господин  Ивченко,  превысив  свои  полномочия,  является 

недействительным,  и  его  подпись  должна  быть  дезавуирована  соответствующими  органами  власти  Украины.  Новая 
команда переговорщиков должна незамедлительно возобновить переговоры.

С  1  января  у  нас  парламентско-президентская  республика.  И  полномочия  г-на  Ивченко  должны  исходить  от 
парламента и Кабмина. Никакого специального заседания Кабмина по формированию мандата на переговоры и условий, 
приемлемых для Украины, не было. Что-то там было согласовано с Президентом по телефону:

Государственные дела в цивилизованных странах так не решаются. 

Удастся ли отстоять Буковинское православие? 
16.01.2006. Единое Отечество

Евгений Гордейчик
Беспрецедентная наглость украинских националистов привела к превращению тихой Буковины в одну из горячих 

точек на украинской карты.
Возмущенные захватом филаретовцами православного храма в с. Витилевка Кицманского района Черновицкой 

области, 10 января православные буковинцы собрались на молитвенное стояние у стен Черновицкой обладминистрации. 
Выразить  свою  солидарность  с  гонимыми  прихожанами  Св.  Духовского  храма  собрались  более  тысячи 

православных буковинцев. 
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Как  сообщила пресс-службе СПГУ адвокат  общины Свято-Духовского храма,  С.  В.  Король,  обладминистрация 
фактически оставила без внимания переданные Черновицкому Губернатору М. Ткачуку, во время молитвенного стояния, 
требования православных граждан. (админу- вставить ссылку на текст обращения) 

Требование  пикитирующих  прекратить  вмешательство  государства  в  дела  Церкви  осталось  без  внимания. 
Верующим  было  обещано  отменить  противоречащие  гражданскому  кодексу  Украины  решения  о  передаче  храма 
филаретовцам, однако, на сегодняшний день, все документы остаются в силе. 

Напомним, что передача храма сначала территориальной общине с. Витиливка, а затем и сторонникам киевского 
патриархата совершалась с многочисленными нарушениями действующего законодательства. 

Также адвокат потерпевшей стороны сообщила, что ей был подан протест в Кицманскую районную прокуратуру по 
поводу провокаций со стороны главы Витиливского сельсовета, Сорохана И.М. В частности, Сорохан заявил о том, что 
передача храма в селе Витиливка это только первый подарок киевскому патриархату. С.В. Король считает,  что данное 
высказывание  должно  трактоваться  как  разжигание  межрелигиозной  розни,  и  против  главы  сельсовета  должно  быть 
возбуждено уголовное дело. 

Также, по мнению С.В. Король к уголовной ответственности должны быть привлечены и вскрывшие с помощью 
лома двери храма филаретовские  молодчики.  По  мнению адвоката,  их  действия правоохранительные органы должны 
трактовать как незаконное проникновение со взломом.

Федеративная Республика Украина
19.01.2006. Регнум

Даниил Копти
Как это ни парадоксально звучит, но именно унитарный статус Украины является генератором нестабильности 

страны и скрытой угрозой её территориальной целостности. Сильные региональные отличия, неоднородность этнического 
состава территорий являются постоянным фактором, определяющим мотивацию общественного поведения населения при 
обсуждении любых общеукраинских вопросов. Результаты практически всех выборных кампаний Украины последних 15-ти 
лет убедительно свидетельствуют о том, что политическая конкуренция происходит не между партиями, идеологиями, а 
между  регионами.  И  причина  этого  в  том,  что  нынешняя  правовая  система  не  учитывает,  попросту  игнорирует 
региональные  и  этнические  различия,  которые,  между  тем,  являются  одним  из  главнейших  факторов  политического 
поведения населения. На протяжении 15-ти лет мы наблюдали за тем, как любая выборная кампания превращалась в 
столкновение Запада и Востока.

Унитарный  статус  Украины  не  дает  населению  территорий  возможности  для  реализации  представлений  об 
обустройстве  своей  местной,  региональной  жизни.  Поэтому  для  защиты  своих  территориальных  особенностей 
региональные  деятели  вынуждены  претендовать  на  власть  во  всей  Украине.  В  условиях  унитарного  государства 
единственная возможность для региона защитить свою региональную идентичность - это добиться власти представителей 
региона  НАД ВСЕЙ Украиной.  Таким образом,  унитарность  государства  наделяет  любой  местный конфликт  по  поводу 
реального или мнимого ущемления прав местного населения кризисным потенциалом общенационального масштаба.

Правовое  игнорирование  территориальных  и  этнических  различий  неизбежно  станет  в  итоге  причиной 
глубочайшего кризиса украинской государственности и территориальной целостности, которая будет подорвана попытками 
региональных сообществ отстоять своё право на то, чтобы оставаться самими собой на своей земле.

Если Украина не найдет способа дать региональным сообществам право на собственное обустройство, сохранив 
при  этом  механизм  воспроизводства  общеукраинского  единства,  то  ее  неизбежно  ждет  судьба  Австро-Венгрии  или 
Российской  империи,  административно-правовая система которых фактически  игнорировала  наличие  ярко  выраженных 
территориально локализованных этнических, религиозных, культурных особенностей.

Чтобы не обращаться за аргументами к истории, достаточно посмотреть на нынешний кризис государственности в 
Молдавии, Сербии и Грузии. И там и там единство страны оказалось подорванным в силу попыток унификации правовой 
системы без учета устойчивых, исторически обусловленных территориальных и этнических особенностей.

Если обратиться к примеру стран Евросоюза, членства в котором добивается Украина, то можно заметить, что в 
Европе лишь два крупных (сопоставимых с  Украиной  по  территории и  населению)  государства -  Франция и Польша - 
являются  унитарными.  Но  та  же  Франция,  отстаивающая  унитарный  принцип,  сравнительно  недавно  столкнулась  с 
кровавым алжирским кризисом и в итоге утратила свои североафриканские провинции. И до сих пор Франция сталкивается 
с  проблемой  Корсики,  упорно  сопротивляющейся  унификации,  -  и  уже  отступает  перед  растущим  корсиканским 
автономизмом.

Другая унитарная страна - Польша. Но базой для польской унитарной модели является этническая однородность 
страны. При этом следует помнить, что это было достигнуто в результате тотальной депортации немцев и украинцев со 
своей территории после Второй мировой войны, а также выталкивания из Польши тех евреев, которых не успели истребить 
нацисты.  Слава Богу,  Украина не хочет и не может использовать такие методы!  Этническое,  религиозное,  языковое и 
культурное разнообразие ее территорий - неотменяемая особенность Украины.

Проводить  жесткую  политику  украинизации,  как  этого  требуют  крайние  националисты,  с  целью  ассимиляции 
национальных меньшинств или их выдавливания по аналогии с  прибалтийскими государствами -  Украина не может.  В 
отличие от той же Латвии, национальные меньшинства Украины имеют право голоса. И любая попытка насильственной 
украинизации влечет за собой радикализацию антиукраинских идей среди значительной части граждан Украины.

Наивно  полагать,  что  желаемое  ультранационалистами  вступление  Украины  в  ЕС  снизит  остроту  этих 
межрегиональных и межэтнических противоречий. Например, за время долгого пребывания Испании в составе Евросоюза 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

135



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

не только не решилась проблема Страны Басков, но к ней добавилась и проблема Каталонии. Членство в Евросоюзе не 
сгладило межрегиональных противоречий в Италии, не остывает упоминавшаяся корсиканская проблема во Франции. В 
случае с Украиной ситуация будет скорее усугубляться в силу того, что к украинско-русским противоречиям добавляются 
национальные претензии русинов, крымских татар, уже видна именно национальная перспектива и украинско-румынских 
(молдавских) противоречий. И эти претензии будут нарастать все более стремительно как в силу имманентных причин, так 
и в силу топорной украинизаторской политики современного Киева. Кроме того, украинская этническая общность сама по 
себе нестабильна - есть глубокие культурные различия (в том числе и языковые!) и политические противоречия между 
украинцами Галиции и украинцами восточной Украины.

Украинская ситуация парадоксальна - последовательное стремление власти консолидировать многонациональное 
население  для  формирования  единой  украинской  нации  приводит  к  политической  дестабилизации,  усилению 
межнациональных  противоречий  и  к  угрозам  территориальной  целостности  страны.  Причина  этой  парадоксальности  - 
унитарный принцип построения украинского государства, который не соответствует исторически сложившейся культурной и 
этнической многовариантности регионов. Парадокс и в том, что территориальная и историческая ойкумена современного 
украинского  национализма  -  Западная  Украина  -  юридически  не  существует,  раздроблена  в  еще  советских  границах 
областей и лишена единого политического голоса.

15 лет независимости Украины свидетельствуют, что усугубление имеющихся межрегиональных и межэтнических 
противоречий  происходит  также  в  периоды  отказа  страны  от  нейтральной  внешней  политики.  Запад  Украины  крайне 
настороженно  относится  к  любым  идеям  взаимодействия  с  Россией.  Очень  болезненно  воспринимается  военное 
присутствие России на территории Украины. А русскоязычный Восток Украины резко негативно относится к перспективам 
участия страны в антироссийских организациях (НАТО и ГУАМ) и мероприятиях. Таким образом, любой выбор в пользу 
присоединения страны к той или иной военно-политической конструкции является дестабилизатором внутренней ситуации. 
Перспективы любого не-нейтрального выбора порождают неизбежные внутренние дискуссии, которые только усиливают 
существующие противоречия и ментально разрывают страну. (Совершенно безосновательным представляется тезис о том, 
что членство Украины в НАТО - есть промежуточный этап на пути в Евросоюз. В том же Евросоюзе есть нейтральные 
страны, не входящие в военные блоки - например, Австрия, Швеция, Финляндия. С другой стороны, есть страны - члены 
НАТО,  которые  долгое  время  безуспешно  пытаются  вступить  в  Евросоюз  -  например,  Турция.)  Таким  образом, 
конституционная трансформация Украины из унитарного в федеративное государство, а также неуклонное отстаивание 
принципа нейтральности, являются важнейшими условиями решения внутренних противоречий страны.

Культурные  и  этнические  различия  регионов  Украины  обусловлены  разностью  их  исторических  судеб. 
Многовековой  опыт  одновременного  существования  территорий  Украины  в  различных  политических,  культурных, 
религиозных  условиях  сформировал  в  каждой  из  этих  территорий  уникальный  этнокультурный  тип.  Любая  попытка 
унификации со стороны центральной власти превращается в попытку навязывания одного этнокультурного типа в качестве 
обязательного для остальных. В таких условиях достижение единства страны и построение единой нации невозможны. 
Таков  был  отрицательный  советский  опыт  и  сталинской  "украинизации"  в  1920-е  -  1930-е  гг.,  и  опыт  брежневской 
"русификации" в 1960-е - 1970-е гг.

Украине  мог  бы  пригодиться  опыт  Германии,  страны,  сопоставимой  с  Украиной  по  площади  территории, 
количеству населения и, главное, по степени различий между отдельными регионами.

Для  сохранения  целостной  и  процветающей  Украины  важно  успешное  построение  собственной  модели 
федерации. Путь, начатый созданием автономного Крыма и солидарным политическим признанием в западных областях 
Украины Виктора Ющенко президентом Украины - еще до третьего тура выборов - должен быть продолжен. Украинская 
федерация должна строиться не сверху - на основе советского административно-территориального деления, а снизу - на 
основе  самоуправления  земель,  делегирующих  центру  необходимый  для  единства  страны  объем  полномочий. 
Федеративная Республика Украина - будет не только ответом на наиболее приемлемый для Украины германский опыт, но и 
ответом  на  европейскую  практику  и  перспективу  местного  самоуправления,  которое  единственное  в  Европе  создает 
демократию и развитие. Это будет адекватным и конструктивным ответом Запада Украины - Востоку, и Востока - Западу.

С  точки  зрения  территориального  устройства  будущей  Федеративной  Республики  Украина  очевидно,  что 
Федерация  будет  состоять  не  из  областей,  а  из  более  крупных  образований  -  земель.  В  ее  состав  должны  входить 
федеральные земли и федеральные города. К федеральным землям относятся:

Волынская Земля (Ровенская, Житомирская, Волынская области; столица - Ровно)
Галицкая Земля (Львовская, Тернопольская, Ивано-Франковская, Черновицкая области; столица - Львов)
Донецкая Земля (Донецкая, Луганская области; столица - Донецк)
Закарпатская Земля (Закарпатская область; столица - Ужгород)
Запорожская Земля (Запорожская, Днепропетровская; столица - Днепропетровск)
Киевская Земля (Киевская, Черниговская, Полтавская, Кировоградская области, столица - Чернигов)
Крымская Земля (АР Крым включая Севастополь; столица - Симферополь)
Подольская Земля (Винницкая, Хмельницкая, Черкасская области; столица - Винница)
Приднестровская Земля (бывшая Молдавская АССР: столица - Тирасполь)
Слободская Земля (Сумская, Харьковская области; столица - Харьков)
Черноморская Земля (Одесская, Николаевская, Херсонская области; столица - Николаев)
К федеральным городам относятся города Киев (столица Федерации) и Одесса (вольный город). Федеральные 

земли и федеральные города являются равноправными участниками Федерации.
Земли являются самоуправляемыми, при этом федеральным властям принадлежат исключительные полномочия 

по осуществлению внешней политики, обороны, безопасности, контроль за финансовой политикой.
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Центральная власть представлена двухпалатным парламентом: нижняя палата - Центральная Рада и верхняя - 
Федеральный Сенат. Центральная Рада выбирается по пропорционально-мажоритарной системе: половина по партийным 
спискам, половина - по одномандатным округам.

Федеральный  Сенат  формируется  Федеральными  Землями:  они  делегируют  по  3  представителя  из  числа 
депутатов каждой Земельной Рады. Кроме того, пожизненными сенаторами становятся бывшие президенты и премьер-
министры, пробывшие в должности не менее полугода - года.

Центральная  Рада  формирует  из  своих  членов  Федеральное  правительство,  которое  и  является  главным 
исполнительным органом на территории Украины.

Президент Украины также выбирается Центральной Радой, решение которой одобряется Федеральным Сенатом. 
Президент  как  глава  государства  осуществляет  представительские  функции,  а  также  является  верховным 
главнокомандующим.

Фактически главная фигура федерального уровня - Премьер-Министр. Он возглавляет исполнительную власть, 
руководит работой правительства, осуществляет реализацию межземельных и федеральных программ. Если продолжить 
аналогию с Германией, то он - украинский канцлер.

Федеральный  Сенат  назначает  главу  Федерального  Банка  и  судей  Федеральных  судов  -  Конституционного, 
Верховного и Арбитражного. Сенат решает проблемы межземельных отношений, принимает окончательное решение об 
объявлении военного или чрезвычайного положения.

Главную роль в регионах играют Земельные Рады. Они обладают всей полнотой власти на территории Земли, за 
исключением полномочий Федерации. Они формируют Земельные правительства, они делегируют своих представителей в 
Федеральный Сенат. Налоговая система строится на основе бюджетного федерализма - в Землях должно оставаться не 
менее 50 процентов собранных там налогов. Земли напрямую взаимодействуют между собой при осуществлении общих 
проектов.

Армия формируется по принципу землячества, что является возвратом к украинским традициям.
Государственный язык - украинский. Но земли могут предоставить дополнительный официальный статус на своей 

территории другим языкам. Кроме украинского, официальным статусом могут обладать языки:
Волынская Земля - польский
Галицкая Земля - польский
Донецкая Земля - русский
Закарпатская Земля - русинский и венгерский
Запорожская Земля - русский
Киевская Земля - русский
Крымская Земля - русский и крымско-татарский
Подольская Земля - русский
Приднестровская Земля - русский и молдавский
Слободская Земля - русский
Черноморская Земля - русский
Одесса - русский.
Эти  предложения,  конечно,  условны,  несовершенны  и  нуждаются  в  существенных  доработках.  Но  в  связи  с 

процессом конституционного  обновления Украины,  в  интересах  стабильности  страны лучше с  самого начала понять  и 
ликвидировать причины постоянной нестабильности, которые, напомню, - унитаризм и отказ от нейтралитета.

Федеративная  система  позволит  сделать  Украину  более  стабильной,  прогнозируемой,  приблизит  власть  к 
населению.  Любые  проблемы  этнокультурного  взаимодействия  в  рамках  Федерации  решаются  в  пределах  отдельной 
Федеральной Земли и не сотрясают всё основание украинской государственности. Кроме того, федерализм не допускает 
возможности узурпации власти кем бы то ни было, и полностью соответствует всем демократическим стандартам.

Только  Федеративная  Республика  Украина  встанет  в  один  ряд  с  Федеративной  Республикой  Германия, 
федеративной Австрией, федеративной Швейцарией и, Бог даст, федеративными Соединенными Штатами Америки.

В.Кауров: «на Украине режим Ющенко начал войну с канонической 
Украинской Православной Церковью»

20.01.2006. Новый Регион
Бойня в Остроге: Председатель Союза Православных Граждан Украины Валерий Кауров заявил, что 'на Украине 

режим Ющенко начал открытую войну с канонической Украинской Православной Церковью, которая ведется при помощи 
боевиков УНА-УНСО и т.н.  'Киевского Патриархата',  православных избивают,  правоохранительные органы содействуют 
боевикам.

20 января в г. Остроге Ровенская епархия УПЦ МП и Союза Православных Граждан Украины провели крестный 
ход в защиту канонического Православия. Как известно, СПГУ уже четвертый месяц обороняет Свято-Воскресенский храм в 
Остроге - там расположен целый круглосуточный палаточный лагерь Союза. 

20 января начался крестный ход от кафедрального Собора г.  Острога к Воскресенскому храму.  Его возглавил 
архиепископ Ровенский и Острожский Варфоломей. Сторонники Союза Православных Граждан Украины из Ровенской и 
Луцкой епархий прибыли на 15 автобусах, чтобы поддержать своего архиерея и Церковь. Губернатор Ровенской области, 
известный  организатор  захватов  православных  храмов  Василий  Червоний  запретил  без  оснований,  вопреки  закону, 
проведение крестного хода во главе с епископом! 
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Так запрет противозаконен, верующие во главе с архиереем вышли на крестный ход в сторону Воскресенского 
Собора, но их встретили боевики т.н. 'Киевского патриархата'. 

Вооруженные палками, дубинами и ножами, они набросились на верующих. Как сообщил Председатель Ровенской 
организации СПГу Валерий Василишин, 'филаретовцы' получили достойный отпор, успев повредить несколько баннеров 
Союза Православных Граждан Украины, которые вызывали у них особую ярость.    На месте события находится пресс-
секретарь  СПГУ о.  Евгений  Гордейчик,  который  ведет  подробную фото  и  киносъемку  происходящего.  Противостояние 
продолжается. 

Валерий  Кауров  заявил,  что  'на  Украине  режим  Ющенко  начал  открытую  войну  с  канонической  Украинской 
Православной Церковью, которая ведется при помощи боевиков УНА-УНСО и т.н. 'Киевского Патриархата', православных 
избивают, правоохранительные органы содействуют боевикам. Ющенко отверг требование большинства Верховной Рады 
об отставке    Червония, который начал практиковать захваты православных храмов в 1992 году, когда пожилых женщин 
боевики избивали железными прутьями, продолжил в 2004. За это, очевидно, Ющенко и сделал его губернатором. Срыв 
политреформы  необходим  Ющенко  для  установления  националистической  диктатуры.  Чтобы  разгромить  Православие 
'железной  рукой'.  Но  действие  рождает  противодействие.  Теперь  'бандеровцам'  противостоит  массовая,  молодежная и 
организованная сила-Союз Православных Граждан. Мы отстоим и права и свободы православного большинства граждан 
Украины, и остановим тех, кто поднял руку на Церковь, и отстоим духовное единство Киевской, Московской и Белой Руси', 
-отметил Кауров.   

22  января  Союз  Православных  Граждан  Украины проводит  в  Киеве  массовый  крестный  ход  против  попыток 
оккупации  униатами  великой  православной  святыни  -  Св.  Софийского  Собора  в  Киеве    и  требует  его  немедленного 
возвращения канонической Украинской Православной Церкви. Как известно, униаты предпринимают попытку обосноваться 
в св. Софии, привозя туда копию Туринской плащаницы из Львова.   

Русский мир и «украинский» миф
23.01.2006. Правая. Ру

Михаил Смолин
Сегодняшнее  химерическое  образование  «Украйна»  самоутверждается  именно  как  анти-Россия.  Мы  должны 

жестко встать на позицию, что южнорусские, малороссийские земли — неотъемлемая часть Русского государства, что нет 
ни «украинского» народа, ни «украинского» языка, что все это идеологические фантомы

Усилиями  «друзей  демократии»  и  всевозможных  других  «благожелателей»  на  постсоветском  пространстве 
сегодня  активно  выстраивается  цивилизационная  альтернатива  России.  В  отношении  российской  государственности 
применяется  политика  последовательного  «отбрасывания»,  то  есть  оттеснения  территориальных  и  культурных  границ 
России  далеко  на  север,  лишения  ее  важнейших  геополитических  окраин.  Особенно  чувствительной  потерей  России 
являются цивилизационно и культурно принадлежащие ей территории и население Юго-Западной Руси (Малороссии и 
Новороссии). 

Проект «Украйна» всеми силами хотят через включение в НАТО (событие, означающее военно-геополитическое 
покровительство) ввести непосредственно в сферу интересов Запада и его лидера США. 

Успешное продавливание США своего ставленника на Украйне на последних выборах указывает на агрессивно-
наступательные  настроения  американской  политической  и  экономической  элиты  в  отношении  России.  Современная 
позиция  России  вновь  обозначена  как  опасная.  Идет  попытка  закрепить  успех  в  «холодной  войне»  либо  добившись 
посредством политического давления от президента В.В. Путина полного контроля над российским ядерным оружием, либо, 
если  это  не  получится,  путем свержения  современного  российского  режима.  США  стремятся  нанести  удар  по  нашей 
государственности такой силы, чтобы не осталось и гипотетического шанса на ее возрождение. Последствием достижения 
этой американских целей в России является полный контроль над нашими энергетическими и сырьевыми ресурсами. 

Вопрос сегодняшнего дня вновь поставлен очень жестко: быть России самостоятельной страной или покоренным 
владением Запада? 

 «Украйна»  играет  в  этом  широкомасштабном  противостоянии  важнейшую  роль.  С  нами  не  хотят  воевать 
обычными способами войны (армии,  полевая техника и т.д.)  и  уж  тем более ядерным и ему подобным оружием.  Это 
психологически не по силам Западу, не готовому к пролитию своей крови в сколько-нибудь больших размерах. Поэтому 
противостояние пройдет по линиям цивилизационно-культурным. Нас будут ломать прежде всего как  цивилизационный 
феномен под названием «Православная Россия, наследница и лидер Православной цивилизации», не вписывающийся в 
проект западной глобализации. 

Русская нация, пережив коммунистическую интернациональную эпидемию, столкнулась с вызовом региональных 
сепаратизмов. Единство Русской Православной Церкви, Русского государства, русской культуры и русской нации сегодня 
поставлено  под  сомнение.  Вирус  самовлюбленного  регионализма  жестоко  поразил  постсоветскую  элиту  южнорусского 
населения.  Национальные  отщепенцы  решили  разорвать  тысячелетнее  национальное  общерусское  единство,  столь 
дорогой  ценою  завоеванное  нашими  предками,  столетиями  собиравшими  Русскую  землю  в  мощную  Православную 
Империю. Великая идея Большого Русского мира вновь испытывается на жизнеспособность. И мы снова видим, что самым 
слабым местом в нашем проекте является внутренняя сознательность его участников. 

В ситуации XX столетия, когда русская цивилизация переживала сложные внутренние нестроения, под сомнение 
был поставлен смысл участия южнорусского населения в строительстве общерусского мира. «Украинство» проявило себя 
как  своеобразное  южнорусское  западничество,  черпавшее  свои  идейные  предпочтения  из  польско-католического 
мировоззрения. 
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 «Украинство»  —  это  провинциальное  западничество,  для  которого  Запад  олицетворяется  прежде  всего  в 
польской культуре, католической церкви и немецкой государственности. 

Опасность «украинства» в русском мире была осознана давно. Еще на заре его появления, сто лет назад, галицко-
русский публицист О.А. Мончаловский (1858–1906) писал, что «украинствовать значит: отказываться от своего прошлого, 
стыдиться  принадлежности  к  русскому  народу,  даже  названий  “Русь”,  “русский”,  отказываться  от  преданий  истории, 
тщательно стирать с себя все общерусские своеобразные черты и стараться подделаться под областную “украинскую” 
самобытность.  Украинство  —  это  отступление  от  вековых,  всеми  ветвями  русского  народа  и  народным  гением 
выработанных  языка  и  культуры,  самопревращение  в  междуплеменной  обносок,  в  обтирку  то  польских,  то  немецких 
сапогов… идолопоклонство пред областностью, угодничество пред польско-жидовско-немецкими социалистами, отречение 
от  исконных  начал  своего  народа,  от  исторического  самосознания,  отступление  от  церковно-общественных  традиций. 
Украинство — это недуг,  который способен подточить даже самый сильный национальный организм,  и нет  осуждения, 
которое достаточно было бы для этого добровольного саморазрушения!» [i] 

Все девяностые годы XX столетия русское сознание находилось под впечатлением развала страны, будучи как бы 
загипнотизировано и обезволено случившимся.  Россия не была способна  обращать  внимание  на  такие  проблемы,  как 
«украинство»,  что  создало  тепличные  условия  для  его  развития  на  юго-западных  русских  землях.  Вступив  в  новое 
тысячелетие,  Россия  потихоньку  оправляется  от  этого  политического  стресса  и  начинает  понимать,  что  находится  в 
состоянии территориальной и национальной разделенности. 

Осознавая свое современное тягостное положение, Россия начинает определяться по отношению к региональным 
вызовам. До внешнеполитической активности еще весьма далеко, но Россия уже начинает выходить из национального 
«анабиоза» 90-х,  что настоятельно  требует  сознательного отношения к  тому геополитическому и внутриполитическому 
состоянию Православной цивилизации, лидером которой, кроме России, быть никто не сможет. 

В  связи  с  этим проблема «украинства»  должна  стать  понятна  и  для  российского  общества,  и  для  общества 
южнорусского,  находящегося  на  территории  государства  «Украйна».  Эти  разделенные  части  русской  нации  должны 
осознанно  преодолеть  свою  этническую  разобщенность,  а  потому  важность  для  этого  процесса  интеллектуального 
развенчания мифов «украинства» трудно переоценить… 

«Украинский» проект как апология провинцианализма и путь к предательству Православного мира 
Многомиллионное южнорусское население в результате реализации «украинского» проекта в радикальном его 

варианте попало в глубокое «болото» самодовольного провинциализма [ii]. Это «болото» исторгает зловонные русофобские 
миазмы и одновременно предлагает лучшим способом навязать свою волю южнорусской массе: «сеять ненависть к своим. 
Ширить раскол и взаимное недоверие. В свою хату вносить раздор… Прежде всего, установить ряд догм, ряд правил, ряд 
аксиом  во  всех  формах  общественной  жизни,  резко  очерченных,  ясно  противопоставленных  всем  другим, 
бескомпромиссных,  утвердить  свою  правду,  единственную  и  непогрешимую…  Вбивать  эту  веру  и  эту  правду  во 
взбаламученные  неустойчивой  действительностью  и  чуждыми  влияниями  мозги  массы,  без  жалости  преследуя 
сомневающихся… В роли магнита выступит меньшинство, группа. Она, организованная не в партию, не в “объединение”, а в 
Орден — ведет массу» [iii]. 

В  такой  обстановке,  похожей  больше  на  атмосферу  психологической  «газовой  камеры»,  где  вытравливанию 
подлежит  не  только  «русскость»,  но  и  обыденная  человечность,  южнорусское  население  ожидает  лишь  культурное 
одичание да бесперспективность окраинного существования. 

Мир южноруса, которому всецело была доступна большая Россия, стараниями «украинства» сужен до случайно 
отторгнутых областей русского юга. Почему южнорусы должны по чьей-то прихоти мириться с этим ограничением своего 
существования? 

Культурное одичание в данном случае совершенно неизбежно, так как именно в вопросах языка, исторического 
прошлого,  искусства,  литературы  и  тому  подобных  вещах  «украинство»  особенно  фанатично  и  не  допускает  никакой 
альтернативы  своему  убогому  партийному  культуртрегерству.  Только  проверенное  и  определенное  партийными 
функционерами как «кашерно-украинское» может потребляться в качестве «культуры» южнорусским населением. 

А  что  такое  «украинская  культура»?  Лишь  первобытная  кустарная  деятельность,  попытка  на  третьесортном 
провинциальном  материале  создать  высококлассную  мировую  культуру,  попытка  с  совершенно  недостаточными 
средствами. А между тем южнорусы участвовали, и очень активно, в появлении на свет действительно великой и мировой 
культуры — общерусской. Профессиональные «украинцы», по словам известного историка и профессора И.А. Линниченко 
(1857–1926), «проглядели все культурно ценное, что создано малороссами, и проглядели потому, что на нем нет этикетки. 
Это ценное — русская культура, русское искусство, русская наука, русская музыка, созданные совместным трудом главным 
образом двух ветвей русского народа — великорусской и малорусской (при участии, конечно, и других живущих в России 
национальностей, усвоивших русский язык и нашу культуру)» [iv]. 

По сути, это есть отрицание своих корней, отказ от самого себя и своего прошлого. А как гласит афоризм Хаустона 
Стюарта Чемберлена (1855–1927), «Кто ниоткуда, тот никуда» [v]. 

 «Украинство» — это агрессивное «ничто», ниоткуда и никуда не движущееся, застывшее в своем горделивом 
ничтожестве  и  корежащее  с  оголтелым  фанатизмом  православную  душу  южнорусского  населения.  Та  апология 
цивилизационного провинционализма, которая свойственна «украинству», не только не хочет прикладывать своих усилий в 
борьбе  за  самобытность  Православной  цивилизации,  но  со  временем  вообще  перестает  жить  общими  для  всех 
цивилизационными ценностями, что неизбежно приводит «украинство» к предательству Православия. 

 «Украинство» становится униональным этническим проектом экспансии европейского католического мира в мир 
славянский, так же как униатская церковь есть униональный церковный проект католического папизма для проникновения в 
мир  Православия.  Таким  образом,  «Украйна»  может  стать  мягким  местом,  через  которое  будут  наносить  самые 
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чувствительные удары по России, или этакой своеобразной этнической «черной дырой», через которую будут «всасывать» 
в евро-католическое цивилизационное поле русский мир. 

В этом смысле глубоко прав галицко-русский деятель доктор Д.А. Марков [vi], определявший русских Галиции как 
«пограничную стражу славянорусского востока» [vii]. 

Сегодня, когда русская Галиция находится под гнетом «украинства», этническая граница Русского мира с Западом 
остается открыта всем идеологическим и военным экспансиям, начиная с римских папистов и кончая войсками НАТО. 

А поскольку в  Галиции одновременно  проходит и западная граница  Православной цивилизации,  то  проблема 
«украинства» становится проблемой для всего Православного мира. 

 «Украинство» было до поры до времени не замечаемой нами болезнью русской нации, скрытой от глаз бациллой 
распада,  таким своеобразным этническим иммунодефицитом,  расслабляющим  национальные ткани  единого  организма 
нации.  «Украинство»  как  цивилизационная  болезнь  распространяется  не  только  в  русском  теле,  оно  своеобразное 
эпидемическое  заболевание  для  всего  Православного  мира,  поскольку  хорваты  (сербы-католики)  и  косовары  (сербы-
мусульмане) [viii] также есть продукт «украинства», только не русского, а уже сербского. 

Один русский мыслитель начала  XX столетия очень лаконично сформулировал: «народ — есть ряд поколений 
людей, связанных сознанием своего единства и своей особенности» [ix]. 

При  этом  перед  внешним  миром  нацией  культивируются  особенность,  обособление  по  отношению  к  другим 
народам, и, напротив, внутри нации единство, отождествление, определенная даже унификация всячески поощряются. С 
«украинством», несмотря на то, что оно говорит именно о своем последовательном национализме, дело обстоит совсем 
наоборот. Вовне, в отношении Европы, католичества, польской культуры видно стремление «украинства» к единению и 
самоотождествлению себя с этими политическими,  религиозными и культурными сущностями,  внутри же Православия, 
русского  народа  и  русской  культуры  «украинство»  стремится  ко  всевозможному  обособлению  и  искусственному 
культивированию провинциальных особенностей. 

Можно ли говорить в этом случае о процессе нового этногенеза, формирования «украинской нации»? [x] 
Наиболее вероятным ответом будет отрицательный. Этнографические, культурные или языковые особенности не 

способны  сформировать  столь  определенную  и  окончательную  «отдельность»  для  «украинства»,  которая  только  и 
способна  пробудить  процесс  этногенеза.  То  есть  процесса  резкого  самоопределения  себя  как  самостоятельного 
действующего лица мировой истории, заряженного на экспансию вовне и культивированию внутри своих идеалов с полной 
унификацией идейного состава и признания всеми населяющими данное государство этих новых ценностей. 

Несмотря  на  жесточайшую  «украинизацию»  населения  государства  «Украйна»,  несмотря  на  всестороннюю 
помощь и «украинской» эмиграции, и заинтересованных стран Запада, отводящих «украинскому» проекту особую роль в 
давлении на Россию, процесс не дает серьезных успехов. Ни Православию не было нанесено смертельного удара (по всей 
вероятности,  это  невозможно  метафизически),  ни  русский  язык  не  был  вытеснен  «украинской»  мовой,  ни  разные 
территории государства «Украйна» не стали в одинаковой степени глубоко «украинскими». 

Государство  «Украйна»  и  сегодня  состоит  из  нескольких  совершенно  разных,  по  настроению  населения, 
территорий.  Новороссия  (степная  территория  Северного  Причерноморья  в  составе  Крымской  области,  Херсонщины, 
Запорожья, Днепропетровской области, Николаевской и Одесской областей) практически не восприняла «украинизацию»; 
Слободская окраина (Харьковщина, Сумщина,  Донбасс и Ворошиловградская область)  находится примерно в таком же 
положении; Левобережная и Правобережная Малороссия вполне индифферентны в этом отношении. Сложно говорить об 
«украинизации» и православной Буковины, где термин «украинец», «украинский» встречает весьма стойкое неприятие или, 
по  меньшей  мере,  подозрительность.  Выделяется  своим  «украинством»  только  Галичина,  да  и  то  только  потому,  что 
католицизм здесь делает неимоверные усилия, чтобы малороссы своею душою соединились с Западом. 

Будучи само по своей сути раскольническим движением, «украинство» не может ничего и соединить под своей 
эгидой  в  государстве  «Украйна».  Отсюда  и  расколотость  общества  «Украйны»  на  большинство,  относящееся 
индифферентно к мифам «украинства», и на фанатичное меньшинство, готовое уничтожить или подчинить себе полмира 
для торжества «украинского порядка» [xi]. 

Мы можем констатировать,  что  в  государстве «Украйна» «малый народ» — «украинцы» — навязывают свою 
идеологию «большому народу» — южнорусскому населению. 

Но и при самой благоприятной обстановке, когда Россия переживала сильнейший анархический цивилизационный 
срыв в 90-е годы, не имея возможности влиять на происходящее рядом, этому «украинскому» меньшинству не удалось 
переломить  в  свою сторону  ситуацию на  русском юге.  Именно  поэтому  все  помыслы и  надежды «профессиональных 
украинцев» возлагаются на слабость или, что еще желательнее для них, на территориальную раздробленность России. 

«Украйна» как анти-Россия, «украинство» как антирусизм 
Сегодняшнее химерическое образование «Украйна» самоутверждается именно как анти-Россия. Ее экс-президент 

Леонид Кучма публикует книгу с характерным названием «Украина — не Россия». Причем печатается она в России, на 
русском языке, что можно расценить только как экспансионистский жест и идеологический выпад с расчетом повлиять на 
умонастроения русских граждан, в том числе и малорусского происхождения. Эта идеологическая интервенция, да еще не 
кого-нибудь, а президента соседнего государственного образования в отношении России имеет большой смысл, так как 
украинский миф может закрепиться в исторической действительности, только агрессивно противопоставляя себя всему 
общерусскому, всячески претендуя на замещение России в мировой истории своим «украинством». В книге Л.Кучмы сквозит 
дух экстренности, опасения не успеть переломить формирующееся в России отношение к «Украйне» в свою пользу. 

Нам  же  нужен  ответный  культурный  империализм,  воздействующий  на  идеологические  мифы  «украинской» 
стороны. «Украинские» идеологи чувствуют себя вольготно на территории государственного образования под названием 
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«Украйна» только потому, что работают в атмосфере постсоветского идейного вакуума, который они насыщают своими 
фантомами. 

Россия находилась после развала СССР в таком удручающем состоянии, что не могла задумываться ни над одной 
из стоящих перед ней проблем в новой исторической реальности. Сейчас мы начинаем возвращать утраченные позиции и 
стремимся занять естественное господствующее геополитическое положение на севере Евразии. И если в ближайшие годы 
ситуация не будет переломлена, не только на «Украйне», но и в России, в которой эта проблема почти не осознана как 
крайне  серьезная,  мы  можем  столкнуться  с  дополнительным  препятствием  для  восстановления  своих  естественных 
геополитических границ. 

Уже сегодня мы должны жестко встать на позицию, что южнорусские, малороссийские земли — неотъемлемая 
часть  Русского  государства,  что  нет  ни  «украинского»  народа,  ни  «украинского»  языка,  что  все  это  идеологические 
фантомы. Таких образований, как «Украйна»,  современная история знала несколько. Пожалуй,  самым ярким примером 
может служить ГДР — этот искусственный проект советского немецкого народа и советской немецкой культуры. После 
своего  поражения  во  Второй  мировой  войне  единая  Германия  была  разделена  и  на  разных  ее  территориях  начали 
реализовываться  различные  идеологические  проекты.  Но  немцы  нашли  в  себе  духовные  силы  долгие  годы  идти  к 
объединению не признавая ни ГДР, ни советского немецкого проекта. 

СССР, потерпев поражение в «холодной войне», попал в примерно такое же положение. Большая Россия была 
разделена  (не  без  подсказок  и  посредничества  Запада)  на  различные искусственные государственные образования,  в 
большинстве из которых сепаратисты повели жесточайшую травлю русской нации. 

 «Украйна» вполне подходит под государственный статус ГДР — та же номинальная самостоятельность, те же 
попытки  оградить  своих  южнорусов  от  влияния  основной  части  русской  нации,  пребывающей  в  границах  Российской 
Федерации. Та же агрессивность меньшинства по отношению к спокойному большинству, как это было в ГДР по отношению 
к ФРГ, и т.д. То же выстраивание «Берлинских стен» между одним и тем же народом, разделенным волею победивших его 
врагов. 

Но наряду со схожими чертами для таких искусственных образований, как ГДР и «Украйна», будет и громадная 
разница в их геополитическом и статусном положении. Если положение ГДР в советском блоке было выгодным для ее 
экономики и политического статуса второй по силе в Варшавском блоке,  то место «Украйны» в блоке НАТО (куда так 
стремятся «профессиональные украинцы») будет весьма разительно отличаться от советско-немецкого. Современная роль 
«Украйны» в военном блоке НАТО представляется только одна — это роль мальчиков-казачков на побегушках, достающих 
из огня каштаны своему геополитическому господину. 

Понятно, что сейчас «украинской элите» мечтается, что они войдут в европейский дом и гостеприимные хозяева 
выделят (из уважения к пришедшим) лучшее помещение и т.д. Но чем далее развиваются события, тем становится более 
понятно, что Европейский союз вряд ли пойдет на такое чрезмерное расширение за счет бедных стран Восточной Европы. 
Удивительно, как не понимают на «Украйне», что их судьба вне России предрешена. Или политиканствующие «украинцы» 
боятся себе признаться в  том,  что  они  будут  использованы американцами и  европейцами лишь как  плацдарм против 
России? И это желание уйти подальше от России и культурно,  и экономически, и политически обратится в результате 
только в то, что отношения с Россией выстроятся в стиле Польши. То есть тысячелетняя вражда, бесконечные войны, 
выгода от которых уходит третьим странам (все тем же европейцам и американцам). 

О, конечно, «украинцам» будет и уже сказано немало слов о том, что они «настоящие европейцы», поздравлениям 
в адрес «выбравших свободу» от варварской России не будет конца. Но что будет в сухом остатке, какова будет прибыль 
ухода из России? Только утоленные амбиции нескольких тысяч «профессиональных украинцев», а в остальном будут лишь 
потери:  кровь,  разруха  Православия  на  юге,  культурное  одичание,  экономическое  обнищание  населения,  развал 
промышленности и государственной инфраструктуры. 

Постоянное педалирование того, что «Украйна» — самое большое государство Европы, никого в самой Европе не 
радует, поскольку это очередная претензия, с которой хочет войти «Украйна» в новый для нее государственный организм. В 
Европе не могут переварить Испанию и Польшу, встроив их как второсортные государства в Европейский союз, а каким 
сортом пойдет сама «Украйна»? Думаю, что вхождение в ЕС третьим сортом будет теоретически возможно, если только 
«Украйна» возьмет на себя какие-нибудь невыносимо невыгодные для себя обязательства или, скажем, пообещает спасти 
мир от московской «Империи зла» и загнать татаро-монгольских москалей за Урал. Но последнее при слабой подвижности 
южнорусского  населения  и  его  индифферентности  к  внешнеполитическим  затеям  «украинства»  видится  совершенно 
невозможным, и потому вряд ли европейцы захотят расширить до «Украйны» границы европейского благополучия. Это 
будет для них неподъемно дорого, да и ничего не даст политически. 

Таким образом,  временность  и химеричность проекта «Украйна»  очевидны,  и  нам,  русским,  надо  не упустить 
время для защиты своего исторического наследия от окончательного разграбления «украинством». 

Православная Русь и «мазепинский» реванш Степи 
Особую  роль  в  проекте  «Украйна»  играет  Галиция,  или  Прикарпатская  Русь.  Ее  принято  считать  оплотом 

стопроцентного «украинства». Но таковой она стала только после оголтелого многолетнего геноцида над сознанием своего 
населения.  В  XX столетии Галиция пережила и ужас Талергофа во время Первой мировой войны (не менее 80 тысяч 
повешенных, расстрелянных и замученных «русофилов»), польские репрессии, несколько волн католической религиозной 
экспансии, советскую политику «украинизации» Прикарпатья после Второй мировой войны и т.д. [xii] 

Столь из ряда вон выходящее давление Запада на регион во многом было вызвано тем, что в Прикарпатской Руси 
в конце XIX — первой половине XX столетия население, русские люди стали массово переходить из унии в Православие. 

Как  пишет  весьма  осведомленный  в  этой  теме  юрисконсульт  православной  Варшавской  митрополии  К.Н. 
Николаев, «во время войны в декабре 1914 года в Галиции было около 50 приходов, перешедших из унии в Православие, в 
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феврале  1915  года  —  152,  а  перед  русским  отступлением  —  200.  При  отступлении  в  Россию  ушло  60  униатских 
священников. В Прикарпатской Руси с 1920 по 1923 год из унии в Православие перешло, опираясь на сербскую церковь, 100 
000 человек при 68 приходах. В самой Польше, на Лемковщине и в Галиции в православие с 1923 года по 1929 год перешло 
около 30 000 человек при отсутствии свободы и средств у Православной Церкви. Из унии ушло 11%. К 1933 году перешло 
60 тысяч» [xiii]. 

Долгие годы «мазепинцы» всеми способами пытались и до сих пор пытаются скомпрометировать движение в 
сторону  Православия  западнорусских  людей,  временно  пребывавших  в  унии  с  Римом.  Самостийная  историография 
навязывает нам мнение, что все массовые переходы из унии в Православие (особенно поминается 1946 год) были делом 
вмешательства государства. При этом всячески замалчивается исторический опыт весьма многочисленных переходов из 
унии во времена жесточайшего католического режима первой половины XX столетия в Австро-Венгрии, а затем в Польском 
государстве, который и привел к естественному воссоединению русских униатов с Православной Церковью на Львовском 
соборе 1946 года, хотя и при «содействии» советской власти, но по доброй воле бывших униатов. (Ведь не загоняло же 
советское государство литовцев-католиков или белорусов-католиков в Православную Церковь.) 

Таким образом, русское население Галиции, несмотря на все гонения, которые ему довелось пережить в годы 
торжества  Брестской  унии,  находясь  под  властью иностранных правителей,  внутренне  всегда  стремилось  вернуться  в 
Православие,  воссоединиться с  Россией.  Особенно явственен был этот  порыв в  период между подавлением русскими 
войсками Венгерского восстания (1848), когда начались первые личные контакты подъяремной Руси с русскими людьми 
Российской  Империи,  и  до  Львовского  собора  в  1946  году,  который  реализовал  церковное  единство  русского  народа, 
ликвидировав  Брестскую  унию  (1596).  Некогда  отторженное  было  собрано  воедино,  хотя  и  в  годы,  когда  в  России 
властвовало  безбожие  и  советский  интернационализм.  Однако  антирусские  силы  при  благожелательной  поддержке 
коммунистической партии продолжали неутомимо вести свою борьбу против единства Руси, против ее души, раздирая на 
куски  ее  национальное  тело.  Мало  того,  что  самостийничество  активно  участвовало  в  разрушении  единства  нашего 
государства в конце 80-х и начале 90-х годов XX столетия, оно довело и Прикарпатские земли до материального обнищания 
и даже вымирания. 

Это признается даже и самой «украинской» прессой: «Галиция вышла на первое место по безработице в 2000 
году»15,  а  «в  Ивано-Франковской,  Львовской  и  Тернопольской  [областях]  соотношение  рождаемости  и  смертности 
ухудшается быстрее, чем в других регионах Украины». 

В  связи  с  этим  интересно  признание  бывшего  «украинского»  националиста  Дмитрия  Корчинского  о  том,  что 
«практически  все идеологи,  теоретики  и вожди украинского национализма — выходцы с  востока  и с  юга  Украины.  Из 
Харьковской, Херсонской областей, Полтавщины. В то время как все девятнадцатое столетие именно Западная Украина 
была средоточием русофильских настроений» [xiv]. 

Положение на этой «передовой» западной окраине «Украйны» стало гораздо хуже, чем в других регионах и без 
того  слаборазвитого  «украинского»  государственного  образования.  Сами  «мазепинцы»  своей  политикой  загоняют 
население  Прикарпатья на  «ридну  канадчину»,  «ридну  австралийщину»  и «ридну  европейщину»,  где  им не  находится 
никакого другого места, как только среди подсобных разнорабочих. Огромные массы галичан продолжают по милости своих 
доморощенных «визволенцев Украини» работать на иностранных панщинах, как и столетия назад. Борьба за украинские 
«постуляты»  этих  «свiдомих  украiньцiв»  доведет  западнорусское  население  до  полного  духовного  и  материального 
истощения. Видимо, «мазепинцы» готовят западнорусскому населению судьбу плодородного гумуса для развития панских 
культур Германии, Польши и других европейских государств. 

Внимание,  которое  оказывается  этому  региону  западными  странами  и  их  спецслужбами,  говорит  об  особом 
значении «Украйны» в деле давления на Россию, в силу того, что население и России, и «Украйны» этнически однородно 
[xv]. 

Западные политики видят возможность противопоставить «украинцев» — русским, «Украйну» — России, так же, 
как они противопоставляли западных немцев ФРГ — восточным ГДР. Мы же должны противопоставить этой экспансии 
старинную и проверенную временем идею единства русской нации и не дать возможности Западу сыграть на местечковых 
амбициях  «украинства».  Не  надо  забывать,  что  «Украйна»  образовалась  на  древних,  исконных  русских  землях,  что 
Киевщина и Львовщина столь же значимые центры русской жизни, как и Косово для сербов. Современная «Украйна» — это 
юго-западная Русь, подъяремная «украинцам». 

 «Украинство» — это духовное одичание. И здесь очень важно заметить, что оно как политическое движение 
появилось на свет именно в период массового отступления от веры, в конце XIX — начале XX столетия. Вселенская истина 
Православия, ассимилировавшая в единый русский народ множество племенных остатков степных племен, сдерживала их 
родо-племенные пристрастия до  тех пор,  пока  имела на них  духовное  влияние.  Но при ослаблении этого  влияния во 
времена торжества секулярного сознания, приведшего к великой революционной смуте  XX столетия, все эти дремавшие 
этнические предпочтения стали воплощаться в потомках покоренной Степи. 

 «Население Южной России, — утверждает один из крупнейших исследователей “украинского” движения, — в 
расовом отношении представляется смешанным. Русское в своей основе, оно впитало в себя кровь целого ряда племен, 
преимущественно  тюркского  происхождения.  Хазары,  печенеги,  такие  мелкие  народцы,  как  торки,  берендеи,  ковцы, 
известные  под  именем  черных  клобуков  (каратулей),  половцы,  татары,  черкесы  —  все  эти  племена  преемственно 
скрещивались  с  русскими  и  оставили  свой  след  в  физических  и  психических  особенностях  южнорусского  населения. 
Наблюдения над смешением рас показывают, что в последующих поколениях, когда скрещивание происходит уже только в 
пределах  одного  народа,  тем не  менее  могут  рождаться  особи,  воспроизводящие  в  чистом виде  предка  чужой  крови. 
Знакомясь  с  деятелями  украинского  движения,  начиная  с  1875  года,  не  по  книгам,  а  в  живых  образах,  мы  вынесли 
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впечатление, что “украинцы” — это именно особи, уклонившиеся от общерусского типа в сторону воспроизведения предков 
чужой тюркской крови, стоявших в культурном отношении значительно ниже русской расы» [xvi]. 

С этим можно только согласиться. Действительно, так называемое «украинское возрождение» никоим образом не 
имеет  отношения  к  национальному  возрождению наследников  Киевской  Руси,  а  совсем напротив,  является  реваншем 
степняков. Как только влияние Православия на эти ассимилированные элементы русской нации ослабло, они дали реакцию 
недовольства и стремление к разрушению. Характерно, что избранный в качестве герба «Украйны» тризуб является таким 
же поруганным символом Рюриковичей, как и орел Керенского, есть позорное изображение герба Российской Империи. В 
«украинском» тризубе отсутствует главная и центральная деталь герба Рюриковичей — крест, а у орла Керенского отняты и 
кресты,  и  короны.  Параллель  между  революционными  февралистами  и  их  окраинными  товарищами  «украинцами», 
состоявшими  зачастую  в  одних  и  тех  же  масонских  ложах,  напрашивается  сама  собой.  Их  объединяет  борьба  с 
христианской традицией России. 

Активные  «украинцы»  прошлого  и  настоящего  в  немалом  количестве  представляют  собой  бессознательных 
степных  реваншистов,  реализующих  свое  отрицательное  отношение  к  русским  через  возможные  для  них  формы 
«украинства» — радикальной антирусской идеологии. 

Чем еще можно объяснить совершенно иррациональную ненависть ко всему русскому у малорусских людей, еще 
каких-нибудь 90 лет назад и не подозревавших, что они «украинцы»? 

Для Галиции этот «степной реванш» украинства осложняется еще и привнесением в него и других этнических 
составляющих: польских, еврейских, армянских, татарских [xvii] и прочих издавна поселившихся на этих землях народов. Но 
несмотря на то, что сегодняшняя ситуация в Галиции неблагоприятна для интеграционных процессов, земля эта никогда не 
станет  в  наших  глазах  «украинской».  У  «мазепинцев»  нет  земли  на  Святой  Руси.  Отступники  и  предатели  своих 
религиозных и национальных корней не имеют Родины, она их изгоняет. 

На земле Прикарпатской Руси, обильно политой русской кровью, начиная со времен Киевской Руси и кончая двумя 
мировыми войнами  XX столетия, не должно быть пристанища для людей, которые желают уничтожения Православия и 
русского единства. «Мазепинство» должно быть осуждено в русской истории точно так же, как любая другая смута, любой 
другой раскол, на вечное проклятие, как и был анафематствован Православной Церковью и сам их отец — гетман Мазепа, 
которого, по одному из преданий, живьем сожрали блохи в собственной кровати… 

Не следует унывать и опускать руки при виде сегодняшнего положения дел. И апостол Павел был в свое время 
Савлом и гнал Христа. Сонм мучеников за Православие и русское дело в Галиции — верная надежда на возрождение 
самосознания западнорусского населения Карпатской Руси. Галиция была и останется в сознании русских людей частью 
русского мира, и кто бы и когда бы ни пытался ее отторгнуть от России, она всякий раз, как капельки ртути, будет стараться 
собираться воедино, преодолевая разделение. 

Несмотря на столетия иностранной неволи, Карпатская Русь все же воссоединилась в 1939–1945 годах с Россией 
под видом СССР. Но беда была в том, что советская идеология видела свой интерес в развитии «украинства». И эти 
взращенные коммунистами «украинские» товарищи в трудную минуту для КПСС внесли немалую лепту в развал Большой 
России. 

Сегодня  Россия  освободилась  от  советских  догм  и  должна  занять  непримиримую  позицию  в  отношении 
«мазепинства» в своем вековом собирании русских земель. 

 «Да не будет больше подъяремной Руси!» — вот путь лечения «украинской» болезни русской нации, который 
указал нам еще сам Государь Император Николай II, произнеся эти слова в 1914 году во взятом русскими войсками Львове 
[xviii]. 

--------------------------------------------------------------------------------
 [i] Мончаловский О.А. Главные основы русской народности. Львов, 1904. 
 [ii] Обыденными на «Украйне» стали высказывания в стиле: «Следует уяснить, что существование России как государства 

несет в себе смертельную опасность для Украины и необходимость ее ликвидировать, прилагая усилия к распаду не только империи, а 
собственно России» (Напрям. 1991. № 9. С. 18); «Самый лучший москаль — это мертвый москаль» (Высокий замок. 1993. 13 мая). 

 [iii] Донцов Д. Об’еднання чи роз’еднання // Хрестом i мечем. Твори. Торонто, 1967. С. 123, 129–130. 
 [iv] Линниченко И.А. Малорусская культура // Украинский сепаратизм в России. Идеология национального раскола. М., 1998. С. 

326. 
 [v] Chamberlain H.S. Die Grundlagen des XIX Jahrhunderts. Munchen, 1906. S. 369. 
 [vi]  Марков Дмитрий Андреевич (1868–1938) — русский публицист и политический деятель Галиции. Окончил юридический 

факультет Инсбрукского университета. Получил степень доктора юриспруденции. Активный борец с «украинством». Руководил русским 
движением в Галиции. По венскому процессу 1915 года осужден за государственную измену Австрии. 

 [vii] Марков Д.А. Письма публициста. Львов, 1905. С. 100. 
 [viii] В связи с этим идеи так называемого «Русского ислама», проповедуемые всевозможными еврейскими политтехнологами и 

дугинско-джемалевскими идеологами, есть попытка найти в русском обществе «русских косоваров», чтобы открыть наш этнический и 
цивилизационный фронт еще и для южной мусульманской экспансии. 

 [ix] . Муретов Д.Д. О понятии народности // Нация и Империя в русской мысли начала XX столетия. М., 2004. С. 196. 
 [x]  Надо  сказать,  что  и  перед  современными  деятелями  «украинства»  на  повестке  дня  все  еще  стоит  вопрос  лишь  о 

формировании «украинской нации». О нем говорили и М.С. Грушевский, и И.Франко, и наш современник Л.Кучма. (См. наше предисловие 
«Украинский  туман  должен  рассеяться,  и  русское  солнце  взойдет»  к  сборнику  «Украинский  сепаратизм  в  России.  Идеология 
национального раскола». М., 1998.) Бесспорно, такой процесс столь же сложен и плодотворен, как и труд легендарного Сизифа. 

 [xi] «Украинская нация требует государства, которое влияло бы на политику всего мира, которое бы не приспосабливалось к 
условиям других, а само диктовало условия миру, руководило им, направляло в русло своих интересов, господствовало и наказывало; 
государства,  которое смогло бы обеспечить  для развития нации достаточное жизненное пространство» (Напрям.  1991.  № 7.  С.  18). 
«Необходимо подчинить их (белорусский, литовский, латышский и эстонский народы. — М.С.) влиянию украинской культуры, имея в виду, 
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что они в будущем должны стать членами украинского государства и полностью ассимилироваться с украинским народом. Ассимиляция 
рассматривается как нормальный процесс регенерации…» (Цит. по Римаренко Ю.I. Буржуазний нацiоналiзм та його «теорiя» нацii. К., 
1974. С. 301). 

 [xii] Подробнее см. об этом подготовленную мною большую книгу «Русская Галиция и “мазепинство”». М., 2005. 
 [xiii] Николаев К.Н. Восточный обряд. Париж, 1950. С. 169. 
 [xiv] Корчинский Д. Ющенко — это подстава // Завтра. 2004. № 47. С. 3. 
 [xv] См. книгу профессора И.А. Сикорского «Русские и украинцы». Киев, 1913. 
 [xvi]  Царинный  А.  Украинское  движение.  Краткий  исторический  очерк,  преимущественно  по  личным  воспоминаниям  // 

Украинский сепаратизм в России. Идеология национального раскола. М., 1998. С. 250–251. 
 [xvii] В связи с этим небезынтересно обратить внимание на то, что в новейшие времена мэром Львова побывал некто господин 

Боняк (окончание его фамилии «як» говорит о тюркских корнях). Не имеет ли он хотя бы отдаленного родственного отношения к тому 
половецкому хану Боняку, который разорил окрестности Киева в 1096 году и затем был несколько раз разбит русскими князьями? Он же 
сжег и русский Галич. 

 [xviii] . Более подродно с проблемой «украинства» можно ознакомится по изданным нами книгам: «Украинский сепаратизм в 
России.  Идеология  национального  раскола»  (М.,  1998);  Щеголев  С.Н.  История  «украинского»  сепаратизма  (М.,  2004);  «Украинская 
болезнь русской нации» (М., 2004) и «Русская Галиция и “мазепинство”» (М., 2005). 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
12  января. В  Приднестровье  доходы  населения  в  2005  г.  увеличились  на  34%,  средняя  заработная  плата 

составила около 1000 рублей (1 долл. США – 8,2 руб. ПМР). 
Добиться повышения уровня жизни населения удалось благодаря стабильной экономической ситуации в 2005 г. и 

умеренного темпа инфляции приднестровского рубля. 
По данным ПРБ за 9 месяцев 2005 г. зарплата среднестатистического гражданина по сравнению с аналогичным 

периодом 2004 г. выросла на 27%. В среднем приднестровец ежемесячно стал получать 122 долл. США. Из-за большой 
дифференциации между различными  отраслями  народного  хозяйства  подобную зарплату  получают  не  все.  Например, 
работники связи получают около 1891 рублей ПМР, а работники сельского хозяйства - 700 рублей ПМР. 

13 января.  Ключевым моментом для урегулирования конфликтов на своих территориях страны ГУАМ считают 
"вывод вооруженных сил России из Молдовы и Грузии". 

Об этом говорится в  заявлении стран-членов  ГУАМ, которое  было распространено  на заседании постоянного 
Совета  ОСБЕ.  В  документе  подчеркивается  необходимость  консолидации  усилий  стран  ОБСЕ  по  демилитаризации  и 
демократизации регионов, в которых имеются неразрешенные конфликты. 

Представители ГУАМ выразили надежду, что 2006 г.  откроет новые возможности для мирного урегулирования 
конфликтов. Они предложили учредить в рамках ОБСЕ новый механизм для решения замороженных конфликтов. 

Выступивший  на  заседании Постоянного  Совета  ОБСЕ действующий  председатель  К.  де  Гюхт  рекомендовал 
Молдове возобновить переговоры по приднестровскому урегулированию, и последовать примеру Грузии и Азербайджана в 
урегулировании конфликта. 

13 января. Новая (третья по счету) группа военных Национальной армии вылетела в в Ирак, чтобы продолжить 
международную послевоенную миссию.  Молдавский контингент  состоит из  11 саперов,  которые добровольно выразили 
желание  поехать  в  данную  страну  на  основании  контракта.  Они  пробудут  в  Ираке  6  месяцев  и  будут  участвовать  в 
операциях по разминированию территории и ликвидации взрывчатых объектов. 

53 военных из первых двух групп работали в Ираке в сентябре 2003 г. - марте 2004 г. и июле 2004 г. - феврале 
2005 г.

13 января. В период с 2001 по 2005 гг. поток денежных средств в Приднестровье от тех, кто уехал на заработки за 
пределы региона, увеличился более чем в 10 раз.

В настоящее время за рубежом работает около 60 тысяч граждан ПМР. Проведенный ПРБ (Приднестровский 
республиканский банк) мониторинг денежных средств, поступающих из-за рубежа, показал, что около 35 % всех сумм - это 
средства финансовой помощи, переводимые приднестровцами, проживающими и работающими за пределами государства. 

16 января. Для разработки Концепции внешней политики Молдовы президентским указом создана национальная 
комиссия,  которая до конца зимы должна будет представить ее проект.  Документ должен стать основой для создания 
правовой базы европейской интеграции республики в современных условиях.

В состав комиссии вошли депутаты, руководители ведомств, дипломаты и представители гражданского общества. 
Возглавит ее министр иностранных дел и европейской интеграции РМ А.Стратан.

16 января. Молдова намерена восстановить право голоса в Генеральной Ассамблее ООН, которого она была 
лишена из-за задолженности по уплате членских взносов.

Как сообщил МИД РМ, сумма задолженности (немногим более 38 тыс. долл. США) включена в госбюджет страны 
на 2006 г. и будет выплачена до конца января.

16 января. Вице-премьер, мининдел РМ А.Стратан встретился с послом России в Молдове Н.Рябовым, в ходе 
которой особое внимание стороны уделили двусторонним отношениям в области энергетики. 

А.Стратан выразил озабоченность молдавских властей в связи с прекращением российской стороной с 1 января 
поставок газа, как и надежду на то, что проблема найдет свое разрешение в ближайшем времени на взаимоприемлемых 
условиях.

Стороны также обсудили другие аспекты молдо-российского отношений и ход подготовки следующего заседания 
межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству.

16 января. В результате переговоров между делегацией РМ и руководством "Газпрома" стороны договорились, 
что в первом квартале текущего года российский газ будет поставляться в Молдову по цене 110 долл. США за тысячу 
кубометров. 

Президент  РМ  В.Воронин положительно  оценил  достигнутые  соглашения  и  подчеркнул  важность  сохранения 
прямых контрактных отношений с "Газпромом". "Мы считаем правильным покупать газ только у тех, кто его производит", - 
отметил он.

16 января. Поскольку  в  России  вступила  в  силу новая редакция закона "О госрегулировании производства и 
оборота спирта и алкоголя", Тираспольский винно-коньячный завод "Квинт" с российским рынком в настоящее время не 
работает.  Производство  продукции  на  экспорт  приостановлено.  Предприятие  поставляет  винно-коньячные  изделия 
исключительно на внутренний рынок республики.

17  января. "Газпром"  и "Молдовагаз"  подписали контракт  на  транзит  и  поставку  природного  газа  в  Молдову, 
сообщил официальный представитель "Газпрома" С.Куприянов. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По  его  словам,  в  ходе  встречи  председателя  правления  компании  А.Миллера  и  первого  вице-премьера  РМ 
З.Гречаной удалось найти взаимоприемлемые решения по всем основным вопросам сотрудничества в газовой сфере. 

"При  этом  были  достигнуты  договоренности  о  деятельности  совместного  молдово-российского  предприятия 
"Молдова-газ",  возможном  увеличении  доли  российского  участия  в  газотранспортной  системе  Молдавии,  а  также  о 
сохранении ее структурного единства.  Дальнейшее согласование ценовой политики продолжится с  учетом достигнутых 
сегодня договоренностей", - сказал он. 

По  данным  "Газпрома",  в  2005  г.  потребителям  в  Молдавии  поставлено  2,45  млрд.  кубометров  газа. 
Задолженность потребителей Молдовы за поставки прошлых лет (без штрафных санкций) составила около 780 млн. долл. 
США, в т.ч. по Приднестровью - 560 миллионов.

17 января. Экс-министр обороны, бывший руководитель службы безопасности Молдовы В.Пасат приговорен к 10 
годам  лишения  свободы  с  отбыванием  наказания  в  исправительной  колонии  полузакрытого  типа  и  лишению  права 
занимать руководящие административные должности в течение 5 лет.

В.Пасат был обвинен в том, что в 1997 г., занимая должность министра обороны, он продал 21 самолет "МиГ-29" 
по заниженным ценам, что нанесло государству ущерб в размере 53 млн. долл. США. Ему  вменено также заключение 
сделки  по  продаже  по  заниженной  цене  ракетных  установок  "Ураган"  и  боеприпасов  к  ним.  Ущерб  от  этой  сделки 
оценивается в 1,8 млн. долларов.

17 января. В Москве на пресс-конференции глава МИД РФ С.Лавров, подводя  итоги внешней политики России в 
2005 г.,  затронул тему урегулирования конфликтов на постсоветском пространстве. 

Говоря о Приднестровье, он сказал: «Мы убеждены, что окончательного урегулирования можно достичь только 
через  прямые переговоры между Кишиневом и  Тирасполем и  последовательно  выступаем за это.  Когда  выдвигаются 
предложения  решить  приднестровскую  проблему  односторонними  методами,  путем  просто  принятия  в  парламенте 
Молдавии  своих  законов,  без  учета  мнения  приднестровцев,  путем,  как  многие  опасаются,  экономической  блокады 
Приднестровья, я думаю, это отбрасывает перспективу урегулирования далеко назад. 

Были  общие  договоренности  о  необходимости  федеративной  Молдовы,  нейтральной  Молдовы, 
демилитаризованной Молдовы и в этом контексте определения статуса Приднестровья. К сожалению, эти договоренности 
отброшены. Но я убежден, что без возвращения к ним, договориться будет очень сложно. 

18  января. Министр  экономики  и  торговли РМ  В.Лазар сообщил,  что  приднестровская  сторона  окончательно 
отказалась от участия в акционерном молдавско-российском предприятии "Молдова-газ". Он заявил также, что передача 
России доли Приднестровья в совместном молдавско-российскм предприятии "Молдова-газ" - один из многих вопросов, 
которые предстоит обсудить на последующих переговорах (в "Молдова-газ" 50% плюс одна акция принадлежат "Газпрому", 
35,33% - Молдове и 13,44% - Приднестровью).

18 января. Глава РАО "ЕЭС России" А.Чубайс назвал приговор экс-министру обороны Молдовы, советнику главы 
российского  холдинга  В.Пасату "политической  расправой  над  неугодными".  Он  высказал  мнение,  что  российская  и 
международная реакция на приговор будет однозначно негативной. "Это беззаконие",  -  сказал А.Чубайс, "…президенту 
Воронину не нужно будет удивляться, если в ближайшее время у него появятся серьезные проблемы", - сказал он.

Член правления холдинга  А.Трапезников пояснил заявление Чубайса так:  "Это следует понимать так,  что мы 
используем все свое влияние в международных кругах и в российском политическом секторе для того,  чтобы добиться 
вынесения справедливого оправдательного заключения в отношении Валерия Пасата". 

18  января. Молдавский  металлургический  завод,  расположенный  в  Приднестровье  в  Рыбнице,  отметил  21-ю 
годовщину со дня своего основания.

Всего в 2005 г. было выплавлено более 1 млн. т стали и произведено около 890 тыс. тонн проката.
По  словам  директора  ММЗ  по  сбыту  и  маркетингу  И.Гункина,  в  прошлом  году  приднестровские  металлурги 

отгрузили в страны ближнего и дальнего зарубежья на рынки стран СНГ – более 493 тыс. т металла, в страны дальнего 
зарубежья – около 400 тыс. т. Львиную долю металла ММЗ экспортирует в Россию. В прошлом году российские партнеры 
получили порядка 415 тыс. тонн арматуры и катанки. 

18 января. В Кишиневе проходит международная конференция по подготовке к военно-полевым миротворческим 
учениям «Cooperative Lancer-Longbow 2006», которые намечены на сентябрь этого года в Молдове.

В форуме принимают участие офицеры молдавского оборонного ведомства, Генерального штаба Национальной 
армии и НАТО. Всего на конференцию прибыли 90 представителей из 30 стран.

По  словам замначальника  генштаба  И.Славчука,  в  ходе  дискуссий  планируется обсудить  детали организации 
учений,  вопросы их финансирования.

Как  отметил  норвежский  бригадный  генерал  Йенс  Торсен,  представляющий  НАТО,  Молдова  была  выбрана 
страной  для  проведения  предстоящих  учений  благодаря  «процессам  реформирования  своих  вооруженных  сил, 
свидетельствующим о нарастающем стремлении молдавской армии приблизиться к европейским стандартам».

18 января. Лидеры оппозиционных фракций парламента  РМ считают,  что  заключенный договор  с  концерном 
"Газпром" о поставках газа (110 долл.  США за тысячу кубометров)  носит  временный характер и не решает проблемы 
надежного обеспечения страны газом. 

Как заявил заместитель председателя Христианско-демократической народной партии  В.Кубряков, соглашение 
хорошо лишь для данного момента времени. "Для Молдовы сохраняется опасность, что с 1 апреля Россия вновь будет 
настаивать на повышении цены на газ", - отметил он. 

В.Кубряков высказался за поиск альтернативных поставщиков природного газа в Молдову. 
18 января.  Молдова  приняла  от  Венгрии  председательство  в  Международной  комиссии  по  защите  Дуная. 

Главными  приоритетами  председательства  Молдовы  являются:  обеспечение  непрерывности  реализации  Рамочной 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

директивы ЕС по водам; продвижение регионального сотрудничества при более активном участии дунайских государств, 
которые  пока  не  являются  членами  ЕС  (Молдова,  Украина,  Румыния,  Босния  и  Герцеговина); продвижение  имиджа 
Комиссии в рамках других европейских и всемирных организаций.

18 января.  Россия заинтересована в демократизации Приднестровья, заявил посол РФ в Молдавии Н.Рябов на 
встрече со спикером Верховного Совета ПМР Е.Шевчуком. 

"Нас  интересуют  вопросы  демократизации  Приднестровья,  потому  что  это  направление  чрезвычайно  важно, 
прежде  всего,  для  населения  республики",  заявил  на  этой  встрече  посол.  "Важно,  чтобы  работала  законодательная 
система, чтобы была проведена судебная реформа, чтобы были независимые средства массовой информации, чтобы шел 
процесс строительства гражданского общества", - подчеркнул он. 

По  мнению  Н.Рябова,  от  действий  Верховного  Совета  Приднестровья  во  многом  будет  зависеть  ход 
урегулирования ситуации в регионе, сообщили в парламентской пресс-службе.

18 января. Европейский  союз  призвал Россию и  Молдову  найти  долгосрочное  решение  вопроса  о  поставках 
российского природного газа, заявил в Страсбурге председатель совета министров ЕС по вопросам энергетики, министр 
экономики Австрии М.Бартенштайн. 

В  свою  очередь,  А.Пиебалгс,  курирующий  в  Еврокомиссии  вопросы  энергетики,  считает,  что  данный  вопрос 
относится к сфере двусторонних отношений, и потому ЕС намерен сохранять нейтралитет, однако готов внести вклад в 
нахождение взаимоприемлемого решения. 

18 января. Правительство РМ признало право собственности Украины на часть ирригационной системы Белгород-
Днестровска  и  на  часть  незавершенного  строительства  днестровского  водопровода,  которые  расположены в  Молдове 
вблизи села Паланка района Штефан Водэ. 

На  основании статьи  2  подписанного  Соглашения  между  правительствами  Молдовы и  Украины "О  взаимном 
признании прав и отношений собственности" от 11 августа 1994 г. (с последующими изменениями) в последние три года 
Украина признала право собственности Молдовы на три завода и около 40 санаториев и баз отдыха, расположенных на 
территории соседнего государства. В целом на украинской территории расположено свыше 140 молдавских объектов. 

19  января. До  1  июля  2006  г.  граждане,  проживающие  в  Приднестровье,  могут  подтвердить  гражданство 
Республики Молдова и бесплатно получить удостоверения личности.

Срок  подтверждения  молдавского  гражданства  и  бесплатной  выдачи  удостоверений  личности  населению 
Левобережья продлен постановлением правительства РМ от 27 декабря 2005 г. с целью более полного учета проживающих 
в этом регионе молдавских граждан. Ранее предусматривалось, что данный период истечет 31 декабря 2005 г.

19 января. В 2005 г. объем промышленного производства вырос в Молдове на 6,3% по сравнению с предыдущим 
годом и составил 21,12 млрд. леев в текущих ценах (1 долл. США – 12,8 МЛ), сообщает Национальное бюро статистики РМ.

Наиболее высокий рост отмечается в машиностроении и приборостроении (37%), производстве лаков и красок 
(36%),  медикаментов  (26%).  Снижение  объемов отмечается  в  сфере  производства  медицинского  оборудования  (24%), 
бытовой техники (23%), в деревообработке и изготовлении деревянных изделий (16%).

19  января. Кишинев  с  25  января  с.г.  вводит  в  действие  новый  режим  транзита  товаров  через  молдавско-
украинскую границу, по которому все приднестровские грузы, проходящие через границу Украины, должны будут проходить 
таможенную регистрацию в Молдове. 

В  интервью  президент  Приднестровья  И.Смирнов  расценил  молдавское  решение  как  очередную  попытку 
Кишинева «посягнуть на приднестровскую собственность». По мнению главы государства, возможные последствия такой 
молдавской политики могут напрямую отразиться и на судьбе переговорного процесса.   

«Не  могут  идти  переговоры  под  экономическим,  силовым  или  любым  другим  давлением»,  –  заявил 
приднестровский лидер.  Он уточнил при этом,  что предметно говорить о возможной реакции официального Тирасполя 
можно будет только после 25 января. «Мы готовы к любому развитию событий», – подчеркнул И.Смирнов. 

19 января. В ТПП России разделяют опасения Тирасполя о том,  что новый режим транзита приднестровских 
товаров через границу Украины, который Молдова вводит с 25 января, может негативно сказаться на экономических агентах 
ПМР, заявил спецпредставитель Торгово-промышленной палаты РФ по связям с ТПП стран СНГ Ю.Морозов. 

Он сообщил, что решение молдавских властей обсуждалось в Тирасполе на встрече российских представителей с 
руководством ТПП ПМР. «Российский бизнес будет выступать за то, чтобы снизить возможные негативные последствия, к 
которым могут привести принятые властями Молдовы документы», – заявил спецпредставитель ТПП РФ. 

19 января. С 1 января с.г.  вдовы защитников ПМР, погибших либо умерших вследствие военной травмы или 
заболевания,  полученного  в  период боевых действий  при  защите  Приднестровья,  имеют  право на полное  пенсионное 
обеспечение  по  достижении  ими  50-летнего  возраста.  Соответствующие  дополнения  были  внесены  в  закон  «О 
государственном пенсионном обеспечении граждан в ПМР» по инициативе президента ПМР И.Смирнова. На заседании 
парламентского комитета по экономической политике депутаты единогласно поддержали эту инициативу.

Как  сообщила  замминистра  здравоохранения  и  социальной  защиты  С.Федотова,  размер  пенсии  по  потере 
кормильца составит более 500 руб. (1 долл. США – 8,2 руб. ПМР).  На выплату пенсий вдовам погибших защитников ПМР 
республиканский бюджет дополнительно выделит в этом году Пенсионному Фонду более 400 тыс. руб. 

19 января. "Газпром" не договорился с Молдовой по вопросу увеличения его доли в совместном АО "Молдова-газ" 
с 50 до 75%, пишет газета «Коммерсантъ». 

Правительство РМ согласилось уступить из своей доли в 34% только 7%. 
Газета сообщает, что "Газпром" установил цену для республики на уровне 110 долл. США за тысячу кубометров, 

но уже в апреле она будет пересмотрена до 160 долл., если стороны не решат вопрос собственности. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Председатель правления "Газпрома" А.Миллер попросил молдавское правительство подумать о продаже либо 
передаче 25% его акций в "Молдова-газ" в счет долга Молдовы, который составляет 780 млн. долл. без учета пеней и 
штрафов. 

"Правительство  согласно,  чтобы  "Газпром"  имел  большее  участие  в  "Молдова-газ".  Конечно  же,  нам  будет 
интересно,  по  крайней  мере,  иметь  блокирующий  пакет  -  допустим,  26%",  -  сказал  советник  президента  Молдовы по 
экономическим вопросам О.Рейдман. 

Если до 1  апреля правительство Молдовы,  пишет газета,  не уступит блокирующий пакет,  то  цена на газ  для 
Молдовы вырастет". 

Пресс-секретарь  «Газпрома»  С.Куприянов  говорит,  что,  если  стороны  не  договорятся,  то  цена  на  газ  будет 
установлена на уровне 160 долл. США, причем эта цена будет взиматься и за газ, который уже был поставлен Молдове 
начиная с января 2006 г.

19  января. Министерство  иностранных  дел  и  европейской  интеграции  РМ  передало  МИД  РФ ноту,  где  был 
выражен  «решительный  протест  в  связи  с  недопустимыми  проявлениями  и  угрозами  в  адрес  президента  Республики 
Молдова, допущенными главой РАО «ЕЭС России» А.Чубайсом в прямом эфире радиостанции «Эхо Москвы». Молдавская 
сторона потребовала объяснений по поводу высказываний А.Чубайса, в которых последний назвал приговор молдавского 
суда в отношении советника РАО ЕЭС, экс-министра обороны РМ В.Пасата «политической расправой над неугодными» и 
посоветовал президенту В.Воронину не удивляться, если в ближайшем будущем у него будут серьезные неприятности.

19 января. Молдова не подписала с "Газпромом" никакого документа об увеличении доли российского концерна в 
предприятии "Молдова-газ", заявил в Кишиневе министр экономики и торговли РМ В.Лазар.

Он отметил, что возможность увеличения доли "Газпрома" в АО "Молдова-газ" обсуждалась "в принципе", "никакие 
конкретные цифры не обсуждались, тем более не шла речь о подписании какого-либо документа в этом плане" По словам 
министра, Кишинев не имеет ничего против передачи "Газпрому" пакета акций Приднестровья в "Молдова-газ" (чуть более 
14%), тем более, что "Тирасполь так или иначе отказался от этого пакета".

20  января. Приднестровье  откажется  от  переговоров  с  Молдовой,  если  введение  Кишиневом нового  режима 
транзита  товаров  затронет  интересы  региона,  заявил  российским  СМИ  новый  председатель  Верховного  Совета  ПМР 
Е.Шевчук (с 25 января с.г. Кишинев вводит новый режим транзита товаров через молдо-украинскую границу, по которому 
экспорт и импорт в/из Приднестровья будет осуществляться только на основании таможенных актов Молдовы). 

Шевчук  расценил  это  решение  Молдовы,  как  «попытку  оказать  на  Приднестровье  силовое  давление 
экономическими рычагами для достижения своих политических планов». «Если ситуация будет развиваться по негативному 
варианту, то, естественно, ни о каких переговорах не может быть и речи. Невозможно доверять партнеру по переговорам, 
который исходит из того, что у него есть больше возможностей в международном плане оказывать на нас такое грубое 
давление», - сказал спикер. 

Шевчук пригрозил предпринять «ответные меры в случае установления режима блокады для приднестровских 
экономических агентов со стороны властей Молдовы». 

Он  выразил  сожаление,  что  новый  порядок  таможенного  оформления  грузов  вводится  в  то  время,  когда 
Приднестровье согласилось и поддержало международный мониторинг с участием европейских представителей на границе 
с Украиной. 

20 января. Во время встречи в Тирасполе с главой миссии ОБСЕ в Молдове У.Хиллом председатель парламента 
Приднестровья  Е.Шевчук просил  оказать  влияние  на  взрывоопасную  ситуацию,  возникшую  в  результате  подписания 
молдавско-украинского  соглашения  о  пропуске  через  границу  экспортно-импортных  товаров  приднестровских 
экономических агентов только по документам,  оформленным в Кишиневе.  Соглашение,  по мнению спикера Верховного 
Совета ПМР, ущемляет интересы региона. Он просил также проинформировать мировую общественность в случае, если 
кризис будет развиваться в негативном ключе.

21  января. Приговор  экс-министру  обороны,  директору  Службы информации и  безопасности  РМ и  советнику 
главы РАО "ЕЭС-России" по внешнеэкономическим вопросам В.Пасату поражает своей жестокостью и вызывает серьезные 
вопросы  относительно  соответствия  его  правочеловеческим  нормам,  говорится  в  комментарии  по  этому  вопросу 
Департамента информации и печати МИД РФ. 

Дело  Пасата,  тянувшееся  почти  год,  в  МИД  России  называют  "сомнительным".  "Насколько  можно  судить  по 
информации молдавских СМИ, были заслушаны отнюдь не все объективные свидетельства об инкриминируемой Пасату 
"упущенной  выгоде"  от  молдавско-американской  сделки  по  военному  имуществу",  -  отмечается  в  комментарии 
Департамента.  В  нем  также  подчеркивается,  что  задержание  Пасата  в  Кишиневе  15  марта  2005  г.  и  предъявление 
обвинений  в  совершении уголовного преступления фактически  совпало по времени с  акциями произвола  в  отношении 
российских  наблюдателей  на  проходивших  тогда  выборах  в  республиканский  парламент,  которым были  предъявлены 
совершенно несуразные обвинения. Поставить эти явления в один ряд вполне возможно, считают в МИД, с учетом того, что 
Пасат как человек с глубокими демократическими убеждениями не скрывал своего критического отношения к молдавским 
властям, высказывал его публично.

23  января. В  ходе  специального  заседания  по  приднестровскому  урегулированию  президент  РМ  В.Воронин 
остановился на перспективе трансформации существующей в регионе миротворческой операции в механизм гражданских и 
военных наблюдателей под мандатом ОБСЕ. Он отметил важность того, что идея миротворческих усилий в Приднестровье 
под мандатом ОБСЕ сегодня поддерживается и президентом России В.Путиным и президентом Украины В.Ющенко. Говоря 
о перспективах нового раунда переговоров между Кишиневом и Тирасполем, президент поручил содействовать скорейшему 
направлению в Приднестровье международной оценочной миссии ОБСЕ для анализа ситуации и выработки рекомендаций 
по проведению свободных демократических выборов. Особое внимание на заседании было уделено разрешению проблем 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

вокруг с.Дороцкая, рассмотрен комплекс инициатив молдавской стороны об укреплении мер доверия между двумя берегами 
Днестра.

23 января. Молдова  активизирует  действия по  признанию прав  собственности  на  свои  винзаводы в  Киеве  и 
Львове, было заявлено на заседании правительственной комиссией под руководством премьер-министра РМ В.Тарлева. 

Он высказался за включение этого вопроса в повестку дня заседания молдо-украинской межправительственной 
комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству, которая должна состояться в феврале с.г. На нем предусматривается 
подписать документы о признании двух украинских объектов на территории Молдовы и 15 молдавских объектов в Украине. 

23 января. В  Тирасполе состоялось  совещание  представителей Торгово-промышленной  палаты ПМР, членов 
Кабинета  министров,  руководителей  предприятий,  занимающихся  внешнеэкономической  деятельностью,  на  котором 
обсуждались  проблемы,  связанные  с  введением  новых  правил  транзита  приднестровских  товаров  через  украинскую 
границу. Согласно молдавско-украинскому межправительственному соглашению от 30 декабря 2005 г. все приднестровские 
грузы, проходящие через украинскую границу, должны будут проходить таможенную регистрацию в Молдове. На заседании 
присутствовали министр экономики  Е.Черненко, первый замминистра промышленности  Ю.Ганин, директор ТПП  В.Кожан, 
заместитель  главы  МИД  В.Янковский,  представители  Налоговой  службы,  Государственного  таможенного  комитета  и 
Приднестровского республиканского банка. 

В.Кожан заявил, что экономические агенты Приднестровья вновь оказались под угрозой таможенной блокады. Он 
отметил, что Молдова предлагает сертификаты происхождения товара только в обмен на временную регистрацию. При 
этом в случае такой регистрации приднестровским предприятиям будут выдаваться сертификаты формы «С», которые не 
дают  никаких  преференций  в  торговле  со  странами  СНГ  и  Европы.  Соответственно  приднестровские  товары  будут 
облагаться пошлинами на Украине и в России. Это вызовет удорожание продукции и,  соответственно, повлияет на ее 
конкурентоспособность.

Для того чтобы получить преференции, необходимы сертификаты формы «СТ-1» и «А». По мнению В.Кожана, еще 
хуже будет обстоять ситуация с импортом,  ибо новый порядок пропуска грузов предусматривает,  что потребительские 
товары (продукты питания, медикаменты, строительные материалы и др.) будут следовать в Приднестровье только через 
молдавские пункты пропуска и при этом облагаться 20%-ым налогом на добавленную стоимость, акцизами и таможенными 
пошлинами. Естественно, что это вызовет удорожание импорта и  рост цен практически на все товары (в том числе и 
первой необходимости). 

Из-за  действий  властей  Молдовы  население  Приднестровья  существенно  обеднеет,  заявил  Ю.Ганин.  Хотя 
Кишинев  обещает  вернуть  те  суммы  НДС,  которые  будут  взимать  с  импортируемых  товаров,  механизм  возврата 
финансовых средств Приднестровью не разработан, а "это значит,  что все разговоры о возращении сумм НДС -  лишь 
пустые декларации".

23 января. Министр реинтеграции РМ В.Шова встретился с послами стран-членов Европейского союза и стран-
кандидатов в ЕС, аккредитованных в Кишиневе.

Он проинформировал дипломатов о последних действиях руководства Молдовы по решению приднестровского 
конфликта,  в  частности,  о  проведенном  президентом  В.Ворониным  заседания,  где  обсуждались  вопросы  о  мерах  по 
нормализации внешней экономической деятельности экономических агентов приднестровского региона. 

Министр  подчеркнул,  что  в  2006  г.  усилия  руководства  РМ  по  приднестровскому  урегулированию  будут 
направлены  в  основном  на  конкретные  области,  такие  как  реинтеграция  экономики  страны,  демилитаризация  и 
демократизация приднестровского региона. 

Дипломаты  были  ознакомлены с  нынешней  ситуацией  в  приднестровском  регионе  Республики  Молдова,  и  в 
частности, в Зоне безопасности, в т.ч. с нерешенностью "проблемы села Дороцкое". 

24 января. Москва настороженно относится к введению Молдавией с 25 января с.г. новых правил оформления 
провоза приднестровских товаров через границу Украины, заявил посол по особым поручениям МИД РФ В.Нестерушкин.

"Сейчас вводится новый порядок прохождения грузов, и естественно, у всех возникает много вопросов о том, как 
это будет реализовано. Хотя мы слышим постоянные заверения, что данные шаги не приведут к какой-то экономической 
блокаде и прекращению обычных товарных операций для экономических агентов Приднестровья,  тем не менее новые 
введения вызывают обоснованную настороженность", - сказал он.

"Поэтому, естественно, первым вопросом в повестке дня предлагается обсудить, как заработает новый порядок, и 
не  будут  ли  подтверждены  опасения,  которые  сейчас  испытывают  в  Тирасполе,  что  таким  образом  на  них  будет 
оказываться воздействие с использованием экономических рычагов", - указал посол.

24 января. В  Кишиневе состоялась презентация программы книгоиздания «Кантемир»: Благодарная Молдавия – 
братскому  народу  России»,  осуществляемой  на  основе  международного  проекта  «Нестор».  Инициаторами  этого 
мероприятия выступили Национальный центр книги и прессы РМ, издательство Санкт-Петербургского института истории 
Российской академии наук «Нестор-История», газета «Бизнес-Элита», Высшая антропологическая школа РМ.

В рамках программы планируется «издание в Молдове оригинальных исследований в области культуры и истории 
России и Восточной Европы с их последующим распространением в странах СНГ и мире». 

Цель, которую ставят перед собой инициаторы программы, «доказать российскому и мировому интеллектуальному 
обществу, что Молдова входит в число законных наследников и продолжателей общей русской культуры». 

24  января. В  Одессе  состоялась  встреча  представителей  торгово-промышленных  палат,  деловых  кругов, 
исполнительных властей Приднестровья, Украины и Молдавии, посвященная обсуждению нового режима транзита товаров 
через молдавско-украинскую границу. 

В  ходе  встречи  делегация  Приднестровья  сделала  заявление,  в  котором  говорится,  что  в  соответствии  с 
совместным  заявлением  премьер-министров  Украины  и  Республики  Молдова  от  30  декабря  2005  г.  украинской  и 
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молдавской  стороной  вводится новый режим перемещения  через  украинско-приднестровскую государственную границу 
товаров Приднестровья на основании документов, имеющих молдавские таможенные печати и штампы. Одновременно с 
этими мероприятиями молдавской стороной вводится новая система регистрации предприятий  Приднестровья,  выдачи 
сертификатов и лицензий приднестровским экономическим агентам.

Результатом  данных  действий  станет  многократное  усиление  финансовой  нагрузки  на  предприятия 
Приднестровья в связи с необходимостью дополнительной уплаты сборов и налогов в бюджет Молдавии на сумму не менее 
150 млн. долларов США, говорится далее в заявлении.

В условиях, когда экономика Приднестровья еще не полностью оправилась после блокадных действий Молдовы в 
период с 2001 г., а бюджет ПМР носит ярко выраженную социальную направленность, такие потери приведут не только к 
снижению  уровня  экономической  активности,  но  и  к  неспособности  государства  отвечать  по  своим  социальным 
обязательствам перед народом Приднестровья. 

Теперь молдавские власти предлагают региону новые условия для так называемой стабильной работы - двойное 
налогообложение  и  таможенное  оформление.  Дополнительные  финансовые  затраты  существенно  увеличивают 
себестоимость продукции, что ведет к снижению ее конкурентоспособности и потере рынков сбыта. 

24 января. В Одессе в ходе встречи представителей руководства и деловых кругов Приднестровья, Молдавии и 
Украины  по  проблеме  введения  с  25  января  нового  режима  транзита  товаров  через  молдавско-украинскую  границу 
премьер-министр Украины Ю.Ехануров заявил, что необходимо выслушать обе стороны - и Молдову, и Приднестровье. Он 
призвал стороны к компромиссу и заявил, что вопрос нуждается в более детальной проработке и обсуждении с участием 
Приднестровья. Украинский премьер пообещал создать рабочую группу, которая совместно с представителями Кишинева и 
Тирасполя займется детальным анализом проблемы.

24 января. Глава приднестровской делегации замминистра  промышленности  ПМР Ю.Ганин на  трехсторонней 
рабочей встрече, прошедшей в Одессе, заявил, что уже много лет в пятистороннем формате идет переговорный процесс по 
урегулированию  отношений  между  Кишиневом  и  Тирасполем,  имеется  89  подписанных  документов,  часть  которых 
подписаны президентами  России  и  Украины,  представителями  ОБСЕ.  И  это  действующие  сегодня  документы.  По  его 
мнению,  новый режим регистрации приднестровских товаров на границе может разрушить весь переговорный процесс. 
Одностороннее решение Молдовы разрушает бюджет Приднестровья, на его основе осуществляется попытка получить все 
доходы всего Приднестровья. Согласно молдавскому сценарию, в 2007 г. «Приднестровья не должно быть как такового». 

«Логика событий сегодня еще раз меня убедила в том, что мы ничего общего в этом документе с экономикой не 
видим.  Это  чисто  политический  шаг,  односторонний  план  без  всяких  консультаций,  безо  всякого  обсуждения  с 
посредниками,  хотя  Украина  –  это  страна  посредник.  Для  нас  крайне  удивительна  позиция  Украины»,  -  заявил глава 
делегации ПМР.

24 января. Приднестровские предприниматели смогут пользоваться льготами во внешнеторговой деятельности 
только  при  наличии  постоянной  регистрации  в  Торгово-промышленной  палате  Молдовы,  говорилось  в  ходе  «круглого 
стола»  с  участием  предпринимателей  Приднестровья,  на  котором  обсуждался  Новый  экспортно-импортный  режим  на 
молдавско-украинской границе. 

По  словам  министра  экономики  и  торговли  В.Лазара,  для  осуществления  внешнеторговой  деятельности 
экономические субъекты Приднестровья должны будут зарегистрироваться на постоянной или на временной основе в ТПП 
Молдовы.  Он подчеркнул,  что пользоваться преференциями,  предоставленными предпринимателям в  Молдове,  смогут 
лишь экономические субъекты, зарегистрированные на постоянной основе. 

Экспорт из Приднестровья можно будет осуществлять только при наличии документов, выданных молдавскими 
организациями.  Внешнеторговые  операции  из  Приднестровья  будут  контролировать  таможенные  посты  в  Паланке, 
Каушанах и Кишиневе. 

24 января. В конце декабря 2005 г. ЗАО "Интер РАО ЕЭС" и ГП "Энергоком" (Молдова) подготовили соглашение о 
принципах  двустороннего  сотрудничества,  направленное  на  надежное  обеспечение  потребителей  электроэнергией  и 
возобновление поставок электроэнергии от Молдавской ГРЭС.

Оно предусматривает, что "Энергоком", как единый оператор украинско-молдавского перетока, будет поставлять 
импортную электроэнергию Северным электрораспределительным сетям -  100 % потребляемой электроэнергии за год, 
Union Fenosa и ММЗ - по 50% годового потребления. В свою очередь, Молдавская ГРЭС - вторую половину потребления 
ММЗ и 100% потребления Южных и Юго-Восточных сетей. При этом "Энергоком" покупает у "МолдГРЭС" электроэнергию 
для перепродажи в Румынию по линии 400 кВ и самостоятельно осуществляет поставки электроэнергии в Румынию по 
линиям 110 кВ.

При наличии доброй воли со стороны молдавских партнеров была возможность сделать увеличение отпускной 
цены еще менее значительным (52,7 % от цены для конечного потребителя) и практически неощутимым для населения 
Молдовы.

Однако в последний момент Кишинев вторично уклонился от подписания документа, полностью согласованного на 
этапе подготовки.

Руководство  "РАО  ЕЭС"  считает,  что  молдавская  сторона  намеренно  демонстративно  затягивает  решение 
вопроса,  но,  несмотря  на  срыв  подписания  соглашения,  компания  намерена  сделать  все  от  него  зависящее  для 
бесперебойного снабжения потребителей электроэнергией на период холодов. 

25  января. Молдова  возобновила  переговоры  с  руководством  Молдавской  ГРЭС  о  поставках  и  транзите 
электроэнергии. 

Как сообщил журналистам министр промышленности и инфраструктуры РМ  В.Антосий, найдено компромиссное 
решение  по  транзиту  и  экспорту  электроэнергии  с  Молдавской  ГРЭС  в  Румынию.  Стороны  договорились,  что 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

электростанция будет получать природный газ от российско-молдавского АО "Молдова-газ" по тарифам, действующим в 
Молдавии - 110 долл. США за тысячу кубометров. "Пока стороны не сошлись в отпускной цене на электроэнергию для 
Молдовы. Руководство Молдавской ГРЭС настаивает на цене в 4,08 цента за 1 кВт/час, мы же считаем, что она должна 
быть ниже", - сказал министр.

25 января. Бывший представитель Пентагона Уэйн Мерри, который вел переговоры от имени правительства США 
по  приобретению  в  Молдове  самолетов  "МИГ-29",  считает  процесс  против  бывшего  министра  обороны  В.Пасата 
"постыдным", а приговор - "скандальным". Он заявил об этом в открытом письме, направленном в адрес газеты "Вашингтон 
пост" (письмо опубликовано 23 января в газете "Молдавские ведомости"). 

У.Мерри сообщил, что детали сделки были представлены молдавскому суду в форме юридически заверенных 
письменных показаний со стороны Госдепартамента и Пентагона, пишет У.Мерри, но «тайный суд Молдовы…отказался 
приобщить показания или вообще любые благоприятные для обвиняемого свидетельства». 

Бывший сотрудник Пентагона недоумевает, почему США, которые "…фактически игнорировали этот постыдный 
процесс", "не выступили на стороне Пасата, некогда почетного гостя министра обороны США Коэна". 

25 января. Молдавская газета "Флукс" утверждает, что Генеральная прокуратура РМ может обвинить бывшего 
министра обороны В.Пасата в измене Родине. Газета пишет, что Генпрокуратура возбудила против него уголовное дело за 
раскрытие некоторых агентов Службы информации и безопасности РМ и выдачу России ряда секретных документов. 

Неназванные газетой источники в Генпрокуратуре якобы утверждают, что новое дело против Пасата является 
строго секретным и следствие по нему продолжается. 

25 января. «Молдова и Приднестровье должны приложить совместные усилия для того, чтобы осуществить и 
своевременно завершить меры по укреплению доверия и безопасности». 

Об этом говорится в информационном сообщении, распространенном посольством США в Молдове в преддверии 
очередного раунда переговоров по приднестровскому урегулированию, который пройдет 26-27 января. 

В нем отмечается, что США продолжит свое участие в переговорах и ожидает от всех сторон серьезного движения 
вперед. При этом, подчеркивается важность достижения реальных результатов в ходе переговорного процесса. 

«Переговоры  должны  вестись  в  духе  компромисса.  В  частности,  всем  сторонам  необходимо  отказаться  от 
провокационной риторики и серьезно подойти к своему участию в деятельности рабочих групп, занимающихся решением 
технических вопросов, - говорится в сообщении. 

Молдова и приднестровцы должны приложить совместные усилия для того, чтобы осуществить и своевременно 
завершить меры по укреплению доверия и безопасности. Достижение прогресса также требует выполнения Россией своих 
международных обязательств и вывода своих вооруженных сил из Молдовы». 

25  января. Руководитель  Российско-приднестровского  информационно-аналитического  центра А.Мартынов 
считает, что решение правительства Украины  об отсрочке вступления в действие соглашения, подписанного 30 декабря 
2005 года между правительствами Украины и Молдовы о новом режиме транзита товаров через молдавско-украинскую 
границу по сути дела замораживает ситуацию на неопределенный срок. «Возникла странная ситуация: с одной стороны, раз 
соглашение не вступило в действие, таможенная регистрация приднестровских грузов в Молдове осуществляться пока не 
будет  и,  соответственно,  не  повлечет  за  собой  тех  катастрофических  для  Приднестровья  последствий,  о  которых 
неоднократно говорилось; а с другой, поскольку окончательное решение по этому вопросу всецело зависит от Украины, 
Приднестровье оказывается в подвешенном состоянии.  По мнению эксперта, Киев получает новый рычаг воздействия в 
вопросе  приднестровского  урегулирования,  а  также  получает  возможность  оказывать  давление  на  Приднестровье,  в 
котором проживают около 60 тысяч граждан Украины, накануне выборов в Верховную Раду. 

25 января. Президент РМ В.Воронин встретился со спецпредставителем Евросоюза в Молдове А.Якобовицем де 
Сегедом.

Встреча была посвящена обсуждению предстоящего раунда переговоров по приднестровскому урегулированию в 
формате "5+2", деятельности миссии ЕС по мониторингу таможенного и пограничного контроля на молдавско-украинской 
границе  и  ее  возможной  роли  в  выполнении  Совместного  заявления  премьер-министров  Молдовы  и  Украины  о 
регламентировании перевозки товаров через молдавско-украинскую границу. 

25 января. Президент РМ В.Воронин принял зампомощника госсекретаря США по европейским и евразийским 
вопросам Д.Крамера.

Собеседники обменялись мнениями по вопросам, которые предстоит рассмотреть в ходе предстоящего раунда 
переговоров по приднестровской проблеме. 

Президент отметил, что представители Кишинева будут настаивать на введении мониторинга над предприятиями 
военно-промышленного комплекса Приднестровья с согласием на введение аналогичного контроля и над Вооруженными 
силами  Молдовы,  а  также  на  преобразовании  миротворческих  сил  в  миссию  международных  военных  и  гражданских 
наблюдателей, на безоговорочном возобновлении вывода российских войск и вооружений из Молдовы. 

Представитель  Госдепартамента  США  выразил недоумение  в  связи  с  прекращением реализации Совместной 
декларации премьер-министров Молдовы и Украины от 30 декабря 2005 г. о транзите товаров через молдавско-украинскую 
границу, подчеркнув важность повышения эффективности погранично-таможенного контроля. 

Внедрение  решения  о  транзите  товаров  с  соблюдением  молдавских  таможенных  процедур,  по  мнению 
В.Воронина, является способом узаконивания приднестровской экономики. 

25 января. Мининдел ПМР В.Лицкай, комментируя работу в регионе миссии Европейского Союза по приграничной 
помощи Молдове и Украине, отметил, что оценочная миссия приступила к выполнению своих обязанностей 30 ноября 2005 
г. и уже второй месяц работает в Приднестровском регионе. По его словам, результаты работы полностью опровергают 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

мифы официального Кишинева о «приднестровской черной дыре. Одна из главных задач миссии – мониторинг  молдо-
украинской и украино-приднестровской границ.

Ежемесячный доклад европейской миссии, сказал В.Лицкай, свидетельствует о том, что миссия ЕС не обнаружила 
ни  потоков  оружия,  ни  черной  дыры,  ни  прочих  ужасов,  о  которых  говорят  применительно  к  Приднестровью  власти 
Республики Молдова. Не обнаружила, потому, что в действительности ничего этого просто нет. Мы уверены, что такие же 
доклады будут и через полгода, и через год. И я думаю, что никто не осмелится оспаривать эти европейские выводы». 

25 января. Президент ПМР И.Смирнов, выступая перед журналистами по итогам встречи со спецпредставителем 
Украины Д.Ткачом,  отметил, что в связи с нарушением властями Молдовы обязательств, взятых на себя Кишиневом в 
рамках молдо-украинского соглашения от 30 декабря 2005 г., Киев принял решение не вводить его в действие с 25 января. 

«Очевидно, что молдавские власти пытались использовать соглашение с Украиной для того,  чтобы подчинить 
приднестровскую  экономику  и  спровоцировать  социальный  взрыв  в  Приднестровье.  Такие  меры  неприемлемы,  и  я 
благодарен  президенту  Украины  Виктору  Ющенко  за  то,  что  он  не  позволяет  допускать  ущемления  прав  жителей 
Приднестровья в угоду политическим целям», - сказал И.Смирнов. 

Глава государства сообщил,  что вопрос обеспечения прозрачности транзита грузов станет предметом работы 
экспертной  комиссии  в  рамках  формата  «5+2».  «По  итогам  ее  работы  будет  утвержден  протокол,  который  должен 
исключить  любую  возможность  воздействия  на  переговорный  процесс  путем  экономического  давления»,  –  сказал 
президент. 

Мининдел Приднестровья В.Лицкай уточнил, что в работе комиссии будут принимать участие представители всех 
трех  заинтересованных  сторон  –  Украины,  Приднестровья  и  Молдовы.  Таким  образом,  должна  быть  исключена 
возможность принятия решений, которые не учитывают мнение Тирасполя. 

26  января. Кишиневский  муниципальный  совет  принял  решение  об  увековечении  памяти  российских 
военачальников -  участников Великой Отечественной войны и Героев Советского Союза, освобождавших Молдавию от 
фашистов  в  1944  г.   А.Бельского,  Н.Берзарина,  С.Тимошенко  и  Ф.Толбухина,  и    бывшего  подполковника  полиции 
С.Койпана, погибшего 29 марта 2005 г. при исполнении служебных обязанностей, назвав их именами новые улицы столицы. 

26 января. Демократическая партия Молдовы поддерживает  резолюцию ПАСЕ, осуждающую коммунистические 
режимы. "Чтобы строить будущее, надо разобраться с прошлым", - заявил председатель ДПМ Д.Дьяков.

По его убеждению, предлагаемые резолюцией меры особенно актуальны для стран постсоветского пространства, 
где продолжает сохраняться вероятность укрепления коммунистических сил.

Однако, подчеркнул  Дьяков, необходимо избежать "превращения процесса осуждения в бесплодные дискуссии, 
пустые и затяжные споры левый и правых".

Дьяков приветствовал то, что с предложением осудить преступления коммунистических режимов выступил именно 
Совет Европы, "организация, которая в свое время приняла Декларацию о правах человека".

26  января. Приднестровские  товары  в  настоящее  время  беспрепятственно  проходят  через  украинско-
приднестровскую границу, Украина не создает трудностей экспорту из Приднестровья, заявил в Тирасполе на брифинге 
первый замминистра промышленности ПМР Ю.Ганин (с 25 января должен был быть введен новый режим транзита товаров 
через молдавско-украинскую границу, по которому все приднестровские грузы, следующие через границу Украины, должны 
были обязательно проходить таможенную регистрацию в Молдове.

По его мнению, Киев оценил свои возможные потери в результате введения в действие нового порядка транзита 
товаров через молдавско-украинскую границу. " Приднестровский импорт из Украины за год составляет около 270 млн. 
долл. США. В соответствии с новым режимом эти товары должны были облагаться 20%-ым НДС, акцизами и пошлинами. В 
результате украинский товар становился на приднестровском рынке совершенно неконкурентоспособным", -  подчеркнул 
Ю.Ганин.

Он  считает,  что  Украина  и  Евросоюз  в  будущем  должны  придти  к  той  же  схеме  торговли  с  ПМР,  которая 
установилась  во  внешнеторговых  отношениях  Приднестровья  и  России.  "Россия  определила,  что  достаточно 
приднестровского документа на товары. 

26  января. В  Тирасполе  прошел первый этап  очередного  раунда  переговоров  по  молдово-приднестровскому 
урегулированию в формате "5+2". Приднестровскую делегацию на встрече возглавил мининдел ПМР  В.Лицкай, Молдову 
представлял министр реинтеграции В.Шова, Россию - посол по особым поручениям В.Нестерушкин, Украину посол Д.Ткач. 
От  Евросоюза  и  США  в  переговорах  в  качестве  наблюдателей  присутствовали  спецпредставитель  ЕС  по  Молдове 
А.Якобовиц де Сегед и зампомощника госсекретаря США Д.Крамер.

26 января. В ходе переговоров в Тирасполе по приднестровской проблеме делегация ПМР внесла на обсуждение 
вопрос о перевозке грузов через молдо-украинскую границу Молдавская сторона поначалу отказалась обсуждать проблему 
транзита грузов и перенести его на следующий, однако посредники настояли на том, чтобы дискуссия все-таки состоялась. 

Украинская сторона высказала предложение о создании рабочей группы с участием представителей трех сторон - 
Украины, Молдавии и Приднестровья. Российская делегация идею поддержала и выразила готовность предоставить своих 
консультантов по любым возникающим вопросам. Евросоюз также поддержал создание группы. 

Молдавский  представитель  В.Шова  по  завершении переговоров  отметил:  «…Есть  договоренности  по  вопросу 
транзита приднестровских грузов между Украиной и Молдавией, и мы будем говорить о том, чтобы они соблюдались». 

Глава миссии ОБСЕ в Молдове У.Хилл отметил, что "к сожалению, стороны пока не пришли к решению ни одной 
из проблем".

26 января. В администрации президента РМ обсуждались вопросы возобновления сотрудничества с Молдавской 
ГРЭС, 100% акций которой принадлежат дочерней компании РАО "ЕЭС России" («Интер РАО ЕЭС»).
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Обсуждалась  схема  взаимодействия  с  российскими  поставщиками  электроэнергии,  отработанная  после 
нескольких  раундов  переговоров,  которые  молдавская  сторона  возобновила  на  уровне  экспертов  после  двух  месяцев 
категорических заявлений, что Кишинев не согласится на повышение тарифа на поставки электроэнергии и ее транзит в 
Румынию на условиях РАО ЕЭС.

26 января. Президент Румынии Т.Бэсеску высказался в своем выступлении в ПАСЕ за соблюдение решения 
ЕСПЧ и освобождение последних политических заключенных в Европе – А.Иванцока и Т. Петрова-Попа, которые незаконно 
содержатся в тираспольской тюрьме (осуждены приднестровским судом за террористические акции во время вооруженного 
конфликта в 1992 г.). 

Т.Бэсеску поблагодарил Совет Европы за поддержку, оказанную в вопросе функционирующих в Приднестровье 
школ с обучением на румынском языке и обратил внимание на то, что эта проблема еще не решена окончательно. “Мы 
считаем,  что  вопросы  соблюдения  основных  прав  и  свобод  человека  в  этом  сепаратистском  регионе  нуждаются  в 
повышенном внимании со стороны всех соответствующих международных структур, особенно со стороны Совета Европы", - 
отметил он.

26 января. Бельгия как председатель ОБСЕ рассчитывает на помощь России в урегулировании "замороженных" 
конфликтов, заявил глава бельгийского МИД К. де Гюхт по итогам переговоров с мининдел РФ С.Лавровым.

"…Страны-члены организации могут занимать разные позиции в отношении средств решения этих конфликтов, но 
цель у нас одна - разрешение этих проблем. Мы призываем Россию помочь бельгийскому председательству, с тем чтобы 
ОБСЕ продвинулась в решении этих вопросов", - сказал де Гюхт.

26 января.  В Молдове средняя заработная плата в 2005 г., по предварительным данным, составила 1319,5 лея (1 
долл. США – 12,8 МЛ), что на 20% больше, чем в 2004 г.

Как  сообщило Национальное бюро статистики РМ, в  бюджетной сфере этот  показатель  равен 992,5  лея,  а  в 
реальном секторе экономики – 1487 леев.

самая  высокая  зарплата  была у  работников  финансовой  сферы –  4807  леев,  а  самая  низкая  –  763  лея  -  у 
учителей.

27 января. Прогресса на переговорах по приднестровскому урегулированию пока нет, сообщил посол по особым 
поручениям МИД России В.Нестерушкин по окончании первого дня переговоров в формате "пять плюс два" (Молдова, 
Приднестровье, Россия, Украина, ОБСЕ, США и ЕС).

27 января. Товарооборот России и Приднестровья увеличился в 2005 г. на 34,8% и составил 420,7 млн. долл. 
США, сообщила глава Государственной службы статистики ПМР  Л.Диаконова.

По ее словам, в минувшем году доля внешнеторгового оборота ПМР с РФ в общем объеме внешней торговли 
Приднестровья увеличилась с 24,1 до 29,3%.

Экспорт  в  Россию  составил  231,5  млн.  долл.,  увеличившись  на  79,7%.  Импорт  из  России  увеличился 
незначительно (на 3,2%), составив 189,2 млн. долл

27  января. Согласно  сообщению  Национального  банка  Молдовы,  государственные  валютные  резервы  по 
состоянию на 20 января 2006 г. достигли 595,4 млн. долл. США.

По сравнению с соответствующим периодом 2005 г., эти резервы выросли на 134,6 млн. или на 22,7%. 
Общая стоимость всего имущества государства составляет 43,38 млрд. леев (1 долл. США – 12,8 МЛ). 
28 января. «…Хотя позиции сторон пока далеки друг от друга, в народе основные условия для решения проблемы 

созданы, и если политическое руководство проявит волю, урегулирования можно достичь довольно быстро», заявил глава 
миссии ОБСЕ в РМ У.Хилл на пресс-конференции по итогам очередного раунда переговоров по Приднестровью.

Повестка  переговоров  включала в  себя 5  пунктов:  сотрудничество между Кишиневом и Тирасполем в  рамках 
договоренностей по новому режиму прохождения приднестровских товаров через молдавско-украинскую границу; статус 
международной миссии под мандатом ОБСЕ по подготовке к демократическим выборам в Верховный совет Приднестровья; 
обмен информацией о военных потенциалах двух берегов; определение условий по международному мониторингу ВПК 
Приднестровья и ситуация в Зоне безопаности.

Министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  на  той  же  пресс-конференции  сообщил  о  достижении  договоренности  по 
проведению в ближайшее время встречи представителей миссии ОБСЕ, сторон и посредников для обсуждения пакета мер 
укрепления доверия между Кишиневом и Тирасполем.

О договоренностях по Зоне безопасности он сообщил, что есть проект ОБСЕ по решению некоторых проблем села 
Дороцкое - к 15 февраля стороны согласились обеспечить передвижение жителей к их земельным наделам и заменить 
таможенные посты на посты миротворцев, молдавской полиции и приднестровской милиции, что позволит возобновить 
работу Объединенной контрольной комиссии.

По  мониторингу  приднестровского  ВПК  договоренностей  нет,  но,  по  словам  Хилла,  «мониторинг  можно 
организовать очень быстро при достижении политического согласия».

Хилл также проинформировал, что «стороны приняли к рассмотрению проект предложений ОБСЕ по миссии, в 
задачу которой входит дать рекомендации для подготовки и проведения в регионе демократических выборов в Верховный 
совет Приднестровья».

 «Относительно  нового  режима  прохождения  товаров  через  молдавско-украинскую  границу  достигнута 
договоренность провести 31 января в Одессе встречу экспертов Молдовы, Украины и Приднестровья, на которой должны 
быть  проработаны  технические  детали  этого  режима,  но  о  смене  механизма,  или,  тем  более,  отказе  Украины  от 
достигнутых в этом плане договоренностей, речи не идет», утверждал В.Шова.

Следующий  раунд  переговоров  по  приднестровскому  урегулированию  пройдет  27-28  февраля  в  Тирасполе  и 
Кишиневе.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

28  января. Глава  миссии  ОБСЕ  в  РМ  У.Хилл  заявил  после  окончания  очередного  раунда  переговоров  по 
приднестровской  проблеме:  «Хотелось  бы  сказать,  что  прошедший  раунд  переговоров  сблизил  позиции  сторон,  но,  к 
сожалению этого не случилось. По каждому пункту у каждой стороны своя отдельная точка зрения, которая разительно 
отличается от мнения оппонентов». 

28 января. В Тирасполе состоялась пресс-конференция мининдел ПМР  В.Лицкая, на которой были подведены 
итоги прошедших 26-27 января переговоров по приднестровскому урегулированию.

На конференции был распространен Протокол заседания «Постоянного совещания по политическим вопросам». В 
нем говорится следующее:  1.  Участники  встречи  заслушали информацию представителей  Украины и  Приднестровской 
стороны и обсудили вопросы, связанные с реализацией совместного заявления премьер-министров Украины и Республики 
Молдова от 30 декабря 2005 г. относительно унификации таможенных процедур на украинско-молдавской государственной 
границе, а также приняли к сведению инициативу Украины о том, чтобы, начиная с 31 января 2006 г. организовать в городе 
Одессе экспертные украинско-молдавские консультации с участием экспертов, экономических агентов Приднестровья, на 
которых обсудить вопросы, связанные с имплементацией данного заявления.

2. Участники встречи приветствуют работу миссии ОБСЕ в Молдавии и принимают к рассмотрению проект мандата 
международной  оценочной  миссии  ОБСЕ  в  Приднестровье  для  анализа  ситуации  и  выработки  рекомендаций  по 
проведению свободных демократических выборов в Верховный Совет Приднестровья в контексте инициатив президента 
Украины Виктора Ющенко. 

3.  Участники  встречи  приветствуют  готовность  приднестровской  стороны  провести  консультации  с  участием 
экспертов  от  Украины,  Российской  Федерации  и  ОБСЕ по  вопросам  обмена  данными  между  Республикой  Молдова  и 
Приднестровьем о  воинских  частях  и  вооружениях,  как  предусмотрено  в  Протоколе  "А-1"  пакета  проектов  документов 
"Контроль над вооружением - Меры укрепления доверия и безопасности в Молдавии".

4. Участники встречи отметили, что во исполнение протокола от 16 декабря 2005 г. миссией ОБСЕ в Молдавии 20 
января 2006 г. был передан проект протокола по мониторингу объектов военно-промышленного комплекса Приднестровья, 
и выразили готовность продолжить экспертную работу по представленному проекту и в целом по данному вопросу.

5.  Участники  встречи  выразили  признательность  миссии  ОБСЕ  в  Молдавии  за  разработку  предложений 
"Совместная  рабочая  группа:  состав  и  предназначение",  представленных  на  рассмотрение  сторон  24  января  2006  г. 
Посредники и наблюдатели призывают стороны реализовать пункт 2 "Временные меры" данного проекта документах до 15 
февраля 2006 года, как важного элемента возобновления плановой работы Объединенной контрольной комиссии, и окажут 
в этом максимальное содействие. Участники встречи полагают, что решение ряда проблем может быть найдено в рамках 
работы экспертных групп сторон, и предлагают сторонам рассмотреть вопрос о формировании таких групп.

6.  Стороны  и  посредники  условились  провести  следующее  заседание  "Постоянного  совещания"  с  участием 
представителей ЕС и США в качестве наблюдателей 27-28 февраля 2006 г. в Тирасполе и Кишиневе".

28  января.  В  городе  Бендеры  состоялась  встреча  спецпредставителя  президента  Украины  на  переговорах 
приднестровскому урегулированию  Д.Ткача и посла Украины в РМ П.Чалого с представителями украинских организаций 
Приднестровья  В.Проценко (Союз  украинцев  Приднестровья)  и  В.Боднаром (организация  "Просвита").  На  встрече 
обсуждались вопросы предстоящих выборов в  Верховную Раду Украины и строительство в Приднестровье "Украинского 
Дома". Выборы были обозначены как "важнейшее мероприятие для украинской диаспоры Приднестровья". Представители 
Приднестровья обратились к украинской стороне с просьбой не допустить экономической блокады республики и оказать 
всяческую поддержку украинской диаспоре и народу Приднестровья в целом. 

Демократия «по-воронински»
Рудольф Матвеев

Официальная  Молдова  продемонстрировала  миру  еще  раз  свое  понимание  демократии  и  прав  человека.  17 
января  с.г.  Кишиневский  суд  приговорил  бывшего  министра  обороны,  бывшего  директора  Службы  информации  и 
безопасности РМ Валериу Пасата, который сегодня является советником председателя правления РАО «ЕЭС России», к 10 
годам  лишения  свободы  с  отбыванием  наказания  в  исправительной  колонии  полузакрытого  типа  и  лишению  права 
занимать руководящие административные должности в течение 5 лет.

Председатель суда заявила в ходе вынесения приговора, что Пасат признан виновным в том, что в 1997 году, 
занимая должность министра обороны, он осуществил продажу Соединенным Штатам Америки 21 самолета "МиГ-29" и 
Словакии  ракетных  установок  "Ураган"  и  боеприпасов  к  ним  по  заниженным  ценам,  в  результате  чего  Молдове  был 
причинен ущерб в размере 55 млн. долларов США. 

Этот  судебный  вердикт  был  вынесен,  несмотря  на  отсутствие  серьезной  доказательной  базы,  несмотря  на 
показания в пользу Пасата более чем 20 свидетелей, в том числе со стороны обвинения, которые видели в нем лишь 
исполнителя  решения,  принятого  на  высшем  государственном  уровне,  что  подтвердил  на  суде  экс-президент  РМ 
П.Лучинский. И доказать, что В.Пасат причастен к использованию полученных от американцев средств в личных целях суду 
так и не удалось.

Неожиданный арест В.Пасата 11 марта 2005 г.,  приехавшего на родину, чтобы навестить больного отца, само 
весьма  длительное  разбирательство  совершенно  ясного  и  практически  во  всех  деталях  известного  дела  (две 
парламентские комиссии провели на этот счет тщательное расследование, не имевшее, однако, юридических последствий) 
говорят о том, что эта акция молдавских властей была спланирована и осуществлена в силу определенных и связанных с 
В.Пасатом обстоятельств, скорее всего, политического характера, которые пришлись не по вкусу президенту В.Воронину и 
его окружению. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В.Пасат считает ошибочным проводимый нынешним молдавским руководством антироссийский курс во внешней 
политике, считает его во многом виновным в том, что тысячи и тысячи молдаван оказались не востребованными на родине 
и вынуждены были покинуть ее в поисках средств к существованию и трудиться за рубежом. Он принял активное участие в 
состоявшемся в Москве в феврале 2005 г. съезде молдаван, проживающих за границей, на котором звучали призывы о 
необходимости смены находящейся у власти в Молдове политической команды во главе с В.Ворониным.

Многие наблюдатели и общественно-политические деятели в Молдове и за ее пределами сразу же расценили 
дело с арестом В.Пасата и предъявленным ему обвинением как заказное. Такой точки зрения придерживаются, например, 
председатель  Народно-республиканской  партии  Молдовы,  известный  молдавский  политик   Н.Андроник,  лидер 
избирательного блока «Патрия-Родина», генерал полиции в отставке  Б.Муравский, руководитель Партии труда, бывший 
министр образования Молдовы Г.Сима и др.  

Лидер альянса "Наша Молдова"  С.Урекян, отвергая всякую связь своей партии с бывшим министром обороны 
В.Пасатом, вместе с тем считает, что его осуждение на десять лет лишения свободы является политическим заказом. 

Но  молдавское  правосудие,  впрочем,  как  и  правосудие  в  других  странах  СНГ,  остается  зависимым  от 
исполнительной власти и в этом случае, «став во фрунт», добросовестно исполнило заказ руководства страны, а точнее, 
президента В.Воронина. 

В России свою оценку этому делу дали,  прежде всего,  представители РАО «ЕЭС России».  Адвокат  В.Пасата 
Г.Амихалакиоайе вновь заявил, что судебный процесс по делу его подзащитного является политическим заказом. 

Другой  представитель  российского  энергохолдинга  П.Смирнов  считает,  что  «вынесенный  приговор  потрясает 
своей  жестокостью  и  не  может  быть  оценен  иначе  как  проявление  несправедливости».  Глава  РАО  ЕЭС  А.Чубайс 
высказался более радикально: «Мы возмущены приговором, который вынесен в Кишиневе. Это политическая расправа над 
неугодными...». 

Наконец, 21 января с.г. Департамент информации и печати МИД РФ дал свою оценку приговору, вынесенному экс-
министру обороны, бывшему директору СИБ РМ и советнику главы РАО «ЕЭС-России» В.Пасату, заявив, что он поражает 
своей жестокостью и вызывает серьезные вопросы относительно соответствия правочеловеческим нормам. 

По  мнению  внешнеполитического  ведомства  России,  дело  Пасата,  тянувшееся  почти  год,  является  весьма 
«сомнительным»,  когда  «были  заслушаны  отнюдь  не  все  объективные  свидетельства  об  инкриминируемой  Пасату 
«упущенной выгоде» от молдавско-американской сделки по военному имуществу». 

Бывший  представитель  Пентагона  Уэйн  Мерри,  который  вел  переговоры  от  имени  правительства  США  по 
приобретению в Молдове самолетов "МиГ-29", в письме, опубликованном в газете «Вашингтон пост»  и перепечатанном 23 
января с.г. в газете «Молдавские ведомости», пишет, что считает процесс против В.Пасата «постыдным», а приговор – 
«скандальным».  У.Мерри,  входивший в  число  сотрудников  Министерства  обороны США,  занимавшихся  приобретением 
"МиГов", сообщает, что детали сделки были представлены молдавскому суду в форме юридически заверенных письменных 
показаний  со  стороны  Госдепартамента  и  Пентагона,  но  «тайный  суд  Молдовы…отказался  приобщить  показания  или 
вообще любые благоприятные для обвиняемого свидетельства». 

История  с  продажей  самолетов,  доставшихся  Молдове  в  результате  раздела  военного  имущества  Советской 
Армии после распада СССР, началась с того,  что еще в конце 1996 г.,  когда тогдашний президент Молдовы М.Снегур 
одобрил  подписание  соответствующего  контракта  с  покупателем  МИГов  –  малоизвестной  корейской  фирмой  Colon 
International,  а  правительство  приняло  постановление  в  начале  января  1997  г.,  разрешающее  реализацию  данного 
контракта (хотя уже был избран новый президент, и правительство было уже в отставке).  Однако сделка не состоялась, 
поскольку в дело вмешались США, у которых были подозрения относительно того, что самолеты через посредников могут 
быть перепроданы Ирану. Вашингтон настоял на том, чтобы контракт был приостановлен. Вопрос о продаже истребителей 
был заморожен. Затем молдавское руководство вновь занялось поиском потенциальных покупателей. К этому времени 
надежды Кишинева на то, что после приобретения независимости жизнь в Молдове по-прежнему будет хороша, и жить 
будет  хорошо,  не  оправдались.  Правительство  и  ряд  оборонных  предприятий  Молдовы  начинают  торговать  военным 
имуществом  и  военными  технологиями.  А  что  касается  истребителей  такого  класса,  как  МиГи,  то  их  содержание  и 
обслуживание требовали еще и довольно больших расходов, которые тяжелым грузом ложились на и без того «тощий» 
бюджет страны.

  Летом 1997 г. Молдова попыталась реализовать молдавские МиГи России, но неудачно. Москва отказалась от их 
приобретения, т.к. техническое состояние самолетов было плачевным, и их восстановление требовало больших затрат. Эта 
причина послужила также тому, что, российская госкомпания «Росвооружение» и объединение МАПО «МиГ» отказались и 
от роли посредников в продаже молдавских истребителей. 

Молдаванам все же удалось реализовать 5 самолетов. Один был отдан Румынии еще в 1992 г.  без решения 
парламента, правительства и даже заключения контракта. Оформлен был лишь акт о приеме-передаче,  утвержденный 
бывшим  минобороны  П.Крянгэ  и  подписанный  его  заместителем,  а  также  командиром  авиабригады.  Вызванные  на 
заседание спецкомиссии по расследованию продаж МиГов, созданной парламентом в апреле 2002 г. (аналогичная комиссия 
действовала и при парламенте прежнего созыва), они утверждали, что самолет был передан в счет долгов Молдовы перед 
Румынией за оказанную помощь во время вооруженного конфликта с Приднестровьем. Подписавшие документ военные 
говорят, что это был лучший самолет бригады, закрепленный за ее командиром. Стоил он, по их словам, 25-27 млн. долл. 
США и был самой современной комплектации (о цене самолета в контракте ничего не говорилось). 

Четыре  самолета-истребителя  были  проданы  в  1994  г.  Южному  Йемену,  который  воевал  тогда  со  своими 
братьями из Северного Йемена. Общая сумма контрактов, заключенных Молдовой и Южным Йеменом при посредничестве 
болгарской фирмы, предусматривала поставку военной техники на 190 млн.  долл.  США (16 боевых самолетов и одна 
спарка на сумму более 175 млн.  долл.  и  др.  военное имущество),  но реализация их была прервана.  Молдова успела 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

поставить техники на 47 млн. долл. (более 10 млн. за каждый самолет). Заметим, что и здесь не все ясно относительно 
полученной Молдовой окончательной суммы, а главное, куда она затем делась. Так что Кишиневу пора заводить новое 
дело (вот только на кого?).  

 Пока  молдавские  власти  метались  в  поисках  покупателей  на  оставшиеся  МиГи,   Пентагон,  внимательно 
отслеживавший перемещения советской военной техники, предложил Кишиневу свои услуги, дабы самолеты не попали во 
враждебные  США  страны.  Официальное  подтверждение  намерений  Вашингтона  купить  молдавские  МиГи  Молдова 
получила 26 сентября 1997 г. Затем между Министерством обороны РМ и Департаментом обороны США был подписан 
Договор «О кооперировании в области нераспространения оружия массового поражения» (10 октября 1997 г.),  который 
предусматривал, что Минобороны продаст и направит Департаменту обороны США 21 боевой самолет МИГ-29, все ракеты 
«воздух-воздух», запчасти и оборудование для проверки и диагностики. 

Американцы  предложили  использовать  "комбинированную"  схему  оплаты  за  поставленную  технику,  которая 
предусматривала как прямой платеж в размере 40 млн. долл., так и обязательство американской стороны предоставить 
военно-техническую и гуманитарную помощь в размере 50 млн. долл. по другим каналам. Действительно, в последующие 
годы ежегодная американская помощь Молдове по разным программам составляла от  20 до 30  млн.  долл.  США,  что 
превысило устные обязательства американского военного ведомства.

По просьбе представителей Пентагона, в упомянутый выше договор была вписана только сумма в 40 млн. долл., 
поскольку  бюджет Министерства обороны США на 1997 г. якобы не предусматривал выделение средств свыше этого на 
финансирование программы «Cooperative  Threat  Reduction», известной больше как  программа "Нанна-Лугара",  имевшей 
целью ограничение распространения в мире наступательных вооружений.

 Однако  в  подписанной  одновременно  с  заключением  договора  о  продаже  самолетов  и  ракет  Декларации 
Минобороны РМ и Департамента обороны США о военном сотрудничестве не были указаны ни конкретные суммы помощи 
Молдове, ни конкретные сроки их предоставления, т.е. 50 млн. долларов как бы исчезли, что и послужило для Кишиневского 
суда предлогом обвинить В.Пасата в злоупотреблениях и даже в возможном присвоении недополученных казной средств. 

А  практичные  американцы  «убили  сразу  двух  зайцев»  –  во-первых,  купили  современные  по  тем  временам 
самолеты-истребители почти задаром, а во-вторых, получили неоценимую возможность для их досконального изучения, 
освоения и использования  в различных целях, например, как писали СМИ, в Национальном центре воздушной разведки в 
Райт-Паттерсоне и Центре по подготовке к отражению воздушного удара в Неллисе и др.  

За что, вероятно, правительство США в лице бывшего министра обороны У.Коэна в ноябре 1997 г. выразило свое 
удовлетворение позицией правительства Молдовы в этом вопросе. Правда, это было давно, а сегодня тот же бывший 
сотрудник Пентагона У.Мэрри недоумевает, почему США, которые «…фактически игнорировали этот постыдный процесс», 
«не выступили на стороне Пасата, некогда почетного гостя министра обороны США Коэна».

Так  за  что  же  осудили  Пассата,  даже  если  американские  участники  сделки  выражают  в  связи  с  этим  свое 
недоумение. 

Видимо,  одной  из  причин  было  стремление  коммунистического  руководства  показать,  как  оно  борется  с 
коррупцией. Борьба с коррупцией было одним из обещаний Компартии Молдовы в ходе предвыборных кампаний в 2000-
2001 гг. и в 2004-2005 гг. Особых свершений на этом пути в годы ее правления не наблюдалось и не наблюдается, вот и 
решил  В.Воронин  воспользоваться  «подходящим»  случаем,  чтобы  продемонстрировать  населению,  что  борьба 
продолжается, и что власти не намерены щадить никого, в т.ч. и высокопоставленных чиновников. 

По поводу состоявшегося суда над Пасатом и вынесенного приговора в молдавском обществе нет однозначных 
мнений. Нет недостатка в высказываниях, осуждающих Пасата, как, впрочем, и в высказываниях о его невиновности.

У  многих  возникает  вопрос,  если  осудили  исполнителя,  то  почему  не  привлекли  к  ответственности  высших 
должностных лиц Молдовы,  принявших решение  о продаже самолетов  и бывших  в  курсе  предложенных  Пентагоном 
условий сделки.

Вторая, но, по сути, главная причина также носит политический характер. Следует, наверное, согласиться с теми, 
кто  осудил  несправедливый  вердикт  и  сам  судебный  процесс  как  организованное  судилище  над  неугодным  властям 
человеком,  который,  к  тому  же,  много  знает  в  силу  своего  пребывания  на  посту  директора  Службы  информации  и 
безопасности РМ.

Конечно, В.Пасат пока не является политической фигурой первого плана. Но с учетом его возраста, образования 
(университет и дипломатическая академия),  опыта работы на высоких партийных и государственных постах он мог при 
определенных  обстоятельствах  стать  потенциальным  претендентом  на  власть.  Тем  более  что  сегодня  в  Молдове  не 
просматривается какой-либо новой политической кандидатуры, способной реально возглавить оппозицию существующему в 
стране  режиму.  А  рейтинг  ведущих  молдавских  политиков  неуклонно  снижается.  Это  относится  как  к  руководителям 
Компартии,  так  и  представителям  старой  оппозиции  -  лидерам  фронтистов,  социал-демократов,  социал-либералов, 
демократов и альянса «Наша Молдова» в том числе.

Уже сейчас у Пасата много сторонников среди тех, кто выступает за тесное сотрудничество с Россией. Его могли 
бы поддержать коммунисты из  «старой гвардии», которых В.Воронин отстранил от власти,  а также левая оппозиция – 
коалиция  социалистов  (Социалистическая  партия,  Партия  социалистов),  Партия  труда  и  др.,  как  и  большинство 
русскоязычного населения.

В Молдове уже раздаются голоса о том, что односторонний курс на Запад не отвечает интересам народа и страны, 
которая остается одной из самых бедных в Европе.

Особое  опасение  у  власти  то,  что  за  Пасатом,  как  считает  окружение  президента  В.Воронина,  стоят  силы, 
представляющие крупные российские монополии – «ЕЭС России», Газпром и др.
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Пророссийская ориентация В.Пасата и последнее обстоятельство принимают во внимание и в США. Пожалуй, 
этим объясняется тот факт, что официальный Вашингтон не пришел ему на помощь.

Казалось бы, задача по нейтрализации В.Пасата как возможного соперника на следующих парламентских выборах 
выполнена. Но учитывая, что жестокая судебная акция в отношении экс-министра не нашла понимания в обществе, власти, 
чтобы покончить с симпатиями к осужденному, решили окончательно «добить» Пассата, обвинив его в «государственной 
измене».  Так  это  или  нет,  сейчас  сказать  трудно,  но,  во  всяком  случае,  об  этом  упорно  пишет  в  последнее  время 
молдавская пресса.

И все же думается, что новая попытка  расправиться с В.Пасатом вряд ли принесет нынешним властям Молдовы 
политические дивиденды.   

ГУАМ стремится к выводу российских солдат
16.01.2006. Лента ПМР (Тирасполь)

США не оставляют надежду выдавить Россию из непризнанных республик.
На заседании постоянного совета ОБСЕ, состоявшемся в Вене на прошлой неделе, Грузия, Украина, Азербайджан 

и Молдавия (ГУАМ) призвали Россию вывести свои войска с  территории Приднестровья,  Абхазии и Южной Осетии.  В 
заявлении стран,  в  частности,  говорится о  том,  что  «вывод вооруженных сил  России  из  Молдавии и  Грузии  является 
ключевым моментом для урегулирования конфликтов на своих территориях». 

Это уже не первое заявление, сделанное на тему вывода российских баз с территории непризнанных республик. 
Так,  например,  когда  летом  прошлого  года  парламент  Молдавии  рекомендовал  российским  войскам  покинуть 
Приднестровье до конца 2005 года, министр обороны России Сергей Иванов заявил: «Хотеть не вредно!» и добавил, что мы 
не  выведем  свои  подразделения  из  Приднестровья  до  тех  пор,  пока  не  будет  достигнуто  «полномасштабное 
урегулирование приднестровского конфликта». 

В очередной раз призывая Россию вывести военных, Тбилиси говорит о беззаконии, творящемся в Абхазии и 
Южной  Осетии.  Так,  по  словам  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили,  непризнанные  республики  «все  в  большей 
степени управляются и скупаются российской элитой и мафией при поддержке Москвы», «становясь центром контрабанды 
разного уровня и подделки американской валюты, они остаются для нас кровоточащей раной». Поэтому, делает вывод 
Саакашвили,  «мы  должны  сами  навести  там  порядок».  Примерно  те  же  аргументы  приводит  и  президент  Молдавии 
Владимир Воронин, назвавший Приднестровье «заповедником» всех видов незаконной торговли, в том числе оружием. В 
ответ Тирасполь (столица Приднестровья)  говорит о том, что они уже три года просят ОБСЕ и другие международные 
организации  проводить  регулярный  мониторинг  Приднестровья  с  участием  международных  экспертов,  «чтобы  раз  и 
навсегда снять обвинения». Однако такой проверке препятствует официальный Кишинев. 

МИД России, представители которого вынуждены регулярно обсуждать на международных встречах тему вывода 
своих  войск  из  самопровозглашенных  государств,  довольно  невнятно  говорят  о  технических  проблемах,  связанных  с 
эвакуацией  боеприпасов  из  республик,  но  никогда  -  о  геополитических  интересах  страны  или  вопросах  обеспечения 
национальной безопасности. Запад, наоборот, убедительно отсылает наших дипломатов, например, к соглашению о вывозе 
российских боеприпасов с территории Приднестровья, подписанном Российской Федерацией с Молдавией еще в 1994 году. 
В 1999 году на Стамбульском саммите ОБСЕ Россия взяла на себя обязательство вывезти свое вооружение до конца 2002 
года из Молдавии и Грузии, но до сих пор своих обязательств не выполнила. 

Напомним, что в течение последних 15 лет после распада СССР все три непризнанные республики де-факто 
живут  независимо,  при  этом  большинство  жителей  Приднестровья,  Абхазии  и  Южной  Осетии  имеют  российское 
гражданство. По мнению экспертов, военное присутствие нашей страны в республиках связано не только с обеспечением 
собственно  российской  безопасности,  но  и  безопасности  других  постсоветских  государств-союзников,  не  имеющих 
собственных мощных военных сил. В частности, такого мнения придерживается украинский политолог Андрей Ермолаев, 
который считает, что Россия должна сохранять позиции военно-политического лидера в регионе, «иначе мы будем иметь 
угрозу большого геополитического передела, вплоть до перекраивания границ». По его мнению, «заказчиком вытеснения 
России из системы континентальной безопасности является не Европа, а США». «Штаты ведут не просто игру, формируя из 
России образ врага, они создают новые игровые условия», - сказал он «Газете». 

По мнению лидера партии «Родина» Дмитрия Рогозина, возглавлявшего в прошлом созыве Государственной думы 
комитет палаты по международным делам, НАТО хочет сама занять бывшие российские военные базы, «но не для того, 
чтобы пойти войной на Россию». По его мнению, США считают, что Россия распадается. «Они боятся неконтролируемого 
процесса распада России, который может спровоцировать серьезный кризис в регионе», - сказал он. При этом собеседник 
«Газеты»  отметил,  что  невнятность  российской  позиции,  в  конце  концов,  может  привести  к  выводу  военных  баз  из 
республик. По его словам, единственно правильным поведением нашей страны в этой ситуации может быть только «начало 
процедуры признания  независимости  этих  республик  с  последующим  присоединением их  к  Российской  Федерации как 
конфедератов». 
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Адриаан Якобовиц де Сегед: «В Приднестровье есть силы, 
которые хотят обострить ситуацию»

28.01. – 03.02.2006. Зеркало недели (Киев)
Алена Гетьманчук

Со специальным спецпредставителем Европейского Союза по Молдове Адриааном Якобовицем де Сегедом мы 
встретились  накануне  очередного  раунда  переговоров  в  формате  пять  плюс  два  (Молдова,  Приднестровье,  Украина, 
Россия, ОБСЕ плюс ЕС и США). Остроты сему дипломатическому мероприятию придавало то, что оно практически совпало 
по времени с вступлением в силу совместного заявления премьер-министров Украины и Молдовы от 30 декабря 2005 года. 
Согласно  этому документу,  с  25  января 2006  г.  молдавская сторона  должна была возобновить  механизм упрощенной 
системы регистрации субъектов предпринимательской деятельности Приднестровья, а украинская - осуществлять пропуск 
товаров  через  границу  с  Молдовой  в  соответствии  с  положениями  таможенного  протокола  от  2003  года.  То-бишь, 
исключительно при наличии у приднестровских фирм соответствующего таможенного оформления в Кишиневе. 

В  Приднестровье  успели  окрестить  заявление  Тарлева  и  Еханурова  началом  экономической  блокады  края. 
Местным властям,  по всей видимости, трудно смириться с тем, что Украина подключилась к столь «недружественному 
шагу» после того, как тамошний лидер Игорь Смирнов, по сути, обменял поддержку Плана Ющенко на лояльность Киева в 
вопросе прохождения приднестровских товаров через украинско-молдавскую границу.

По имеющейся информации, убедить Украину в необходимости подобного заявления Молдове помог Евросоюз. 
Другое дело, что в Брюсселе явно переоценили способности сторон придерживаться ранее достигнутых договоренностей: в 
момент  подготовки  этого  материала,  в  евросоюзовских  кругах  раздавались  тревожные  голоса  относительно  попыток 
Украины  отстрочить  выполнение  взятых  на  себя  обязательств.  Причем  проинформировал  ЕС  об  этом…  министр 
реинтеграции Молдовы. Так что после 25 января опытный дипломат Якобовиц наверняка бы был менее оптимистичен в 
своих оценках, чем в интервью «ЗН». 

- Господин Якобовиц, по дороге в Киев вы имели возможность ознакомиться с работой Миссии Европейского  
Союза по предоставлению помощи на украинско-молдавской границе. На ваш взгляд, насколько украинская сторона была 
готова к  началу  работы такой  миссии  на  своей  территории?  Созданы ли  элементарные условия  для  выполнения  
представителями миссии своих обязанностей?

- Украинская сторона, на мой взгляд, была полностью готова. Нам оказывают поддержку на всех уровнях. 
Начало этой миссии довольно многообещающее, хотя оперативная работа начинается только сейчас. Эксперты 

утверждают, что для организации подобной миссии нужно не меньше шести месяцев. У нас было всего полтора. Само 
собой  разумеется,  что при таких  обстоятельствах  Миссия вначале  еще должна провести  большую организационную и 
подготовительную работу. Состоит она в первую очередь в том, чтобы консультировать украинскую и молдавскую сторону в 
пограничных,  таможенных  и  налоговых  вопросах.  Там,  где  необходимо,  предоставляется  также  оборудование  и 
налаживается электронная связь между таможенными пунктами. Но мониторинг на границе уже начат. Мы должны воочию 
убедиться, действуют ли на границе соответствующие правила, и потом сигнализировать о происходящем. Наша цель — 
сделать  эту  границу  закрытой  для  нелегальных  акций  и  открытой  для  легальных.  Кроме  того,  важно  способствовать 
углублению взаимодействия между Украиной и Молдовой. Именно поэтому мы очень довольны совместным заявлением 
украинского и молдавского премьера. 

- К совместному заявлению премьеров мы еще вернемся, сначала я бы хотела уточнить другое: удалось ли  
представителям миссии зафиксировать случаи контрабанды, о которой так много говорило молдавское руководство и  
многие ваши коллеги в Брюсселе? Тем более, с момента официального запуска миссии прошло почти два месяца. 

-  Как  я  уже  объяснил,  оперативная  работа  миссии  только  началась.  Но  мелкие  нарушения  уже  были 
зафиксированы. Это и подделанные паспорта, и отсутствие номерных знаков на машинах или грузовик с одним рядом 
колес. Хотя серьезных нарушений еще, конечно, никто не зафиксировал. Представители миссии для начала должны были 
ознакомиться с местным законодательством, которое специально для них переводится на английский язык. Они не могут 
проводить мониторинг, пока не знают законов. 

-  Совместное  заявление  премьеров  Еханурова  и  Тарлева,  предполагающее  возвращение  к  таможенному  
протоколу от 15 мая 2003 года, упростит эту работу?

- Да, конечно. Украина и Молдова достигли согласия на введение единого таможенного режима на общем участке 
границы. До настоящего момента, как вы знаете, одна сторона считала определенный товар контрабандой, а другая - нет.

-  Каким  образом  Европейский  Союз  намерен  реагировать  на  ситуацию,  если  упрощенный  порядок  
предоставления  сертификатов  происхождения  для  приднестровских  компаний  не  будет  соблюден  молдавской  
стороной?

- Все, что касается приграничных вопросов, — исключительная ответственность обеих сторон. Но миссия, конечно 
же,  будет следить за  соблюдением положений заявления,  и  мы можем сказать:  «Вы заявляли так,  но  мы видим,  что 
получается иначе». 

-  Давайте  посмотрим  на  совместное  заявление  с  другой  точки  зрения.  Допускаете  ли  вы,  что  после  
вступления в силу этого документа приднестровская сторона попытается выйти из переговорного процесса?

-  Нет.  Я  думаю,  что  в  Приднестровье  есть  силы,  которые,  вызывая  ажиотаж и  напряжение,  хотят  обострить 
ситуацию. Их цель - заставить людей думать, что сейчас начинается экономическая блокада региона. Конечно, это не так. 
Скорее, наоборот: все делается для того,  чтобы фирмы Приднестровья работали в одном правовом порядке, как и их 
молдавские  коллеги.  И  это  делается  с  целью  предотвратить  нелегальные  акции,  а  не  для  того,  чтобы  блокировать 
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торговлю.  Я  не  приднестровский  предприниматель,  но  думаю,  что  это  и  для  них  хорошо:  что  касается  экспорта, 
приднестровцы смогут иметь те же преференции, что и предприниматели на правом берегу. 

Спекулировать на этой ситуации в политических целях - не самый лучший вариант. Политический деятель должен 
работать на стабильность и спокойствие, а не на разжигание ситуации. 

- Кстати, бытует мнение, что в Приднестровье уже сформировался класс предпринимателей, который ради  
легализации  своих  капиталов  готов  пожертвовать  так  называемой  независимостью  ПМР?  Вы  согласны  с  этим  
мнением?

-  Я  не  знаю,  так  ли  это.  В  Приднестровье  я  говорил  только  с  властями  республики,  у  меня  нет  знакомых 
предпринимателей. Но о том, что вы говорите, я тоже слышал. 

- Давайте вернемся к другому совместному заявлению - президентов Ющенко и Путина, обнародованному в  
середине декабря прошлого года. Как на самом деле Европейский Союз воспринял эту двустороннюю инициативу -  
проводила  ли  с  Брюсселем  на  сей  счет  консультации  украинская  сторона,  повсеместно  декларирующая  свои  
евроинтеграционные устремления? 

- Я думаю, что консультации между странами, которые работают над урегулированием кризиса - очень полезные и 
даже необходимые.  Другой  вопрос,  если  две  страны вырабатывают  позицию только  между собой.  По  моему мнению, 
замечательно, если бы их мысли по поводу решения тех или иных вопросов, обсуждались в формате пять плюс два, или 
хотя бы в пятистороннем формате. Этот текст, по крайней мере, мог быть предложен другим партнерам для того, чтобы 
вместе поработать над окончательным содержанием. 

-  Другими словами, отдельные представители молдавских властей, которые, по сути, обвинили Украину в  
проведении сепаратных переговоров с Россией, в чем-то были правы...

- Не знаю. Я только видел заявление президента Воронина о том, что есть очень хорошие элементы в этом тексте. 
Но я бы не преувеличивал значение этого заявления. 

- После нескольких раундов переговоров в формате пять плюс два, какие недостатки плана Ющенко стали 
для вас очевидными? 

-  Недостатки?  (Задумался).  Я  бы говорил скорее  о  преимуществах:  их  в  этом плане  больше.  Прежде всего, 
конечно, это идея демократизации Приднестровья и предложение создать специальную оценочную миссию ОБСЕ по этому 
вопросу. Заложенный в плане срок по проведению демократических и свободных выборов, конечно, был слишком коротким. 
Сейчас мы это уже понимаем.  Другой важный пункт  в  украинском плане,  заслуживающий похвалы, -  это идея замены 
теперешних миротворческих сил на мультинациональные миротворческие силы под эгидой ОБСЕ. 

-  Насколько,  на  ваш  взгляд,  последовательна  политика  Киева  в  приднестровском  направлении?  Есть  
основания полагать, что совместное заявление стало огромной уступкой со стороны Киева… 

- Какая уступка? Что вы имеете в виду? Киев не готов был подписывать это заявление? 
- Да, я думаю, если бы не Евросоюз, оно так и не было бы озвучено...
- Спасибо за такое замечание, но мы никоим образом не оказывали влияния на стороны. Но очень довольны, что 

они  достигли  согласия.  Давления  со  стороны ЕС вообще не  было.  Это  инициатива  двух  стран,  и  это  очень  хорошая 
инициатива. 

-  То  есть вы полагаете,  что нынешние украинские власти твердо  намерены придерживаться  положений,  
заложенных в этом документе?

- Абсолютно. Я говорил с представителями украинских властей, имеющими отношение к этой теме, как в Одессе, 
так и здесь, в Киеве, все они настроены на выполнение договоренности. Мы в одной Европе, и должны соблюдать одни и те 
же правила. 

- Вы считаете реальной замену миротворческой миссии на мультинациональную под эгидой ОБСЕ до полного  
политического урегулирования кризиса - о невозможности чего постоянно заявляет российская сторона?

-  Теоретически  это,  конечно  же,  возможно.  Другой  вопрос  -  удастся  ли  нам  это  сделать.  Проведение  такой 
трансформации дало бы толчок к урегулированию проблемы самой по себе. Сейчас мы только начинаем работать над 
этим, но такая возможность существует. 

- Насколько активно в новой миссии будет представлен Европейский Союз? Вы собираетесь настаивать на  
том, чтобы в числе участников нового контингента большинство составляли представители стран-членов ЕС?

-  Об этом надо еще говорить в Европейском Союзе, но вопрос обсуждается. По-моему хорошо, если бы ЕС там 
принимал участие. Я считаю, что это должна быть настоящая многонациональная миротворческая миссия. Никакая сторона 
не должна иметь больше 50% военных. И стороны конфликта не должны быть задействованы в миротворческой миссии. 
Это, кстати, соответствует и правилам формирования миротворческих контингентов ООН.

-  В  последнее  время  приднестровские  власти  очень  активно  апеллируют  к  теме  возможного  признания  
независимости  Косово.  Есть  ли,  на  ваш  взгляд,  основания  проводить  параллели  между  двумя  переговорными  
процессами - вокруг будущего статуса сербского края и приднестровского?

- Никаких. Я совсем не вижу ничего общего. В Косово абсолютно другая ситуация. В Приднестровье, в Молдове, 
нет  разногласий  по  этническим,  религиозным  принципам.  Каждый  случай  нужно  рассматривать  отдельно.  Причины 
конфликтов  и  пути  их  разрешения  совершенно  разные.  Проводить  такие  параллели  -  это,  по-моему,  лишь  попытка 
усложнить разрешение ситуации. 

-  Если  все  же  Косово  будет  признано,  каким образом это  может  отобразиться  на  переговорном процессе  по 
урегулированию приднестровского кризиса? 

- Это никак не должно отобразиться, потому что, повторяю: ничего общего в двух ситуациях нет.
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- Когда, на ваш взгляд, могут состояться свободные демократические выборы в Приднестровье под эгидой  
ОБСЕ?

- Сначала нужно, чтобы оценочная миссия ОБСЕ проанализировала ситуацию. Для проведения таких выборов 
необходимо создать соответствующие условия: о чем сегодня можно говорить, если в Приднестровье даже политических 
партий не существует? Когда это произойдет,  довольно трудно сказать.  Все сроки должна называть только оценочная 
миссия. 

- Есть ли основания полагать, что новый состав парламента будет существенно отличаться от избранного  
в декабре прошлого года? 

- Для нас главное, чтобы население Приднестровья на демократических свободных выборах могло избрать своих 
легитимных представителей.  Они потом смогут  представлять позицию Тирасполя на переговорах с  Молдовой.  То есть 
самое важное для нас - воля населения. Возможно, будущий состав и будет похож на нынешний, но мы будем знать, что так 
решили приднестровцы. 

В современном мире за все приходится платить
18.01.2006. Ольвия-пресс

С.Зайченко
Сегодня  все  западные  СМИ,  в  унисон  и  заглушая  друг  друга,  пытаются  обвинить  Россию  в  нагнетании 

напряженности и дестабилизации политической обстановки в европейской части СНГ и Европе в целом. И если в России 
газовый  конфликт,  разразившийся  между  Россией  и  Украиной,  объясняют  переходом  РФ  на  рыночные  отношения  с 
суверенными государствами на постсоветском пространстве, то в самих этих республиках, привыкших считать Россию всем 
доступной  «дойной  коровой»,  ее  рыночный  подход  восприняли  как  «политическую  акцию»  Москвы  против  стран, 
развернувшихся в сторону западной «демократии», США и НАТО.

Справедливости ради следует признать, что все в этом мире относительно. И если кому-то что-то не нравится, не 
означает, что это не справедливо. РМ, например, с первых дней своего существования сориентированная на интеграцию с 
Румынией  и НАТО,  считает сближение с  Западом и США единственно правильным решением,  в  то  время как  ПМР с 
момента объявления своей независимости считает оптимальным решением объединение со славянским миром, вхождение 
в  Союз  России  и  Белоруссии.  Аналогично  необходимо  рассуждать  и  о  кратковременном  газовом  конфликте  на 
постсоветском  пространстве.  Тем более  что  возник  он  не  экспромтом,  а  заранее  был  спрогнозирован.  Об  изменении 
экономической политики России в отношении стран СНГ речь шла еще летом 2005 года. 

 Напоминаю.  На  саммите  министров  иностранных  дел  стран  СНГ,  который  прошел  23  августа  в  российской 
столице,  Москва  предупредила  бывшие  советские  республики,  что  «те,  кто  хочет  остаться  на  орбите  российского 
влияния, сохранят все привилегии,  в том числе и возможность покупать российские энергоресурсы по низким 
ценам», а с теми, кто не желает иметь союзнические братские отношения с Россией, Москва с нового года перейдет на 
чисто рыночные отношения, в том числе и в энергетическом спектре. 

Как  еще  яснее  могла  сказать  Россия?  Кто  после  этого  смеет  обвинять  Москву  в  несправедливом  к  себе 
отношении, и кому было непонятно, что Россия прагматично собирается строить свои отношения с теми странами, которые 
следуют антироссийским курсом? 

Молдова – одна из тех, кому это оказалось непонятным. Она продемонстрировала яркий пример тому, как говорят 
в  народе,  «сколько  волка  ни  корми,  он  все  в  лес  смотрит».  С  момента  провозглашения  независимости  официальный 
Кишинев, во власти которого постоянно превалируют прорумынские националисты, проводит враждебную по отношению к 
России внешнюю политику. В начале 90-х РМ чуть было не стала вотчиной Румынии. Своей независимостью по настоящее 
время Молдова целиком и полностью обязана суверенному Приднестровью и военному присутствию России в этом регионе 
Европы.  И  только  в  надежде,  что  в  Кишиневе  когда-нибудь  поймут  историческую  (и  не  только)  значимость  России  в 
существовании молдавской государственности, Москва много лет позволяла Молдове паразитировать на российском теле, 
предоставляя  ей  льготные  кредиты,  гуманитарную  помощь  и  собственный  потребительский  рынок  для  реализации 
сомнительного  качества  сельхозпродуктов.  А  самое  главное,  Россия  постоянно  обеспечивала  республику,  по  сути, 
дармовыми энергоносителями, без которых РМ давно бы была румынской окраиной. 

В 2001 году к  власти пришли воронинцы.  Пришли только потому,  что приняли на вооружение пророссийскую 
риторику. И вновь Россия пять лет содержала Молдову на своем иждивении. Только после того, как президент Воронин 
окончательно повернулся,  как  повествуют русские сказки,  «к России задом,  а к  Западу передом»,  у  Москвы кончилось 
терпение.  Разочарованная  бесперспективностью  отношений  с  Молдовой  и  откровенными  антироссийскими  выпадами 
официального Кишинева, Москва приняла решение: пора прекратить содержать на своем иждивении в ущерб собственному 
народу бесполезного дармоеда.

Молдову  не  устраивают  рыночные  российские  цены  на  электроэнергию  по  4,08  цента  за  кВт/час  и  ранее 
предлагавшаяся цена на газ по $160 за 1000 кубометров. Не нравится – флаг в руки и вперед! Рыночные отношения не 
возбраняют искать другого продавца. Румыния, например, предложила Кишиневу электроэнергию по 7 (!) центов за кВт/ч и 
газ, приобретаемый у «Газпрома», по $270-285 за 1000 кубов.

Воронин  считает,  что  тариф  на  газ,  затребованный  "Газпромом",  вовсе  «не  являются  нормальной  рыночной 
ценой». По-воронински, международный рынок следует понимать примерно так: придя на центральный рынок в Кишиневе, 
покупатель,  выбирая  нужный  ему  товар,  имеет  право  потребовать  от  продавца  продавать  свой  товар  по  цене, 
устраивающей покупателя,  даже не задумываясь  о  том,  что продавец такого «покупателя» может послать куда-нибудь 
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подальше. Вероятно, забыл «коммунист» Воронин, что на дворе капитализм, и цены на любой товар диктуются спросом и 
предложением. А чем больше спрос и отсутствие альтернативных предложений, тем выше цены на дефицитный товар. А 
так как российский газ пользуется повышенным спросом в Европе, то и цены на него будут повышенные, и устанавливаться 
они будут не покупателем, подобным Молдове, а продавцом – Российской Федерацией. И то, что в Белоруссию Россия 
поставляет газ по внутренним российским ценам, не является основанием для снижения цен на газ для Молдовы. За все 
надо платить – и за дружбу, и за враждебность. Только оцениваются эти понятия человеческого общения по-разному. 

О том,  что с нового года Молдове газ  будет предложен по 160 долларов, было известно еще летом.  Однако 
президент  РМ такое  предупреждение,  вероятно,  посчитал  блефом со  стороны Москвы,  мол,  как  обычно  «погрозят»  и 
отступятся. И вместо того, чтобы глубоко задуматься над надвигающейся угрозой для Молдовы и покаяться перед Россией 
за нанесенные ей обиды и оскорбления, Воронин, закусив удила, обращается к западным державам (США и странам ЕС) с 
просьбой оказать давление на Россию и не допустить увеличения тарифов на газ для РМ до уровня европейских.    

Кроме того, заявив, что Россия не посмеет поднять цены только потому, что «мы же свои», Воронин попытался 
шантажировать  и  даже  запугать  Москву.  Надеюсь,  что  и  российская,  и  молдавская  общественность  не  забыла  его 
заявление перед российскими журналистами 29 октября в Кишиневе. "Если ради смирновского режима (Игорь Смирнов – 
это  президент  Приднестровской  Молдавской  Республики  –  С.З.) Россия  пойдет  на  это  (повышение  цен  на  газ  для 
Молдовы – С.З.), то это будет очень серьезно – но не для нас, а для России", - заявил он. К тому же, надеясь, что Запад 
ему поможет,  Воронин  ужесточил свою антироссийскую политику.  Особенно  это  проявлялось,  когда  вопросы касались 
проблемы молдо-приднестровского урегулирования. Слишком большие надежды возложил Воронин на поддержку ЕС и 
особенно НАТО, о вступлении в которое он начал говорить все чаще и чаще. 

Для справки. 9 января 2006 года, выступая перед журналистами в Брюсселе, Генеральный секретарь НАТО Яап 
де Хооп Схеффер говорил о  странах-кандидатах с западных Балкан, которые вполне могут войти в следующую волну 
расширения альянса в 2008 году. Возникает вопрос: какие есть гарантии тому, что Молдова, заявившая своей стратегией в 
обеспечении безопасности страны углубленную интеграцию с НАТО, не окажется в числе «стран-кандидатов с западных 
Балкан» и в 2008 году не станет членом этого Альянса? 

Запад, конечно, «помогает» Молдове, но пока только тем, что подзуживает Воронина на более резкие выпады 
против России. Вашингтон и Брюссель настойчиво советуют Молдове еще жёстче требовать от России безоговорочного 
вывода ОГРВ из Приднестровья и изменения нынешнего миротворческого механизма с целью окончательной ликвидации 
российского  военного  присутствия  на  Днестре.  Если  Молдова  этого  добьется,  взамен,  по  мнению  зарубежных 
наблюдателей, Вашингтон гарантировал Воронину не допустить российского вмешательства во внутренние дела страны, в 
том числе и тогда, когда Кишинев будет наводить в Приднестровье свой «конституционный порядок» методом внедрения 
принципа трех «Д»: «декриминализации», «демилитаризации» и «демократизации». 

И  после  всего  этого  официальный  Кишинев  претендует  на  предоставление  Молдове  льгот  при  оплате  за 
российский газ. И не только претендует на льготы, но и шантажирует Россию.  Молдова дала понять, что в переговорах с 
российской  стороной  использует  все  имеющиеся  у  нее  рычаги  воздействия  на  Москву.  Это  и  согласие  Молдовы  на 
вступление РФ в ВТО, и транзит газа через ее территорию на Балканы, и сроки пребывания российских миротворцев в зоне 
безопасности на Днестре. 

Сегодня  кажется,  что  газовый  вопрос  на  ближайшие  месяцы  решен.  Российская  Федерация  дала  согласие 
поставлять Республике Молдова (правда, пока только в первом квартале 2006 года) природный газ по цене $110 за тысячу 
кубометров. Как сообщило 17 января РИА "Новости", соответствующая договоренность достигнута молдавской делегацией 
в Москве на переговорах с "Газпромом". "Газпром" и Республика Молдова подписали временный контракт на транзит и 
поставку природного газа в Молдову, - подтвердил и официальный представитель "Газпрома" Сергей Куприянов. По его 
словам,  достигнута предварительная договоренность о деятельности молдо-российского предприятия "Молдова-газ" и об 
увеличении доли российского участия в газотранспортной системе Республики Молдова. Но это решение не окончательное. 
Все будет зависеть от дальнейшего поведения официального Кишинева. 

По  этому  поводу  хочется  напомнить  летние  события  2001  года,  когда  Запад,  чтобы  удержать  Воронина  от 
сближения с Россией, пошел на многие уступки Молдове. Ее вне конкурса приняли в ВТО, включили в Пакт стабильности 
для Юго-Восточной Европы, и даже на одном из пленарных заседаний ПАСЕ решался вопрос о списании с Молдовы ее 
исторического долга перед МВФ в размере $372 млн. за счет Евросоюза. Но вот беда: аппетит во время еды у Воронина 
начал не в меру расти и «испортил всю малину». Он тогда решил предъявить претензии к МВФ и потребовал от Запада 
взять на себя ответственность за нищенство РМ: "Вы должны взять на себя часть ответственности за то состояние, в 
котором сейчас находится республика. Более того, взять на себя и часть кредитов Молдовы". Такие выпады Воронина в 
адрес  МВФ  не  очень  понравились  Западу.  По  Воронину  того  времени,  западные  державы  и  подвластные  им 
международные финансовые организации своими кредитами довели республику и ее экономику до плачевного состояния. 
Он  обвинил МВФ и  ВБ  в  том,  что  Молдова  за  10  лет  неизвестно  куда  растратила  почти  полтора  миллиарда  чистых 
западных кредитов и что «из  цветущей и поющей» в составе СССР Молдова превратилась в  самую нищую страну на 
постсоветском пространстве.  Помните, как тогда Воронин обвинял Запад во всех грехах Молдовы?  "А кто нас привел к 
такому состоянию?», - неоднократно задавал он вопрос.  «Вы же сами начали реформировать республику, которая по праву 
называлась цветущим садом Советского Союза и за 10 лет опекунства стала нищей". "А если вы нас до такого состояния 
довели, то и ответственность делите", - требовал он ("МВ", N37, 16.06.01г.). 

Сегодня Воронин поет совсем иные песни. По новой воронинской версии, Запад – это спаситель Молдовы, ее 
опора  и  надежда.  Третий  молдавский  президент  обвиняет  во  всех  грехах  Молдовы Россию  и  требует  от  нее  самых 
разнообразных экономических льгот вплоть до права приобретения энергоносителей по внутренним российским тарифам. 
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Однако  в  Москве,  поняв,  с  кем  имеют  дело,  в  отношениях  с  Молдовой  перешли  на  чисто  рыночные  отношения  в 
собственных интересах.

Согласие России поставлять в  Молдову в  первом квартале  нового  года  газ  по 110 долларов США,  я  думаю, 
официальному Кишиневу следует воспринимать как аванс к размышлению. Вероятно, президенту и руководству страны 
предоставлена  возможность,  еще раз  подумать и определиться,  с  кем стране  выгодно строить  будущее – с  Востоком 
(например, с ЕврАзЭС и ЕЭП) или с Западом (ЕС, США и НАТО). От принятого решения будет во многом зависеть будущее 
Молдовы.

Отдельные политики Молдовы уже осознают главные причины всех бед своей страны, которые тесно связаны, во-
первых,  c демонстративным изменением внешнеполитического курса в сторону Запада, во-вторых, с напряженностью во 
взаимоотношениях  с  Приднестровьем,  и  предлагают  руководству  реальный  выход  из  тупиковой  ситуации.  Например, 
бывший  министр  образования,  нынешний  председатель  Партии  труда  РМ Георгий  Сима,  чтобы избавиться  от  многих 
проблем, связанных с Приднестровьем. Он предложил руководству Молдовы дать «вольную» Приднестровью, а ту энергию, 
которая  направлена  на  удушение  ПМР,  направить  на  повышение  благосостояния  собственного  народа.  «И  прежние 
политики,  и  нынешние  политики  Республики  Молдова, -  констатирует  факт  Г.Сима,  -  всегда  грозились  решить 
приднестровскую проблему. Однако прошло уже полтора десятка лет, и мы должны признать, что этот вопрос 
зашел еще больше в тупик. Вывод один – не нужно больше форсировать решение приднестровского конфликта. 
Приднестровью надо дать вольную. Пусть стороны возьмут эту историческую паузу между собой и пусть докажут, 
что они нужны или не нужны друг другу». 

И таких суждений в Молдове становится все больше.

Заявление представителей  деловых кругов ПМР на встрече 
экономических делегаций Украины, Молдовы и Приднестровья в 
Одессе

24.01.2006. Ольвия-пресс
В соответствии с совместным заявлением Премьер-министров Украины и Республики Молдова от 30 декабря 2005 

года  с  25  января  2006  года  украинской  и  молдавской  стороной  вводится  новый  режим  перемещения  товаров  через 
украинско-приднестровскую государственную границу на основании коммерческих, товаросопроводительных и таможенных 
документов  с  молдавскими  таможенными  печатями  и  штампами,  зафиксированный  в  Протоколе  между  Таможенным 
департаментом  РМ  и  Государственной  таможенной  службой  Украины  о  взаимном  признании  товаротранспортных, 
коммерческих и таможенных документов и таможенных обеспечений от 25 мая 2003 года.

Одновременно с этими мероприятиями молдавской стороной вводится новая система регистрации предприятий 
Приднестровья, выдачи сертификатов и лицензий приднестровским экономическим агентам.

По предварительным оценкам, результатом данных действий станет многократное усиление финансовой нагрузки 
на наши предприятия, в связи с необходимостью дополнительной уплаты сборов и налогов в бюджет Молдовы на сумму не 
менее 150 млн. долларов США.

В  условиях,  когда  экономика  Приднестровья  еще  не  полностью  оправилась  после  кризиса,  вызванного 
блокадными действиями РМ в период с 2001 года, а бюджет ПМР носит ярко выраженную социальную направленность, 
такие потери приведут не только к снижению уровня экономической активности, ввиду непременного усиления налоговой 
нагрузки  на  хозяйствующих  субъектов  Республики,  но  и  к  неспособности  государства  отвечать  по  своим социальным 
обязательствам перед народом Приднестровья. А это пенсионеры, студенты, инвалиды, это и наши семьи.

Мы уже привыкли к подобной «особой заботе» о народе и экономических агентах Приднестровья.  
Теперь молдавские власти предлагают нам новые особые условия для так  называемой стабильной работы – 

двойное налогообложение и таможенное оформление.
Дополнительные финансовые затраты существенно увеличивают себестоимость продукции, что ведет к снижению 

ее конкурентоспособности и потери рынков сбыта.
Кроме того, введение нового режима на границе угрожает срывом международных контрактов, уже заключенных 

нашими предприятиями и, как следствие, начисление штрафных санкций, пени, потерей деловых партнеров. 
Вот только некоторые последствия непродуманных действий в отношении Приднестровья:
Во-первых, введение Украиной нового режима пересечения украинско-приднестровской границы, в совокупности с 

действиями  Молдовы,  на  практике  обозначает  перевод  всей  внешнеэкономической  деятельности  Приднестровья  под 
контроль  молдавских  властей.  Это  напрямую  противоречит  положениям  Меморандума  об  основах  нормализации 
отношений между Республикой Молдова и Приднестровьем, закрепившего за ПМР право самостоятельно устанавливать и 
поддерживать международные контакты в экономической сфере, под которым стоит подпись и Президента Украины.

Во-вторых, социально-экономический коллапс Приднестровья, как следствие украинско-молдавских мероприятий, 
станет  ударом  для  всего  народа  Приднестровья,  включая  трехсоттысячную  украинскую  диаспору,  забота  о  которой 
является одним из приоритетов политики Президента Украины В. Ющенко.

В-третьих,  предложения  РМ  приняты  в  одностороннем  порядке  вне  всяких  консультаций  с  приднестровской 
стороной.  Очевидно,  что  в  существующих  условиях  подобные  действия  означают  остановку  производственных 
предприятий,  рост  цен на  товары первой  необходимости на 30-50% и,  в  конечном счете,  к  масштабной гуманитарной 
катастрофе.
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Мы  считаем,  что  подобные  массовые  нарушения  прав  человека  не  должны  оставаться  вне  поля  зрения 
украинского государства, как одного из гарантов процесса урегулирования молдо-приднестровского конфликта. 

Приднестровье в своих действиях всегда руководствовалось нормами международного права и готово к созданию 
открытой и транспарентной схемы обмена информацией о своей внешнеторговой деятельности с любой заинтересованной 
стороной на основании двух или многосторонних договоренностей. 

Мы открыты для конструктивной работы и уверены,  что решение данной проблемы возможно лишь на основе 
прочных и гарантированных договоренностей между РМ и ПМР с участием государств-гарантов, прежде всего Украины, и 
посредников в переговорах.

От имени деловых кругов Приднестровья
Президент Союза промышленников, аграриев и предпринимателей ПМР А.Белитченко,

Президент Торгово-промышленной палаты ПМР В.В. Кожан.

Кишинев и Тирасполь не договорились по процедурным вопросам
27.01.2006. Логос-пресс (Кишинев)

Дмитрий Калак
Председатель  Союза  промышленников  и  предпринимателей  Приднестровья  Анатолий  Белитченко  от  имени 

деловых кругов проявил заботу об украинской диаспоре. В Киеве это заявление оценили...
Очередной  "рубежной"  датой  возвращения  приднестровских  предприятий  в  лоно  молдавского  правового  поля 

должно  было  стать  25  января.  Начиная  с  этого  дня  транзит  товаров  из  непризнанной  республики  через  молдавско-
украинскую границу  возможен  только  при  наличии  официального  таможенного  оформления  соответствующих  структур 
Молдовы. Договоренность об этом была достигнута 30 декабря 2005 года в Киеве во время встречи премьер-министров 
Молдовы и Украины Василе Тарлева и Юрия Еханурова. 

Чтобы  объяснить  хозяйствующим  субъектам  Приднестровья  новый  порядок  прохождения  товаров  через 
молдавско-украинскую  границу  и  убедить  их  в  том,  что  действия  Кишинева  не  направлены  на  блокирование  их 
внешнеэкономической деятельности, в понедельник в Кишиневе был проведен специальный "круглый стол". Для участия в 
нем прибыли министр экономики и торговли  Валериу Лазэр, советник Президента РМ по экономическим вопросам  Олег 
Рейдман,  руководители  ТПП  и  ряда  государственных  структур,  непосредственно  связанных  с  регулированием 
внешнеторговой деятельности предприятий. Добрались до столицы Молдовы и свыше 30 руководителей приднестровских 
предприятий,  но  не  самых  крупных.  "Акулы"  бизнеса  непризнанной  республики  вместе  с  представителями  местной 
администрации примерно в это же время проводили в Тирасполе свой "круглый стол" на эту же тему. 

Нетрудно догадаться, что на этих мероприятиях звучали диаметрально противоположные оценки нововведения и 
его возможных последствий. Министр экономики и торговли Валериу Лазэр в своем выступлении в Кишиневе подчеркнул, 
что  Молдова  несет  ответственность  перед  своими  внешнеторговыми  партнерами  за  соблюдение  двусторонних 
договоренностей и многосторонних правил торговли. Поэтому все хозяйствующие субъекты, как с правого, так и с левого 
берегов Днестра при осуществлении экспортно- импортных операций должны работать в едином правовом поле. При этом 
он особо отметил, что речь не идет о стремлении кишиневского руководства собрать как можно больше налогов за счет 
приднестровских предприятий. Напротив, все их отчисления затем будут возвращаться в Приднестровье через местные 
органы власти. Исключение составит только плата за таможенное оформление товаров, которая не столь велика. 

Механизм, который должен был вступить в действие с 25 января, предусматривает две возможности работы на 
внешних рынках предприятий Приднестровья. Первая подразумевает их регистрацию в Молдове на постоянной основе. В 
таком случае они работают наравне с молдавскими предприятиями и пользуются абсолютно одинаковыми с ними правами, 
в том числе и на получение лицензий и сертификатов для экспорта товаров в льготном режиме. Второй путь - временная 
регистрация в Молдове, которая позволяет получать все необходимые документы для таможенного оформления грузов на 
молдавской таможне. Но в этом случае экспортеры не могут воспользоваться льготами. Поэтому поставки не только в 
страны Евросоюза, но и СНГ, будут облагаться импортными пошлинами в полном объеме, так как соглашения о свободной 
торговле тоже относятся к льготному режиму. 

В  основе  нового  порядка  осуществления  внешнеэкономической  деятельности  приднестровских  предприятий  в 
правовом поле Молдовы лежит упрощенный порядок их регистрации. При этом они получают единый идентификационный 
код, заносятся в государственный регистр предприятий и организаций, данные о них поступают в налоговую инспекцию, 
органы  статистики  и  социального  страхования  и  т.д.  Уже  на  этой  стадии  легализации  деятельности  приднестровских 
предприятий в Молдове возникает множество вопросов и нестыковок. Упрощенная процедура регистрации предусмотрена 
постановлением Правительства № 815 от 2 августа 2005 года. Но в то же время общие правила установлены Законом "О 
государственной  регистрации  предприятий  и  организаций"  от  5  октября  2000  года.  Получается,  что  постановление 
Правительства позволяет не в полной мере выполнять Закон, принятый Парламентом. 

Кроме того,  если предприятие из  Приднестровья зарегистрируется в  Молдове,  оно должно платить здесь все 
налоги, включая социальные. Это подтвердил в понедельник на "круглом столе" и начальник Государственной налоговой 
инспекции  Серджиу  Пушкуца.  "У  нас  для  всех  действует  единый  Налоговый  кодекс,  и  все  зарегистрированные  на 
территории  республики  предприятия  и  организации  обязаны  в  полной  мере  соблюдать  налоговое  законодательство 
Молдовы", - подчеркнул он. В то же время Пушкуца сообщил, что Правительством принято специальное постановление 
№1330,  согласно  которому  все  налоги  и  платежи,  уплачиваемые  предприятиями  Приднестровья,  впоследствии  будут 
перечисляться  на  счета  местных  органов  власти  в  казначействе  Молдовы.  А  там  уже  на  месте  предприятия  должны 
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разбираться:  если  по  сравнению  с  действующими  в  Приднестровье  порядками  они  переплатили,  то  местные  органы 
должны им вернуть разницу. Если недоплатили, то, соответственно, должны будут раскошелиться еще. 

Представители Приднестровья,  приехавшие в Кишинев,  с  недоумением восприняли предлагаемый им вариант 
легализации своей деятельности в Молдове. "Как мы можем получить уплаченные здесь налоги и таможенные платежи 
через местные органы власти, если те не имеют своих счетов в казначействе Молдовы", - спросил один из выступавших. 
Советник Президента РМ по экономическим вопросам Олег Рейдман невозмутимо отреагировал: "Сегодняшняя ситуация 
создавалась обеими сторонами,  поэтому и действия должны быть взаимными.  Мы делаем шаги навстречу и ожидаем 
ответных шагов". Но предпринимателей с левого берега этот ответ не удовлетворил: "Вы хотите, чтобы мы надавили на 
местные  власти  Приднестровья,  и  они  зарегистрировались  в  казначействе  Молдовы.  Но  почему  вы  сами  сначала  не 
договоритесь на политическом уровне между собой, а ставите нас перед фактом?". 

Еще более жесткие оценки звучали на следующий день в Одессе на совещании по проблемам приграничного 
сотрудничества, в котором наряду с делегациями Молдовы и Украины участвовала также представители приднестровского 
региона.  В распространенном в  Одессе заявлении ТПП и Союза промышленников и предпринимателей Приднестровья 
отмечается,  что новый порядок перемещения товаров через молдавско-украинскую границу "приведет к  многократному 
усилению  финансовой  нагрузки  на  приднестровские  предприятия,  в  связи  с  необходимостью  дополнительной  уплаты 
сборов и налогов в бюджет Молдовы на сумму не менее $150 млн.". Это означает, что власти региона и представители 
бизнеса даже не рассматривают возможность возврата платежей и сборов, уплаченных в Молдове, а исходят из того, что 
им  придется  платить  все  налоги  дважды.  Авторы  заявления  считают,  что  такие  потери  приведут  к  снижению  уровня 
экономической активности в Приднестровье и конкурентоспособности продукции региона, что повлечет за собой потерю 
рынков сбыта и "социально-экономический коллапс". 

В четверг  президент ТПП Молдовы  Георгий Куку и вице-министр экономики и торговли  Игорь Додон собрали 
пресс-конференцию,  чтобы  опровергнуть  аргументы  авторов  этого  заявления.  "Мы  считаем,  что  это  этот  документ 
направлен  на  провоцирование  украинской  стороны  с  целью  заставить  ее  отказаться  от  действий,  предусмотренных 
совместной декларацией премьер- министров Молдовы и Украины от  30 декабря 2005 года,  -  отметил Георгий Куку.  - 
Предложенная  Молдовой  схема  таможенного  оформления  приднестровских  товаров  и  их  транзита  через  молдавско-
украинскую  границу  не  содержит  ничего  принципиально  нового  и  не  направлена  на  привлечение  в  бюджет  страны 
дополнительных  средств  за  счет  Приднестровья.  И  тем  более  она  не  ставит  перед  собой  цель  каким-то  образом 
препятствовать внешнеэкономической деятельности предприятий региона или контролировать этот процесс. В Молдове 
обеспечена полная свобода внешнеторговой деятельности: контракты на экспорт не подлежат регистрации, поставщикам 
не  ограничивается право выбора торгового партнера и  страны,  как  и  не  диктуются условия контрактов.  Наоборот,  мы 
постарались предусмотреть все для обеспечения бесперебойной и эффективной работы предприятий Приднестровья на 
внешних рынках". 

Игорь  Додон  к  этому  добавил,  что  Правительство  Молдовы в своем желании создать  наиболее  приемлемые 
условия  для  безболезненного  внедрения  механизма  транзита  товаров  пошло  даже  на  определенные  уступки 
приднестровской стороне. Это проявляется и в упрощенной процедуре регистрации предприятий региона. "Мы осознанно 
пошли на этот шаг, так как не все хозяйствующие субъекты Приднестровья сегодня имеют право зарегистрироваться в 
Молдове на постоянной основе, и их внешнеторговая деятельность была бы заблокирована, - отметил вице-министр. - А мы 
хотим  дать  возможность  всем  предприятиям  работать,  даже  если  они  временно  не  смогут  воспользоваться 
преференциями". В частности, Игорь Додон уточнил, что пока не могут воспользоваться правом на постоянную регистрацию 
некоторые предприятия, приватизированные иностранными инвесторами. "Мы работаем и в этом направлении с тем, чтобы 
облегчить процедуру регистрации таких предприятий, но на это нужно определенное время", - добавил он. Тем не менее, 
позиция  приднестровских  властей  однозначно  свидетельствует,  что  они  вовсе  не  намерены  предпринимать  "шаги 
навстречу", как на это надеялось руководство Молдовы. Вместо этого они предприняли шаги в традиционном направлении - 
стали искать поддержку в Москве и Киеве. Российская ТПП тут же отреагировала заявлением о готовности "протянуть руку 
помощи и не оставить народ Приднестровья в беде", но конкретно повлиять на ситуацию Россия вряд ли в состоянии. 
Поэтому Тирасполь главную ставку сделал на предстоящие в Украине парламентские выборы. "Украинско- молдавские 
мероприятия  станут  ударом  для  всего  народа  Приднестровья,  включая  300-тысячную  украинскую  диаспору,  забота  о 
которой  является  одним  из  приоритетов  политики  президента  Украины  Виктора  Ющенко",  -  говорится  в  упомянутом 
заявлении. 

Следует  еще  напомнить,  что  Приднестровье  устами  президента  непризнанной  республики  Игоря  Смирнова и 
спикера местного парламента Евгения Шевчука пригрозило выйти из переговорного процесса с Молдовой, очередной раунд 
которых начался на следующий день после "часа Х", то есть 26 января. Украине, как инициатору плана урегулирования и 
одному из главных его "двигателей", срыв переговорного процесса именно сейчас был бы очень некстати. Приднестровские 
лидеры это прекрасно понимают, поэтому и "давят" на больное место. Кроме того, если приднестровские предприятия не 
захотят работать в правовом поле Молдовы (или им не позволят, что не столь уж важно),  то новый порядок транзита 
товаров  через  молдавско-украинскую  границу  на  самом  деле  превращается  в  блокаду  их  внешнеэкономической 
деятельности. А это, кроме всего прочего, означает и серьезные финансовые потери для самой Украины, что тоже ей 
совершенно ни к чему. Именно эти аспекты не позволяли реализовать многочисленные предыдущие попытки синхронными 
усилиями Кишинева и Киева вернуть приднестровские предприятия в правовое поле Молдовы. 

По нашим сведениям, все последние дни перед вступлением в силу нового порядка транзита грузов тираспольские 
эмиссары активно  доказывали  в  украинской  столице  нежизнеспособность  механизма,  предложенного  Молдовой,  и  его 
губительный  характер  для  предприятий  региона.  И  добились  согласия  Киева  на  перенос  сроков  вступления  в  силу 
договоренностей премьер-министров двух стран. На очередном раунде переговоров тема экономического взаимодействия 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Молдовы и Приднестровья станет одним из главных вопросов. Скорее всего, там и определятся дальнейшие шаги всех 
сторон по вопросу транзита товаров через молдавско-украинскую границу. 

"Заявление Народно-республиканской партии в связи с "делом 
Пасата"

19.01.2006. ИА REGNUM
Объявлением на днях приговора по делу экс-министра обороны Валерия Пасата, в соответствии с которым этот 

бывший  высокопоставленный  госчиновник  был  приговорен  к  десяти  годам  лишения  свободы,  завершился  первый  акт 
псевдоправового спектакля дурного тона, зрителем которого общественность внутри страны и за ее пределами являлась 
все последнее время.  Внимательно отслеживая, начиная с первых процедурных действий против Пасата (задержание, 
предъявление  обвинения;  определение  меры  предварительного  содержания)  и  заканчивая  оглашением  решения  суда 
первой инстанции, ход этого неординарного дела, Народно-республиканская партия констатирует, что с самого начала оно 
несло на себе серию явных отпечатков политического "досье", сфабрикованного и судимого по заказу.

Кроме  правовых  последствий  приговора  по  "делу  Пасата"  -  тяжких  уже  самих  по  себе,  ибо  он  окончательно 
компрометирует всю юстицию Республики Молдова, - приговор служит еще одним подтверждением факта, что власть в 
нашей стране узурпирована действующим президентом Владимиром Ворониным.

Не  удивляет  двойственная  позиция  Воронина,  который,  предлагая  Пасата на  должность  директора  Службы 
информации и безопасности, был осведомлен обо всех деталях продажи МиГов и пр. Живя в этой стране, мы уже привыкли 
ко  лжи,  диктаторским  капризам  и  "сменам  ориентации"  ее  третьего  президента.  Полное  отсутствие  каких-либо 
доказательств  для  предъявления  обвинения  заставляет  сделать  вывод,  что  данное  "дело"  сводится  к  личной  мести 
Владимира Воронина Валерию Пасату по мотивам, известным, возможно, только им двоим. Антиконституционная манера, в 
которой Воронин привык руководить "всем и вся" в Республике Молдова, вызывает озабоченность не только потому, что 
все, кто попадает в немилость к президенту, оказываются в античеловеческих условиях, когда в отношении них нарушаются 
фундаментальные права человека, но и по той причине, что в любой момент пример Пасата может стать реальностью для 
каждого гражданина, с которым этот узурпатор пожелает свести счеты.

Что  вызывает  глубокое  и  достойное  сожаления  разочарование,  так  это  отсутствие  ясного  и  однозначного 
отношения со стороны официальных представителей Соединенных Штатов Америки.  Ведь именно правительство США 
было не только участником, в качестве покупателя, сделки с МиГами, но и предложило базовые параметры этой сделки, 
которая, в конечном счете, оказалась выгодной для Республики Молдова. Тем более непонятно сегодняшнее молчание 
американских  партнеров  молдавского  государства,  равно  как  и  молчание  сонма  неправительственных  организаций, 
финансируемых США в целях, как оно декларируется, защиты прав человека.

НРП  считает,  что,  поскольку  президент  Владимир  Воронин демонстрирует  неадекватное  поведение,  лишь 
западные  факторы  влияния  могли  бы  сегодня  остановить  разгул  беззакония,  вдохновляемого  и  управляемого 
администрацией  главы  государства.  В  противном  случае  любые  попытки  утвердить  Республику  Молдова  в  качестве 
цивилизованного государства с европейскими претензиями будут окончательно скомпрометированы.

Николай Андроник, председатель НРП

Комментарий в связи с вынесением в Кишиневе приговора 
гражданину РМ В.Пасату

21.01.2006. Департамент информации и печати МИД РФ
Не удивительно, что делу Валерия Пасата российская общественность уделила столь пристальное внимание. 

Ведь он является заметной фигурой в российско-молдавских отношениях. В недавнем прошлом занимал высокие посты 
Министра обороны, директора Службы информации и безопасности Молдавии, представлял свою страну в качестве посла в 
Москве. Позднее, уйдя в отставку с государственной службы, будучи гражданином Молдавии, жил в Москве, работал в РАО 
“ЕЭС России”, кстати, в немалой степени успешно содействуя развитию российско-молдавского сотрудничества в области 
энергетики. Среди своих соотечественников в Москве он продолжает пользоваться немалым уважением. 

Его задержание в Кишиневе 15 марта 2005 г. и предъявление обвинений в совершении уголовного преступления 
фактически  совпало  по  времени  с  акциями  произвола  в  отношении  российских  наблюдателей  на  проходивших  тогда 
выборах в Парламент Республики Молдова, которым были предъявлены совершенно несуразные обвинения. Поставить 
эти  явления  в  один  ряд  вполне  возможно,  с  учетом  того,  что  В.Пасат,  как  человек  с  глубокими  демократическими 
убеждениями, не скрывал своего критического отношения к молдавским властям, высказывал его публично. 

В  Москве  на  всем  протяжении  следствия,  воздерживаясь  от  официальных  комментариев,  следили  за 
происходящим  в  Кишиневе  с  тревогой.  Во-первых,  в  силу  растянувшегося  на  год  разбирательства  по  весьма 
сомнительному делу, в котором, насколько можно судить по информации молдавских СМИ, были заслушаны отнюдь не все 
объективные  свидетельства  об  инкриминируемой  В.Пасату  “упущенной  выгоде”  от  молдавско-американской  сделки  по 
военному имуществу. Во-вторых, по причине неоправданно сурового обращения с заключенным, постоянно жаловавшимся 
на резкое ухудшение здоровья. 

Поражающий  своей  жестокостью  приговор  В.Пасату  –  10  лет  тюремного  заключения  –  вызывает  серьезные 
вопросы относительно соответствия правочеловеческим нормам. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Надеемся,  что,  используя  свое  право  апелляции  к  высшим  судебным  инстанциям,  а,  в  конечном счете,  и  к 
Европейскому  суду  по  правам  человека  в  Страсбурге,  обвиненный  гражданин  Молдавии  В.Пасат  сможет  добиться 
справедливости. 

В любом случае  этот  вопрос  будет  находиться  в  поле  зрения международной  и  российской  общественности, 
авторитетных правозащитных организаций. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
12  января. Вопросы,  волнующие  армянскую  общину  Абхазии,  обсудил  президент  Абхазии  Сергей  Багапш  и 

представители Совета армянской общины республики. Во встрече приняли участие спикер Народного Собрания Нугзар 
Ашуба,  премьер-министр  Александр Анкваб,  секретарь  Совета безопасности Станислав Лакоба,  председатель Службы 
государственной безопасности Юрий Ашуба, министр внутренних дел Отар Хеция. Армянские представители высказали 
обеспокоенность распространением листовок антиармянской направленности и особенно попыткой диверсии у сухумской 
армянской средней школы. По всем фактам возбуждены уголовные дела и ведется следствие, сказал Багапш участникам 
встречи. "Наша республика всегда отличалась добрыми межобщинными отношениями, и мы, естественно, не допустим 
раскола  в  обществе",  -  подчеркнул  президент.  По  словам премьер-министра  Александра  Анкваба,  и  Совет  армянской 
общины, и правительство в равной степени ответственны за положение в стране. "Если существуют проблемы, то решать 
их нужно сообща, во взаимодействии государственных структур и общественных организаций. Несправедливо упрекать 
правительство  в  бездействии  тогда,  когда  оно  серьезно  занимается  решением  социальных  проблем,  реабилитации 
образовательных учреждений в армянских селах", - сказал премьер-министр. 

13  января. Премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели  заявил,  что  грузинская  сторона  приветствует  мирную 
инициативу главы Южной Осетии Эдуарда Кокойты, "которая на 90-95% совпадает с мирным планом правительства Грузии, 
но не допустит попыток затянуть процесс". Ногаидели также подчеркнул, что необходимо срочно начать осуществление той 
части мирного плана, которая предусматривает демилитаризацию Цхинвальского региона.

13 января. Генеральный секретарь Организации Договора Коллективной Безопасности (ОДКБ) Николай Бордюжа 
не исключил, что возглавляемая им структура может использовать свой военный потенциал, если Азербайджан нападет на 
Армению. Об этом он заявил в интервью "Независимой газете". "В четвертой статье Договора коллективной безопасности 
четко  сказано,  что  агрессия  против  страны,  входящей  в  ОДКБ  или  участника  Договора,  рассматривается  остальными 
странами, как агрессия против всех. Таким образом, комментарии здесь излишни. Однако, главная цель ОДКБ - создание 
такой  системы,  в  случае  которой  вооруженные  силы  не  будут  использоваться.  Договор,  в  сущности,  направлен  на 
предотвращение кровопролития и применения силы в решении той или иной проблемы, как внутри страны, так и на ее 
границах с другими государствами".

13  января. Одной  из  ключевых  тем  в  ходе  очередной  встречи  президента  Армении  Роберта  Кочаряна  с 
представителями аккредитованных в Армении глав дипломатических ведомств стран ЕС и представителями делегации 
Еврокомиссии  стало  ныне  урегулирование  карабахского  конфликта.  Кочарян  дал  некоторые  разъяснения  по  данному 
вопросу,  отметив,  что  созданы  некоторые  предпосылки,  которые  помогут  зафиксировать  прогресс  в  переговорном 
процессе. Кочарян оценил как плодотворное сотрудничество Армении с ЕС. Он особо указал на начало переговоров вокруг 
Программы действий Армения-ЕС в  рамках новой  политики европейского соседства,  и  выразил надежду на их скорое 
завершение. "Предложения, представленные армянской стороной, свидетельствуют о том, что мы настроены на серьезную 
работу по всем направлениям и ожидаем совместных плодотворных действий",- заявил Кочарян. Он также коснулся других 
интересующих  дипломатов  вопросов,  которые,  в  частности,  относились  к  сотрудничеству  с  соседними  странами  и 
энергетической сферы.

13 января. Третья смена армянских военнослужащих отправляется в Ирак. В группу из 46 человек войдут один 
общий командующий, один офицер при штабе польской дивизии, командир взвода, 30 шоферов, 10 саперов и 3 врача. 
Национальное  Собрание  Армении  в  конце  2005  года  одобрило  решение  о  продлении  срока  пребывания  армянского 
миротворческого контингента в Ираке еще на один год. Миротворцы Армении несут службу в Ираке в составе польской 
дивизии. 

13 января.  Армения  не  собирается брать  кредит  у  России  для компенсации роста  цены на  поставляемый в 
республику газ. Об этом заявил премьер-министр Армении Андраник Маргарян. По его словам, если у Армении возникнет 
необходимость в кредитных средствах, то она может получить их на более льготных условиях у западных партнеров или 
международных организаций. Вместе с тем, армянский премьер выразил надежду на то, что в ходе переговоров между 
президентами  Армении  и  России,  которые  состоятся  в  январе  в  Москве,  будет  найдено  взаимоприемлемое  решение 
вопроса. Армянский премьер также заверил, что при любом исходе переговоров правительство страны изыщет средства, 
чтобы отчасти смягчить ситуацию, в частности удержать внутренние тарифы на электроэнергию.

14 января. "Армения договорилась с Россией об отсрочке повышения цены на газ до 1 апреля 2006 года. Для нас 
это было очень важно, чтобы суметь пережить тяжелые зимние месяцы", -  сказал премьер-министр Армении  Андраник 
Маргарян в  эфире  армянского  частного  телеканала  "Кентрон".  Он  проинформировал,  что  по  предварительной 
договоренности, с 1 апреля цена на газ в Армении повысится с нынешних 54 долларов за 1 тысячу кубических метров до 
110 долларов. Вместе с тем Маргарян отметил, что окончательно закрепить эти договоренности планируется в январе во 
время визита президента Армении Роберта Кочаряна в Москву. 

14 января. Единый пресс-центр президента и правительства Южной Осетии заявил, что в ответ на кампанию 
дискредитации  президента  Кокойты,  развернутую  в  Грузии,  Южная  Осетия  предпримет  ответные  шаги.  В  заявлении 
говорится, что «правительство Южной Осетии оставляет за собой право, в случае продолжения информационной войны, 
во-первых,  сделать  достоянием  широкой  общественности  факты  коррупции,  аморального  поведения  и  криминала, 
царящего  в  высших кругах  "розовых революционеров",  а  также  сделать  достоянием грузинского  народа  неприглядные 
факты из жизни высшего так называемого "демократического" грузинского истеблишмента, во-вторых, прекратить вещание 
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на  территории  Южной  Осетии  всех  грузинских  телеканалов,  ввести  запрет  на  ввоз  в  республику  грузинской  печатной 
продукции и приостановить действие на территории республики грузинских операторов сотовой связи».

14 января. "Цветной" революции в 2006 году в Южной Осетии не будет. Об этом заявил президент республики 
Эдуард Кокойты. "Есть определенные силы, которые пребывают в ожидании "оранжевых", "розовых" революций в Южной 
Осетии. Хочу их разочаровать, в Южной Осетии такие сценарии не пройдут, но нам нужно быть готовыми к их проискам", - 
подчеркнул Кокойты. Он отметил, что 2006 – «непростой год - год президентских выборов». «В то же время, правительство 
и парламент не должны сосредотачиваться на этом, необходимо продолжать решать существующие проблемы»,- сказал 
Кокойты. Президент отметил, что в 2006 году предстоит решение проблем, таких, как пенсионная реформа, паспортизация 
граждан, интеграционные процессы и проблемы при пересечении границы, а также процесс формирования правительства. 

14 января. В  Баку  Насиминский  районный суд  постановил продлить  еще на  4  месяца  сроки  ареста  бывших 
министров экономического развития и здравоохранения Азербайджана - Фархада Алиева и Али Инсанова, а также бывшего 
директора управления по делам аппарата президента  Акифа Мурадвердиева.  Сроки ареста были продлены на основе 
ходатайства, представленного генпрокурором.

15  января. Завершился  визит  в  Москву  заместителя  председателя  Милли  Меджлиса  Азербайджана  Валеха 
Алескерова. Он провел встречи в Совете Федерации и в Государственной Думе, в частности с заместителем председателя 
Совета  Федерации  России  Светланой  Орловой и  первым  заместителем председателя  Государственной  Думы  Олегом 
Морозовым, председателями государственных комиссий Думы по энергетике, транспорту и связи, международным связям, 
по природным ресурсам и природопользованию и другими официальными лицами. Состоялся обмен мнениями развитии 
парламентских  связей.  По  словам  Алескерова,  "российские  депутаты  проявили  серьезный  интерес  к  протекающим  в 
Азербайджане  общественно-политическим  процессам,  в  частности,  к  положительным  результатам  важных  проектов, 
осуществляемых  в  республике  Ильхамом  Алиевым,  в  том  числе  экономическому  росту,  наблюдаемому  в  республике; 
заявили, что они готовы совместно работать с новым парламентом, отражающим общую волю азербайджанского народа и 
сформировавшимся  в  результате  проведения  прозрачных  демократических  выборов".  Было  подчеркнуто,  что  никаких 
политических препятствий для дальнейшего укрепления постоянных деловых связей между парламентами нет.

16  января. В  связи  с  произошедшим  в  новогоднюю  ночь  возле  сухумской  армянской  школы  взрывом  и 
распространением  листовок  антиармянского  содержания  Форум  Народного  Единства  (ФНЕ)  Абхазии  выступил  с 
заявлением.  В  нем отмечалось,  что  этот  факт  «направлен  на  разжигание  межнациональной  розни  и  дестабилизацию 
обстановки  в  республике.  На  наш  взгляд,  подобные  акции  являются  частью  возобновившейся  диверсионно-
террористической  деятельности  грузинских  спецслужб… Форум Народного  Единства  Абхазии,  осуждая  эти  преступные 
деяния и выражая свое возмущение, призывает многонациональный народ нашей республики не поддаваться провокациям, 
сохранять сплоченность и единство. Взрыв в армянской школе стал предметом обсуждения на состоявшемся 12 января с.г. 
специальном  совещании  руководителей  республики  с  участием  представителей  армянской  общины  Абхазии.  На  этой 
встрече  президент  и  премьер-министр,  давая оценку  событиям,  цинично,  огульно,  безосновательно  и  безответственно 
обвинили в совершенном преступлении "тех, кто во время прошедших выборов не голосовал за кандидатуру нынешнего 
президента",  назвав  при этом их "врагами народа".  На наш взгляд,  руководству  республики следовало  бы учесть,  что 
подобные обвинения бросают тень на все национальные общины Абхазии, так как в числе "тех, кто не голосовал", были 
представители  абхазской,  русской,  армянской  и  других  национальностей.  Данное  высказывание  высшего  руководства 
страны  является  не  только  заведомо  грубым  правонарушением,  но  и  проявлением  недопустимой  политической 
близорукости».

16  января. Президент  Абхазии  Сергей  Багапш  16  января  провел  встречу  с  заместителем  Специального 
представителя Генерального секретаря ООН Иво Петровым. Во встрече принял участие министр иностранных дел Абхазии 
Сергей Шамба. Багапш выразил обеспокоенность в связи с ухудшением обстановки в Гальском районе республики. По его 
словам,  "события последних дней подтверждают, что терроризм в Грузии возведен в ранг государственной политики… 
Действующие  в  Гальском  районе  грузинские  бандформирования  пользуются  поддержкой  политического  руководства 
Грузии". Он также обратил внимание на необходимость соответствующей реакции международного сообщества и Группы 
друзей Генерального секретаря ООН на факты "неприкрытого бандитизма". Багапш сообщил Петрову о намерении Абхазии 
реализовать  мероприятия  по  обеспечению  общественной  безопасности  в  Гальском  районе  силами  министерства 
внутренних дел и Службы государственной безопасности. 

16 января. В связи с назначением Георгия Петросяна министром иностранных дел Нагорного Карабаха министр 
иностранных дел Южной Осетии Мурат Джиоев направил ему поздравительную телеграмму. "Ваше назначение на столь 
ответственный государственный пост является признанием больших усилий в деле укрепления государственности Нагорно-
Карабахской Республики, ее международного авторитета… Убежден, что отношения между нашими государствами, как в 
двустороннем,  так  и  в  многостороннем  формате  и  впредь  будут  развиваться  в  конструктивном  русле",  -  говорится  в 
телеграмме. В ответной телеграмме Петросян выразил признательность юго-осетинскому коллеге. "Сердечно благодарю 
Вас за поздравления и пожелания по случаю моего назначения на должность министра иностранных дел НКР… Уверен, что 
традиции дружбы и  взаимной симпатии будут  и впредь углубляться и совершенствоваться на  благо  наших народов",- 
говорится в телеграмме.

16 января. "Если Грузия считает себя демократической,  цивилизованной страной, то министр внутренних дел 
Грузии Вано Мерабишвили должен выступить с извинениями, и пока он этого не сделает, ни один переговорщик в Тбилиси 
не поедет". Об этом заявил глава южноосетинской части СКК  Борис Чочиев, комментируя недавнее заявление премьер-
министра Грузии  Зураба Ногаидели о том, что отказ южноосетинской делегации приехать на заседание СКК в Тбилиси 
"является попыткой затянуть процесс урегулирования". "Остаются непонятными истинные намерения руководства Грузии в 
отношении южноосетинской делегации, в условиях, когда председатель правительства Грузии "гарантирует безопасность 
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южноосетинских переговорщиков", а руководитель МВД Грузии "гарантирует, что их не будет в живых", - отметил Чочиев. 
Он заявил, что не южноосетинская, а грузинская сторона затягивает переговорный процесс : "если бы грузинская сторона 
сама не была бы заинтересована в затягивании переговорного процесса, то не отказалась бы от создания совместной 
рабочей группы на заседании СКК".

16 января. Глава МИД Грузии  Гела Бежуашвили прибыл в армянскую столицу с двухдневным визитом. В ходе 
совместной с министром иностранных дел Армении  Варданом Осканяном пресс-конференции в Ереване он заявил, что 
армяно-грузинские отношения в перспективе могут перерасти в стратегическое партнерство.  По словам Бежуашвили,  в 
дальнейшем отношения между тремя странами Южного Кавказа могут также носить стратегический характер. При этом он 
отметил, что в концепции национальной безопасности Грузии указывается на три стратегических партнера - США, Украина и 
Турция.  "В  каком-то  смысле,  отношения  Грузии  с  Азербайджаном также  носят  стратегический  характер,  поскольку  эти 
страны  связаны  крупными  экономическими  проектами.  Но  это  не  значит,  что  с  Арменией  мы  не  должны  строить 
стратегическое партнерство", - заметил глава грузинского внешнеполитического ведомства.

16  января. На  совместной  с  министром  иностранных  дел  Грузии  Гелой  Бежуашвили пресс-конференции  в 
Ереване глава МИД Армении  Вардан Осканян заявил, что Ереван пристально следит за стремлением Грузии вступить в 
НАТО. "Мы пристально следим за этим процессом, поскольку это является интересным опытом в регионе. Необходимо 
углубить  политический  диалог  между  нашими  странами,  чтобы  избежать  в  дальнейшем  создания  в  этой  сфере 
разделительных  линий",  -  заявил  Осканян.  В  ходе  переговоров  Осканян  проинформировал  Бежуашвили  о  ситуации  с 
урегулированием  нагорно-карабахского  конфликта.  Стороны  также  обсудили  политику  европейской  направленности, 
отношения Грузия-Россия, Грузия-Армения, Армения-Турция, вопросы обороны, транспорта и энергетики. 

16 января. Повышение цен на газ не должно внести серьезных изменений в армяно-российские отношения. Об 
этом в ходе совместной с министром иностранных дел Грузии Гелой Бежуашвили пресс-конференции заявил глава МИД 
Армении  Вардан  Осканян.  По  его  словам,  отношения  Армении  с  Россией  носят  стратегический  характер  т  в  плане 
безопасности  -  "так  что,  спешить  с  выводами  не  надо".  "После  окончания  переговоров  по  "газовому  вопросу"  между 
армянской и российской сторонами, станет ясно, какие конкретные шаги следует предпринять", - отметил Осканян. В свою 
очередь, Бежуашвили заявил, что "с точки зрения Грузии, повышение цен на газ - явно политический шаг, который никак не 
связан с экономической составляющей". "Если цена мотивируется тем, чтобы народы могли развиваться независимо, то мы 
готовы платить эту цену", - отметил он. По его словам, грузинская сторона готова рассматривать возможности поставок газа 
из Ирана, Центральной Азии и других стран.

16 января. "Углублению армяно-грузинских торгово-экономических  отношений может способствовать  развитие 
транспортного  сообщения  между  двумя  странами.  Однако,  в  данном  вопросе  существует  ряд  вопросов,  обладающих 
определенным  политическим  подтекстом и  требующих  особого  внимания".  Об  этом заявил  премьер-министр  Армении 
Андраник  Маргарян  в  ходе  встречи  с  министром  иностранных  дел  Грузии  Гелой  Бежуашвили.  Маргарян  указал  на 
активизацию  работ  вокруг  проекта  строительства  железной  дороги  Карс  -  Ахалкалаки  -  Тбилиси  -  Баку  в  противовес 
существующей железнодорожной магистрали Карс - Гюмри - Тбилиси - Баку. По словам армянского премьера, перезапуск 
этой  железнодорожной  магистрали  позволит  всем  странам  Кавказа  в  равной  степени  пользоваться  транзитными 
возможностями региона. В свою очередь, глава МИД Грузии заверил, что его страна пытается по возможности учитывать 
интересы соседних государств. Стороны также обсудили, вопрос работы энергосистем Армении и Грузии в параллельном 
режиме.  Маргарян  также  выразил  надежду  на  то,  что  с  принятием  в  Грузии  закона  о  религии,  будет  решен  вопрос 
юридического  статуса  грузинской  Епархии  Армянской  Апостольской  церкви.  Он  отметил,  что  до  окончательного 
урегулирования данного вопроса представляется целесообразным поиск промежуточных решений, по которым армянская 
сторона также ожидает содействия властей Грузии. Премьер-министр Армении также коснулся необходимости скорейшего 
утверждения программы по улучшению социально-экономической ситуации в армянонаселенном регионе Грузии Самцхе-
Джавахети. Он еще раз выразил готовность армянской стороны содействовать грузинским властям в этом направлении. 

16 января. Президент Армении Роберт Кочарян принял министра иностранных дел Грузии Гелу Бежуашвили. 
Кочарян отметил высокий уровень армяно-грузинских отношений, "в основе которых лежат тесные исторические связи и 
крепкая  дружба  двух  народов".  Стороны  выразили  уверенность  в  том,  что  двустороннее  взаимодействие  будет  и  в 
дальнейшем  успешно  развиваться.  Президент  Армении  и  глава  внешнеполитического  ведомства  Грузии  обменялись 
мыслями относительно программ развития систем энергетики двух стран и возможностей сотрудничества. Была обсуждена 
работа по делимитации и демаркации армяно-грузинской государственной границы. Собеседники выразили уверенность в 
том,  что  этот  процесс  получит  приемлемое  для  двух  сторон  завершение.  Была  также  затронута  тема  сохранности 
армянских исторических памятников на территории Грузии.

16 января. "Мы все должны содействовать тому,  чтобы нагорно-карабахский конфликт  был урегулирован как 
можно скорее, потому что на передней линии продолжается военная ситуация, при которой гибнут молодые люди. Однако 
урегулирование  для  нас  -  не  самоцель.  Нашей  сверхзадачей  является  независимость  и  свобода  страны".  Об  этом в 
Степанакерте, заявил президент Нагорного Карабаха Аркадий Гукасян в ходе состоявшегося на днях в столице республики 
совещания,  посвященного  подведению  итогов  2005  армейского  учебного  года.  Президент  выразил  надежду,  что, 
осуществляя миссию гаранта безопасности родины, Армия обороны НКР и впредь с честью выполнит все стоящие перед 
ней задачи.

17 января. "В последние дни в Гальском районе еще больше обострилась криминогенная обстановка, - говорится 
в  распространенном  заявлении  МИД  Грузии,  -  Почти  ежедневно  в  этом  районе  происходят  разбойные  нападения  на 
местных  жителей,  грабежи  и  факты  похищения  мирного  населения  с  целью  получения  выкупа".  Как  отметил  МИД, 
"дислоцированный  на  месте  российский  миротворческий  контингент  не  контролирует  ситуацию,  что  обусловливает 
возможность систематического нарушения элементарных прав местного населения и создает серьезную угрозу их жизни". 
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МИД Грузии считает, "необходимым принятие решающих мер с целью улучшения обстановки - в частности, активизацию 
усилий  международных  организации  и  стран,  участвующих  в  процессе  урегулирования  конфликта,  своевременное 
задействование в Гальском районе полицейского контингента ООН и офиса защиты прав человека, а также осуществление 
эффективного международного мониторинга защиты прав человека в этом регионе".

17  января. 72,2% из  тысячи  опрошенных  грузин  считают,  что  проблему  национальных  меньшинств  в  Грузии 
следует решить следующим образом: "создать такие условия, чтобы они вернулись на свои исторические земли". Об этом 
свидетельствуют данные социологического опроса, проведенного организацией BCG. Еще 18,8% опрошенных считают, что 
в данном направлении следует создать условия "для огрузинивания представителей нацменьшинств и их ассимиляции с 
грузинским населением страны". 18,5% опрошенных видят другой путь решения проблемы, а именно, "создание условий 
для того, чтобы национальные меньшинства сохранили свою культурную и религиозную самобытность и, одновременно, 
изучали грузинский язык и стали полноправными участниками строительства грузинского государства". 

17  января. До  конца  2006  года  США  передадут  военно-морским  силам  Азербайджана  (ВМС)  новые 
гидролокационные установки и 3  катера.  Параллельно будут  модернизированы радиолокационные станции на морских 
базах. Об этом ИА "Азеpи-Пpесс" сообщили из военных источников. По информации источника, до настоящего времени на 
этих  базах  находилось  оборудование  польского  и  российского  производства,  но  они  были  заменены  на  приборы 
производства стран-членов НАТО, в особенности США.

17 января. Азербайджан в 2005 году импортировал 4,56 млрд. м3 природного газа, что на 7,9% меньше, чем в 
2004 г. Импорт газа осуществляется на основе контракта, подписанного ГНКАР и ООО "Газэкспорт". Газ импортируется по 
магистральному  газопроводу  Моздок  (Россия)  -  Газы-Магомед  (Азербайджан).  Свыше  70%  газа  идет  на 
теплоэлектростанции для выработки электроэнергии.  Согласно контракту,  "Газэкспорт" в 2006 году должен поставить в 
Азербайджан от 3,5 до 4,5 млрд. кубометров газа по цене 110 долларов за 1000 кубометров. В 2005 году газ поставлялся по 
цене 60 долларов.

17  января. Католикос  Всех  Армян  Гарегин  II принял  17  января  министра  иностранных  дел  Грузии  Гелу 
Бежуашвили.  В  ходе  встречи  Гарегин  II  коснулся  ситуации,  сложившейся  вокруг  Грузинской  Епархии  Армянской 
Апостольской Церкви, выразив уверенность, что все проблемы будут преодолены "братской любовью, взаимопониманием и 
осознанием вечности  дружбы двух  народов".  Гела  Бежуашвили  проинформировал,  что  в  настоящее время  грузинские 
власти пытаются решить все вопросы, связанные с Грузинской Епархией ААЦ. 

17 января. "Не буду делать прогнозов, но в вопросе урегулирования карабахского конфликта по итогам 2005 года 
есть подвижки".  Об этом заявил министр иностранных дел РФ Сергей Лавров на пресс-конференции в Москве. Лавров 
отметил,  что  в  последние  месяцы  работа  по  урегулированию  конфликта  заметно  интенсифицировалась,  в  частности, 
президенты  Армении  и  Азербайджана  проводят  регулярные  встречи,  также  регулярно  встречаются  сопредседатели 
Минской группы.

17  января. "Я  не  вижу  надобности  в  замене  российских  миротворцев  другими,  в  случае  их  вывода  из  зоны 
грузино-осетинского  конфликта",  -  заявил  журналистам  государственный  министр  Грузии  по  вопросам  урегулирования 
конфликтов  Гиорги  Хаиндрава.  "Несмотря  на  то,  что  мы  очень  много  работали  с  нашими  российскими  коллегами, 
результатов практически нет, - подчеркнул он. - Более того, командующий Смешанными силами по поддержанию мира в 
зоне конфликта Марат Кулахметов накануне сделал политическое заявление, что свидетельствует о том, что эти люди уже 
совершенно потеряли чувство реальности". "Если к концу месяца не будет реального прогресса, на что мало надежды, я 
представлю парламенту доклад о реальной ситуации в зоне конфликта и регионе в целом, после которого мало кто решит 
назвать  эту миротворческую операцию успешной",  -  отметил Хаиндрава,  подчеркнув,  что миротворческая операция на 
территории Цхинвальского региона практически не осуществляется и что он не видит "импульсов, чтобы рекомендовать 
парламенту  Грузии  продолжение  подобной  операции".  Комментируя  возможность  обострения  грузино-российских 
отношений в случае вывода российских миротворцев, госминистр заявил, что "обостряться дальше некуда". 

17  января. В  знак  протеста  против  несправедливости,  допущенной  в  ходе  распределения  пригодных  для 
возделывания земельных участков, жители села Демье Герархы Марнеульского района региона Квемо Картли-Борчалы 
Грузии  прошли  шествием  к  районному  центру,  где  завершили  акцию  перед  зданием  администрации.  Жители  села 
неоднократно проводили акции протеста перед зданиями Государственной канцелярии Грузии,  губернаторства региона, 
районной администрации, но не смогли добиться никакого результата. Между участниками акции и районным руководством 
достигнуто соглашение о том, что 18 января с жителями села Демье Герархы встретятся работники земельного отдела 
исполнительной  власти  района  и  попробуют  достичь  компромиссного  решения.  Отметим,  что  жители  Демье  Герархы 
недовольны тем, что большинство их осталось без земли, в то время как пригодные для возделывания земельные участки 
в селе оказались в руках группы чиновников.

18 января. "Ни о каком субсидировании жителей Грузии со стороны Казахстана не может быть и речи - либо они 
платят эту цену, либо мы будем принимать соответствующие меры экономического характера", - заявил премьер-министр 
Казахстана Даниал Ахметов. Он пояснил, что правительство имеет четкую стратегию по приобретению активов в дальнем и 
ближнем  зарубежье.  "Мы  понимаем,  что  реализация  нашего  сырья  должна  быть  диверсифицирована,  поэтому  шаг  в 
сторону  Грузии  мы  считаем  правильным  ",  -  сказал  он,  отвечая  на  вопрос  депутатов  относительно  покупки  АО  НК 
"КазМунайГазом" активов "ТбилГаза". Ахметов сообщил, что в настоящее время достигнута договоренность о поставках 
казахстанского газа в Грузию по цене $110 за 1 тыс. кубометров газа.

18 января. Абхазия отвергла план урегулирования конфликта с Грузией, в котором учтены пожелания грузинской 
стороны.  Проект  соглашения  о  невозобновлении  военных  действий,  в  котором  учтены  последние  поправки  Грузии, 
представила президенту Абхазии  Сергею Багапшу спецпредставитель  генсека ООН  Хайди Тальявини.  Предварительно 
ознакомившись с документом, Багапш заявил, что предложенный проект кардинально отличается от ранее согласованного 
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документа. "Внесенные грузинской стороной существенные изменения не приемлемы для Абхазии", - подчеркнул он. На 
встрече Багапш и Тальявини также обсудили ситуацию в Гальском районе.  Багапш сообщил,  что руководство Абхазии 
планирует  в  ближайшее  время  провести  ряд  мероприятий  по  обеспечению  безопасности  жителей  данного  региона. 
Стороны обсудили также вопросы, связанные с предстоящей в феврале грузино-абхазской встречей в Женеве.

20  января. Находящаяся  с  визитом  в  Грузии  посол  США  в  ОБСЕ  Джули  Финли встретилась  сегодня  со 
специальным представителем президента Грузии на грузино-абхазских переговорах  Ираклием Аласаниа. После встречи 
стороны  отметили  необходимость  активизации  роли  ОБСЕ  в  урегулировании  конфликта  в  Абхазии.  "На  встрече  мы 
затронули несколько важных вопросов, у нас были плодотворные переговоры, и я считаю, что необходимо активизировать 
роль ОБСЕ в грузино-абхазских переговорах", - заявила Финли, которая также высказалась за более частое посещение 
Абхазии послами стран-членов ОБСЕ с целью лучшего ознакомления с ситуацией, что "будет способствовать разработке 
конкретных планов урегулирования".

20 января. "Я убежден,  что препятствия преодолимы",  -  заявил личный представитель президента Грузии на 
грузино-абхазских переговорах  Иракли Аласаниа, комментируя заявление президента непризнанной республики Абхазия 
Сергея Багапш о том, что после внесения грузинской стороной своих поправок в готовящийся договор "О невозобновлении 
военных действий и возвращении беженцев" проект соглашения стал неприемлемым для абхазской стороны. Как сообщает 
корреспондент ИА REGNUM, спецпредставитель выразил готовность "учесть существенные замечания абхазской стороны, 
наиболее отразить ее позиции в данном документе и пойти путем компромиссов", и уверен, что "рассмотрение появившихся 
в  документе  новых  элементов  только  углубит  грузино-абхазские  взаимоотношения  и  даст  положительную  динамику 
процессу переговоров".

21  января. Министр  обороны Грузии  Иракли  Окруашвили обвинил  российских  миротворцев  в  терроризме.  В 
интервью телекомпании  "Имеди"  министр  заявил,  что  поддерживает  заявления парламентариев  о  деструктивной  роли 
российских "голубых касок" и согласен с необходимостью их вывода. При этом Окруашвили отметил, что на посвященном 
вопросу  вывода  миротворцев  парламентском  заседании  в  феврале  он  представит  материалы  о  противоправной 
деятельности российских военнослужащих в зонах абхазского и югоосетинского конфликтов. "У нас есть материалы о том, 
как российские военные занимаются в Грузии торговлей оружием, участвуют в террористических актах, как они занимаются 
контрабандой, и все это будет подтверждено документально", - подчеркнул министр.

22 января. Грузия и Армения лишены возможности получать газ из России. В воскресенье на газопроводе Моздок-
Тбилиси произошло несколько взрывов, в результате которых подача газа странам Южного Кавказа из России прекращена. 
Мощность взрывных устройств, которые были использованы для подрыва магистральных газопроводов "Северный Кавказ-
Закавказье" и "Моздок-Тбилиси", составляет 700-800 граммов в тротиловом эквиваленте. Об этом сообщил заместитель 
генпрокурора РФ Николай Шепель.

22 января. Пресс-служба Грузинской международной газовой корпорации сообщила, что начат импорт природного 
газа  из  Азербайджана  и  уже  к  вечеру  газ  поступит  в  Грузию.  Грузия  попросила  у  Азербайджана  4  млн.  кубометров 
природного газа в сутки. Министр топлива и энергетики Грузии Ника Гилаури и президент ГМГК Давид Ингороква находятся 
в  Тегеране  и  уже  второй  день  ведут  переговоры  с  правительством  Ирана  по  закупке  газа.  Как  заявил  президент 
Национального банка Грузии Гоциридзе, у грузинской стороны есть достаточно финансовых ресурсов для закупки иранского 
природного газа.

22 января. В результате произошедшего утром 22 января взрыва на магистральном газопроводе Моздок-Тбилиси 
и повреждения ЛЭП "Кавкасиони" разорвана энерго-коммуникационная связь Грузии с Россией. В связи со случившимся 
Международная газовая корпорация прекратила подачу природного газа Армении, и объема имеющегося в трубопроводе 
газа  будет  достаточно  для  газоснабжения  Грузии  в  течение  нескольких  часов.  Вместе  с  этим,  прекращен  импорт 
электроэнергии из Армении в Грузию, так как энергоблоки в Армении работают на газе. 

22  января. "Со  стороны  Российской  Федерации  предпринят  очень  тяжелый  акт  саботажа  против  нашей 
энергосистемы", - заявил президент Грузии  Михаил Саакашвили в своем специальном выступлении в связи со сложной 
ситуацией в энергосекторе Грузии. Президент Грузии отметил, что "рано утром одновременно были выведены из строя 
главные  артерии  энергоснабжения  Грузии  -  это  два  газопровода  на  территории  России  и  линия  электропередачи 
"Кавкасиони", которая также входит в Грузию из России". "По нашей информации, эта линия электропередачи взорвана так 
же, как осуществлена диверсия на газопроводах, - заявил Саакашвили. - Объяснения российской стороны к этому времени 
являются неудовлетворительными и противоречивыми". При этом он подчеркнул, что "все это произошло после того, как 
Грузия на протяжении последних месяцев испытывает со стороны России постоянные попытки давления - мы неоднократно 
слышали со стороны многих российских официальных лиц угрозы о том, что нам отключат газ, что может произойти так, что 
выйдут из строя линии электропередачи, что мы увидим, как замерзнем холодной зимой". "Мы категорически требуем от 
руководства  России  в  кратчайшие  сроки  восстановить  снабжение  Грузии  энергоресурсами  и  точно  исполнить  все 
наложенные на него контрактом обязательства - так, как это предусмотрено в цивилизованных международных торгово-
экономических отношениях, как это должно быть в условиях нормального энергорынка между нормальными надежными 
партнерами, - подчеркнул он.

22 января. Министр иностранных дел Грузии Вано Мерабишвили считает, что произошедшие в Северной Осетии 
и Карачаево-Черкесии взрывы двух газопроводов и линии электропередачи - это "уникальный случай в мировой истории, 
когда соседняя страна осуществляет диверсионные акты против другой страны таким скрытым образом". " Напомню, что 
нескольких человек, осуществлявших здесь теракты, сегодня уже нет в живых, а несколько человек по сегодняшний день 
находятся  в  заключении  и  скоро  над  ними  начнется  судебный  процесс.  Также  напомню,  что  1  февраля  исполнится 
годовщина теракта, произошедшего в Гори, и задержанные по этому делу лица одновременно обвиняются в осуществлении 
диверсионных актов на линиях электропередачи и других объектах стратегического значения". "Взорваны как газопроводы, 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

так и линия электропередачи, чтобы была прекращена подача Грузии как газа, так и электроэнергии", - отметил министр. 
"Думаю, каждый грузин понимает, что все это не связано только с последними политическими заявлениями - это связано со 
стремлением Грузии создать независимое, сильное демократическое государство, что не входит в планы наших соседей", - 
подчеркнул он.

22 января. МИД России выступил с заявлением в связи со взрывом газопровода в Грузию. В нем отмечается, что 
в Тбилиси «раздаются комментарии, которые нельзя назвать иначе, как истерика и вакханалия». «Практически все члены 
высшего руководства Грузии, как бы соревнуясь друг с другом, усмотрели в этой ситуации возможность для раскручивания 
нового  витка  антироссийской  кампании… Эта  истерика  сопровождает  продолжающиеся  провокации  против  российских 
военнослужащих в Грузии: на днях грузинская сторона осуществила попытку захвата части полигона, который используется 
российской военной базой в Батуми и которая, согласно достигнутым между Москвой и Тбилиси договоренностям, должна 
оставаться в пользовании этой базы до ее полного вывода. В Москве уже привыкли к тому, как ведет себя руководство 
Грузии в отношениях с Россией. Сформировалась некая смесь иждивенчества, лицемерия и разнузданности, помноженная 
на ощущение безнаказанности в надежде найти на Западе покровителей своей антироссийской линии. Желание искать 
внешних врагов для оправдания собственной беспомощности в налаживании нормальной жизни своей страны никогда еще 
ни к чему хорошему не приводило… Если в Тбилиси бесповоротно решили вконец испортить отношения с Россией, то, 
наверное, там просчитали и все последствия такой политики», - говорится в заявлении.

22  января. МИД  Грузии  выразил  надежду,  что  «российская  сторона,  вместо  озвучивания  угроз  в  отношении 
Грузии, приложит все усилия к тому, чтобы наказать тех лиц, которые спланировали и осуществили диверсионные акты". 
"МИД Грузии заявляет, что никакое политическое, экономическое или другого вида давление не принудит грузинский народ 
и  руководство  страны свернуть  с  пути  строительства  демократического  государства,  восстановления  территориальной 
целостности  и  занятия  достойного  места  в  мировом  сообществе",  -  подчеркивается  в  заявлении.  "Несмотря  на 
неоднократные попытки представителей правительства Грузии всех уровней получить от российской стороны какие-либо 
разъяснения о случившемся и сколько-нибудь достоверную информацию в связи с диверсией, в течение пятнадцати часов 
это  оказалось  невозможным,  -  подчеркивает  МИД  Грузии.  -  Более  того,  министерство  иностранных  дел  Российской 
Федерации  распространило  заявление,  полное  оскорблений".  В  Тбилиси  считают,  что  тон  заявления  МИД  России  и 
"высказанная в нем нескрываемая угроза" настолько неприемлемы для межгосударственных отношений, что МИД Грузии 
"считает даже излишним делать комментарии на приведенные в этом заявлении высказывания".

22 января. Газпром увеличил поставки газа в направлении Азербайджана на три миллиона кубометров в сутки для 
передачи Грузии. Газпром делает все необходимое для скорейшего восстановления газоснабжения Грузии, но призывает 
не политизировать ситуацию вокруг взрывов на газопроводе, сообщил пресс-секретарь председателя правления компании 
Сергей Куприянов. "Газпром предпринимает все необходимые меры, чтобы восстановить поставки газа в этом направлении 
в кратчайшие сроки", - сказал он. 

23 января. Посол РФ в Грузии Владимир Чхиквишили считает затруднительным продолжать в нынешней ситуации 
работу  над  новым  рамочным  договором  между  Грузией  и  Россией.  "В  нынешней  атмосфере  российско-грузинских 
отношений затруднительно работать над окончательным текстом большого рамочного договора", - заявил Чхиквишвили на 
пресс-конференции  в  Тбилиси.  По  мнению  посла,  в  последнее  время  российско-грузинские  отношения  развиваются 
ненормально, и, к глубокому сожалению, говорить об их дружественном характере не приходится. 

23 января. Восстановление поврежденного в ночь с субботы на воскресенье газопровода Моздок-Тбилиси идет в 
круглосуточном режиме, сообщил помощник главы МЧС Северной Осетии Владимир Иванов. "Главная задача - подготовить 
площадку для тяжелой техники, чтобы трубовозы могли развернуться, после этого замена труб пойдет быстрее", - сказал 
он. Промышленные альпинисты МЧС обследуют склоны, на которых в результате взрывов газа появились трещины, для 
предотвращения схода камней на рабочих. К месту восстановительных работ подогнали вагончики-теплушки, сделано все 
необходимое, чтобы ремонт газопровода продолжался посменно и круглосуточно.

23  января. В  настоящее  время  электроэнергия  населению  Южной  Осетии  подается  бесперебойно 
Вырабатывается достаточно мощностей для обеспечения электроэнергией всех объектов жизнедеятельности, министерств, 
ведомств,  жилых  корпусов  и  частных  домов  в  столице  и  районах  республики.  В  республике  в  обычном  режиме 
функционируют школы, министерства и ведомства. 

23 января. Энергетикам потребуется не менее недели для восстановления ЛЭП "Кавкасиони",  опора которой 
взорвана накануне в Карачаево-Черкесии, сообщила Маргарита Нагога - представитель РАО "ЕЭС". В свою очередь, и.о. 
прокурора  Карачаевского  района  республики  заявил  о  том,  что  было  подорвано  5  опор  линии  электропередачи. 
Прокуратура  республики  возбудила  уголовные  дела  по  двум  статьям  УК  РФ  -  "терроризм"  и  "незаконное  хранение 
боеприпасов,  взрывчатых  веществ".  На  месте  подрыва  работает  следственно-оперативная  группа  из  сотрудников 
управления ФСБ, МВД и прокуратуры республики.

23 января. Президент Грузии  Михаил Саакашвили позвонил президенту Азербайджана  Ильхаму Алиеву. Глава 
Грузии выразил большую признательность за помощь, оказанную Азербайджаном его стране в связи с авариями на газовых 
и  энергетических  линиях,  ведущих  из  России  в  Грузию.  Он  высоко  оценил  тот  факт,  что  по  поручению  президента 
Азербайджана  была  обеспечена  безотлагательная  подача  энергии  и  газа  в  Грузию.  В  свою  очередь,  Алиев  выразил 
уверенность в том, что два дружественных и братских народа и государства и впредь будут оказывать друг другу всяческую 
поддержку.

23 января. Из-за прекращения поставок природного газа в Армению в связи со взрывом газопровода на участке 
"Моздок-Тбилиси" все армянские ТЭС перешли на производство электроэнергии в минимальном объеме. На данном этапе 
электроэнергия  на  армянских  ТЭС  производится  с  использованием  природного  газа.  Временно  прекращен  экспорт 
электроэнергии из Армении в Грузию, а для удовлетворения внутренней потребности увеличен импорт электроэнергии из 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ирана.  В  Минэнерго  считают,  что  энергетический  кризис  Армении  не  грозит,  а  запасов  природного  газа  в  подземном 
хранилище хватит до возобновления поставок "голубого топлива" из России.

23  января. "Теракты,  совершенные  на  территории  Северной  Осетии  в  районе  села  Ларс  на  магистральном 
газопроводе Россия-Грузия-Армения в зоне проживания грузинского и ингушского населения, и в Карачаево-Черкесии на 
ЛЭП-500  "Кавкасиони",  могут  быть  выгодны  исключительно  Грузии".  Об  этом  заявил  глава  югоосетинского  отделения 
правозащитного  движения  "Закон  выше  власти"  Коста  Коштэ.  "Отныне,  главным  врагом  Грузии,  по  указке  спонсоров 
политического руководства Тбилиси, стала Россия и ее миротворческие силы, мешающие Тбилиси в осуществлении его 
планов. В ближайшие дни намечалось проведение заседания СКК, и настойчивые требования грузинской стороны провести 
его в Тбилиси, в то время как югоосетинская часть СКК не имеет гарантий своей безопасности, не воспринимались как 
существенный аргумент. В этих условиях надо было придумать основания для того, чтобы не проводить заседание СКК на 
территории России, в частности, в Северной Осетии в г. Владикавказ. Кроме этого, официальному Тбилиси необходима 
была причина для нарушения условий контракта с "Газпромом" для того, чтобы переключиться на поставки иранского газа и 
иметь причины для поиска альтернативных источников снабжения Грузии газом. Так что есть все основания полагать, что 
теракты на газопроводах выгодны Грузии. Они совершены либо спецслужбами тбилисского режима, либо по его заказу", - 
заявил  Коштэ,  добавив  при  этом,  что  "помимо  всего  прочего,  теракты преследуют  цель  внести  напряженность  между 
осетинским и армянским народами".

23 января. "В Москве привлекло внимание обращение президента Абхазии С.В.Багапша к председателю Совета 
Безопасности  ООН от  20 января с.г.,  в  котором излагается подход абхазской стороны к  перспективам урегулирования 
грузино-абхазского  конфликта".  Об  этом  говорится  в  комментарии  департамента  информации  и  печати  МИД  России, 
сделанном  в  связи  с  обращением  абхазского  лидера  к  председателю  Совета  Безопасности  ООН.  "План  действий, 
предлагаемый Сухуми,  выглядит  реалистично.  Выполнение  таких  его  элементов,  как  принятие  сторонами документа  о 
неприменении  военной  силы  и  осуществление  мер  доверия,  имело  бы  серьезное  значение  для  продвижения 
урегулирования. С удовлетворением отмечаем готовность руководства Абхазии к соблюдению международных стандартов 
в области защиты прав человека, в том числе в Гальском районе, и по обеспечению его населения доступом к обучению на 
грузинском  языке.  Важной  является  нацеленность  абхазской  стороны  на  окончательное  политическое  разрешение 
конфликта  путем  переговоров  без  увязки  с  заранее  предопределенными  схемами  и  в  соответствии  с  современными 
реалиями. Россия, в своем качестве содействующей стороны, поддерживает конструктивный настрой плана, выдвинутого 
руководителем Абхазии", - отмечается в сообщении.

23  января. "Очередным  ударом  по  российско-грузинским  отношениям,  который  ставит  под  вопрос 
целесообразность сотрудничества в области новых энергетических проектов", считает посол России в Грузии  Владимир 
Чхиквишвили ситуацию, сложившуюся после произошедших в России взрывов двух газопроводов и линии электропередачи, 
по которым осуществлялась поставка энергоносителей в  Грузию и Армению.  На пресс-конференции посол заявил,  что 
"излишняя резкая политизация проблемы не служит делу нормализации грузино-российских отношений". Он также отметил, 
что "вызывают удивление обвинения в адрес России в энергошантаже, на фоне того, что российские компании вкладывают 
крупные суммы в поддержание энергообеспечения Грузии".  Посол считает, что "о дружественном характере отношений 
Грузии и России сегодня говорить не приходится" и что "на основе анализа российско-грузинских отношений за последние 
15 лет,  сегодня отношения Грузии и России вошли в наиболее сложный период".  При этом Чхиквишвили отметил, что 
"после того, как в прошлом году было выработано соглашение по выводу российских военных баз из Грузии, в отношениях 
между двумя странами наметился определенный позитив, но последующие события свели эти перспективы на нет: сегодня 
наши отношения развиваются ненормально и их состояние тревожное".

23 января. Вице-премьер, министр обороны России Сергей Иванов намерен лично проконтролировать готовность 
Армении принять российскую военную технику, которая будет передислоцирована с российских баз в Грузии. Об этом он 
доложил 23 января президенту России Владимиру Путину. Как сообщили в пресс-службе Кремля, Иванов проинформировал 
президента, о предстоящей поездке в Азербайджан и Армению. В ходе визитов Иванов планирует "встретиться с коллегами 
и политическим руководством этих стран".  "Речь будет идти о военно-техническом сотрудничестве, ситуации в области 
безопасности  в  Закавказье  и  Каспийском  регионе",  -  отметил  министр.  Он  также  намерен  посетить  в  Азербайджане 
радиолокационную станцию "Дарьял". "В Армении предстоит инспекция 102-й базы, - доложил Иванов. - В том числе, хочу 
проверить готовность сооружений для боеприпасов и военной техники из Грузии". Он пояснил, что необходимо заранее 
убедиться в готовности помещений, чтобы не было проблем "в тот момент, когда начнется вывод российских баз из Грузии, 
в первую очередь из Ахалкалаки, и техника будет передислоцирована в Гюмри".

23 января. Перед зданием штаба Группы Российских войск в Закавказье продолжается начатая накануне акция 
протеста с требованием вывода российских миротворцев из Грузии. Участники акции, большинство которых составляют 
студенты,  обвиняют  Россию  в  использовании  энергетических  рычагов  для  осуществления  политического  давления  на 
Грузию, заявляя, что произошедшие утром 22 января на российской территории взрывы на магистральных газопроводах и 
линии  электропередачи,  по  которым  осуществлялась  поставка  энергоносителей  в  Грузию  и  Армению,  связанны  с 
намерением  грузинской  стороны  принять  постановление  о  выводе  российских  миротворческих  сил  из  Цхинвальского 
региона.  На  месте  проведения  акции  разбиты палатки,  где  ночевали ее  участники.  Главным слоганом акции  остается 
надпись  "Газпутин".  Следует  отметить,  что  к  акции  присоединились  многие  представители  различных  грузинских 
политических сил, известные представители общественности, артисты и певцы, которые минувшей ночью проводили для 
участников акции импровизированный концерт.

23  января. Саакашвили принял  участие  в  церемонии  открытия  теплоэлектростанции  под  Тбилиси,  которая 
возведена в рамках грузино-российско-американского проекта. Как заявил грузинский президент, "это пример прекрасного 
сотрудничества  между  Россией,  Соединенными  Штатами  и  Грузией  -  это  российские  и  грузинские  инвестиции  и 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

американские  технологии".  Саакашвили  выразил  надежду,  что  впредь  между  странами  будут  только  такие  примеры 
сотрудничества. "А вчера был плохой пример сотрудничества между двумя странами", -добавил Саакашвили, имея ввиду 
подрывы газопроводов в Севереной Осетии и ЛЭП в Карачаево-Черкесии, в результате чего энергетика Грузии терпит 
кризис. "Совместное строительство газотурбин - это пример хорошего сотрудничества, а взрывы газопроводов - пример 
плохого сотрудничества. Надо сделать так, чтоб хороших примеров было больше, а плохих меньше" 

23 января. "До полного восстановления проходящих через территорию Северной Осетии линий электропередач 
акционерное общество "Азерэнержи" будет передавать Грузии 30 МВт электроэнергии в сутки, - заявил, вице-президент АО 
"Азерэнержи" Марлен  Аскеров.  Он  также  не  исключил  возникновения  в  Азербайджане  определенного  дефицита 
электроэнергии, вызванного поставками электричества в Грузию. Аскеpов сказал, что передача электричества в Грузию 
заранее не предусматривалась, поэтому это может осуществляться только в случае возникновения чрезвычайных ситуаций 
в энергосистеме Грузии.

23 января. Украина обеспокоена развитием ситуации с энергообеспечением Грузии, которая сложилась после 
подрывов основного и резервного газопроводов "Моздок-Тбилиси" в Северной Осетии и ЛЭП "Кавкасиони" в Карачаево-
Черкесии.  В  частности,  МИД  Украины  заявило,  что  украинская  сторона  готова  в  случае  необходимости  оказать 
необходимую помощь Грузии. "Мы призываем также другие страны помочь Грузии", - говорится в заявлении украинского 
МИД.

23  января. Работы  по  ликвидации  последствий  взрыва  на  133-м  километре  магистрального  газопровода 
"Северный Кавказ  -  Закавказье"  осложняют тяжелые погодные условия.  Работу газовиков осложняют плохие погодные 
условия - при морозе -10 порывы ветра достигают 20 м/с. Тем не менее, специалисты ООО "Кавказтрансгаз" делают все 
возможное,  чтобы  завершить  восстановительные  работы  как  можно  быстрее.  На  16  часов  труба  с  одной  стороны 
подготовлена к сварочным работам, с другой - начата вырезка и демонтаж поврежденного участка. Перед газовиками стоит 
задача - сегодня закончить огневые работы.

23 января. МВД и ФСБ России усилили охрану энергетических коммуникаций на Северном Кавказе. Об этом 23 
января сообщил журналистам вице-премьер, министр обороны РФ Сергей Иванов, прибывший с визитом в Азербайджан. 
Комментируя  диверсии,  совершенные  накануне  на  газопроводах  в  Северной  Осетии,  Иванов  напомнил,  что  подобное 
случалось на Кавказе и ранее, в том числе и в Грузии. 

23  января. Правительство  Грузии  требует  от  правительства  России  выдать  двух  офицеров  ГРУ,  которых 
грузинская сторона обвиняет в осуществлении терактов на грузинской территории. В заявлении МИД Грузии говорится: "От 
имени  правоохранительных  органов  Грузии,  подчеркиваем  значимость  привлечения  к  ответственности  тех  офицеров 
Российской  Федерации,  которые  разыскиваются  за  осуществленные  диверсионные  и  террористические  акты  против 
существующей на территории Грузии энергоинфраструктуры".

23 января. "Начиная с Иванова и кончая Путиным - все должны понять, что русские - гости в этой стране, а гость 
должен  подчиняться  правилам  поведения  хозяина",  -  заявил  сегодня  журналистам  министр  обороны  Грузии  Иракли 
Окруашвили, комментируя заявление посла России в Грузии  Валерия Чхиквишвили по поводу недавнего  инцидента на 
полигоне  в  Гонио,  который  посол  расценил  как  провокацию  и  "выпад  против  российской  стороны  с  целью  сорвать 
договоренности  о  выводе  российских  военных  баз".  Глава  МО  Грузии  отметил,  что  "российская  сторона  не  должна 
удивляться  такому  отношению  к  ней  в  условиях,  когда  грузинской  стороне  запрещают  ввозить  в  Россию  цитрусы  и 
сельскохозяйственную продукцию,  поднимают  цену  на  газ,  портят  трубопроводы и  устраивают  диверсии,  отношение  к 
российской стороне будет соответствующим, в том числе и на государственном уровне".

24  января. "Министерство  иностранных  дел  Грузии  выражает  надежду,  что  российская  сторона,  вместо 
озвучивания угроз в отношении Грузии, приложит все усилия к тому, чтобы наказать тех лиц, которые спланировали и 
осуществили диверсионные акты". Об этом, говорится в заявлении грузинского внешнеполитического ведомства, с текстом 
которого журналистов сегодня ознакомил первый замглавы МИД Грузии Валерий Чечелашвили.

24 января. Начался трехдневный рабочий визит вице-премьера, министра обороны России  Сергея Иванова в 
Азербайджан. В первый же день российскому министру пришлось удовлетворить интерес азербайджанских журналистов к 
вопросу  поставок  российского  оружия  в  Армению."Я  уже  привык  отвечать  на  вопросы  о  том,  почему  Россия  якобы 
сверхвооружает Армению. Часть российского вооружения и боеприпасы перевозятся с российской военной базы в Грузии 
на российскую военную базу в Армении", - подчеркнул Иванов, добавив при этом, что "это оружие как было российской 
собственностью,  так  ею и останется".  "Поэтому,  говорить о том,  что Россия вооружает Армению,  по меньше мере,  не 
корректно",  -  сказал он. Вместе с тем, глава российского оборонного ведомства отметил, что Москва готова продавать 
оружие Азербайджану и Армении "с учетом баланса сил в регионе и на коммерческой основе".

24  января. Работы  по  восстановлению  газопровода  Моздок-Тбилиси  временно  приостановлены.  Со  стороны 
Грузии через заглушку стал просачиваться конденсат газа, что создает опасность взрыва в ходе проведения сварочных 
работ. Как сообщают в МЧС РФ, утечку конденсата остановить пока не удается. В результате, назначенный на сегодня пуск 
газа в Грузию и Армению перенесен на более поздний срок.

24 января. США призывают Россию тщательно расследовать дело о взрывах на магистральном и резервном 
газопроводах,  подающих  газ  из  России  в  страны  Южного  Кавказа.  Такое  заявление  сделал  пресс-секретарь 
Государственного  департамента  США  Шон  Маккормак.  Он  отметил,  что  не  владеет  информацией  о  причине  взрывов, 
добавив, что российская сторона рассматривает их как акт терроризма. "Важно то, что в момент кризиса другие страны 
пришли на помощь своим соседям - Грузии и Армении", - подчеркнул Маккормак.

24 января. "Ни  одному жителю Гальского  района  еще не  выдан паспорт  гражданина  Республики  Абхазия,  и 
официальный Тбилиси не может подтвердить свое истерическое заявление ни одним фактом. Замена паспортов СССР на 
абхазские  национальные  проводится  на  первом  этапе  только  в  столице  Абхазии  -  г.  Сухуме".  Так  прокомментировал 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

официальный  представитель  президента  Абхазии  Сергея  Багапш Кристиан  Бжания заявление  МИД  Грузии о  якобы 
имевшем место нарушении прав человека в Гальском районе и насильственной паспортизации местного населения.

24 января. В Гали проходит грузино-абхазская встреча под эгидой ООН. участники встречи обсудят вопросы 
безопасности в Гальском районе Абхазии. Во встрече примут участие спецпредставитель генсека ООН в Грузии  Хайди 
Тальявини и командующий миротворческими силами КСПМ СНГ Сергей Чабан. Встреча должна была состояться 21 января, 
однако  из-за  погодных  условий  она  была  перенесена.  Абхазскую  сторону  возглавляет  глава  МИД  Сергей  Шамба, 
грузинскую -  госминистр по урегулированию конфликтов Гога Хаиндрава. Помимо вопросов безопасности, в повестку дня 
включены вопросы, касающиеся устранения угрозы распространения и профилактики птичьего гриппа. Для этого к участию 
во встрече будут привлечены представители ветеринарных и санитарных служб обеих сторон.

24  января. Потребление  газа  в  Армении  22  января  составило  5,3  млн.  кубометров,  а  23  января  -  5,2  млн. 
кубометров.  Каких-либо  ограничений  в  объемах  поставок  газа  населению  и  промышленным  объектам  Армении  до 
настоящего  момента  не  было.  Об  этом  сообщила  пресс-секретарь  компании  "АрмРосгазпром"  Шушан  Сардарян, 
комментируя  ситуацию  в  газовом  комплексе  Армении,  сложившуюся  после  взрывов  магистрального  и  резервного 
газопроводов в Северной Осетии и последовавшим за этим прекращением поставок газа из России в Грузию и Армению.

24 января. Президент Южной Осетии Эдуард Кокойты провел 24 января встречу со спецпредставителем ЕС на 
Южном Кавказе Хейкки Тальвитие. В ходе встречи стороны обсудили вопросы, представляющие взаимный интерес. Речь 
шла  о  дальнейшем  развитии  переговорного  процесса  вокруг  урегулирования  грузино-осетинского  конфликта, 
задействовании экономических проектов. По словам Эдуарда Кокойты, Южная Осетия готова взять на себя достигнутые 
ранее  обязательства  и  продемонстрировать  мировому  сообществу  способность  выступить  как  надежный  партнер  в 
процессе  урегулирования.  Глава  Южной  Осетии  отметил,  что  грузино-осетинский  конфликт  не  является  сугубо 
региональным,  а  затрагивает  весь  кавказский  регион.  "Мы  осознаем  всю  ответственность  и  готовы  выполнять  все 
достигнутые договоренности", - сказал Эдуард Кокойты. В свою очередь, представитель ЕС высказался о необходимости 
развития контактов между сторонами, что будет способствовать еще более активной работе ЕС в плане экономической 
реабилитации  края.  Хейкки  Тальвитие  также  выразил  надежду  на  проведение  встречи  президента  Южной  Осетии  и 
премьер-министра Грузии Зураба Ногаидели.

24 января. В парламенте Грузии проходят грузино-шведские переговоры в рамках начавшегося двухдневного 
визита премьер-министра Швеции Йорана Персена в Грузию. Сначала в парламенте состоялась официальная церемония 
встречи шведского премьер-министра, которого приветствовали президент Грузии Михаил Саакашвили, спикер парламента 
Нино Бурджанадзе, премьер-министр  Зураб Ногаидели. Затем прошла встреча Саакашвили и Персена один на один, по 
завершению которой начались переговоры в расширенном составе - при участии правительственных делегаций Грузии и 
Швеции.

24  января. Сотрудниками  Департамента  гражданства  и  миграции  Эстонии (KMA)  и  Пограничной  охраны  из 
Эстонии  выдворен  нелегально  прибывший  гражданин  Грузии  Теймураз  Долишвили.  Долишвили  прибыл  в  Эстонию  9 
сентября 2005 года на основании 30-дневной визы, но не покинул страну после истечения срока ее действия. Инспекторы 
КМА 28 декабря после задержания препроводили Долишвили под стражу в центр для нелегалов, где он находился вплоть 
до высылки на родину. Теймураз Долишвили в советское время жил в Эстонии, но после распада СССР вернулся в Грузию. 
В Эстонии остался его взрослый сын, который просил выдать отцу вид на жительство.

24  января. Азербайджанский  газ,  поступающий  в  настоящее  время  в  Грузию,  не  будет  поступать  в  Южную 
Осетию, заявил глава "Югосетгаз" Владимир Битиев. По его словам, поставки газа из Азербайджана в Грузию недостаточны 
для  самой  Грузии,  даже  для  полного  обеспечения  газом  Тбилиси.  "Мы  же  рассчитываем  только  на  восстановление 
поврежденного  российского  газопровода",-  сказал  Владимир  Битиев.  Вместе  с  тем,  глава  "Югосетгаз"  опроверг 
информацию, распространяемую отдельными СМИ о том, что поставщик российского газа в Южную Осетию, грузинская 
компания "Итера-Грузия" прекратила подачу газа в Южную Осетию в виду большой задолженности югоосетинской стороны.

24  января. Представитель  Государственного  департамента  США  Шон  Маккормак,  комментируя  ситуацию, 
сложившуюся в результате подрыва газопровода из России в страны Южного Кавказа, заявил, что азербайджанский газ, 
якобы, через Грузию поставляется также в Армению. Он заявил, что в момент кризиса соседи протянули руку помощи 
Грузии и Армении, а американские чиновники находятся в постоянной телефонной связи с этими странами.

25 января. Выражая 24 января в очередной раз свое отношение к энергетическому кризису, возникшему в стране 
в связи со взрывами на газопроводе и высоковольтной линии электропередачи "Кавкасиони" близ российско-грузинской 
границы, президент Грузии  Михаил Саакашвили сказал: "Мы сумели сдать этот экзамен благодаря нашему единству и 
мобилизации  всех  наших  возможностей".  Об  этом  сообщает  азербайджанский  государственный  телеканал  АзТВ. 
Саакашвили также заявил: "В тяжелый день братский Азербайджан протянул нам руку помощи и, несмотря на большие 
собственные нужды, предоставил Грузии газ и электроэнергию. Грузинский народ никогда не забудет это добро".

25 января. Правительство Грузии приняло решение не выходить из СНГ. Как заявил журналистам заместитель 
министра  иностранных  дел  Грузии  Леван  Чоладзе,  это  решение  было  принято  на  прошедшем  25  января  заседании 
правительства, на котором в числе прочих вопросов был рассмотрен проект постановления парламентской оппозиционной 
фракции "Демократический фронт", требующей выхода страны из состава СНГ.

25 января. Продолжается мониторинг объектов и районов в зоне грузино-осетинского конфликта, в объединенном 
штабе Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ). В штабе подчеркнули, что, согласно установленному графику, будут 
осмотрены объекты в пос. Знаур. Кроме того, согласно плану боевой подготовки личного состава подразделений ССПМ в 
осенне-зимний период обучения, в российском миротворческом батальоне на полигоне "Зари" проводятся плановые боевые 
стрельбы отделений.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

25 января. "У Грузии сильная государственная граница, - заявил журналистам спецпредставитель ЕС на Южном 
Кавказе Хейки Талвитие. - Главное - усовершенствовать работу ведомства на профессиональном уровне, и этот процесс 
уже начат".  Находящийся с очередным визитом в  Грузии Талвитие сегодня встретился с  главой департамента охраны 
государственной границы МВД Грузии  Бадри Бицадзе и заслушал последнюю информацию о реформах в пограничном 
ведомстве.  Спецпредставитель  отметил,  что  Грузия  достигла  больших  успехов  в  этой  сфере,  еще  раз  зафиксировав 
поддержку Евросоюза грузинским пограничникам.

25 января. Проблемы в энергетике, возникшие в Грузии после произошедших 22 января в России диверсий на 
снабжавших Грузию и Армению магистральных газопроводах и высоковольтной линии электропередачи, стали предметом 
обсуждения на брюссельской встрече министра иностранных дел Грузии Гелы Бежуашвили со своим испанским коллегой 
Хосе Антонио Алонсо Суарессом. Стороны также обсудили вопрос возможного визита премьер-министра Грузии  Зураба 
Ногаидели в Испанию.

25 января. Евросоюз выделит Грузии в ближайшие два года 33,5 млн. евро, согласно решению, принятому на 
встрече министров финансов и экономики Евросоюза.  Евросоюз также рассматривает вопрос строительства газопровода 
Азербайджан-Грузия-Европа. Предполагается выделить финансовую помощь на этот проект, сообщает источник.

25 января. На прошедшей накануне  четырехсторонней встрече в зоне грузино-абхазского конфликта стороны 
подписали протокол об активизации сотрудничества с целью борьбы с преступностью и ее предотвращению в конфликтной 
зоне,  прежде  всего  в  Гальском  районе.  В  протоколе  содержатся  пункты  о  возбуждении  уголовных  дел  против  лиц, 
совершивших преступления в зоне конфликта. Грузинская и абхазская стороны также представили своих уполномоченных 
координаторов/представителей - Гочу Микаутадзе от грузинской стороны и Руслана Кишмария от абхазской.

25 января. Глава комитета по внешним отношениям парламента Грузии  Котэ Габашвили считает оправданным 
сегодняшнее решение правительства Грузии на данном этапе не выходить из СНГ. Габашвили заявил, что "страна, которая 
готовится стать членом НАТО, конечно, должна выйти из состава СНГ, но к этому нужно подготовиться серьезно, чтобы 
Грузия  не  оказалась  перед  проблемами  поставок  газа,  развития  торговых  отношений,  а  также  не  столкнулась  бы  с 
определенными политическими проблемами".

25  января. МВД  Грузии  совместно  с  функционирующими  в  стране  компаниями  мобильной  связи  начинает 
использовать новый метод для борьбы с кражами мобильных телефонов. Как сообщил на брифинге 25 января министр 
внутренних  дел  Грузии  Вано  Мерабишвили,  "отныне,  все  краденые  мобильные  телефоны,  по  которым  МВД  имеет 
информацию, будут отключаться от сети, до блокирования телефонов их последним пользователям будет послан мессидж 
с номером телефона, по которому они смогут уточнить причину отключения или высказать претензии".

25 января. Консультации Латвии и Грузии по вопросам ЕС постепенно могут перейти в развитие двустороннего 
сотрудничества обеих стран. Как рассказали в МИД Латвии, соответствующее соглашение было достигнуто сегодня, 25 
января,  в  Риге  во  время  встречи  министра  иностранных  дел  республики  Артиса  Пабрикса (Народная  партия)  с 
парламентской  делегацией  Грузии.  По  словам  Пабрикса,  Латвия  заинтересована  в  развитии  именно  экономического 
сотрудничества.

25 января. Департамент прессы и информации МИД Грузии выступил с реакцией на комментарий департамента 
информации  министерства  иностранных  дел  Российской  Федерации от  23  января  2006  года  по  поводу  письма  главы 
абхазской  непризнанной  республики  Сергея  Багапш в  адрес  Совета  безопасности  ООН.  В  связи  с  этим,  департамент 
прессы  и  информации  министерства  иностранных  дел  Грузии  считает  целесообразным  заявить,  что  "несмотря  на 
положительные оценки российской стороной посланного де-факто лидером Абхазии письма, определенные в нем подходы 
неизвестны грузинской стороне, из-за чего невозможно сделать общую оценку", однако "отдельные аспекты подходов де-
факто руководства Абхазии, которые были распространены прессой, дают возможность для определенных комментариев: в 
частности, наше удивление вызывает то, что абхазская сторона готова вести "цивилизованные" переговоры по вопросам, 
кроме так называемого "статуса республики Абхазия".

25 января. "МИД Грузии предупреждает тех,  кто желает принять участие в незаконной приватизации в  зонах 
конфликтов,  что  после  восстановления  конституционного  порядка  в  сепаратистских  регионах,  итоги  незаконной 
приватизации,  и  в  частности,  в  жилищном  фонде,  будут  аннулированы",  -  говорится  в  сообщении  МИД  Грузии, 
распространенном  после  распространенной  в  СМИ  информации  о  начале  властями  непризнанной  республики  Южная 
Осетия новой жилищной программы в Цхинвали, в рамках которой планируется переучет городского жилищного фонда и 
улучшение жилищных условий местного населения за счет распределения частных квартир и домов, которые принадлежат 
грузинскому населению, покинувшему Цхинвали во время вооруженного конфликта.

25 января. Иран предлагает наладить поставки газа в Грузию до решения проблемы с возобновлением подачи 
российского газа, прерванного в результате взрыва магистральных газопроводов в России. Сообщение об этом 25 января 
распространил МИД Грузии, который отмечает, что вечером 24 января по инициативе министра иностранных дел Ирана 
Манучера  Моттаки состоялся  телефонный  разговор  с  главой  МИД  Грузии  Гелой  Бежуашвили,  в  ходе  которого  глава 
иранского  внешнеполитического  ведомства  выразил  обеспокоенность  создавшейся  в  Грузии  ситуацией  с  поставками 
энергоносителей и предложил содействие в решении вопроса о поставках в Грузию иранского газа. Грузинский МИД также 
сообщает,  что  в  настоящее  время  грузинские  энергетики  вместе  с  иранскими  коллегами  работают  над  проработкой 
технической стороны вопроса снабжения Грузии иранским газом.

25 января. Во время своей поездки в Цхинвали и встреч с руководством республики Южная Осетия, находящийся 
с визитом в Грузии специальный представитель Евросоюза на Южном Кавказе Хейки Талвитие подчеркнул необходимость 
проведения встречи югоосетинского главы Эдуарда Кокойты и премьер-министра Грузии Зураба Ногаидели. 

26 января. Столица Грузии Тбилиси и большая часть страны практически полностью обесточена. В ночь на 26 
января из-за перепадов напряжения на высоковольтной ЛЭП "Имерти" произошла системная авария. В результате аварии 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

из  строя  вышли  20  линий  электропередачи  и  9-й  блок  Тбилисской  ГРЭС.  Ситуация  в  Тбилиси  и  восточной  Грузии 
критическая, поскольку населению уже пятые сутки не подается природный газ. Между тем, температура воздуха упала до 
минус 7 градусов.

26 января. В Баку состоялся "круглый стол" о положении азербайджанского населения в Грузии. Как отметил 
председатель  недавно  созданного  политического  движения  "Азербайджанский  путь"  Ильгар  Гасымов,  в  Грузии  грубо 
нарушаются права азербайджанцев. Это стало причиной целого ряда митингов и акций протеста как в самой Грузии, так и 
за  ее  пределами.  Председатель  общества  "Борчалы"  Эйваз  Борчалы,  сказал,  что  есть  большая  необходимость  в 
просветительской работе среди азербайджанцев в Грузии по разъяснению их прав и требований. В основном, проблемы 
связаны  с  нарушением права  на  землю,  получением образования  и  работы  в  госучреждениях,  а  также  социальными 
проблемами  (безработицей).  Отметим,  что  в  районах  Грузии  проживают,  по  различным данным,  от  300  до  500  тысяч 
этнических азербайджанцев.

26  января. Российские  энергетики,  несмотря  на  повреждение  высоковольтной  линии  электропередач 
"Кавкасиони",  не  только  не  снизили  поставки  электроэнергии  в  Грузию,  но  и  приняли  меры  для  обеспечения 
дополнительного энергоснабжения республики. Об этом говорится в сообщении РАО "ЕЭС России". В настоящее время 
специалисты  "ГрузРосЭнерго"  доставляют  новое  оборудование  на  поврежденный  в  результате  теракта  участок  ВЛ 
"Кавкасиони". Одновременно, при содействии "Интер РАО ЕЭС", были начаты поставки электроэнергии в адрес грузинской 
энергораспределительной  компании  АО  "Теласи"  из  Азербайджана  максимальной  мощностью  до  40  МВт,  в  режиме 
параллельной работы. Таким образом, помимо восстановления в полном объеме поставок электроэнергии из России в 
Грузию, был обеспечен дополнительный переток электроэнергии из России в грузинскую энергосистему в размере 70 МВт. 

26 января. Премьер-министр Грузии  Зураб Ногаидели заявил,  что в  стране наступило "время энергетической 
блокады".  "Во  многом  это  связано  с  диверсией  на  магистральном  газопроводе  и  подозрительно  растянувшимися  на 
территории России восстановительными работами",  -  заявил Ногаидели. По его словам, сейчас Грузия делает все для 
увеличения  поставок  электроэнергии  из  Азербайджана  и  Армении.  Между  тем,  в  министерстве  энергетики  Армении 
заявили, что вопрос о поставке в Грузию электроэнергии из Армении в настоящее время не обсуждается. На данном этапе, 
из  Армении в  Грузию электроэнергия не экспортируется,  и  говорить  об  этом можно будет  лишь после возобновления 
поставок в республику природного газа, заявили в Минэнерго Армении.

26 января. Президент Грузии Михаил Саакашвили прервал визит в Давос и возвратится в Тбилиси. Причиной стал 
энергетический  кризис,  возникший  в  Грузии  в  результате  подрыва  газопровода  Моздок-Тбилиси,  диверсии  на  ЛЭП 
"Кавкасиони" в Карачаево-Черкесии и выхода из строя ЛЭП "Имерети". 

26 января. Вице-премьер,  министр обороны России  Сергей Иванов посетил 102-ю российскую военную базу, 
дислоцированную  в  городе  Гюмри  на  севере  Армении.  Он  проинспектировал  готовность  базы  принять  вооружение  и 
оборудование, которые будут вывезены с 62-ой базы ВС России в городе Ахалкалаки (Грузия). Как сообщает корреспондент 
ИА REGNUM, он также проверил боеготовность личного состава базы и состояние объектов инфраструктуры. "Никаких 
серьезных проблем на базе нет, она развивается в командных условиях", - заявил Иванов по итогам инспекции. 

26 января. Украина окажет гуманитарную помощь Грузии. Соответствующий указ подписал сегодня президент 
Украины Виктор Ющенко, сообщили в пресс-службе президента Украины. Глава Украины поручил правительству оказать 
Грузии  гуманитарную  помощь  в  связи  с  чрезвычайной  ситуацией,  сложившейся  в  республике  вследствие  аварийного 
прекращения поставки газа и электрической энергии.

26 января. Импорт газа из России в Грузию будет возобновлен до конца недели. Как заявил уполномоченный 
президента в Мцхета-Мтианети Васил Маглаперидзе, восстановительные работы на территории России будут завершены в 
субботу. "Импорт газа в Грузию обязательно будет возобновлен в субботу или воскресенье", - отметил Маглаперидзе. Что 
касается газоснабжения Казбеги, то, как заявляют в Международной газовой корпорации, регулирование давления сделало 
возможным сохранение газоснабжения. Казбеги будет получать природный газ до завтрашнего утра. Власти региона уже 
снабдили Казбеги альтернативными средствами отопления.

26 января. Вице-премьер, министр обороны России  Сергей Иванов заявил в Ереване, что российская сторона 
пока не приступила к процессу вывода двух российских баз, дислоцированных на территории Грузии. Москва и Тбилиси 
декларировали, что базы с территории Грузии будут выведены до конца 2008 года, отметил Сергей Иванов. По его словам, 
правительство России на следующей неделе рассмотрит соглашение о временном порядке функционирования российских 
баз в Грузии.

26  января. Энергокризис  в  Грузии  не  сказался  на  деятельности  дислоцированных  на  территории  страны 
российских военных баз. Как заявляют в штабе ГРВЗ в Тбилиси, российские базы и штаб работают в прежнем режиме и 
проблем в энергоснабжении не испытывают. Они снабжаются электроэнергией из резервных источников.

27 января. Правительство Турции считает невозможным рассмотрение предложения Еревана по транспортировке 
через территорию Армении грузов, принадлежащих Грузии и Турции, посредством железной дороги Карс (Турция) - Гюмри 
(Армения)  -  Ахалкалаки  (Грузия)  без  взимания  какой-либо  платы.  Как  передает  "Тренд"  со  ссылкой  на  "АзерТадж", 
генеральный секретарь Национальной службы безопасности Турции Мехмет Йигит Алпдоган сообщил, что "в связи с тем, 
что Армения не дала положительного ответа на предложение Анкары о создании комиссии по расследованию геноцида, 
рассмотрение какого-либо предложения этой страны неприемлемо".

27 января. Возобновление прокачки газа по магистральному газопроводу "Северный Кавказ - Закавказье" может 
произойти уже в субботу, сообщил генеральный директор ООО "Кавказтрансгаз"  Василий Зиновьев. "В пятницу газовики 
планируют приступить к монтажным работам поврежденного участка трубы на основной ветке магистрального газопровода. 
Также  будет  выполнен еще комплекс  технологических  мероприятий  по  подготовке  дренажной  системы.  В  субботу,  как 
минимум, приступим к подаче газа", - сказал Зиновьев. По его словам, процесс возобновления подачи газа займет много 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

времени. "Предстоит продуть газопровод, чтобы уйти от гремучей смеси. При этом четко должны сработать обе системы - и 
наша, и грузинская. Подача газа будет осуществляться при определенной скорости".

27 января. Представители международной организации Международная Амнистия прибыли в Тбилиси с целью 
призвать власти Грузии отнестись к проблеме искоренения пыток и жестокого обращения как к одной из важнейших задач 
на повестке дня. Делегаты ознакомят представителей руководства страны с новым докладом "Грузия: пытки и жестокое 
обращение остаются предметом озабоченности и после "революции роз". В докладе говорится о таких фактах, как сокрытие 
полицией преступлений, а также недобросовестное расследование заявлений о пытках и жестоком обращении со стороны 
полиции.  Представители организации представят  результаты исследований проблемы пыток  и  жестокого  обращения в 
Грузии, а также итоги обсуждений этой проблемы с грузинскими властями.

27  января. Достигнуто  соглашение  по  поставкам  иранского  природного  газа  в  Грузию  объемом  2  миллиона 
кубометров в сутки. Об этом сообщил находящийся в Тегеране вместе с министром энергетики Грузии  Никой Гилаури 
президент  Международной  газовой  корпорации  Грузии  Давид  Ингороква,  выступление  которого  транслировалось  по 
грузинским телеканалам.  Он отметил,  что  "на  данный момент  с  иранской  стороной  уже  достигнута  договоренность  по 
большинству пунктов соглашения", и что, предположительно, газ из Ирана начнет поступать в Грузию в течение 48 часов.

27 января. "Серьезным переломом" назвал президент Грузии Михаил Саакашвили достигнутую договоренность о 
поставках иранского газа в Грузию. "В России тоже должны знать, что у нас уже есть альтернатива", - отметил президент на 
сегодняшнем заседании правительства.  Саакашвили отметил, что распространенная СМИ версия касательно тарифа на 
иранский газ не соответствуют действительности. "Цены на иранский газ на данном этапе выгодны для Грузии, - сообщил 
он. - Более того, мы создаем очень хороший механизм для того, чтобы впредь, когда у нас возникнут ограничения в подаче 
газа или аварии другого типа, восполнить потребности в топливе получением газа этим же путем -Мы должны сделать все 
для того, чтобы с понедельника начать жить нормально".

27 января. В Крцанисском национальном учебном центре министерства обороны Грузии состоялось открытие 
нового этапа программы начальной военной подготовки, в рамках которой еще 600 грузинских военнослужащих пройдут 
обучение у американских специалистов. В церемонии приняли участие начальник Генерального штаба Вооруженных сил 
Грузии  полковник  Леван  Николеишвили,  другие  представители  грузинского  военного  руководства  и  аккредитованные  в 
стране военные атташе государств-членов НАТО.

27 января. Государственный министр Грузии по вопросам европейской и евроатлантической интеграции  Гиорги 
Барамидзе в ходе проходящего четырехдневного рабочего визита в Брюссель обсудил с представителями руководства 
НАТО вопрос энергетической блокады Грузии со стороны России. Барамидзе провел встречи с заместителем Генерального 
секретаря  НАТО  Джаном  Фурне,  специальным  представителем  генерального  секретаря  НАТО  Робертом  Симмонсом, 
послом Великобритании в НАТО  Питером Риккетом, послом Турции в НАТО  Умитом Памиром, послом Франции в НАТО 
Ричардом Дюке и послом Греции в НАТО Алексисом Зеппо, которые выразили солидарность грузинской стороне в связи со 
сложившимся в Грузии энергокризисом. В ходе встреч госминистр Грузии подчеркнул, что высказывавшиеся опасения по 
поводу роли России в энергообеспечении оправдались, и "этот энергокризис показал истинное лицо России".

27  января. Власти  Абхазии  обратились  к  ряду  неправительственных  организаций  республики  проявить 
инициативу  в  создании  Центра  по  правам человека  в  Гальском районе.  Об  этом сообщил  министр  иностранных  дел 
республики Сергей Шамба. При этом он подчеркнул, что государство готово помочь новому Центру с помещением в городе 
Гали.  Центр  по  правам  человека  в  Гальском  районе  Абхазии  будет  независимой  неправительственной  организацией, 
отметил Шамба. В его создании примут участие неправительственные организации, имеющие опыт работы по вопросам, 
касающимся  прав  человека,  в  частности  Фонд  "Гражданская  инициатива  и  человек  будущего",  ряд  Гальских  НПО, 
"Молодежная  инициатива  Ткварчели"  и  другие.  По  мнению  Сергея  Шамба,  "организация  такого  рода  всегда 
приветствовалось и приветствуется международным сообществом, в том числе, ООН". Он добавил, что это предложение 
будет представлено на встрече в Женеве Группе друзей Генерального Секретаря ООН. 

Газовой войны между Россией и Арменией не будет
13.01.06 KMnews.ru

Александр Пугаченко, Василий Ваньков
Едва завершилась компромиссом «газовая война» России и Украины, как  еще одна страна СНГ – Армения – 

заявила о неготовности платить по мировым ценам за российский газ. При этом, если в первом случае в течение всего 
конфликта  стороны  призывали  друг  друга  его  не  политизировать,  то  Ереван  сразу  же  занял  ровно  противоположную 
позицию и просит Москву увязать вопрос о тарифах с традиционно дружественными отношениями двух стран. 

Именно  таким образом во  вторник,  выступая  на  пресс-конференции,  поставил вопрос  глава  МИД республики 
Вардан Осканян.  «Даже если  решение  «Газпрома» связано  с экономическими процессами,  в которые втянута  Россия, 
допустим, стремление в ВТО, решение о повышении тарифов не может не иметь политической составляющей и не повлечь 
политических последствий», - заявил он.

Сейчас  Армения  закупает  российский  газ  по  $56  за  тысячу  кубометров.  В  конце  прошлого  года  заместитель 
председателя правления «Газпрома» Александр Медведев заявил, что в 2006 г. цена повысится почти вдвое – до $110. В 
Ереване указывают, что их небогатая республика таких расходов «не потянет», и просят как минимум отсрочить повышение 
до апреля, а еще лучше – сохранить действовавший ранее льготный тариф. 

Аргументация армян проста и, в отличие от их предшественников в газовых спорах с Россией - украинцев, в целом 
логична. Они указывают, что их государство – ближайший и наиболее «верный» партнер Москвы на Южном Кавказе. И что 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

на фоне этого цена на стратегически важный продукт не должна быть равна той, по которой его получают откровенно 
недружественная Грузия и балансирующий между Россией и США Азербайджан. 

В  ответ  представители  «Газпрома»  подчеркивают,  что  не  могут  связывать  экономические  параметры  с 
политической конъюнктурой. И что торговля газом для российского монополиста – чистого рода бизнес. Москва предложила 
два варианта выхода из сложившейся ситуации: либо предоставление беспроцентного кредита, покрывающего разницу 
между  старой  и  новой  стоимостью  поставок,  либо  передача  Арменией  в  собственность  России  ее  энергетической 
инфраструктуры, а именно пятого блока Разданской ТЭС и всей газотранспортной системы. На подобный шаг, кстати, уже 
пошла упомянутая выше Грузия, что и стало основанием для предоставления ей льгот.

Но официальный Ереван, в свою очередь, назвал подобную постановку вопроса недопустимой и намекнул, что она 
может  привести  не  только  к  внутриэкономическому  кризису  в  Армении,  но  и  к  ухудшению ее  отношений  с  «большим 
братом». Армяне по-прежнему считают, что их геополитическая ориентация и выступление в качестве опоры России на 
Южном Кавказе – достаточная компенсация за льготы. А попытки заговорить об ее иных формах вызывают у них довольно 
серьезную обиду. В республике даже зазвучали мнения о необходимости в ответ повысить арендную плату за дислокацию 
российской военной базы. 

Скорее  всего,  ситуация  разрешится  в  ходе  встречи  президентов  двух  стран,  которая  в  ближайшем будущем 
планируется в Москве. И, в отличие от украинских выкрутасов последних месяцев, в данном случае надежда на достижение 
компромисса  довольно  велика.  Не  вызывает  серьезных  сомнений  то,  что  армянская  сторона  на  переговорах  займет 
конструктивную позицию и будет вести цивилизованный диалог. По крайней мере, гарантией этого послужит то, что Роберт 
Кочарян не будет в перерывах между встречами с Владимиром Путиным названивать за инструкциями Кондолизе Райс. 

Россия же пока находится в поисках оптимального соотношения между бизнесом по торговле энергоресурсами и 
геополитической  стратегией.  С  тем,  что  никаких  льгот  не  будут  получать  недружественные  страны,  Кремль  уже 
определился.  А  механизмы экономических  взаимоотношений  с  союзниками спокойно  и  без  истерик  предстоит  найти  в 
течение наступившего года. 

В эксклюзивном интервью KM.RU свою точку зрения по вопросу о поставках российского газа в Армению 
высказал заведующий отделом  Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров.

-  Насколько,  на  ваш  взгляд,  оправданно  предполагаемое  повышение  отпускных  цен  на  газ  для  Армении,  
учитывая  особый  характер  взаимоотношений  с  этой  страной?  Не  рискует  ли  Россия  лишиться  своего  главного  
союзника в Закавказье?

-  Я считаю,  что несправедливо экстраполировать на Армению тот же механизм ценообразования на «голубое 
топливо»,  который  применяется  по  отношению  к  Грузии  и  Украине.  Поскольку  эта  страна  действительно  является 
геополитическим союзником России в этом регионе.  Скорее всего, имеет смысл выстраивать с ней такие же отношения в 
нефтегазовой  сфере,  как  с  Белоруссией.  Однако,  справедливости  ради  следует  заметить,  что  здесь  существуют 
определенные сложности чисто технического характера. Дело в том, что Россия и Армения непосредственно не граничат 
друг с другом. Так что магистральный газопровод проходит через территорию Грузии. Если мы предложим Армении газовый 
тариф меньше, чем для Грузии,  то рискуем открыть дорогу всякого рода злоупотреблениям и махинациям со стороны 
чиновников обеих стран. Газ будет якобы идти в Армению (значит, по более низкой цене), но до конечного адресата все 
равно не дойдет, так как будет реализован на более дорогом грузинском газовом рынке.  

- Существуют ли какие-либо пути решения этой технической проблемы?
- Можно предложить такой вариант. Пусть наши армянские друзья покупают газ, как и все Закавказье, по 110$ за 

тысячу  кубометров,  а  Россия  могла  бы  частично  компенсировать  это  предоставлением  различных  кредитов 
(беспроцентных) или даже грантов, выделив средства на оказание экономической помощи.  

- Однако руководство Армении уже отказалось от варианта с беспроцентной ссудой…
- Тогда имеет смысл предложить грант. Трудность переговорного процесса состоит еще в том, что «Газпром» - это 

не  только  госмонополия,  но  еще  и  коммерческая  организация,  акционеры  которой  преследуют  еще  и  собственные 
интересы.  Конечно,  им  хочется  получать  максимальную  прибыль,  не  обращая  внимания  на  стратегические  интересы 
России. Или хотя бы получить в собственность газораспределительную систему Армении, чтобы как-то компенсировать 
упущенную выгоду широкомасштабным проникновением на этот рынок. Однако, как выясняется, Армения не спешит идти 
на такой компромисс. Так что дальнейший торг по этим вопросам неизбежен. 

-  Почему  дружественно  настроенная  по  отношению  к  России  правящая  элита  Армении  отказывается  
передать контроль над своей газораспределительной системой, в то время как откровенно антироссийский режим  
Саакашвили уже выразил свое согласие пойти на это?

- Тут надо учитывать то, что экономическая ситуация в Армении все-таки получше, чем в Грузии. Перед ней задача 
экономического выживания стоит не так остро. Хотя повышение цены на газ, безусловно, больно ударит по экономике и 
рядовым потребителям. Между тем, есть и чисто политический подтекст. Руководство Армении хочет показать Западу, что 
оно проводит многовекторную политику и находится в партнерских отношениях не только с Россией. Неслучайно армянская 
общественность  совсем  недавно  была  взбудоражена  сообщением  о  том,  что  РАО  «ЕЭС  России»  приобретает 
электрораспределительные сети страны у одной британской компании. По этому поводу отдельные националистические 
элементы в Армении подняли большую шумиху. Громко заявляли о том, что это чуть ли не является попыткой лишить ее 
государственного суверенитета. Хотя такие обвинения абсолютно нелепы. Посмотрите, какая собственность находится в 
руках армянской диаспоры в России. Если это сравнить с теми капиталами, которые имеет Россия в Армении, то еще не 
факт,  что  мы  будем  иметь  здесь  первенство.  Так  что  нашим  коллегам  надо  просто  отойти  от  этих  зашоренных 
представлений.  Уж коли мы заявляем о стратегическом партнерстве, то нет ничего плохого в том,  что наши компании 
покупают отдельные элементы энергетической и транспортной инфраструктуры.  
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-  Как  можно  расценивать  в  этом  контексте  недавнее  заявление  Роберта  Кочаряна  об  ускорении  
строительства газопровода Иран-Армения?

- Это был бы благоприятный сценарий развития событий для нас. Как только эта ветка будет построена, мы бы 
решили проблему транзита нашего газа в Армению. Тогда мы смогли бы поставлять газ в обход Грузии. Проблема не 
только в тех возможностях для злоупотреблений, о которых я уже говорил. Сейчас мы не можем остановить подачу газа в 
Грузию (в случае большой задолженности по платежам), потому что в этом случае мы бы лишили газа и Армению. 

- И все-таки, не совсем понятно, почему России выгодно, чтобы в Армению пошел иранский газ?
-  Дело  в  том,  что  значительная  часть  газа  в  Армении  потребляется  как  раз  российскими  энергетическими 

предприятиями. В первую очередь, РАО «ЕЭС», которое владеет там несколькими каскадными ГЭС. Таким образом, мы 
заинтересованы в стабильном газоснабжении этой страны. Кроме того, мы можем использовать новый газопровод для того, 
чтобы продавать в Армению туркменский газ. То есть применить к Армении ту же модель, что и к Украине, которой мы 
продаем дешевый туркменский газ (по 50-60 $ за тысячу кубометров). 

-  Как  российскому  руководству  следует  отреагировать  на  прозвучавшее  недавно  предложение  армянских  
законодателей повысить для России арендную плату за дислокацию на территории страны российской военной базы?

- Ответ для меня совершенно очевиден. Никуда наши военные из Армении не уйдут. Потому что до тех пор, пока 
не урегулирована проблема Нагорного Карабаха, в постоянном присутствии наших миротворцев заинтересована, в первую 
очередь, сама Армения. Конечно, если Кочарян захочет, мы можем уйти, но тогда республика останется беззащитна во 
враждебном окружении. Наоборот, армяне должны нам еще приплачивать за то, что мы там держим свою базу. Вообще, 
существует  мировая  практика,  когда  союзники  не  требуют  плату  за  размещение  военных  баз.  Оплачиваются  только 
инфраструктурные издержки и коммунальные услуги. 

- Какими вам представляются перспективы разрешения газового вопроса?  
-  Я считаю, что контрольный пакет акций «Газпрома» принадлежит государству. Поэтому президент РФ вполне 

может вмешаться в ситуацию и прекратить этот мелкий торг. Можно, кстати, разрешить эту ситуацию и минуя «Газпром». 
Через предоставления Россией экономического гранта Армении. А в начале 2007 года вступит в строй иранский газопровод, 
который станет альтернативным источником поставок газа в Армению. Россия также может также принять участие в его 
строительстве в качестве подрядчика. 

Россия должна официально поддержать Игоря Георгадзе как 
лидера оппозиции Грузии, считает эксперт

24.01.06 Кавказский узел
Александр Григорьев

По мнению известного политолога, заведующего отделом Кавказа Института стран СНГ Михаила Александрова, "в 
последнее время нечего нового в поведении президента Грузии Михаила Саакашвили не произошло". "Не понимаю, почему 
все  вдруг  стали  удивляться.  Это  поведение  в  течении последних  лет  наглядно  демонстрировалась  то  всплесками,  то 
успокоением по отношению к России. Это было и во время событий в Аджарии, во время летней войны в Южной Осетии в 
2004 году, в период обострения обстановки вокруг российских военных баз. Вот эти всплески нападок на России регулярно 
повторяются, он просто в совсем репертуаре", - заявил сегодня корреспонденту "Кавказского узла" Михаил Александров, 
комментируя последние высказывания президента Грузии.

"В  известном  смысле,  тут  может  быть  надо  просить  комментарий  не  у  политолога,  а  у  психиатра,  но  надо 
отметить, что его действия в этом плане достаточно точны. Конечно, иногда он демонстрирует яркий перебор в сторону 
ненормальности,  но с точки политической целесообразности, его  высказывания произносятся вовремя,  чтобы накалить 
атмосферу,  -  продолжает  политолог.  -  Приближается  10  февраля,  когда  будет  рассматриваться  вопрос  о  выводе 
российских  миротворцев  из  Южной  Осетии,  поэтому  ему  надо  опять  накалить  психоз  в  стране  и  такие  заявления 
эффективно содействуют этому психозу".

По  мнению  Михаила  Александрова,  "власть  Саакашвили  сейчас  несильна  и  неустойчива,  но  нужен  человек, 
который бы эту власть столкнул, но такого человека сейчас в Грузии нет". "Зато есть экс-глава Службы государственной 
безопасности Грузии, лидер грузинской партии "Справедливость" Игорь Георгадзе. Но российские власти не могут даже 
предоставить ему политическое убежище. А это важно для России - вокруг Георгадзе объединить всю оппозицию, помогать 
ей материально, морально, политически. Тогда бы он смог работать в самой Грузии - организовывать мирные митинги 
протеста, создавать группы поддержки. А в самой Грузии много людей недовольных режимом Саакашвили, особенно в 
Аджарии, армянская диаспора в Джавахетии, которая подвергается дискриминации. В самом Тбилиси партия лейбористов 
Шалвы Нателашвили также находится в оппозиции, - говорит начальник отдела Кавказа Института стран СНГ. - То есть 
можно создать  широкий  мощный  оппозиционный фронт,  проводить  акции  гражданского  неповиновения или  дождаться, 
когда Саакашвили сам допустит ошибку, например применение силы против армянского населения в Джавахетии, ответом 
может быть восстание. Есть и ряд других вариантов, в том числе и в Южной Осетии. Но слишком осторожный, "совковый" 
стиль нашей дипломатии, Кремля, сильно вредит нам в отношениях с Грузией".

В тоже время Михаил Александров убежден, что команда Саакашвили просто так власть не отдаст. "Без боя, без 
столкновений, конечно, не обойтись, надо быть к этому готовым. Он сам не мирным путем пришел к власти, но тогда был 
Эдуард Шеварнадзе,  которому уже  не хотелось силу  применять.  А агрессивный напористый Саакашвили,  его  министр 
обороны Ираклий Окруашвили -  эти ребята просто так  не уйдут,  -  считает политолог.  -  А победить честным путем на 
выборах в Грузии не получится - там сплошная фальсификация выборов. Поэтому надеется на то, что можно победить на 
выборах наивно". 
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Также,  по  мнению  политолога,  западные  страны  не  будут  вмешиваться  при  таком  развитии  сценария. 
"Американцы пока с Ираком справиться не могут. Что они с нами будут тягаться? Поговорят и закроют глаза", - подчеркнул 
корреспонденту  "Кавказского  узла"  известный  политолог,  заведующий  отделом  Кавказа  Института  стран  СНГ  Михаил 
Александров.

Как не превратить Грузию в военный плацдарм Запада в 
Закавказье…

25.01.06 МиК
Не успели затихнуть газовые разногласия между Россией и Украиной,  а президенты двух стран несколько раз 

заявить  о заинтересованности  во  взаимном  энергетическом  сотрудничестве,  как  новый  виток  противостояния,  тоже 
с энергетическим  контекстом,  начался  между  Россией  и Грузией.  Несколько  взрывов  на  магистральных  газопроводах 
«Северный  Кавказ-Закавказье»  и «Моздок-Тбилиси»,  по  которым  российский  газ  подавался  в Грузию,  прогремевшие 
в минувшие  выходные,  и произошедший  почти  одновременно  подрыв  одной  из  опор  на  линии  электропередач  
«Кавкасиони»,  по  которой  в Грузию  поступает  российская  электроэнергия,  не  только  создали  проблемы 
в энергообеспечении республики, но и привели к резким политическим заявлением грузинского руководства. 

В  своем  обращении  к нации  президент  Михаил  Саакашвили  назвал  взрывы  газопроводов  «заранее 
спланированной акцией России против Грузии», «тяжелым актом саботажа», рассчитанным на то, что «Грузия на коленях 
приползет обратно к России». «Мы не раз слышали угрозы со стороны официальных российских лиц, что нам отключат газ, 
что  линия  электропередачи  может  выйти  из  строя,  и что  мы  замерзнем  в холодную  зимнюю  стужу, —  напомнил 
Саакашвили. — Мы получали угрозы подобного рода… Но мы никогда не могли поверить,  что столкнемся с подобным 
нецивилизованным негуманным поведением…Я думаю, что мир должен проснутся и отреагировать на подобное поведение. 
Вчера  это  была  Украина.  Сегодня  это  Грузия.  Завтра  это  может  коснуться  любого  места,  куда  Россия  продает  газ 
и электричество». 

Российский МИД назвал обвинения президента Грузии «истерикой и вакханалией», поводом для раскручивания 
нового  витка  антироссийской  кампании.  «Сформировалась  некая  смесь  иждивенчества,  лицемерия  и разнузданности, 
помноженная на ощущение безнаказанности в надежде найти на Западе покровителей своей антироссийской линии», — 
говорится в заявлении МИД России. 

Ответное  заявление  прозвучало  со  стороны  спикера  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе:  «Заявление 
российского МИДа является возмутительным документом, и я более чем уверена, что любой здравомыслящий россиянин 
по достоинству оценит это заявление. Я не думаю, что престиж России, престиж российского МИДа получил какие-либо 
плюсы  после  этого  заявления».  Также  Бурджанадзе  сказала:  «Я  хочу  еще  раз  подчеркнуть:  Грузия  всегда  была 
заинтересована в том, чтобы наши отношения с Россией были бы нормальными, доброжелательными и добрососедскими. 
Но это возможно лишь в том случае, если таково же будет желание со стороны России. Если же такого желания не будет, 
если Россия будет проводить, так же как и раньше, политику двойных стандартов, поддерживать сепаратистов в нашем 
регионе  и говорить  о признании территориальной  целостности,  то  говорить  о нормализации отношений,  конечно,  будет 
очень и очень сложно». 

Вслед за Саакашвили Бурджанадзе напомнила: «Многие российские политики нас предупреждали, что если Грузия 
будет продолжать свою политику независимости и настаивать на выводе российских миротворцев, то Грузия останется без 
электроэнергии  и газа.  Поэтому  я более  чем  уверена,  что  достаточно  серьезные  российские  силы,  в том  числе, 
и спецслужбы, к сожалению, заинтересованы в дестабилизации ситуации». 

Как известно, политика на постсоветском пространстве всегда бродит рука об руку с энергетикой, особенно, если 
речь идет о странах победивших демократических революций, позволяющих себе высказывать инициативы, неприятные 
российскому уху. Чего стоит одно заявление президентов Украины и Грузии о возможности создания альтернативного пути 
транспортировки нефти и газа в Европу и их намерение подготовить совместную стратегию по вопросу транспортировки 
энергоносителей через Грузию и Украину в Европу, которая понимает, как пояснил Саакашвили, намекая на Россию, «с кем 
имеет  дело».  Также  президент  Грузии  заявил  об  активизации  переговорного  процесса  по  вопросам  энергетического 
сотрудничества со странами Центральной Азии и Украиной. Его результатом могут стать подготовленные к марту, когда 
в Тбилиси пройдет встреча министров энергетики государств региона и европейских стран, предложения по использованию 
территории Грузии для транзита центрально-азиатского газа. 

Не может понравиться России и недавний призыв к ней входящих в ГУАМ стран вывести свои войска с территории 
Приднестровья,  Абхазии и Южной Осетии. Именно это дает возможность некоторым грузинским политикам, судя по их 
заявлениям,  подозревать  Кремль  в заинтересованности  в дестабилизации  ситуации  в Грузии,  как  в отношении 
урегулирования конфликтов с непризнанными республиками, так и в энергетической сфере. 

Прокомментировать  сложившуюся  в регионе  ситуацию  МиК  попросил  Михаила  Александрова,  заведующего 
отделом Закавказья Института стран СНГ: 

- Ничего нового в позиции Грузии нет. Потому что такие резкие заявления и раньше раздавались. И Саакашвили 
заявлял, что чуть ли не войной на Россию пойдет, когда были события в Аджарии. Поэтому, во всех бедах и в привычном 
для себя репертуаре он винит Россию,  и во взрывах этих газопроводов тоже.  Хотя я сомневаюсь,  что здесь замешана 
какая-то государственная политика. 

Ну, конечно, определенные силы в России, особенно на Кавказе, Грузией недовольны и они могли это дело — 
взрыв на газопроводе — организовать, особенно те, кто пострадал во время грузино-осетинских событий в личном плане. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Во  время  Беслана  многие  люди  пострадали —  ведь  Грузию  обвиняют  в том,  что  она  участвовала  в этом 
террористическом акте, по крайней мере, косвенно, дав возможность террористам перейти со своей территории. 

Очень  много  недовольных  Грузии  есть  и в  Абхазии,  и чувствуя,  что  Грузия  сейчас  наседает,  они  могли 
предпринять какие-то действия. А сейчас Грузия в Галльском районе устраивает постоянные провокации — там фактически 
каждый  день  идут  бои,  небольшого  уровня,  но  с захватом  людей,  грабежами  автобусов,  убийствами  отдельных 
представителей власти. То есть, там действуют грузинские партизанские формирования. 

Когда-то эта деятельность немного застопорилась, на какое-то время, в последние годы правления Шеварднадзе 
и первые годы правления Саакашвили, а сейчас все активизировалось опять. 

И,  поскольку  Саакашвили  видит,  что  ему  никто  уступать  в вопросе  независимости  не  собирается,  то  он 
и активизировал  подрывную  деятельность  в Абхазии —  под  этим  предлогом  он  говорит,  что  абхазы  не  справляются 
с ситуацией в Гальском районе, и надо поэтому туда ввести — сначала он говорил, полицейские, а потом, и миротворческие 
силы.  Затем  он  предложит  российские  силы  оттуда  выпроводить,  после  чего  там  останутся  только  международные 
представители и т.д. И, естественно, абхазам это не нравится, и они могли в ответ пойти на такие шаги. 

Потом, не надо забывать, что этот взрыв газопроводов и линии электропередач, по крайней мере, газопроводов, 
может быть связан с Арменией. Потому что газ-то транзитом через Грузию поступает в Армению И, возможно, есть люди, 
недовольные ситуацией именно с позиции Армении. И тут уже более широкий заговор может вырисовываться. Может быть, 
это турецкие спецслужбы, а может быть, западные, которые хотят Армению от России оторвать. 

Ведь дело в том, что сейчас как раз открылся год Армении в России, и как раз газовый вопрос обсуждался, а тут 
взрыв газопровода, который вполне может привести армянских политиков к мысли, что Россия — ненадежный партнер… 

А может быть, это внутриармянская политика — ведь там есть группы, которые более ориентированы на Запад, 
и выступают за строительство газопровода Иран-Армения-Европа, который пройдет через Украину. А значит, и украинцы 
в этом могут  участвовать.  То  есть,  есть  миллион  возможностей  для  того,  кто  мог  быть  завязан  в этих  диверсиях.  Но 
Саакашвили, как всегда, в своей безапелляционной манере во всем обвиняет Кремль, хотя Кремль не решается сделать 
самых элементарных шагов в отношении Саакашвили. 

Например, официально ввести против Грузии экономические санкции. Это же элементарно можно сделать, тем 
более, что поводов достаточно. Но Кремль даже на такие маленькие шаги не может пойти, а тут — диверсия! Нет, мне не 
верится, что здесь задействована официальная российская власть. 

Но,  естественно,  что  Саакашвили  использует  эту  ситуацию.  Для  очередного  нагнетания  напряженности 
в отношениях с Россией. Тем более, что 10 февраля ожидается рассмотрение в парламенте Грузии вопроса относительно 
миротворческой  операции в Южной Осетии.  А они поставили нам фактически ультиматум,  что  если там улучшения не 
будет — а что такое улучшение? — это вернуть Южную Осетию Грузии, но, естественно, что таких улучшений не будет — 
то, значит, они денонсируют дагомысские соглашения и затем попросят российских миротворцев оттуда выйти. 

Хотя  есть  другое  соглашение,  более  позднее,  1997 года,  между  Шеварднадзе  и тогдашним  лидером  Южной 
Осетии Чибировым, о том, что вопрос о пребывании миротворцев может решаться только при согласии обоих сторон. Но 
Грузии, видимо, никакой закон и никакое международное право не писаны, и они могут сделать любой ход… 

-  Вы говорите  о возможности  и даже  целесообразности  принятия  Россией  экономических  санкций  против 
Грузии. Однако, как тогда быть с экономическими интересами России? Ведь цена на газ для Грузии в 110 долларов была 
установлена в обмен на то, что в течение первого квартала этого года будут подписаны соглашения об участии  
России в разработке газопроводной системы Грузии. Как с этим быть? Речь идет об интересах «Газпрома», в первую 
очередь. 

Удастся ли России с помощью этих соглашений привязать к себе Грузию, или договориться с ней не удастся,  
что  может  повлечь  за  собой  еще  один  виток  эскалации  напряженности,  наподобие  того,  который  имел  место  
с Украиной? 

Да непонятно, кто кого еще привяжет. Если мы влезаем в Грузию с такими крупными инвестициями, то мы потом 
становимся заложниками доброй воли грузинских властей. Они именно этого и хотят добиться, понимаете? Они морковкой 
перед нашим носом помашут и скажут: ну, давайте, мы вам дадим газопровод, и железную дорогу на нашей территории… 
Мы только начинаем в этом направлении работать, а они нам тут же говорят: но надо, чтобы были политические подвижки 
в Абхазии, Южной Осетии… понимаете? 

Это  у них  такой  рычаг —  они  используют  экономические  инструменты  для  того,  чтобы  вынудить  Россию 
и заставить Южную Осетию и Абхазию пойти на уступки. Этот интерес совершенно очевиден. Но, к сожалению, у нас эти 
люди — хозяйственники, которые работают и в «Газпроме», и РАО ЖД — они не совсем понимают, что за игра здесь идет, 
они  воспринимают  все  за  чистую монету,  и думают,  что  Грузия  хочет  искренне  сотрудничать,  хочет  восстановить  эту 
железную дорогу через Абхазию, хочет нам свой газопровод отдать… 

А в действительности Грузия хочет, чтобы мы, во-первых, пошли на уступки в обмен на эти приобретения, и, во-
вторых,  когда  мы  их  приобретем,  они  нас  будут  постоянно  шантажировать  и требовать:  вот  это  сделайте,  и вот  это 
сделайте. А то мы все у вас заберем обратно, и вы неправильно что-то приватизировали и т.д. 

Точно такая же ситуация получилась с Украиной, и теперь через территорию Украины идут эти газопроводы, и что 
мы можем сделать? Ничего, а они постоянно чего-нибудь придумывают… 

Поэтому,  не  надо  на  это  поддаваться  и лучше  сейчас  сосредоточиться  на  строительстве  газопровода  Иран-
Армения,  и это  действительно  хороший  проект,  который  позволит  нам  обойти  Грузию.  Потому  что  тогда  мы  сможем 
туркменский газ через территорию Ирана передавать в Армению, и получится, что Армения выйдет из этой энергетической 
изоляции, в которой она оказалась благодаря Грузии. 
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Но,  понимаете,  у  нас  опять  существует  недостаток  политического  мышления  на  уровне  «Газпрома» —  они 
испугались, что их обойдут иранцы, что что-то отнимут… Но это такая мелочь, и вообще весь армянский рынок газа для 
нас — это мелочь, и для «Газпрома» тоже. 

И иранцы не такие дураки, они не будут по дешевке газ продавать. Вон Саакашвили сейчас побежал к иранцам 
в связи  со  взрывом  газопровода,  а они  ему  предложили  цену  в 120 долларов  за  тысячу  кубометров,  на  10 долларов 
больше, чем Россия. 

- Но он сказал, что зато будет обеспечено спокойствие… 
Ну да, как же. Иран тоже обеспокоен политикой Саакашвили. Я тут беседовал с иранскими дипломатами, и они 

очень недовольны тем, что Саакашвили превращает свою страну в плацдарм Запада в Закавказье.  Причем любая война 
против Ирана будет непосредственно осуществляться с территории Грузии. И эта вероятность намного выше, чем война 
Запада против России. Поэтому, как раз это западное присутствие в Грузии направлено против Ирана. И когда Иран идет на 
такие посулы Саакашвили, он тоже в игру играет. И тоже в будущем может сказать: а мы вам сейчас отключим газ, и Россия 
отключит, и мы отключим. А Саакашвили уже вложится в этот проект… так что тут иранцев на надо недооценивать. Они тут 
ведут  свою  игру  и в  данном  случае  наши  интересы  с Ираном  совпадают,  потому  что  мы  не  хотим,  чтобы  Грузия 
превращалась в военный плацдарм Запада в Закавказье. Нам это совершенно не нужно

Россия: от обороны в контрнаступление
27.01.06 KMnews

Юрий Филатов, Василий Ваньков
Закавказское  турне  вице-премьера,  министра  обороны  России  Сергея  Иванова,  в  ходе  которого  он  посетил 

конфликтующие между собой Азербайджан и Армению, продемонстрировало «переход к принципиально другой внешней 
политике и принципиально другим отношениям со странами бывшего Советского Союза». Так прокомментировал заявления 
С.Иванова,  сделанные  им  в  ходе  этой  поездки,  директор  исследовательских  программ  Московского  центра  Карнеги 
Дмитрий Тренин, мнение которого озвучила радиостанция «Маяк». 

«На мой взгляд, руководство страны пришло к выводу, что отступление закончилось и необходимо переходить в 
контрнаступление», - считает эксперт. Напомним, что «главный силовик» страны, в частности, заявил о возможном выходе 
Москвы из Договора по обычным вооружениям в Европе и о готовности нашей страны послать миротворцев в Нагорный 
Карабах. Кроме того, Иванов озвучил намерение России поставлять свои вооружения и военную технику как Еревану, так и 
Баку.

«Российское  руководство  решило,  что  настало  время  восстанавливать  великую державу  и  что  СНГ  является 
пространством, где должно быть обеспечено экономическое, политическое и информационное преобладание России», - 
делает  вывод  эксперт.  Вместо  того  чтобы  ворчать  насчет  американцев,  европейцев  и  прочих,  которые  окружают, 
внедряются, вытесняют Россию, нужно идти в противоположном направлении - восстанавливать российское влияние по 
всему периметру бывших советских границ за исключением стран Балтии, считает Д.Тренин. «То есть Россия перестала 
выступать с позиции слабости, с которой она выступала на протяжении последних 15 лет, - резюмирует он. - Сейчас она 
откровенно выступает с позиции силы». 

Свое мнение об итогах визита Сергея Иванова в Армению и Азербайджан KM.RU попросил высказать и 
другого российского эксперта, заведующего отделом Кавказа Института стран СНГ Михаила Александрова.

- Насколько успешно, на ваш взгляд, России удается отстаивать свои национальные интересы в Закавказье  
условиях противостояния Еревана и Баку?

- Одним из самых важных событий этой поездки стало заявление руководителя российского оборонного ведомства 
о том, что в ближайшее время состоится переброска военной техники и контингента из Ахалкалаки (Грузия) в Армению. Как 
известно, министры иностранных дел России и Грузии в свое время достигли договоренности о выводе российских военных 
баз с территории Грузии до 2009 года. Дело в том, что упомянутая база в Ахалкалаки находится на границе с Арменией. 
Поэтому вполне логично было бы перебросить войска и технику в уже существующую в Армении российскую базу. К тому 
же Россия получает возможность сохранить прежнюю численность нашей военной группировки в Закавказье. По крайней 
мере, это гораздо лучше, чем просто передислоцировать их на территорию Северного Кавказа. Поэтому, я считаю, что это 
шаг в верном направлении. И он продиктован отнюдь не желанием осложнить положение Азербайджана. Здесь, скорее, 
идет  игра  против  НАТО.  Потому  что  до  тех  пор,  пока  в  Закавказье  сохраняется  российское  военное  присутствие, 
Североатлантическому  альянсу  будет  сложно  здесь  утвердиться.  Пожалуй,  он  сможет  это  сделать  только  в  Грузии. 
Получится нечто вроде «слоеного пирога» и командование НАТО будет всегда знать, что поблизости находится российская 
военная группировка, что будет связывать ему руки. Не менее важно и то, что российская военная база в Армении будет 
перекрывать дальнейшее продвижение НАТО к Ирану. Легко пролететь или проехать через территорию Армении они уже не 
смогут.  Наконец,  не  следует  забывать  и  о  сдерживании  Турции,  поскольку  это  государство  настроено  враждебно  по 
отношению к Армении. Не секрет, что Турция поддерживает Азербайджан в нагорно-карабахском конфликте. Вообще, в 
начале 1990-х годов была реальная возможность того, что Армения перестанет существовать, если бы Турция выступила 
на стороне Азербайджана. А она была готова это сделать. И только военное присутствие России позволило избежать такого 
сценария. Таким образом, российская база в Армении имеет большое военно-политическое значение. Хотя его не следует и 
переоценивать.  Ведь  Нагорный  Карабах  не  покрывается  российско-армянским  союзническим  договором.  Россия  не 
рассматривает НК как часть Армении. Следовательно, если Азербайджан, Турция или какая-либо другая страна станет 
осуществлять военные действия на территории этого региона, Россия не обязана предоставлять Армении военную помощь. 
Другое  дело,  если  Азербайджан нападет на  саму Армению-  тут  ситуация кардинальным образом меняется.  Тогда уже 
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вступают в силу союзнические обязательства. А поскольку руководство Азербайджана понимает, какие это может повлечь 
последствия, на территорию Армении они нападать не будут, ограничиваясь боевыми действиями в Нагорном Карабахе. 
Так что наша военная база не может быть тут задействована. И азербайджанская сторона прекрасно это понимает. Но все 
равно выступает против усиления российского присутствия в Армении. 

-  Позиция  по  Нагорному  Карабаху  –  это  что,  единственный  камень  преткновения  в  российско-армянских  
отношениях?

- Не единственный, но основной. В целом, Азербайджан сам виноват в том, что позиция России в этом регионе, 
скажем так, недостаточно сбалансированная. Россия, например, предлагала этой стране и в ОДКБ вступить, и заключить 
двустороннее соглашение в области обороны. Но азербайджанское руководство отвечает так: как мы можем вступить в 
ОДКБ, если в нем состоит агрессор Армения. Это изначально порочный подход, потому что Армения никакой не агрессор. 
Если называть вещи своими именами, в Нагорном Карабахе произошло восстание местного (!)  населения, но никак не 
агрессия  Армении.  Насколько  это  восстание  было  обосновано,  можно  спорить.  Конечно,  Армения  оказывала 
дипломатическую,  экономическую,  политическую помощь населению НК, но не более того.  Мировой практике известны 
прецеденты, когда страны-оппоненты одновременно входят в какой-либо международный союз. Например, Греция и Турция 
враждуют из-за Кипра, но это же не мешает им состоять в НАТО. Поэтому позиция Азербайджана по отношению членства в 
ОДКБ  надуманна.  Эта  страна  ориентирована  на  сотрудничество  с  НАТО,  поэтому  она  сама  виновата,  что  российско-
азербайджанские отношения развиваются не так объемно и масштабно, как с Арменией. 

- Какую модель урегулирования нагорно-карабахского конфликта предлагает Россия?
- Российская официальная позиция состоит в том, что мы признаем территориальную целостность Азербайджана. 

При этом мы считаем, что урегулирование возможно только мирным путем. Наконец, третий момент. Стороны должны сами 
найти решение, а мы его поддержим. Так что на данный момент никакой конкретной модели по выходу из переговорного 
тупика  Россия  не  предлагает.  Одно  время  действовала  «минская  группа»  ОБСЕ,  которая  выступала  с  различными 
предложениями.  Но  все  они  оказывались  нереалистичными.  Да  и  трудно  было  ожидать  иного,  потому  что  позиции 
конфликтующих сторон диаметрально противоположны. Если Азербайджан полагает, что Нагорный Карабах должен быть в 
его составе, то НК считает, что этого не может быть ни при каких условиях. Как тут можно придти к компромиссу?! Правда, 
сейчас  нагорно-карабахские  армяне  предлагают  обменять  признание  статуса  независимости  НК  на  вывод  нагорно-
карабахской армии из оккупированных районов Азербайджана. Ведь они во время войны захватили несколько районов, 
которые исторически не были частью НК. Это т.н. «зоны безопасности». В отношении этих районов они готовы вести торг, 
обменяв  их  на  признание  независимости.  Но  Азербайджан  даже не  хочет  обсуждать  независимость  НК.  И  пока  такая 
позиция  не  изменится,  на  переговорах  не  может  быть  никакого  прогресса.  Поскольку  фактически  Азербайджан  в  НК 
проиграл, его позиции в этом вопросе более слабы. Единственный способ, с помощью которого Баку может восстановить 
свой контроль над этим регионом,  это война.  Но международное сообщество не поддержит такую войну ни при каких 
обстоятельствах. Поэтому у Баку безвыходное положение и со временем он все равно будет вынужден согласиться на 
признание независимости НК. 

-  А  как  вы  оцениваете  перспективы  российско-азербайджанского  военно-технического  сотрудничества?  
Сергей Иванов, в частности, посетил Габалинскую РЛС, входящую в российскую группировку Космических войск…

- Габалинская РЛС была своеобразной платой Азербайджана за нормализацию отношений с Россией. Поскольку 
до начала президентства Владимира Путина отношения между нашими странами были, мягко говоря, не очень хорошими. 
Намного хуже, чем сейчас. Алиева с Путиным объединяет общее профессиональное прошлое - оба бывшие работники 
спецслужб. Алиев, кстати, тоже учился в Ленинграде. Так что личный фактор тоже сыграл свою роль. К тому же руководство 
Азербайджана пошло на определенные уступки, в частности, разрешение на использование Габалинской РЛС. В числе 
прочих причин Азербайджан таким образом надеялся расстроить наши отношения с Арменией в военной области. Впрочем, 
этот коварный замысел сорвался, потому что Армения – наш традиционный союзник, портить отношения с которым из-за 
одного военного объекта российское руководство явно не желает. Еще раз повторюсь, поскольку Азербайджан не хочет 
вступать в ОДКБ,  военно-техническое сотрудничество с ним может идти только что на «общих основаниях» -  продажа 
вооружений на коммерческой основе и никаких льгот. 

- Представляет ли Азербайджан интерес для России в качестве рынка сбыта военной техники? Не нарушат  
ли эти поставки баланс сил в регионе? 

- Это, конечно, не самый емкий рынок. Азербайджан хоть и является нефтедобывающей страной, однако не может 
себе  позволить  закупать  дорогие  системы  вооружения  в  большом  объеме.  К  тому  же  Россия  действительно 
придерживается такого принципа – не нарушать военный баланс сил между Арменией и Азербайджаном. И это является 
естественным ограничением на поставки таких видов вооружений, которые могли бы этот баланс нарушить. Кстати, США 
имеют аналогичную позицию - военную помощь они оказывают как Азербайджану, так и Армении. Так что подвижки в этой 
сфере  будут  возможны,  только  если  Азербайджан  вступит  в  ОДКБ  или  хотя  бы  заключит  двустороннее  оборонное 
соглашение с Россией. 

-  Еще  одним  заметным  событием  визита  российского  министра  обороны  в  страны  Закавказья  стало 
заявление Сергея Иванова о том, что Россия может выйти из договора об ограничении вооруженных сил в Европе. Что  
вы думаете по этому поводу?

-  Это соглашение периода холодной войны и нам давно уже пора из  него выйти. В то время была блоковая 
конфронтация. Сейчас многие положения этого договора себя уже изжили. Оно только связывает нам руки. Потому что те 
же американцы что хотят, то и делают. Размещают свои войска, где хотят, проникают в военном отношении в Грузию, на 
Каспий, в Центральную Азию. Они давно уже не считают себя связанными никакими ограничениями. Поэтому и нам надо из 
этого договора выйти. 
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Виктор Якубян: "Газпром" и Армения: первый шаг и ответ
14.01.06 ИА REGNUM

Армянским и российским политикам и экспертам, рассуждающим о намерении "Газпрома" повысить тарифы на 
поставляемый в Армению газ, практически не удается удержаться от эмоций и разложить суть дела в единой логической 
цепочке, проследить всю причинно-следственную составляющую этой проблемы в верной хронологии.

Намерение "Газпрома" повысить цену на газ для Армении с существующих $56 до $110 за тысячу кубометров 
рассматривают либо в контексте армяно-российского сотрудничества в политической сфере, либо же в контексте российско-
грузинских опять-таки политических противоречий. Согласно этой логике, Москва не должна была поднимать цену на газ 
для Армении с учетом лояльности Еревана, или же цена могла быть поднята, но настолько, чтобы не достичь тарифа, 
установленного для "нелояльной" Грузии. Очевидно, что оба этих подхода неприемлемы и нелогичны для "Газпрома" по той 
простой причине, что ведут к политизации сути дела. Но проблема даже не в этом...

Предположим,  что  "Газпром"  "признает",  что  является  "политической  организацией"  и  оставляет  цены  для 
Армении на прежнем уровне. Какие это может принести дивиденды России и самой Армении?

Что касается России, то можно с полной уверенностью сказать, что ее дивиденды в этом случае будут равны 
нулю. Какие политические дивиденды получила Россия, вот уже десятилетие поставляющая в Армению газ по льготному 
тарифу (не говоря уже об активном участии в оздоровлении всей армянской энергетики), если на первое же заявление о 
вероятности  повышения  тарифа  на  газ  из  Еревана  прозвучала  реплика  о  возможности  взимания  арендной  платы  с 
российской военной базы? Получается, что льготный тариф на газ - для России вынужденная мера? Сегодня из обихода 
армянских  политиков  практически  изъята  фраза  о  стратегическом  партнерстве  с  Россией.  Что  более  важно,  данная 
формулировка  уже  два  года,  как  не  упоминается  в  традиционном  ежегодном  отчете  МИД  Армении.  В  республике 
практически  нет  политических  партий,  планирующих  углубление  отношений  с  Россией.  Политический  ориентир  - 
европейская интеграция, долгосрочная военно-техническая программа - Индивидуальное партнерство с НАТО (IPAP).

Цена на газ - точнее сохранение его прежней цены - прямой интерес рядового армянского потребителя и крупных 
энергоемких производств, львиная доля которых принадлежит опять-таки российским собственникам. Таким образом, цена 
на  газ  не  определяет  внешнюю  политику  Армении,  она  лишь  играет  важную  роль  в  обеспечении  экономической  и 
социальной стабильности. В этом плане армянское правительство обещало изыскать необходимые дотации. "Нам не нужен 
российский кредит, а если кредитные средства понадобятся, то мы обратимся к западным партнерам и международным 
организациям",  -  ставит  точку  в  этой  части  премьер-министр  Андраник  Маргарян.  С  другой  стороны,  допусти  Россия 
откровенную диспропорцию в ценах на газ для трех стран Южного Кавказа, ей не миновать международного галдежа об 
ущемлении  интересов  развивающихся  демократий,  особенно  грузинской,  со  всеми  вытекающими  бессмысленными 
маневрами.

Что касается Армении, то последняя была бы и сама не рада, оказавшись даже в выигрыше, но "виновницей" 
диспропорции. Во-первых, ей бы не миновать многократного повышения транзитных тарифов со стороны "братской" Грузии, 
которая уже взвинтила их в 6 (!) раз, хотя критика в адрес соседнего государства из Еревана пока не доносится. Во-вторых, 
многим политическим силам просто не останется на чем спекулировать, и цель западных партнеров Армении, озвученная, в 
частности, британским представителем  Брайаном Фоллом - вывод российской военной базы - вновь отойдет на задний 
план.  В-третьих,  низкая  цена  на  российский  газ  делает  практически  нерентабельной  идею  "транзитной  Армении". 
Руководители энергетического блока правительства и профильные чиновники являются активными лоббистами иранских 
интересов, в частности идеи газопровода Иран-Армения-Грузия-Украина (как минимум) - Европа (как максимум). Сегодня 
уже можно с уверенностью сказать, что Штаты негласно дают Ирану зеленый свет на транзит энергоносителей только в 
одном  -  западном  направлении.  Санкции  же  действуют  только  на  желание  доставить  иранские  углеводороды  на 
развивающиеся, но конкурирующие с Западом восточные рынки. В этой связи Армения называется даже в роли медиатора 
между  США  и  Ираном.  Проще  говоря,  европейские  и  американские  патроны  Армении  сегодня  двумя  руками  за 
максимальное повышение цены на российский газ,  поскольку это лишь ускорит процесс переориентации Армении -  их 
армянские протеже, хотят они того или нет, не могут не придерживаться той же позиции.

Итак, как видим, проблема цены на газ в политической плоскости приобретает разнородные оттенки и нюансы, о 
которых однозначно судить крайне сложно и нецелесообразно.

Однако  существует  еще  и  третья  -  экономическая  интрига.  Некоторые  комментаторы  считают,  что  Россия 
преднамеренно поставила Армению в сложное положение, чтобы стать обладателем 5-го блока Разданской ТЭС, а также 
газотранспортной системы Армении. Данная версия ближе к истине, но следует разобраться, почему именно "Газпром" 
пошел на такие шаги? Неужели вопрос нельзя было решить полюбовно, тем более, что российская сторона в лице РАО 
"ЕЭС" уже является владельцем четырех блоков Разданской станции. В Армении, а главное в Иране понимают, что проект 
достройки  5-го  блока  Разданской  ТЭС,  а  также  проект  расширение  пропускной  способности  армянских  газовых  сетей 
непосредственно связаны со строительством газопровода Иран-Армения. Россию просто-напросто не хотят допускать к 
этому проекту.  Сразу после того,  как  "Газпром" и РАО "ЕЭС" заявили о намерении создать совместный консорциум и 
принять участие в тендере на достройку 5-ого блока Разданской ТЭС, а также в прокладке армянской части газопровода (а 
по сути, расширения армянской газотранспортной сети)  -  соответствующие права были переданы иранским компаниям 
"Санир"  и  МАР.  Об этом неоднократно  заявлял министр  энергетики  Армении  Армен Мовсисян.  Так  что  первый шаг  в 
армяно-российской газовой партии был сделан именно Ереваном, а то, что происходит сейчас - лишь ответ "Газпрома".
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Заявление МИД Абхазии о ситуации в Гальском районе
17.01.06

В течение последних трех месяцев ситуация в приграничном Гальском районе Абхазии постоянно ухудшается. 
Нарастающая активность грузинских террористических групп создает прецедент для адекватного реагирования. В связи с 
этим  Абхазия  обращает  внимание  международного  сообщества  и  всех  участников  грузино-абхазского  переговорного 
процесса  на  данный  факт,  а  также  на  то,  что  лидер  террористической  группы  Зураб  Самушия открыто  заявляет  о 
возобновлении деятельности террористических групп на территории Абхазии.

Более  того,  некоторые  политические  силы  в  Грузии  высказывают  поддержку  таким  намерениям:  например, 
председателю так называемого Верховного Совета Автономной Республики Абхазия Темуру Мжавия подобные заявления 
кажутся оправданными,  а позиция бывшего председателя департамента разведки  Автандила Иоселиани ярко отражает 
наличие  тесного  контакта  между  силовыми  структурами  Грузии  и  террористическими  группами,  базировавшимися  в 
Зугдидском районе Грузии.

Мы напоминаем, что подобная агрессивная риторика может привести к новому скачку напряженности в Гальском 
районе и подрыву возобновившегося переговорного процесса.

Очевидно,  что в  Грузии еще достаточно влиятельны силы,  не желающие решать проблему грузино-абхазских 
взаимоотношений мирным путем и стремящиеся к использованию силового давления, выражению агрессии и запугиванию. 
Мы заинтересованы в продолжении конструктивного мирного диалога и подтверждаем, что наша позиция заключается в 
том, что реальной основой для прогресса в переговорах может стать необходимый уровень доверия между сторонами.

Доверие  к  Грузии  в  абхазском  обществе  может  возникнуть  только  в  случае  убедительных  гарантий 
невозобновления войны и других военных провокаций.

Сам факт возвращения к методам террористической войны против Абхазии отражает тенденцию к выдавливанию 
Коллективных  Сил  СНГ  по  поддержанию  мира  из  зоны  конфликта.  Это  находит  свое  отражение  в  неоднократных 
заявлениях министерства иностранных дел Грузии, в которых звучат прямые обвинения миротворческих сил и властей 
Абхазии  в  неспособности  контролировать  ситуацию.  Не  вызывает  сомнения,  что  подобные  согласованные  действия 
направлены  на  совершенно  четко  определенную  цель;  замену  миротворческого  контингента.  Подобного  мнения 
придерживаются и независимые зарубежные аналитики. Так, эксперты американского аналитического центра Stratfor не 
исключают, "что партизан используют в качестве дополнительного аргумента в переговорном процессе...".

Мы категорически против любого пересмотра согласованного формата миротворческой миссии и считаем, что 
мандат КСПМ СНГ является реальной гарантией мира и стабильности в регионе. Это неоднократно было подтверждено 
всеми участниками переговорного процесса, а также многочисленными Резолюциями Совета Безопасности ООН.

Мы также ссылаемся на Резолюцию № 1494 СБ ООН, где в пункте 20 содержится призыв к "сторонам открыто 
заявить о своем отказе от деятельности незаконных вооруженных групп".

Одновременно  с  этим,  мы  надеемся,  что  руководство  Грузии  примет  более  жесткую  позицию  относительно 
возможного возобновления деятельности террористических групп и проявит заинтересованность в создании максимально 
благоприятного политического климата между Грузией и Абхазией, а также усилит меры по безопасности и наведению 
порядка в приграничных с Абхазией территориях. Несомненно, что такие позитивные шаги будут встречены с пониманием и 
готовностью к сотрудничеству.

Исходя  из  вышеизложенного,  мы  в  очередной  раз  обращаемся  к  международному  сообществу,  МООННГ, 
Российской  Федерации  и  Группе  друзей  Генерального  Секретаря  ООН  дать  четкую  оценку  такого  рода  проявлениям 
агрессии. При этом мы обращаем внимание государств-членов антитеррористической коалиции на опасность возрождения 
централизованной террористической группировки под командованием террориста Зураба Самушия.

Вместе с тем, министерство иностранных дел Республики Абхазия заявляет, что абхазская сторона оставляет за 
собой право предпринимать адекватные ответные действия по защите граждан и суверенитета Республики Абхазия.

Послание президента Абхазии Сергея Багапша председателю 
Совета Безопасности ООН Августину Махига. 

20.01.06
"Ваше Превосходительство,
Уважаемые члены Совета Безопасности,
Пользуясь  случаем,  абхазская  сторона  в  очередной  раз  свидетельствует  большое уважение  и  благодарность 

Миссии  ООН,  Российской  Федерации  и  Группе  Друзей  Генерального  Секретаря,  а  также  высоко  оценивает  роль 
сотрудников Миссии ООН и КСПМ СНГ в Абхазии за их самоотверженный вклад в дело поддержания мира и стабильности в 
регионе. Следует особо подчеркнуть, что присутствие КСПМ СНГ, их конструктивное сотрудничество с Миссией ООН на 
протяжении  более  чем  10  лет  обеспечивают  мир  и  стабильность.  Это  является  важной  гарантией  безопасности  и 
подтверждением того, что для продолжения процесса урегулирования имеются все необходимые механизмы. Что касается 
самого процесса мирного урегулирования, отсутствие здесь значительного прогресса объясняется не только сложностью 
самой проблемы, но и отсутствием конструктивного подхода грузинской стороны к разрешению вопросов. На протяжении 
всего  периода  переговорного  процесса  с  1993  года  именно  грузинская  сторона  не  раз  отказывалась  от  выполнения 
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достигнутых соглашений, а дважды - в 1998 и 2001 г.г.  -  едва не привела к возобновлению войны. Абхазская сторона 
постоянно обращала внимание участников переговорного процесса на эти нарушения.

Совершенно  очевидной  становится  необходимость  придания  нового  импульса  процессу  политического 
урегулирования.  В  значительной  степени  этому  могло  бы  способствовать  достижение  сторонами  соглашения  по 
неприменению  силы  с  международными  гарантиями.  Принятие  сторонами  такого  соглашения  позволит  продолжить  и 
процесс  возвращения  беженцев  в  Гальский  район  в  формате  уже  достигнутого  сторонами  с  участием  УВКБ  ООН 
соглашения о проведении в 2006 году учета вернувшихся в этот регион беженцев.

Достижение полномасштабного урегулирования возможно только при учете интересов обеих сторон конфликта. 
Исходя из этой позиции, мы считаем, что предлагаемые в течение нескольких лет абхазской стороне "Основные принципы 
разграничения полномочий между Тбилиси и Сухуми" не могут служить основой для полезных переговоров. Этот документ 
абсолютно не учитывает реальную ситуацию, поэтому абхазская сторона не может участвовать в его обсуждении. Важно 
констатировать, что навязываемый для рассмотрения план стал препятствием для обсуждения политического компонента в 
переговорном  процессе  на  основе  реальной  ситуации,  тогда  как  именно  политическая  составляющая  прежде  была 
основной в повестке переговоров сторон.

За  13  лет  независимости  Абхазия  сформировалась  как  государство  с  молодой  демократией.  Свою 
самодостаточность  мы подтверждаем постоянно  развивающейся  экономикой  и  растущим внутренним  рынком,  а  также 
наличием  всех  необходимых  демократических  институтов,  регулярной  армией,  придерживающейся  исключительно 
оборонительной  стратегии,  стремительно  развивающимися  институтами  гражданского  общества.  Более  того,  Абхазия 
самостоятельно определяет важность соблюдения международных стандартов в области защиты прав человека, условий 
безопасности, экономических и социальных реформ. Мы осознаем важность и необходимость открытия офиса по правам 
человека  в  любом  районе  Абхазии,  в  том  числе  и  в  Гале,  а  также  подчеркиваем  стремление  Абхазии  к  развитию 
демократических  институтов  и  защите  прав  человека  независимо  от  его  национальности.  Мы  подтверждаем  нашу 
приверженность  к  сотрудничеству  в  области  защиты  прав  человека.  Мы  готовы  начать  процесс  обсуждения  вопроса 
обучения на грузинском языке в Гальском районе, а также намерены предпринять ряд шагов, направленных на укрепление 
стабильности и правопорядка в Гальском районе.

Что касается вопроса развертывания компонента гражданской полиции Миссии ООН в Гале, мы не отвергаем его, 
однако обращаем внимание международного сообщества на нашу озабоченность тем, что грузинская сторона обсуждает 
данный вопрос в контексте последующего выдавливания контингента КСПМ из зоны конфликта. Подчеркиваем, что без 
миротворческого контингента КСПМ задачи Миссии ООН также окажутся невыполнимыми.

Учитывая вышеизложенное, мы предлагаем следующий план действий:
Прежде всего необходимо исключить вариант применения военной силы для достижения политических целей. 

Абхазия должна быть уверена, что не подвергнется нападению со стороны Грузии. Обязательство сторон не возобновлять 
военные действия, подкрепленное международными гарантиями безопасности, должно быть зафиксировано в документе.

Переговорный процесс, который ведется с позиции применения силы, экономических санкций и блокады, теряет 
свою  объективность  и  суть  и  уже  является  не  переговорным  процессом,  а  процессом  принуждения.  Очевидно,  что 
достижению урегулирования не способствует  международная изоляция Абхазии,  в  том числе отсутствие  воздушного  и 
морского сообщения с внешним миром. Отмена этих ограничений, как и предоставление населению Абхазии возможности 
пользоваться всеми правами человека, несомненно, послужит прогрессу в деле урегулирования.

Меры  по  укреплению  доверия  должны  осуществляться  практически.  Помимо  отказа  от  применения  силы 
необходимо прекратить враждебную пропаганду, попытки дестабилизировать обстановку в зоне конфликта и дискредитации 
деятельности КСПМ СНГ.

Мы не раз говорили и вновь подтверждаем, что готовы к реализации мер доверия, предусмотренных Сочинскими 
договоренностями 2003 г. в сфере возвращения беженцев, восстановления железнодорожного сообщения и реабилитации 
Ингурской ГЭС. Эта работа уже ведется, и она может быть дополнена развитием других взаимовыгодных экономических 
проектов.

Мы готовы вести цивилизованные переговоры по всем вопросам, за исключением статуса Республики Абхазия, 
так  как  он  закреплен  свободным  волеизъявлением  народа  Республики  Абхазия  на  референдуме  1999г.  Мы  также 
внимательно следим за развитием международной практики в этой области и видим, что за последние годы усилия по 
разрешению аналогичных конфликтных ситуаций отнюдь не идут по пути включения одной из конфликтующих сторон в 
состав другой. Примеры этому - Босния и Герцеговина, Сербия и Черногория, Кипр, не говоря уже о Косово.

Абхазы, являясь автохтонным населением на территории своего нынешнего проживания, еще в VШ веке создали 
свое  государство.  Абхазское  царство,  вобравшее  в  себя  значительные  территории,  в  том  числе  и  всю  территорию 
современной Грузии, просуществовало до распада этого единого государства, которое во всех исторических источниках 
того  времени называлось  Абхазским царством.  С этого  периода  до  советского  времени  Абхазия  и  Грузия  никогда  не 
существовали  в  общих  границах.  Только  при  Сталине в  1931г.  Абхазия  была  включена  в  состав  Грузии  в  качестве 
Автономной Республики. Распад Советского Союза привел к разрыву даже тех правовых механизмов, которые, вопреки 
воле нашего народа, объединяли Абхазию и Грузию.

В  свете  предстоящего  рассмотрения  вопросов  урегулирования  грузино-абхазского  конфликта  в  Совете 
Безопасности ООН Абхазия, как сторона в конфликте и участник переговорного процесса, в очередной раз обращается к 
Совету  Безопасности  ООН  и  Группе  Друзей  Генерального  Секретаря  ООН  с  просьбой  рассмотреть  вопрос  участия 
представителей Абхазии в предстоящем заседании Совета Безопасности ООН, что дало бы членам Совета Безопасности 
возможность выслушать мнение одной из сторон конфликта и получить более объективную картину происходящих событий.

Ваше Превосходительство, г-н Председатель, уважаемые члены Совета Безопасности ООН!
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Пользуясь случаем, абхазская сторона в очередной раз отмечает значимость роли ООН в урегулировании грузино-
абхазского  конфликта  и  выражает  глубокую  признательность  персоналу  МООННГ  и  Специальному  представителю 
Генерального Секретаря г-же Хайди Тальявини за прилагаемые усилия по поиску взаимоприемлемых для конфликтующих 
сторон решений".
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14  января.  Коллегия  по  уголовным  делам  суда  Павлодарской  области  Казахстана  подтвердила  законность 

решения городского суда Экибастуза об условно-досрочном освобождении экс-госчиновника Галымжана Жакиянова.
Заседание суда проходило на территории павлодарской колонии- поселения в поселке Шидерты, где Жакиянов в 

последнее время отбывал наказание. Жакиянов был освобожден в зале суда.
Как  сообщалось,  городской  суд  Экибастуза  принял  решение  об  условно-  досрочном  освобождении  бывшего 

руководителя Павлодарской области 14 декабря минувшего года. На основании этого решения Г.Жакиянов должен быть 
освобожден в течение 10 дней.

Однако 21 декабря прокурор по надзору за законностью в исправительных учреждениях Павлодарской области 
Марат Абдрашитов вынес частный протест на постановление суда. Прокурор, ссылаясь на то, что Г.Жакиянов во время 
отбывания  наказания  допускал  "злостные  нарушения  режима",  за  что  на  него  налагалось  9  взысканий,  последнее  из 
которых до настоящего времени не снято и не погашено в установленном законом порядке, попросил постановление суда 
об условно- досрочном освобождении осужденного отменить.

Жакиянов в 2002 году был приговорен казахстанским правосудием к 7 годам лишения свободы за превышения 
полномочий в бытность акимом (главой администрацией) Павлодарской области. В августе 2004 году он был переведен на 
колонию-поселение, а 2 октября прошлого года, отбыв половину срока, назначенного ему судом, получил право на условно-
досрочное освобождение.

Оппозиция считает 42-летнего Жакиянова одним из своих лидеров, а его уголовное преследование - политически 
мотивированным. Он был одним из основателей осенью 2001 года общественного объединения "Демократический выбор 
Казахстана"  (ДВК),  впоследствии  ставшего  основной  оппозиционной  структурой,  на  базе  которой  была  создана 
одноименная партия, ликвидированная по решению суда в начале 2005 года за антиконституционное заявление.

14 января. В связи с трагедией в ночь с 7 на 8 января в Душанбе в лицее-интернате "Чорбог", повлекшей за собой 
гибель 13 детей, Посольство Российской Федерации в Таджикистане организовало благотворительную акцию с участием 
военнослужащих 201-й Российской военной базы, представительств компании "РУСАЛ" и ОАО "Сангтудинская ГЭС-1".

Для дома-интерната приобретена бытовая техника, предметы первой необходимости, теплая одежда. Церемония 
передачи материальной помощи пострадавшим детям состоится в субботу, 14 января. На церемонии будут присутствовать 
заместитель министра труда и социальной защиты РТ С.Тагоева, Посол России в Таджикистане Р.Абдулатипов, командир 
201-й  Российской  военной  базы С.Юдин,  представители российских  компаний.  Посол России  в  Таджикистане  Рамазан 
Абдулатипов лично выделил 3200 сомони (1000 долл. США) из своей зарплаты для помощи пострадавшим детям.

14  января.  Посольство  Туркменистана  в  России  опровергло  сообщения  некоторых  СМИ,  согласно  которым 
некоторые  сотрудники  дипмиссии  сообщили  о  намерениях  Ашхабада  поднять  цену  на  поставляемый  России 
газ."Сотрудники  посольства  Туркменистана  в  РФ  не  делали  никаких  заявлений  относительно  повышения  цены  на 
поставляемый России туркменский газ", - сообщил представитель пресс-службы туркменской дипломатической миссии в 
Москве.

Накануне  некоторые СМИ распространили сообщение о том,  что в  ходе запланированного рабочего визита в 
Москву президента Туркмении Сапармурата Ниязова туркменская сторона намерена "потребовать поднять цену на свой газ 
с  65  до  85  долл.  США  за  тысячу  кубометров".  При  этом  они  ссылались  на  неназванного  представителя  посольства 
Туркмении в Москве, который якобы предоставил корреспондентам соответствующую информацию на этот счет, а также 
выдвинул свое обоснование необходимости корректировки цены.

В пресс-службе посольства назвали "грубой фальсификацией" ссылку на представителей дипмиссии.
"Никаких заявлений и комментариев по данному поводу с нашей стороны не было", - сказал собеседник агентства.
Он назвал публикацию не соответствующих действительности сообщений на эту тему "сознательной попыткой 

нанести ущерб успешно развивающемуся в настоящее время туркмено-российскому партнерству, а также стремлением 
некоторых не  заинтересованных в  укреплении сотрудничества между двумя  странами сил  омрачить атмосферу вокруг 
предстоящего визита в Москву президента Туркменистана и его переговоров с руководством России". 

15 января.  В Жогорку Кенеше Киргизии решается вопрос о переводе делопроизводства на киргизский язык - в 
парламенте прошло аппаратное совещание под руководством А. Темирбаева, на котором был рассмотрен вопрос перевода 
делопроизводства на государственный язык (киргизский). Участники совещания подчеркнули актуальность подготовки всей 
документации на государственном языке с последующим переводом ее, при необходимости, на официальный язык.

В совещании приняли участие заведующие и заместители заведующих отделами аппарата. Участники подвели 
итоги работы за апрель-декабрь 2005 года,  где наряду с  положительными тенденциями были отмечены и недостатки, 
которые собираются устранить для более эффективной и качественной работы палаты в 2006 году.

16  января.  В  Узбекистане  на  полгода  приостановлена  деятельность  международной  неправительственной 
организации «Фридом Хаус».  Решение об этом принял Ташкентский городской суд по гражданским делам по исковому 
требованию министерства  юстиции Узбекистана.  «Фридом Хаус»  работает  в  республике  с  2002  года.  Мы связались  с 
руководителем ташкентского отделения «Фридом Хаус» Бранкой Шесто  и попросили ее подробнее объяснить причины 
приостановления их работы:

-  Министерство  Юстиции,  которое  начало  против  нас  судебное  разбирательство,  считает,  что  ташкентское 
отделение «Фридом Хаус» работает не достаточно транспарентно, непрозрачно. Тем самым мы, как считают в Минюсте, 
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нарушаем закон об ННО республики  Узбекистан.  Другая причина  заключается в  том,  что наш логотип официально  не 
зарегистрирован в Узбекистане. И третья причина: раньше «Фридом Хаус» без лицензии обеспечивал доступ к Интернету 
для правозащитников.

16 января.  В селе Чаек Жумгальского района Нарынской области Киргизии прошел митинг  с участием более 
шести тысяч человек. Организатором митинга выступила народно-патриотическая партия Кыргызстана "Жоомарт". Об этом 
агентству сообщил лидер движения и глава ГАО "Ак-Улак" Нурлан Мотуев.

"Цель митинга - прекратить мое политическое преследование. Также пусть государство вернет 50 млн. сомов, из 
которых 20  млн.  сомов  задолжало  мне,  а  30  млн.  сомов  в  качестве  ежегодного  обязательного  капиталовложения  (на 
освоение угольного месторождения Каракече)", - заявил Н. Мотуев.

По словам Н. Мотуева, "если в течение 15-20 дней не будут решены требования, то участники митинга будут 
вынуждены  установить  юрты  напротив  райадминистрации  Жумгальского  района  и  перекрыть  автотрассу,  ведущую  в 
Каракече".

16  января.  Казахстанские  компании  намерены  участвовать  в  финансировании  строительства  нового 
нефтеперерабатывающего завода (НПЗ) на территории Грузии. Об этом сообщает издание "Нефть и капитал".

В течение января-февраля 2006г. будет подготовлен бизнес-план и сформировано инвестиционное предложение 
по строительству. Инвестором выступит международный консорциум с участием Казахстана и Грузии. Рассматривается 
также вопрос о других его участниках. Цена проекта - $350 млн. Строительство может начаться уже в 2006г. Через 3 года 
новый НПЗ будет готов реализовывать продукты нефтепереработки на территории Грузии.

"Казахстаном накоплен огромный  опыт  в  различных  сферах  экономики,  мы готовы инвестировать  и  делиться 
своими экономическими знаниями с другими, - заявил председатель совета директоров банка "ТуранАлем" (БТА) Мухтар 
Аблязов  по  завершении  встречи  с  президентом  Грузии  Михаилом  Саакашвили.  -  Важен  тот  факт,  что  финансовые 
институты  Казахстана  созрели  для  участия  в  международных  консорциумах.  Мы  в  состоянии  развивать  бизнес  за 
пределами страны".

БТА,  активы которого  превышают  $7  млрд,  а  совокупный собственный капитал -  более  $800  млн,  кредитует 
казахстанские компании, работающие в нефтеперерабатывающей отрасли, сфере гидроэлектроэнергетики, строительстве и 
туризме в Грузии. В недвижимость в Тбилиси клиенты БТА вкладывают около $150 млн. Реконструкция и строительство 
туристических объектов в Аджарии обойдется примерно в $200 млн.

16  января.  Генпрокурор  Таджикистана  Бободжон  Бобохонов  заявил,  что  Исламское  движение  Узбекистана, 
внесенное рядом стран в списки международных террористических организаций, причастно к организации взрыва у здания 
республиканского МЧС 13 июня минувшего года.

Как  заявил  генпрокурор  на  пресс-конференции,  "в  результате  расследования  этого  теракта  задержаны  лица, 
имеющие отношение к ИДУ, ряд лиц объявлен в межгосударственный розыск". 

16 января. "Газпром" и Туркменистан договорились до 1 июля 2006 года определить формулу цены для закупки 
туркменского газа. Об этом в ходе телеконференции сообщил зампредправления Газпрома, гендиректор ООО "Газэкспорт" 
Александр Медведев.

Других поставщиков газа на Украину, кроме Туркменистана, не будет, отметил он. Газэкспорт поставит 56 млрд. 
куб. м среднеазиатского и 17 млрд. куб. м российского газа компании RosUkrEnergo, которая затем будет продавать газ 
украинским потребителям.

А.Медведев сообщил, что "продажная цена для RosUkrEnergo будет зависеть от того,  какая ценовая формула 
будет согласована за туркменский газ". Цена на газ для RosUkrEnergo будет рассчитываться по "европейской" формуле, 
исходя из цен на дизель и топочный мазут.

А.Медведев отказался назвать цену, по которой RosUkrEnergo будет покупать среднеазиатский газ у Газэкспорта, 
сославшись  на  конфиденциальность  соглашения.  В  2006  году  на  Украину  будет  поставлено  56  млрд.  куб.  м 
среднеазиатского и 17 млрд. куб. м российского газа.

Напомним, что Газпром и Туркменистан в конце 2005 года подписали соглашение о закупках газа по цене $65 за 
тыс. куб. м. Недавно ряд российских СМИ сообщил, что Туркменистан может предложить увеличить цену до $85 за тыс. куб. 
м. В Газпроме не исключили возможность того, что Туркменистан выдвинет предложение о пересмотре цены в сторону 
увеличения цены.

16 января.  Власти Таджикистана сообщили, что за прошлый год арестовали около ста членов международной 
исламистской организации "Хизб-ут-Тахрир".  По словам высокопоставленного сотрудника государственной прокуратуры, 
многие из них приговорены к длительным срокам тюремного заключения.

Заместитель генерального прокурора Таджикистана Абдусами Дадобоев сообщил журналистам в Душанбе, что за 
2005  год  власти  страны  арестовали  99  активистов  "Хизб-ут-Тахрир",  в  том  числе  16  женщин.  Среди  них,  по  словам 
чиновника, также есть два высокопоставленных руководителя этой организации в стране.

Около 40 человек из числа арестованных уже осуждены и приговорены к лишению свободы сроком до 12 лет.  
Остальные находятся в предварительном заключении, в ожидании суда.

16 января. Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов прибыл в Тегеран с двухдневным визитом.
В  тегеранском  международном  аэропорту  "Мехрабад"  таджикского  президента,  возглавляющего 

высокопоставленную делегацию, встретил министр торговли Ирана Масуд Мир-Каземи. Официальная церемония встречи 
Эмомали Рахмонова Махмудом Ахмадинежадом состоится во вторник утром.

Визит президента Таджикистана осуществлялся по приглашению его иранского коллеги. В рамках визита Эмомали 
Рахмонова встретился с Махмудом Ахмадинежадом, председателем Меджлиса ИРИ Голам-Али Хаддадом-Аделем, главой 
Ассамблеи по определению блага строя ИРИ Акбаром Хашеми-Рафсанджани и главой МИД ИРИ Манучером Моттаки.
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Основной целью визита Эмомали Рахмонова в Иран было заявлено обсуждение вопросов таджикско-иранского 
сотрудничества в области экономики, гидроэнергетики и транспорта.

В ходе встреч и переговоров были обсуждены новые пути реализации стратегических проектов в области развития 
гидроэнергетики в Таджикистане и экспорта вырабатываемой электроэнергии.

16  января.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  подписал  закон  "О  присяжных  заседателях".  Как 
сообщалось ранее, данный закон вводит в практику уголовного судопроизводства институт суда присяжных заседателей 
при рассмотрении уголовных дел.

Закон разработан в  целях  установления правового  статуса присяжных заседателей,  урегулирования вопросов 
организационного  обеспечения  деятельности  суда  с  участием  присяжных  заседателей.  Он  определяет  полномочия  и 
задачи  местных  исполнительных  органов  по  формированию  списков  кандидатов  в  присяжные  заседатели,  регулирует 
вопросы труда  присяжных  заседателей,  периодичность  их  участия  в  рассмотрении уголовных дел.  При этом в  законе 
закреплены гарантии независимости присяжного заседателя.

Кроме  того,  глава  государства  подписал  закон  "О  внесении  изменений  и  дополнений  в  некоторые 
законодательные акты Республики Казахстан по вопросам введения уголовного судопроизводства с участием присяжных 
заседателей".

Данный документ регулирует связанные с введением суда присяжных общественные отношения.
16  января.  Стало  известно,  что  лидер  узбекской  оппозиционной  «Солнечной  коалиции»  Санжар  Умаров  и 

координатор этого общественно-политического блока Надира Хидоятова, арестованные осенью 2005 года,  несмотря на 
протесты  международных  правозащитных  организаций,  уже  в  конце  января  предстанут  перед  судом.  Правозащитники 
называют уголовные дела против Умарова и Хидоятовой политическим заказом.

Узбекские  власти  утверждают,  что  Санжар  Умаров  обвиняется  в  совершении  экономических  преступлений  и 
против него возбуждено уголовное дело по статье 243 УК Узбекистана «легализация доходов, полученных от преступной 
деятельности». Эта статья предусматривает наказания от 5 до 10 лет лишения свободы.

17 января. "В 2005 году всеми силовыми структурами - пограничниками, МВД и АКН - изъято 4.613,4 килограмма 
наркотиков, в том числе 2.344,6 килограмма героина", - сказал на пресс-конференции первый заместитель главы Агентства 
по контролю за наркотиками (АКН) Файзулло Абдуллоев.

Ранее Таджикистан сообщал об изъятии в 2004 году 8,0 тонны наркотиков, в том числе 4,8 тонны героина, однако 
во вторник Агентство назвало эти данные ошибочными.

"Уход  российских  пограничников...не  оказал  существенного  влияния  на  изъятие  наркотиков  из  незаконного 
оборота, так как российские пограничники до июня не изъяли ни одного килограмма", - добавил Абдуллоев.

Российские пограничники более 110 лет охраняли 1.344-километровую границу Таджикистана с Афганистаном.
По данным Абдуллоева, снижение контрабанды вызвано тем, что афганские правоохранительные органы сумели 

ликвидировать  большие  площади  посевов  опиумного  мака  в  приграничной  с  Таджикистаном  афганской  провинции 
Бадахшан, откуда в основном и поставляются опиаты на сопредельную территорию.

"Если раньше провинция Бадахшан по площади посевов опиумного мака занимала третье место в Афганистане, то 
теперь она переместилась на пятое. Площади посевов опиумного мака в Бадахшане сократились втрое",  -  утверждает 
Абдуллоев.

17  января.  Младший  брат  президента  Киргизии  Жусупбек  Бакиев  отказался  от  должности  заместителя 
исполнительного директора АРИС (Агентства развития и инвестирования сообществ), чтобы "не подставлять" президента.

Жусупбек  Бакиев  сообщил,  он  занял  пост  заместителя  директора  агентства,  честно  победив  в  конкурсе  на 
замещение вакантной должности, объявленном согласно процедурам Всемирного банка. "Однако сразу же после моего 
назначения в средствах массовой информации началась массированная критика в адрес президента, обвиняя его в том, что 
он назначает своих братьев на высокие должности", - сказал Ж.Бакиев.

В  результате  брат  главы  Киргизии  решил  оставить  этот  пост,  чтобы,  по  его  словам,  не  "играть  на  руку 
недоброжелателям и завистникам президента" и "не быть причиной, по которой бы поливали грязью моего брата".

В интервью АКИpress Бакиев-младший сообщил, что это уже вторая его добровольная отставка из-за брата. Летом 
нынешнего года после избрания Бакиева президентом Киргизии, Жусупбек Бакиев подал в отставку с поста заместителя 
губернатора Жалалабадской области.

"Сразу после инаугурации брат пригласил всех нас и предупредил, что не позволит никому из нас даже попытаться 
воспользоваться его именем и положением, чтобы никто не мог упрекнуть нас в том, что мы действуем так же, как семья 
бывшего президента Кыргызстана", - сказал младший брат президента Киргизии.

Ранее  ряд  парламентариев  и  общественных  деятелей  выступили  с  критикой  в  адрес  президента  в  связи  с 
назначением на высокие государственные посты его родственников.

Агентство  "Фергана.Ру"  также  сообщало  о  том,  что  другой  брат  президента  Адыл  Бакиев  работает  торговым 
представителем Киргизии в Китае, а еще один брат - Марат - послом в ФРГ. Самый «скромный» брат президента - Жаныбек 
Бакиев - возглавляет Управление транспортной милиции при МВД республики.

17 января.  В результате взрыва, произошедшего утром в Бишкеке, погиб заместитель начальника по учебной 
части Бишкекского высшего военного училища Минобороны КР подполковник Эрик Сабырбеков.

Примерно в 5 часов 50 минут утра по местному времени, подполковник Сабырбеков вышел из дома в гараж, чтобы 
перегнать  машину.  «При  открытии  им  изнутри  ворот  произошел  взрыв,  в  результате  которого  у  пострадавшего  была 
разорвана брюшная полость, и он скончался на месте", - говорится в сообщении МЧС.

17 января. В Киргизии лидеру партии "Эркиндик" Топчубеку Тургуналиеву не хватило необходимого количества 
подписей для проведения референдума по роспуску парламента страны. Из необходимых 300 тыс. подписей инициативной 
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группе  Тургуналиева  удалось  собрать  100  тыс.  988  подписей.  Об  этом  на  пресс-конференции  сообщил  глава 
Центризбиркома (ЦИК) Туйгунаалы Абдраимов.

Как оказалось, сначала группа начала собирать подписи незаконно, не зарегистрировав свою инициативную группу 
в Министерстве юстиции страны. После замечания ЦИК, данная инициативная группа была зарегистрирована 12 сентября, 
которая  в  течение  2  месяцев  должна  была  собрать  не  менее  300  тыс.  подписей  и  направить  подписные  листы  в 
Центризбирком республики. "Группа уложилась в срок, и 12 декабря в ЦИК поступили подписные листы, но при подсчете 
оказалось 100 тыс. 988 подписей", - отметил глава ЦИК. В то же время он сообщил, что у Т. Тургуналиева остается право 
вновь зарегистрировать свою группу в Минюсте республики и заново начать собирать подписи.

18 января. Заседание экспертной группы по согласованию проекта соглашения об ассоциированном членстве 
Туркмении в СНГ состоялось в Минске, сообщили в пресс-службе Исполнительного комитета Содружества.

На саммите СНГ в Казани в августе прошлого года Совет глав государств принял решение об основных принципах 
участия Туркменистана  в  СНГ.  Решение  было принято в  связи с  представлением главам государств  СНГ туркменской 
стороной заявления.

«Концептуальные  положения  участия  Туркменистана  в  Содружестве  независимых  государств  основаны  на 
фундаментальных  принципах  внешнеполитического  курса  Туркменистана  как  государства,  обладающего  статусом 
постоянного  нейтралитета,  признанного  и  поддержанного  в  резолюции  Генеральной  Ассамблеи  ООН  »Постоянный 
нейтралитет Туркменистана« от 12 декабря 1995 года», — отмечается в документе.

«С учетом своего нейтрального статуса Туркменистан в составе СНГ не может принимать участия в военных и 
правоохранительных  объединениях,  а  также  в  органах  и  структурах  с  надгосударственными  полномочиями»,  — 
указывается в заявлении.

Вместе с тем. Туркменистан на двусторонней основе будет и далее развивать свои отношения с государствами 
СНГ по вопросам, представляющим взаимный интерес. «Мы также можем участвовать и в многосторонних связях в рамках 
СНГ кроме деятельности в военных и силовых структурах Содружества», — говорится в документе.

Совещание экспертов СНГ в Минске пройдет в соответствии с поручением Совета глав государств СНГ Исполкому 
совместно с Туркменией подготовить проект соглашения об участии Туркменистана в СНГ на правах ассоциированного 
члена и внести его в установленном порядке на рассмотрение Совета глав государств СНГ.

18 января. На совместном заседании палат парламента президент Казахстана Нурсултан Назарбаев представил 
депутатам кандидатуру Даниала Ахметова на должность премьер-министра республики. "Та работа, которую проделало 
правительство,  позволила  сохранить  высокие  темпы  роста  экономики,  проработать  программу  в  социальной  сфере, 
осуществить  задуманное  в  сельском  хозяйстве.  Серьезных  ошибок  не  произошло",  -  заявил  президент,  представляя 
депутатам кандидатуру на должность главы правительства. "Именно поэтому считаю возможным вновь внести кандидатуру 
Даниала Ахметова на должность премьер-министра", - заявил Н. Назарбаев.

Согласно Конституции РК, премьер-министра республики назначает президент с согласия парламента.
18 января. "Ни о каком субсидировании жителей Грузии со стороны Казахстана не может быть и речи - "либо они 

платят эту цену, либо мы будем принимать соответствующие меры экономического характера", - заявил премьер-министр 
Казахстана Даниал Ахметов, отвечая на вопросы депутатов на совместном заседании палат парламента.

Ахметов пояснил, что правительство имеет четкую стратегию по приобретению активов в дальнем и ближнем 
зарубежье. "Мы понимаем, что реализация нашего сырья должна быть диверсифицирована, поэтому шаг в сторону Грузии 
мы считаем правильным ", - сказал он, отвечая на вопрос депутатов относительно покупки АО НК "КазМунайГазом" активов 
"ТбилГаза".

Даниал Ахметов сообщил, что в настоящее время достигнута договоренность о поставках казахстанского газа в 
Грузию по цене $110 за 1 тыс. кубометров газа.

Ранее  премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели  в  ходе  переговоров  в  Астане  с  президентом  Нурсултаном 
Назарбаевым договорился о  поставках в  Грузию 2 млрд.  кубометров газа  по  цене  $68,  но оказалось,  что  весь  газ  из 
Казахстана скупает "Газпром", точнее компания "КазРосгаз", которая готова доставить газ до границ Грузии только за $110.

19 января.  Председатель парламента Нино Бурджанадзе, находящаяся с визитом в Астане, заявляет, что «для 
Грузии очень важно развивать отношения с Казахстаном.

"Ваша  страна  сделала  огромный  рывок  вперед,  добилась  больших  успехов  в  развитии  государственного 
строительства, экономики, для нас очень важен этот пример", - подчеркнула она.

По ее словам, «Грузия приветствует казахстанские инвестиции по очень многим причинам, как экономическим, так 
и политическим».

«В  Тбилиси  прекрасно  знают,  что  Казахстан  никогда  не  будет  использовать  экономические  рычаги  для 
политического давления", - отметила она.

"Во время визита президента Казахстана в Грузию с его стороны прозвучало предложение не только по развитию 
экономических отношений,  но и по  подключению к  урегулированию политических  конфликтов на  территории Грузии",  - 
напомнила Бурджанадзе. "Мы высоко оцениваем это предложение", - отетила она.

Урал  Мухамеджанов,  в  свою очередь,  отметил,  что  на  фоне  интенсивно  развивающихся  в  последнее  время 
межгосударственных и межправительственных отношений, "межпарламентские отношения немного отстают". 

"Стороны договорились развивать и углублять межпарламентское сотрудничество",  -  сообщил он журналистов 
после встречи с Нино Бурджанадзе.

19 января. Новым послом Российской Федерации в Туркменистане назначен Игорь Блатов. Соответствующий указ 
подписал сегодня президент РФ Владимир Путин.
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59-летний  Игорь  Блатов  –  кадровый  дипломат,  выпускник  МГИМО,  владеет  тремя  языками:  испанским, 
французским и английским. Имеет дипломатический ранг Чрезвычайного и Полномочного Посланника второго класса. Его 
последние  должности  в  системе  МИД  РФ:  1994-96  гг.  -  заместитель  директора  Департамента  общеевропейского 
сотрудничества;  1996-2000  гг.  –  советник  посланника  посольства  России  в  Королевстве  Нидерланды;  с  2000  г.  – 
заместитель директора Генерального Секретариата (Департамента) МИД РФ.

Напомним, что с тех пор, как в июле 2004 года свою работу в Ашхабаде завершил бывший посол РФ в Туркмении 
Андрей Молочков, дипломатическую миссию Российской Федерации здесь возглавлял в качестве временного поверенного 
советник-посланник Андрей Крутько. 

20  января.  Как  сообщает  киргизское  издание  «Общественный  рейтинг»,  первый  вице-премьер-министр  КР 
Медетбек Керимкулов и заместитель руководителя Аппарата премьер-министра Кармышев Урмат взяты в заложники в г. 
Жалалабад. В полоне первый вице-премьер-министр провел более двух часов, после чего его благополучно отпустили и он 
вернулся в Бишкек.

Утром,  19  января  2006  г.,  два  высокопоставленных  чиновника  вылетели  в  Жалалабадскую  область,  чтобы 
ознакомить и.о. губернатора области Ж. Жээебекова с Указом президента К. Бакиева о его (Жээнбекова) освобождении от 
должности.

Как сообщает издание, Жээнбеков не согласился с этим решением президента, в результате чего Керимкулов и 
Кармышев были захвачены сторонниками и.о. губернатора в здании областной госадминистрации.

20 января. Президент Узбекистана Ислам Каримов принял в своей резиденции Оксарой председателя правления 
российской компании "Газпром" Алексея Миллера. В ходе беседы у главы государства, стороны обсудили перспективы 
деятельности компании в Узбекистане. 

Как отмечается в пресс-релизе Газпрома, стороны рассмотрели вопросы дальнейшего развития сотрудничества 
России и Узбекистана в энергетической сфере. В частности, речь шла о расширении взаимодействия с нефтегазовыми 
компаниями республики, поставках узбекского природного газа, реконструкции газотранспортной системы "Средняя Азия - 
Центр" (САЦ), новых проектах в области добычи, транспортировки и реализации газа.

Затем ОАО "Газпром"  и  "Узбекнефтегаз"  подписали  соглашение  о  покупке  узбекского  газа  и  ставке  транзита 
природного топлива по территории Узбекистана, сообщает пресс-служба Газпрома.

Официально  цена  покупки  и  транзита  не  разглашается.  Однако,  как  сообщает  РБК,  Газпром  будет  покупать 
узбекский газ по цене 60 долларов за тысячу кубометров. При этом ставка транзита через Узбекистан составит 1,1 доллар 
за тысячу кубометров на 100 километров.

Соглашение о стратегическом сотрудничестве в газовой отрасли между НХК "Узбекнефтегаз" и ОАО "Газпром", 
подписанное 17 декабря 2002г., в частности, предусматривает долгосрочные закупки узбекского газа на период 2003-2012гг. 
5 февраля 2005г. Газпром и "Узтрансгаз" подписали среднесрочное соглашение на транспортировку природного газа через 
территорию Узбекистана на 2006-2010гг. Соглашение заключено с целью организации транспортировки среднеазиатского, 
прежде всего туркменского, природного газа с использованием газотранспортных систем САЦ и Бухара-Урал, проходящих 
по территории Узбекистана.

Суммарные  ресурсы  природного  газа  Узбекистана  составляют  более  6,25  трлн  куб.  м,  в  том  числе  по 
промышленным категориям - 1,62 трлн куб. м. В настоящее время в республике добывается 55 млрд куб. м газа в год, из 
которых 5 млрд куб. м экспортируется в Казахстан, Киргизию и Таджикистан. Поставки узбекского газа в Россию начались в 
мае 2003г. В 2005г. объем закупок составил порядка 8 млрд куб. м газа, в 2006г. планируется закупить 9 млрд куб. м.

21 января.  Руководитель Администрации президента Киргизстана Усен Сыдыков встретился со сторонниками 
губернатора Джалал-Абадской области Жусупа Жээнбекова в областном центре.

Во встреча, которая началась в 12 часов, принял участие и губернатор области Ж.Жээнбеков. К концу совещания 
число его участников увеличилось до 500 человек.

Во время своего выступления Жээнбеков выразил недовольство принятием решения об его освобождении от 
должности. Губернатор подчеркнул, что он был с народом до и после мартовской революции и служил джалалабадцам 
верой и правдой. В связи с этим, глава области выразил недоумение по поводу принятого высшим руководством страны 
решения. Ж.Жээнбеков заявил, что он добровольно уйдет с поста, «когда подойдет время».

У.Сыдыков заявил, что он доложил президенту страны о пожеланиях и требованиях джалалабадцев. Он заверил, 
что будет принято приемлемое решение.

После  совещания  сторонники  внесли  на  руках  Ж.Жээнбекова  в  его  кабинет  и  благословили на  продолжение 
работы.

По сообщению источников,  И.  Айдаралиев,  который был назначен на  должность  губернатора,  уехал в  Талас, 
заявив, что он не может работать, когда все против его назначения.

22 января.  Украинская строительная ассоциация "Интербудмонтаж" завершила строительство бетонного русла 
крупнейшего гидротехнического сооружения столицы Туркменистана - искусственной реки, которая будет протекать через 
центр  Ашхабада.  Совместно  с  "Интербудмонтаж"  в  реализации  этого  уникального  проекта  стоимостью  около  63  млн 
долларов США принимают участие турецкие фирмы "ГАП Иншаат", "Эрку" и "Полимекс".

Украинские подрядчики выполнили первый этап строительных работ, уложив в бетонное ложе протяженностью 
почти 11 километров, шириной до 20 метров и глубиной 3,5 метра порядка 90 тысяч кубометров железобетона, а также 
провели гидроизоляционные и коммуникационные работы. Русло реки обнесено декорированным гранитным парапетом.

Возведение  искусственной  реки  на  месте  селеотводящего  канала  и  аквапарка  в  центре  Ашхабада  является 
продолжением  стратегического  градостроительного  плана  туркменской  столицы,  в  котором  украинская  строительная 
ассоциация "Интербудмонтаж" выполняет все виды подземных и инженерных работ.
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22 января.  Находящийся в Москве с рабочим визитом президент Туркменистана Сапармурат Ниязов провел в 
отведенной ему резиденции переговоры с министром топлива и энергетики Украины Иваном Плачковым и руководителем 
НАК  "Нафтогаз  Украины"  Алексеем  Ивченко.  Об  этом  корреспонденту  Turkmenistan.ru  сообщили  в  пресс-службе 
туркменского лидера.

По  информации  пресс-службы  главы  Туркмении,  в  ходе  встречи  стороны  обсудили  приоритетные  вопросы 
взаимодействия в топливно-энергетической сфере.

По  окончании  переговоров  Иван  Плачков  заявил  журналистам  туркменского  телевидения,  что  встреча  с 
президентом Сапармуратом Ниязовым "прошла, как всегда, в теплой и конструктивной атмосфере".

"Мы обсудили  с  главой  Туркменистана  вопросы текущего  сотрудничества,  состояние  дел с  оплатой  поставок 
туркменского газа, ход реализации на территории Туркмении совместных инвестиционных проектов, а также перспективы 
дальнейшего развития нашего партнерства как в газовой отрасли, так и по другим направлениям взаимодействия", - сказал, 
в частности, Иван Плачков.

Министр  также  подчеркнул,  что  считает  состоявшуюся  беседу  "важным  рубежом  украино-туркменского 
сотрудничества".

Глава  НАК  "Нафтогаз  Украины"  Алексей  Ивченко  сообщил  журналистам  о  достигнутой  в  ходе  встречи  с 
туркменским лидером договоренности об активизации сотрудничества на трехсторонней основе – с участием "Нафтогаза 
Украины",  российского  "Газпрома"  и  структур  нефтегазового  комплекса  Туркменистана.  По  его  словам,  результаты 
взаимодействия в таком формате "не заставят себя долго ждать".

23 января. В Астане между АО "НАК "Казатомпром" и двумя крупнейшими японскими корпорациями - "Сумитомо 
Корпорэйшн"  и  "Кансай  Электрик  Пауэр  Ко.,  Инк."  подписано  соглашение  о  создании  трехстороннего  СП  в  ЮКО  по 
разработке участка "Западный" месторождения Мынкудук на базе ТОО "Аппак".

Как  отмечается  в  пресс-релизе  НАК  "Казатомпром",  СП  создается  для  разработки  нового  уранового 
месторождения,  добычи  и  продажи  урановой  продукции  с  рудника  и  является  первой  частью  реализации  программы 
стратегического  партнерства  между тремя  компаниями,  в  соответствии  с  которой  планируются  поставки  казахстанской 
урановой продукции более высокой степени передела на японский рынок.

По информации пресс-службы компании, доли НАК "Казатомпром", "Сумитомо Корпорэйшн" и "Кансай Электрик 
Пауэр  Ко.,  Инк."  распределяются  в  следующих  пропорциях:  65%,  25% и  10% соответственно.  При  этом  необходимое 
первоначальное  финансирование  составит  около  $100  млн.  Часть  средств,  по  информации  М.  Джакишева  составят 
"инвестиции японских банков".

В  соответствии  с  планом  разработки  рудника  ТОО  "Аппак"  планирует  приступить  к  опытно-промышленному 
производству урановой продукции после осуществления строительства в 2007 году инфраструктурных объектов и начать 
полномасштабное  коммерческое  производство  в  объеме 1  тыс.  тонн урана  в  год примерно  к  2010  году.  Срок  службы 
рудника составит приблизительно 22 года, общий объем производства урана ожидается в объеме порядка 18 тыс. тонн.

Как поясняется в пресс-релизе, на руднике будет использован метод подземного, скваженного выщелачивания, 
который разработан и проверен "Казатомпромом" на действующих рудниках компании. Уран, произведенный СП, будет 
продаваться в основном на японском рынке компанией "Сумитомо". 

23 января. В первой половине дня находящийся в столице России президент Туркменистана Сапармурат Ниязов 
провел в отведенной ему на время визита в Москву резиденции несколько рабочих встреч.

Уром туркменский лидер встретился с президентом ОАО "ЛУКОЙЛ" Вагитом Алекперовым. По информации пресс-
службы главы Туркмении, в ходе состоявшейся беседы обсуждались перспективы участия компании "ЛУКОЙЛ" в разведке и 
освоении  богатейших  углеводородных  месторождений  туркменского  шельфа  Каспия.  После  встречи  Вагит  Алекперов 
сказал в интервью туркменскому телевидению, что благодарен Сапармурату Ниязову за состоявшийся конкретный и весьма 
полезный разговор. По словам главы "ЛУКОЙЛА", он представил президенту Туркменистана несколько инвестиционных 
проектов, которые компания могла бы реализовать совместно со структурами нефтегазового комплекса республики.

"Мы договорились о  начале работы совместной группы экспертов по  комплексной оценке данных проектов,  - 
отметил Вагит Алекперов. – Надеюсь, что в марте – апреле эксперты завершат эту работу и в ходе очередного визита в 
Ашхабад я смогу представить президенту Туркменистана проекты, в реализации которых заинтересованы обе стороны. 
Могу сказать, что наши планы предусматривают весьма серьезные инвестиции и их осуществление позволит нам внести 
свой вклад в укрепление российско-туркменского стратегического партнерства".

На  состоявшейся  затем  встрече  Сапармурата  Ниязова  с  председателем  Совета  директоров  ОАО  "Русский 
алюминий"  и  ООО "Компания  "Базовый элемент"  Олегом Дерипаской  был рассмотрен ряд  вопросов,  представляющих 
взаимный  интерес.  Как  заявил после  аудиенции у  туркменского  лидера  Олег  Дерипаска,  он  весьма доволен  беседой, 
прошедшей в конструктивном ключе.

В первой половине дня Сапармурат Ниязов также провел встречу со спецпредставителем президента Российской 
Федерации по международному энергетическому сотрудничеству Игорем Юсуфовым.

23  января.  В  Кремле  состоялись  переговоры  между  президентами  Российской  Федерации  и  Туркменистана 
Владимиром Путиным и Сапармуратом Ниязовым.

Как  передает  Turkmenistan.ru,  диалог  лидеров  двух  стран  начался  в  формате  "один  на  один".  Приветствуя 
высокого гостя, Владимир Путин особо отметил позитивное развитие двустороннего партнерства.

"Я самым решительным образом поддерживаю Ваше предложение о расширении нашего взаимодействия, имея в 
виду транспортировку и добычу энергоносителей", - заявил, в частности, президент России.

Владимир Путин отметил, что "самая важная сфера российско-туркменского сотрудничества - это энергетика". Он 
напомнил, что в конце прошлого года Россия и Туркмения подписали соглашение о поставках энергоносителей.
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Президент РФ также заявил о том, что считает необходимым провести совместную инвентаризацию договорно-
правовой базы между двумя странами для дальнейшей реализации огромного потенциала партнерства.

Со  своей  стороны Сапармурат  Ниязов  подчеркнул,  что  Туркменистан  "с  полнейшим пониманием относится  к 
предпринимаемым президентом России усилиям по стабилизации регионального и европейского газоснабжения".

Туркменский лидер высоко оценил энергетический потенциал России и заявил, что "Туркменистан будет в этом 
плане четко сотрудничать с Российской Федерацией".  Сапармурат Ниязов пояснил,  что речь идет о сотрудничестве "в 
реализации крупных энергетических проектов, об участии России как в совместных поставках туркменского газа, так и в 
разработке месторождений".

Президент Туркменистана подчеркнул, что его страна готова работать вместе с Россией в решении энергетических 
проблем  и  на  восточном,  и  на  европейском  направлении.  "Это  в  интересах  мира  и  безопасности",  -  добавил  глава 
Туркмении.

"Я с удовольствием принял приглашение посетить Москву с визитом, потому что Вы, Владимир Владимирович, 
проявляете заботу о нашем совместном сотрудничестве", - сказал Сапармурат Ниязов, обращаясь к президенту России.

По сведениям пресс-службы президента Туркменистана, после встречи наедине двусторонние переговоры были 
продолжены за рабочим завтраком в расширенном составе с участием членов правительственных делегаций двух стран.

По завершении переговоров в Кремле президент Туркменистана прибыл в аэропорт "Внуково-2", откуда лайнер 
главы государства вылетел на Родину. У трапа самолета туркменского лидера провожал спецпредставитель президента 
Российской Федерации по международному энергетическому сотрудничеству Игорь Юсуфов. 

23  января.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  говорит  о  необходимости  ревизии  проведенных  в 
минувшем году тендеров по месторождениям полезных ископаемых. 

"Это касается министерства энергетики, нового министра. Там тоже продажа месторождений проходит келейно, 
особенно прошлогодние дела все требуют пересмотра: как это происходило, какие тендеры мы проводили, кому продали", - 
сказал президент, выступая на первом заседании сформированного состава правительства в Астане. Он также считает 
целесообразным повысить роль и статус госагентства по регулированию естественных монополий.

23 января. В Таджикистане будет построен свой тракторный завод. Об этом сообщил министр промышленности 
РТ Зайд Саидов. Он добавил, что в ближайшее время на территории завода "Таджикгидроагрегат" в Душанбе, начнется 
наладка технологического оборудования на совместном таджикско-иранском предприятии по сборке гусеничных тракторов. 
По словам министра, на начальном этапе все комплектующие части тракторов будут поступать из Ирана.

По  данным  министерства  сельского  хозяйства  РТ,  на  сегодняшний  день  при  потребности  аграрного  сектора 
Таджикистана в 31 тысячи различных видов тракторов, реально на полях задействованы около 11 тысячи сельхозтехники. 

25. января.  Состоялось первое заседание вновь сформированного правительства Казахстана.  Главную задачу 
исполнительная власть видит в реализации цели, поставленной президентом – Казахстан в ближайшие годы должен занять 
место среди 50 самых развитых стран мира.  Реформы будут продолжаться в разных направлениях,  но правительство 
намерено ускорить их динамику. Министерства по поручению премьера начали разрабатывать специальную трёхлетнюю 
программу.

Одно из направлений – реформы налоговой, бюджетной и денежно-кредитной систем. Всё в этой сфере должно 
быть максимально прозрачным и понятным, считает премьер. По мнению премьера Даниала Ахметова, «бюджеты наших 
национальных компаний являются «тёмной страницей». Сегодня оборот нацкомпании составляет более 6 млрд долларов, 
или  почти  50%  республиканского  бюджета.  Но  именно  эта  сторона  является  наиболее  «серой»  в  формировании  и 
расходовании средств государства. Нацкомпании - это часть госбюджета, это вы должны внимательно проанализировать. 
Со временем мы должны изучить этот аспект».

Перемены коснутся и банковского сектора – по словам Ахметова, эта сфера монополизирована. Большая часть 
активов  сосредоточена  в  трёх  крупнейших  банках  страны,  поэтому  сохраняются  высокие  цены  на  их  услуги.  Среди 
основных задач также – упростить систему налогообложения. В стремлении войти в число самых развитых стран мира 
правительство делает большую ставку на развитие новых технологий.

Также было сделано еще несколько важных заявлений – в частности, Казахстан намерен запустить на орбиту ещё 
два спутника – для мониторинга месторождений и для связи.

Решено  создать  ещё  одну  крупную  авиакомпанию  с  участием  государства.  Работа  этой  компании  будет 
направлена в основном на развитие внутреннего авиасообщения между регионами Северного и Восточного Казахстана, 
маршрутов между Астаной и областными центрами, а также связи с ближайшими государствами.

Также  на  заседании  премьер  заявил  о  необходимости  построить  в  Казахстане  атомную  электростанцию  на 
Балхаше. Уже в первом квартале Министерство энергетики и минеральных ресурсов должно создать рабочую группу и 
подготовить свои предложения по реализации этого крупнейшего проекта. По мнению главы правительства, «затягивание 
этого процесса является одной из проблем, которые будут тормозить индустриально-инновационное развитие Казахстана».

Среди  ключевых  задач  и  строительство  дорог.  Теперь  объем  финансирования  это  отрасли  увеличится  до 
тридцати процентов, а это не менее 90 миллиардов тенге.

25  января. Министерство  юстиции  Киргизии  намерено  проверить  деятельность  всех  неправительственных 
организаций республики, которые получают финансовую поддержку из-за рубежа.

Такое  решение  было  принято  во  вторник  на  коллегии  Минюста.  Между  тем  сами  лидеры  НПО  заявляют  о 
продолжении целенаправленной кампании по дискредитации гражданского сектора.

Грядущую проверку деятельности неправительственных организаций Киргизии министр юстиции страны Марат 
Кайыпов назвал плановой работой по сбору общей информации. Однако проверять будут не всех, а лишь те НПО, которые 
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получают финансирование из-за рубежа. При этом как сказал глава Минюста, прежде всего, необходимо выяснить, какие 
НПО угрожают национальной безопасности республики. 

В  Киргизии  сегодня  действует  около  семи  тысяч  неправительственных  организаций.  То,  что  их  роль  в 
революционных процессах в прошлом году была чрезвычайно высока, признают многие эксперты. 

25 января.  МИД Киргизии вручил послу США в Бишкеке ноту, в которой содержатся новые условия киргизской 
стороны по нахождению в бишкекском аэропорту Манас авиабазы международной антитеррористической коалиции. Как 
сообщает  ИТАР-ТАСС,  эти  условия предполагают  "существенное  увеличение"  размера  арендной  платы и  возмещения 
экологического ущерба американской стороной.

При этом МИД Киргизии заверил посла США в том, что республика намерена и впредь продолжать "вносить свой 
значительный  вклад  в  процесс  стабилизации  ситуации  в  Афганистане,  от  которой  во  многом  зависит  обеспечение 
безопасности в Центрально-азиатском регионе".

Врученная нота является реализацией инициативы президента Киргизии Курманбека Бакиева,  который в ходе 
прошедшей в июле встречи с министром обороны США Доналдом Рамсфелдом и госсекретарем США Кондолиззой Райс 
высказал намерение увеличить расценки за аренду американской военной базы "Ганси". Как предполагалось ранее, новые 
расценки  будут  превышать  прежние  примерно  в  два  раза.  При  этом,  по  некоторым данным,  с  2001  года  американцы 
ежегодно выплачивали Киргизии около 40 миллионов долларов в качестве арендной платы за использование авиабазы, на 
которой в настоящее время находятся военно-транспортные самолеты и около 900 военнослужащих США. 

25  января.  В  Санкт-Петербурге  прошло  внеочередное  заседание  Межгосударственного  Совета  Евразийского 
экономического  сообщества.  Главным  итогом  заседания,  в  котором  приняли  участие  президенты  России,  Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии и Таджикистана, стало вступление в ЕврАзЭС Республики Узбекистан.

По  итогам  мероприятия  президенты  поставили  свои  подписи  под  Протоколом  о  присоединении  Республики 
Узбекистан к  Договору об учреждении Евразийского экономического сообщества от  10 октября 2000 г  и  Протоколом о 
внесении  соответствующих  изменений  в  данный  Договор.  Таким  образом,  Узбекистан  стал  полноправным  участником 
ЕврАзЭС.

Лидер  Узбекистана  Ислам  Каримов  заявил,  что  он  видит  будущее  Узбекистана  "в  тесном  сотрудничестве  с 
соседями и  в  первую очередь  с  Россией".  И.Каримов  назвал Россию "государством,  с  которым Узбекистан связывает 
многовековая история и общее видение перспектив". Он назвал "добрым знаком, что вторая встреча сообщества проходит в 
Санкт-Петербурге". "Этот город оказал огромное влияние на историю всего евразийского континента", - заметил Каримов.

Заявку на вступление в ЕврАзЭС Узбекистан подал в октябре 2005 года, рассказал РИА "Новости" генеральный 
секретарь  сообщества  Григорий  Рапота,  отметив,  что  вступление  Узбекистана  в  ЕврАзЭС  придаст  новый  импульс 
интеграционным процессам в  рамках организации.  Узбекистан является самым крупным по населению государством в 
Центральной  Азии,  и  присоединение  его  к  ЕврАзЭС существенно  расширит  рынок.  По  мнению Рапоты,  вступление  в 
ЕврАзЭС Узбекистана с его огромным аграрным и промышленным потенциалом позволит решить энергетические, водные и 
транспортные проблемы Центральной Азии. В частности, присоединение Узбекистана позволит решить такую задачу, как 
создание единого транспортного пространства. Еще одним плюсом вступления этой страны в экономическое сообщество 
будет, по словам Рапоты, "регулирование миграционных потоков".

На  заседании  Межгоссовета  ЕврАзЭС  также  был  поднят  вопрос  об  интеграции  Организации  Центрально-
азиатского сотрудничества (ОЦАС) в ЕврАзЭС. Президент Узбекистана Ислам Каримов отметил,  что "слияние ОЦАС и 
ЕврАзЭС является результатом их общего развития". "Уверен, что этот шаг позволит избежать дублирования функций и 
придаст  мощный  импульс  интеграционным  процессам  в  рамках  сообщества",  -  подчеркнул  Каримов.  Президента 
Узбекистана полностью поддержал Владимир Путин, отметивший, что цели и задачи двух этих организаций во многом 
идентичны.

25 января. В Таджикистане боевики напали на изолятор временного содержания (ИВС). При этом ими в упор был 
расстрелян из автомата начальник ИВС лейтенант милиции Бободжон Гадойбоев.

Как сообщил ИА "ВАРОРУД" старший помощник прокурора Согдийской области Асадулло Урунов, дерзкий налет 
был совершен неизвестными лицами в 19 часов 45 минут. От полученных ран Б.Гадойбоев скончался на месте.

По словам А. Урунова, после этого, нападавшие забрали с собой находившегося в ИВС задержанного Фатхулло 
Рахимова  и  скрылись  в  неизвестном  направлении.  Прокуратурой  возбуждено  уголовное  дело.  Создана  специальная 
оперативно-следственная группа.

"Вароруд" из достоверных источников стали известны некоторые подробности. Так, например, Фатхулло Рахимов, 
гражданин города Исфары, с высшим юридическим образованием, содержался в ИВС по обвинению в незаконном хранении 
оружия.

26 января. Президент Киргизии Курманбек Бакиев посетил выставочный центр Министерства сельского, водного 
хозяйства  и  перерабатывающей  промышленности  КР.  Там  вместе  с  премьер-министром  КР  Ф.Куловым,  министром 
сельского, водного хозяйства и перерабатывающей промышленности КР А.Анарбаевым, министром финансов и экономики 
КР А.Жапаровым и другими членами правительства президент осмотрел сельскохозяйственную технику, доставленную из 
КНР, в качестве образцов для использования в условиях Киргизстана и организации в будущем совместного производства 
сельхозмашин в КР. Президент отметил, что "Власть должна служить народу, только тогда будут результаты. Политикой 
народ не накормишь. А некоторые политики до сегодняшнего дня не могут успокоиться.

Даже есть моменты, когда некоторые министры, акимы и губернаторы лезут в политику. Кто будет нарушать закон 
и пытаться организовать захват государственных учреждений, получит жесткий отпор в рамках закона. А тех политиков, 
которые занимаются этим, я призываю не использовать народ в качестве своего оружия.  В последние годы наблюдалась 
тенденция, когда неуважение закона становилось нормой. Но, сейчас другие времена. Законность должна быть нормой 
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нашей жизни и поведения. В исполнительной власти будет жесткая дисциплина. Кто не хочет работать, будь то аким или 
губернатор, никто не будет их держать, мы будем вместо них привлекать молодых кадров", - подчеркнул К.Бакиев.

"Политики  думали  и  думают  лишь  о  следующих  выборах.  А  государственные  деятели  должны  думать  о 
следующих поколениях, чтобы через 20-30 лет страна развивалась и процветала", - сказал президент.

В этой связи Бакиев призвал сообща бороться с коррупцией, чтобы люди сами не участвовали в коррупционных 
действиях, не давали взяток.  "Каждый кыргызстанец должен бороться с коррупцией. Еще раз повторю, что сегодня мы 
должны  заниматься  экономикой  и  поднятием  уровня  жизни  населения.  Кроме  того,  все  наши  действия  и  мои,  как 
Президента, и Ф.Кулова, как премьер-министра, и присутствующих здесь министров, направлены на это. ", - подчеркнул 
президент.

27 января.  В столице Таджикистана Душанбе застрелен начальник военного института министерства обороны 
страны, генерал-майор Окимшо Хафизов.

Как сообщил заместитель министра внутренних дел Республики Абдурахим Кахаров, инцидент произошел в 06:25 
МСК,  когда  генерал садился в  служебную машину.  Неизвестный выстрелил в  него из  пистолета  и  скрылся.  На  место 
происшествия выехала оперативно-следственная бригада МВД. По горячим следам проходит операция "перехват".

27 января  Национальный олимпийский комитет Киргизии выполнил требования Международного олимпийского 
комитета (МОК) и просит не исключать из своего состава. Об этом сообщили и.о. президента НОК КР Мурат Саралинов и 
генеральный секретарь НОК Алан Усенов.

По словам М. Саралинов, в НОК состоялось совещание, на котором все 27 федераций по олимпийским видам 
спорта единогласно приняли устав, избрали состав членов НОК, и.о. президента, и утвердили почетных членов НОК. "Все 
решения были приняты в соответствии с инструкцией и требованиями МОК и признаны легитимными", - отметил А. Усенов.

Таким  образом,  в  состав  НОК  вошли  шесть  спортсменов,  принявший  участие  в  олимпийских  играх, 
представляющие  федерации  плавания,  бокса,  борьбы,  легкой  и  тяжелой  атлетики  и  дзюдо.  Кроме  этого,  с  правом 
совещательного голоса в состав Почетных членов НОК вошли участники прошлых олимпийских игр.

На совещании было принято обращение к МОК, с просьбой не исключать НОК из состава МОК. "Теперь ждем 
рабочую группу из МОК, которая ознакомится с положением дел и определит дату проведения выборов президента НОК", - 
отметил М. Саралинов.

27 января.  Состоялся визит делегации ОАО "Газпром" в Киргизстан во главе с председателем правления ОАО 
"Газпром"  Алексеем  Миллером.  В  ходе  визита  Алексей  Миллер  встретился  с  президентом  Кыргызской  Республики 
Курманбеком Бакиевым и премьер-министром страны Феликсом Куловым.

Основное внимание на встречах было сосредоточено на обсуждении вопросов развития нефтегазовой отрасли 
Киргизстана и участия "Газпрома" в энергетических проектах республики.

В  рамках  долгосрочного  Соглашения  о  сотрудничестве  в  газовой  сфере  между  ОАО  "Газпром"  и  Киргизией 
А.Миллер и Ф.Кулов подписали Меморандум о намерениях по созданию совместного российско-кыргызского предприятия в 
нефтегазовой отрасли.

Документ содержит договоренности о дальнейшем углублении успешного сотрудничества в сфере стратегических 
проектов, в том числе связанных с разведкой и добычей природного газа, реконструкцией, модернизацией и созданием 
новых газотранспортных мощностей в Киргизии, поставками нефтепродуктов и сжиженных углеводородных газов. Стороны 
подтвердили  взаимную  заинтересованность  и  в  дальнейшем  содействовать  развитию  взаимовыгодного  делового 
сотрудничества между "Газпромом" и киргизскими энергетическими компаниями.

Доказанные запасы природного газа в Киргизии оцениваются в 6 млрд. куб. м. Освоение газовых месторождений 
затруднено из-за геологических особенностей и недостаточно развитой инфраструктуры. Собственная добыча природного 
газа в республике составляет около 30 млн. куб. м в год. Прогнозируется, что в 2010 году добыча будет увеличена до 40 
млн. куб. м.

Доля природного газа в топливно-энергетическом балансе Киргизии составляет более 30%. Газ используется в 
коммунально-бытовом  секторе  (42%),  в  промышленности  и  электроэнергетике  (58%).  Потребление  природного  газа  в 
Кыргызской Республике составляет около 700 млн. куб. м в год.

27 января.  Российское ОАО "Техснабэкспорт"  и  узбекский  Навоийский  горно-металургический комбинат  будут 
вместе разрабатывать урановые месторождения в Узбекистане.

Как  сообщает  центр  общественных  связей  атомной  отрасли  РФ,  такие  договоренности  были  достигнуты  на 
встрече лидеров государств-членов Евразийского экономического сообщества в Санкт-Петербурге.

По итогам переговоров был составлен протокол о совместных действиях "Техснабэкспорта" и Навоийского ГМК по 
разработке месторождений и добыче урана.

Кроме того, на встрече также были достигнуты договоренности о совместных действиях России и Казахстана в 
области ядерной энергетики. В частности, было принято специальное заявление, согласно которому к 15 мая 2006 года 
должен быть подготовлен конкретный набор решений по промышленной интеграции атомных комплексов двух стран.

Конкретными точками взаимного интереса РФ и Казахстана в атомной сфере являются совместное российско-
казахстанско-киргизское предприятие СП "Заречное", которое разрабатывает месторождение урана, а также Ульбинский 
металлургический завод по производству ядерного топлива, отмечается в сообщении.

Ранее  руководитель  Федерального  агентства  по  атомной  энергии  РФ  (Росатом)  Сергей  Кириенко  заявлял  о 
целесообразности  воссоздания  технологической  цепочки  ядерного  топливного  цикла,  которая  существовала  в  системе 
министерства среднего машиностроения СССР.
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ОАО  "Техснабэкспорт"  является  одной  из  крупнейших  в  мире  компаний  по  поставкам  уранового  топлива  и 
осуществляет  экспорт  товаров  и  услуг,  производимых  предприятиями  российской  атомной  отрасли.  Доля  компании  на 
мировом рынке ядерного топлива оценивается на уровне около 35%. 100% акций общества принадлежит государству.

29 января. Замсекретаря Совета безопасности Киргизстана Вячеслав Хан подал прошение об отставке. Об этом 
он сообщил во время пресс-конференции.  По  его словам,  он пошел на этот  шаг,  чтобы избежать  разногласий между 
администрацией  президента  и  Жогорку  Кенешом.  В.Хан считает,  что  он  стал  "инструментом давления  на  секретариат 
Совета безопасности". И это не означает, что он признал вину, которую предъявляет парламент.

В.Хан заявил, что обвинения депутата Темирбека Сариева о том,  что он является гражданином Казахстана и 
Российской Федерации не обоснованны. "Я был, есть и всегда буду только гражданином Кыргызстана", -  заявил В.Хан. 
Также он отметил, что уже обратился в Казахстан и Россию, чтобы официально выдали справки о том, что он не является 
гражданином этих государств.

Центральная Азия: никто не хотел побеждать
16.01.2006. НГ-Дипкурьер

Алексей Малашенко
Серьезные геополитические игроки не готовы взять на себя ответственность за регион в целом
В последнее время принято говорить о «второй большой игре за Центральную Азию», в которой судьба региона 

решается в треугольнике Россия–Китай–США. Действительно, нечто вроде игры имеет место. Эта все та же, начавшаяся 
еще в начале 90-х игра, и говорить правильнее не о треугольнике, а как минимум о квадрате, одной из сторон которого 
являются тамошние государства.

Чтобы  разобраться  в  ситуации,  надо  исходить  из  того,  что  упомянутая  игра  не  носит  однозначно 
конфронтационного характера. Да, соперничество. Но есть и желание сотрудничать, и поводы для сотрудничества. Взять 
хотя  бы  наркотрафик,  в  разрушении,  а  точнее  в  ослаблении,  которого  заинтересованы  все.  Здесь  переплетаются  и 
интересы американцев, безуспешно пытающихся задержать рост наркобизнеса в Афганистане, и России, которая уже давно 
стала наркомостом в Европу. (Саму Россию от тотальной наркотизации пока спасает главный национальный напиток.)

Существует проблема нестабильности,  связанная с  наличием в  регионе религиозного экстремизма.  Не  будем 
преувеличивать силу здешних исламистов. Самостоятельно они не в силах инициировать никакой «исламской революции». 
Но вот «раскачивать» общество они в состоянии и, конечно, готовы поучаствовать в любом социальном конфликте. Сам 
миллиардный  Китай  время  от  времени  чувствует  себя  неуютно  от  выступающих  под  зеленым  знаменем  уйгурских 
сепаратистов,  призывающих  к  созданию в  Синцзяне  и  юго-восточном Казахстане  исламского  государства.  И  Пекин,  и 
Москва, и Вашингтон целиком и полностью за светские режимы.

Правда, порой можно услышать мнение о том, что пресловутый халифат в 10-миллионной Ферганской долине, 
если он возникнет, может стать инструментом в руках США, который может быть использован против Китая. Но это скорее 
фантазия, во всяком случае, на ближайшие годы.

Вряд ли может состояться серьезная конкуренция и в военно-политической сфере. Китай для себя такой вариант 
всерьез не прорабатывает. Шаги, которые в этом направлении предпринимают США, вряд ли можно рассматривать как 
цельную стратегию. Наиболее внушительно здесь выглядит Россия, сохранившая и даже укрепившая позиции в Киргизии, 
Таджикистане  и  Узбекистане,  а  осенью  прошлого  года  заявившая  о  планах  по  созданию  в  регионе  мощной  военной 
группировки. Такого рода присутствие накладывает определенные обязательства.

Ставки сделаны 
В декабре 2004 года Владимир Путин в связи кризисом на Украине говорил: «Мы не готовы, не хотим и не будем 

брать  на  себя  ответственность  за  полное  решение  конфликтов.  Мы  не  согласны,  чтобы  какая-либо  из  сторон 
перекладывала ответственность за разрешение кризисов на Россию». Это высказывание вполне применимо и к другим 
странам постсоветского пространства.

Вроде бы путинским словам можно верить. И все же видится в них двойное дно. Ведь стремясь к усилению своего 
военно-политического присутствия в странах Центрально-Азиатского региона, Россия неизбежно становится ответственной 
за их судьбу, точнее, за судьбу правящих там режимов.

Как  минимум  Москве  придется  «отвечать»  за  Киргизию,  которой  еще  предстоит  пережить  немало  бурных 
приключений, «бдить» в Узбекистане, с которым в ноябре 2005 года подписан Договор о союзнических отношениях, третья и 
четвертая статьи которого фактически допускают российское вмешательство при возникновении внутреннего конфликта.

Как  не  без  иронии  отмечает  политолог  Сергей  Караганов,  «похоже,  что  нам уступают  достаточно  опасную и 
политически  привлекательную  нишу  гаранта  стабильности  в...  бывшей  советской  Центральной  Азии».  А  руководитель 
Центра  обороны  и  информации  США  в  России  Иван  Софрончук  комментирует  такую  позицию  следующими  словами: 
«Россия говорит: если у вас какие-то беспорядки на улицах, звоните в Москву…» Интересно, кого конкретно попросят к 
телефону, если позвонят?

Справится ли Россия с ролью гаранта, сказать пока нельзя. Для этого необходим очень тонкий баланс твердости и 
гибкости, а также большой дипломатический искус.

А вот Китай от такого рода ответственности уходит, дистанцируясь от любого внутреннего конфликта.
Американцы занимают скорее выжидательную позицию. Их активность, как и деньги, выделяемые на обустройство 

местного пространства, строго дозирована. Иногда кажется, что они бросили базу в узбекском Ханабаде с тайной радостью. 
Не  проявляют  они  больше  бурных  эмоций  относительно  оранжево-революционного  процесса,  который,  очевидно, 
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откладывается до лучших времен. Разочарование Вашингтона в перспективах скорой демократизации пролило бальзам на 
российскую официальную политическую душу, для которой упоминание о правах человека звучит скрежетом зубовным.

Консенсус между Россией, Китаем и США зиждется на том, что все заинтересованные лица отдают себе отчет в 
том, что в ближайшей перспективе никто из них не станет в регионе, оттеснив конкурентов, единоличным патроном.

Сознают это и местные режимы, которые получают возможность – в зависимости от собственных устремлений – 
сотрудничать с каждым из внешних партнеров, не боясь рассориться из-за этого с остальными двумя. За примерами такого 
рода разносторонней ориентации ходить недалеко.

5 июля прошлого года саммит стран ШОС рекомендовал участницам коалиции в Афганистане вывести военные 
базы из Центральной Азии. Речь шла конкретно об американском присутствии на киргизском аэродроме «Манас». К тому 
времени американцам уже было предложено эвакуироваться из узбекского Ханабада. Однако новое киргизское руководство 
сочло  для  себя  более  выгодным  не  прогонять  союзников  из  Манаса,  тем  более  что  они  платят  Бишкеку  за  аренду 
территории 52 млн. долл. да в придачу еще 10 млн. в качестве помощи в военном строительстве. И Москва, которая бурно 
приветствовала  удаление  военных  США  из  Узбекистана,  без  особых  обид выказала  понимание  принятому  киргизским 
руководством решению.

Экспансия Китая 
Противоречия, конечно, имеют место. Известно, что Китай предъявляет особые права на доминирующие позиции 

в Шанхайской организации сотрудничества. И Россия вынуждена это признавать. Ей очень непросто найти себя в рамках 
ШОС, тем более согласиться с уделом младшего, точнее среднего, брата при китайском старшинстве. Когда в октябре 2005 
года Пекин предложил выделить на кредитование центральноазиатских членов ШОС на льготных условиях 900 млн. долл., 
то  Россия,  естественно,  не  могла  аплодировать  такому  великодушию,  расценив  его  как  еще  большее  повышение 
неформального статуса Китая. Москва выступила против китайского предложения о введении в Центральной Азии режима 
свободной торговли (в этом случае падут последние барьеры на пути китайских товаров).

Экспансия Китая,  которая еще,  по сути,  даже не началась,  подобно лаве,  будет продвигаться вперед,  покуда 
бушует вулкан китайской экономической реформы. По соседству с таким исключительным по размерам и весу единым 
этнокультурным массивом каждый чувствует свою неполноценность. Это присуще России, население которой от Урала до 
Дальнего Востока составляет меньше 30 млн. (этакая «сибирская Сахара»). А в Казахстане болезненно реагируют на тот 
факт, что здесь уже обосновались 100 тыс. китайцев, охотно берущих в жены казашек, что, по мнению некоторых местных 
этнологов, является началом китаизации.

Лакомый кусочек – Казахстан 
Основное соперничество в регионе сводится к контролю над углеводородами и трубопроводами. В центре интриги 

– Казахстан с его 13-м (а возможно, уже и 11-м) местом по запасам нефти в мире. Примерно 60 млн. добытой нефти 
сегодня с решимостью выйти в 2010–2012 гг. на рубеж в 100 млн. тонн, а в 2015-м достичь 150 млн. Конечно, в Персидском 
заливе нефти больше. Но, во-первых, на повестке дня нынче стоит поиск и разработка новых месторождений. Во-вторых, 
именно казахстанская нефть может «вытянуть» нефтепровод Баку–Тбилиси–Джейхан, который пока что больше наполнен 
политикой, чем нефтью, в-третьих, в казахстанской нефти крайне заинтересован Китай, собственные запасы которого при 
нынешних темпах разработки могут исчерпаться через 13 лет.

Активность Китая в Казахстане растет не по дням, а по часам. Китайская национальная нефтяная корпорация с 
1997 года инвестировала сюда без малого 10 млрд. долл. Она же стремится купить целиком компанию «Петроказахстан». 
Завершено  строительство  нефтепровода  Атасу–Алашанькоу,  по  которому  будет  перекачиваться  10  млн.  тонн  с 
перспективой выхода на 50 млн. тонн.

Прочны в Казахстане позиции России. Через нее идет экспорт казахстанской нефти, в частности по нефтепроводу 
Каспийского трубопроводного консорциума, ключевая роль в котором принадлежит России.

Что касается США, то, преследуя свои интересы, они обеспокоены скорее проникновением Китая, чем привычно 
устойчивым положением России. Такое ощущение, что американцы выжидают, чтобы сказать свое веское слово в самый 
критический момент.

Заинтересованность  в  нефти  Казахстана  со  стороны  «внешних  держав»  открывает  ему  широкое  поле  для 
экономического,  а  следовательно,  и  политического  маневра,  выбора  –  с  кем  и  по  какому  поводу  вести  разговоры  о 
сотрудничестве.

В каком-то смысле аналогичным образом пытается вести себя и Туркмения, обладающая 2% разведанных в мире 
запасов природного газа. Однако возможности Туркмении действовать по казахскому образцу ограниченны, ибо интерес к 
туркменскому  газу  Китая  и  США  сдерживается  целым  рядом  причин,  включая  технологические  особенности 
транспортировки. Потому пока что главным контрагентом Ашхабада является Москва.

Для России  –  более,  чем для других  держав,  –  характерно взаимопереплетение,  даже единство  экономики  и 
политики (последний газовый скандал между Россией и Украиной тому яркое свидетельство). Она в значительной степени 
творит свою политику руками «Газпрома», что подтверждается недавно подписанными соглашениями с Узбекистаном и 
Киргизией. Похоже, президент и его администрация бесповоротно уверовали в то, что державное будущее России зиждется 
на энергетике, а заодно и соответствующей инфраструктуре. Правда, последняя будет меняться, в частности разрастаясь в 
меридиональном направлении,  то  есть  «обтекая»  Россию (первая  ласточка  –  Баку–Тбилиси-Джейхан),  к  чему Кремлю 
следует быть готовым.

Квадрат из пунктиров 
В начале статьи было сказано, что более подходящей фигурой геополитической геометрии в Центральной Азии 

является квадрат, одна из сторон которого – страны региона. Однако сторона эта, так сказать, «пунктирна» и сложена из 
нескольких «национальных отрезков».
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Чисто  центральноазиатская  кооперация  практически  отсутствует.  О  Великом  шелковом  пути  помнят  только 
верблюды и культурологи. Каждый выживает в одиночку. Дееспособны только смешанные международные организации – 
ШОС, ЕврАзЭс, ОДКБ, – и только в силу присутствия в них зарубежного магнита. Выдерните внешний стержень, и эти 
конторы тоже угаснут.  Таким образом,  интеграция Центральной  Азии  может  происходить  только  при  давлении в  этом 
направлении извне.

Достанется всем 
В обозримом будущем победа здесь не достанется никому. Будет конкуренция, но сохранится и взаимодействие. 

Будут возникать и распадаться временные мини-коалиции, действовать система противовесов. И в этой системе Россия 
вправе  рассчитывать  на  заметное  место.  Ее  влияние  в  регионе  устойчиво  хотя  бы  потому,  что  в  нем  косвенно 
заинтересованы и Китай, и США. Надо только разобраться, в какой мере отношения с центральноазиатскими партнерами 
должны строиться на рыночной, а в какой – на приятельской основе.

Тем временем США, как им и положено, продолжат, хотя и не столь азартно, рассуждать о демократии. Россия – о 
вечном,  о  цивилизационной специфике,  об опасности оранжевых бунтов.  Главное,  что и в Москве,  и  в  Вашингтоне,  и, 
конечно, в Пекине в ближайшем будущем возобладает сухой прагматизм: страны региона будут приниматься такими, какие 
они есть. И это, пожалуй, устраивает всех.

И последнее: на центральноазиатском поле появляются новые игроки, например Европа, которая пока только-
только заявляет о своих намерениях, но готова к их постепенной материализации. Есть Токио, предложивший в 2003 году 
формат сотрудничества «Япония + Центральная Азия». Есть, наконец, мусульманский мир, вмешательство которого может 
вообще спутать многие карты. В общем, делиться придется всем игрокам.

Россия в Центральной Азии: возможности и перспективы
16.01.2006. Фергана.Ру

Бахтиёр Рашидов
Россия возвращается более прагматичной
Читая многочисленные публикации на тему резкой геополитической переориентации Центральной Азии в пользу 

России в 2005 году, я подумал: а была ли эта смена ориентиров?
На  самом  деле,  довольно  круто  свои  внешнеполитические  предпочтения  изменило  только  руководство 

Узбекистана  (заметьте,  я  имею  в  виду  именно  руководство,  а  не  общество  Узбекистана,  продолжающее  ментально 
ориентироваться на Россию). Другие страны Центральной Азии не были замечены в геополитических метаниях, каждый из 
них продолжал свой неповторимый путь развития.

Конечно, можно было бы с важным видом порассуждать о значимости Узбекистана как государства, влияющего на 
ситуацию в Центральноазиатском регионе. Но однозначно ясно, что слабое государство, каковым является Узбекистан в 
силу  своего  тоталитарного  внутриполитического  режима с  командно-административной  экономикой,  не  может  серьезно 
влиять  на  региональные  дела.  Расположение  республики  в  центре  региона,  обладающего  высоким  конфликтогенным 
потенциалом,  отсутствие  прямого  выхода  к  морям  (через  территории  третьих  стран)  осложняют  проведение 
самостоятельного  внешнеполитического  и  внешнеэкономического  курса.  Неоднозначные  отношения  Узбекистана  с 
соседними республиками также снижают эффективность его внешних усилий.

Россия не уходила из Центральной Азии. Скорее всего, речь можно вести о приходе США в данный регион и 
появлении определенного баланса между двумя крупнейшими геополитическими игроками на так называемой азиатской 
"шахматной доске".

Виртуальная смена ориентиров
Америка не доминировала в регионе Центральной Азии, и не стремится к этому. Ярким доказательством этого 

является то, как США вели себя в Узбекистане. Интересы Соединенных Штатов в Узбекистане ограничивались рамками их 
военной авиабазы в Ханабаде. Америка практически не вмешивалась ни в социально-экономическую, ни в политическую 
жизнь  республики.  Несмотря  на  присутствие  американцев  в  Узбекистане  (2001  -  2005  гг.)  продолжалась  активизация 
внешних  и  внутренних  оппозиционных  сил,  совершавших  вооруженные  вылазки  в  республике.  Узкий  интерес  США  к 
Узбекистану означал отношение к республике как к геостратегическому передовому пункту базирования своих вооруженных 
сил.

Принято считать, что, начиная со второй половины 2005 года своё влияние в Центральной Азии и Узбекистане 
начинает  укреплять  Россия.  Был  подписан  российско-узбекский  Договор  о  союзнических  отношениях,  Узбекистан  дал 
согласие  на  вхождение  в  ЕврАзЭС,  возможно  вернется  в  ОДКБ.  Однако  все  эти  хаотические  внешнеполитические 
телодвижения руководства Узбекистана не влияют на суть, которую упорно не замечают многие эксперты:

1) Скорее всего, речь идет о возвращении российского интереса к центрально-азиатскому региону. Долгое время с 
трудом можно было говорить о какой-то продуманной российской стратегии в этом регионе.

2) Возвращение интереса России к Центральной Азии было вызвано именно приходом в данный регион США. 
Российская правящая элита поняла, что может потерять ЦА, а с ней и богатейшие сырьевые ресурсы региона. Но, с другой 
стороны, Россия не заинтересована в полном уходе США из региона, так как не желает, да и не в силах, взять на себя всю 
полноту ответственности за ЦА, и стремится создать более благоприятную почву для взаимодействия с Соединенными 
Штатами.  В частности,  доказательством этому является стремление России к сотрудничеству между ОДКБ и НАТО. В 
настоящее время это вовсе не та большая игра, которая велась в 19 веке. Наличие баллистических ракет с ядерными 
боеголовками  среднего  и  дальнего  радиуса  действия  у  ряда  стран  региона  лишает  актуальности  такое  понятие  как 
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доминирование. А общность угроз делает необходимым международное сотрудничество между ведущими державами мира 
в борьбе с ними.

3)  Россия  не  уходила  и  из  Узбекистана!  Нужно  отметить  тот  факт,  что  Узбекистан  находится  в  российском 
информационном пространстве. Большинство жителей республики скорее поймет русский язык, нежели английскую речь. 
Да и 75-летнее совместное проживание тоже оказывает своё влияние. Можно сказать, что Узбекистан являлся своего рода 
бывшей колонией России, и впитал в себя не только русский язык, но и определенный менталитет. Именно поэтому Россия 
имеет больше шансов на усиление своего, имеющего многолетнюю историю, влияния в Узбекистане, чем Америка.

Только бизнес! Ничего личного!
Однако,  как  представляется,  не  стоит  питать  радужных  иллюзий  от  пресловутого  возвращения  России  в 

Узбекистан! Россия возвращается более прагматичной: теперь это не бывший донор, а партнер, ищущий выгоду.
Теперь  Россия,  как  это  ни  странно,  также  как  и  США,  не  стремится  к  геополитическому  доминированию  в 

Центральной Азии.  Достаточно вспомнить  слова президента  России  Владимира  Путина,  заявившего,  что Россия будет 
играть конструктивную, но посредническую роль на постсоветском пространстве. "Мы не готовы, не хотим и не будем брать 
на себя ответственность за полное решение конфликтов, - заявил президент. - Мы не согласны, чтобы какая-либо из сторон 
перекладывала ответственность за разрешение кризисов на Россию. Не хотим, чтобы создалась видимость, что то или иное 
решение было принято под давлением российской стороны".

Пока наибольший интерес в Центральной Азии Россия проявляет к объектам военного стратегического назначения 
и инфраструктуре,  связанной с энергоресурсами.  Экономику Узбекистана активно осваивают такие крупные российские 
компании как "Газпром", "Лукойл", "Итера", планирующие вложить в энергосектор республики свыше 2,2 млрд. долларов. На 
этом фоне мизерными выглядят инвестиции в узбекскую экономику российских компаний "Вимм-Биль-Данн", Черкизовского 
мясо-молочного комбината и российской компании сотовой связи Golden Telecom (в сумме - чуть больше 21 млн. долл.).

Подписанный  16  июня  2004  года  Договор  о  стратегическом  партнерстве  между  Россией  и  Узбекистаном 
определяет магистральные направления экономического сотрудничества: топливно-энергетический комплекс; энергетика; 
мирное  использование  атомной  энергии;  транспорт  и  коммуникации;  авиастроение;  банковская  сфера.  Что  касается 
транспорта и коммуникаций, то Россия в первую очередь будет развивать транзитную сеть нефте- и газотрубопроводов, а 
также  остальную  коммуникационную  инфраструктуру,  связанную  с  транспортировкой  энергоресурсов.  Относительно 
авиастроения, компетентный источник в правительстве России не исключил, что, возможно, будет рассматриваться вопрос 
о передаче единственного в Центральной Азии авиационного завода в Ташкенте в собственность России в счет погашения 
государственного долга Узбекистана.

Упомянутый  Договор  о  стратегическом  партнерстве  между  Россией  и  Узбекистаном  также  юридически 
обосновывает  возможное  создание  в  Узбекистане  российской  военной  авиабазы,  которая  формально  будет  считаться 
базой ОДКБ. Статья 8 Договора гласит: "В целях обеспечения безопасности, поддержания мира и стабильности Стороны в 
необходимых случаях предоставляют друг другу на основе отдельных соглашений право использования военных объектов, 
находящихся на их территории".  А ещё раньше, 16 февраля 2004 года президент РФ подписал распоряжение №65-рп, 
которым, в соответствии с предложением Минобороны России, согласованным с Узбекистаном, снимается пометка "Для 
служебного  пользования"  с  "Соглашения  между  Российской  Федерацией  и  Республикой  Узбекистан  о  совместном 
применении Военно-воздушных сил Российской Федерации и Войск противовоздушной обороны и Военно-воздушных сил 
Республики  Узбекистан  в  интересах  обеспечения  безопасности  воздушного  пространства  Российской  Федерации  и 
Республики Узбекистан от 19 октября 2001 года". 16 июня того же года Владимир Путин подписал Федеральный закон о 
ратификации данного соглашения, принятый Государственной Думой 2 июня 2004 года и одобренный Советом Федерации 9 
июня 2004 года. В начале декабря 2004 года между государствами состоялся обмен ратификационными грамотами по 
упомянутому Соглашению.

Такие  же  интересы преследует  Россия  и  в  других  республиках  Центральной  Азии.  Достигнуто  соглашение  о 
полном урегулировании государственной задолженности Таджикистана перед Россией, в соответствии с которым 242 млн. 
долл.  таджикского  долга  будут  урегулированы  в  обмен  на  расположенный  в  Таджикистане  стратегический  оптико-
электронный комплекс "Окно" в Нуреке, 50 млн. будут конвертированы в российскую собственность в ныне строящейся 
Сангтудинской ГЭС с предоставлением России соответствующего пакета акций. Кыргызстан продаст российским компаниям 
госпакет  акций  завода  "Дастан".  Это  единственный  завод  в  СНГ,  производящий  ракетоторпеды  ВА-111  "Шквал".  В 
ближайшее время ожидается начало продажи этих ракетоторпед на экспорт.

В  целом  же,  политика  России  направлена  на  активизацию  военно-политического  сотрудничества  в  рамках 
Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) и Шанхайской организации сотрудничества (ШОС). Это может 
усилить  доминирование  российских военных стандартов в  Центральной  Азии,  что не выгодно Западу.  Однако,  страны 
центральноазиатского  региона,  видимо,  готовы  пойти  на  такое  сотрудничество,  что  вызвано  необходимостью 
противостояния реальным угрозам: терроризму и экстремизму, наркобизнесу, транснациональной преступности.

Россия имеет больше козырей в центрально-азиатской игре
Центральная Азия, конечно, представляет стратегический интерес для Запада. Однако, ряд причин препятствует 

более эффективной реализации западной политики в регионе:
1) сохраняющийся сильный российский фактор (страны ЦА, несмотря на свою независимую политику, продолжают 

находиться в зоне российского влияния - общее информационное пространство, наличие в регионе крупных русскоязычных 
диаспор  и  пророссийских  национальных  элит,  инерционность  общественного  мышления,  сохраняющиеся  культурные и 
экономические связи с Россией и др.);
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2)  наличие  значительного  количества  проблем  в  странах  ЦА,  которые  необходимо  решать.  Запад  вряд  ли 
прельщает  необходимость  решения  таких  проблем  как  низкий  уровень  социальной  защищенности  граждан,  нищета, 
деградация здравоохранения и образования и др.;

3) некоторая инертность политического сознания населения стран ЦА. Для восточного менталитета характерно 
недостаточно развитое  политическое самосознание.  В свою очередь,  это не дает возможности изменить инерционные 
модели  государственного  управления  и  развивать  элементы  демократии,  к  чему  уже  давно  апеллируют  настроения 
населения в странах ЦА;

4)  немаловажным представляется  и  не  совсем  удачный  опыт  Запада  в  Афганистане  и  Ираке.  США  пока  не 
удалось создать в этих мусульманских странах демократические режимы.

И  хотя  Пентагон  планирует  усилить  свое  военное  присутствие  в  Центральной  Азии,  пока  речь  идет  не  об 
увеличении  количества  войск,  а  о  повышении  качества  самого  военного  сотрудничества  и  баз,  расположенных  в 
Центральной Азии. Как заявил в этой связи министр обороны США Дональд Рамсфелд: "Мы не планируем создавать в 
Центральной Азии постоянные военные базы. Мы обсуждаем вопрос создания так называемых оперативных объектов. Это 
временные объекты, куда США и страны коалиции будут иметь периодический целевой доступ и где им будет оказываться 
поддержка". Естественно, что Запад не будет заниматься социально-экономическими проблемами стран, где расположены 
временные военные базы НАТО.

"Для России Центральная Азия имеет качественно иное понятие, чем для Запада. РФ связана с государствами 
Центральной Азии сотнями тысяч различных связей", - утверждает бывший министр внутренних дел РФ генерал армии 
Анатолий Куликов (Материалы Международной конференции "Предотвращение региональных конфликтов и продвижение 
стабильности в Центральной Азии и Афганистане", Ташкент, 22-23 ноября 2004 года).

Именно поэтому Россия имеет широкие возможности для укрепления своего влияния в Центральной Азии. Но для 
этого ей необходимо не ограничиваться вопросами энергетического и военно-политического сотрудничества, а участвовать 
в решении всего круга актуальных для данного региона проблем. Среди проблем, которые Россия может предложить для 
совместного решения, необходимо выделить:

1)  проблемы  региональной  безопасности,  борьбы  с  международным  терроризмом  и  сепаратизмом, 
наркопреступностью;

2) экологические проблемы региона. Вопрос Арала требует неотложного решения. Более активная позиция России 
в реализации проекта переброски части стока сибирских рек в регион Центральной Азии могла бы обеспечить серьезное 
продвижение в решении данного вопроса.

В свою очередь, решение проблемы дефицита воды в ЦА помогло бы снять возможные в будущем предпосылки 
для возникновения так называемых водных конфликтов в регионе;

3) проблемы нелегальной миграции рабочей силы, теневых капиталов;
4) освоение внешних рынков, развитие транспортных коммуникаций, транзита энергоресурсов, занятие достойного 

места в иерархии международных отношений;
5) эффективное развитие интеграционных связей между странами СНГ;
6) решение проблем внутреннего развития отдельно взятого государства.
Из вышеперечисленного вытекает, что Россия имеет достаточно много точек общего соприкосновения интересов 

со странами региона.
Россия имеет в потенциале и низкозатратные механизмы реализации задач своего влияния в ЦА. Среди них:
1)  возможность  использования  общего  информационного  пространства.  Россия  пока  не  использует 

целенаправленно имеющийся приоритет;
2) использование потенциала пророссийски настроенной части национальных элит стран региона. Необходимо 

учесть,  что  данный  фактор  имеет  свои  временные  рамки:  большинство  общественности  в  странах  ЦА ещё  помнит  о 
временах совместного проживания, однако уже подрастает молодое поколение, всё больше ориентирующееся на Запад;

3)  оказание  Россией  технической  и  гуманитарной  помощи  странам  ЦА.  Например,  Узбекистан  испытывает 
потребность  в  модернизации  своих  ГРЭС  и  других  народнохозяйственных  сооружений,  построенных  российскими 
специалистами ещё в советское время. В свою очередь, это позволит загрузить производственные мощности российских 
предприятий  и  обеспечить  занятость  населения.  Для  получения  рентабельности  данных  проектов  возможен  вариант 
долевого  участия  России  в  акционировании  узбекских  производственных  объектов.  Россия  оказывает  техническую  и 
гуманитарную помощь Афганистану, Ираку и др. Конкуренцию России в данной области в ЦА всё больше составляют США, 
Япония и другие зарубежные страны, что снижает популярность России в регионе;

4) активизация гуманитарного сотрудничества России со странами ЦА. Развитие культурных связей может явиться 
благодатной  основой  для  большего  взаимопонимания,  что,  в  свою  очередь,  повлечет  усиление  политического  и 
экономического сотрудничества между данными странами;

5) втягивание стран ЦА во все организуемые Россией культурные и экономические мероприятия. Более частое 
общение на различных уровнях создаст необходимый фон для реального сближения национальных интересов;

6)  использование  пока  ещё общего  для России  и  стран ЦА менталитета,  устоявшихся  традиций  и  привычек, 
присутствия в регионе большого количества русскоязычного населения (не только представителей коренной, но и русской 
национальности);

7) активная политическая и организационная поддержка сохранившихся кооперационных хозяйственных связей 
между Россией и странами региона;

8 ) стимулирование участия стран ЦА в интеграционных группировках на пространстве СНГ;
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9) опосредованное воздействие на страны ЦА через активизацию российского сотрудничества с сопредельными с 
ними странами (Китаем, Ираном, Пакистаном и др.) и использование их влияния в регионе. Крупные государства региона 
исходят из общности региональных проблем;

10)  активное развитие военно-технического сотрудничества России с Малайзией,  Индией,  Китаем,  Вьетнамом, 
Объединенными Арабскими Эмиратами и другими странами региона. Создание региональной зоны российских стандартов 
вооружений,  охватывающей  страны Юго-Восточной  Азии  и  Ближнего  Востока,  позволит  охватить  полукольцом страны 
Центральной Азии, создав трудности для распространения в регионе ЦА западных стандартов вооружений;

11) стимулирование трудовой миграции из стран ЦА в Россию. Трудовые мигранты из южных государств СНГ 
готовы выполнять любую трудоемкую работу за весьма умеренную плату, на которую не соглашаются россияне. В практике 
трудовой миграции присутствует сильный политический компонент: люди, прибывшие в Россию зарабатывать на жизнь, 
более лояльно относятся к этой стране.

Россия ориентируется на продолжение сотрудничества с существующими властями государств ЦА, поддерживая 
дееспособность институтов государственной власти этих стран, и недопущение демократизации и либерализации режимов 
по западным стандартам. Аргументируется это тем, что в условиях наличия зон нестабильности в Центральноазиатском 
регионе,  нередко  отсутствия  понимания  цивилизованных  демократических  норм,  активные  либеральные  процессы 
западного  образца  легко  могут  привести  к  дестабилизации  положения  в  этих  странах,  что  создаст  широкий  очаг 
нестабильности вдоль южных рубежей России.

Возможно,  что  ряд  имеющихся  в  регионе  Центральной  Азии  проблем  Россия  будет  стремиться  решать 
совместными  усилиями,  особенно  с  участием  таких  влиятельных  государств  как  Китай,  Иран  и  др.  (Как  отмечает 
заместитель  директора  Института  востоковедения  Министерства  образования  и  науки  Республики  Казахстан  Санат 
Кушкумбаев,  "В  силу  того,  что  РФ  не  обладает  достаточными  экономическими  ресурсами  для  поддержания  своего 
геополитического влияния в ЦА, Москва разделяет с Пекином часть ответственности за региональную стабильность". "ШОС 
и ее значение для Центральной Азии.  Государства ЦА после 11 сентября".  Ерлан Карин,  кандидат политических наук, 
25.06.2004.).  Участие  в  региональных  процессах  именно  этих  государств,  связанных  друг  с  другом  и  с  другими 
сопредельными государствами Содружества региональными интересами, может дать наибольший эффект.

Два мира - два Шапиро
20.01.2006. Globalrus.ru

Дмитрий Карманов
США и Россия поделят Среднюю Азию
Подавление силой оружия мятежа в Андижане в мае 2005 г.,  отказы в выдаче виз в Европу и США узбекским 

чиновникам,  нежелание  официального  Ташкента  продлевать  пребывание  в  стране  американских  военных  баз,  выход 
Узбекистана  из  ГУУАМ….  Все  те  события,  в  которые  оказался  вовлечен  режим  президента  Ислама  Каримова,  явно 
свидетельствуют о том, что Центральная Азия, а вместе с ней и многие ключевые игроки на геополитической карте мира 
вступили в новую фазу взаимоотношений. 

Реалии таковы, что в нынешнюю эпоху «разноцветных» революций в «новых демократиях» у правящих режимов 
Центральной Азии всего лишь два пути выхода из политического кризиса: либо пойти на уступки становящейся на ноги 
оппозиции,  либо  в  силовой  форме  пресечь  любые  ее  притязания  на  захват  власти.  Нежелание  центральноазиатских 
политиков следовать первому варианту вполне понятно: нет гарантий, что в результате «революций сверху» им удастся 
удержать свои позиции, в то время как силовой путь решения сложных внутриполитических проблем выглядит хотя и менее 
эффективным,  но  зато  дает  больше шансов  сохранить  status  quo здесь  и  сейчас.  И  вообще,  пока  правящие  элиты в 
центральноазиатских  «станах»  не  будут  готовы  к  каким-либо  демократическим  трансформациям,  в  любых  кризисных 
ситуациях ими будет отдаваться предпочтение «синице в руках», а не весьма туманной перспективе вхождения во власть в 
«обновленных» демократических государствах. А пример постреволюционных Грузии, Киргизии и Украины  показывает, что 
у прежней скомпрометировавшей себя власти очень мало шансов остаться у руля при новом раскладе сил.  

Если рассуждать категориями модной сейчас синергетической парадигмы, то подавление массовых беспорядков в 
Андижане  в  мае 2005  г.  было своего  рода  выходом из  точки бифуркации,  в  которой  оказался  Узбекистан во главе  с 
президентом Исламом Каримовым.  Положение  какой-либо  системы (в  том числе  политической)  в  этой  точке  означает 
нахождение на развилке сразу нескольких путей дальнейшего развития, причем у каждого из вариантов абсолютно равные 
шансы  быть  реализованным.  Совершенно  ясно,  почему  власти  Узбекистана  прибегли  именно  к  насильственному 
подавлению мятежников. В этой стране в любой момент можно ожидать стихийного взрыва возмущения осознавших свою 
политическую  мощь  народных  масс  (что  однажды  уже  привело  к  известным  последствиям  в  трех  постсоветских 
государствах),  а  у  Ташкента  совершенно  не  было  и  нет  ресурсов  вести  демократичный  диалог  с  новоявленными 
оппозиционерами. 

Однако необходимо принимать во внимание и то, что после событий 11 сентября 2001 г. любой крен в сторону 
диктатуры в каком бы то ни было государстве не может быть на руку политике США, поскольку каждый очаг нестабильности 
в  мире  рассматривается  администрацией  Белого  дома как  источник  угрозы американской  национальной  безопасности. 
Стратегическая  цель  команды  Дж.Буша-младшего,  впрочем,  как  и  его  предшественников,  –  создать  предсказуемо-
стабильную картину  мира,  удобную во всех отношениях  для реализации американской внешней политики.  Поблажки и 
уступки и исключения могут быть сделаны Вашингтоном лишь для тех «номинальных демократий», которые либо обладают 
значительными углеводородными запасами (Саудовская Аравия,  Венесуэла, Туркменистан, Казахстан),  либо оказывают 
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ему  какую-либо  союзническую  поддержку  (как  это  происходит,  к  примеру,  в  случае  с  военно-диктаторским  режимом 
Пакистана). Однако вряд ли подобная практика будет длиться вечно. 

Мир в начале 21 века все больше напоминает собой взаимозависимую систему, в которой спокойствие одной 
державы в значительной степени зависит от отсутствия напряженности в других частях земного шара. Цена более-менее 
устойчивого равновесия нынче непомерно высока, и вот почему  Белый дом прилагает, а в дальнейшем будет прилагать 
еще больше усилий к продвижению демократических ценностей в «проблемных» в этом плане государствах. Не избежит 
этой участи и Центральная Азия. 

В принципе, уже сейчас можно обрисовать сценарий будущего развития событий в рассматриваемом регионе. И 
уже  сейчас  ситуация,  в  которой  оказался  Узбекистан,  очень  напоминает  пример  Белоруссии.  Наступление  на 
недемократичные порядки  Александра  Лукашенко  ведется уже  давно  и  несколько  смахивает  на  вялотекущую окопную 
войну.  Навешенный  Западом  ярлык  «единственной  диктатуры  в  Европе»  существенно  подпортил  имидж  режима 
действующего  президента.  Умелая  локализация  белорусской  оппозиции,  судя  по  всему,  дорого  будет  стоить  команде 
нынешнего президента. Если такое положение дел и дальше сохранится, то критика в адрес официального Минска со 
стороны западного сообщества будет только расти,  а сам режим Лукашенко окажется в  еще большей международной 
изоляции. 

В случае с Узбекистаном происходит почти то же самое. После событий в Андижане он стал следующим в этом 
«списке изгоев» государством СНГ и стал чем-то похож на опальную в западных кругах Белоруссию: в стране установился 
режим  личной  власти  президента,  местная  оппозиция  представлена  лишь  номинально,  а  также  наблюдается  полное 
отсутствие  свободы прессы.  Чтобы обозначить  свое  неприязненное  отношение  к  новому  enfant  terrible,  в  заявлениях 
европейских и американских политиков действующий президент Узбекистана предстает как кровавый диктатор, желающий 
во что бы то ни стало остаться у  власти и не допустить существование в  своем государстве какой-либо действенной 
оппозиции, а крупным узбекским чиновникам, ставшими в одночасье «плохими парнями», отказывают во въезде в Европу и 
США.  

Однако  нельзя  сказать,  что  «неблагонадежные»  режимы  Центральной  Азии  не  осознают  зыбкости  своего 
положения. Стремясь защитить себя от нападок извне, некоторые из них нашли довольно разумный в данной ситуации 
выход - привлечь на свою сторону региональный центр силы, каким во всем Содружестве и является Россия. «Друзья 
познаются в беде», - гласит известная народная мудрость. А ситуацию, в которой оказался режим Каримова после событий 
в Андижане, иначе как «бедой» и не назовешь. В нынешнем положении оказать ему реальную поддержку может только 
Кремль, который все более  уверенно обозначает свое политическое присутствие в СНГ. Все выгоды от альянса с ним для 
Узбекистана очевидны.  Да и Москва только выигрывает от более тесного сближения с «проблемными» республиками. 
Результатом подобной риторики и стало подписание союзнического договора между Россией и Узбекистаном в ноябре 2005 
г. Поддержка Кремля значит немало, поэтому у опального нынче на Западе президента Узбекистана пока еще есть шансы, с 
опорой на силу и нового союзника, на сохранение своих позиций во власти.   

Вышеуказанное  событие  явилось  подтверждением  сразу  нескольких  политических  тенденций.  Во-первых,  это 
стремление режима Каримова хоть как-то обеспечить себе поддержку на международной арене, поскольку после событий в 
Андижане  от  него  отвернулись  почти  все  бывшие  союзники.  США  и  Евросоюз,  которые  раньше  закрывали  глаза  на 
нарушение прав человека в Узбекистане, теперь их открыли и рьяно критикуют Ташкент. Во-вторых, налицо и желание 
Москвы  персонифицировать  своего  союзника,  поскольку  поддерживать  какие-либо  структурированные  оппозиционные 
образования в Узбекистане незначительности России просто не имеет смысла; режим И.Каримова остается единственно 
дееспособной политической силой в этой центральноазиатской республике.

В  настоящее  время  намечается  «холодное»  противостояние  между  властями  Узбекистана  и  критиками  их 
действий  на  Западе,  который  дает  понять  всем  своим  оппонентам,  что  отныне  Центральная  Азия  перестает  быть 
«периферией»,  которой  можно  дать  поблажки.  Теперь  Америка  будет  считать  вполне  правомерным  контролировать  и 
стимулировать распространение демократии в «проблемных» государствах региона. 

Схема действий обеих сторон такова: режим Каримова продолжит отстаивать свою правоту, настаивая на том, что 
жесткость действий в Андижане была продиктована прежде всего необходимостью подавления воинствующего исламизма, 
а  Запад  продолжит  обвинять  Ташкент  в  жестоком  авторитаризме  и  массовом  нарушении  прав  человека.  Будут  и 
фактические подтверждения этому по принципу взаимности. Так, в ответ на отказ узбекским чиновникам в визе Ташкент 
запретил деятельность некоторых западных СМИ на территории Узбекистана (в ноябре-декабре 2005 г. свои корпункты в 
стране закрыли корпорация ВВС, а также финансируемая конгрессом США радиостанция «Свобода»/«Свободная Европа»). 
А  тем  временем  Ташкент  не  разрешил  больше  американским  военным  продлить  свое  пребывание  на  территории 
Узбекистана (последний американский солдат покинул страну 21 декабря). Со своей стороны Запад продолжает кампанию 
по дискредитации режима Каримова. 

Переход к «трениям» с Вашингтоном в свою очередь означает сближение с Москвой и ее союзниками. Выход из 
состава созданного в противовес Содружества ГУУАМ и отказ от продления пребывания американских войск на территории 
Узбекистана  –  фактическое  подтверждение  означившегося  еще  раньше  раскола  в  подходах  к  методам  реализации 
властных полномочий.

До тех пор, пока в других республиках Содружества,  не обозначивших своего прозападного крена (Казахстан, 
Таджикистан,  Туркменистан),  не  произойдут  подобные  бишкекским  и  андижанским  события,  у  Вашингтона  не  будет 
формального  повода  для  критики  и  косвенного  вмешательства  во  внутриполитические  реалии  указанных  государств. 
Однако  с  появлением  подобного  повода  США  не  преминут  им  воспользоваться.   В  противовес  этому  в  ближайшем 
будущем под эгидой России на постсоветском пространстве будет происходить процесс консолидация правящих режимов, 
стремящихся обезопасить себя от демократических революций и «разноцветных» потрясений.   
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Таким образом, в недалеком будущем республики Центральной Азии, вероятнее всего, окажутся вовлеченными в 
борьбу двух идеологических лагерей – американо-европейского и пророссийского. Вашингтон и «иже с ними» останутся 
верны своей стратегии продвижения демократических ценностей в ключевых регионах мира. К тому же, опыт новейшей 
истории показывает, что дорогу к ним можно проложить не только силой экономических санкций и оружия, но и посредством 
содействия  развитию  демократии.  Это,  в  свою  очередь,  неизбежно  повлечет  за  собой  резкое  неприятие 
центральноазиатских политических режимов, отличительными чертами которых являлись и, скорее всего, будут являться 
жесткое  притеснение  оппозиции,  диктаторский  стиль  управления  и  неприятие  демократических  свобод.  Уже  сейчас 
президент  Узбекистана  подвергается  жесткому  прессингу  со  стороны  Запада.  На  очереди  –  режим  Рахмонова  в 
Таджикистане,  который  явно  не  справляется  с  защитой  границ  от  проникновения  огромных  партий  наркотиков  из 
Афганистана их последующей контрабанды на Запад. Режимы Назарбаева и Ниязова, все больше и больше начинающие 
осознавать значимость своих государств в связи с ростом цен на нефть и газ, начнут подвергаться критике немного позже 
либо  по  мере  приближения  очередных  выборов,  либо  в  связи  с  нежеланием  идти  на  какие-либо  уступки  в 
крупномасштабных энергетических проектах. 

Противодействием  «наступлению  импортной  демократии»  станет  сближение  республик  с  Россией,  которая  в 
обозримом будущем вряд ли станет придираться к своим по-восточному недемократичным соседям по Содружеству.

КАЗАХСТАН
Казахстан на пути превращения в «третий полюс» Шанхайской организации 
сотрудничества

Андрей Грозин
Декларация о создании ШОС – Шанхайской организации сотрудничества – подписана 15 июня 2001 года в  

Шанхае.  В  ШОС  вошли  Россия,  Китай  Казахстан,  Киргизия,  Таджикистан,  Узбекистан.  Целями  ШОС  являются:  
укрепление  между  государствами-участниками  взаимного  доверия,  дружбы  и  добрососедства;  поощрение  
эффективного сотрудничества между ними в политической, торгово-экономической, научно-технической, культурной и  
других областях; совместные усилия по поддержанию и обеспечению мира, безопасности и стабильности в регионе,  
построению  нового  демократического,  справедливого  и  рационального  политического  и  экономического  
международного порядка.

Несмотря  на  то,  что  основные  структуры  ШОС  приступили  к  работе  лишь  в  2004  году,  интерес  к  
деятельности  этой  организации  со  стороны  других  региональных  организаций,  отдельных  государств,  а  также 
экспертов и рядовых граждан непрерывно растет. И это далеко не случайно: общая площадь государств-членов ШОС  
составляет 61% от всей территории Евразии, здесь проживает 1/4 часть всего населения земного шара. Вместе со  
странами наблюдателями с 2005 года ШОС представляет собой пространство, консолидирующее примерно половину  
населения Земли, а через пару десятилетий на организацию будет приходиться и половина мировой экономики.

Интерес  мировой  общественности  к  ШОС  обусловлен  и  очень  широким  функциональным  спектром  
организации: от сотрудничества в защите безопасности приграничных территорий и координации внешней политики  
до  вопросов  экономики  и  охраны  окружающей  среды.  В  последнее  время  в  развитии  ШОС  наметились  и  новые  
горизонты, связанные с активизацией работы в рамках этой организации Республики Казахстан.

От «Шанхайской пятерки» к Шанхайской организации сотрудничества
ШОС возникла не на пустом месте: ее прямой предшественницей была так называемая «Шанхайская пятерка» 

(Россия,  Казахстан,  Киргизия,  Китай  и  Таджикистан),  созданная  в  результате  подписания  Соглашения  об  укреплении 
доверия в военной области в районе границы (1996) и Соглашения о взаимном сокращении вооруженных сил в районе 
границы (1997)  для  урегулирования  пограничных  проблем  между  бывшими  советскими  республиками  и  КНР.  Однако, 
поскольку региональная ситуация была далека от стабильной, поэтому в сферу интересов создаваемой организации на 
первый  план  вышло  противодействие  международному  терроризму,  национальному  сепаратизму  и  политическому 
экстремизму или, используя китайскую лексику, - «борьба против трех зол».

Первоначально «Шанхайскую пятерку» мало кто воспринимал всерьез во многом потому, что проблемы, стоявшие 
в повестке дня этой структуры, в первом приближении оценивались многими, как дискретные, имеющие и локальное и 
временное значение.

В  дальнейшем,  по  мере  стабилизации  ситуации  в  Афганистане  в  ходе  развертывания  международной 
антитеррористической операции и институционального оформления уже собственно ШОС, перед странами-участницами 
встали вопросы дальнейшего расширения и углубления сотрудничества. Последовала быстрая эволюция организации от 
форума до  полноценной  международной организации со своими уставом и бюджетом.  В рамках  ШОС сформировался 
механизм регулярных консультаций по линии внешнеполитических, правоохранительных и силовых ведомств. Совещания 
органов ШОС стали проводиться регулярно.

В  2004  году  в  рамках  ШОС  был  создан  Антитеррористический  центр  со  штаб-квартирой  в  Ташкенте.  Других 
совместных  силовых  структур,  как  и  возможности  размещения  на  территории  стран-участниц  ШОС  иностранных 
вооруженных сил, учредительные документы организации не предусматривают.

Постепенно стало очевидно, что в организации решительно набирает обороты и экономическая составляющая, 
тем более,  что страны – участницы ШОС обладают огромным потенциалом:  большими запасами природных ресурсов, 
существенной  промышленной,  технологической  и  научной  базой,  самым  большим  в  мире  трудовым  потенциалом 
населения.
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В  сентябре  2003  г.  под  это  региональное  сотрудничество  была  подведена  правовая  база,  основу  которой 
составила  Программа  многостороннего  торгово-экономического  сотрудничества,  рассчитанная  до  2020  г.  В  Программе 
определена стратегия и тактика экономического сотрудничества стран-участниц ШОС. В перспективе планируется создание 
зоны свободной торговли (ЗСТ) в рамках ШОС. В условиях глобализации региональная интеграция в рамках ШОС позволит 
преодолеть хозяйственную отсталость и сырьевую направленность экономик государств-участниц этого объединения.

Вопросами экономической интеграции займётся Деловой совет,  который появится в организации в ближайшее 
время. Он создаст Фонд развития ШОС для финансовой поддержки проектов регионального сотрудничества.

Таким  образом,  за  несколько  лет  ШОС  из  организации,  созданной  в  первую  очередь  для  обеспечения 
коллективной  безопасности,  постепенно  превратилась  в  структуру,  охватывающую  все  функциональные  сферы 
государственной и общественной жизни. Главы МИД Казахстана Касымжомарт Токаев образно назвал ШОС «организацией 
три в одном» - структурой которая в равной мере уделяет внимание и борьбе с терроризмом, и торгово-экономическому 
сотрудничеству, и гуманитарным связям.

Новым  важным  элементом  в  деятельности  ШОС  является  участие  представителей  организации  в  качестве 
наблюдателей на президентских и парламентских выборах в государствах-членах.

Несмотря на множество пессимистических прогнозов о перспективах Шанхайской организации, высказывавшихся 
как местными,  так  и  – в особенности, – западными наблюдателями (речь шла и о противоречиях норм ШОС и ОДКБ, 
высказывания ряда западных СМИ о некоей непременной «милитаризации» организации в будущем и т. п.), на данный 
момент  очевидно,  что  организация  имеет  огромный  потенциал.  Сегодня  скепсиса  в  отношении  эффективности 
деятельности ШОС и особенно перспектив ее развития у экспертов разных стран заметно поубавилось.

Одним из  главных  аргументов,  лежащих  в  основе  пессимистической  точки  зрения,  является  факт  очевидной 
разницы потенциалов государств, входящих в ШОС. На самом деле эта разница, ведущая к несимметричному партнерству, 
во многих случаях может говорить в пользу именно оптимистической позиции. Практически, каждая новая встреча в рамках 
ШОС приводит к её качественному росту.

Это  было  подтверждено  выступлениями  глав  государств-членов  ШОС  в  ходе  Саммита  организации, 
состоявшегося 5 – 6 июля 2005 г. в столице РК г. Астане. В частности, президент России Владимир Путин отметил: «Сама 
Шанхайская организация сотрудничества становится «центром притяжения».  ШОС становится все более авторитетным 
фактором в международной жизни. Отрадно, что расширяются геополитические рамки деятельности этой организации. И 
свидетельство этому – получение ШОС статуса наблюдателя при Генеральной ассамблее ООН».

Следует отметить, что международный вес организации определяется не только совокупным демографическим и 
территориальным потенциалом стран-участниц, но и протекающим в рамках ШОС стратегическим диалогом двух ядерных 
держав, постоянных членов Совета Безопасности ООН – Российской Федерации и КНР. Это, собственно, и определяет 
ключевую,  системообразующую  роль  ШОС  в  обеспечении  коллективной  безопасности,  как  в  Центральной  Азии,  так  и 
гораздо шире – в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

Притом, что вопросы безопасности были решающими в формировании ШОС и до сих пор остаются для нее одним 
из приоритетов, абсолютно неверно оценивать эту организацию как своего рода «военный блок»: это неприемлемо хотя бы 
по  причине  участия  государств,  входящих  в  ШОС,  в  ряде  международных  союзов  и  организаций  с  различными 
обязательствами.

На июльском, 2005 года, саммите в Астане ШОС призвала страны антитеррористической коалиции в Афганистане 
«определиться с конечными сроками временного использования» военных баз на территории государств - членов ШОС. 
После этого американские консерваторы заговорили о ШОС как о некоем «восточном варианте НАТО», якобы нацеленном 
на  подрыв  мирового  влияния  Вашингтона.  Следует,  однако,  понимать,  что  декларация  саммита  ШОС  была  не 
ультиматумом, а скорее вопросом о том, когда же иностранцы собираются завершить операцию в Афганистане и покинуть 
регион. Ясно, что странам, входящим в ШОС интересно, когда это будет. Не следует смотреть на этот законно возникший 
вопрос с точки зрения «холодной войны», которая давно закончилась. От такого образа мышления следует отказаться. 
Сохранение американских баз в Киргизии, например, никак не повлияло на отношение ШОС к этой стране. В то же время, 
безопасность региона носит неделимый характер, и то, что происходит в Киргизии, касается не только этой республики.

Далее, важной чертой ШОС является открытость ее деятельности для подключения новых членов, разделяющих 
основные принципы организации. Собственно, сигналы о желании в той или иной форме «подключиться» к работе ШОС 
постоянно идут со стороны ряда государств и региональных организаций. 

Так,  Монголия,  Индия,  Пакистан и  Иран уже  стали в  ШОС странами-наблюдателями.  (Пакистан уже  выразил 
желание стать полноправным членом организации.) Аналогичный интерес отмечается со стороны Турции, Афганистана, 
Шри-Ланки. Интерес к сотрудничеству с ШОС проявляют ЕС и АСЕАН.

К настоящему времени Шанхайская организация сотрудничества стала авторитетной региональной организацией, 
примером объединения нового типа, сориентированного на совершенно другие, чем в эпоху конфронтации, ценности и 
задачи. В перспективе по мере укрепления организации и расширения рамок ее геопространства за счет приема новых 
членов и развития диалоговых механизмов на международном уровне она может стать существенным элементом будущей 
системы безопасности в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

Вызовы времени и роль ШОС для Казахстана
Республика Казахстан стояла у истоков создания ШОС.  Руководство страны регулярно дает понять,  что в  её 

внешней политике  сотрудничество  в  рамках  этой  организации является  одним из  приоритетов.  Об этом неоднократно 
говорил президент Нурсултан Назарбаев.

Что же значит для Казахстана членство в ШОС и сотрудничество в рамках этой организации?
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Прежде  всего,  надо  отметить,  что  формат  работы  ШОС  чрезвычайно  благоприятствует  тому,  чтобы страны-
участницы могли найти свое место в современном геополитическом и геоэкономическом раскладе, не потеряв при этом 
собственного лица.

За  прошедшие  с  момента  своего  образования  годы  ШОС  трансформировалась  в  полноценную  организацию 
многопрофильного  сотрудничества,  причем  совместная  работа  по  реализации  соглашений  1996-1997  гг.  послужила 
первоосновой  того,  что  стало  именоваться  в  последствии  «шанхайским  духом»,  под  которым  понимается  взаимное 
доверие, взаимная выгода, равенство, уважение к интересам и мнениям друг друга,  взаимные консультации, выход на 
взаимопонимание  через  консенсус  и  добровольное  согласие  выполнять  достигнутые  договоренности,  нерушимость 
государственных  границ  и  невмешательство  во  внутренние  дела  друг  друга.  «Тяжеловесы»  –  Китай  и  Россия  – 
теоретически могли бы пытаться доминировать в ШОС, но они не пошли этим путем. Сейчас решения по политическим, 
экономическим и  другим принципиальным вопросам работы ШОС принимаются путем консенсуса  –  то есть взаимного 
согласия государств-членов.  Согласно  статье 3  Хартии  ШОС все  государства-члены пользуются в  рамках организации 
равными правами.

Именно  эти  факторы  и  обуславливают  внимание  Казахстана  к  организации:  в  силу  своего  геополитического 
положения республика в принципе не может проводить одностороннюю политику, ориентироваться на какой-то один «полюс 
силы». Казахстан вынужден постоянно балансировать между интересами крупных держав и лишь так может эффективно 
обеспечивать свои национальные интересы.

Например, после визита в июле 2005 г. в США, глава МИД РК Касымжомарт Токаев заявил, что «Казахстан видит 
свой высший глобальный приоритет в развитии отношений с США». В то же время, добавил министр, «на континентальном 
уровне наша страна считает главными отношения с Китаем и Россией. А на региональном — с соседями по Центрально-
Азиатскому региону». При этом, очевидно, что во многих случаях интересы США, России и КНР в этом регионе не могут не 
входить во взаимное противоречие.

В качестве если не угрозы, то очевидной проблемы, как показал саммит ШОС в Астане, участники организации 
воспринимают  и  растущую  активность  США  в  регионе.  И  речь  не  только  о  военном  присутствии,  но  и  об  усилиях 
Соединенных Штатов по смене существующих политических режимов под флагом «демократизации».

У  стран-членов  ШОС  есть  одно  существенное  различие  с  США  в  подходах  к  центральноазиатскому региону. 
Частично из-за идеологической одержимости, остатков неоконсерватизма, частично из-за глубокой и искренней веры в то, 
что демократия является панацеей от всех социальных и геополитических бед, Вашингтон стремится к «распространению 
демократии» в регионе. Между тем достаточно очевидно, что любая попытка быстрой демократизации этих стран приведет 
их к хаосу и превращению в «несостоявшиеся государства». Нурсултан Назарбаев справедливо заметил, что «цветные 
революции»  сопровождаются  переделом  собственности,  а  передел  собственности  в  таком  своеобразном  регионе,  как 
Центральная Азия, чреват гражданскими войнами, дестабилизацией ситуации в регионе.

У России и Китая меньше демократического мессианства. Зато они лучше понимают регион и то обстоятельство, 
что  демократизация там невозможна и контрпродуктивна  без  упреждающей экономической,  социальной  модернизации. 
Демократизация может стать частью этой модернизации, но никак не предшествовать ей.

Далее, участие в ШОС продиктовал Казахстану и инстинкт государственного самосохранения: в начале XXI века 
национальной безопасности республики брошено много вызовов.  Среди них и международный терроризм,  и  «экспорт» 
радикального ислама, и контрабанда оружия и наркотиков, и потоки нелегальной миграции. В одиночку справиться с ними 
было бы слишком сложно. Поэтому далеко не случайно, что одним из первых и важнейших документов ШОС является 
именно Конвенция о борьбе с терроризмом, сепаратизмом и экстремизмом.

Взаимодействие в рамках ШОС позволило Казахстану урегулировать ряд спорных территориальных вопросов, а 
планомерное и прозрачное сокращение вооруженных сил в приграничных районах разрядило остаточные элементы военно-
политической  напряженности.  Кроме  того,  интенсификация  взаимовыгодного  торгово-экономического  обмена  между 
странами-участницами ШОС существенно влияет на общий стратегический ландшафт региона, смещая акценты из военно-
политической области в область мирного экономического взаимодействия.

Исходя  из  выше  сказанного,  ясно,  почему  казахстанское  руководство  во  главе  с  Нурсултаном  Назарбаевым 
потратило столько усилий как на создание ШОС, так и на повышение её статуса на международной арене. Ясно и то, 
почему Казахстан и поныне является одним из самых деятельных членов организации.

Гарант безопасности Центральной Азии
В силу  объективных обстоятельств,  в  текущий период определяющую  роль  в  ШОС  играют  крупные державы 

Евразии с громадным военным потенциалом – Россия и Китай. И это, в целом, оправданно, поскольку, к сожалению, для 
Центральной  Азии  в  обозримой  перспективе  нельзя  исключать  возможность  существенного  обострения  военно-
политической ситуации.

Роль  Азии  в  мировой  экономике  и  политике  в  последние  годы  очень  быстро  растет  и  будет  расти  далее. 
Центральная Азия, которая является сферой первоочередного внимания ШОС, становится регионом все более активного 
геополитического соперничества, подвергаясь при этом очевидной дестабилизации, что продемонстрировали события в 
Киргизии  и  Узбекистане  (киргизская  «оранжевая  революция»  и  попытка  антиконституционного  мятежа  в  Андижане). 
Основные вызовы континентальной Азии носят, трансграничный характер. Все страны региона так или иначе сталкиваются 
с  проблемами  исламистского  экстремизма  и  терроризма,  нередко  поддерживаемых  извне.  Налицо  рост  наркоугрозы, 
связанный с увеличением объема наркотрафика из Афганистана после прихода туда сил антитеррористической коалиции. 
Таджикистан и Юг Киргизии все более очевидно отступают перед натиском наркодельцов.

По мнению многих наблюдателей, Центральная Азия уже стала местом геополитического и геоэкономического 
противостояния многих внешних сил. В этой связи примечательны слова президента Таджикистана Эмомали Рахмонова о 
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том, что «в условиях нехватки природных ресурсов, острой экономической конкуренции очевидно, что борьба за обладание 
стратегическими  ресурсами  и  контроль  над  экономически  важным  центрально-азиатским  регионом  будет  еще  более 
обостряться.  Территории  стран-членов  ШОС,  богатых  энергоресурсами,  продовольствием  и  транспортными  путями, 
представляет сейчас особый интерес».

С  учетом  сегодняшней  действительности,  в  рамках  Шанхайской  организации  сотрудничества  запущен  и 
совершенствуется механизм взаимодействия военных ведомств в рамках этой структуры. Проводятся встречи министров 
обороны стран-участниц, переговоры на уровне делегаций генеральных штабов, двусторонние и многосторонние учения 
антитеррористической направленности. Важное значение имеет также разработка системы мониторинга и оперативного 
упреждения различных угроз, а также механизмов кризисного реагирования на масштабные проявления международного 
терроризма. Все это говорит о том, что в практическую плоскость переходит взаимодействие на региональном уровне по 
вопросам борьбы с терроризмом, сепаратизмом и экстремизмом, организованной преступностью и наркобизнесом.

Выступая на саммите ШОС в Астане, Нурсултан Назарбаев сказал: «Недавние события в центрально-азиатском 
регионе вновь напоминают о том, что проблема религиозного и политического экстремизма представляет серьезную угрозу 
для  государств-членов  Шанхайской  организации.  Корни  религиозно-экстремистских  группировок,  действующих  на 
территориях стран ШОС, произрастают за пределами нашей организации. Шанхайская организация призвана стать щитом, 
который  защитит  наши  страны  от  террористической  угрозы.  Мы  считаем  необходимым  продолжать  совместные 
антитеррористические  учения  с  участием правоохранительных  сил.  Нужно  в  срочном  порядке  выработать  механизмы 
оперативного  реагирования  на  чрезвычайные  события.  Важно  не  только  адекватно  реагировать,  но  и  действовать  на 
упреждение  актов терроризма.  Этому будет  способствовать  скорейшее завершение работы над составлением единого 
реестра  запрещенных  террористических  организаций…  Усилия  ШОС  должны  органично  вписываться  в  широкий 
международный контекст, стать неотъемлемой частью глобальной системы противодействия терроризму».

Важность  азиатских  институтов  сотрудничества  определяется  и  тем,  что  возникает  новая  и  самостоятельная 
культура  межгосударственных  отношений.  При  явно  обозначившихся  проблемах  в  международном  праве,  появлении 
различных радикальных концепций будущего мироустройства, определенной слабости прежней правовой базы очень важно 
в  рамках  азиатского  сотрудничества  создать  свои  модели  региональных  блоков.  Некоторый  имеющийся  вакуум  в 
международном правовом кодексе должен восполняться и таким эмпирическим опытом, который нарабатывается в рамках 
ШОС.  Развитие  Шанхайской  организации  сотрудничества,  таким  образом,  это  не  только  конкретные  прагматические 
проекты, но и наработка крайне необходимой правовой формулы регулирования межгосударственных отношений в быстро 
меняющемся мире.

Итак,  можно  утверждать,  что,  несмотря  на  молодой  возраст  и  некоторые  трудности  становления,  ШОС  из 
структуры консультативного типа постепенно трансформируется в мощную региональную организацию, соответствующую 
вызовам времени и требованиям международного права. Именно она приняла на себя функции главного гаранта мира и 
стабильного развития в Центральной Азии и Азиатско-Тихоокеанском регионе. При этом сфера ее ответственности будет, 
по-видимому, и далее расширяться.

Очевидно, что организаторы ШОС хотели бы видеть ее в качестве одного из возможных «полюсов» мира. Этому 
будет способствовать реальная возможность для Шанхайской организации сотрудничества в будущем стать связующим 
звеном в создании «дуги стабильности» в противовес «дуге нестабильности», протянувшейся от Западной Европы до Юго-
Восточной Азии.

Кроме того,  важно  подчеркнуть  комплексность  подхода  стран-членов  ШОС к  проблеме безопасности:  помимо 
военно-политических  аспектов,  он  включает  и  борьбу  с  коррупцией,  бедностью,  неграмотностью.  Исполнительный 
секретарь организации Чжан Дэгуан сказал по этому поводу, что «у нас нет воображаемых противников, наши реальные 
враги – это терроризм, сепаратизм и экстремизм, это бедность, невежество и отсталость».

Этот  подход  полностью  согласуется  и  с  позицией  Казахстана,  руководство  которого  всегда  исходило  из 
необходимости преимущественного решения социально-экономических проблем. Далее, стремясь к лидерским позициям в 
ШОС (следующим исполнительным секретарем организации будет, кстати, представитель РК), Казахстан умело зондирует 
международную  почву  посредством развития  тесных  торгово-экономических,  военно-стратегических  и  дипломатических 
связей  с  другими  странами  региона.  В  рамках  такого  подхода  развивается  сотрудничество  и  с  государствами, 
находящимися  за  пределами  региона,  но  имеющими  большой  вес  в  современном  мире  –  США,  Великобританией, 
Саудовской Аравией.  Такая политика позволяет  Астане  успешно продвигать  свое  видение  путей развития Шанхайской 
организации.

Место и роль Казахстана в рамках Шанхайской организации
Вообще,  в  рамках  ШОС  Казахстан  ставит  весьма  амбициозные  цели  -  он  стремится  со  временем  выйти  на 

лидирующие позиции в организации. Эти амбиции республика подкрепляет успехами как во внешней, так и во внутренней – 
прежде всего, социально-экономической, – политике. Рассмотрим эти предпосылки лидерства подробнее.

Стоит  отдельно  сказать  о  том,  что  в  ШОС  входят  страны,  обладающие  немалым  по  мировым  меркам 
экономическим  потенциалом.  Члены  ШОС  располагают  и  огромной  территорией  и  огромными  демографическими 
ресурсами. Часть членов данной организации располагает внушительными запасами энергетических ресурсов (Россия и 
Казахстан – углеводородное сырье, Китай, Россия, Киргизия и Таджикистан – крупными объектами энергетики). Конечно, 
это обстоятельство на самом деле может, как объединять интересы данной группы государств, так и способствовать их 
конкуренции. Но, как раз в частности для смягчения и улаживания последнего и может быть использована структура ШОС. 
В любом случае, по крайней мере три из шести государств – участников ШОС – Китай, Россия и Казахстан в последние годы 
демонстрируют завидные темпы экономического роста. Трудно выявить, насколько данный рост экономик связан именно с 
их членством в ШОС, но нельзя отрицать того, что развитие нормальных добрососедских отношений, включающих быстрый 
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рост экономических контактов между странами, входящими в Шанхайскую организацию, именно положительно сказался на 
общем экономическом росте, стал одной из его составляющих.

Именно грамотная политика в области социально-экономического реформирования, проводимая правительством 
Казахстана, уже позволила республике выйти в число лидеров экономического роста среди постсоветских государств. По 
данным Всемирного банка, Казахстан, представляя только 1/4 населения Центральной Азии, обеспечивает 2/3 дохода всего 
региона. По итогам 2005 года объем ВВП страны на душу населения составил 3440 долларов США. Статистические данные 
показывают,  что  Казахстан  уже  вышел  на  экономический  уровень  восточноевропейских  стран,  недавно  принятых  в 
Евросоюз. Несколько лет назад Конгресс США и Совет Европы признали Казахстан страной с рыночной экономикой, а 
ведущие международные рейтинговые агентства присвоили республике международный инвестиционный рейтинг.

Эти факты наглядно свидетельствуют о  том,  что проводимый под руководством Нурсултана Назарбаева курс 
экономических реформ в полной мере себя оправдывает.

К несомненным внутриполитическим успехам относится то, что за годы независимости в Казахстане – в отличие от 
большинства  бывших  республик  СССР  (тем  более,  центральноазиатских),  –  не  было  отмечено  ни  одного  факта 
межнациональной розни, несмотря на то, что в стране проживают представители 140 национальностей.

Взвешенная,  системная и  сбалансированная  дипломатия позволила  республике  занять  ключевое  место  как  в 
рамках СНГ, так в системе международных отношений в Евразии. Как отмечала лидер партии «Асар» Дарига Назарбаева: 
«Казахстан  связывают  устойчивые  и  разносторонние  отношения  с  Европой  и  США.  Можно  сказать,  что  Казахстан  – 
единственная страна в Центральной Азии, которую Запад воспринимает в качестве равного партнера, как в экономической, 
так  и  в  политической  сфере.  В  нашей стране  обеспечены надежные условия  работы  иностранных  инвесторов.  У  нас 
складываются  разносторонние  отношения  с  международными  организациями:  в  первую очередь  с  ООН,  ОБСЕ.  Мы – 
партнеры США и стран Запада по антитеррористической коалиции. Казахстан поддерживает США в Ираке».

Разумеется,  традиционно  тесные  отношения  Казахстан  поддерживает  с  Россией  (этому,  кстати,  немало 
способствуют  доверительные  личные  отношения  президентов  Путина  и  Назарбаева).  Россия  –  это  естественный 
геополитический, геоэкономический и геокультурный партнер Казахстана. Без преувеличения можно сказать, что именно 
Российская Федерация и Республика Казахстан являются ключевыми игроками в таких важных структурах сотрудничества 
на постсоветском пространстве, как СНГ, ЕврАзЭс и ОДКБ. На международной арене Казахстан и Россия часто выступают 
вместе,  отстаивают  консолидированные  позиции  и,  как  показывает  практика,  добиваются  решения  весьма  сложных 
вопросов. Например, именно усилия РК и РФ позволили найти решение крайне трудноразрешимой «каспийской проблемы».

Сотрудничество  с  Россией  разворачивается  в  топливно-энергетическом  комплексе,  в  космосе,  в  военно-
технической сфере; оно охватывает области высоких технологий, науку и образование.

Собственно говоря, стратегическое партнерство Москвы и Астаны образует каркас всей системы безопасности в 
центрально-восточной  части  Евразии:  за  постсоветский  период накоплен огромный опыт  совместного  противодействия 
терроризму и экстремизму, незаконному обороту наркотиков, распространению оружия массового уничтожения (ОМУ).

Далее,  одним из  важнейших направлений развития внешней политики Казахстана является взаимодействие с 
Китаем. Их отношения в последнее время развиваются очень динамично, эволюционируя в направлении стратегического 
партнерства  (соответствующие  фундаментальные  договоренности  были  достигнуты  в  ходе  двух  визитов  президента 
Назарбаева в Пекин в 2004 г.).

В  этой  связи  первостепенное  значение  имеет  реализация  ряда  крупномасштабных  проектов  в  топливно-
энергетической сфере, таких как, например, строительство нефтепровода Атасу – Алашанькоу.

Нельзя не отметить, что Китай в последнее время демонстрирует внушительные экономические успехи. Так доля 
КНР  в  2004  г.  составила  24,4%  в  превышении  мирового  ВВП,  тогда  как  этот  же  показатель  у  США  равен  18,6%.  В 
прошедшем 2005 году КНР продемонстрировала примерно те же показатели развития. Данный фактор, абстрагируясь от 
прочих  обстоятельств,  способен  сыграть  положительную  роль  в  дальнейшем  укреплении  Шанхайской  организации 
сотрудничества.

Казахстан  активно  сотрудничает  с  КНР  и  в  развитии  системы  евроазиатских  транспортных  коридоров, 
включающей, например, так называемый «Северный коридор» для транзита грузов из Европы в Южную Корею и Японию. 
Углубляется сотрудничество Астаны и Пекина и в научно-технической и культурно-гуманитарной сферах, здравоохранении, 
туристической сфере и образовании.

Позиции  КНР  и  Казахстана  зачастую  совпадают  на  международной  арене.  Китайская  сторона  активно 
поддерживает  Казахстан  в  его  стремлении  вступить  во  Всемирную  торговую  организацию  (ВТО).  Наконец,  следует 
отметить,  что Казахстан достиг  с  Китаем полного согласия по принципиальным вопросам деятельности и дальнейшим 
перспективам развития ШОС (что и было зафиксировано в подписанном в декабре 2002 г. Договоре о добрососедстве, 
дружбе и сотрудничестве между РК и КНР).

Естественно,  Казахстан имеет  самые тесные двусторонние связи  и с  другими странами-членами и странами-
наблюдателями ШОС (Таджикистаном, Ираном, Индией, Монголией и др.). Причем эти связи развивались и углублялись 
задолго до создания самой организации.

Интенсивно развиваются отношения Республики Казахстан и с такими государствами, как Турция и Саудовская 
Аравия.  Это  стоит  иметь  в  виду,  поскольку  Анкара  уже  выразила  намерение  получить  статус  наблюдателя  в  ШОС,  а 
Саудовская Аравия – по мнению ряда аналитиков, – также рассматривает возможность присоединиться в этом формате к 
деятельности Шанхайской организации.

Возникает вопрос: а как будет выглядеть новая конфигурация постсоветского пространства Евразии? Достаточно 
очевидно, что основными «центрами влияния» в макрорегионе останутся Россия и Китай, причем их роль в этом качестве 
ощутимо окрепнет.  В то же время,  на современном этапе такое жесткое членение евразийского пространства вряд ли 
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является оптимальным: кроме всего прочего, оно едва ли позволяет наиболее адекватным образом реагировать на вызовы, 
как Запада, так и Востока.

И у Казахстана теперь есть реальные перспективы стать дополнительным «центром силы» в Центральной Азии и 
«третьим полюсом» в ШОС. Для этого имеются все реальные предпосылки – как экономического, так и геополитического 
характера. При этом появление в регионе «третьей силы» станет своеобразным компромиссом, который, в силу разных 
причин устроит всех крупных игроков – и Запад (у которого уже не остается выбора), и Россию (которой будет трудно в 
одиночку уравновешивать КНР), и Китай, в стратегию которого вписывается положение «первого среди равных» в Евразии.

Участие Астаны в деятельности ШОС весьма и весьма значимо и в ином плане. Дело заключается в том, что сами 
по себе Россия и Китай не могут  наладить до конца эффективное двухстороннее сотрудничество.  Культурологическое 
различие, а также антропологическая дифференциация является серьезной преградой для налаживания двухсторонних 
связей. Преодолеть китайско-российские культурные и антропологические различия помогает Казахстан, уже выполняющий 
функцию связующего  звена.  Благодаря участию Астаны,  «желтый Китай»  и  «белая  Россия»  могут  создать  достаточно 
прочный альянс.

О возможности такого расклада эксперты говорили уже давно – Казахстану оставалось лишь пройти проверку на 
прочность в виде президентских выборов. Испытание на стабильность режим Н.Назарбаева выдержал достойно, и теперь 
от республики можно ожидать дальнейших шагов в сторону увеличения своего геополитического веса.

Таким образом, намечающийся шанхайский треугольник Пекин-Москва-Астана имеет реальные перспективы стать 
в  XXI  веке  единоличным  хозяином  центральноазиатского  региона  и  влиять  на  различные  векторы  геополитики  на 
континенте Евразия.

Казахстан. Грядут перемены... ... во власти и в оппозиции
19.01.2006. Немецкая волна

Анатолий Вайскопф (Алма-Ата)
Так уж получилось, но на состоявшийся на днях в Астане семинар-совещание руководителей областных филиалов 

правящей партии «Отан»  казахстанские  средства  массовой информации практически не обратили внимания.  Согласно 
кратким  сведениям,  поступавшим  с  семинара,  исполняющий  обязанности  председателя  партии  Бахытжан  Жумагулов 
озвучил основные направления деятельности партии в преддверии парламентских выборов в 2009 году. Кроме того, он 
пожурил коллег за неактивную работу с рядовыми партийными ячейками, призвал уделять больше внимания молодежным 
инициативам, а также констатировал недостаточное взаимодействие партийцев с журналистами.

Между тем именно на этом совещании из уст Бахытжана Жумагулова прозвучала информация, которая заставила 
политологов заговорить о новом этапе политического строительства в стране, а лидеров оппозиции крепко призадуматься о 
своей будущей роли в казахстанском обществе. Всё дело в том, что, исходя из слов главного функционера партии «Отан», 
Нурсултан Назарбаев в ближайшее время возглавит Национальную комиссию по вопросам демократизации (НКВД), придав 
ей государственный статус. Таким образом, правящая элита фактически выбила из-под ног у оппозиционных сил один из 
главных козырей отказа вести переговоры с властями.

Ранее  лидеры  оппозиции  неоднократно  заявляли,  что  не  будут  принимать  участие  в  работе  Национальной 
комиссии, только из-за того, что она имеет исключительно консультативный статус и от её решений ничего не зависит, 
поскольку в её работе не принимает участия президент страны. Теперь же, считают политологи Досым Сатпаев и Жанболат 
Мурзалин, ситуация в корне поменялась, и оппозиции ничего не остается делать, как идти на конструктивный диалог с 
правящей элитой. Тем более, что 14 декабря власти республики выполнили ещё одно требование оппозиционных сил и 
международной  общественности,  выпустив  из  заключения  одного  из  лидеров  казахстанской  оппозиции  Галымжана 
Жакиянова. Как отметил в интервью «Немецкой волне» политолог Досым Сатпаев, возможно, теперь статус оппозиционных 
лидеров,  в  случае  их  желания  поучаствовать  в  работе  Национальной  комиссии  по  вопросам  демократизации,  будет 
несколько иным:

- После поражения на президентских выборах оппозиция потеряла много своих козырей. Потому что, если в  
прошлом году, до выборов, власть желала, чтобы оппозиция принимала участие в работе НКВД, то теперь (учитывая,  
что власть купается в лучах славы, эйфории и испытывает некий триумф от победы президента),  естественно,  
власть будет относиться к оппозиции в лучшем случае снисходительно, а в худшем случае - пренебрежительно. И  
даже желание оппозиции участвовать в работе этой государственной комиссии по демократизации власти будут  
воспринимать как проявление слабости.

С мнением политолога Досыма Сатпаева не совсем согласен его коллега, занимающий, кстати, пост директора 
Департамента  внутренней  политики  города  Алма-Аты  Жанболат  Мурзалин.  По  его  словам,  среди  целого  ряда 
оппозиционных лидеров наконец-то возобладало конструктивное начало:

-  Жизнь,  в  том числе и политическая,  она иногда состоит из таких коллизий,  что приходится и менять  
риторику,  и  где-то руководствоваться эмоциями.  Но если руководствоваться здравым смыслом,  то почему бы не  
пойти  на  диалог?  Я думаю,  что  эти  рассуждения  возобладали  сейчас.  И  то,  что  они  готовы  на  «конструктив»,  
показывает их серьезную, а не голословную нацеленность на действительно демократические преобразования.

При этом Жанболат Мурзалин напомнил, что президент Назарбаев несколько раз с «высоких трибун» говорил об 
открытости  Национальной  комиссии  для  руководителей  оппозиционных  партий.  Жанболат  Мурзалин  уверен,  что  если 
оппозиция всё же примет участие в работе обновленной НКВД, то процесс диалога будет взаимовыгоден, причем как для 
правящей  элиты  Казахстана,  так  и  для  оппозиционных  сил,  поскольку  у  последних  появляется  реальный  шанс 
продемонстрировать  обществу  свою  дееспособность.  Ведь  до  сих  пор,  считает  Мурзалин,  оппозиция  говорила  об 
украденных инициативах.
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Тем временем в стане оппозиции сейчас действительно идут дискуссии о возможном начале диалога с властями 
Казахстана. И первым «Немецкой Волне» об этом сообщил один из сопредседателей незарегистрированной оппозиционной 
партии «Настоящий Ак жол» Ораз Жандосов. По его словам, лидеры оппозиции, возможно, и примут участие в работе 
НКВД. Но, только убедившись в том, что нынешняя деятельность Национальной комиссии не является очередной обманной 
ширмой режима Назарбаева для международной общественности:

- Мы можем потом перестать участвовать, если это не будет приносить практического продвижения к тем  
задачам, которые объективно стоят перед страной. 

В свою очередь выпущенный на свободу один из идейных вдохновителей и создателей оппозиционного движения 
«Демократический выбор Казахстана» Галымжан Жакиянов в интервью «Немецкой Волне» прямо заявил о необходимости 
диалога между оппозицией и властью:

- Диалог оппозиции и власти не только возможен, но и необходим. Потому что оппозиция может и должна 
оппонировать этой власти. Говорить о тех изъянах, которые существуют. На то она и оппозиция! Оппозиция может,  
должна  и  обязана  существовать.  Но  к  диалогу  стремиться  необходимо.  Другой  вопрос,  что  власть  более  
ответственна за этот диалог, поскольку у неё больше возможностей.

Вместе с тем, тот факт, что Жандосов, Жакиянов и другие лидеры оппозиции заявили о своей готовности вести 
диалог с властью, еще не означает, что так думает большинство руководителей оппозиционных сил, - отмечают политологи 
Сатпаев и Мурзалин. Не секрет, что в среде казахстанской оппозиции до сих пор наблюдаются и радикальные настроения. 
И  во  многом  участие  или  неучастие  лидеров  оппозиционных  сил  в  работе  обновленной  Национальной  комиссии  по 
вопросам  демократизации,  считают  политологи,  зависит  от  того,  какие  настроения  возобладают,  хотя  бы  в  рядах 
демократического движения «За справедливый Казахстан», куда входит большинство оппозиционных партий и движений 
страны.

Праздник к нам приходит…
24.01.2006. АПН

Алексей Власов
Что может изменить в не слишком оптимистичной картине возвращение Галымжана Жакиянова?
Новый год — это всегда немножко волшебство. Ровно настолько, чтобы каждый разочарованный или несчастный 

человек обрел, пусть ненадолго, гармонию в душе и чувство веры в будущее. Так и политикам, которые в году ушедшем не 
сумели исполнить свои заветные желания, новый год дарит надежду на воплощение в жизнь сокровенной мечты. У многих 
из тех, кто пришел 15 января на алматинский вокзал, эта мечта общая — сделать казахстанскую оппозицию по-настоящему 
сильной и конкурентоспособной по отношению к власти.

Между тем на вокзальный перрон сошел пассажир поезда "Астана-Алматы", который, по мнению многих, способен 
ее осуществить. И этот человек — Галымжан Жакиянов. Свершилось.

Возвращение  Жакиянова  стало  третьим по  степени обсуждаемости  событием в  посленовогоднем Казахстане. 
Безусловное первое место осталось за инаугурацией Нурсултана Назарбаева (тема абсолютно неисчерпаема). Вслед за 
этим грандиозным мероприятием идет объявление нового состава кабинета министров (вполне праздничное событие для 
большей части прежнего кабинета). 

Что  же  касается  российских  СМИ,  то  только  "Коммерсант"  и  "Независимая  газета"  акцентировали  внимание 
читателей  на  новом  этапе  жизни,  а,  возможно,  политической  карьеры  экс-акима  и  экс-заключенного.  Большинство 
российских экспертов это событие проигнорировали не только в силу чрезвычайной загруженности проблемой "газовых 
войн",  но  и  в  силу  общей  индифферентности  к  проблемам  казахстанской  оппозиции  и  ее  лидеров,  нынешних  и 
потенциальных.

А ведь еще год назад аналитики ожесточенно спорили о шансах на участие Казахстана в "перманентной цветной" 
революции  и  составляли  словесные  портреты  возможных  ее  вождей  А.  Байменова,  Б.  Абилова,  А.  Кожахметова,  А. 
Сарсенбайулы. Все международные СМИ обошла совместная фотография лидеров казахстанской оппозиции и победителя 
третьего тура украинских выборов на Майдане. Sic transit gloria mundi!

Пусть Ющенко на какое-то время воздержался от  формального признания легитимности выборов Президента 
Казахстана, но само присутствие украинского лидера на инаугурационных торжествах и навязчивое желание украинских 
политиков  "подружиться"  с  Казахстаном  против  России  делает  ненужными  любые  словесные  формулы,  ибо  "другом" 
Украины становится в данном случае тот, кто имеет реальную власть.

Прошел год с момента победы "оранжевой" революции. Возвращение Г. Жакиянова — символа борьбы против 
"неправедного режима" Н. Назарбаева (помните? Кучма-Геть! Назарбаев-Геть! Свобода Галымжану!) — уже не вызвало и 
доли той общественной реакции, которую можно было ожидать: оптимизма и ожидания скорых перемен. Общий настрой 
оппозиционной  печати скорее созерцательный.  Особенно это касается медийных ресурсов  "Ак жола"  и  лидера  партии 
Алихана Байменова. Он отсутствовал при торжественном возвращении Жакиянова, но этого как раз можно было ожидать, 
учитывая историю его взаимоотношений с остальными встречающими лицами — Б. Абиловым и А. Сарсенбайулы. Однако 
еще задолго до 15 января Байменов фактически повторил знаменитую формулу канцлера Горчакова: "Господа, "Ак жол" 
сосредотачивается!".

Россия  после  подписания  Парижского  мира  "сосредотачивалась"  на  внутренних  реформах,  чтобы  спустя 
несколько  лет  вернутся  в  Европу  сильной  и  конкурентоспособной  державой.  "Ак  жол"  в  данном  случае  готовится  к 
проведению внутрипартийной дискуссии на условную тему: "Кто виноват?" и "Что делать?" Дискуссия проводится с теми же 
целями — вернуть партии статус главной оппозиционной силы страны, сохранив курс на "конструктивное" противостояние с 
властью. В данном случае вряд ли возможны какие-то неожиданности, поскольку политические взгляды и тактика действий 
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Байменова вполне очевидны, а тех функционеров, которые сохранили ему верность после весеннего раскола в партии, эта 
"генеральная линия" партии абсолютно устраивает.

Умеренность позиций Байменова парадоксальным образом сближает его с  "новой оппозицией" в  лице партии 
"Асар",  депутатской  группы  "Аймак"  и  Даригой  Назарбаевой.  В  сущности,  борьба  с  бюрократией,  коррумпированным 
чиновничеством и неэффективной частью президентского окружения — это и есть "фиксированное" поле действий для "Ак 
жола" в том случае, если партия окончательно откажется от каких-либо радикальных установок. А, с другой стороны, кто 
может решать перечисленные выше задачи более успешно, чем Д. Назарбаева?

В этом случае переход в новое политическое качество — виртуального союзника партии "Асар" — может привести 
к тому, что Байменов окончательно потеряет самостоятельное политическое лицо и превратится в одного из участников 
группы  поддержки  Дариги  Назарбаевой.  Вряд  ли  эта  перспектива  его  устраивает.  Но  сильных  ходов,  даже  с  учетом 
возможных результатов внутрипартийной дискуссии, у лидера "Ак жола" пока не просматривается.

Оппоненты А. Байменова из "Настоящего Ак жола", напротив, в полном составе приняли участие в первой встрече 
с Г. Жакияновым. Судя по собщениям казахстанских СМИ, в роли главных организаторов мероприятия выступили Б. Абилов 
и А.  Сарсенбайулы,  в то время как  Ж. Туякбай оставался,  по крайней мере,  внешне, на втором плане.  Видимо, такое 
распределение ролей отражает реальные перспективы каждого из оппозиционных лидеров. Шансы Туякбая на сохранение 
статуса главной фигуры в лагере объединенной оппозиции невелики. Совпали два важных фактора — безусловная неудача 
на президентских выборах и возвращение Жакиянова, который, без всяких официальных заявлений, может претендовать 
на место в политической системе Казахстана, которое занимает сейчас Ж. Туякбай. 

С другой стороны, отказ властей, по формальным признакам, зарегистрировать "Настоящий Ак жол", сохраняет 
движение "За  справедливый Казахстан"  в  качестве главной объединяющей силы для всех оппонентов Н.  Назарбаева. 
Однако ни Ж. Туякбай, ни А. Сарсенбайулы в послевыборный период не обозначили сколько-нибудь внятной линии на 
выход из очевидного кризиса, в котором находится казахстанская оппозиция. Единственное программное интервью было 
дано Б. Абиловым, но его заявления не отличаются системностью. 

Причинами  поражения  кандидата  в  президенты  от  движения  "ЗСК"  Абилов  считает  тотальное  давление  со 
стороны  властей,  полный  контроль  правительства  над  электронными  СМИ,  а,  следовательно,  отсутствие  честной 
конкуренции на выборах, массовые фальсификации и подтасовки при подведении итогов голосования. Каких-либо ошибок 
со стороны оппозиции при организации избирательной кампании Абилов так и не озвучил, ограничившись указанием на то, 
что они были — большие и малые. Неясно только, какие именно.

Между тем, подобный подход достаточно опасен, хотя Абилов и характеризует себя как безусловного оптимиста. 
Опасность  в  том,  что  оппозиция,  устами  одного  из  ее  лидеров,  фиксирует  абсолютно  подчиненное  положение  по 
отношению к власти.

Успех  "Ак  жола"  на  парламентских  выборах  2004  года  был достигнут  в  условиях  жесточайшего  прессинга  со 
стороны властей Казахстана, ограничения доступа к СМИ, закрытия оппозиционных газет и интернет-изданий. Но осенью 
2004 года ни один из сопредседателей "Ак жола" не ссылался на то, что выборы необходимо проводить чаще, и что это — 
один из возможных путей к успеху оппозиции; а условия для политической деятельности в Казахстане более соответствуют 
атмосфере  Российской  империи  начала  ХХ  века.  Один  из  анонимных  комментаторов  интервью  Абилова  справедливо 
заметил,  что  при  подобном  подходе  к  оценке  ситуации  в  стране  не  было  необходимости  идти  на  выборы,  а  более 
эффектным шагом был бы их бойкот. Принятие правил игры влечет за собой необходимость оценивать результат именно 
по этим правилам. 

Что же может изменить в этой не слишком оптимистичной картине возвращение Галымжана Жакиянова? На этот 
вопрос  есть  далеко  не  однозначные ответы.  Прежде всего,  еще за  несколько  недель  до принятия решения судебной 
инстанции об условно-досрочном освобождении Жакиянова, стали распространяться слухи о его намерении отказаться от 
активной политической деятельности и уйти в бизнес, как поступил в свое время, друг Жакиянова и один из основателей 
ДВК Мухтар Аблязов. Сам Жакиянов эти измышления категорически опроверг на первой же пресс-конференции, но, похоже, 
что  их  появление  не  случайно.  Власти  намекают  экс-акиму  на  "правильный"  путь,  не  преминув  заметить,  что  любое 
административное  правонарушение  (например,  организация  несанкционированного  митинга)  может  привести  к 
возвращению Жакиянова в колонию-поселение.

В  немногочисленных  интервью,  данных  им  после  возвращения  в  Алматы,  Жакиянов  четко  обозначил  иную 
позицию — он не намерен уходить в бизнес и настроен на дальнейшее участие в политической деятельности. Оправдались 
прогнозы тех экспертов, кто предполагал, что Г. Жакиянов не повторит путь Аблязова, а постарается придать деятельности 
демократической оппозиции Казахстана новый импульс. Вопрос только, в каком направлении?

С одной стороны, он не намерен создавать новое политическое движение, и не претендует на главную роль в 
движении  "ЗСК".  С  другой  стороны,  Жакиянов  заявил,  что  прекрасно  осознает  те  ошибки,  которые  были  совершены 
оппозицией в предвыборный период и намерен способствовать их устранению. Очевидно, что не в качестве рядового члена 
движения. 

Скорее  всего,  расчет  делается на  то,  что  активисты нижнего  звена,  рано  или  поздно,  "призовут"  экс-акима к 
руководству, что позволит ему избежать любых обвинений в узурпации власти. К примеру, со стороны А. Кожахметова, 
отношения с которым, по некоторым данным, были достаточно напряженными еще с зимы прошлого года, со времени 
знаменитого "открытого" письма ряда членов ДВК с критикой в адрес Кожахметова.

Преимущество  Жакиянова  над  другими  оппозиционными  лидерами  заключается  в  том,  что  он  обладает 
возможностью позиционировать себя как фигура, достойная бросить вызов Семье. Пока это преимущество определяется 
обстоятельствами его биографии — "страдальца" за демократические убеждения. Поэтому, укрепившись в качестве одной 
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из ключевых фигур "ЗСК", Жакиянов перейдет к формированию нового движения, к которому примкнут многие рядовые 
члены "Ак жола" и других оппозиционных групп, недовольные соглашательской политикой руководства.

Возвращение  к  тем  принципам,  на  которых  шло  формирование  ДВК,  вряд  ли  возможно,  хотя  Жакиянов 
обращается именно к ним. И если, находясь в заключении, он не получал достаточно объективной информации о новых 
политических реалиях, то теперь, когда доступ к информации ничем не ограничен, все будет зависеть от организаторских 
способностей  экс-акима.  В  поддержку  ему  могут  сработать  только  два  фактора:  резкое  ухудшение  социально-
экономической  ситуации  в  стране  и  громкий  скандал  вокруг  завершения  слушаний  по  делу  Гиффена.  Вероятность 
совпадения этих факторов ничтожно мала, а, значит, необходим поиск внутренних резервов. Например, создание широкого 
общественного движения в поддержку независимых СМИ, что не противоречит идеям, озвученным руководством. Похоже, 
что и Соединенные Штаты намерены перераспределить средства,  выделяемые на развитие демократии в Казахстане, 
именно в эту нишу. Если, конечно, подтвердится информация о выделении Госдепартаментом полумиллиона долларов на 
создание информационного интернет-портала.

Что  же  касается  линии  отношений  Нурсултан  Назарбаев  —  оппозиция,  то  намерения  власти  были  вполне 
очевидны и до освобождения Жакиянова. Это желание руководства Казахстана реализовать на практике слова Ильхама 
Алиева:  "Нашей  стране  нужна  новая  оппозиция".  Для  этого  необходимо  добиться  полной  маргинализации  оппозиции 
"старой", отжать ее за пределы политического поля, сделать абсолютно недееспособной. 

Достигнув этой цели, можно будет вывести на политическую сцену "новую" оппозицию, активное раскручивание 
которой ведется уже больше года. Противостояние в конфигурациях "Отан" — "Асар", "старшее поколение" — "молодые 
управленцы", "бюрократы" — "эффективные политические менеджеры" наиболее приемлемо для спокойного прохождения 
семилетнего  срока  президентства  и  решения  проблемы  преемника.  Поэтому,  когда  в  проправительственных  СМИ 
Алтынбека Сарсенбаева именуют "кукловодом", это явное преувеличение. Он только подмастерье. Истинные мастера в 
политической рекламе не нуждаются.

Впрочем, наряду с оппозицией явной, существует и скрытое противостояние режиму Назарбаева. Но это сюжет 
для совершенно другого, явно не новогоднего, рассказа.

Казахстан: Через три года мы окажемся в экономическом тупике
26.01.2006. Время

Записал Марат Асипов
Казахстанские властные мужи все уши нам (а заодно - всему миру) прожужжали про то, как в Казахстане растет 

буквально все - от зарплат до ВВП, от надоев молока до добычи нефти.
Да так складно у них это выходит, что мы сами уже вот-вот поверим...
А тут  вдруг объявляется закоренелый скептик,  с размаху бухающий в эту бочку меда увесистую ложку дегтя. 

Первым нашим побуждением было желание просто отмахнуться от злопыхателя-одиночки. Однако в конце концов здоровое 
журналистское любопытство взяло верх...

О том, что творится сегодня за парадной витриной “процветания” Казахстана и к чему это может привести завтра, 
на  страницах  газеты “Время”  размышляет замдиректора  Центра  экономических  проблем,  кандидат экономических наук 
Канат БЕРЕНТАЕВ.

Стандарты в пользу бедных
Мы должны отказаться от прожиточного минимума как основного показателя, который служит базой для расчета 

социальных выплат.  Это порождение бедности, и  оно порождает бедность. Вся социальная политика сводится к  тому, 
чтобы этот  показатель  выдержать,  его  приуменьшить.  Сейчас  минимальная  потребительская  корзина  составляет  чуть 
больше двух тысяч калорий - это на грани выживания. Если ее потреблять, вы сможете жить, но работать - уже нет. В 
минимальной потребительской корзине нет затрат на товары длительного пользования, на образование и т. д.; ее цель - 
выживание в экстремальных условиях.

Предполагалось, что потом мы снова должны перейти к рационально-потребительскому бюджету. Но сейчас у нас 
даже минимальный прожиточный уровень не выдерживается. По последним данным, 60 процентов населения имеет доход 
ниже среднереспубликанского,  который ненамного превышает прожиточный минимум,  и еще 10 процентов - чуть выше 
этого показателя. То есть 70 процентов населения - это реально бедные люди.

Поэтому мы должны сформулировать стандарты среднего класса. Это жилье, домашняя обстановка, книги, доступ 
к образованию, медицинскому обслуживанию, воде. Когда мы увидим, насколько отклоняемся от этих стандартов, нужно 
минимизировать эти отклонения. Вот, скажем, мы считаем, что каждая семья должна жить в своей квартире. В Казахстане 
примерно пять миллионов семей - необходимо пять миллионов квартир. Сколько не хватает? Прежде чем начинать строить, 
нужно это выяснить.

Таким образом, Жилищная программа должна быть направлена на снижение дефицита жилья. По медицинскому 
обслуживанию - выработать некий пакет медуслуг - например, чтобы человек вел здоровый образ жизни, он должен раз в 
полгода проходить обязательный профосмотр. Значит, развитие медицины должно исходить из того,  чтобы обеспечить 
население  этими  услугами...  А  чтобы нормально  питаться,  для  Казахстана  норма  -  60-65  кг  мяса  в  год  на  человека. 
Например, сейчас мы потребляем 40 килограммов мяса. Чтобы покрыть дефицит в 25 килограммов, нужно увеличивать 
поголовье скота. Причем не абстрактно - увеличить на 5, 10 процентов, а в привязке к конкретным нормам питания. Когда 
мы выявим эти отклонения, станет ясно, что нужно в первую очередь делать в экономике.

Устаревшая модель
Все мы знаем, что казахстанская экономика развивается высокими темпами. Однако весь прирост ВВП приходится 

на ценовой фактор - выросли цены на сырье, вырос объем экспорта - вот и весь прирост. При этом рост ВВП на улучшение 
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жизни не влияет. В свое время были произведены расчеты, как компания “Шеврон” влияет на казахстанскую экономику. Так 
вот, на десять человек, нанятых “Шевроном”, приходится всего одно дополнительное место в народном хозяйстве. А если в 
пищевой промышленности появляется новое рабочее место, то в других отраслях возникают три-четыре рабочих места.

Но  при  этом  отрасли,  которые  работают  на  население  республики,  у  нас  растут  намного  медленнее.  Это 
подтверждается данными роста электроэнергетики, который составляет порядка 2-3 процента в год. На сколько больше мы 
произвели электроэнергии, на столько же выросло и производство реальной продукции. То есть реальный рост ВВП у нас 
всего 2-3 процента, а, учитывая, что у нас энергосберегающих технологий очень мало, этот рост может оказаться еще 
меньше.

Это уже настораживает. При таких хороших макроэкономических показателях уровень жизни населения растет 
намного медленнее, чем должен быть. 

На мой взгляд, модель казахстанской экономики, которую мы реализуем все эти годы, уже к концу 90-х годов 
исчерпала потенциальные возможности своего роста. Это подтверждается итогами 2005 года.  Несмотря на то,  что,  по 
предварительной оценке,  рост  ВВП составляет порядка 9 процентов,  промышленность выросла всего на 4,5 процента. 
Добывающий сектор - нефтедобыча - столкнулся с пределами роста своих возможностей. Увеличение дальнейших объемов 
добычи на действующих месторождениях может быть только за счет перехода на интенсивные технологии либо ввода 
новых месторождений.

Несмотря на то, что цены на нефть выросли очень резко, Казахстан не смог увеличить объем добычи нефти. В 
промышленности производственные мощности у нас используются на 70 процентов. Без существенных инвестиций рост 
промышленности  у  нас  замедлится.  Практически  вся  инфраструктура,  электроэнергетика,  жилищно-коммунальное 
хозяйство находятся на пределе своих возможностей. Например, в Караганде на шахтах оборудование изношено. По мере 
необходимости шахтеры снимают оборудование из законсервированных шахт и ставят его на тех участках, где ведется 
добыча.  Когда  этот  резерв  исчерпают,  шахта  станет  аварийной.  У  иностранных  же  инвесторов  задача  -  извлечение 
максимума прибыли. Покупка оборудования приведет к удорожанию продукции. Зачем им это нужно, когда можно просто 
вывезти прибыль?

На спрос денег не дают
Доля зарплаты в  Казахстане составляет порядка 32 процентов ВВП.  В США и других развитых странах доля 

зарплаты в ВВП составляет от 60 и выше процентов. То есть у нас нормы эксплуатации в два раза выше. Получается, что 
мы работаем как бы в два-три раза больше, чем за рубежом, а живем в несколько раз хуже.

Результаты труда  не  увязываются с  зарплатой,  и  оплата  труда  в  Казахстане  минимум в  два  раза  занижена. 
Простой пример: у зарубежного и казахстанского специалиста, которые работают на одинаковых должностях в иностранных 
компаниях,  зарплаты  различаются  в  несколько  раз.  Это  сдерживает  рост  платежеспособного  спроса  населения.  У 
населения практически нет денег для обеспечения нормального уровня жизни. Из-за этого у нас на месте топчется малый и 
средний бизнес,  про который так  много говорят. Вместо того чтобы стимулировать платежеспособный рост населения, 
чтобы люди могли приобретать товары и услуги, во всех программах правительства по развитию малого и среднего бизнеса 
делается акцент на устранение административных барьеров, на снижение налогов и количества проверок и т.д.

Хотя  на  самом  деле  рост  предпринимательства  сдерживается  тем,  что  население  не  имеет  возможности 
приобретать товары и услуги. В Астане, когда туда перевели столицу, раньше негде было поесть. Было две-три точки, 
которые работали до шести или восьми часов вечера. Но как только появились чиновники, которые получали во много раз 
больше, чем местные жители, стали быстро развиваться торговля и сфера обслуживания.

Я не думаю, что в то время в Астане административный барьер был меньше, чем сейчас в Казахстане в целом. Я 
считаю, что повышать зарплату нужно на законодательном уровне - отказаться от минимального расчетного показателя и 
перейти к минимальной оплате труда. Взять базовую отрасль и установить, что минимальная почасовая оплата должна 
быть, например, сто или двести тенге в час. Вне зависимости от форм собственности этот закон должны будут соблюдать 
все.

Надо  не  с  инфляцией  бороться,  а  стабилизировать  цены.  Установить  верхний  предел цен на  стратегические 
товары - так делается во многих странах. Министр Школьник много раз говорил, что нефтепереработчики теряют прибыль, 
если продают свою продукцию внутри страны. Но если мы хотим продавать на внутреннем рынке по мировым ценам, то и 
зарплата должна быть соответствующей. То есть надо довести удельный вес зарплаты до 60-70 процентов от ВВП. Цена 
должна обеспечивать поставщику нормативную рентабельность 15-20 процентов. А сверх этой цены запретить продавать. 
Это приведет к тому, что у нас исчезнут посредники, которые перепродают товар друг другу. В США из-за посредников 
издержки вырастают в два-три раза. В Казахстане, вероятно, намного больше. В 1989 году доля посредников в сельском 
хозяйстве составляла 0,3 процента всех материальных затрат на производство. В 1997 году торговые издержки составили 
30 процентов. Рост - в сто раз! В то же время доля затрат на минеральные удобрения снизилась в 300 раз. На капитальное 
строительство - в 1000 раз. То есть 30 процентов издержек производства - это накрутки посредников. Сейчас, я думаю, 
число посредников не уменьшилось...

Превратности метода
У  нас  почему-то  считается,  что  рост  зарплаты  автоматически  приводит  к  росту  цен.  Это  старая  теория 

инфляционной спирали “зарплата - цены”. Наш низкий платежеспособный спрос не может повлиять на рост цен. Рост цен 
связан не с деньгами, а с нежеланием правительства удержать цены через товарную интервенцию.  Второе - рост цен 
происходит  не  за  счет  обесценивания  денег,  а  потому,  что  у  нас  слишком  высокая  себестоимость  продукции  из-за 
изношенности основных фондов. Здесь работают немонетарные факторы. От того что мы будем сдерживать денежную 
массу, курс валюты, рост издержек не уменьшится. Здесь нужна совершенно иная политика, направленная на снижение 
издержек производства. А это возможно только через обновление производственного аппарата.
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Надо  признать,  что  у  нас  другая  природа  инфляции,  известные  теории  не  будут  работать.  Нужно  менять 
приоритеты в макроэкономической политике. У нас преобладает неолиберальная монетарная теория, сложившаяся под 
влиянием МВФ  и  Всемирного  банка.  Считается,  что  если  мы обеспечиваем  макроэкономические  показатели  -  низкую 
инфляцию, стабилизацию, то остальное само по себе приложится. Это совершенно неверно. Государство должно выбирать 
те  точки,  по  которым у  нас  наибольшее  отклонение  от  национального  стандарта  среднего  класса,  и  туда  интенсивно 
вкладывать деньги, с тем, чтобы спровоцировать частные инвестиции в эти направления, свои деньги вкладывать, в том 
числе и из Национального фонда, которые там без толку лежат.

То  есть  надо  переходить  на  другие  методы макроэкономической  политики,  в  частности,  на  посткейнсианскую 
теорию.  Когда  в  США  был  кризис  -  они  начали  финансировать  общественные  работы,  Гитлер  так  же  делал.  Они 
вкладывали  деньги,  снижали  уровень  безработицы,  а  дальше  уже  все  начинало  закручиваться.  Но  у  нас  внутри 
правительства  нет  единой  макроэкономической  политики.  А  значит,  нет  единой  экономической  политики.  Поэтому 
появляются  взаимоисключающие  программы  -  жилищная,  инновационная,  программа  поддержки  села,  которые 
проваливаются одна за другой. И никто при этом не спрашивает о том, насколько успешными оказались эти программы! Это 
может привести к  сдерживанию экономического роста страны. Мы должны от политики выживания перейти к политике 
экономического роста.

Если срочно не поменять политику,  не обновить производственный парк,  через три-четыре года производство 
может физически остановиться.

Казахи приоткрыли Байконур
27.01.2006. Коммерсант

Константин Лантратов, Иван Сафронов
График полетов согласован лишь до конца квартала
Федеральное  космическое  агентство  (Роскосмос)  вчера  официально  объявило  о  достижении  соглашения  с 

правительством Казахстана о проведении пусков ракет-носителей с Байконура, приостановленных решением казахстанских 
властей.  Впрочем,  Астана  разрешила  проводить  старты  лишь  в  течение  первого  квартала  2006  года,  а  планы  на 
оставшуюся часть года еще предстоит согласовать.

Как  сообщил  вчера  пресс-секретарь  Роскосмоса  Вячеслав  Давиденко,  российское  космическое  ведомство  и 
правительство Казахстана согласовали план пусков с космодрома Байконур на первый квартал 2006 года. Это решение 
было  принято  по  итогам  переговоров  между  премьер-министром  Казахстана  Даниалом  Ахметовым  и  российской 
делегацией  во  главе  с  руководителем  Роскосмоса  Анатолием  Перминовым.  Одновременно  пресс-служба  Роскосмоса 
опровергла появившуюся в СМИ информацию о возможных переносах пусков носителей "Протон-М" с Байконура из-за 
отсутствия  акта  об  их  экологической  экспертизе.  Однако  председатель  аэрокосмического  комитета  министерства 
образования и науки РК Алмас Косунов вчера подтвердил "Интерфаксу-АВН", что причиной задержки согласования графика 
пусков с Байконура послужило именно отсутствие ясности по данным документам.

Напомним, запрет на пуски российских ракет с Байконура был введен Астаной 11 января. Формальным поводом 
для  этого  стало  отсутствие  акта  государственной  экологической  экспертизы Республики  Казахстан  на  ракету-носитель 
"Протон-М", который должен был быть подписан после десяти испытательных пусков ракеты и принятия ее в эксплуатацию. 
Другой  причиной,  по  данным  Ъ,  стала  задержка  с  запуском  первого  казахского  спутника  связи  KazSat,  который 
планировалось отправить на орбиту еще в конце декабря 2005 года. В переданном в правительство Казахстана плане 
запусков  с  Байконура,  утвержденном  в  декабре  2005-го  Анатолием  Перминовым  и  начальником  Генштаба  Юрием 
Балуевским,  старт  KazSat  не  значился,  и  лишь  в  примечании оговаривалось,  что  "дополнительно  к  плану  могут  быть 
осуществлены  запуски  космических  аппаратов  в  случае  их  переноса  с  IV  квартала  2005  года".  Однако  такая 
неопределенность Астану не устраивала.

На  нынешних переговорах российская сторона официально  заявила,  что  старт  ракеты для вывода  KazSat  на 
орбиту состоится не позднее 20 июня 2006 года. В ответ казахстанское руководство смягчило свою позицию по "Протонам-
М":  решено  продлить  летные  испытания  этой  ракеты  еще  на  два  дополнительных  пуска,  после  которых  российской 
стороной будет представлен акт ее экологической экспертизы. Однако тот факт, что план запусков с Байконура впервые 
согласован  не  на  весь  год,  как  обычно,  а  лишь на  первый квартал,  по  мнению  источника  Ъ в  Роскосмосе,  позволит 
Казахстану и в дальнейшем оказывать на Москву давление для выполнения ею обязательств по запуску KazSat. 

УЗБЕКИСТАН
Необходимое послесловие к трагическим событиям в Узбекистане

13.01.2006. Труд
Латыпов Нурали

Недавно  закончился судебный процесс  над  15  участниками -  организаторами майских  трагических  событий  в 
Андижане. Сделаны выводы об их причинах и последствиях для безопасности не только в Узбекистане,  но и во всем 
Центральноазиатском регионе.Вместе с тем до сих пор некоторые аналитики, особенно западные, продолжают обсуждать 
андижанские события: правомочны ли действия власти по обузданию андижанской волны насилия и т. д.

АТИПИЧНЫЙ ТЕРРОР
Узбекская  юстиция  признала:  в  Андижане  действовали  террористы.  Террористы  штурмом  взяли  тюрьму  и 

выпустили более пятисот заключенных. Террористы захватили городские учреждения. Террористы пытались прорваться в 
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управление  службы  безопасности.  Террористы  вывели  на  улицы  города  толпу.  Террористы  выдвигали  заведомо 
неприемлемые  требования  -  отпустить  лиц,  осужденных  за  террористическую  деятельность  и  другие  уголовные 
преступления. Действия эти были хорошо спланированы, отработаны в деталях и управлялись из-за пределов Узбекистана.

Типичный террорист выглядит вроде бы иначе. Мы привыкли считать, что он старательно маскируется, стреляет 
из-за угла, закладывает мины, бьет ножом в спину - словом, действует скрытно. Массовые перестрелки - а тем более захват 
целого города - вряд ли замаскируешь.

Шансы на удачу в  Андижане  были на  первый взгляд неплохи.  Ведь незадолго  до него мятеж,  начавшийся в 
соседнем  Оше,  завершился  свержением  президента  Киргизии  Акаева,  по  признанию  самого  же  Запада,  "самого 
демократичного правителя" в регионе.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ПОЛИТИКИ
В современных условиях террор нередко используется и как способ достижения каких-то политических целей. 

Некоторые  геополитические  центры  сил  давно  не  скрывают  намерения  взять  под  свой  контроль  Центральную  Азию, 
богатую природными и энергетическими ресурсами.

На внешнюю и внутреннюю политику Узбекистана уже не раз пытались влиять - в том числе и руками террористов. 
Вспомним  хотя  бы  одновременные  взрывы  заминированных  автомобилей  около  зданий  государственных  учреждений, 
взрывы  в  марте  и  июле  2004-го  в  Ташкенте  и  Бухаре.  Да  и  частые  стычки  из-за  воды,  неизбежно  принимающие 
межнациональный характер в густонаселенной Ферганской долине, не обходятся без актов анонимного насилия.

События  в  Андижане  также  входят  в  сферу подрывной  деятельности  религиозно-экстремистских  группировок, 
умело воспользовавшихся поддержкой (в  том числе информационной)  определенных западных кругов (прежде всего в 
США, а также в ЕС),  стремящихся к геополитическому доминированию в регионе. Многие подсудимые еще задолго до 
начала боевых действий замечены в организациях, чью связь с систематическим террором уже давно никто не в состоянии 
отрицать.

"Андижанский мятеж" и беспорядки незадолго до него в соседнем Кыргызстане еще раз продемонстрировали: 
отдельные круги в западных странах ради обеспечения своих геостратегических интересов путем приведения к власти 
лояльных им политических режимов усиливают всестороннее  -  политическое,  экономическое и силовое  -  давление  на 
государства  Центральной  Азии.  При  этом  используется  широкий  спектр  средств  -  от  уже  апробированных  методов 
"продвижения демократии" вроде "мягкого подрыва" государственного устройства до жесткого воздействия с опорой на 
самые реакционные экстремистские силы.

ВНЕШНИЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
Обширные переброски сил и средств через границу с Кыргызстаном не могли остаться незамеченными.  Да и 

действия киргизских чиновников, незадолго до Андижана приведенных к власти подобными же способами, тоже трудно 
признать  дружественными  по  отношению  к  Узбекистану.  Так,  сверхоперативное  (в  несколько  раз  быстрее,  чем  при 
стихийных  бедствиях)  развертывание  лагерей  для  беженцев  вряд  ли  возможно  без  предварительно  тщательно 
проработанного плана. И статус беженцев тоже не следовало бы предоставлять за считанные дни, без расследований.

Для  давления  на  Ташкент  активно  используется  потенциал  УВКБ  ООН  и  некоторых  других  международных 
правозащитных  организаций,  их  заключения  и  отчеты,  основанные на  односторонних  показаниях  "жертв"  андижанских 
событий. Впрочем, не исключено, что лагеря беженцев могли быть заранее подготовлены с учетом возможного провала 
"андижанского мятежа". Для некоторых политиков, вдруг озаботившихся "жертвами андижанского бунта", это лишь повод 
еще раз надавить на Узбекистан. Но для жителей страны случившееся стало подлинной трагедией.

Однако  организаторы  трагических  событий  в  Андижане  не  достигли  своих  целей.  Народ  Узбекистана  не 
поддержал их и не последовал их призывам. Расчет на то, что мятеж перекинется на другие регионы, не оправдался. Да и 
власти своевременно приняли правовые и профилактические меры, какие в подобных ситуациях должно осуществлять 
любое уважающее себя государство - меры по защите конституционного строя и независимости страны, стабильности и 
безопасности населения.

Заметим,  кстати,  что  сценарий  андижанских  событий  начал  осуществляться  в  противовес  не  только  выходу 
Узбекистана  из  прозападной  организации  ГУУАМ,  его  стремлению  прояснить  условия  и  сроки  присутствия  военного 
контингента США в Ханабаде, но и активному сближению Ташкента с Москвой.

ЖУРНАЛИСТСКАЯ "СЛЕПОТА"
Некоторые западные репортеры пытались представить происходящее "мирной демонстрацией". Они старательно 

не замечали даже "живой щит" - насильственный сгон местных жителей в толпы, где организаторы могли укрыться от огня 
силовых структур.  А уж такие  мелочи,  как  оружие  в  руках  самих боевиков,  и  подавно  остались  вне  поля зрения.  "Не 
замечены"  и  многочисленные  жертвы  среди  милиционеров,  солдат,  служащих.  Зато  все  погибшие  и  раненые,  не 
находившиеся на государственной службе, сразу объявлены жертвами "кровавого правящего режима". Конечно, не всегда 
удается точно определить, кто погиб с оружием в руках в рядах мятежников, а кто стал невинной жертвой их же огня. Но и 
так ясно: все смерти - на совести организаторов трагических событий. Ибо любое правительство, как и любой гражданин, 
имеет право на самооборону.

Конечно, руководству Узбекистана нужно еще немало сделать, чтобы укрепить стабильность, восстановленную 
после  андижанских  событий.  Так  что  Каримову  предстоит  провести  еще  множество  реформ,  чтобы  обеспечить 
независимость и безопасность устойчивого развития страны.
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Андижанские события прошлого года стали поворотными в отношениях 
Узбекистана с США, Евросоюзом и ООН

24.01.2006. Gazeta.kz
Акрам Асроров (Ташкент)

Саммит  Шанхайской  организации  сотрудничества  в  Астане,  история  с  узбекскими  беженцами  в  Кыргызстане, 
вывод американской военно-воздушной базы из Ханабада, предстоящее торжественное вступление Узбекистана в ЕврАзС, 
а  возможно  и  в  ОДКБ  -  все  это  еще  раз  наглядно  продемонстрировало  решимость  официального  Ташкента 
дистанцироваться от прозападной ориентации на пророссийскую.

Вполне вероятно,  что такая же история, например,  с Таджикистаном или Кыргызстаном не вызвала бы столь 
острую  реакцию  в  европейских  столицах  и  США.  Другое  дело  Узбекистан  -  с  его  мощным  энергетическим, 
интеллектуальным потенциалом.

Наряду с Казахстаном Узбекистан является ключевой страной в Центральной Азии. Это понимают не только на 
Западе, но и в заснеженной холодной Москве.

Пока  лидер  Узбекистана  Ислам  Каримов  помогал  американской  военной  операции  в  Афганистане,  часто 
встречался с европейскими лидерами и обещал провести в стране реформы, он был востребован не только в Вашингтоне, 
но  и  в  Лондоне,  Париже,  Берлине.  Причем,  никогда  требования  Запада  провести  реформы  в  Узбекистане  не  носили 
обязательного  характера.  Достаточно  было  регулярно  заверять  западных  спонсоров  в  решимости  провести 
преобразования,  чтобы  последние  отставали  с  глупыми  вопросами.  Майские  события  в  Андижане  спровоцировали 
нарушение баланса сил в Центральной Азии.

Если  бы  требования  по  проведению независимого  международного  расследования  не  носили  столь  упорный 
характер, официальный Ташкент уже давно помирился с американцами, а через них - с Западом.  Как будто пластинку 
заело… Каримов, осознав, что на этот раз время заигрываний вышло, поспешил в объятия Москвы.

Союзнический договор с Россией, больше напоминающий устное соглашение двух президентов, стал последней 
каплей в долготерпении Запада. По нему широкие обязательства взяла на себя Россия, в случае чего обещавшая военную 
помощь официальному Ташкенту. Не нужно быть слишком умным, чтобы понять другое: об обязательствах Узбекистана в 
договоре нет ничего. Мало кто из военных стратегов может оценивать возможную военную помощь Узбекистана для России 
существенной.

Вряд  ли  узбекские  войска  способны  играть  в  масштабах  России  хоть  сколько-нибудь  весомую  роль.  Значит, 
Ташкент  взял  на  себя  обязательства  вне  рамок  союзнического  договора,  и  судя  по  последним  новостям  из  сферы 
экономики, вполне определенные.

В  Москве  давно  осознали,  что  фактическое  спонсирование  бывших  союзных  республик  за  счет  поставок 
энергоносителей по демпинговым ценам, ничего, кроме головной боли не несет. Газовая война с Украиной, закончившаяся 
в первых числах января 2006 года, продемонстрировала новую стратегию России.

В ней не осталось ничего от доброго северного соседа (в понимании рядовых жителей Узбекистана - прим. А.А.) и 
"старшего брата", столь популярного в старые советские времена. По всей видимости, за союз с Россией и ее лояльность к 
режиму  Каримова  заплачена  вполне  конкретная  цена:  активы  промышленных  предприятий  и  компаний,  возможность 
свободно работать на узбекской территории, получать прибыль и вывозить в Россию.

Что в Москве поняли, так это одну прописную истину - любая политика начинается с экономики. Ставить политику 
впереди телеги - значит заранее напрашиваться на неудачу. Поэтому в случае с Узбекистаном сегодня выбрана правильная 
тактика.

Путем  экономической  экспансии  привязать  к  себе  официальный  Ташкент,  чтобы  в  случае  очередной  смены 
приоритетов процесс отдаления происходил весьма болезненно. Также происходит в любой традиционной мусульманской 
семье  испокон  веков.  Женитьба  сына  сопряжена  с  такими  значительными  материальными  затратами,  что  в  случае 
несовпадения характеров родители и с той, и с этой стороны тысячу раз подумают, прежде чем развести молодых людей.

Последние  итоги переговоров  главы "Газпрома",  фактически  поставившие под контроль  Москвы газовый кран 
Узбекистана, миллиардный (в долларах - прим. А.А.) проект "Лукойла", активизация российского бизнеса в других отраслях 
экономики этой центральноазиатской страны реально свидетельствуют о цене, которую Узбекистан готов заплатить за союз 
с Россией.

В данной связи необходимо уяснить следующее: Вашингтон ни когда создавал базу в Ханабаде, ни после - не 
рассматривал  Узбекистан  в  качестве  реального  стратегического  партнера.  Все  обещания  из-за  океана  сводились  к 
простейшей формуле: чтобы стать по-настоящему другом США необходимо говорить с американцами на одном языке.

Один  язык  предусматривал  реформы  в  политической,  экономической  сферах  и  построение  государства  по 
западному образцу. А так как официальный Ташкент никак не хотел резко менять уклад жизни, считая западный стиль 
неприемлемым, было понятно, что никакого стратегического партнерства в итоге не получится.

В попытках стать другом Буша, было потеряно много драгоценного времени, которое можно было использовать 
для интеграции с Россией и другими странами Центральной Азии.

Москва же приняла Ташкент таким, каким он есть. Со всеми его проблемами, комплексами, недостатками. Россия 
не собирается обуславливать свою дружбу никакими условиями. Достаточно быть верным союзником, чтобы получить в 
награду ее благосклонность.

Регулярно обвиняя европейские структуры в применении по отношению к России двойных стандартов, президент 
Путин  постоянно  подчеркивает  свой  суверенитет,  не  желая  прислушиваться  к  советам  европейских  правозащитных 
структур.
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С одной стороны, Россия желает в дальнейшей перспективе интегрироваться с Евросоюзом, с другой, в вопросе 
Чечни желает решать свои проблемы своими силами без участия европейцев.

Евроазиатская политика подразумевает балансировку России между Европой и Китаем, при этом обе ипостаси в 
чистом виде Москве не нужны.

Ни чистого союза с Азией против Европы, ни чистого союза с Европой против Азии…

Каримов расплатился по счетам
26.01.2006. Независимая газета

Наталья Меликова, Константин Сардовский
Москва  расширила  единственно  успешный  пророссийский  альянс  и  получила  доступ  к  месторождениям  в 

Узбекистане
Вчера в Санкт-Петербурге был подписан протокол о присоединении Узбекистана к Евразийскому экономическому 

сообществу.  Сразу  после  окончания  заседания  Межгосударственного  совета  ЕврАзЭс  «Газпром»  подписал  с 
правительством Узбекистана и компанией «Узбекнефтегаз» два соглашения о разработке и разведке месторождений. Эти 
договоренности  российской  газовой  монополии,  по  мнению  Владимира  Путина,  будут  иметь  влияние  не  только  на 
энергетическую ситуацию в странах – членах ЕврАзЭс, но и на энергетическую ситуацию в мире. С помощью узбекских 
проектов «Газпром» сумеет увеличить импорт газа из Узбекистана в три раза. Таким образом, Москва получила первые 
практические результаты от поддержки Ислама Каримова после событий в Андижане.

Принципиальные решения
Президент  Узбекистана  Ислам  Каримов,  еще  не  так  давно  входивший  в  проамериканский  ГУУАМ,  вчера 

расписался  в  нерушимой  верности  ЕврАзЭс  и  России.  «ЕврАзЭс  становится  очень  перспективной  организацией  на 
постсоветском пространстве.  И не исключено,  что она будет главной организацией на постсоветском пространстве»,  – 
сказал вчера Каримов. По его словам, «Газпрому» переданы стратегически важные источники углеводородного сырья. «Мы 
открываем  перед  «Газпромом»  7  проектов,  –  подчеркивал  вчера  Каримов.  –  Это  34  тысячи  квадратных  километров 
территории, которые весьма и весьма перспективны».  Россия также ведет переговоры с Узбекистаном,  целью которых 
является доступ к урановым месторождениям. Кстати, вчера Путин выступил с идеей создания международных центров по 
обогащению урана, предложив один из таких центров на территории России.

Владимир Путин назвал подписание протокола о присоединении Узбекистана к ЕврАзЭс в числе решений, которые 
имеют принципиальное значение. Еще одним важным решением, по мнению российского президента, стало подписание 
соглашения,  расширяющего  сферу  использования  валюты стран  ЕврАзЭс  для  обслуживания  их  внешнеэкономической 
деятельности.  «Это  первый  шаг  в  направлении  создания  Валютного  союза»,  –  сказал  вчера  Путин.  А  генеральный 
секретарь ЕврАзЭс Григорий Рапота отметил:  «Мы, таким образом, немножко отодвигаемся от использования в нашей 
внешнеэкономической  деятельности  валют  третьих  стран».  Заметим,  что  это  уже  второй  шаг  на  пути  к  ослаблению 
финансовой  зависимости от  Запада  бывших постсоветских  республик,  входящих в  сферу российского  влияния:  в  ходе 
визита в Казахстан 12 января Путин и Назарбаев объявили о создании Евразийского банка, одной из задач которого станет 
в том числе и кредитование стран – членов ЕврАзЭс.

Не повторить пример СНГ
Напомним, что в ЕврАзЭс входят Россия, Белоруссия, Таджикистан, Казахстан, Киргизия. Вчера в организацию 

был принят Узбекистан. Главной целью организации является создание Таможенного союза и наднационального органа, 
который бы регулировал тарифы. Для России такая форма экономической интеграции могла бы означать последующее 
укрепление геополитического влияния на постсоветском пространстве. На сегодняшний день на фоне фактического развала 
СНГ  и  неудачных  попыток  создать  единое  экономическое  пространство  с  Украиной  ЕврАзЭс,  по  сути,  является 
единственным более или менее эффективным экономическим объединением на постсоветском пространстве. «СНГ все 
больше  превращается  в  политический  клуб,  по  ЕЭП мы  не  особенно  и  продвинулись.  Спасение  нашей  интеграции  в 
ЕврАзЭс», – озвучил мысли, витавшие в головах глав государств и членов делегаций, президент Белоруссии Александр 
Лукашенко.

Впрочем,  не исключено,  что  ЕЭП в урезанном варианте  суждено  стать стартовой  площадкой с последующим 
объединением с ЕврАзЭс и расширением зоны Таможенного союза за счет азиатских государств. Весьма показательно, что, 
отвечая на вопрос «НГ»  о  перспективах  создания Таможенного союза  в  рамках ЕврАзЭс,  министр промышленности и 
энергетики  Виктор  Христенко  заметил,  что  сначала  надо  провести  переговоры  по  ЕЭП  и  подписать  первый  пакет 
документов. В марте Россия, Белоруссия и Казахстан, как заявил вчера Христенко, планируют подписать первый пакет из 
38 соглашений по созданию Таможенного союза и наднационального органа. Украина, напомним, заявила, что такая форма 
интеграции для нее неприемлема, и согласилась лишь с образованием зоны свободной торговли.

Вчера же Лукашенко, председательствующий на расширенном заседании Межгоссовета ЕврАзЭс, заявил, что до 
конца этого года возможно согласовать до 80% таможенных пошлин и к 2007 году выйти к подписанию соглашения об 
образовании Таможенного союза. «80% – это уже сегодня реально, – заметил президент Белоруссии. – Создав общий 
рынок,  мы сделаем себя привлекательным партнером».  Возможно,  Александр  Григорьевич  сильно погорячился –  пока 
страны ЕврАзЭс не могут согласовать пошлины даже на межгосударственном уровне. По крайней мере на встрече в Астане 
12 января Назарбаев пожаловался Путину на то, что Россия явно в ущерб интересам Казахстана повысила тарифы на ввоз 
зерна.  Впрочем,  президент  Казахстана  с  оптимизмом смотрит  на  перспективы ЕврАзЭс.  Вчера  Назарбаев  выступил  с 
инициативой создания Экономической комиссии (вероятно, по образцу Еврокомиссии) вместо секретариата ЕврАзЭс. «Эта 
комиссия могла бы смотреть за тарифами, энергетическими проектами», – объяснил суть своего предложения Назарбаев. 
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«Мы создаем рынок стран с населением более 250 млн. человек. Это крупнейшее интеграционное объединение в мире», – 
прокомментировал Назарбаев расширение ЕврАзЭс.

Если даже ЕврАзЭс не удастся создать Таможенный союз в предложенные белорусским батькой сроки, нельзя 
исключать, что успешными могут стать проекты в других сферах. «Почему бы не провести Спартакиаду наших народов? 
Опыт есть, я предлагаю провести первую Спартакиаду в Белоруссии», – внес предложение белорусский батька. «Главное 
теперь –  избежать болезни СНГ по неисполнению решений»,  –  резюмировал итоги Межгоссовета  Лукашенко,  который 
председательствовал на встрече в Санкт-Петербурге. Выполнив свою миссию, белорусский батька, которого явно торопили 
поскорее закруглиться, выдохнул пар. «Ох уж меня дергали два дня – и медленнее, и быстрее, то опять не затягивай», – 
устало произнес он, вероятно, решив, что микрофоны уже выключены.

Россия – Казахстан: основа договоренностей
Интерес России к Казахстану в атомной сфере – сугубо прагматичный. Основной мотив достигнутых соглашений 

состоит в том, что уже сейчас положение минерально-сырьевой базы урана России можно рассматривать как напряженное. 
А в перспективе у нас возникает ресурсный дефицит уранового сырья для электростанций и различных видов вооружений. 
Это подтверждается данными комитета ГД РФ по энергетике, транспорту и связи. Сейчас в России разведанные запасы 
урана  составляют  примерно  600  тыс.  тонн.  Но  экономически  выгодных –  всего  28%,  а  по  цене  ниже 40 долларов  за 
килограмм (оптимальная цена)  –  только 9%.  А из  прогнозируемых запасов  лишь 6% будут  относиться к  категории  Р1 
(соответствуют  перспективным участкам –  потенциальным месторождениям)  и  28% –  к  категории  Р2  (рудные  поля)  – 
обедненные месторождения.

Таким образом, с учетом роста потребления ядерного топлива и исчерпания складских запасов сырья России к 
2010 году необходимо будет увеличить производство урана в 1,4 раза, а к 2020 году – в 3,4 раза. Только в этом случае 
можно обеспечить топливом российские АЭС и сохранить экспортный потенциал на рынке свежего ядерного топлива и 
низкообогащенного урана.

Но  в  мире  есть  всего  три  страны,  которые  имеют  большие  запасы сырья.  Сейчас  на  Канаду,  Австралию  и 
Казахстан  приходится  60% мирового  производства  урана  и  70% разведанных  запасов  относительно  дешевого  (до  40 
долларов за кг) урана. Очевидно, что самый близкий к России источник этого сырья – Казахстан. Но и на этот источник 
претендуют помимо России европейские страны и США. Причина такой политики западных партнеров по G8 в том, что уже 
сейчас в мире наблюдается дефицит природного урана. А к 2015 году ожидается полное исчерпание его складских запасов. 
Поэтому без  Казахстана  Россия не  сможет  обеспечить  не  только  энергетическую безопасность  ЕС,  о  чем уже  не  раз 
заявлялось, но и собственную безопасность. 

ТУРКМЕНИЯ
Развод по-туркменски

18.01.2006. Независимая газета
Виктория Панфилова

Сапармурат Ниязов документально оформляет выход из СНГ 
В год 15-летия СНГ и в преддверии юбилейного саммита этой организации создан прецедент формального выхода 

из ее состава. Сегодня в Минске состоится заседание экспертной группы, которая должна согласовать проект документа об 
ассоциированном членстве  Туркмении в  Содружестве Независимых Государств,  который окончательно  будет  подписан 
Советом глав государств СНГ.

Впервые идею о выходе из Содружества Туркмения озвучила 26 августа прошлого года в Казани на саммите СНГ. 
Туркменбаши  был  недоволен «клубом президентов»  с  самого  начала,  критиковал его  деятельность,  а  саммиты часто 
игнорировал, предпочитая двустороннее сотрудничество (например, в газовой сфере). Президент Ниязов повторяет, что 
«главным препятствием для членства в СНГ является нейтральный статус Туркмении, который не позволяет ей участвовать 
в военных блоках и вести войны».

Однако, по мнению одного из лидеров туркменской оппозиции Худайберды Оразова, реальные причины в другом. 
Как известно, Владимир Путин призвал глав государств СНГ принять декларацию о гуманитарном сотрудничестве, которое 
предполагает  развитие  кооперации  в  экономической,  политической  и  других  сферах.  На  последнем саммите  СНГ  это 
соглашение было подписано всеми участниками, кроме Туркмении. «В этом и заключается основная причина истерии по 
поводу выхода из СНГ, – отметил Оразов. – В условиях, когда Ниязов прилагает огромные усилия по изоляции страны от 
внешнего  мира,  уничтожению  всех  сфер  человеческой  жизнедеятельности  внутри  страны,  репрессии  следуют  за 
репрессиями,  а  страна,  по  сути,  превратилась  в  один  большой  концлагерь,  именно  сотрудничество  в  безобидной 
гуманитарной сфере смертельно опасно для режима Ниязова».

Этого  мнения  придерживается  и  президент  Московского  центра  изучения  публичного  права  Аждар  Куртов. 
«Туркмения изначально занимала особую позицию в отношениях своего членства в СНГ, – отметил он. – Это обусловлено 
тем, что туркменский режим уникален на постсоветском пространстве степенью своей тоталитарности. Туркмения – будь 
она полноправным или ассоциированным членом СНГ– в любом случае будет проводить линию,  которая ограничивает 
любые возможности эффективного вмешательства с чьей бы то ни было стороны в политику Туркменбаши».

Кроме того, по мнению Куртова, «формат ассоциированного членства даст Туркмении еще больше возможностей 
проводить избранную экономическую линию. За последние два года Туркменбаши заключил несколько контрактов на такие 
объемы газа, которые Туркмения пока даже не в состоянии добыть. Нет пока и таких трубопроводов, по которым добытый 
газ можно было бы транспортировать. Ассоциированное членство предполагает участие в мероприятиях СНГ без права 
подписи документов, а значит – и без ответственности за их исполнение».
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Кроме того, как заявил «НГ» один из лидеров туркменской оппозиции Худайберды Оразов, изоляционизм Ниязова 
по отношению к СНГ активно поддерживают США. «Администрация США ежегодно обращается в Конгресс не применять к 
Ашхабаду  каких-либо  санкций.  А  цели  и  направления  американской  помощи  говорят  сами  за  себя:  из  16  миллионов 
долларов,  выделенных  Туркмении в  прошлом году,  10 –  предназначались  спецслужбам».  При этом Ниязов  мастерски 
использует  в  своих  интересах  интриги,  возникающие  между  другими  государствами  СНГ  (в  частности  –  Россией  и 
Украиной). И это также оказывается на руку Соединенным Штатам. Как сообщил «НГ» заслуживающий доверия источник в 
Ашхабаде, недавно один из заместителей госсекретаря США Кондолизы Райс поблагодарил Ниязова за то, что в разгар 
газового конфликта Туркмения поставила газ Украине по просьбе из Вашингтона.

Так или иначе пример Туркмении может оказаться заразительным и ознаменовать эпоху отхода от  СНГ ряда 
других государств. Ранее о возможном приостановлении своего членства в составе Содружества уже заявляли Грузия, 
Украина и Молдавия, чьим приоритетом объявлено вступление в НАТО и Европейский союз. Отдельные реверансы Киева и 
Тбилиси в адрес Москвы и СНГ – это дань моменту и попытка получить преференции. Впрочем, политика Москвы тоже 
становится прагматичной и жесткой.

Президент России Владимир Путин и президент Туркмении Сапармурат 
Ниязов вчера неожиданно друг для друга оказались на редкость 
договороспособными

24.01.2006. Коммерсант
Андрей-Колесников

Президент России Владимир Путин вчера встретился с президентом Туркмении Сапармуратом Ниязовым и при 
журналистах пообещал ему то же самое, что мог пообещать практически кому угодно – к примеру, их украинскому коллеге. 
Без  журналистов  президент  Туркмении  неожиданно  согласился  на  создание  совместных  российско-туркменских 
предприятий  по  переработке  и  транспортировке  нефти  и  газа.  Это  была  многолетняя  голубая  мечта  российских 
переговорщиков. Более того, специальный корреспондент Ъ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ рассказывает о том, как Туркменбаши 
стал, по сути, инициатором такого предложения.

Сапармурат Ниязов всегда долгожданный гость для Владимира Путина. С появлением Сапармурата Ниязова в 
Кремле  всякий  раз  связана  некая  особая нервная  веселость.  Такая  же  веселость  окружает  приезд  разве  только  еще 
президента Белоруссии Александра Лукашенко.

Для  освещения  переговоров  в  Кремль  прибыло  большое  количество  туркменских  журналистов.  Они  были 
поразительно молчаливы. Было понятно, что проронить хоть слово не в их интересах. Также было ясно, что их интересы – 
государственные.

Свой дикий необузданный нрав показывал только первый секретарь туркменского посольства в Москве Григорий 
Колодин. Так, он обрушился на меня с яростной критикой. Оказавшись у порога 7-го подъезда 1-го корпуса Кремля, он 
громко потребовал (так и осталось загадкой – у кого, хотя, подозреваю, расчет был прежде всего на то, что и у кремлевских 
стен есть уши) не пускать меня внутрь здания только на том основании, что в своих статьях я намеренно и демонстративно 
путаю туркменов с таджиками. (На самом деле я подозреваю, что не в последнюю очередь именно по этой причине до сих 
пор попадаю в Кремль.)

Между тем вопросы вызывало присутствие среди журналистов как раз господина Колодина, который как первый 
секретарь  посольства  к  журналистике  не  должен  иметь  по  идее  никакого  отношения.  Но,  видимо,  к  туркменской 
журналистике такие соображения не относятся.

Переговоры  должны  были  состояться  в  Представительском  кабинете  Кремля.  Обычно  президент  Туркмении 
подходит к этим дверям в сопровождении большой группы своих министров. При этом они опережают его, и он с ними затем 
здоровается  с  таким  видом,  словно  видит  их  впервые  в  жизни.  Но  вчера  к  дверям  Представительского  кабинета 
Туркменбаши проводил только один человек. Это был глава "Газпрома" Алексей Миллер.

Впрочем, сам господин Миллер в Представительский кабинет заходить не стал, и к Владимиру Путину Сапармурат 
Ниязов подошел вообще в полном одиночестве. Между тем у господина Путина за спиной мною был обнаружен надежный 
тыл в виде его помощника господина Приходько. С другой стороны, Сапармурат Ниязов мог сказать, что ему никакой тыл не 
требуется, так как он в состоянии постоять за себя (но все-таки не за собой) самостоятельно.

– Конечно, самая важная сфера нашего сотрудничества – энергетика,– это было первое, что сказал господин 
Путин коллеге.– Мы удовлетворены тем, что в конце прошлого года подписали с Туркменистаном соглашение о поставках 
энергоносителей. Я самым решительным образом поддерживаю ваши предложения о расширении нашего взаимодействия, 
имею я в виду и транспорт, и добычу (энергоносителей.–А.К.). Мне кажется, что можно было бы провести инвентаризацию 
нашей правовой базы, посмотреть, чего нам еще недостает не только в энергетике, но и по другим направлениям... У нас 
большой объем сотрудничества и большой переговорный пакет на сегодняшний день.

Президент России сказал, видимо, все, что хотел,– для тех, кто понял. То есть, с одной стороны, он намерен был 
зафиксировать цены на туркменский газ,  прописанные в  прошлогоднем соглашении.  Он дал понять,  что  в  российском 
президенте господин Ниязов точно не найдет сторонника их повышения.

С другой стороны, предлагая провести инвентаризацию правовой базы, господин Путин, видимо, хотел сказать, 
что зато (взамен) открыт для других предложений, которые могут заинтересовать Туркменбаши, прежде всего в области 
военно-технического сотрудничества. Как известно, одной из любимых мыслей Сапармурата Ниязова является создание 
военно-морских сил Туркмении. Именно для помощи в этой сфере и надо будет менять правовую базу.
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Было любопытно, правильно ли понял его Туркменбаши. – Я сердечно благодарю вас за приглашение в такое 
время, когда возникли энергетические сложности в регионе,– сказал президент Туркмении.

Он  понял,  разумеется,  все  правильно  и  даже  еще  правильнее.  Одна  эта  фраза  стоила  всего,  что  произнес 
господин Путин. Господин Ниязов с удовольствием подчеркнул, что Россия (как и Украина) нуждается в нем, Туркменбаши, 
как только возникают энергетические сложности. Ибо ведь это он является человеком, который может разрешить любые 
сложности.

– Мы с пониманием,– продолжил Туркменбаши,– относимся к предпринимаемым вами усилиям по стабилизации 
регионального и европейского энергоснабжения.  Мы понимаем и ваш призыв – участвовать Туркменистану  в решении 
вопросов совместно с Россией. Мы воспринимаем это как высокую оценку сотрудничества наших стран в продолжение того, 
что нами достигнуто. Вопрос выходит за рамки экономического и становится политическим.

Переводя разговор в политическую плоскость, господин Ниязов снова нисколько не проигрывал. Он намекал, что 
решение о цене на энергоносители (то есть на поставки туркменского газа не только в Россию, но и на Украину) является 
политическим, а значит, и предметом торга. Он, таким образом, не считал, что цены на туркменский газ, зафиксированные в 
конце прошлого года, являются окончательными и безоговорочными.

– В этих сферах мы очень благодарны великой России и знаем, что энергетический потенциал России велик и 
перспективы по межконтинентальному решению энергетических вопросов в интересах мира и стабильности не ограничены. 
Туркменистан  в  этом  плане  будет  четко  сотрудничать  с  Россией,  участвовать  в  крупных  энергетических  проектах, 
участвовать  совместно  на  основе  как  поставки,  так  и  разработки  туркменских  энергоносителей  вместе  с  Россией  в 
восточном  направлении,  европейском  направлении.  Это  в  интересах  мира  и  энергетической  безопасности.  Мы  будем 
считать честью сотрудничество с Россией,– закончил Туркменбаши с таким подъемом в голосе, что его наконец-то стало 
хорошо слышно в Представительском кабинете. (До сих пор он говорил, кажется, полушепотом. Полагаю, неслучайно: он 
хотел, чтобы к нему прислушивались и чтобы каждое его слово было на вес золота.)

Интересно, что абсолютно все (без исключения) процитированные слова, которые были адресованы Владимиру 
Путину, он может сказать (и наверняка говорит) своему украинскому коллеге. Давайте замените в его прямой речи слово 
"Россия" словом "Украина". Ничего не потеряете. А Туркменбаши только выиграет.

Впрочем, в конце концов мне стали известны некоторые подробности переговоров в узком составе. На реальных 
переговорах беседа была совершенно другой. Господин Ниязов пытался прежде всего выяснить, как далеко Россия готова 
зайти в сотрудничестве с ним. Дело в том, что, по признанию Туркменбаши, у него резко испортились отношения с Ираном – 
сразу после того, как там сменился президент. Господин Ниязов делал большую ставку на прежнего президента Ирана 
господина Хашеми-Рафсанджани, которого очень интересовал нефтяной и газовый промысел. Многие члены его семьи с 
энтузиазмом занимались им. Одним из предвыборных лозунгов нового президента Ирана был примерно такой: "Вся нефть – 
народу!" Махмуд Ахмади-Нежад пришел к власти с идеей национализировать этот бизнес.

В  результате  всех  этих  событий  нынешнее  нефтегазовое  сотрудничество  Ирана  и  Туркмении  оказалось  под 
угрозой. Такое впечатление, что он не уверен и в других своих партнерах. Неслучайно господин Ниязов теперь говорит о 
том, что готов к полномасштабному сотрудничеству с Россией, если у него будут многолетние гарантии. Договор с Россией, 
подписанный в прошлом году, он такой гарантией теперь не считает.

Гарантии  были обещаны Туркменбаши в  случае  создания  совместных российско-туркменских  предприятий  по 
добыче и транспортировке газа на территории Туркмении. Эта идея крайне заинтересовала Туркменбаши. Именно для того, 
чтобы конкретизировать ее, в Ашхабад в ближайшее время поедет глава "Газпрома" Алексей Миллер. Надо ли говорить о 
том, что еще больше эта идея нравится российским переговорщикам. Они и не мечтали о таком результате.

На  этом  фоне  померкла  даже  история  с  повышением  цены  на  туркменский  газ  для  России  и  Украины. 
Туркменбаши сказал, что не собирается в ближайшее время поднимать этот вопрос.

Все, как говорится, вздохнули с облегчением.

Мало шума из ничего
24.01.2006. Время новостей

Аркадий Дубнов, Алексей Гривач
Путин отправил к Ниязову Миллера
Экстренно подготовленный и обещавший жаркие переговоры визит президента Туркмении Сапармурата Ниязова в 

Москву  прошел  тихо  и  мирно.  Стороны  ограничились  общими  словами  о  развитии  сотрудничества  и  взаимными 
комплиментами. Никаких заявлений для прессы по итогам двусторонней встречи президентов России и Туркмении, вопреки 
сложившейся практике,  сделано не  было.  Зато было объявлено о скорой  командировке  в  Ашхабад главы «Газпрома» 
Алексея Миллера, который в столицу Туркмении в последнее время ездит чаще, чем куда бы то ни было. Неофициальный 
источник в Кремле сказал «Времени новостей», что «Путин доволен итогами встречи».

Судя по высказываниям туркменского гостя на протокольной пятиминутке (после чего встречи продолжились в 
закрытом режиме), конкретной цели визита у него не было. А от Москвы он по-прежнему ждет большего признания его роли 
в газоснабжении Европы. Или хотя бы новых масштабных проектов, которые способны поднять международный престиж 
Туркменбаши.

Сапармурат  Ниязов  в  начале  переговоров  с  Владимиром  Путиным  выглядел  бодро,  но  как-то  задумчиво. 
Казалось, что, скользя рассеянным взглядом по армаде журналистов, собравшихся в Представительском зале Кремля, он 
до последнего момента размышлял, какую тактику ему избрать в переговорах с российским президентом. Выбрал или нет - 
неизвестно,  но  получить  в  Москве  больше,  чем  декларацию  о  намерениях  усиленно  развивать  двустороннее 
сотрудничество,  туркменский лидер не смог.  Он заявил,  что «с очень большим удовлетворением принял приглашение 
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посетить Россию». «Вы, Владимир Владимирович, проявляете заботу к нашему совместному сотрудничеству», - обратился 
он к г-ну Путину, подчеркнув, что Туркмения будет продолжать сотрудничество с Россией в области энергетики и намерена 
развивать его.

«Туркменистан будет четко сотрудничать с  Россией в решении крупных энергетических проектов,  участвовать 
совместно как в поставках, так и в разработке газа и приобретении туркменских энергоносителей, - прозрачно намекнул 
Ниязов. - Туркменистан вместе с Россией будет продвигаться в восточном направлении, в европейском направлении по 
поставкам газа. Это в интересах мира и энергетической безопасности».

Известно, что г-н Ниязов буквально спит и видит себя в роли полноправного игрока на европейском рынке газа. И 
для него крайне оскорбительно, что реализацией туркменского газа занимается швейцарская компания RosUkrEnergo. Тем 
более что его мечта - строительство нового газопровода из Туркмении в Россию в обход Узбекистана (вдоль берега Каспия) 
- не движется. До последнего времени «Газпром» искусно уходил от обещаний возводить это бессмысленное с точки зрения 
возврата  инвестиций  сооружение.  В  концерне  справедливо  считают,  что  выгоднее  расширить  действующую  систему 
«Средняя Азия--Центр», которая идет через Узбекистан.

Впрочем, откладывать разговор о прокладке новой трубы «Газпрому» помогает сам Туркменбаши, который до сих 
пор  не  представил  российской  стороне  международный  аудит  промышленных  запасов  газа  в  Туркмении.  Это  дает 
основания полагать, что их недостаточно для гарантированной загрузки новых транспортных мощностей. Очевидно, что и 
на этот раз г-н Ниязов приехал на переговоры без результатов аудита, а значит, никаких обещаний, кроме визита г-на 
Миллера, получить он не мог.

Это же касается и прямого участия Туркмении в газоснабжении Европы. Собственно, смысл новой схемы поставок 
газа на Украину заключается в том, что сейчас весь объем (а в перспективе большая часть) среднеазиатского газа будет 
обеспечивать  нужды  Киева.  Следовательно,  участие  Ашхабада  в  прибыли  от  высоких  цен  на  энергоносители  на 
европейском рынке целиком и полностью зависит от скорости перехода Украины на европейские стандарты расчетов. Как 
известно, со следующего года в контракте «Газпрома» и «Туркменгаза» будет зафиксирована формула цены, которая будет 
привязана  к  ценам  на  газ,  мазут  и  дизельное  топливо  в  России,  на  Украине  и  в  Европе  (за  вычетом  стоимости 
транспортировки). «Мы полностью с пониманием относимся к приложенным вами усилиям по стабилизации регионального 
и европейского энергоснабжения, - отметил вчера г-н Ниязов. - Поэтому ваш призыв об участии Туркменистана в решении 
совместно  с  РФ  мы  воспринимаем  как  высокую  оценку  сотрудничества  наших  стран  и  продолжения  того,  что  нами 
достигнуто. Вопрос выходит за рамки экономики, он уже политический».

Вчера  г-н Ниязов явно  давал понять,  что  роль газового донора  России и Украины,  которая фактически была 
отведена его стране во время газовой войны между этими странами, его не устраивает. Скорее всего, не устраивает его и 
назначенная  в  дни  этой  войны  цена  туркменского  газа,  экспортируемого  в  Россию  и  на  Украину.  Поднимал  ли  этот 
болезненный  для  него  вопрос  Туркменбаши  вчера,  общаясь  с  Путиным,  доподлинно  неизвестно.  Зато  известно,  что 
соглашение о цене и объему туркменского газа, поставляемого в этом году Украине (40 млрд кубометров по 50 долл. за 
тысячу кубометров на туркмено-узбекской границе. - Ред.), якобы заключенное в конце прошлого года, как и писала во 
вчерашнем  номере  наша  газета,  является  виртуальным,  и  в  природе  в  качестве  документа,  подписанного  обеими 
сторонами, не существует. Это подтвердил вчера «Времени новостей» информированный кремлевский источник.

При этом цена газа для «Газпрома» - 65 долл. (при ставке 95 долл. на российско-украинской границе) - выглядит 
более адекватной. И вряд ли у Туркменбаши найдутся разумные аргументы для того, чтобы добиться пересмотра этой 
ставки. Однако наличие двух договоренностей - с «Газпромом» (контракт на 30 млрд кубометров по 65 долл. на туркмено-
узбекской  границе)  и  «Нафтогазом»  (устное  соглашение  на  40  млрд  кубометров  по  50  долл.)  -  дает  г-ну  Ниязову 
возможности  для  маневра.  Так  как  по  действующим  газопроводам  можно  прокачать  только  41  млрд  кубометров 
туркменского  газа.  Скорее  всего,  детальная  проработка  темы  распределения  поставок  туркменского  газа  между 
«Газпромом» и «Нафтогазом» и станет основой для переговоров Алексея Миллера в Ашхабаде. 

КИРГИЗИЯ
Карибская Киргизия

27.01.2006. Arabeski.Ru
Андрей Грозин

Республика стоит на пороге войны Севера и Юга
“Постреволюционная”  Киргизия  уже  давно  уверенной  поступью  идущая  по  пути  превращения  в  полноценное 

“несостоявшееся государство” в эти дни делает новые широки шаги в данном направлении.
Становится все более очевидным, что главный конфликт в республике заключается не только в противостояние 

президента Бакиева и премьера Кулова, или, шире, Севера и Юга. К несчастью дело обстоит гораздо хуже: реализуется 
своеобразный  сценарий  превращения  страны  в  “пиратскую  республику”  (там  ведь  тоже  строилась  своеобразная 
демократия).  Обычная  криминализация  всего  без  исключения  спектра  общественной  жизни  Киргизии  –  настоящее  и 
наиболее вероятное будущее этого государства, все более превращающегося в “территорию”.

Дифференциация основных центров силы в стране происходит по основному мотиву, составлявшему, как видно, 
основную  суть  “революции  тюльпанов”  -  захват  власти  как  инструмента  контроля  над  легальными  и,  особенно, 
иллегальными финансовыми потоками и всеми сколько-нибудь значимыми ресурсами Киргизии.

Рядовые граждане республики получают каждодневные “сюрпризы” в виде убийств парламентариев, бизнесменов 
и известных спортсменов, постоянных, неумело скрываемых разногласий в правительстве, противостояния парламента и 
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президента  и  складывания  “новой  оппозиции”  уже  против  “новой  власти”.  Очередное  громкое  политическое  убийство 
происходит в то время, когда не утихли еще волнения по поводу убийства предыдущего, затем происходит следующее и так 
до бесконечности.

Пока  президент  Курманбек  Бакиев  находясь  в  Петербурге  на  заседании  ЕврАзЭС  и  со  значительным  лицом 
следил за возвращением Узбекистана в лоно нового “континентального блока”,  в Бишкеке с официальным письменным 
заявлением  выступил  премьер-министр  Феликс  Кулов.  В  этом  документе,  обнародованном  в  среду  вечером,  глава 
правительства сказал то, о чем все в Киргизии и так знают: “В обществе явно нарастает тревога по поводу сращивания 
криминала с властью. Многим известны имена, но люди просто-напросто по-человечески боятся выговаривать их вслух, 
заботясь  о  личной  безопасности,  жизни  и  здоровье  близких.  Но  если  мы позволим себе  и  дальше  так  поступать,  то 
продолжающаяся криминализация поставит под сомнение саму возможность демократического и цивилизованного развития 
Кыргызстана”.  Затем Кулов назвал главного “авторитета”  страны – Рыспека Акматбаева,  обвинил руководство Службы 
национальной  безопасности  (интересно,  что  возглавляющий  СНБ Таштемир  Айтбаев  является  близким родственником 
Курманбека  Бакиева)  в  сращивании  с  криминалом  и  пообещал  навести  порядок,  взяв  под  личный  контроль  работу 
Управления по борьбе с организованной преступностью МВД республики.

После этого в Бишкеке все тот же пресловутый Рыспек, которому, кстати, приписывают причастность к убийству 
другого “авторитетного революционера” и депутата Баямана Эркимбаева, провел пресс-конференцию, на которой обвинил 
премьера Кулова в рэкете, торговле оружием, экономических преступлениях и в связях с ОПГ. Сам же Акматбаев публично 
пообещал  “набить  морду”  премьер-министру.  Кстати  несколько  дней  назад  Рыспек  и  еще  восемь  его  “бойцов”, 
обвинявшиеся в тройном убийстве, организации банды и множестве иных “художеств” были оправданы, едва ли не как 
жертвы “старой  власти”.  Интересно,  что  такое  решение  “революционной  юстиции”  не  вызвало  в  киргизском обществе 
никакого удивления, а скудные комментарии свелись к очередной вялой констатации сращивания власти и криминала.

На этом фоне перманентные “народные волнения” в Кара-Суйском районе Ошской области, где сельчане требуют 
от руководства Киргизии восстановления в должности бывшего и.о. губернатора области, выглядят уже как нормальное 
положение.  Карасуйцы  требуют  от  руководства  страны  восстановления  в  должности  Анвара  Артыкова,  бывшего  и.о. 
губернатора Ошской области. Данная акция лишь повторяет недавний сценарий джалалабадцев, ранее вставших на защиту 
“своего”  губернатора  Жээнбекова  и  заставивших  центральную  власть  отменить  решение  о  смене  этого  “видного 
революционера”.

Сегодня уже не секрет, что именно криминал обеспечил “революцию” необходимыми средствами и “живой силой” 
для проведения акций  протеста  и захвата  Дома правительства.  Поэтому нет  ничего удивительного  в  том,  что  именно 
криминальная составляющая и стала главной сутью всех процессов, происходящих в республике.

“Новая элита” Киргизии, похоже, не видит в подобном ничего из ряда вон выходящего. Знаковыми можно назвать 
рассуждения близкого к Бакиеву депутата парламента Исхака Масалиева относительно желания Рыспека стать депутатом: 
“Ну, изберут его, будет он депутатом. В этом нет ничего из ряда вон выходящего... И мы должны будем признавать его как 
депутата и работать с  ним.  Он может быть избран и спикером, и  председателем комитета -  это допускаемая законом 
дорога”. Вот так-то…

В перспективе крайне низкий уровень политического сознания “революционной элиты” будет, похоже, по-прежнему 
определять  и  тактику,  и  выбор  средств  в  борьбе  за  власть  в  стране  и  все  мы  долго  будем  наблюдать  в  Киргизии 
использование толп земляков, родни и “спортсменов”, заказные убийства, неприкрытое вовлечение криминалитета в сферу 
публичной политики...

Разочарование  в  результатах  такой  “революции”  может  стать  предпосылкой  уже  для  настоящих  внутренних 
потрясений (путча отставных силовиков, нового “стихийно-погромного” переворота и т.д.). Рейтинги новых лидеров Киргизии 
неуклонно снижаются и в этом ситуация в Киргизии похожа на то, что можно наблюдать в Украине, где президент Ющенко 
постепенно, шаг за шагом теряет “завоевания революции”.

Ресурсы Киргизии весьма ограничены, и надежды на быстрое преодоление социально-экономического кризиса 
наверняка не сбудутся.  Нет у “новой власти” и сколько-нибудь продуманной концепции экономических преобразований. 
Скорее  всего,  бывшие  революционеры  вынуждены  будут  опять  продолжать  просить  другие  страны  об  оказании 
материальной  помощи.  Опасность  раскола  страны,  когда  юг  станет  де-факто,  независимым  от  центра,  сохраняется. 
Фактически  в  районах  и  на  местах  складывается  тенденция  к  дальнейшему  развитию  процессов,  неконтролируемых 
центральной властью. Каждый аким района все меньше и меньше подчиняется центру и становится подобен “полевому 
командиру”.

Последние  выборы глав местного  самоуправления в  республике отчётливо  показали,  что к  власти на местах 
“демократическим путём” приходят клановые вожди, а порой, и криминальные авторитеты. В перспективе развитие событий 
в регионах по такому сценарию прямиком ведет к созданию условий противостояния различных групп населения и кланов, 
то есть к развитию и углублению на местах политического трайбализма. Нетрудно представить, что будет, если в областях 
население  и  дальше  будет  выдвигать  требования  к  формированию  структур  государственного  управления,  исходя  из 
родоплеменного происхождения кандидатов.

В этой ситуации в Кыргызстане по-прежнему не исключена фрагментация страны на находящиеся в состоянии 
перманентных конфликтов регионы, управляемые “удельно-криминальными” элитами. Характерный штрих: все большее 
распространение в центральноазиатском экспертном сообществе получает понятие “афганизация Кыргызстана”.

Пока ясно одно, киргизскому обществу остается только посочувствовать. Также как и стране, в которой банальные 
“уркаганы” выдвигают ультиматумы президенту и правительству и идут в депутаты, когда верховной власти диктуют свои 
условия рыспеки, аксыйцы, барскаунцы, джалалабадцы, самозахватчики земель или кто-то еще в этом роде. “Бандократия” 
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сейчас реально стоит перед получением возможности превратить бедную горную страну в некое подобие “флибустьерского 
государства”.

Постреволюционный синдром
26.01.2006. Asia-Plus (Казахстан)

Тутти Укобова (Бишкек)
Киргизия становится "мартовской" страной
Похоже,  народ  Кыргызстана  скоро  научится  философски  относиться  к  происходящим  в  родном  государстве 

событиям. А они отнюдь не спокойные: 2006 год начался с заказных убийств и тюремно-спортивных пертурбаций. Вплоть до 
помилования криминального авторитета, грозы всего Кыргызстана. И до взятия в заложники первого вице-премьера. Ну что 
ж, "издержки производства"…

МАРТОВСКАЯ революция имела весьма определенные последствия.  И были они отнюдь не оптимистичными. 
Сразу  после  революции  был  захвачен  угольный  разрез.  Одним  из  лидеров  Народно  патриотического  движения 
Кыргызстана "Джоомарт" - Нурланом Мотуевым, столь же далеким от угольной отрасли, сколь далек повар от написания 
детективов. Угольная эпопея имеет развитие и сегодня: Мотуев угрожает правительству басмаческой войной, если то не 
оставит его в покое. Впрочем оно не особо его и тревожит. Угрозы не мешают Мотуеву запрашивать 30 миллионов сомов 
инвестиций в это месторождение. Ущерб от деятельности самозванного князька уже сейчас по предварительным данным 
составляет  100  миллионов  сомов.  Милиция не  может  вручить  Мотуеву  даже повестку  о  вызове  в  РОВД (который тот 
грозится  сжечь).  Сподвижники  Мотуева,  того  и  гляди,  объявят  о  самопровозглашенной  Джумгальской  республике  (по 
названию района, в котором находится злосчастный разрез). А пока Нурлан Мотуев заявляет о том, что президент и без 
того ему должен, ведь именно он, Мотуев, привел Бакиева к власти, а Кулова вытащил из тюрьмы.

На  этом  фоне  распри  внутри  крупнейшей  сотовой  компании  Кыргызстана,  которую  оспаривают  опять  же 
крупнейшие российские "МТС"  и  "Альфа-Телеком",  выглядит  детской шалостью.  Даже вывод из  строя оборудования и 
последующего за этим абсолютного молчания в мобильниках (из-за легшей системы биллинга бителовцы вынуждены были 
объявить неделю бесплатных звонков, мгновенно превращенную любителями халявы в неделю "Попробуй дозвонись" с 
последствиями вроде срывов деловых контрактов) кажутся не более чем облачком.

Если бы ограничилось только этим – еще ладно бы. Но в 2005 году, напомним, были убиты три депутата (Баяман 
Эркинбаев,  Жыргылбек Сурабалдиев и Тынычбек Акматалиев),  каскадеры Усен Кудайбергенов и Эсенбек Жээнчериев. 
Втихую шепчутся о нескольких машинах, владельцами которых были и бизнесмены, и силовики. Их авто было сожжено на 
улицах. Некоторые проходили по милицейским сводкам, некоторые предпочли замолчать.

Примеру Мотуева последовали джалалабадцы, земляки нынешнего президента. С той разницей, что они не стали 
захватывать  месторождения,  а  предпочли  взять  в  заложники  первого  вице-премьера  Медебека  Керимкулова, 
отправившегося  к  ним  с  указом  Бакиева  о  снятии  с  должности  губернатора  Джалал-Абадской  области.  К  вечеру  его 
отпустили, но кадровые перестановки оказались не по нраву революционным южанам, и они на руках внесли в кабинет 
Жусупжана  Жээнбекова.  23  января  стало  известно,  что  Жээнбеков  возвращается  в  Джалал-абад  в  качестве  и.о. 
губернатора. Сам он так прокомментировал свое возвращение: "Президент приказал, я исполняю".

К власти начал рваться и продолжает это делать Рыспек Акматбаев, криминальный авторитет, курирующий иссык-
кульскую область. Дело дошло до того, что теперь его прочат в … главы Национального Олимпийского комитета. Мол, он 
занимался  боксом,  хотя ни  титулов,  ни  наград на  этом поприще не  завоевал,  и  спонсирует  спортивные мероприятия. 
Международный олимпийский комитет грозит исключением Кыргызстана из своих членов, однако игра еще не окончилась. 
Более  того,  она  приняла  тревожный  оборот.  Стали  физически  устранять  спортсменов,  представляющих  реальные 
кандидатуры на пост  руководителя НОК.  Был убит  Раатбек  Санатбаев.  Он не  был никому должен и  не был связан с 
преступными элементами. Правда, сам Рыспек, успевший возглавить фехтовальщиков (при том, что рапиры в руках не 
держал) на днях заявил, что не претендует на этот пост. Но к чему тогда вся суета вокруг кресла главного спортсмена 
страны – непонятно.

Зато  для  самого  Рыспека  год  начался  более  чем удачно:  гособвинитель  отказался  поддерживать  обвинения 
против него, несмотря на то, что его деяния – ни для кого, не секрет. И пострадавших – море. Для справки: в 1990 г. он 
осужден за незаконное формирование организованной преступной группы к 6 годам лишения свободы (срок отбывания 
наказания сокращен, на свободу вышел в 1994 году). В 1998 г. – осужден за незаконное приобретение, хранение, сбыт 
оружия к 3 годам лишения свободы. Рыспека Акматбаева привлекали в качестве обвиняемого по 15 эпизодам: создание 
банды,  убийство  трех  человек  (в  том  числе  -  полковника  милиции Чыныбека  Алиева),  покушение  на  жизнь  человека, 
хранение боеприпасов и оружия… Суд вменял ему обвинение в убийстве в ноябре 2003-го Хаважа Заурбекова, который 
приходился близким родственником Азиза Батукаева, личного врага Рыспека, покушение на другого соратника Батукаева в 
январе 2004-го года и прочие межбандитские разборки. В марте 2004 г. милиция обезвредила базу банды Акматбаева в 
урочище Кызыл-Белес. Было изъято огнестрельное оружие и боеприпасы. Руководил операцией полковник Чыныбек Алиев, 
вышеупомянутый. Тем не менее 18 января 2006 года гособвинитель, зампрокурора Первомайского района Бишкека Султан 
Баратов  заявил,  что  гособвинение  отказывается  от  поддержки  обвинения  в  отношении  Рыспека  Акматбаева  и  его 
приближенных … по всем статьям.

Кстати во вторник Рыспек Акматбаев сообщил, что "однозначно" намерен баллотироваться в депутаты Жогорку 
Кенеша КР по Балыкчинскому №69 округу.

Депутаты  Жогорку  Кенеша  (парламента)  спешно  обзавелись  бронежилетами.  Это  теперь  такая  же  деталь 
костюма, как и галстук от Кардье. Говорят, что опасаются за свои жизни. В ответ министр внутренних дел Марат Суталинов 
сказал,  что  лично  готов  защищать  депутатов,  которым  угрожает  физическая  опасность  –  фамилии  только  дайте.  И 
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признался,  что  в  Кыргызстане  действует  24  организованные  группировки  и  4  преступных  сообщества  (на  страну  с  5 
миллионами жителей – более чем достаточно).  Вопроса, почему активизировался криминалитет,  поэтому не возникает. 
Передел  собственности  также  не  способствует  покою  на  улицах.  Так  сразу  после  Нового  года  в  районе  Западного 
автовокзала был застрелен некий Кычан Мусабеков. Он являлся подельником Рыспека, а его смерть связана с тем, что сам 
Рыспек  решил  контролировать  вокзал,  ранее  находящийся  "под  крышей"  кара-балтинской  группировки.  Депутаты 
потребовали от властей "открыть террор против криминалитета".

Буквально в тот вторник рано утром в собственном гараже взорвался подполковник Министерства обороны Эрик 
Сабырбеков, замначальника по учебной части военного училища. МЧС выдвинуло нелепую версию о том, что Сабырбеков 
сам  себя  подорвал  после  семейной  ссоры,  обвязавшись  "поясом  шахидов".  Однако  для  этого  нужен  был  детонатор, 
которого не было, а без него тротил горит просто как дрова, не взрываясь. И это не единственная нестыковка в версии. МВД 
пока не дает комментарии. Равно как и не объясняет, откуда в гараже зава по учебной части боеприпасы и почему бы 
военному не воспользоваться табельным оружием вместо того,  чтобы устраивать самоподрыв. По последним данным, 
теракта не было. Однако и на бытовуху не тянет.

И еще один факт: в ИК-31, известной бунтом, в котором погиб депутат и брат Рыспека Тынычбек Акматбаев, рылся 
подкоп. Азиз Батукаев, вор в законе и личный враг Рыспека, готовил побег вместе с несколькими осужденными. Подкоп 
обнаружили 16  января,  когда  до  внешнего  забора  оставалось  всего  5  метров.  В вырытом тоннеле  оказалось  оружие: 
автомат, винтовка с глушителем, пистолет и два запала. Правда, открылось это уже в новом году, уже после того, как 
сделали  зачистку  в  зоне  и  успели  перевести  Азиза  в  изолятор  СНБ.  Можно  только  предполагать,  чем  бы  грозило 
промедление силовиков в пару дней. Сами колонии ведут себя смирно, персонал приодели в новые фуфайки и погасили 
долги по зарплате, не забыв про 10-процентную прибавку.

Кыргызская политика - (траги)комедия масок или театр теней?
27.01.2006. Белый Пароход (Киргизия)

Азамат Тынаев
Вчерашнее  экстренное  заседание  Жогорку  Кенеша  вызвало  эффект  разорвавшейся  бомбы.  Подробности 

скандала вокруг задержания сотрудниками милиции начальника отдела СНБ по борьбе с организованной преступностью 
заставили даже видавших виды депутатов схватиться за головы. Нардеп Темир Сариев, а вслед за ним и остальные, 
признался,  что ему стыдно за заместителя председателя СНБ и за генерального прокурора.  Это хорошо, что в нашей 
стране еще у кого-то осталась совесть. Значит, не все еще для нас потеряно. Урок этого "СНБ-гейта" и следующие из него 
выводы весьма многозначительны. На завтра в парламенте назначено специальное расширенное заседание, посвященное 
поиску ответов на многие щекотливые вопросы, которые вчера благодаря беспринципности и чиновничьей подстраховке 
руководителей национальной безопасности и прокуратуры так и остались висеть в воздухе. Новые повороты этого дела 
еще долго будут будоражить общественное мнение, а сейчас мы вкратце проанализировать уже имеющиеся факты.

Совет безопасности
"БП" уже писал о сомнительном поступке секретаря совета безопасности Мирослава Ниязова, "почтившего" своим 

присутствием открытие казино-ресторана "Европа" в качестве "свадебного" генерала, придав сему событию,  имеющему 
значение  разве  что  только  для  владельцев  заведения  и  толстосумов,  прожигающих  там  свои  шальные  деньги, 
республиканский масштаб. Тогда мы обратили внимание общественности только на этическую сторону поведения Ниязова. 
А вот сейчас наши анонимные источники из властных структур намекают, что заместитель секретаря Совбеза Вячеслав 
Хан, по слухам, имеет какое-то отношение к этой увеселительной точке. Тот самый Хан, который по информации газеты 
"Лица",  имеет три  паспорта  –  Кыргызстана,  Казахстана и  России.  О безопасности которой  из  этих стран печется этот 
заместитель?

И теперь еще выясняется,  что сотрудник нацбезопасности Алдояр Исманкулов, которого на самом деле зовут 
Алексеем Кимом , носивший при себе оружие, предположительно задействованным при убийстве Раатбека Санатбаева, 
приходится Вячеславу Хану то ли племянником, то ли еще кем. Не здесь ли следует искать ответ на то, каким образом Ким-
Исманкулов  оказался  в  СНБ,  да  еще  и  стал  начальником  важного  отдела,  будучи  при  этом  всего  лишь  старшим 
лейтенантом, тогда как эта должность является подполковничьей.

Известно, что на первую декаду февраля назначено очередное заседание Совбеза. Думаем, что после скандала, к 
которому  оказались  косвенно  (так  это  или  нет  -  покажет  время)  причастными  и  руководители  Совбеза,  повестку  дня 
придется  существенно  изменить  и  напрямую  задать  им  много  нелицеприятных  вопросов.  Кстати,  многие  депутаты  в 
эмоциональном пылу предлагали лишить в этом году Службу национальной безопасности финансирования. Все же это 
нереально, а вот нужен ли стране такой орган, как Совет безопасности – об этом стоит всерьез задуматься.

Прокуратура
Генпрокурор Конгантиев выглядел на парламентском заседании совершенно беспомощным. Сначала он сидел 

напротив своих коллег, в правительственной ложе, а потом, совершенно потерявшись под градом критики, попросил слова 
уже  как  парламентарий,  и  даже  перешел  к  депутатскому  микрофону  в  зале.  Его  неумелые  отговорки  о  неготовности 
отвечать на вопросы депутатов были объяснены им тем обстоятельством, что его будто бы пригласили по поводу убийства 
Раатбека Санатбаева. Извините, за кого вы держите народ, Камбаралы Ташболотович? Вы в первую очередь гражданин 
Кыргызстана, а потом уже генпрокурор.

А к чему вы тогда готовились, если не смогли сказать ни одного внятного слова по поводу не то что простого 
человека,  а  начальника  отдела  СНБ республики,  которого  задержали  по  обстоятельствам  убийства  как  раз  Раатбека 
Санатбаева.  Думаем,  что  ваша  неискренняя  позиция  еще  получит  оценку  общественности.  Пока  же  складывается 
впечатление, что вы абсолютно не владеете ситуацией во вверенной вам организации.
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Единственное,  что у  вас хорошо получается,  это пугать честных журналистов своими глупыми прокурорскими 
предостережениями. Но заткнуть прессе рот вам не удастся, и остается только от всего сердца пожелать вам правильно 
пользоваться теми большими полномочиями, которыми вас наделили, чтобы оставить после себя хорошую память. Век 
генеральных прокуроров у нас недолог, а безупречная репутация всегда и везде пригодится.

Служба национальной безопасности
Хочется обратиться к настоящим чекистам, если таковые еще остались. На ваших глазах в течение достаточно 

продолжительного времени проходил путь Кима-Исманкулова, приведший его к печальному финалу. Вы наверняка знали о 
многих  нюансах,  откуда  и  как  пришел  в  вашу  службу  человек,  которого  многие  уже  без  всякого  следствия  называют 
оборотнем в погонах. Где была ваша офицерская честь, почему вы не подняли тревогу и не начали хоть как-то действовать, 
чтобы никто и никогда не усомнился в том, что в СНБ работают только те, кому там и положено по определению работать – 
только самые кристально чистые дзержинцы?

Все это наводит на мысль о том, что СМИ страны должны твердо поддержать высказанную вчера инициативу о 
переподчинении  СНБ  от  президента  к  Жогорку  Кенешу.  В  любом  случае,  мяч  теперь  на  вашей  стороне.  Процесс 
самоочищения  необходим,  без  вашей  четкой  гражданской  и  профессиональной  позиции  ни  одна  административная 
реформа, навязанная и проводимая сверху, не вернет почти полностью утраченное доверие к органам безопасности.

И здесь не обойтись без помощи Совета чекистов-ветеранов. Редакция "БП" призывает их высказать свое мнение 
по поводу гибельной ситуации,  сложившейся ныне в СНБ и готова предоставить им возможность выступить на наших 
страницах.  Много  бурь  было  над  головами  сотрудников  ВЧК-НКВД-МГБ-КГБ-СНБ,  но  нынешняя  способна  вызвать 
окончательный хаос и развал нашего государства.

Парламент
За вчерашнее заседание всем депутатам можно выставить только "отлично". Единственное замечание, что вы 

должны  вести  себя  с  таким  чистосердечием  и  заботой  о  государстве  по  любому  вопросу,  будь  то  даже  обсуждение 
вопросов о детских пособиях или состояния автодорог. Только так вы докажете, что являетесь истинными избранниками 
народа  Кыргызстана.  Парламент  не  в  первый  раз  демонстрирует  свою  способность  самым  серьезным  и  позитивным 
образом воздействовать на обстановку и социально-экономические процессы в стране.

Это  видно  на  примере  вице-спикера  Болота  Шерниязова,  который  совершенно  справедливо  попенял 
администрации президента, что там своевременно не известили Курманбека Салиевича о нежелательности посещения им 
Кыргызской государственной академии физкультуры и спорта, ректор которого – отец Алексея Кима-Алдояра Исманкулова. 
Мы  даже  не  допускаем  мысли,  что  уважаемый  ректор  как-то  причастен  к  злополучному  скандалу  и,  естественно, 
настаиваем,  что отцовские чувства не должны быть здесь задеты никоим образом.  Но что поделать,  тысячу  раз  прав 
проницательный вице-спикер.  Да,  мы живем в  Кыргызстане,  где  порой  общественное  мнение  сильнее  закона,  и  даже 
президент обязан и должен с этим считаться.

А вообще, соль всего вчерашнего заседания содержится в выступлении депутата Дамира Оскомбаева. Невзирая 
на обязательные обвинения идеологических оппонентов, он предложил взглянул на ситуацию, чуть приподнявшись над 
нею.  По  его  утверждению,  удивляться  и  возмущаться  случившимся  не  стоит,  поскольку  этот  локальный  скандал  с 
задержанием эсенбешника – всего лишь фрагмент той огромной мозаики анархии и бардака, который принес с собою март 
прошлого года. Он сказал, что в парламентском зале много таких, кто самым активным образом участвовал или даже 
готовил мартовский кризис. Так зачем же теперь делать квадратные глаза? – примерно так вопрошал нардеп.

Администрация президента
Но за все придется, по всей видимости, отвечать ей – администрации, так уж повелось у нас в Кыргызстане, что за 

все  в  ответе  она  и  лично  президент.  Предыдущий  оказался  загнанным  в  угол  и  теперь  находится  на  чужбине.  Если 
нынешний не желает для себя такой концовки, ему придется чаще выступать перед народом со своими комментариями по 
поводу злободневных вопросов. Но если сейчас все спустят на тормозах, о чем уже предрек депутат Рашид Тагаев, кстати, 
генерал милиции, то нынешний "СНБ-гейт" может стать для Курманбека Салиевича собственным Аксы.

"БП"  уже  не  раз  поднимал  вопрос  о  туманной  кадровой  политике  "Белого  дома".  Сейчас  пришло  время  все 
расставить  по  местам.  Курманбек  Бакиев  в  качестве  главы  государства,  при  ближайшем  рассмотрении,  оказался 
наилучшим, хоть и вынужденным, выбором истории. И мы вправе связывать с ним свои надежды на оздоровление общей 
обстановки в республике. Но (в который раз!) приходится говорить об его окружении. С такой командой каши не сварить, не 
то  что  страну  с  колен  поднять.  Недавний  демарш  главы  Джалал-Абадской  области  Жээнбекова  еще  раз  наглядно 
продемонстрировал  уровень  нынешних  руководителей  различного  уровня  и  их  авнтюрно-политическое  ноу-хау:  чтобы 
обладать  сегодня  неограниченной  и  бесконтрольной  властью,  уже  нет  нужды  штурмовать  "Белый  дом".  Достаточно 
окопаться в своей области, районе, айыл окмоту или месторождении и плевать на вертикаль власти с высокой колокольни.

Это верх абсурда – называть легитимный и вполне обоснованный указ президента об освобождении с должности 
ударом в спину. Да за такие слова нужно наказывать уже пониже спины. Если наши "назначенные народом" губернаторы, 
министры, акимы, мэры, всякие председатели "Кыргызкомуров" такие принципиальные, то почему их принципиальность 
бьет фонтаном только в случае риска потерять работу? Почему мы за все эти месяцы не слышали ни одного несогласного 
слова, хотя порой из центра в регионы идут далеко не бесспорные указания и директивы? Понятное дело, выпасть из 
обоймы номенклатуры – вот самый страшный исход для всех боящихся потерять теплое и, может быть, очень доходное 
место. Вот где администрации президента и правительству требуется продемонстрировать наличие твердой воли и сильной 
руки. Иначе как мы можем знать, кого завтра внесет на руках в губернаторский или иной высокий кабинет толпа максимум 
из пятисот человек?

Общество
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Давайте еще раз вспомним слова депутата Оскомбаева и задумаемся, не пора ли гражданскому сектору начать 
распутывать  клубок  нынешних  кризисов  и  противоречий  обратно  к  24  марта?  Иначе  мы  можем  очень  далеко  зайти. 
Настолько далеко, что уже не сможем найти обратную дорогу и так и останемся в тупике межнационального раздора и 
недееспособности, грозящими привести к государственному банкротству. Не знаешь, смеяться или плакать над бравурно-
показушными  словами  посла  Замиры  Сыдыковой,  что  в  знак  соответствия  международным  стандартам  и  критериям 
демократии  Кыргызстан  "удостоили"  чести  называться  страной  с  пороговым  статусом.  Нарушение  вертикали  власти, 
моральная гангрена общества, усиление коррупции, отсутствие общественной и личной безопасности, кровавый передел 
собственности,  рост  религиозного  экстремизма,  угроза  басмаческих  войн,  потеря  международного  авторитета  –  это  те 
критерии  и  стандарты,  к  которым вы  стремитесь,  господа?!  Имперская  геополитика  США,  благодаря  которой  сначала 
финансировалась подрывная антигосударственная деятельность радикальной оппозиции, не пожалеет долларов и на этот 
раз, чтобы и дальше не дать потухнуть в Кыргызстане уголькам нестабильности и управляемого хаоса.

Азимбек Бекназаров и Роза Отунбаева уже не единожды обещали извиниться перед народом, если мартовская 
революция, как они со стоическим упорством продолжают называть свой банальный дворцовый переворот, не принесет 
ожидаемых результатов. Полноте-с, не кривите душой. Этих результатов уже – по самое не могу. Если вы ожидали чего-то 
иного, то грош цена вашим обещаниям и копейка – извинениям. Они, наверное, все еще искренне не понимают, какой 
грандиозный по своей опасности социальный эксперимент они сотворили над нашим народом со своими революционными 
идеями. Не получилось одно, так они и теперь не собираются угомониться и будоражат народ уже иной, чужеродной идеей 
о парламентаризме. Парламентское правление, да простят меня многие уважаемые политики, - для Кыргызстана явится 
политическим Чернобылем. Я и раньше был противником парламентской формы, но теперь объявляю ей крестовый или 
какой  угодно  поход.  Вообще,  я  для  себя выявил одну  закономерность:  если  делаешь что-то  в  противном от  Данияра 
Усенова или Азимбека Бекназарова направлении – то все будет хорошо.

Редакция нашего издания всегда будет верна своему девизу: "Политическая и социально-экономическая жизнь 
страны без прикрас". Нынешние реалии нашей жизни таковы, что в полный рост встал вопрос о немедленном и жестком 
противостоянии  разрушительных  и  центробежных  тенденций,  щедро  оплачиваемых  из-за  рубежа  и  поддерживаемых 
местными  авантюристами  от  политики.  В  качестве  начала  своей  пропагандистской  компании  по  скорейшему 
восстановлению  государственной  стабильности  мы  призываем  всех  своих  читателей  поделиться  своими  мыслями  о 
происходящем в Кыргызстане и попытаться сообща выработать рецепт нашего национального оздоровления.

"Газпром" присмотрел в Киргизии старые месторождения
30.01.2006. Время новостей

Аркадий Дубнов, Алексей Гривач
До последнего времени интерес «Газпрома» к ведению газового бизнеса в Киргизии выглядел протокольно. Самая 

бедная на углеводородные ресурсы среднеазиатская республика долгое время искала, чем привлечь к  сотрудничеству 
российского монополиста. В конце прошлой недели председатель правления «Газпрома» Алексей Миллер и киргизский 
премьер-министр  Феликс  Кулов  подписали  меморандум  о  намерениях  по  созданию  совместного  предприятия  в 
нефтегазовой  отрасли.  «Речь  идет  о  геологоразведке,  добыче,  вопросах  газотранспортировки,  хранении газа,  а  также 
реабилитации  существующих  газохранилищ»,  -  заявил  после  официальной  церемонии  глава  концерна.  Как  рассказал 
«Времени  новостей»  источник,  близкий  к  российско-киргизским  переговорам,  Бишкек  заинтересовал  топ-менеджеров 
«Газпрома»  именно  возможностями  по  подземному  хранению  узбекского  и  туркменского  газа.  Это  может  значительно 
увеличить гибкость и эффективность поставок сырья из Средней Азии, которые играют значительную роль в экспортной 
стратегии  российского  концерна.  Киргизские  власти,  в  свою  очередь,  видят  в  лице  «Газпрома»  не  только  крупного 
инвестора, но и инструмент диверсификации поставок газа: сейчас они в Киргизию идут исключительно из Казахстана. 
Именно этот момент не позволяет российскому концерну широко сотрудничать с Киргизией, так как Казахстан является 
крупным партнером «Газпрома».

Киргизско-казахское  СП  практически  полностью  закрывает  потребность  Киргизии  в  газе  (около  700  млн 
кубометров).  Оно же владеет киргизским участком газопровода Бухара - Алма-Ата. В Бишкеке рассчитывают на то, что 
участие «Газпрома» в расширении этого газопровода позволит не только удвоить поставки узбекского газа в республику 
(сейчас  500  млн  кубометров),  но  и  сохранить  баланс  киргизско-казахских  интересов.  Кроме  того,  власти  республики 
надеются  на  опыт  «Газпрома»  в  развитии  геологоразведки  и  добычи  газа,  что  в  случае  успеха  должно  уменьшить 
зависимость Бишкека от импортного газа. «Киргизия не относится к разряду тех стран, которые располагают большими 
запасами, но здесь могут быть открыты значимые месторождения, с точки зрения емкости рынка», - обнадежил киргизских 
партнеров Алексей Миллер.

По информации «Времени новостей», предметные предложения участвовать в развитии нефтегазовой отрасли 
Киргизии «Газпром» получил в конце прошлого года во время визита г-на Кулова в Москву (см. «Время новостей» от 27 
декабря).  Тогда  премьер-министр  предложил  г-ну  Миллеру  создать  на  базе  выработанных  газовых  месторождений 
Майлису-4 и Сохское в Ферганской долине подземные хранилища емкостью до 2 млрд кубометров.

Как  известно,  пропускная  способность  узбекского  участка  газотранспортной  системы «Средняя  Азия -  Центр» 
составляет 45-48 млрд кубометров в  год.  И чтобы прокачать этот  объем,  она должна постоянно работать на пределе 
мощности (около 130 млн кубометров в сутки). В зимние месяцы, когда потребности в газе существенно возрастают, она не 
может  увеличить  объем  транзита.  Естественные  хранилища  газа  в  Киргизии,  создание  которых  потребует  минимум 
капитальных  затрат,  позволят  «Газпрому»  наращивать  поставки  газа,  закупаемого  в  Узбекистане,  лишь  по  мере 
необходимости.
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Стороны  договорились  создать  СП  в  первом  полугодии,  хотя  в  Бишкеке  очень  рассчитывают  сделать  все 
необходимое для этого до конца марта. Феликс Кулов выразил уверенность, что «в течение первого квартала стороны 
смогут решить все вопросы, связанные с учреждением СП, и начнутся конкретные подвижки». По информации «Времени 
новостей»,  «Газпром» получит  как  минимум 66% акций.  Впрочем,  переговоры еще продолжаются,  и  доля  российского 
концерна может вырасти до 75%. «Мы придаем исключительно большое значение тому, что флагман российской экономики 
входит на киргизский рынок», - подчеркнул г-н Кулов.

Глава  «Газпрома»  из-за  «казахского  вопроса»  был  более  уклончив  в  оценках  перспектив.  «Необходимо 
определить приоритеты и приступить к подготовке учредительных документов, - заявил г-н Миллер. - Будут определены 
приоритеты  деятельности  совместного  предприятия,  подготовлены  учредительные  документы  по  его  созданию  и 
параллельно  с  этим будут  решаться  вопросы инвестирования  в  нефтегазовую отрасль  Киргизии.  Речь  идет  о  сотнях 
миллионов долларов».

Бишкек в ожидании новой революции
30.01.2006. НГ-Дипкурьер

Виктория Панфилова
Наведением порядка в Киргизии может заняться Казахстан
Активисты недавней киргизской цветной революции, в результате которой к власти пришел нынешний президент 

Курманбек Бакиев, требуют проведения кардинальных реформ. Они заявляют, что жизнь в стране стала хуже, чем была до 
переворота. Более того, 24 марта – в день празднования первой годовщины революции – они намерены вновь вывести 
людей  на  улицы.  В  частности,  об  этом  заявляют  лидеры  общественно-политического  движения  «Киргизия»  –  экс-
генпрокурор Азимбек Бекназаров и экс-министр иностранных дел Роза Отунбаева. Как известно, оба инициатора революции 
перешли в оппозицию к своим недавним соратникам.

По  мнению  Бекназарова,  главным  просчетом  революционеров  было  поспешное  проведение  президентских 
выборов:  «Ошибкой было то, что мы пошли по правовому пути, вместо того чтобы создать революционный комитет и 
временное правительство». Теперь ситуацию может исправить только проведение конституционной реформы, которая бы 
предполагала переход к новой форме государственного устройства – парламентско-президентской республике. Бекназаров 
настаивает на том, чтобы референдум был проведен не позднее 26 февраля нынешнего года.

Между тем обстановка в стране ухудшается буквально на глазах. «Криминалитет теперь уже открыто, не таясь, 
соревнуется с чиновничеством за передел власти и общественных богатств, – заявила на днях один из лидеров партии 
«Асаба» («Знамя») Роза Отунбаева. – Наружу проступило самое страшное сращивание госструктур с преступным миром». 
Роза  Отунбаева  на  минувшей  неделе  стала  сопредседателем  партии  «Асаба»,  лидером  которой  является  Азимбек 
Бекназаров. Лидеры «Асабы» озвучили заявление по ситуации в стране. «Продолжаются казнокрадство, открытый передел 
собственности, использование СМИ для фальшивых «компроматов» в качестве психологического террора. Под вопросом 
оказалось то, что важнее хлеба, – безопасность людей, – начался отстрел невинных людей. Уголовщина засвистела над 
обществом, как метель в холодную зимнюю ночь, заметая дороги к былым надеждам», – заявили однопартийцы. Депутаты, 
неотъемлемой частью гардероба которых стал бронежилет, уже без иронии задают вопрос: кто из них будет очередной 
жертвой?

Одновременно  новая  власть  пытается  взять  под  тотальный  контроль  прессу.  Вначале  состоялся  захват 
несколькими провластными группировками ведущих СМИ республики, а уже в нынешнем году вынесены предупреждения 
журналистам, затронувшим, по мнению чиновников, «честь и достоинство президента». А утверждение парламентом на 
прошлой неделе кандидатур на должности глав местных судов иначе, как сенсацией, назвать нельзя. Недоумение многих 
парламентариев  вызвали  фамилии  многих  кандидатов,  репутация  которых  изрядно  подмочена.  Претензии  были 
предъявлены председателю Верховного суда Курманбеку Осмонову, который заявил, что был лишен возможности повлиять 
на процесс отбора кандидатур,  выдвинутых на утверждение парламента,  поскольку все решает Совет правосудия при 
президенте страны.

Ситуация в Киргизии усугубляется и начавшейся кампанией по изменению статуса русского языка. Как известно, 
до последнего времени в стране проживало около 450 тыс. этнических русских. Кроме того, более половины населения 
Киргизии является русскоязычным. После мартовского переворота к власти пришли радикальные политики, сторонники 
националистических идей. Один из них – вице-премьер Адахан Мадумаров. Он и его единомышленники при обсуждении 
новой  конституции  предложили  исключить  из  Основного  закона  страны  пункт  о  признании  русского  языка  в  качестве 
официального, а также запретить введение института двойного гражданства. А ведь обещание ввести двойное гражданство 
было одним из пунктов предвыборных программ многих депутатов, в том числе и самого Курманбека Бакиева.

При этом генеральный прокурор Камабаралы Конгантиев преложил своим подчиненным сдать экзамен на знание 
государственного языка, от результатов которого будет зависеть их дальнейшая карьера.

Все  это  не  может  не  беспокоить  русскоязычное  население,  отток  которого  из  страны  за  последнее  время 
значительно увеличился. Так, за прошлый год Киргизию покинули более 25 тыс. человек. Это в два раза больше, чем в 2004 
году. По прогнозам экспертов, пик выездов придется на май–июнь нынешнего года.

Похоже,  президенту  Бакиеву  не  удастся  сохранить  политическую  и  экономическую  стабильность  в  стране. 
Известно, что «бизнес любит тишину», а в Киргизии, судя по всему, не скоро установится затишье. Больше других этим 
обеспокоены  в  соседнем  Казахстане.  Во-первых,  Астана  рассматривает  Бишкек  как  плацдарм  для  экспорта  цветной 
революции.  В  декабре  в  Бишкеке  были  задержаны  представители  казахской  молодежной  оппозиции,  руководители 
движения «Молодые патриоты», которые в соседней республике «готовились к проведению революции на родине». По 
требованию  правоохранительных  органов  Казахстана  Киргизия  выдала  задержанных.  Во-вторых,  казахстанским 
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бизнесменам «тесно» в собственной стране, и они готовы прийти в Киргизию. Как стало известно «НГ», озабочен ситуацией 
в соседней стране и президент Казахстана Нурсултан Назарбаев и готов навести порядок у соседей.

Пока же, как заявил «НГ» известный казахстанский эксперт, директор Группы оценки рисков Досым Сатпаев, «в 
Казахстане уже привыкли к киргизским перманентным конфликтам между бывшими союзниками по оппозиционному лагерю, 
между парламентом и президентом, между бывшими сторонниками Бакиева. И сейчас избрали выжидательную позицию, с 
тем чтобы разобраться, кто есть кто в киргизской политике».

На самом деле после мартовской революции до сих пор так и не определился единственный и окончательный 
лидер. Пришедшие к власти в тандеме Бакиев и Кулов стремительно теряют доверие населения. По экспертным оценкам, 
рейтинг президента Бакиева снизился фактически до нулевой отметки. Премьер Феликс Кулов пока еще удерживается на 
плаву,  но «выжидательная позиция» может и его  откинуть назад.  С другой стороны,  по мнению Досыма Сатпаева,  «у 
Назарбаева в Киргизии нет своего протеже. Слишком много неоднозначных фигур. И Бакиев, и Кулов для казахстанской 
правящей элиты – «темные лошадки». Но если казахстанская элита найдет в Киргизии достаточно серьезную силу, она 
попытается сыграть в собственную игру. Но только с точки зрения своих инвестиционных интересов».

Безусловно, политическая элита Казахстана хочет усилить свое экономическое влияние в Киргизии, тем более что 
поле  для  маневра  имеется.  До  мартовской  революции  казахстанские  бизнесмены  активно  инвестировали  средства  в 
киргизскую экономику, однако многие, не выдержав местного беспредела, покинули республику. Тем не менее в Бишкеке 
многие опасаются, что рано или поздно казахстанские бизнесмены «скупят страну с потрохами». О том, что будет, если 
Астана всерьез начнет просчитывать варианты вмешательства во внутренние дела Киргизии, здесь просто предпочитают 
не думать. Если казахстанский бизнес придет в Киргизию и при этом ему будет угрожать опасность, вмешательство Астаны 
в той или иной форме в происходящие в стране процессы станет неизбежным. Хотя не факт,  что при таком развитии 
событий стабильность в регионе будет укрепляться, скорее наоборот. А рост нестабильности однозначно приведет к росту 
вмешательства в  региональные дела внешних «игроков» – России,  Китая и США,  которые используют этот  повод для 
расширения сферы собственного влияния.

ТАДЖИКИСТАН
Иран налаживает более тесные связи с Таджикистаном

27.01.2006. Eurasianet
Камбиз Арман

Визит в Тегеран президента Таджикистана Эмомали Рахмонова, проходивший 16-17 января, заложил основу для 
развития  отношений  между  двумя  странами.  В  ходе  визита  таджикский  и  иранский  лидеры  выступили  с  совместной 
Декларацией  о  развитии  взаимоотношений  и  сотрудничества,  подписав  также  соглашения  об  иранском  содействии  в 
осуществлении  нескольких  таджикских  инфраструктурных  проектов,  в  том  числе  в  строительстве  гидроэлектростанции 
«Сангтуде-2» и Шахристанского туннеля.

«Иран и Таджикистан – одна душа в двух телах», – привело слова президента Ирана Махмуда Ахмадинежада, 
сказанные им после выражения приветствий в адрес Рахмонова, государственное иранское агентство IRNA. «Заложены 
широкие и глубокие основания для двусторонних отношений, и нет никаких пределов для расширения этих отношений».

Визит  показал,  что  имеющие  глубокие  исторические  корни  культурные  связи  между  иранцами  и  таджиками 
способны преодолевать политические и религиозные разногласия,  существующие между правительствами.  Рахмонов – 
сторонник секуляризма советского образца, в последние годы проводящий политику неуклонной борьбы с влиянием ислама 
в  Таджикистане.  Ахмадинежад  –  продукт  исламского  движения  пуританского  типа,  стремящегося  возродить  принципы 
иранской  революции  1979  г.  После  победы  Ахмадинежада  на  иранских  президентских  выборах  2005  г.  некоторые 
таджикские  аналитики  предрекали  спад  в  таджико-иранских  отношениях,  указывая  на  явную  идеологическую 
несовместимость  двух  правительств.  Однако  Ахмадинежад  доказал  несостоятельность  таких  прогнозов.  Некоторые 
наблюдатели  считают,  что  давление  на  Иран  со  стороны  США  и  ЕС  по  вопросу  о  ядерной  программе  заставило 
консервативных исламских лидеров в Тегеране отложить в сторону свои политико-религиозные соображения и начать поиск 
союзников в международном сообществе.

Вслед за трагедией 11 сентября Таджикистан стал ареной геополитического соперничества между Соединенными 
Штатами  и  Россией.  Первоначально  администрация  Рахмонова  вступила  в  близкие  отношения  с  США,  однако  затем 
дистанцировалась от Вашингтона и вернулась в крепкие объятия России. В октябре прошлого года Москва и Душанбе 
подписали  далеко  идущий  договор  о  стратегическом  сотрудничестве,  позволяющий  создавать  российские  постоянные 
военные базы на таджикской территории.

Местные наблюдатели говорят, что, учитывая доминирующие геополитические позиции России в Таджикистане, 
Рахмонов вряд ли мог совершить визит в Иран без санкции России. В последние недели Москва показала себя как одного 
из главных сторонников Ирана в продолжающейся полемике Тегерана с Соединенными Штатами и Евросоюзом по ядерной 
проблеме. В интервью, опубликованном 24 января агентством IRNA, посол России в Таджикистане Рамазан Абдулатипов 
самым решительным образом заявил, что намерения Ирана в рамках его ядерной программы носят мирный характер. США 
и ЕС убеждены, что иранские исследования нацелены на создание ядерных вооружений. Абдулатипов заявил, что Россия 
выступит  против  наложения  на  Иран  санкций  ООН  и  продолжит  сотрудничество  с  Тегераном  в  ядерной  сфере  «в 
соответствии с предыдущими соглашениями», говорится в сообщении IRNA. Иранские власти позитивно отреагировали на 
российское  предложение,  согласно  которому  Москва  будет  сама  обогащать  уран  для  его  дальнейшего  использования 
Тегераном.
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Иран приглашал президента  Афганистана Хамиду Карзаю приехать в  Тегеран в  те  же дни,  когда в  иранской 
столице находился Рахмонов. Карзай отклонил приглашение, сославшись на «плохую погоду», «технические проблемы» и 
необходимость подготовки к конференции доноров в Лондоне, намеченной на конец января. По мнению аналитиков, Карзай 
уклонился от встречи в Тегеране, чтобы не поставить под угрозу выделение западными донорами экономической помощи 
Афганистану.

Кое-кто  из  наблюдателей  в  Таджикистане  выражает  сомнение  в  выгодности  более  тесных  таджико-иранских 
отношений, считая, что иранские сторонники жесткой линии, действуя в духе 1979 г., способны использовать персоязычный 
Таджикистан в качестве проводника исламского революционного движения иранского типа в Средней Азии.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

230



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
О некоторых тенденциях политико-правового развития СНГ на 
современном этапе 

Андреева Г.Н.
Современные политико-правовые тенденции развития Содружества Независимых Государств в данном материале 

оцениваются на основе принятых на саммите в Казани решений Совета глав государств от 26 сентября 2005 г., некоторых 
других документов СНГ и исходя из основных целей Содружества Независимых Государств, зафиксированным в статье 2 
Устава СНГ. К числу этих целей относится, в том числе, осуществление сотрудничества в политической, экономической, 
экологической, гуманитарной, культурной и иных областях; всестороннее и сбалансированное экономическое и социальное 
развитие государств-членов в рамках общего экономического пространства, межгосударственная кооперация и интеграция.

В числе принципов отношений между государствами-членами Содружества Независимых Государств необходимо 
отметить такие принципы, как добросовестное выполнение принятых на себя обязательств по документам Содружества, 
включая Устав СНГ; учет интересов друг друга и Содружества в целом, оказание на основе взаимного согласия помощи во 
всех областях их взаимоотношений.

Согласно  Уставу  СНГ  к  сферам  совместной  деятельности  государств-членов,  реализуемой  на  равноправной 
основе через общие координирующие институты в соответствии с обязательствами, принятыми государствами-членами в 
рамках  Содружества,  относятся  в  том  числе:  обеспечение  прав  и  основных  свобод  человека;  координация 
внешнеполитической  деятельности;  сотрудничество  в  формировании  и  развитии  общего  экономического  пространства, 
общеевропейского и евразийского рынков,  таможенной политики;  сотрудничество в  развитии систем транспорта,  связи; 
вопросы  социальной  и  миграционной  политики;  борьба  с  организованной  преступностью;  сотрудничество  в  области 
оборонной политики и охраны внешних границ.

Таким образом, среди уставных целей и принципов СНГ присутствуют такие направления сотрудничества, которые 
не могут быть реализованы иначе, чем путем выполнения государствами-участниками весьма серьезных интеграционных 
обязательств.  Членство  в  этой  организации  налагает  на  государства  определенные  обязательства,  в  том  числе  по 
экономической интеграции, сохранению общего экономического, духовного и гуманитарного пространства.

Следует отметить, тем не менее, что степень реализации целей и принципов Содружества с течением времени во 
многом уменьшается. Фактически Содружество Независимых Государств, конечно, находится в определенном кризисе и 
может  к  настоящему  времени  характеризоваться  как  довольно  аморфная  организация,  в  которой  нет  надлежащего 
механизма  реализации  принимаемых  решений  и  ответственности  за  выполнение  взятых  государствами  на  себя 
обязательств.  Это  отмечалось  и  на  саммите  глав  государств  в  Казани,  где  была  распространена  Информация  о 
выполнении  Решения  Совета  глав  государств  СНГ  от  16  сентября  2004  г.  о  решении некоторых вопросов,  негативно 
влияющих на многостороннее торгово-экономической сотрудничество в рамках Содружества независимых государств, о 
которой подробнее будет сказано далее.

 В целом степень интеграции в рамках СНГ к настоящему времени значительно уступает не только Европейскому 
Союзу,  но  уровню самого  Содружества  начала  и  середины девяностых  годов  двадцатого  века.  Общее  экономическое 
пространство по существу не сохранилось, отсутствует валютный союз, ослаблено сотрудничество в контроле за внешними 
границами  СНГ,  не  говоря  уже  о  таких  имеющихся,  например,  в  ЕС  институтах,  как  органы  с  наднациональными 
полномочиями, парламент, избираемый прямыми выборами, правовые акты непосредственного действия.

Вполне очевидно, что уставные цели и принципы в целом не утратили своего значения для государств-членов 
СНГ. Более того, к достижению некоторых из целей государства-участники в полной мере не приступили. Вместе с тем на 
современном этапе не все цели могут в равной мере успешно реализовываться с учетом реальных интересов государств-
участников.  Так,  с  учетом  разноскоростной  интеграции  в  экономической  области  в  рамках  всего  Содружества  не 
представляется реалистичным на современном этапе в качестве актуальной выдвигать задачу развития экономического 
союза. Не может претендовать на эту роль и задача военно-политического сотрудничества. Вместе с тем, к настоящему 
времени не только сохраняется актуальность цели развития гуманитарного сотрудничества, но и появились объективные 
предпосылки для его активизации.  За малыми исключениями все государства СНГ не отрицают,  во всяком случае,  на 
официальном  уровне,  необходимость  обеспечения  законных  прав  и  интересов  граждан  на  всем  постсоветском 
пространстве,  прежде  всего  в  вопросах  трудовой  миграции,  социальных  прав,  все  государства  так  или  иначе, 
заинтересованы в гуманитарном сотрудничестве. Поэтому вызывает особый интерес такой основополагающий документ в 
этой  области,  как  Соглашение  о  гуманитарном  сотрудничестве  государств-участников  Содружества  Независимых 
Государств, подписанное на саммите глав государств–участников СНГ в Казани 26 августа 2005 года.

Соглашение  представляет  собой  достаточно  объемный  документ  (оно  состоит  из  18  статей),  призванный 
максимально широко охватить все направления сотрудничества в гуманитарных областях (области культуры, образования, 
науки, информации и массовых коммуникаций, спорта, туризма и работы с молодежью).

При  этом  анализ  Соглашения  показывает,  в  каких  областях  участники  Соглашения  продолжают  сохранять 
интеграционную направленность, хотя бы в общих целях сотрудничества и в применяемой терминологии, а в каких – не 
выходят за рамки обычных договоров между странами, не имеющими особо тесных отношений.

Так,  в  области  культурного  сотрудничества предусмотрено,  что  Стороны реализуют  совместные программы и 
проекты  в  области  культурного  сотрудничества,  включая  проведение  форумов,  фестивалей,  выставок,  экспедиций; 
обмениваются информацией об историко-культурных ценностях, исторических документальных источниках, хранящихся в 
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государственных собраниях, коллекциях и фондах, а также об их использовании в целях образования, науки и культуры в 
рамках  межгосударственных  программ;  сотрудничают  в  вопросах  сохранения  национальных  историко-культурных 
ценностей,  находящихся на территориях Сторон;  взаимодействуют в соответствии с нормами международного права и 
национальным законодательством в решении вопросов, связанных с пропавшими и незаконно вывезенными культурными 
ценностями. 

Ссылка на нормы международного права здесь весьма показательна и свидетельствует о примате не столько 
интеграционных начинаний, сколько обычной международной практики культурных обменов.

В  то  же  время  такие  направления  сотрудничества,  как  поощрение  изучения  языков  народов  других  Сторон, 
содействие созданию и деятельности национальных культурных центров (ст.2) может свидетельствовать и о возможности 
более интенсивного взаимодействия в духе интеграции.

О возможности развития интеграции говорит и ряд положений Соглашения, касающихся сотрудничества в области 
образования. Так, к числу таких положений можно отнести намерение Сторон принимать меры для реализации совместных 
проектов в области образования, включая конференции, симпозиумы, летние школы, тематические олимпиады, форумы 
учащихся, студентов и выпускников учреждений образования; взаимодействия в области профессиональной подготовки и 
переподготовки  кадров,  создания  совместных  университетов,  расширения  сети  базовых  организаций  по  различным 
направлениям  образования;  согласования  государственных  образовательных  стандартов  всех  уровней  образования, 
требований  по  подготовке  и  аттестации  научных  и  научно-педагогических  кадров  Сторон,  гармонизации  процесса 
присуждения ученых степеней и присвоения ученых званий.

В то же время указание на взаимодействие в области признания эквивалентности документов об образовании, 
ученых  степенях  и  званиях  на  основе  двусторонних  и  многосторонних  договоров  и  на  изучение  опыта  создания 
общеевропейского пространства высшего образования (Болонский процесс)  и  дополнительных возможностей участия в 
этом процессе говорит о невысоком уровне реализации интеграционных целей.

Не выходят за рамки обычной межгосударственной практики цели сотрудничества в области развития научных 
исследований (разработка межгосударственных программ сотрудничества в области фундаментальных и прикладных наук; 
создание международных научных центров и организаций; обмен научно-технической информацией, фундаментальными 
исследованиями и прикладными разработками, развитие сотрудничества между академиями наук, научными организациями 
и учреждениями образования Сторон).

Определенный  интеграционный  заряд  имеется  в  положениях  Соглашения,  относящихся  к информационному 
сотрудничеству (ст.5).  Так,  предусмотрено, что Стороны в целях формирования общего информационного пространства 
СНГ принимают меры для:

- разработки и реализации программ сотрудничества в сфере информации и информационных технологий;
-  дальнейшего  развития взаимодействия в  области теле-  и  радиовещания,  в  том числе  с  учетом потенциала 

Межгосударственной телерадиокомпании «Мир»;
- проведения совместных мероприятий, включая тематические фестивали, телефорумы, интернет-форумы;
-  укрепления  взаимодействия  средств  массовой  информации  Сторон  в  целях  формирования  в  мировом 

сообществе объективного и полного представления о социально-политической, экономической и культурной жизни стран 
Содружества;

-  создания общих для Сторон спутниковых сегментов для вещания на основе частотно-орбитального ресурса, 
ранее выделенного СССР;

- развития совместных информационных ресурсов в сетях коллективного доступа, включая создание интернет-
портала Содружества Независимых Государств в Исполнительном комитете СНГ. 

Некоторые  интеграционные  по  содержанию мероприятия  намечены  и  в  области  спортивного  сотрудничества, 
например,  проведение  совместных  спортивных  мероприятий,  включая  спартакиады,  олимпиады  и  чемпионаты  по 
различным  видам  спорта;  сотрудничество  в  сфере  научных  исследований,  научно-методического  и  медицинского 
обеспечения деятельности в области физической культуры и спорта, антидопинговой политики.

В то же время в сферах туризма и работы с молодежью (за исключением ряда направлений сотрудничества по 
вопросам молодежной политики вроде предусмотренного Соглашением воспитания молодого поколения в духе взаимного 
уважения и дружбы между народами) уровень интеграционных начинаний невысок. Об этом свидетельствуют, например, 
такие заложенные в Соглашение направления сотрудничества, как способствование внедрению единой международной 
системы  классификации  средств  размещения  и  туристских  услуг,  единой  информационной  сети;  осуществление 
взаимодействия в рамках Всемирной туристской организации и иных международных форумов.

Практической мерой координации работы в гуманитарной сфере по Соглашению является создание Совета по 
гуманитарному сотрудничеству из представителей Сторон (СГС).

СГС рассматривает концептуальные вопросы, определяет приоритетные направления и формы сотрудничества, 
вносит  в  установленном  порядке  на  рассмотрение  Сторон  и  органов  СНГ  предложения,  направленные  на  решение 
конкретных задач в гуманитарной сфере.

Деятельность СГС регламентируется Положением, утверждаемым отдельным соглашением Сторон.
Соглашение  действует  в  течение  5  лет  с  даты  его  вступления  в  силу.  По  истечении  этого  срока  действие 

Соглашения автоматически продлевается каждый раз на пятилетний период, если Стороны не примут иного решения.
Определенное продвижение наблюдается и в сфере правового сотрудничества.
Так,  решением Совета  глав  государств  Содружества  Независимых Государств  (Казань,  26  августа  2005 года) 

создан Совет министров юстиции государств-участников Содружества Независимых Государств.
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В соответствии с утвержденным этим решением Положением о Совете министров юстиции государств-участников 
СНГ Совет является органом Совета глав государств Содружества Независимых Государств и Совета глав правительств 
Содружества Независимых Государств по вопросам, входящим в его компетенцию. Членами Совета являются министры 
юстиции государств-участников Содружества, главы которых подписали Решение о Совете министров юстиции.

Среди  основных  задач  Совета  следует  указать  на  содействие  гармонизации  законодательств  государств-
участников СНГ путем выработки соответствующих рекомендаций; содействие обмену информацией о формировании и 
реализации правовой политики, а также о законодательствах государств, подписавших Решение; участие в формировании 
информационно-правовой базы государств-участников СНГ.

К  функциям  Совета  отнесены  такие  направления  деятельности,  как  принятие  мер  для  формирования 
согласованной в рамках СНГ правовой политики по вопросам, отнесенным к компетенции министерств юстиции государств-
участников  СНГ;  оказание  органам  Содружества  содействия  в  формировании  правовой  основы  интеграционного 
взаимодействия  государств-участников  СНГ;  выработка  рекомендаций,  направленных  на  совершенствование  правовой 
основы и  практики  подготовки,  согласования,  принятия  и реализации актов  Содружества  и  международных договоров, 
заключенных в рамках Содружества.

Совет  призван  рассматривать  вопросы  повышения  эффективности  исполнения  действующих  в  рамках  СНГ 
международных договоров в сфере правовой помощи и правовых отношений по гражданским,  семейным, уголовным и 
иным делам; содействовать сотрудничеству в разработке и осуществлении мер для подготовки и повышения квалификации 
кадров  органов и учреждений  юстиции государств-участников  СНГ.  Следует отметить такую функцию Совета  согласно 
Положению  о  нем,  как  проведение  анализа  состояния  интеграционного  взаимодействия  государств-участников  СНГ  в 
правовой сфере и подготовка рекомендации по его совершенствованию. Совет также принимает участие в разработке и 
реализации  межгосударственных  проектов,  программ  и  других  совместных  мероприятий  государств-участников  СНГ  в 
правовой  сфере;  поддерживает  и  развивает  контакты  с  соответствующими  законодательными,  исполнительными  и 
судебными органами государств-участников СНГ по вопросам, отнесенным к компетенции Совета.

Несмотря  на  то,  что  сотрудничество  министерств  юстиции  по  таким  вопросам,  как  выдача  подозреваемых  и 
обвиняемых в  совершении преступлений,  информационный обмен является вполне традиционным,  сам факт  создания 
Совета  и  определение в  качестве  его  основных целей гармонизации законодательства стран-участников СНГ,  а  также 
обеспечение единства в правовой политике имеет весьма важное значение и в принципе свидетельствует о возможности 
существенной  активизации  правового  взаимодействия  в  Содружестве.  Это  также  может  создавать  новые перспективы 
развития правовой системы СНГ. 

Решение вопросов миграции является «барометром» интеграционных процессов в СНГ. В этом плане не может не 
привлечь внимание решение Совета глав государств Содружества Независимых Государств об утверждении Программы 
сотрудничества государств-участников Содружества Независимых Государств в противодействии незаконной миграции на 
2006 - 2008 годы.

Данное решение вступает в силу с даты его подписания, а для государств, законодательство которых требует 
выполнения  внутригосударственных  процедур,  необходимых  для  его  вступления  в  силу,  –  с  даты  сдачи  депозитарию 
соответствующего уведомления.

В разработке программы среди других участвовала Совместная комиссия государств- участников Соглашения о 
сотрудничестве государств-участников Содружества Независимых Государств в борьбе с незаконной миграцией от 6 марта 
1998 года.

Программа  сотрудничества  государств-участников  Содружества  Независимых  Государств  в  противодействии 
незаконной  миграции  на  2006  -  2008  годы  разработана  во  исполнение  Решения  Совета  министров  внутренних  дел 
государств-участников СНГ от 16 июня 2004 года и Решения Совета глав правительств СНГ от 15 сентября 2004 года.

Комплекс  мер,  предусмотренных  Программой,  основывается  на  положениях  Концепции  сотрудничества 
государств-участников Содружества Независимых Государств в противодействии незаконной миграции от 16 сентября 2004 
года, Соглашения о сотрудничестве государств-участников Содружества Независимых Государств в борьбе с незаконной 
миграцией  от  6  марта  1998  года,  анализе  миграционной  обстановки  (ситуации)  и  прогнозе  тенденций  ее  развития  в 
государствах-участниках СНГ, результатах научных исследований, практике борьбы с незаконной миграцией, в том числе 
опыте совместных действий.

Принятие  Программы  сотрудничества  государств-участников  Содружества  Независимых  Государств  в 
противодействии незаконной миграции на 2006 - 2008 годы обусловлено необходимостью дальнейшего развития такого 
сотрудничества.

Целью  Программы  является  дальнейшее  совершенствование  сотрудничества  государств-участников  СНГ, 
уставных и отраслевых органов СНГ в борьбе с незаконной миграцией.

Основные  задачи  Программы:  выработка  и  реализация  согласованной  политики;  расширение  и  укрепление 
международно-правовой  базы  сотрудничества  государств-участников  СНГ;  совершенствование  и  гармонизация 
национального  законодательства  в  соответствии  с  принципами  и  нормами  международного  права;  совершенствование 
действующего  пограничного  и  миграционного  контроля  на  государственных  границах  государств-участников  СНГ; 
проведение  согласованных  межведомственных  профилактических,  оперативно-розыскных  мероприятий  и  специальных 
операций; информационное и научное обеспечение сотрудничества; осуществление сотрудничества в подготовке кадров, 
повышении квалификации специалистов.

Программой  предусмотрено  укрепление  международно-правовой  базы  сотрудничества,  прежде  всего,  в  виде 
расширения  международно-правовой  базы  участия  государств-участников  СНГ  в  международном  сотрудничестве  в 
противодействии  незаконной  миграции,  в  частности  предполагается  рассмотреть  вопрос  о  присоединения  основным 
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договорам заключенным  в  уголовно-правовой  сфере  в  рамках  ООН,  ее  специализированных  учреждений,  а  именно  к 
Конвенции  против  транснациональной  организованной  преступности  2000  г.  и  Протоколу  против  незаконного  ввоза 
мигрантов по суше, морю и воздуху, дополняющему Конвенцию против транснациональной организованной преступности 
2000 года. 

Во вторую очередь предусмотрено рекомендовать рассмотреть вопрос о присоединении государств-участников 
СНГ,  не  подписавших  принятые  ранее  в  рамках  СНГ  документы,  к  соответствующим  соглашениям  (Концепции 
сотрудничества  государств-участников  Содружества  Независимых  Государств  в  противодействии  незаконной  миграции, 
утвержденной  решением  Совета  глав  государств  от  16.09.04  г.;  Соглашению  о  сотрудничестве  государств-участников 
Содружества Независимых Государств в борьбе с незаконной миграцией от 6 марта 1998 г.; Положению об общей базе 
данных о незаконных мигрантах и лицах, въезд которым в государства-участники Соглашения о сотрудничестве государств-
участников  Содружества  Независимых  Государств  в  борьбе  с  незаконной  миграцией  закрыт  в  соответствии  с  их 
действующим национальным законодательством, и порядке обмена информацией о незаконной миграции, утвержденному 
решением  Совета  глав  правительств  от  25.01.2000  г.;  Положению  о  Совместной  комиссии  государств-участников 
Соглашения  о  сотрудничестве  государств-участников  Содружества  Независимых  Государств  в  борьбе  с  незаконной 
миграцией от 6 марта 1998 г., утвержденному решением Совета глав правительств от 16.04.04 г.

Вместе с тем, ряд пунктов Программы не носит интеграционного характера, и явно являются данью реальным 
процессам развития двусторонних отношений в рамках в СНГ: так, в пункте 1.1.3 государствам-участникам рекомендуется 
завершить  заключение  двусторонних  соглашений  по  реадмиссии,  согласно  пункт  1.3  государства-участники  должны 
усовершенствовать национальные механизмы выдворения и депортации незаконных мигрантов (без каких-либо оговорок об 
общих  механизмах),  пункт  2.12  рекомендует  государствам-участникам  продолжить  практику  принятия  национальных 
программ по борьбе с незаконной миграцией и т.д. 

С  целью  совершенствования  и  гармонизации  национального  законодательства  государств-участников  СНГ  в 
сфере  борьбы  с  незаконной  миграцией  Межпарламентская  Ассамблея  государств-участников  проанализирует  данные 
процессы  и  к  2007  г.  разработает  рекомендации.  В  течение  2006-2008  г.  рекомендовано  принять  новые  нормативно-
правовые акты по трем направлениям борьбы с незаконной миграцией (о выявлении и конфискации доходов, полученных в 
результате  организации  и  содействия  незаконной  миграции;  об  усилении  уголовной  ответственности  за  преступления, 
связанные с незаконной миграцией; о лицензировании деятельности агентств по трудоустройству граждан за рубежом и 
туристической деятельности).

В 2006 г. предполагается определить порядок взаимодействия компетентных органов государств-участников СНГ 
при административном выдворении или депортации незаконных мигрантов, а также разработать методику досмотра на 
государственной границе грузов и транспортных средств в целях пресечения незаконной миграции.

Совместный  характер  носит  ряд  организационно-практических  мероприятий,  в  частности,  Программой 
предусмотрено проведение оперативных, оперативно-розыскных мероприятий и специальных операций по выявлению и 
перекрытию  каналов  незаконной  миграции;  по  выявлению  и  отслеживанию  денежных  потоков,  проходящих  через 
государства-участники СНГ,  при  наличии оснований подозревать их  в  связи с  незаконной  миграцией;  по  выявлению и 
пресечению  деятельности  физических  и  юридических  лиц,  международных  преступных  группировок,  занимающихся 
организацией незаконной миграции и др.

Предусмотрен также обмен информацией по вопросам борьбы с незаконной миграцией и научное сотрудничество 
в данной области.

Реализация  Программы  осуществляется  в  соответствии  с  принципами  и  нормами  международного  права  и 
национальным законодательством государств-участников СНГ.

Контроль  за  исполнением  государствами-участниками  СНГ  планов  по  реализации  положений  Программы 
предусмотрен в виде ежегодного рассмотрение уставными и отраслевыми органами СНГ хода выполнения Программы, а 
также ежегодного предоставления Исполнительным комитетом СНГ Совету глав государств и Совету глав правительств 
доклада о ходе выполнения Программы

Ожидаемые конечные результаты реализации Развитие сотрудничества государств-участников СНГ, повышение 
результативности проводимых согласованных межведомственных профилактических, оперативно-розыскных мероприятий 
и специальных операций

Финансирование  совместных  мероприятий  данной  Программы  осуществляется  заинтересованными 
государствами-участниками  СНГ  по  договоренности  в  рамках  ежегодно  выделяемых  финансовых  средств 
предусматриваемых в  национальных бюджетах на  соответствующие цели.  Таким образом,  никаких общих финансовых 
ресурсов для решения задач данной Программы не предусматривается, что свидетельствует о сравнительно невысоком 
уровне интеграции в данной области.

(Окончание в следующем номере)
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